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НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Проект Заявления Государственной Думы «Об итогах 
референдума в Приднестровской Молдавской Республике 17 
сентября 2006 года»

2 октября 2006 года

Вносится депутатами Государственной Думы С.В. Антуфьевым, С.Н. Бабуриным, В.В. Жириновский,  
А.Д. Жуковым, К.Ф. Затулиным, С.В. Ивановым, А.А. Кокошиным, В.М. Колесниковым, В.А. Овсянниковым, М.С.  
Рохмистровым, О.Ю. Селиверстовой, В.Н. Тетериным, Р.Г. Шайхутдиновым

Государственная Дума Федерального Собрания Российской Федерации отмечает, что референдум, прошедший в 
Приднестровской  Молдавской  Республике  17  сентября  2006  года,  прошел  в  полном  соответствии  с  действующими 
международно-правовыми нормами и законодательством ПМР.

По данным Центральной избирательной комиссии ПМР, в референдуме приняли участие 78,6% от числа граждан, 
имеющих  право  голоса;  97,1%  участвовавших  в  голосовании  поддержали  сохранение  курса  Приднестровья  на 
международное признание ПМР и последующее свободное присоединение ПМР к российской Федерации.

Депутаты  Государственной  Думы  Федерального  Собрания  Российской  Федерации  считают,  что 
продемонстрированное  на  данном  референдуме  волеизъявление  населения  Приднестровской  Молдавской  Республики 
должно  быть  в  полном  масштабе  учтено  международным  сообществом  ради  обеспечения  прав  человека,  мира  и 
безопасности в данном регионе и справедливого решения приднестровской проблемы.

Депутаты Государственной Думы отмечают, что Россия должна выстраивать свою политику с учетом результатов 
референдума в Приднестровской Молдавской республике.

Проект Заявления Государственной Думы «Об антироссийской и 
антидемократической политике грузинских властей»

2 октября 2006 года

Вносится депутатами Государственной  Думы С.В.  Антуфьевым,  М.В.  Бабичем,  А.Д.  Жуковым,  В.В.  
Жириновским, А.А. Кокошиным, К.И. Косачевым, Л.К. Слиска, В.Н. Тетериным, Р.Г. Шайхутдиновым

Государственная Дума Федерального Собрания Российской Федерации выражают серьезнейшую обеспокоенность 
в связи с антироссийскими действиями грузинских властей и проводимой ими политикой нарушения прав человека и норм 
политической демократии в Грузии.

Недавно  грузинскими  властями  были  проведены  масштабные  аресты  представителей  оппозиционных 
организаций,  которые явно носят  антидемократический характер.  К  резкому обострению обстановки  привело  ничем не 
обоснованное задержание и арест группы российских военнослужащих.

Грузинские власти открыто перешли к шантажу и провокациям в зонах грузино-абхазского и грузино-осетинского 
конфликтов в отношении российских миротворцев и военнослужащих, находящихся на территории Грузии в соответствии со 
всеми  нормами  международного  права.  Такого  рода  действия  можно  квалифицировать  как  политику  государственного 
терроризма со всеми вытекающими отсюда выводами и последствиями.

Депутаты Государственной Думы считают, что такая линия официальных властей Грузии не отвечает интересам 
грузинского народа и может иметь самые серьезные негативные последствия для будущего этой страны, ее экономики, 
благосостояния граждан, отношений с соседями.

Государственная  Дума  обращает  внимание  на  то,  что  в  момент  активизации  антироссийских  и 
антидемократических  действий  нынешнего  режима  властей  Грузии  в  сенате  США  внесен  законопроект, 
предусматривающий ускоренный прием Грузии в НАТО. Такого рода действия американских сенаторов являются ярким 
проявлением  политики  двойных  стандартов,  игнорированием,  в  том  числе,  антидемократического  и  антироссийского 
поведения нынешнего режима в Грузии.

Депутаты государственной Думы считают, что в таких условиях Россия имеет право на осуществление комплекса 
мер  по  обеспечению  своих  законных  интересов  национальной  безопасности,  по  защите  жизни  и  здоровья  граждан 
Российской Федерации, включая ряд санкций в отношении Грузии, прежде всего финансово-экономического порядка. В 
случае продолжения разного рода антироссийских действий, угрожающих стабильности и безопасности в регионе, Россия 
имеет право предпринять и ряд других, более жестких мер силового порядка.

Депутаты  Государственной  Думы  выражают  поддержку  всем  необходимым  усилиям  Президента  российской 
Федерации  по  обеспечению  национальных  интересов  Российской  Федерации  и  национальной  безопасности  нашего 
государства, по обеспечению стабильности и безопасности в Кавказском регионе.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Вступительное слово К.Ф.Затулина на Международной 
конференции Института стран СНГ «Россия и Китай в клубке 
Евразии» 

Мэрия Москвы
18 сентября 2006 г. 

Уважаемые коллеги! Рад приветствовать от имени нашего Института стран СНГ всех участников международной 
конференции, которая в течение целого дня сегодня будет работать здесь, в этом зале, предоставленном нам любезно 
Мэрией  Москвы. Конференция наша называется «Россия и Китай: в клубке Евразии». Немножко поэтично, немножко в 
восточном стиле, как нам, во всяком случае, европейцам, кажется. Но это не потому, что мы рассматриваем клубок, – все 
равно  клубок  Евразии  или  клубок  как  таковой,  как  предмет,  с  которым  играют  в  кошки-мышки.  Мы  считаем,  что  на 
Евразийском континенте сложилась достаточно многообещающая и одновременно тревожная картина и, в конечном счете, 
от  сотрудничества  между  ведущими  мировыми  и  региональными  державами  зависит  будущее  не  только  континента 
Евразии,  но  и  всего  мира.  Евразия  –  это  то  место,  откуда,  во  всяком случае,  одна  из  версий  именно  такова,  пошел 
человеческий род, здесь, на этом континенте, зародились основы человеческой цивилизации. Конечно, было бы страшной 
насмешкой над Божьим творением,  если бы именно отсюда исходили основные угрозы миру,  его стабильности, его,  в 
конечном счете, существованию. 

От  договоренностей  между  Россией  и  Китаем,  странами,  которые  населяют  весь  этот  регион,  зависит  очень 
многое.  Собственно,  таков  был  мотив  наших  обсуждений  с  уважаемым,  здесь  присутствующим  Чрезвычайным  и 
Полномочным  послом  Ли  Фэнлинем,  ныне  возглавляющим  Институт  социального  развития  Европы  и  Азии,  когда  мы 
намечали проведение этой конференции. Я думаю, что этот первый опыт сотрудничества между российским Институтом 
стран СНГ и Институтом социального развития Европы и Азии Китайской народной Республики должен открыть череду 
будущих наших встреч и конференций. По крайней мере, таковы наши намерения. И мы очень рассчитываем сегодня на 
плодотворную дискуссию, результаты которой мы также предполагаем издать виде отдельного сборника. Во всяком случае, 
здесь в России, может быть и в Китае, если китайские коллеги будут в этом заинтересованы, если сама дискуссия будет 
достаточно плодотворной. Я бы хотел буквально несколько слов сказать по порядку нашей работы и затем уже приступить, 
собственно, к самой теме наших обсуждений. 

Какие  вопросы  мы  хотели  бы  сегодня  обсудить?  Для  того,  чтобы  наша  дискуссия  началась,  мы  наметили 
несколько подтем, среди них «Роль российско-китайских отношений для судьбы евразийского континента». Мы особенно 
заинтересованы,  с  учетом  состава  участников  нашей  конференции,  обсудить  ситуацию  в  том  регионе,  в  котором 
сотрудничество между Россией и Китаем продвигается в многостороннем формате довольно успешно. Только что, как вы 
знаете, прошло заседание Шанхайской организации сотрудничества. Некторые темы нашей конференции прямо связаны с 
судьбой Центральной Азии: «Центральная Азия: значение в современных условиях»; «Положение и перспективы стран 
Центральной Азии» (мы очень рассчитываем, что наши коллеги, которые приехали к нам из этих государств, расскажут нам 
о происходящем);  «Интересы России, Китая, США и других центров силы в Центральной Азии: сотрудничество и (или) 
соперничество  в  делах  Центральной  Азии  и  Евразии  в  целом»;  «Угрозы  Евразии  и  пути  их  преодоления»;  наконец, 
«Шанхайская организация сотрудничества и другие межгосударственные политические и экономические проекты – повестка 
дня на XXI век» (или, по крайней мере, на его начало). Вот, собственно говоря, темы, которые мы, как соучредители этой 
конференции, предлагаем обсудить, я думаю, что возможно и другие, опять же мы абсолютно не ограничиваем кого-либо.

Я хотел бы для начала сказать буквально несколько слов, здесь в регламенте громко это названо «докладом». Я 
бы  не  стал  называть  это  докладом,  скорее,  небольшим  сообщением  о  сегодняшнем  положении  вещей,  как  оно  нам 
представляется.  Ну,  прежде  всего,  хочу  еще  раз  сказать  о  том,  что  на  сегодняшний  день  Российская  Федерация, 
безусловно, заинтересована в стабильности и предсказуемости процессов, которые протекают на всем континенте, и в их 
положительном, позитивном результате. Мы поддержали международную кампанию борьбы с терроризмом именно потому, 
что мы против всякого рода неожиданностей, против конфликтов, против столкновения, которые уносят, в конечном счете, 
не только надежды на мир,  но и сам мир, уносят человеческие жизни.  Нам кажется,  что для свободного,  стабильного 
развития всего региона крайне важны устойчивые отношения с основными игроками на этом пространстве, конечно, со 
всеми его участниками, но, прежде всего, между такими крупными мировыми региональными державами, как Российская 
Федерация, Китайская Народная Республика, Соединенные Штаты Америки, которые, очевидно, стали третьим соседом 
Центральноазиатского региона наряду с Россией и Китайской народной Республикой. Безусловно, важны на сегодняшний 
день отношения, складывающиеся с Индией, Пакистаном, в Юго-Восточной Азии, с Японией и т.д. Однако, как реалисты, 
мы прекрасно понимаем, что одинаковых, одинаково ровных, одинаково позитивных и оптимистичных отношений выстроить 
по всему периметру, конечно же, не удается. Прежде всего потому, что цели развития конкурсны, а ресурсы ограничены, и 
нигде, как в Центральной Азии, регионе, к которому приковано особое наше внимание, это таким образом не проявляется, 
особенно  в  последнее  время.  Поэтому  мы  предложили  провести  эту  конференцию  для  того,  чтобы  внимательно 
рассмотреть, в чем сходство и в чем, может быть, какие-то расхождения в нашей оценке ситуации и перспективах. Я имею в 
виду, прежде всего, Россию и Китай. 

Мы очень признательны тем нашим коллегам из научных центров центрально-азиатских государств, Казахстана, 
которые согласились участвовать и, мы надеемся, выступят на этой конференции со своим видением проблем. Но если 
сейчас постараться выделить наиболее перспективный и близкий России регион, в котором возможно дальнейшее активное 
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сотрудничество между Россией и Китаем, то, конечно, это регион Центральной Азии. Безусловно, у нас есть целый ряд 
других тем для обсуждения: это и последствия Второй мировой войны в текущей политике государств региона, и оценка 
этих  последствий  в  связи  с  достойными сожаления фактами роста  милитаризма и как  бы запоздалого  послевоенного 
синдрома в некоторых соседних с нами государствах. Безусловно, у нас есть общее отношение к целому ряду вызовов, 
которые и для Китая, и для России являются существенными. Речь идет о положении на Корейском полуострове, речь идет 
об отношении к  различного рода проблемам, которые,  мы знаем,  беспокоят и продолжают волновать наших китайских 
коллег,  например,  проблемы,  называемые  «проблемой  двух  Китаев»,  отношение  к  Тайваню.  У  нас  есть  очень 
противоречивый в прошлом опыт действий в юго-восточной Азии в 60, 70, 80-е годы. На сегодняшний день ситуация здесь, 
конечно,  совершенно  иная,  и  можно  только  выразить  удовлетворение  в  связи  с  тем,  что  когда-то  острые  российско-
китайские противоречия в этом регионе сменились на какую-то форму учета интересов. Хотя, не скрою, одной из причин 
является, быть может, тот факт, что Советского Союза больше нет, и интерес такой, какой он проявлял раньше к региону в 
целом,  он  на  сегодняшний  день  утрачен.  Хорошо  это  или  плохо,  другой  вопрос,  но  это  факт,  что  мы  из  многих 
международных проблем за последнее время ушли. Мы, безусловно, удовлетворены тем, что налаживается конструктивное 
сотрудничество между Индией и Китаем, что, несмотря на существующие проблемы, индийско-пакистанские отношения 
тоже  развиваются.  Индия  и  Пакистан,  как  вы  знаете,  сегодня  являются  наблюдателями  Шанхайской  организации 
сотрудничества. И, наверное, общим для нас является беспокойство по поводу последствий необдуманного применения 
силы  в  Ираке,  последствий,  которые  продолжают  будоражить  регион.  Китай  и  Россия,   как  и  большинство  стран 
Центрально-Азиатского региона, насколько я понимаю, достаточно критично относятся к попыткам перевести разговор с 
Ираном об иранской ядерной программе в плоскость каких-то угроз и санкций.

Но все-таки вернусь к Центральной Азии и скажу, что на сегодняшний день стабильность в Центральной Азии и ее 
развитие является совместным интересом Российской Федерации и Китайской Народной Республики. Поэтому несколько 
слов о том, как, на наш взгляд, развивается положение в Центральной Азии и что кажется нам здесь, в России, важным 
почерпнуть в связи с  развитием Центральной Азии за последние 15 лет,  после того как  страны этого региона обрели 
государственную самостоятельность и независимость.

Ну,  первый  из  таких  принципиальных  моментов.  Хочу  подчеркнуть,  что  независимость,  суверенитет  новых 
независимых государств постсоветской Азии были получены ими, ну, если можно так сказать, без сопровождающей в таких 
случаях процесс создания новых государств борьбы за независимость, каких-то масштабных катаклизмов и т.д. Для многих 
государств,  для  многих  союзных  республик,  которые  стали  независимым  государством,  это  вообще  было  достаточно 
неожиданным и болезненным шагом – распад Советского Союза. Прежде всего потому, что многие  планы внутреннего 
развития региона, развития самих этих союзных республик ориентировались на централизованные капиталовложения, на 
поддержку со стороны Москвы и т.д. Отсутствие каких-либо отягощающих получение независимости проблем, связанных с 
самоопределением, резко отличает сегодняшние отношения между политическими классами в этих государствах и Россией 
от стран Прибалтики или даже от Украины (хотя и на Украине, и в Прибалтике получение независимости тоже практически 
обошлось без каких-либо препятствий со стороны союзного Центра). 

Второе,  на что хочу обратить внимание,  это тот факт,  что процесс государственного становления Казахстана, 
Киргизии, Узбекистана, Туркмении, Таджикистана, начатый в 91-м году, еще далек от полного завершения. В большинстве 
этих государств у власти находятся руководители, которые пришли к власти как раз в период распада Советского Союза. 
Смена власти еще не произошла и, наверное, после того как она произойдет, можно будет судить об устойчивости тех 
политических режимов, которые возникли и развиваются в этих государствах. Мы только что были свидетелями разного 
рода катаклизмов в целом ряде стран, в том числе и в Киргизии, которая стала местом так называемой «тюльпановой» 
революции, и которую до сих пор лихорадит. Поэтому момент, который я хотел бы подчеркнуть, это то, что мы относимся к 
независимости  государств  этого  региона  с  большим  уважением  и  понимаем  трудности,  которые  переживают  эти 
государства,  которые прежде на протяжении,  может быть,  некоторые сотен лет,  некоторые десятков лет,  а некоторые 
никогда не были на самом деле независимыми. 

Третье обстоятельство, на которое хочу обратить внимание, это тот факт, что после террористических актов в 
Нью-Йорке, в Вашингтоне в 2001 году Соединенные Штаты, ранее достаточно безразлично относившиеся к Центрально-
Азиатскому  региону,  сконцентрировали  свое  внимание  на  процессах,  происходящих  в  этом  пространстве.  В  ряде 
независимых государств Азии ускоренными темпами началось создание и укрепление форпостов американского военного и 
экономического присутствия.

Четвертое,  вытекающее  из  этого,  обстоятельство.  В  силу  множества  объективных  и  субъективных  причин 
активизация  присутствия  военных  и  финансово-экономических  элит  Запада,  прежде  всего  Соединенных  Штатов,  уже 
породили  процессы,  способные  поставить  вопрос  не  только  о  выживаемости  политических  режимов  постсоветских 
государств, но и о самом их существовании. В данном случае речь идет как раз о феномене «цветных» революций, который 
в значительной степени привнесен в Центрально-азиатский регион извне и который уже привел на сегодняшний день к 
очень серьезному затяжному внутреннему кризису в Киргизии и попыткам пока, во всяком случае, неудачным, но имевшим 
место, дестабилизировать ситуацию в ряде других государств региона, в Узбекистане, например. 

И, наконец, последнее, на что я хотел бы обратить внимание из таких принципиально важных моментов, это то, 
что  если  Российская  Федерация,  а  может  быть  не  только  Российская  Федерация,  но  и  некоторые  другие  страны, 
граничащие  с  Центральной  Азией  (Китайская  Народная  Республика,  Иран,  Индия,  Пакистан),  прежде  не  имели  четко 
выработанной стратегии по отношению к  Центрально-Азиатскому региону,  то за последние два года,  может быть,  под 
впечатлением  от  последствий  грубого  вторжения  в  регион  со  своим  уставом  американцев,  эти  государства  начинают 
активизироваться, во-первых, в контактах между собой (и самым, на мой взгляд, очевидным результатом этой активизации 
является создание Шанхайской организации сотрудничества, ее развитие), и они у себя внутри вырабатывают взгляд на 
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последовательную и долгосрочную стратегию присутствия в этом регионе. Мы можем быть в какой-то степени, по крайней 
мере,  в  России,  благодарны Соединенным Штатам и их союзникам за то,  что они пробудили от спячки наши на этом 
направлении. Хотя последствия, конечно же, иной раз присутствия или участия Соединенных Штатов в делах региона и их 
союзников бывают крайне неадекватны.

Вот  моменты,  на  которые хотелось бы обратить внимание.  Я хочу  еще раз  сказать о  том,  что у  Российской 
Федерации, как мне кажется, в настоящий момент существует политическая воля и решимость для того,  чтобы заново 
оценивать необходимые приложения своих усилий в Центральной Азии. Могу привести только один пример, мне достаточно 
близкий: несколько лет назад по инициативе мэра Москвы Юрия Лужкова была сделана попытка возобновить обсуждение 
когда-то проклятого поворота северных рек в республики Средней Азии и Казахстан. Тогда, в период перестройки, этот 
проект объявили символом зла советской бюрократической системы, боролись с  ним, на самом деле целя в саму эту 
систему, и предали его анафеме. Когда через много лет хозяйственный руководитель Москвы, политический лидер нашей 
столицы обратил внимание на то, что проблемы региона обостряются и, прежде всего, не только энергетическая проблема, 
которая обостряется для всех в мире, но и водная проблема, которая всегда для региона Центральной Азии играла особую 
роль, то со стороны средств массовой информации, ну, по крайней мере, некоторых, было много иронии по этому поводу: 
зачем эта тема вновь подымается? Но вот прошло время. В августе, если вы помните, состоялось заседание евразийского 
экономического  сообщества,  и  Президент  Российской  Федерации  Владимир  Владимирович  Путин  принимал  гостей  – 
руководителей государств, входящих в это объединение, и вновь разговор зашел о водной проблеме в Центральной Азии. 
Не разворачивая сейчас этой дискуссии очень подробно, хочу заметить, что таких проблем как водная, которую государства 
Центральной Азии не в состоянии решить сами, а могут решить только в сотрудничестве с Российской Федерацией, прежде 
всего,  с  Китайской  народной  республикой  и  другими,  таких  проблем  насчитывается  как  минимум  несколько.  Это  и 
пресловутая  энергетическая  проблема,  проблема  трудовой  миграции  и  др.  Проблема,  если  хотите,  выживания  в 
Центральной Азии в перспективе, поскольку Центральная Азия - это регион, являющийся сердцевиной всего евразийского 
континента и одновременно регион, пути к которому возможны только в условиях международного мира и согласия.

У  нас  был  определенный  план  проведения  сегодняшнего  нашего  заседания  и,  прежде  всего,  мы хотели  бы 
предоставить слово гостям. Я с большим удовольствием хочу сейчас предоставить слово уважаемому товарищу, могу, 
наверное,  так  сказать,  товарищу  Ли Фэнлиню – Чрезвычайному полномочному  послу  Китайской  народной  Республики, 
долгие годы работавшему у  нас в  России,  всем хорошо в  России  известному,  а  в  настоящее время возглавляющему 
Институт социального развития Европы и Азии, с которым наш Институт стран СНГ вступил в партнерские отношения и вот 
впервые пробует реализовать проведением этой конференции. Прошу Вас.

Стеннограмма конференции будет опубликована в следующем выпуске.

К.Затулин в ток-шоу «К барьеру!»
28.09.06г., НТВ

Вл. Соловьев:   Сложные отношения России и Грузии перешли в очередную стадию обострения. Задержание 
шестерых  российских  военнослужащих,  подозреваемых  в  шпионаже  и  разведдеятельности,  провоцирует  Россию  на 
симметричные  действия.  Пока  эти  действия  носят  исключительно  дипломатический  характер:  временно  прекращена 
выдача виз гражданам Грузии. МИД добивается рассмотрения ситуации в Совете безопасности ООН и призывает ОБСЕ и 
НАТО обратить внимание на действия Тбилиси.

Добрый вечер! В прямом эфире ток-шоу Владимира Соловьева «К барьеру!»
К.  Боровой: Между Россией  и  Грузией  возникли  проблемы,  возникли  сложности,  и  решать  их  надо  тонкими 

дипломатическими инструментами, а не кувалдой и топором, как это делается сейчас. Я вызываю Константина Затулина, 
представителя этих самых «ястребов», которые пытаются сегодня поссорить Россию и Грузию, как это они сделали до 
этого, поссорив Россию с Украиной.

К. Затулин: Я принимаю вызов Константина Борового, своего старого оппонента, который, к сожалению, так и не 
научился уважать свою страну настолько, что готов записать в герои и свои друзья всякого Саакашвили.

Вл. Соловьев:  Уважаемые господа, вы готовы к дуэли? Прошу сходиться. Позвольте представить наших судей. 
Продюсер Андрей Каморин, актриса Анна Банщикова, галерист Марина Лошак, предприниматель Максим Каширин. Как вы 
знаете, на всем продолжении дуэли, за вас будут голосовать наши уважаемые телезрители, именно их вы должны убедить 
в своей правоте. Их решение мы узнаем в самом конце программы.

Схватка первая.
Вл. Соловьев:  Господин Затулин, Вам бросили вызов, Вам право первого вопроса.
К. Затулин: Константин Натанович, хотел задать Вам вопрос давно уже. Вы с необыкновенной легкостью судите о 

межнациональных отношениях, скажите, у вас какой-то опыт положительный в решении этих вопросов есть? У Вас, на 
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самом деле, есть основания утверждать, что партия топора, чего-то там еще, молотка, она, вот, принадлежит России и 
Россией олицетворяется?

К. Боровой: Я очень внимательно наблюдаю за тем, что делают мои политические оппоненты. Дима Рогозин, Вы, 
Костя.  Я  вижу,  как  результаты  Вашей  деятельности  ухудшают  положение  России.  Ваши  очень  смелые  заявления 
относительно  того,  что  Крым принадлежит  России,  Севастополь  принадлежит  России,  не  улучшили  отношения  между 
Россией  и  Украиной,  а  ухудшили  и  поставили  их  на  грань,  был  момент,  когда  это  была  грань  войны.  Заявления  по 
Приднестровью, заявления по странам Балтии, по положению в русских странах Балтии, это очень важная работа, которую 
делают правозащитники, но результаты Вашей и Димы деятельности приводят к противоположным результатам.

Вл. Соловьев:  :  Но сегодня, как я понимаю, проблемы в Грузии, а не в Приднестровье, не в Прибалтике…
К. Затулин: Я хотел бы заметить, что Дима, о котором говорит с нежностью Боровой, не имеет ко мне никакого 

отношения, он является моим, на самом деле, политическим оппонентом. Как я и ожидал, Вы очень приблизительно себе 
представляете мою позицию, и, скажем, позицию Рогозина. Я, во-первых, в ладах с реальностью. Никогда не считал, что 
сегодня Севастополь принадлежит России, также как и Крым. Я же знаю, кому сегодня принадлежит и то, и другое.

К.  Боровой: Я  очень  рад.  Если бы Вы при этом перестали бы оскорблять Президента  Ющенко,  Президента 
Саакашвили.  Зачем?  Это  глава  другого  государства.  Оскорбляя  лидера  другого  государства,  Вы  предполагаете 
возможность, Костя, что по отношению к лидеру нашего государства будут произнесены те же самые слова: «какой-то там 
Путин!»

К. Затулин: Это неправда. Что касается Вас, то ни о «каком-то там Путине» или Саакашвили Вы говорили. Вы 
сегодня  или  вчера  в  связи  с  этими  событиями  заявили,  что  Путин  и  Иванов  это  подонки,  которые  довели  до  этого 
состояния. Вы назвали это слово, поэтому по части оскорблений я уступаю Вам пальму первенства. Никогда я не переходил 
к оскорблениям. Меня оскорбляли, это было, но я – никогда. Ющенко, который так вам нравится, 3 июня запретил мне 
въезд в Украину.

Вл. Соловьев:  Не волнуйтесь, я думаю, Саакашвили тоже запретит въезд в Грузию. Тут сомнений нет.
К. Затулин: Так что, кто кого оскорбляет, не знаю. К слову хочу сказать, что украинский суд сегодня это решение 

отменил. Временно, но, надеюсь, что отменит 5 октября насовсем.
Вл. Соловьев:  Как адекватно Россия отреагирует на ту пощечину, которую мы получили в Тбилиси?
К. Затулин: Я думаю, что все, в чем виноваты мои оппоненты, в широком смысле этого слова, это в том, что они, в 

общем,  духовные  наследники  и  продолжатели  тех,  кто  продолжает  считать  Россию  или  продолжал  считать 
несамодостаточной.  Они  все  время  озираются  на  аплодисменты,  на  Западе  есть  эти  аплодисменты  или  нет  этих 
аплодисментов. Совершенно очевидно, что мы в случае с Грузией сталкиваемся с марионеточным режимом, в котором 
сама марионетка пытается дергать за ниточку.  Вот это странно, а все остальное совсем не странно. Надо быть очень 
далеко от реальности, очень предвзятым по отношению к России, к ее властям сегодняшним, их можно критиковать за 
многое, но надо быть очень предвзятым, чтобы по случаю ареста наших солдат сказать: «ну вот, Путин добился того, что он 
хотел». Куда дальше от реальности надо находиться, чтобы так утверждать?

К. Боровой: Мне кажется, что реальность такова, что совсем недавно против Грузии велась война торговая, было 
запрещено ввозить вино в Россию.

К. Затулин: А Вы сами пьете это вино, которое в киосках у нас продавалось?
К. Боровой: Если Вы мне позволите, мы это обсудим тоже. Совершенно неожиданно, вдруг линия электропередач 

в  один день  и  газопровод были взорваны,  оставив Грузию в  тяжелейшей энергетической ситуации.  Я уж не  говорю о 
провокационных заявлениях, скажем, Сергея Иванова не так давно сделанные, о том, что Россия имеет право бомбить на 
территории Грузии объекты, которые она считает террористическими. Это не имеет никакого отношения к … Заявление по 
поводу Абхазии и Южной Осетии. Это территория Грузии, которые Россия сегодня пытается аннексировать, так сказать, 
превратив ее, присоединить к себе. Никакого отношения к независимости это тоже не имеет. Это провокация.

К. Затулин: Вы вообще слышали о том, что существует отдельный такой народ – осетины, абхазы?
К. Боровой: Конечно.
К. Затулин: Вы считаете, что они обязательно как крепостные?
К. Боровой: Они имеют право на независимость, но не присоединение к России.
К. Затулин: А кто говорит о присоединении?
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К.  Боровой: 80% паспортов,  80% российских  паспортов.  И  захват  территории,  Костя,  Вы  это  знаете,  захват 
территории осуществлялся в том числе с помощью боевиков.

К. Затулин: Как раз ничего в этой истории Вы не поняли, потому что когда Грузия сама наделала этих ошибок и 
преступлений, а это было с началом ее независимости, и в момент, когда она стала независимой, никто здесь в России 
всерьез, в те времена, когда бушевало демократическое движение, Ельцин боролся с Верховным Советом, не стремился 
аннексировать ни Осетию,  ни Абхазию. Да мы половину России безо всякого,  вообще, слова спокойно признали чужой 
территорией. И в это время нас убеждают, что мы здесь страдали заговорами и все время ждали случая, чтобы как-нибудь 
оттяпать  у  Грузии  часть  ее  территории.  Они  сами  отторгли  от  себя  своим  оскорбительным  поведением,  своими 
Вооруженными Силами, отторгли… 

К. Боровой: Сами себя высекли.
К. Затулин: Совершенно правильно. Наконец-то Вы поняли, что там произошло.
К. Боровой: Я хочу сказать, что в этой истории, где вдова сама себя высекла, речь шла о коррупции, речь шла о 

бессовестной лжи, Костя.
К. Затулин: То есть, когда речь идет о том, что Грузию и грузинский народ надо уважать, я с этим полностью 

согласен. Но когда речь идет о том, что иначе уважать Грузию нельзя, кроме как унизив абхазский и осетинский народ, 
подвергнув его репрессиям, записав его в крепостные, которые почему-то навеки-вечные, благодаря Вам, быть может, и 
таким же Вашим друзьям в политике, должны оставаться в услужении у Грузии, вот тут я, извините, что-то не пойму…

К. Боровой: Это грузинская территория! Пытаться сегодня говорить то, что говорите Вы!..
Вл. Соловьев:  А зачем они арестовали 6 российских военнослужащих?
К. Боровой: Я не хочу даже обсуждать. Это обычные проблемы. Во время, когда выводятся российские войска из 

Грузии, это происходит очень нервно, там могут быть инциденты. В том числе нас обвиняют в проведении террористических 
актов на территории Грузии. И в этот момент пытаться решать проблемы криком, бессмысленно. Этим дипломаты должны 
заниматься.

Вл. Соловьев:  То есть, если захватили шестерых граждан России в Грузии, то, ну, судьба такая?
Вл. Соловьев:  Я Вашу точку зрения понял.
К.  Затулин: Я  думаю,  что,  к  сожалению,  уже  не  только  дипломаты,  потому  что  затронуты  не  только 

дипломатическая  честь  или  судьба  переговоров,  а,  на  самом  деле,  затронуты  все  мы.  Мы послали  этих  людей,  мы, 
государство Российская Федерация, для того чтобы они служили на наших военных объектах. Они не имеют, на самом 
деле, ничего общего с судьбой политических переговоров. Не они решают эти проблемы. Когда принималось решение о 
том, что мы выведем базы из Грузии, я был категорически против того, что мы так долго упирались, а потом так быстро 
сдались. Я задал вопрос Генеральному прокурору: а не было ли злоупотреблений, когда принимались эти решения, потому 
что начали выводить, даже не подписав документы, даже не попробовав представить эти документы на ратификацию в 
Федеральное собрание,  членом которого я в Государственной Думе являюсь.  Я эти вопросы задавал.  Вот сегодня мы 
видим всходы этого, потому что попустительство авантюристу, провокатору всегда приводит к Мюнхенскому сговору и, в 
конце концов, к чему-нибудь, чего мы так хотим избежать.

Вл. Соловьев:  Так что нам сейчас надо делать?
К. Затулин: Я думаю, что никто не исключает дипломатов, и есть эти 48 часов, которые принято считать временем 

предъявления обвинения. Я много слышал в Грузии обвинения в адрес своих граждан в духе 37-го года. Странно, что такой 
демократ как Константин Натанович, почему-то пропускает мимо ушей эти все наслуху сравнения между голословностью 
обвинений, заключений и всего остального. Только что задержали оппозиционеров в Грузии, как раз под выборы. Если бы 
это  случилось  в  России,  Константин  Натанович  был бы уже  со  знаменем где-нибудь  на  баррикадах  или  на  площади. 
Поскольку это случилось в Грузии, а Грузия не любит Россию Путина, Константин Натанович готов ее оправдать. Что это за 
странная такая у российских интеллигентов судьба: каждый раз во всем оправдывать тех, кто против твоей страны?

К.  Боровой: …  была  фактически  уничтожена  именно  потому,  что  Председатель  этой  партии  находился  за 
границей, в Лондоне, и Вы это помните. Это просто….

Вл. Соловьев:  Это Борис Абрамович Березовский. Но если я правильно помню, что одного из лидеров этой 
партии «заказал» за небольшие деньги другой из лидеров этой партии. При этом исполнители были настолько недорогие, 
что  третьему  лидеру  партии  это  стоило  копейки.  И  был  суд,  и  выяснилось,  что  «Либеральная  Россия»  всего  лишь 
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передралась за  деньги Березовского.  Если я  правильно  понимаю, что  в  Грузии  ситуация совсем иная.  Там без  денег 
Саакашвили, просто не любит своих политических оппонентов. Искренне, но без денег.

К. Боровой: Политический оппонент Саакашвили, и этого никто не скрывает, - руководитель разведки бывшей, 
который сидит в России, и который из России руководит политической партией, в которой люди получают…

Вл. Соловьев:  Если бы он сидел в Лондоне, он – демократ, а если он сидит в России, то он уже страшней 
разведчик.

К. Затулин: Судить о том, где сидит начальник разведки  точностью, может только сам разведчик. Я об этом не 
знал.

К. Боровой: Нам сегодня, Володя…
Вл. Соловьев:  Утереться. То есть нам плюнули лицо, Россия утерлась, сказала: где наши дипломаты, у нас тут 6 

человек арестовали!
К. Боровой: Любой ценой улучшить отношения с Грузией.
К. Затулин: Что значит любой ценой? Объясните!
К. Боровой: Потому что все, о чем мы с вами говорим, это конфликты, которые остались от Советского Союза.
К. Затулин: Есть конфликты конфликтам рознь.
Вл. Соловьев:  Константин Натанович,  я согласен насчет проблем.  Мы вообще все «родом из  детства».  Но 

можно, если придти ко дню сегодняшнему, те 6 арестованных российских граждан…
К. Затулин: Которых, кстати, избили, насколько я знаю…
Вл. Соловьев:  Ну это пустяки, эмоции! Да они сами бились головой о дверцы и кричали: смотрите, что с нами 

делают! Ну, как обычно. Вот эти 6 арестованных. Вот Россия на это как-то должна реагировать или нет? Или сказать: все 
мы родом из Советского Союза, простите нас, братья-грузины!

К.  Боровой: Дипломатическими   инструментами:  задавать  вопросы,  поставлять  адвокатов,  защищать  их 
интересы, даже если это происходит как сейчас, когда их шпионская деятельность просто заснята на пленку, даже в этом 
случае мы должны их защищать. Они граждане России. Но не делать из этого представления, не объявлять Грузии вону, не 
говорить то, что говорит сегодня Сергей Иванов, фактически угрожая Грузии войной. Это провокация. Я понимаю, что он 
был директором ФСБ или КГБ, это его работа, но так нельзя.

К. Затулин: Во-первых, все, что тут происходит в связи с шестью нашими военнослужащими, происходит не на 
голом месте. Я думаю, что это происходит в рамках того сценария, который осуществляется и, надо заметить, инициативно 
осуществляется, Михаилом Саакашвили.

Вл. Соловьев:  Скажем прямо: Саакашвили ведет ситуацию к тому, чтобы ввести свои войска в Осетию и в 
Абхазию, подтянуть контингент ООН с криком: вот плохая Россия, если НАТО сейчас сюда не высадит свой десант, то будет 
широкомасштабная война на Кавказе, которая никому не нужна. И де-факто втягивать себя в НАТО и втягивает себя в 
совершенно другую часть мира.

К. Затулин: Во-первых, он просто пытается перед этим скомпрометировать Россию в надежде на то, что Боровых 
у  нас  в  стране  много  и  эти  Боровые  тоже  будут  своими  речами  оправдывать  эти  действия.  Быть  может,  если  он 
недостаточно хорошо, может, знает положение у нас в политике, внутри страны. К счастью, Константин Натанович, одинок.

Перерыв.
Мнения экспертов:
— Ведущий фактически вступил в борьбу с дуэлянтами, которые не проявили никаких бойцовских качеств, на 

самом деле.
— Может это неплохо?
— Я не знаю, но с другой стороны и, по сути, проблема, которую мы сегодня обсуждаем и из-за которой Боровой 

вызвал Затулина на поединок, мы тоже не услышали почти ни слова от них, зато услышали их от ведущего. Поэтому, 
честно говоря, мне трудно оценивать результаты этого раунда по той простой причине, что, на мой взгляд, еще и схватки-то 
не было. Поэтому, на мой взгляд – ничья. А Вы как считаете?

—  Да,  я  тоже  так  считаю.  Мне  сложно  пока  что  по  этому  поводу  что-либо  сказать.  Но  Константин  Затулин 
спокойнее себя позиционировал.

— С точки зрения поединка «К барьеру», это, скорее всего, минус, чем плюс.
— Может быть. Посмотрим, что будет дальше.
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— Хорошо, посмотрим. Пока ничья?
Вторая схватка
Вл. Соловьев:  Прошу вопросы, уважаемые секунданты.
Секундант: Я доктор юридических наук, профессор, Президент Международной ассоциации абхазо-абадзинского 

народа Тарас Миронович Шамба. Я хотел бы задать вопрос Константину Натановичу. Зная его давно, я, честно говоря, 
просто поражен, я полагал, что все-таки не поверхностный будет подход к рассмотрению такого важного вопроса. Хочу 
спросить у него: какую он книгу читал об истории Абхазии, о зарождении генезиса абхазского народа, чтобы судить о том, 
что Абхазия является территорией Грузии?

К. Боровой: Я, видимо, Вас расстрою, но скажу правду. Это факт, который признает сегодня Россия и все мировое 
сообщество. Абхазия это территория Грузии и в ближайшем будущем это будет так всегда, я надеюсь. Потому что, если это 
будет не так, если конфликт между Грузией и Россией по поводу Абхазии будет продолжаться, это скажется, в первую 
очередь,  на положении моей страны,  России.  Если бы я  имел возможность к  вам обратиться с  какой-то просьбой,  то 
сегодня просил бы сделать все возможное для того, чтобы Абхазия, которую я очень люблю, в которой я отдыхал много 
раз, чтобы Абхазия не стала тем самым, так сказать, барьером между Россией и Грузией и между Россией и всем Мировым 
сообществом.

Шамба: Никогда не было, чтобы следствие оценивалось как генетика, как генезис всего происходящего. Абхазии, 
как народ, существовал с 6 тыс. лет до н.э. Грузины, как народ, существует только в ХХ веке. Вы это знаете или нет? Или 
хотите  сегодня  загнать  Абхазию  в  это  маленькое  империалистическое  государство,  которое  называется  Грузия  и 
поддержанное, между прочим, не всеми. Россия такая же моя родина, как и Ваша, и она поступает так, как это положено, а 
именно признавая, помогая Абхазии. А Вы хотите ее отторгнуть.

Секундант: Олег Панфилов, директор Центра экстремальной журналистики и создатель российско-грузинского 
информационно-аналитического сайта. Как представитель древнего русского народа, я бы хотел задать вопрос Константину 
Федоровичу вот о чем. Вы уже пробовали излагать свою позицию в отношении балтийских стран, Украины, в частности, 
Крыма, Приднестровья. Известно, что русские из Прибалтики не побежали, Крым украинский, ну, с Приднестровьем еще 
пока не все решено. Как вы полагаете, в отношении к Грузии пропагандистский эффект с Вашей стороны будет тот же

Вл. Соловьев:  Сейчас в грузинской тюрьме находится 6 российских граждан. Один человек задает вопрос о 
народе Абхазе, который безумно важен, другого человека интересуют политические реверансы, а там находятся 6 человек. 
В любой другой цивилизованной стране уже давно подняли бы легион, бомбардировщики и делали все возможное, чтобы 
граждане  вернулись  домой.  А  мы  рассуждаем:  поможет  ли  позиция  Константина  Федоровича  к  изменению,  вдруг 
Саакашвили одумается и разрешит вернуться на родину российским гражданам.

К.  Затулин: Это  не странно,  что  мы это  обсуждаем,  Владимир,  потому что  эти  солдаты жертвы того самого 
режима, который задержал их и, на самом деле, без серьезных оснований сегодня держит в тюрьме только потому, что 
Россия  отказывается  предать  ту  самую  Абхазию  и  ту  самую  Осетию,  которые  доверились  ее  миротворцам.  Я  хочу 
опровергнуть мнение о то, что…

Вл. Соловьев:  То есть это форма давления на Россию? Чтобы мы сдали Осетию и Абхазию, чтобы можно было 
легко туда войти грузинским войскам, сведения о которых, о тайной грузинской армии, якобы, собирая эти шесть человек?

К. Затулин: Конечно, безусловно. На самом деле, верно сказано, что никаких особых тайн в Грузии нет и, если 
надо узнать эти тайны, то достаточно сходить в ближайшую кофейную или хинкальную для того, чтобы их выяснить. Как 
вообще на всем Кавказе. Н то, что касается ответа на вопрос уважаемого секунданта. Видите ли, я хочу заметить, что 
процесс, который называется распад Советского Союза, он далеко еще не завершен. К чему приведет все происходящее и 
с Крымом, и с Приднестровьем, и с Украиной, да и с Прибалтикой, несмотря на такие гарантии как членство в НАТО или в 
Европейском Союзе, еще не очевидно. Вообще, я историк в отличие от творцов экстремальной журналистики, и знаю, что в 
мире ничего вечного не бывает. Я не могу понять, почему Советский Союз может распадаться, и это нормально, всеми 
признаваемо,  а  Грузия  и  Молдова,  в  которой  есть  Приднестровье,  как  некоторые  утверждают,  почему-то  являются 
священными  коровами,  что  бы  они  ни  делали,  они  обязаны  быть  хозяевами  этой  Абхазии  вопреки  воле  коренного 
населения.  Ваш подзащитный или Ваш представитель в  данном случае,  он тихо знает историю,  он книжек не читал и 
поэтому отвечает сразу: «Я Пастернака не читал, но я вам скажу, Абхазия – часть Грузии». Хочу Вам сказать, частью Грузии 
она была в том самом нелюбимом Константином Натановичем Советском Союзе и больше никогда. Но он об этом не знает.

Панфилов: Если Вы считаете, что историк это звание, то я тоже историк. И занимался историей.
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Вл. Соловьев:  То есть, пока захваченные офицеры не станут историей, историки на них не обратят внимание?
Панфилов: Я,  когда  думал  над  вопросом,  я  вспомнил  историю  четырехлетней  давности  о  летчике  Рустеле. 

Помните?  Такая история,  когда  грузины,  якобы,  бомбили сами  себя,  свою территорию.  А  о  чабане,  который перешел 
границу  и  рассказал все  российским пограничникам,  что  творится  в  Панкийском ущелье.  Я хочу  сказать  о  том,  что,  к 
сожалению, российско-грузинские отношения портит пропаганда, и эту пропаганду развивают, прежде всего, политики, в том 
числе и Вы.

К. Затулин: Вот что я Вам хочу сказать в ответ. Знаете, Вас интересует история с чабаном, а меня интересует 
история с бандой Гелаева. Вы занимались Панкийским ущельем? Вы не можете мне сказать, как, с точки зрения географии, 
эта банда Гелаева может свободно по территории Грузии проследовать из Панкийского в Кодорское ущелье? Наверное, 
только с разрешения властей этой страны. Я бы хотел сказать и о другом. Я не знаю, поддерживаете ли Вы нахождение 
наших миротворцев в зоне конфликта. Я лично считаю, как человек, который родился в Батуми и прожил 20 лет в Сочи, по 
соседству с этой границей, хочу сказать, что этим нашим солдатам и офицерам поклониться, потому что они защищают мир 
в регионе. И никто еще лучше, чем они, этого не сделал. И в Абхазии их погибло на сегодняшний день, не на абхазских 
минах и не на абхазских провокациях, 100 человек, чуть больше даже уже. Кто за это несет ответственность, и кто будет 
нести ответственность? Я считаю, поскольку Владимира это интересует и всех нас, что, когда дело касается этих 6-ти 
человек,  да,  48  часов  они  истекут.  Если  доказательств  не  будет,  они  должны быть  освобождены,  если  они  не  будут 
освобождены, должны последовать симметричные меры Российской Федерации, высылка грузинских дипломатов. Я против 
того, чтобы мы по национальному признаку здесь судили грузинский народ или тех граждан Грузии, которые сюда приехали 
не  от  хорошей  жизни.  Между  прочим,  таких  треть  населения  Грузии.  Если  им  так  хорошо  живется  в  Грузии,  в 
демократическом обществе, почему они сюда едут? Да потому что там, на самом деле, далеко не демократия и далеко не 
рай. И я хочу сказать, что пострадать должны как раз те, кто причастен к их политике. И давайте договоримся, как любит 
говорить в таких случаях Фазиль Искандер, считать это не грузинским народом, а индурцами, читайте «Сандро из Чигема», 
когда он говорит о грузинских националистах, он не называет их грузинскими, он называет их индурцами.

Вл. Соловьев:  Пожалуйста, вопрос.
Секундант: Здравствуйте. Меня зовут Алиса Гицба. Я Заслуженная артистка России и пою в театре «Геликон-

опера», в Москве. Родилась я в Абхазии. Так что тема, которая сегодня затронута, для меня очень актуальна и очень 
глубоко меня волнует. Поэтому я хотела бы в связи с этим задать Вам вопрос, Константин Натанович. Скажите, пожалуйста, 
не  кажется  ли  Вам  в  связи  с  последней  ситуацией  задержания  российских  офицеров  в  Грузии,  что  там  процветает 
фашистский режим?

К.  Боровой: Я  должен  Вам  сказать,  что  два  дня  назад  в  России  в  тюрьму  сел  один  из  самых  известных 
правозащитников  Лев  Пономарев.  Я  думаю,  что  режим грузинский,  конечно  же,  нельзя называть  фашистским.  То,  что 
сегодня произошло, то,  что моя страна, по-существу,  усилиями своих Вооруженных сил защищает Южную Осетию и в 
Абхазии, бандитские, никем не признанные режимы, это позор, это позор нашей страны. И нам расплачиваться за это еще 
придется очень долго.

Вл. Соловьев:  Давайте уточним. Лев Пономарев не посажен в тюрьму, а задержан. Второй момент, когда Вы вот 
так говорите об абхазском народе, возникает вопрос: а где ж тут демократия?

К. Боровой: Да я не о народе говорю, Володя! Народ-то страдает, границы-то все время закрываются! Они не 
могут выехать… Для того, чтобы помочь солдатам, для этого надо бомбардировщики поднимать? Если мы хотим помочь, 
надо попросить Костю помолчать полчаса, и тогда этих солдат выпустят. А мы провоцируем ухудшение отношений, их 
положение.

К. Затулин: А вы меня выдайте, тогда Вам легче будет! Быть патриотом, пиариться!..
Вл. Соловьев:  И, тем не менее, был задан конкретный вопрос: как Вы считаете, является ли нынешний режим в 

Грузии фашистским? Вы рассказали про Пономарева, вы рассказали про митинг, но на вопрос так и не ответили.
К. Боровой: В отличие от России, где больше нет свободных демократических выборов, в Грузии они есть. И этот 

президент избран всем народом. Да! В России отменены выборы губернаторов.
К. Затулин: А я Вам хочу рассказать о том, что в Грузии их никогда не было. Вы знаете об этом? Они тут отменны, 

а там их просто не было.
Вл. Соловьев:  В маленькой стране можно, в большой – нельзя.
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Гицба: Я еще раз хочу выразить свое несогласие с Вами. Я не считаю, что Абхазия это бандитская страна, во-
первых. Во-вторых, Вы знаете, сколько народа погибло во время этой войны? Я не могу назвать это конфликтом, это была 
настоящая война. Каждая четвертая семья потеряла своего сына, мужа, брата.

Вл. Соловьев:  И это была война за независимость.
Гицба: За  независимость  Абхазии.  Кстати,  знаете  ли  Вы,  что  Абхазия  раньше  существовала  как  Абхазское 

царство и объединяло весь Кавказ вплоть до границы с Арменией?
К. Боровой: Ну, а Россия была Киевской Русью, из этого же не следует, что она принадлежит Киеву? То, что 

касается руководства в Абхазии,  я ни в коем случае не хочу обидеть абхазцев, более того,  я считаю,  что то,  что там 
происходит с народом, с этими постоянными проблемами на границе, это ужасно. Но для того, чтобы решить эту проблему, 
этих бандитов нужно отстранить от власти. К сожалению, сегодня у власти бандитские группы. Нет такого государства – 
Абхазия.

Секундант: Александр Исаев, Председатель Консульского отделения Московского СПС. Константин Федорович, 
Вы сегодня в эфире радиостанции «Это Москвы» сказали, что необходимо ввести очень жесткие экономические санкции, 
вплоть до закрытия границ, и сегодня говорили о высылке всех грузин или граждан Грузии из России… Вопрос вот в чем: не 
считаете  ли  Вы,  что  санкции  в  отношении  Грузии  сейчас  могут  очень  негативно  сказаться  и  на  позициях  России,  на 
политических  позициях  России?  Мы  уже  сталкивались  с  эти,  когда  Грузия  заблокировала  наше  вступление  в  ВТО, 
продвижение дальнейших переговоров? 

К. Затулин: У меня немножко другое впечатление о то, кто заблокировал наше вступление в ВТО. Я думаю, что 
наше вступление в ВТО наши друзья американцы заблокировали и продолжают блокировать. А Грузия, в данном случае, 
это не более чем статист в этой игре. Что касается Вашего вопроса, хочу Вам заметить, что вообще очень неприятно 
принимать решения, когда ты обличен властью. И то, что касается санкций, это не радость по поводу санкций. Просто все 
решения надо принимать вовремя. Если бы вчера дали по рукам Саакашвили, если бы не признавали этого узурпатора, 
Константин Натанович, который сверх другого узурпатора Шеварднадзе. Ни один, задумайтесь, грузинский президент после 
обретения независимости не был, на самом деле, спокойно отправлен в отставку. А вот в этой Абхазии, которую так любит 
Константин Натанович, настолько, что любит народ, но при этом не любит государство и не любит представителей этого 
народа, который этот народ выбирает на президентский пост. Так вот в этой Абхазии проходили выборы, причем довольно 
серьезные, была серьезная борьба, и были серьезные риски, и они справились с этими рисками. И выбрали, между прочим, 
не того, за кого сначала хотели здесь в России.

Перерыв
Мнение экспертов:
— Мне кажется, что Константин Натанович Боровой резко перешел на эмоции в этом раунде, и все-таки несколько 

ушел от ответов на вопросы и закрыл голосом, что называется, тему. Секунданты работали неплохо.
— А мне, наоборот, кажется, что секунданты – ни представители великого абхазского народа, ни представитель 

великого русского, совершенно не справились со своей ролью. Они абсолютно не помогли участникам поединка. Все это 
было очень вяло и никакой пользы не принесло, потому что, мне кажется, что между Боровым и Затулиным вообще нет 
диалога. Это два монолога, которые звучат параллельно, и поэтому поединок не может произойти в той мере, в какой 
необходимо.  И  расхождения  глобальные,  и  главное,  нет  желания  прийти  к  чему-то  единому  и  найти  какое-то  единое 
решение, единый компромисс. 

— Второй раунд: один один.
Третий раунд.
Вл. Соловьев:  Константин Натанович, скажите мне, пожалуйста, я не собираюсь Вас спрашивать о том, почему 

15 лет назад, когда народ Абхазии с оружием в руках отстоял свое право и начал эту войну… Я не буду спрашивать про 
погибших, я не хочу никакой сейчас риторики, я не хочу говорить о очень уважаемых народа, но которые не входят в состав 
России на данный момент времени, хотя многие из них являются российскими гражданами. Вы мне объясните другое. Что 
должно делать государство для защиты своих граждан, чтобы, наконец-то, граждане поняли, что государство им не мачеха? 
Что  должно  сделать  государство,  чтобы вернуть  своих  сыновей  на  родину,  учитывая,  что  Саакашвили  сразу  заявил: 
жесточайший будет приговор! Уже заявил сразу, ему не надо никакого суда, у нас доказательств сколько угодно, выдавать 
не будем, сидеть будут здесь. Что должна сделать Россия?
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К.  Боровой: Если она хочет поссориться со всем остальным миром, то она должна делать примерно то,  что 
предлагает Константин Федорович и Вы: бомбардировки или угрозы, страшные заявления, говорить, что они ни в чем не 
виноваты, хотя все понимают, что виноваты. 

Вл. Соловьев:  Кто все понимают, что виноваты?
К. Боровой: Абсолютно такая же ситуация была в Коттаве.
Вл. Соловьев:  Вы сейчас говорите удивительную фразу: все понимают, что они виноваты. То есть Вы априори 

считаете, что все, что говорит Россия – ложь.  Скажите мне четко, ясно и прямо: еще какие страны Вам не нравятся, 
которые защищают своих граждан силовыми методами:

К. Боровой: Володя, если мы хотим спасти этих ребят, а мы этого хотим, мы не должны провоцировать наши 
отношения с Грузией!

Вл. Соловьев:  Демократическая страна Соединенные Штаты не поленилось снести пару режимов и высадить 
ограниченный и не очень контингент войск, когда были захвачены ее граждане. Это было на Среднем Востоке, когда было 
захвачено  одно  из  американских  посольств.  Не  поленилось  высадить  людей  и  снести!  Государство  Израиль,  которое 
является демократическим государством,  бесспорно,  воюет за своих граждан.  Так что весь мир ненавидит,  скрежещет 
зубами, но своих они не бросают – ни живых, ни мертвых. А Вы предлагаете нам смотреть и говорить: нет, нас неправильно 
поймут. Мы что, хуже, чем Израиль и Америка? Мы должны сдавать своих граждан? Вы к этому призываете?

К. Боровой: Если мы хотим, чтобы у нас оставались нормальные отношения, в первую очередь, чтобы вернулись 
эти ребята домой, и чтобы у нас оставались нормальные отношения с Грузией. Я, кстати говоря, Путину никогда не прощу 
то, что он священный народ поссорил с Россией. Это настоящее преступление.

Вл.  Соловьев:  Хочу  обратить  внимание,  что  Ваш оппонент  сказал,  что,  в  принципе,  малая  жертва  это  не 
страшно. Главное, чтобы Международное сообщество по-прежнему дышало полной грудью, ненавидя нас. Мало этого, что 
сказал, по логике своей, Константин Натанович, взяли шестерых заложников, чтобы вынудить Грузию сдать российских 
поданных, которые сейчас проживают на территории Южной Осетии и Абхазии, сдавайте, забудьте о них! И что, будет 
опять утираться? Когда государство начнет говорить о своих гражданах? У нас есть Альфа, Вымпел… Может, хватит на 
цырлах:

К. Затулин: Я считаю, что хватит не сейчас, а гораздо раньше нужно было уже начинать это делать. С самого 
начала этого конфликта тогда, в 90-е годы, когда под аплодисменты демократов тот самый Ельцин, которого они сегодня 
выгораживают, фактически устранился от происходящего, и люди сами защищали себя от этих бандитов. Вот это уж были, 
действительно, бандиты «Мхедриони» – жгли, уничтожали. Тогда самая богатая часть Советского Союза, это была как раз 
Абхазия, Грузия. Сегодня говорят о том, что это была колония, но эта колония жила лучше, чем метрополия, всегда в 
советские времена.  Так вот  сегодня ясно,  что то,  что нужно было сказать вчера,  уже сегодня сказать недостаточно,  к 
сожалению. Вчера нужно было ввести после Кодорского ущелья тысячу недостающих солдат миротворческого контингента. 
У нас там положено три, а присутствует две. Сделали бы это, может быть, воздержались бы от других жестов. 

Если  подчиняться  логике  моего  оппонента,  то  ничего  не  будет  мало.  Сегодня  шестерых,  завтра  семерых, 
послезавтра восьмерых. В конце концов, еще какие-то русские в Грузии остаются, и российские солдаты тоже. Я хочу на это 
сказать очень просто: когда-то в древности один молодой человек своему отцу, командующему, советовал пожертвовать 
немногими людьми для того, чтобы захватить господствующую высоту. На что отец ему сказал: «А не хочешь ли ты сам 
быть  в  числе  этих  немногих?».  Я  считаю,  что,  если  Израиль,  очень  удачный пример,  начал войну,  сегодня  ее  можно 
осуждать, не признавать и т.д., но можно уважать волю людей в этом государстве, правительство этого государства начало 
войну из-за похищенных солдат. Сегодня наших солдат, на самом деле, не арестовали - их похитили, и ими шантажируют. 
И есть слабые души, которые говорят: за 48 часов должны улучшить отношения с Грузией. Как? Выдать Абхазию, потому 
что  она  часть  Грузии.  Других  видов  на  улучшение  они  не  признают.  Я  против  этого.  Я  считаю,  что  надо  нести 
ответственность за свои слова и свои поступки. Поэтому, если не хватит высылки дипломатов, в конце концов, если так 
будет продолжаться, то давайте вспомним американский опыт. Был такой президент в одной латиноамериканской стране, 
сидит во флоридской тюрьме. Фамилия его Норьега. Почему не воспользоваться этим передовым американским опытом?

Вл.  Соловьев:  Константин  Натанович,  дам  ответить.  Скажите,  пожалуйста,  какая  страна  является 
демократической, по сравнению: Грузия или Россия?

К.  Боровой: По  чисто  формальным  признакам  и  есть  международные  оценки,  Грузия,  конечно,  сегодня  по 
демократическим стандартам значительно превосходит Россию.
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Вл. Соловьев:  Константин Натанович, скажите, пожалуйста, знаете ли Вы хотя бы одного оппозиционного лидера 
Грузии,  который в  данный момент  времени имел бы возможность выйти на грузинское  телевидение и  не  сидел бы в 
тюрьме, учитывая аресты последних двух месяцев?

К. Боровой: Оппозиционных лидеров много. Проблема ведь совсем другая. 87% грузин сегодня поддерживают 
своего руководителя. Сегодня в тюрьме сидит оппозиция, которая оплачивалась спецслужбами России в Грузии, то есть это 
провокаторы, которые никакого отношения к политической деятельности не имеют.

Вл.  Соловьев:  считаете,  оплачиваемые  из  России  представители  политической  партии,  которая  не  имеет 
никакого отношения к реальным силам. А почему люди, оплачиваемые из разных фондов в России, не сидят в тюрьмах, а 
выступают  по  Центральному  телевидению,  высказывают  свою  точку  зрения  в  стране,  которую  Вы  считаете 
недемократической?

К. Боровой: Фонды – это не политическая деятельность.
Вл. Соловьев:  Они оплачиваются фондами в том числе, когда поймали британскую разведку за камень, то было 

сказано: что вы, разве могут англичане быть шпионами! Когда здесь берут наших «шпионов»…
К. Боровой: Прошла информация о том, что, возможно, что вот этих самых арестованных «шпионов» британских 

обменяют на наших российских солдат.
Вл. Соловьев:  Обозначает ли это, что де-факто Вы считаете Грузию частью великой Британии?
К.  Боровой: Я  считаю,  что  сегодня  Россия  противостоит  не  Грузии.  Сегодня  Россия  противостоит  всему 

демократическому сообществу, куда входят очень многие уважаемые государства, с каждым из которых в отдельности у 
нас, вроде бы, хорошие отношения.

Вл. Соловьев:  Получается, что для Вас, что хорошее Америке, должно быть хорошо и для всех, и наплевать на 
интересы России?

К. Боровой: Почему? Я хочу, чтобы этих ребят вернули, но я понимаю, что если осуществится то, что просите вы 
– Володя ты и Костя, они не вернутся никогда.

Вл. Соловьев:  Есть очень простой вариант. Действительно, четко и ясно показать Саакашвили, кем он, на самом 
деле, является – президентом независимой Грузии – его право. На территории Грузии его право. И помочь ему собрать его 
народ. И сделать так, чтобы, действительно, они жили радостно, любя друг друга, с феноменальной поддержкой населения. 
И отрезать финансовые потоки, которые идут из России в Грузию, и сказать: хорошо, вы нас не любите, нет проблем!

К. Боровой: Так они согласятся! И вывести так называемых миротворцев из Южной Осетии, Абхазии, потому что 
они не миротворцы, это оккупация.

Вл. Соловьев:  Константин Натанович! Не тому флагу молитесь, не тому!
К. Затулин: Я подброшу только один вопрос Константину Натановичу в духе соревнования в логике…. Константин 

Натановича, как сторонника товарно-денежных отношений с давних времен, беспокоит, что позиция, он считает, он уверен, 
он знает, в Грузии кормятся на российские деньги. Оппозиция не признает, что она получает деньги из России, а надо 
отдать должное Саакашвили, он вполне признает и не может не признавать, что он деньги из Америки получает. Так это 
нормально. Просто другие деньги и другие цели, вот и все.

Вл.  Соловьев:  Я  правильно  понимаю,  Константин  Натанович,  что  именно  из-за  Константина  Федорович 
шестерых  солдат  так  и  не  отдадут.  А  если  Россия,  кроме  щек,  подставит  еще  какую-нибудь  часть  тела,  то  тогда 
Саакашвили, так и быть, снизойдет до нас и, может быть, разрешит солдатам вернуться домой?

К.  Боровой: Володя,  мы  поссорились  практически  со  всем  окружением  России.  Мы  находимся  сегодня  в 
катастрофической ситуации.  У нас внутренние конфликты страшные,  национальные и этнические конфликты.  И в этот 
момент мы провоцируем еще один конфликт. Мы занимаемся шпионской деятельностью, провокационной…

По  результатам  интерактивного  голосования  с  большим  перевесом  в  поединке  победил  Константин 
Затулин.

Общий счет: К. Затулин – 60863
К. Боровой – 12039
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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Константин Затулин: «Подарков от Украины я не жду» 

16.09.2006. Крымская правда
Юлия Вербицкая

После антинатовских акций в Феодосии, которые ещё называют майданом-2, СБУ объявила директора Института 
стран СНГ Константина Затулина персоной нон-грата. Константин Фёдорович был одним из немногих российских политиков, 
который отреагировал на июньские события в Крыму не только подбадривающими протестующих высказываниями, но и 
вдохновлял их своим присутствием. Что и было расценено украинскими силовиками как "разжигание межнациональной 
вражды" и "посягательство на территориальную целостность".

1 июня он выступал на митинге у феодосийского морпорта, дал интервью "Крымской правде", а утром 5 июня его, 
собиравшегося уже вылетать в Крым, назвали невъездным.

Так получилось, что "Крымская правда" навестила Институт стран СНГ в день рождения Константина Фёдоровича. 
Под рукой на тот момент оказался единственный "крымский сувенир" - книга об украинском федерализме, её и подарили 
имениннику.

- Константин Фёдорович, вот уже четвёртый месяц, как вы не можете въехать на Украину. Статус персоны нон-
грата как-то препятствует вашей политической деятельности?

- Очень сильно.
- Или же вы себя и так хорошо чувствуете и влияете на ситуацию из Москвы?
- Одно другого не отменяет. Конечно, я испытываю дискомфорт: я вообще люблю многих людей на Украине и 

хотел бы время от времени иметь возможность им это засвидетельствовать, но с этим теперь проблемы.
-  Вы  что-то  предпринимаете?  Я  знаю,  вы  обвиняли  российский  МИД  и  посольство  России  на  Украине  в 

бездействии.
- Я никого не обвинял.
- Вы высказывали свои комментарии по этому поводу.
- Это разные вещи, особенно, когда имеешь дело с дипломатами. Как раз МИД вроде бы сделал всё, что положено 

в таких случаях - направил ноту протеста. На эту ноту нет ответа. Я лично считаю, что Министерство иностранных дел 
России не только в моём случае, но и в отношении других людей, которые подверглись этой мере, должно вести себя более 
наступательно. Что ж, в МИДе свои привычки. Я же предпочитаю опираться на собственные силы и ни от кого не зависеть. 
Поэтому несколько месяцев работаю со своим адвокатом над тем, чтобы это решение было отменено в судебном порядке. 
Вы же знаете, что мы подали иск, но в суде его не приняли, попросив внести кое-какие уточнения. Мы эти уточнения внесли 
и вновь подали иск. Но судья Шевченковского района Киева, где расположен официальный ответчик - СБУ, отклонил иск 
уже официально, заявив, что, по его мнению, замечания не исправлены и иск не может быть принят. А в неформальном 
общении судья дал понять, что ему неудобно заниматься этим делом и он до бесконечности будет находить причины для 
отклонения иска.

- То есть ваше положение зависит от украинского МИДа и от настроения г-на Тарасюка?
- Точнее, от общественного мнения и в целом от происходящего на Украине. А насчёт украинского МИДа в его 

нынешнем составе у меня никаких иллюзий нет. Но формально решение о запрете въезда на Украину было принято СБУ. 
Хотя я прекрасно понимаю, что вдохновлялось оно МИДом, некоторыми лицами в Совете безопасности, в частности,  г-ном 
Горбулиным. Хочу заметить, что высказывания в мой адрес менялись на Украине по мере развития внутриполитического 
процесса. Когда шли коалиционные переговоры между "оранжевыми", представители украинской политической элиты на 
эту  тему  говорили  с  охотой,  когда  же  перспектива  возвращения  Януковича  на  пост  премьера  стала  ближе,  поток 
оскорблений в мой адрес со стороны министров и секретарей СБУ стал заметно слабеть. Хотя решение и не отменено, но 
они от греха подальше решили эту тему больше не затрагивать. В то же время на запросы народных депутатов Украины и 
уполномоченного по правам человека Н. Карпачёвой в СБУ ответили, что решение о запрете моего въезда на Украину 
принято сроком на один год. Если я не ошибаюсь, когда это решение принималось, никакие сроки не устанавливались, 
затем благодаря активности народных депутатов и общественности срок ограничили одним годом.

- А регионалы в лице Виктора Януковича - вашего партнёра, они как-то могут посодействовать? 
- Вы знаете, я не склонен напоминать моим друзьям о своём существовании. Думаю, что могут. Во всяком случае, 

накануне поездки в Сочи я слышал, как Янукович отвечал на вопрос журналиста. Он сказал, что надо уходить от такой 
практики запретов. Янукович на посту премьера находится месяц, и требовать, чтобы он как Бог за семь дней сотворил 
земную  твердь  и  всех  тварей,  небесных  и  земных,  было  бы  чересчур.  Поэтому  я  не  напрягал  Виктора  Фёдоровича. 
Надеюсь,  что  он  по  этому вопросу  имеет  свою позицию -  не  хотелось  бы думать,  что  он  забыл о наших встречах  и 
разговорах. Но сейчас я действую как обычный гражданин - в судебном порядке. Другое дело, что воспринимают меня не 
как обычного гражданина - судебная власть, крайне зависимая на Украине, как, впрочем, и в России, держит нос по ветру. 
Уже в этот вторник мы направили ещё несколько исков, в том числе и в Киевский районный суд Симферополя.

-  Глава "Русского блока"  Александр Свистунов заявляет,  что его партия выйдет из  блока Януковича,  если М. 
Джемилёв будет назначен советником Януковича. Как вы думаете, возможен ли раскол крымского блока "За Януковича"?

- Свистунов достаточно резко высказал свою точку зрения. Думаю, что с внутриполитических позиций назначение 
Джемилёва советником было бы сомнительным шагом со стороны Януковича. Но даже оно не вызовет развала блока, 
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поскольку,  чтобы развалить блок,  много ума не надо,  а  чтобы его склеить,  требуется большая работа.  Наверное,  все 
участники блока это понимают. Заметьте, что назначение Джемилёва ведь ещё не произошло.

- Но такое соображение было высказано.
- Тем не менее оно не произошло. Поэтому формально повод для обсуждения вопроса о расколе отсутствует.
- Кстати, сам М. Джемилёв говорил, что скорее всего он от этой должности откажется.
- Ну вот видите. Мы же можем на этом основании сказать, что мудрый премьер-министр, предложив Джемилёву 

заведомо неприемлемую,  но внешне вполне эффектную должность советника, таким образом его тестировал? И таким 
способом  продемонстрировал,  что  крымские  татары  и  их  лидеры  недоговороспособны.  Можем  мы  такую  версию 
выдвинуть?

- Можем.
- Я бы не зацикливался на обсуждении заявления Свистунова, но для всех это серьёзное предупреждение: такие 

решения, как назначение Джемилёва, порождают серьёзные разногласия и создают не лучший фон для сотрудничества. 
- Как вы считаете, можно ли в чем-то упрекнуть "Русский блок", в частности Олега Родивилова, в событиях вокруг 

бахчисарайского рынка? Или же, грубо говоря, его просто хотели сделать крайним?
- Я в достаточно сложном положении: вы сейчас задаёте вопрос, был ли виноват Родивилов в каких-то событиях, 

свидетелем которых я не мог быть по известным вам причинам. Если есть сила, которая нарывается, ведёт себя отвязно, 
не стесняясь, прибегает к силовым методам, самозахватам земли, различного рода насилию, то надо понимать, что рано 
или поздно ей будет дан отпор. Тем более что русских и русскоязычных в Крыму подавляющее большинство. Те лидеры, 
которые тянут крымских татар в конфронтацию с русскими, служат плохую службу собственному народу.

-  Мне  кажется,  что  крымскотатарская  земельная  проблема,  выражаясь  научным  языком,  антиномична  -  не 
выделять им землю так же неэффективно, как выделять, - это не решает проблему. На ваш взгляд, как крымские власти 
должны себя вести в этом отношении?

- Крымскотатарская проблема не сводится только к одному предоставлению земельных участков. Я скажу так: 
крымскотатарские  проблемы должны решаться,  как  и  проблемы всего  населения  Крыма.  А  постоянное  искусственное 
взвинчивание  напряженности  именно  вокруг  крымскотатарской  проблематики  -  это  уход  от  рассмотрения  проблем 
остальных крымчан. Невозможно бесконечно нянчиться с меньшинством, не занимаясь делами большинства. Безусловно, 
рядовые крымские татары, не вовлечённые в политические игры, никак не виноваты, что им так сложно живётся. Это надо 
понимать  и  относиться  к  ним  гуманно.  Но  невозможно  решать  крымскотатарскую  проблему,  сводя  любой  диалог  с 
крымскими татарами к диалогу с Джемилёвым, Чубаровым и их друзьями.

- Как это делает президент.
-  Как  делают  все  на  Украине.  Это  неэффективный  метод:  их  требования  будут  всё  время  увеличиваться,  а 

способы давления на власть будут всё жёстче.
- Что ждёт Украину зимой? Очередная газовая война с Россией?
- Скажите, ну почему вся гамма отношений между двумя народами сведена к этой проблеме?!
- А во всём мы, журналисты, наверно, виноваты...
- Думаю, политики тоже. Прежде всего те, которые смотрят на Россию, как на дойную корову, а на отношения с 

Россией - инструментально. Оказывается, мы в течение сотен лет ничего друг другу не оставили, кроме как обсуждения цен 
на  газ.  Есть  документы  о  взаимоотношениях  с  Россией  в  газовой  сфере,  подписанные  "оранжевой"  властью,  -  они 
действуют и на будущий год. Я много беседовал и с друзьями России, и с нейтрально относящимися к ней, и с враждебно 
настроенными,  суммируя,  скажу:  все  понимают,  что  ценам  невозможно  сказать:  "Остановись!".  Что  это  объективная 
мировая тенденция, что если сейчас торгуют газом, то не за горами время, когда будут торговать водой - это не менее 
ценный ресурс. Так что придётся привыкать. Я понимаю, Украина хочет,  чтобы повышения цен носили предсказуемый 
характер.  Подписанное  соглашение  как  раз  в  этом  направлении.  Мы  свою  цену  не  повышаем  -  это  перспектива 
взаимоотношений Украины с Туркменией, две трети поставок газа на Украину - из Туркмении. А добрая воля России может 
состоять в том, что она подключается к решению этих проблем или же не подключается - в зависимости от контекста 
российско-украинских отношений.

- Виктор Янукович, пребывая в Польше, заявил, что курс на сотрудничество с НАТО остаётся для Украины очень 
важным...

-  Для  того  чтобы  комментировать  подобного  рода  вещи,  я  предпочёл  бы  услышать  Януковича  лично.  Те 
высказывания, что я читал, - в них Янукович говорил, что осознаёт важность европейского вектора развития Украины, что 
надо строить Европу у себя на Украине. Пусть строит, а кто возражает? Что касается НАТО, сегодня официальная позиция 
по этому вопросу известна: я не думаю, что какие-либо политики, даже Янукович, своим авторитетом могут позицию своих 
избирателей сменить на противоположную. Теперь невозможно отказаться от референдума без потери политического лица.

- Каждый раз российские и украинские журналисты мучают Януковича вопросом о статусе русского языка. На ваш 
взгляд, что сделают регионалы с русским языком?

- Во-первых, они уже сделали, продемонстрировав желаемое на региональном уровне.
- Но они, скажем так, по-разному это продемонстрировали.
- Тем не менее. В решении языкового вопроса должна быть какая-то динамика. Но пока нет конституционного 

большинства...
- Вот и Янукович говорит то же самое.
- Не ведя борьбу за государственный статус русского языка, невозможно надеяться на 300 депутатских мандатов. 

В парламенте есть недостаток активной законотворческой работы. До сих пор Верховный Совет был погружён в интриги. 
Осенняя сессия покажет, будет ли парламент заниматься такого рода вопросами. В ВС остались достаточно влиятельные 
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лидеры регионалов. Кушнарёв, Колесников - они понимают, что, кроме радости по поводу правительства, есть такая вещь, 
как электорат, и она требует...

- Жертв.
- Не только жертв. Но и выполнения обязательств. Может, это кому-то и не нравится, но вопрос о языке - не 

разменная монета. И, если хотите, мы здесь, в России, будем настаивать на том, чтобы решение вопроса о русском языке в 
отношениях с Украиной оставалось приоритетным в оценке состояния этих отношений.

- Что бы вы хотели получить от Украины в качестве подарка на свой день рождения?
- ...Украина такая большая, хоть я и сам не маленький, но всё-таки претендовать на внимание всей Украины я бы 

не стал - я не так амбициозен. Мне достаточно, что меня поздравляют мои друзья из Крыма, Донецка, Восточной Украины. 
Подарков от Украины я не жду. А вот решение целого ряда вопросов, которые позволили бы русским гражданам Украины 
чувствовать себя комфортно и не считать себя статистами чужого самоопределения, это было бы не просто подарком, а 
важным результатом моей деятельности. Если этого не произойдёт, то лично для себя я предвижу достаточно боевое 
будущее, хотя я охотно бы переключился на какие-то более мирные профессии.

- Например?
- Преподавал бы в МГУ или в МГИМО, куда меня много раз приглашали. Дописал бы, наконец, свою книгу...

Центральная Азия – наиболее перспективный регион для 
сотрудничества России и Китая 

18.09.2006. РИА «Новости»
Центральная  Азия  является  наиболее  перспективным  для  сотрудничества  России  и  Китая  регионом,  считает 

депутат  Госдумы,  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин.  "Наиболее  перспективным  и  близким  для 
сотрудничества России и Китая регионом является Центральная Азия", - сказал он во время международной конференции 
"Россия и Китай в клубке Евразии" в Москве. По его словам, "стабильная и развивающаяся Центральная Азия является 
совместным интересом России и Китая". В частности, этот интерес мог бы проявиться в решении энергетических проблем, 
вопросов трудовой миграции, считает Затулин.

Директор Института социального развития Европы и Азии Ли Феньлинь считает,  что Россия сумела наладить 
отношения с Центральной Азией. "Организации ОДКБ, ЕврАзЕС могли бы стать базой консолидации в рамках СНГ", - сказал 
он. Феньлинь также отметил, что у Китая есть свои интересы в Центральной Азии, которые заключаются в налаживании 
добрососедских отношений со странами региона. "Китай опасается, как бы не задеть влияние России в Центральной Азии, и 
избегает  действий,  которые  могли  бы  быть  расценены  как  навязывание  своей  политики",  -  сказал  он.  По  мнению 
политолога, взаимодействие России и Китая в Центральной Азии удвоило бы возможность российской стороны отвечать на 
всевозможные вызовы и угрозы.

"Взаимодействие России и Китая уже получило результат в рамках сотрудничества в Шанхайской организации 
сотрудничества (ШОС).  Но остается неиспользованным большой потенциал взаимодействия между странами",  -  сказал 
Феньлинь.  В  частности,  государства  могли  бы более  активно  сотрудничать  в  области  обеспечения безопасности  и  на 
экономическом направлении, считает он. 

Россия и Китай заинтересованы в стабильной и развивающейся 
Центральной Азии 

18.09.2006. ИТАР-ТАСС
Виталий Чугин

Об этом заявил сегодня депутат Госдумы Константин Затулин, выступая на конференции "Россия и Китай в клубке 
Евразии".

По его словам, "для стабильности и предсказуемости процессов, которые протекают в регионе, крайне важны 
устойчивые отношения между основными игроками, то есть Россией и Китаем". Затулин добавил, что "Соединенные Штаты 
стали  "третьим  соседом",  влияющим  на  ситуацию  в  Центральной  Азии".  "Важно  сотрудничать  с  Индией,  Японией,  - 
продолжил депутат Госдумы. -  Однако мы прекрасно понимаем,  что одинаково ровных отношений выстроить по всему 
периметру не удастся, потому что цели разные, а ресурсы ограничены". "Для России и Китая же этот регион наиболее 
перспективный  и  близкий,  -  заметил  законодатель.  -  Поэтому  их  эффективное  сотрудничество  может  стать  гарантом 
развития всей Центральной Азии".

Константин Затулин отметил "важность Шанхайской организации сотрудничества, которая позволяет выработать 
четкую стратегию развития региона с учетом интереса всех входящих в него стран".

 

Китай заинтересован в стабильности в регионе Центральной Азии 
18.09.2006. Интерфакс

Михаил Курников
«Китай заинтересован в  стабильности в  регионе  Центральной Азии»,  -  заявил директор  китайского Института 

социального развития Европы и Азии, бывший посол КНР в России Ли Фэнлинь. "Китай заинтересован в стабильности 
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региона,  сохранении  независимости  стран  Центральной  Азии,  совместной  борьбе  с  терроризмом,  сепаратизмом  и 
экстремизмом", - подчеркнул дипломат в Москве на конференции "Россия и Китай в клубке Евразии". "Китай хочет иметь 
дружественное окружение для мирного развития", - сказал Ли Фэнлинь.

Эксперт отметил,  что позиции РФ и КНР полностью совпадают в  вопросах ситуации в Центральной Азии.  По 
словам Ли Фэнлина, двустороннее взаимодействие в регионе надо наращивать. "Шанхайская Организация Сотрудничества 
(ШОС) является удачной платформой для продвижении интеграции на евразийском пространстве", - заявил он. Ли Фэнлинь 
опроверг некоторые утверждения о том, что Китай использует ШОС для занятия доминирующего положения в регионе 
Центральной  Азии.  Китай  "опасается  задеть  доминирующее  влияние"  России  в  регионе  Центральной  Азии,  заявил 
китайский дипломат. "Учитывая самосознание стран региона как новых независимых государств, Китай избегает действия, 
которые могут быть истолкованы как навязывание своей воли этим странам", - подчеркнул Ли Фэнлинь. По его словам, в 
своей политике Китай придерживается принципов равноправия и взаимного уважения.

Директор Института стран СНГ, депутат Государственной Думы РФ Константин Затулин, открывая конференцию, 
отметил, что стабильность в Центральной Азии является совместным интересом России и Китая. "На сегодняшний день 
стабильность в Центральной Азии и развитие региона является совместным интересом Российской Федерации и Китайской 
Народной Республики", - заявил К.Затулин. "Если страны, граничащие с государствами Центральной Азии, ранее не имели 
стратегии по отношению к региону, то в последнее время после грубого вторжения в регион со своим уставом США, эти 
государства  начали  активизироваться",  -  подчеркнул  российский  эксперт.  По  мнению  К.Затулина,  эта  активность 
проявляется в двусторонних контактов. "Результатом этого стало создание и развитие ШОС", - отметил он.

Выступивший на конференции директор Института Дальнего Востока РАН академик Михаил Титаренко отметил, 
что российско-китайские отношения стали фактором глобального значения. По словам ученого, Россия и Китай выступают 
"гарантами  региональной  и  экономической  стабильности,  диалога  цивилизаций".  "Подъем  Сибири  и  Дальнего  Востока 
немыслим без сотрудничества с Китаем", - подчеркнул М.Титаренко.

Вице-мэр  приграничного  китайского  города  Маньчжоули  (Маньчжурия)  Лиин  Ли,  также  выступившая  на 
конференции, отметила в своем выступлении важность приграничной торговли в российско-китайских отношениях.  "Мы 
выступаем за быстрое и здоровое экономическое сотрудничество, отвечающее интересам двух стран". По словам Лиин Ли, 
сотрудничество Маньчжоули с Читой подтверждает лозунг российско-китайского стратегического партнерства.  В первом 
полугодии 2006 года товарооборот между Маньчжоули и Читой составил $407 млн. С 1992 года, сообщила вице-мэр, город 
Маньчжоули был утвержден в качестве первого китайского приграничного открытого города. По ее мнению, приграничная 
торговля  –  важнейший  сектор  экономики.  Лиин  Ли  считает,  что  надо  совершенствовать  инфраструктуру  пограничного 
перехода Маньчжоули-Забайкальск. По ее словам, в Чите начато строительство второй линии железнодорожных путей, 
которое планируется завершить в конце 2007 года. "Мы ведем переговоры с сибирскими таможенниками о строительстве 
дополнительных переходов", - сообщила вице-мэр. По данным Лиин Ли, количество человекопереходов через пограничный 
переход Маньчжоули-Забайкальск в 2005 году составило 1,8 млн. км.

МИД взял высокую ноту 
19.09.2006. Коммерсант

Денис Попович
От России требуют вернуть крымские маяки
Вчера Министерство иностранных дел распространило заявление, в котором призвало Российскую Федерацию 

выполнять постановление Севастопольского апелляционного хозяйственного суда об изъятии из "незаконного владения 
министерства обороны Российской Федерации" 22 навигационно-гидрографических объектов. Об этом судебном решении 
украинское внешнеполитическое ведомство соответствующей нотой проинформировало российский МИД, реакции которого 
пока не последовало. 

Вчера  стало  известно,  что  МИД  Украины  направил  МИД  Российской  Федерации  ноту,  в  которой  призвал  к 
выполнению  постановления  Севастопольского  апелляционного  хозяйственного  суда  об  изъятии  22  крымских  маяков. 
Напомним,  что  11  сентября  состоялось  заседание  суда,  на  котором  в  полном  объеме  был  удовлетворен  иск 
Генпрокуратуры  об  изъятии  "из  незаконного  владения  министерства  обороны  Российской  Федерации  22  объектов 
навигации".  Данное постановление "вступает в законную силу со дня принятия и является окончательным". Российская 
сторона не признает судебного решения и заявляет, что этот вопрос должен быть решен дипломатическим путем. Вчера 
Министерство  иностранных дел распространило  заявление,  в  котором указывается,  что  нежелание России  передавать 
Украине  "принадлежащие  ей  объекты  инфраструктуры  навигационно-гидрографического  обеспечения",  которые 
расположены на Крымском побережье от мыса Тарханкут до мыса Аю-Даг, "делает невозможным выполнение Украиной 
своих международных обязательств в сфере безопасности мореплавания". При этом дипломаты указывают, что Киев несет 
"юридическую  ответственность"  за  навигационно-гидрографическое  обеспечение  безопасности  мореплавания  в 
собственных территориальных водах. МИД отмечает, что объекты навигации, в отношении которых принято решение суда, 
не включены в дополнения к договору о параметрах раздела Черноморского флота СССР от 28 мая 1997 года. Напомним, 
что  в  этих  дополнениях  утвержден  перечень  объектов,  передаваемых  в  аренду  Черноморскому  флоту  Российской 
Федерации  (ЧФ РФ).  Более  того,  согласно  украинскому  законодательству,  регулирующему  порядок  допуска  и  условия 
пребывания подразделений иностранных государств на территории Украины, эти объекты "не подлежат аренде". 

В переданной российскому внешнеполитическому ведомству ноте МИД Украины настаивает на том, что крымские 
маяки  "не  могут  находиться  в  ведении  и  практическом  использовании  военных  формирований  ЧФ  РФ",  поскольку 
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ответственность за обеспечение безопасности в собственных территориальных водах возложена на Украину и является 
"неотъемлемым элементом ее суверенитета". 

Реакцию российского МИДа на эти заявления Ъ вчера узнать не удалось. В то же время депутат государственной 
думы, член комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин (объявленный на Украине персоной 
нон грата) вчера повторил официальную позицию России – вопрос об аренде маяков должен решаться на дипломатическом 
уровне.  "Сегодня  они  отсудили  маяки,  завтра  корабли,  послезавтра  еще  что-нибудь  отсудят.  Таким  же  путем  мы  в 
Басманном суде Москвы многое можем отсудить у Украины – начиная от отдельных объектов в Крыму и заканчивая всем 
полуостровом.  Межгосударственные вопросы не решаются в судах.  Они решаются в соответствии с договоренностями 
между двумя странами",– заявил вчера Ъ господин Затулин. Депутат предположил, что причиной, по которой Киев активно 
взялся за судебное урегулирование вопроса об аренде маяков, являются внешнеполитические просчеты государства и, в 
частности, министра иностранных дел Бориса Тарасюка, который, как считает Константин Затулин, "проигрывая в крупных 
вопросах, отыгрывается на России в вопросах о маяках". При этом к крупным просчетам господина Тарасюка депутат отнес 
недавнее заявление Виктора Януковича о преждевременности присоединения Украины к Плану действий относительно 
членства в НАТО (см. Ъ от 15 сентября). "Россияне все меньше доверяют Украине и все меньше верят в искреннюю дружбу 
украинского и российского народов. Это достижение тарасюков и им подобных",– отметил господин Затулин. 

В то же время помощник министра обороны Украины, член подкомиссии по вопросам функционирования ЧФ РФ и 
его  пребывания  на  территории  Украины  в  рамках  украинско-российской  межгосударственной  комиссии  Ющенко–Путин 
Сергей Близнюков заявил вчера Ъ, что претензии Киева на крымские маяки вполне оправданны. "Согласно международным 
конвенциям, Украина несет ответственность за безопасность мореплавания в своих территориальных водах",– заявил Ъ 
господин Близнюков. 

В  распоряжении  Ъ  оказались  материалы,  которые  позволяют  усомниться  в  юридической  обоснованности 
претензий России в том, что Севастопольский суд принял незаконное решение. Согласно документам, еще в период с 1994 
по  1996  годы украинской  стороне  были  переданы  три  из  четырех  подразделений  гидрографической  службы  (ГС)  ЧФ 
(Одесский,  Николаевский  и  Керченский  районы).  В  частности,  в  1996  году  в  состав  Национального  агентства  морских 
исследований  и  технологий  при  Кабинете  министров,  которое  тогда  возглавляло  переговорный  процесс  с  Россией  по 
вопросам гидрографии, был передан Керченский район ГС. Он идет от мыса Аю-Даг до Керчи вдоль побережья Азовского 
моря вплоть до границ с РФ. Однако агентство вовремя не приняло эти объекты. Это заставило тогдашнего премьера-
министра  России  Виктора Черномырдина обратиться к  своему украинскому коллеге Евгению Марчуку с  просьбой  дать 
соответствующие распоряжения. В ответном письме господин Марчук заявил о решении этой проблемы и предложил как 
можно скорее перейти к  межправительственным переговорам по вопросу гидрографического обеспечения на Черном и 
Азовском морях. Однако 47-й район ГС ЧФ, который обслуживает зону от мыса Тарханкут до мыса Аю-Даг, так и не был 
передан. Именно этот район сейчас и является предметом споров между Украиной и Россией. 

Внештатный советник президента Украины Борис Немцов не склонен драматизировать ситуацию. "Сейчас и в 
Киеве,  и  в  Москве  нет  желания  обострять  ситуацию.  Ясно,  что  конфликт  не  может  быть  решен  в  судебном порядке. 
Желательно сделать это дипломатическим путем. Я считаю, что сейчас для этого сложилась благоприятная фаза",– заявил 
Ъ господин Немцов. Между тем теорию о потеплении украинско-российских отношений опровергает народный депутат III и 
IV  созывов  Георгий  Крючков.  "Никакого  улучшения  отношений  с  Россией  нет.  У  нас  есть  два  правительства  в  одном. 
Премьер-министр  и  вице-премьеры  хотят  улучшать  отношения  с  Россией.  Однако  есть  блок,  куда  входят  министры 
обороны,  иностранных дел,  внутренних  дел и юстиции,  которые подчинены президенту  и не  признают никакой власти 
премьера. И они проводят ту самую линию на осложнение отношений с Россией",– заявил вчера Ъ господин Крючков.

Итоги референдума в Приднестровье подведены, а последствия 
неочевидны 

19.09.2006. Голос России
Сегодня лидер непризнанной Приднестровской республики Игорь Смирнов прибывает в Москву, чтобы обсудить с 

представителями российского руководства итоги состоявшегося 17 сентября референдума о независимости региона от 
Молдавии и его последующей интеграции с Россией. 

Выбор  маршрута  выглядит  естественным,  поскольку  подавляющее  большинство  населения  Приднестровья 
высказалось  за  свободное  присоединение  к  России.  Как  заявил  накануне  Игорь  Смирнов,  всенародное  голосование 
показало  –  именно  с  Россией  приднестровцы  связывают  свои  надежды  на  будущее.  Мы  готовы  вести  переговорный 
процесс с Молдавией о нормализации взаимных отношений, но никакого общего государства уже не будет, - подчеркнул 
приднестровский  лидер.  Между  тем  в  российских  официальных  кругах  восприняли  результаты  референдума  в 
Приднестровье как сигнал к возобновлению переговоров Кишинева и Тирасполя с участием международных посредников 
для  выработки  всеобъемлющей  и  устойчивой  модели  урегулирования  их  взаимоотношений.  При  этом  в  Москве 
напоминают,  что  именно  отказ  Кишинева  от  российского  варианта  урегулирования  приднестровского  конфликта  с 
сохранением региона в составе Молдавии послужил одним из побудительных мотивов к проведению референдума. Его 
итоги комментирует директор Института СНГ Константин Затулин: 

«Что касается результатов референдума, то к ним помимо уважения нужно отнестись самым серьезным образом. 
Прежде всего, с точки зрения признания реального существования Приднестровской Молдавской республики в условиях 
фактической независимости. Хочу заметить, что 16 лет – это достаточный срок для того, чтобы можно было предложить 
какую-то приемлемую форму воссоединения Молдавии и Приднестровья. Однако мы были свидетелями того, что Кишинев 
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последовательно  уходил  от  нормального  тона  на  переговорах  по  этому  поводу  и  от  тех  возможностей,  которые  ему 
представлялись, в том числе при посредничестве Российской Федерации. Поэтому обижаться власти Молдавии в этом 
случае должны исключительно на себя»,- подчеркнул эксперт. 

Между тем на Западе продолжают говорить о непризнании итогов референдума о независимости Приднестровья, 
утверждая, что якобы там отсутствовали демократические условия для его проведения. Нет их,  правда, и в Ираке, где 
голосование в условиях войны было провозглашено в США триумфом демократии. Не видят там и проявления «двойных 
стандартов» и в подходах к Приднестровью и, например, к Черногории, где референдум уже успешно состоялся, и Косово, 
где он только планируется.

К. Затулин, депутат ГД от «ЕР»: Референдум Приднестровья – 
важное событие не только для стран СНГ, но и для мира в целом

19.09.2006. КМ.ру
Я  утверждаю,  что  ни  одного  дня  с  момента  распада  Советского  Союза  Молдова  не  осуществляла  свою 

юрисдикцию на территории Приднестровья. Точно так же как ни одного дня эту юрисдикцию не осуществляла ни в Южной 
Осетии, ни в Абхазии Грузия. 

Аналогичная  ситуация  и  с  юрисдикцией  Азербайджана  в  Нагорном  Карабахе,  ее  не  было.  Желание  этих 
государств,  претендующих на эти территории, считать их частью своей государственности объяснимо, желать не вредно.

Тем не менее, за прошедшие 15 лет ни Молдова, ни Грузия, ни Азербайджан не продемонстрировали способности 
добиться  желаемого  в  переговорном  процессе.  Зато  до  этого  все  эти  государства  расписались  в  своей  военной 
недееспособности, –   добиться силой решения конфликта в свою пользу не удалось никому.

Сегодня  уже  совершенно  очевидно,  что  продление  этой  агонии,  этих  мифов  по  поводу  территориальной 
целостности Молдовы за счет  Приднестровья,  или Грузии за  счет  Абхазии и Осетии,  никому не приносит пользы.  Не 
приносит пользы это и самой Молдове, самой Грузии. Однако вместо того чтобы решать насущные проблемы социально-
экономического  развития  своих  республик,  власть  распинает  собственное  население  на  нереальных целях  борьбы за 
никогда не существовавшую территориальную целостность.

И с этой точки зрения референдум Приднестровья, безусловно, важное событие не только для стран СНГ, но и 
для  мира  в  целом.  Этот  референдум  качественно  отличается  от  любых  других  хотя  бы  тем  обстоятельством,  что  с 
территории Приднестровья не было каких-либо беженцев, чьи голоса не были бы учтены, и отсутствие которых в списках 
для  голосования  и  в  процессе  самого  голосования  могло  бы  стать  основанием  для  спекуляции  тем,  что  судьбу 
Приднестровья  власти  решают  без  учета  мнения  несогласных.  В  Приднестровье  голосовали  все  те,  кто  жили  в 
Приднестровье и в период конфликта, и после него, конечно, с учетом естественной убыли или прибыли населения. То 
есть,  с учетом даже тех естественных демографических процессов, которые не обошли стороной ни одно государство, 
вполне  признанное  на  постсоветском  пространстве,  поэтому  трудно  сомневаться  в  легитимности  состоявшегося 
волеизъявления. 

Второе обстоятельство, отличающее этот референдум, заключено в том, что есть все признаки кардинального 
изменения отношения российской стороны к проведению референдума и к оценке его результата. И, прежде всего, это тот 
факт,  что  и  президент  Российской  Федерации,  и  Министерство  иностранных  дел  накануне  голосования  делали 
специальные заявления, подчеркивая недопустимость двойных стандартов в оценке стремления  тех или иных территорий 
к самоопределению и независимости. 

На самом деле никто не может объяснить, почему одним можно то, чего нельзя другим в тех же обстоятельствах. 
Объяснить такое положение нельзя ничем, кроме предвзятости и корыстности мотивов. 

Тот факт, что Черногорию признают и даже всячески поддерживают ее в стремлении к независимости, и этого 
оказывается достаточно, чтобы государство было немедленно признано европейским сообществом, дает все основания 
рассчитывать  на  такую  же  поддержку  другим  государствам  в  аналогичной  ситуации.  При  этом,  напомню,  что 
квалификационные нормы – 55 процентов  сказавших «да», установил для Черногории никто иной, как бывший генсек НАТО 
Хавьер Солана, верховный комиссар Европейского Союза по вопросам общей внешней политики и политики безопасности. 

В то же время Приднестровье,  гораздо  раньше,  чем Черногория или  Косово,  заявило  о своем стремлении  к 
независимости, причем заявило в результате  серьезного катаклизма, который фактически не позволяет Приднестровью 
пойти иным путем. Но Приднестровью в этом отказывают, как отказывают в этом Абхазии и Южной Осетии. И где же тогда 
хоть какое-то подобие единых принципов в международных отношениях?

Сейчас вопрос обращен не столько к Европе, которая в случае  с Приднестровьем расписывается в том,  что 
верить в ее объективность нельзя. Можно верить в европейскую цивилизацию, в европейские корни нашей  культуры, в то, 
что в европейском  сообществе демократические начала превалируют над всякими другими, но верить в то, что со своими 
«демократическими началами европейской культуры» европейское сообщество объективно в отношении Приднестровья, в 
это  просто  нельзя  верить,  так  как  само  европейское  сообщество  продемонстрировало  в  отношении  к  референдуму 
Приднестровья необъективность. Как вряд ли стоит  рассчитывать на то, что европейский союз не страдает предвзятостью 
по поводу стремления каких-либо людей или территорий  объединяться с Россией. 

То  есть  европейское  сообщество,  вопреки  всем заверениям о  готовности  к  сотрудничеству,  несмотря  на  все 
документы, подписанные Российской Федерацией и Европейским Союзом, исходит из того, что «чем меньше будет России, 
 тем лучше», чем меньше к ней стремятся другие народы, тем  выгоднее Европейскому Союзу. Европейский Союз, как и 
США, ориентируется, прежде всего, на ослабление проросийских сил, и в этом видит главный интерес. 
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Именно  поэтому  главный  вопрос  не  к  тем,  чья  позиция  очевидна,  а  к  России,  чья  позиция  начала,  наконец, 
понемногу  меняться.  Впрочем,  и  сегодня  еще не  все  в  России  прониклись  этим,  даже зная результаты референдума 
Приднестровья.  Снова  кто-то начинает  тянуть  старую песню о том,  что вот  это  основание  к  тому,  чтобы вернуться  к 
переговорам. 

Во-первых,  в  ходе  референдума  никто  вообще  не  обсуждал  тему  переговоров,  или  отказа  от  переговоров, 
поскольку  переговоры –  это  естественный человеческий  способ выяснения  отношений.  Вопрос  вовсе  не  в  том,  чтобы 
подчеркнуть  принцип переговоров,  а  в  том,  чтобы подчеркнуть повестку  дня переговоров,  и  не  бояться сказать,  какая 
именно повестка переговоров сегодня актуальна. 

Я уверен, что повестка переговоров об условиях членства Приднестровья в Молдове уже не актуальна. Об этом 
можно было поговорить до этого референдума. И переговоры тогда надо было вести об условиях признания Молдовы и 
Приднестровья, налаживания при этом хоть какой-то жизни на этом  пространстве, об экономическом сотрудничестве, о 
гуманитарных проблемах, которые возникают в непризнанной республике. Вот о чем надо было вести переговоры, и тогда 
люди, были бы вовлечены в защиту самого тезиса о самоопределении, и права на референдум. То есть они не должны 
путаться в элементарных вещах, призывая вновь обсуждать вопросы, которые уже обсуждены и самим референдумом 
фактически закрыты. Этот вопрос самый главный. 

Думаю, что Россия не имеет права разочаровать тех, кто верит в нее, а это случится, если мы, первоначально 
поддержав  такой  способ  выяснения  истины  как  референдум,  дадим  понять,  что  мы  готовы  это  волеизъявление 
разменивать на какие-то варианты договоренности с кем бы то ни было, поскольку все эти попытки разрешения проблемы 
уже были испробованы, но не были поддержаны самой Молдовой. Именно Молдова сорвала все эти попытки, а не мы и не 
Приднестровье.

К.Ф. Затулин в программе «Большой разговор» 
23.09.2006. Радио Маяк

Ведущая Елена Щедрунова.
Ведущая:  Одно  из  важнейших  событий  минувшей  недели  -  это  референдум  в  Приднестровской  Молдавской 

Республике.  Референдум,  в  ходе  которого  подавляющее  большинство  людей,  пришедших  на  избирательные  участки, 
высказались за независимость этой непризнанной республики, за ее присоединение к России. Последствия, какие могут из 
этого вытечь, как для самой приднестровской Молдавской Республики, так и для Росси и для регионов в целом, какие 
последствия это может иметь для республик, непризнанных в Грузии, я имею ввиду Южную Осетию и Абхазию, вот все эти 
темы  мы  обсудим  сегодня  с  нашими  гостями.  В  студии  у  нас  член  Комитета  Госдумы  по  делам  СНГ  и  связям  с 
соотечественниками Константин Затулин. Константин Федорович, здравствуйте!

К.З.: Здравствуйте.
Е.Щ.:  И  руководитель  группы  "Меркатор"  Института  географии  Российской  Академии  наук  Дмитрий  Орешкин. 

Дмитрий Борисович, здравствуйте!
Д.О.: Здравствуйте.
Е.Щ.:  Самый первый вопрос  такой,  я  бы  сказала,  вот,  может  быть,  даже наивным кто-то  его  назовет.  Итоги 

референдумов Приднестровья были предсказуемы. Было понятно, кто как ответит. Да? Также было понятно и отношение к 
этому референдуму, например, в Евросоюзе, в ОБСЕ и других международных институтах. Более того, это мнение было 
высказано еще до того, как проходил референдум, да? Вопрос: если все было заранее известно – и итоги, и реакция на эти 
итоги, зачем этот референдум было проводить, как вы думаете? 

К.З.: Ну, как-то во всех этих рассуждениях о том, что все было заранее ясно, теряется право, право людей делать 
то, что они хотят. Они хотят провести референдум, они его провели. Кто им это право запретит, и кто у них его отберет? Во 
всяком случае, попытки отобрать у них право уже были, это называлось «Приднестровским конфликтом» и кончилось это 
тем, что на этом берегу Днестра было создано государство – Приднестровская Молдавская Республика, которая хотя и не 
признано, обладает практически всеми атрибутами государственности. Поэтому первый ответ на этот вопрос связан вот с 
тем, что само Приднестровье, проведя референдум, повысило планку обсуждения этой темы и заявило о своей позиции. 
Оно воспользовалось, как мне кажется, тем, что Молдова себя скомпрометировала блокадой и неумением вести диалог с 
Приднестровьем, но и была, я думаю, наконец, еще одна немаловажная цель: Приднестровье захотело, чтобы Россия сама 
определилась в этом вопросе. Потому что все предсказуемо, кроме реакции России в этом случае, то есть мы можем себе 
представить, что сегодня Россия иная, чем прежде, она готова идти далеко, но как далеко она готова идти, готова она 
признать Приднестровье или нет на официальном уровне, остается пока неясным.

Е.Щ.: Константин Затулин. Тот же вопрос Дмитрию Орешкину.
Д.О.: Зачем - это действительно, на самом деле, вопрос, потому что, насколько помню, лет 10 назад, может даже 

11,  аналогичный примерно референдум уже проходил в Приднестровье.  То,  что предсказуемы были результаты,  тоже 
вполне понятно, никакого спора нет и здесь, скажем, в отличие от белорусских выборов, совершенно нет никаких сомнений 
в том, что это были действительно волеизъявления абсолютного большинства населения.

Е.Щ.: Свободных, Дмитрий Борисович?
Д.О.: Думаю, что свободных, хотя наблюдатели там высказали формальные претензии, ну, в частности, например, 

что агитация только на русском языке, хотя там живут и молдаване, и гагаузы..
Е.Щ.: И украинцы.
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Д.О.: Ну да, это само собой, украинцы. Это уж, что называется, если такие претензии, то лучше и не бывает. На 
самом деле, выборы, не выборы, виноват, референдум, был организован корректно, люди голосовали честно, и я нисколько 
не сомневаюсь, что большинство населения, большая часть населения Приднестровья, хотело бы, во-первых, отделиться 
от Молдовы, это еще и военные воспоминания живые, и, во-вторых, значительная часть, может, не 97%, не знаю уж, но 
хотело бы присоединиться к России, просто потому, что Россия там богаче и по ряду других соображений. Значит, зачем 
это нужно было руководству Республики, понятно. В декабре – выборы Президента. У них там свои проблемы. Президент в 
летах, значит, есть молодая группа людей, которые хотели бы его отодвинуть, и надо показать, кто в доме хозяин. Значит, 
Президент перехватывает эту инициативу, развивает этот референдум и зарабатывает очки в глазах избирателей. Это 
правильно. Вторая сторона этого же дела заключается вот в чем. Вообще говоря, референдум - это прямое изъявление 
воли  народа,  и  если  власть  принадлежит  народу,  то  референдум  -  это  прямое  решение:  сказано  –  сделано.  Здесь 
Президент Смирнов рискует, потому что народ высказался за присоединение к России. Теперь расшибись в лепешку, но 
присоединись!

Е.Щ.: Но исполни.
Д.О.: Да. Потому что, ну, референдум, это прямое решение народного собрания. В этом смысле его через полгода, 

если он не присоединится, нужно будет шпынять…
Е.Щ.: Импичмент просто-таки?
Д.О.: Ну, нет, просто укорять. Какой там импичмент! Что вы! Это такая подконтрольная территория, что ни о каком 

импичменте пока говорить не приходится. А на самом деле, это, как мне представляется, выгодно было, в широком смысле 
слова, России, причем,  именно оставить такую подвешенную ситуацию,  когда Приднестровье высказалось, а теперь за 
Россией окончательное решение: присоединять – не присоединять. Собственно, над Россией «не каплет». Она может, с 
одной стороны, неформально выражать симпатию к итогам,  а с другой стороны,  она вовсе не обязана признавать эти 
решения, и, в некотором смысле, появляются новые ресурсы, новые рычаги давления на Европейское сообщество, там 
косовские всякие дела, то есть появляется один такой потенциальный козырь, который лежит и карман не тянет. Вот такая 
примерно ситуация.

К.З.:  Я  только  хочу  заметить,  чтобы  мы  дальше  в  точных  выражениях  обсуждали,  за  что,  собственно, 
проголосовали в Приднестровье. Вопрос звучал не об объединении с Россией, а о свободном вхождении в Российскую 
Федерацию. Вот я хочу обратить внимание на эту формулировку,  потому что эту формулировку принялись после этого 
объяснять, в том числе и Президент Приднестровья Игорь Смирнов. Он сказал, что, по его мнению, свободное вхождение - 
это не включение Приднестровья в состав Российской Федерации, о чем, наверное, многие сейчас здесь думают как о цели 
референдума, а создание особого характера ассоциированных отношений. Дальше целый ряд примеров был приведен, в 
том числе и примеры, которые относятся к американскому опыту с подмандатными территориями, и т.д. и т.д.

Е.Щ.: То есть на самом деле речь не идет о том, что там будет красный флаг, простите, российский триколор, 
президентское правление, российское… Извините, оговорилась.

Д.О.: Рубль, скорее…
Е.Щ.: Рубль, ага… Вот такое вот, чем триколор, чем президентское правление России…
Д.О.: Здесь справедливо… Здесь есть самые разные варианты взаимодействия, и называть их можно очень по-

разному, и в том числе так, как в референдуме было обозначено. И открываются самые разные возможности. В самом 
крайнем случае, в самом, так сказать, экстремальном, если группа, находящаяся в России при власти, решит, что так и не 
удалось  найти  толкового  преемника  Президенту  на  третий  срок,  то  можно  сконструировать  новую  государственную 
структуру,  которая  будет  состоять  из  Российской  Федерации  и  свободно  присоединившегося  Приднестровья.  Новое 
государственное образование, у него новый президент, и выборы уже не третьи, а первые. Один из вариантов, который 
отбрасывать я бы не стал.

К.З.: Я бы стал, потому что это настолько анекдотичный вариант, что, мне кажется, он очевиден всем, как именно 
анекдот. Нет такого варианта, нигде он не звучал, даже тот вариант, который в этом случае употребляется, - это создание 
союзного государства Россия и Белоруссия, тот за последнее время, скорее, отдалился, чем приблизился. А уже тем более 
вносить изменения в практику президентских выборов и вообще в формат Российской Федерации тем, что Приднестровье к 
нам присоединилось, значит, Путин на третий срок может идти или на первый – первый, первый – второй срок, первый – 
третий срок или какой угодно иной, это, на мой взгляд, не очень серьезно.

Д.О.: Ну, мало ли у нас несерьезного в политике делается!
К.З.: Да мало, вообще.
Е.Щ.: Ну, у вас, видимо, мнения расходятся на этот счет, но вот то, о чем вы сказали, такое вот ассоциированное 

членство Приднестровья в России, на самом деле, это сразу снимает вопрос о том, что у нас нет общей границы. Да? То 
есть на самом деле многие говорят, Ну хорошо, присоединятся, а каким образом? У нас даже общей границы нет… Разве 
есть ответ на этот вопрос?

К.З.: Отчасти так. На самом деле я вот комментировал уже не первый раз и в преддверие референдума, и после 
него все, что произошло в Приднестровье, мне не кажется, что вот этот вопрос о свободном вхождении в Россию, ну хоть 
каким-то  образом был  подсказан  с  российской  стороны.  Скорее,  он  создал  для  России  дополнительные  сложности  в 
объяснении всего, что произошло.

Е.Щ.: Объяснения кому?
К.З.: Объяснения Международному сообществу в том числе. И, на мой взгляд, создало определенные сложности и 

в достижении цели, то есть независимости Приднестровья.
Е.Щ.:  Я  прошу  прощения.  Почему  Россия  должна  объяснять  Международному  сообществу,  почему  в 

Приднестровье проходит референдум? Это как, Константин Федорович?
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К.З.: Нет, Россия уже объясняла Международному сообществу и пыталась каким-то образом обратить внимание 
Запада, прежде всего, что двойных стандартов в вопросе о самоопределении народов и территорий быть не может. Она 
ссылалась  при  этом  на  очевидные  двойные  стандарты  Запада,  когда  дело  касается  Черногории,  которая  хочет 
отсоединиться от Сербии, а затем в перспективе вступить в НАТО, то, пожалуйста. И даже условия этого референдума, и те  
разрабатываются при участии Госплана Европейского союза и лично Хавьера Салана. Когда дело касается Косова, то в 
отрытую  ведутся  переговоры,  -  из  которых  не  делают  никакого  секрета  -  о  том,  когда,  наконец,  Косово  обретет 
независимость. А вот когда дело касается Приднестровья ли, Абхазии ли, Осетии ли, то, не дай Бог, эти территории как-то 
присоединятся к России и гипотетическим образом ее усилят. Это мы ни в коем случае не допустим и заранее скажем, что 
мы  этого  никогда  не  признаем.  Понимаете,  здесь  двойной  стандарт.  Очевидно,  что  Запад  в  этом  вопросе  или 
западноевропейские, американские структуры, они не готовы ни в каких случаях признавать все, что кажется, ну, каким-то 
расширением влияния нынешней Российской Федерации за ее пределами. Вот и все.

Е.Щ.: Но при этом при всем и сама Россия оказалась не готова признать референдум в Приднестровье? Помните, 
когда  об  этом  было  объявлено  еще  весной,  все  задались  главным  вопросом:  а  что  скажет  Россия  после  этого 
референдума? Референдум прошел. Россия ничего не сказала, кроме вопроса о том, что, вот видите, этот референдум 
привлекает внимание к тому, что проблема Приднестровья не урегулирована. Это заявление Министра иностранных дел 
России. И на этом все. Константин Федорович, почему Россия вот так вот скромно, как бы фактически в роли наблюдателя 
осталась?

К.З.: Потому что в России, и в том числе в «Единой России», если хотите, я в этой «Единой России» состою, и в 
целом в государственных структурах продолжается борьба мнений по вопросу о том, что мы можем в этом случае делать и 
что не должны делать. У меня есть свой ответ, мой личный, на этот вопрос.

Е.Щ.: Так, пожалуйста!
К.З.: Я лично считаю, что после того, как этот вопрос был задан и ответ на него был получен, мы должны, как мне 

кажется, наконец, сделать шаг к признанию независимости Приднестровья. Мы не должны, на самом деле, сегодня, кроме 
слов благодарности,  что-либо говорить по поводу присоединения,  вхождения Приднестровья в Россию.  Во-первых,  это 
малореально, во-вторых, это контрпродуктивно, потому что делает нас сразу заинтересованной стороной в глазах всего 
мира.  А  вот  признать  факт  существования Приднестровья-государства,  потому что  этот  факт,  это  реальность,  я  готов 
спорить с любым, кто будет говорить, что это не так, потому что это так. Это так 15 лет. Можно говорить о том, хороший там 
режим, плохой там режим, но факт, что существует Абхазия, факт, что существует Осетия Южная, факт, что существует 
Приднестровская Молдавская Республика. И 15 лет мы изощряемся, я имею в виду все мы, весь мир, в разговорах о том, 
что  они  не  признаны.  Скажите,  к  чему-нибудь,  кроме  риторики  по  поводу  непризнанности,  нас  это  приблизило  на 
сегодняшний день? Нет. Поэтому их надо признавать. И понимать, что если  Советский Союз мог развалиться, то почему 
Молдова,  которая  ни  одного  дня  не  была  территориально  целостной,  или  Грузия,  которая  ни  одного  дня  не  бывала 
территориально целостной на момент получения независимости, такие «священные коровы», которые что бы ни делали, 
всегда будут территориально целостны.

Е.Щ.:  Это было мнение Константина Затулина.  Дмитрий Борисович, у Вас есть мнение по этому поводу? Вы, 
правда, не член «Единой России», поэтому у Вас свое мнение.

Д.О.:  У  меня  оно  сугубо  свое.  Прежде  всего,  я  абсолютно  уверен,  что  это  не  без  поддержки  России  этот 
референдум  проводился.  Более  того,  если  б  Россия  считала  его  ненужным,  как  считает  Константин  Федорович,  то 
достаточно было бы пары телефонных звонков, для того чтобы этот референдум не состоялся. Эта тема закрывается тем, 
что, по сообщению крупного финансового агентства «РБК-Daily», Россия дала Приднестровью 150 млн. долл., в том числе и 
на  проведение  этого  референдума.  Так  что  заинтересованность  России  здесь  есть.  Второй  момент,  который  я  бы 
отрефлектировал, это двойные стандарты. Вопрос актуальный. Согласен, что этот термин подходит для сравнения, скажем, 
Приднестровья и Косова. Не согласен с тем, что этот термин подходит для Черногории. Черногория – республика, у нее 
есть Конституция, она входит на добровольных основах в федеративную структуру, которая называется Союз Югославии – 
Сербии и Черногории. И были переговоры между двумя субъектами, в соответствии с которыми было принято решение о 
референдуме. Этот референдум прошел, и Сербия его признала. Так что здесь никаких двойных стандартов нет, потому что 
с Молдовой мы этого не наблюдаем. Молдова этого ни в коей мере относительно Приднестровья признавать не намерена. 
Так что история немножко другая. С Косово здесь похоже. Здесь я согласен. 

Е.Щ.:  Но  вопрос-то  был  о  чем:  Ваше  мнение  по  поводу  того,  что  Россия  почему-то  не  признала  итогов 
референдума, не кинулась сразу это все признавать?

Д.О.: Теперь попробую объяснить, почему не признала. Потому что это очень по-человечески понятно. Вот люди, 
которые хотят к нам присоединиться. Почему же мы не хотим им этого позволить? А потому что за каждое удовольствие 
надо платить. Значит, причем правильно Константин Федорович сказал, есть разные мнения, и они разделились. Мнение 
карьерных дипломатов – оно очень сдержано, потому что именно им придется расхлебывать все то, что потом произойдет. 
А  произойдет  следующее:  Россия  официально  признала  территориальную  целостность  Молдовы;  теперь  она  должна 
отказаться от своего признания и признать наличие другой территории, которая, я согласен с Константином Федоровичем, 
де-факто существует как отдельная государственность. Для дипломатов это не такое приятное дело. Это одна сторона. 
Вторая  сторона  дела:  в  отличие  от  того,  что  принято  думать  про  Приднестровье,  это  территория,  не  намазанная 
шоколадом. В экономическом смысле она депрессивная, она не может платить за газ той же России. По сообщению опять 
же бизнес-агентств, Приднестровье нам должно около 700 млн. долл. за газ. И, конечно, никогда не сможет отдать этот 
долг. Более того, когда началась эта таможенная блокада, Смирнов просил по 50 млн. долл. ежеквартально в качестве 
финансовой поддержки. То есть за присоединение нам надо платить. Это нормально, потому что в любые территории надо 
инвестировать деньги. У нас своих территорий депрессивных, начиная от Ивановской области и кончая Тувой какой-нибудь, 
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в избытке, и денег у нас не так уж много. В этом смысле есть еще экономическая проблема, потому что содержать еще один 
такой анклав, как Калининградская область, так вот еще через Украину, это может быть статусно, с точки зрения политики, 
это создает иллюзию нашего усиления, влияния на пространстве СНГ и бывшего Советского Союза, но это стоит большую 
копейку. Так что и об этом надо подумать. То есть, на самом-то деле, понятно, почему мнения расходятся и понятно, почему 
Россия устами Владимира Владимировича Путина никак не скажет последнего слова. Потому что надо взвесить и то, и то, 
и, на самом деле, разные группы влияния, разные группы желания взаимодействовать сейчас вокруг этого поля. Я завидую 
Константину Федоровичу, потому что ему понятно. Он хочет присоединиться, значит, он уже принял для себя решение. А я 
просто понимаю…

К.З.:  …  Я  сказал,  что  я  как  раз  против  того,  чтобы  мы  обсуждали  тему  вот  этого  свободного  вхождения 
Приднестровья в Российскую Федерацию.  Я это сказал, а Вы говорите, я хочу присоединиться.  В моральном плане, в 
человеческом плане я могу хотеть присоединиться к кому угодно, но я хочу проявить по отношению к людям, которые к нам 
стремятся,  хотя  бы  минимум  уважения.  Вот  этого  я  действительно  хочу.  Вы  правы,  действительно,  в  Приднестровье 
проходил  референдум  по  «горячим  следам»  конфликта  о  признании  независимости  Приднестровья.  Тут  в  средствах 
массовой информации периодически цифру поднимают – 7 референдумов Приднестровья, но при этом не говорят, что 
референдумы  были  совершенно  на  разные  темы.  Одни  –  продавать  землю  или  нет,  другие  –  еще  о  чем-то.  Был 
единственный  референдум  по  «горячим  следам»  конфликта  о  независимости  Приднестровья.  Вопроса  о  свободном 
вхождении в Россию или объединения с Россией ни разу не звучало. Поэтому, чтобы быть корректным, да, в 92-м, по-
моему, или в 93-м году референдумом Приднестровье сказало «да» своей независимости, но прошло время и, конечно, 
подобного рода акты, с течением времени, особенно в связи с известным статусом сегодняшнего Приднестровья, нужно 
обновлять. Они это сделали. Это свежее волеизъявление. Это важно было для них. Я не совсем согласен с Вами, когда Вы 
так убираете черногорский пример.  Да, действительно,  Черногория – республика,  но всем прекрасно известно,  в каких 
условиях  произошло  переформатирование  Югославии  в  Союз  Черногории  и  Сербии.  Это  делалось  под  диктовку 
победителей, это делалось по плану, который разрабатывал лично Салана, и поэтому сказать, что это было непорочное 
зачатие  черногорской  независимости,  это,  знаете,  ну,  немножечко  так,  на  далеком расстоянии не  разглядеть  деталей. 
Черногория поощряла стремление к независимости вопреки устойчивой оппозиции в самой Черногории, которую всячески 
пытались задавить и, в конце концов, придавили. Более того, выработали даже планку – 55%, по-моему, именно столько в 
референдуме Черногории проголосовало.

Е.Щ.: Там чуть меньше на самом деле…
К.З.: Чуть-чуть больше. Ну, прямо подгадали! Не 50%, не 60, а именно 55. Так что рукотворность черногорской 

независимости  тоже очевидна, хотя формально, да, действительно, разная пока ситуация. Сербия признала независимость 
Черногории, а вот независимость Косова Сербия пока не готова признать, потому что уж на этот акт измены национальным 
интересам даже нынешние сербские власти, во всем зависимые от Запада, пойти не могут, не могут себе позволить.

Д.О.:  Вот  поэтому я  и  говорю,  что  Косово  -  это  аналог,  а  Черногория  не  аналог,  потому что  на  самом деле 
ссылаться на то, что это шло под диктовку Запада, правильно. Точно ту же самую позицию пыталась сделать Россия и 
относительно Молдовы, был такой «план Козака», но Молдова не приняла диктовку Козака, а Югославия приняла…

К.З.: Кстати, «план Козака» не предусматривал предоставление независимости Приднестровью, и Молдова сама 
от этого отказалась.

Е.Щ.: Если не ошибаюсь, «план Козака» предусматривал сохранение там российских войск, что, в первую очередь, 
не устроило не столько власти Молдавии, сколько Запад.

Д.О.:  Но  дело  даже не  в  этом.  Это  частность,  потому  что  Россия  недостаточно  влиятельна  по  сравнению с 
Европейским союзом. В этом, собственно, основной вывод из этого.

К.З.: Вопрос-то такой, простой: а влиятельна для чего? 
Е.Щ.: Для того, чтобы диктовать…
К.З.: Минуточку. Вот представим себе ситуацию: мы признаем Приднестровскую Молдавскую Республику…
Е.Щ.:  Я прошу прощения. Давайте мы сейчас прервемся на новости, затем мы продолжим разговор. Я только 

напомню  нашим  радиослушателям,  что  в  студии  у  нас  член  Комитета  Госдумы  по  делам  СНГ  и  связям  с 
соотечественниками Константин Затулин и руководитель группы "Меркатор" Института географии Российской Академии 
Наук Дмитрий Орешкин. Сейчас новости, затем продолжим разговор.

Е.Щ.:Мы продолжаем разговор. Я напоминаю радиослушателям, что у нас в гостях член Комитета Госдумы по 
делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин и руководитель группы "Меркатор" Института географии 
Российской Академии Наук Дмитрий Орешкин. Мы говорим о референдуме в Приднестровье. Мы уже тут упомянули и 
Югославию, мы упомянули и Косово. Закончилась первая часть выводом о том, что Россия фактически не влиятельна в 
регионе, и Константин Федорович задал вопрос: а влиятельна для чего? Да? Для чего?

К.З.: Я задал вопрос для того, чтобы один раз выяснить для себя и для наших радиослушателей. Вот мы успели 
неоднократно посыпать себе голову пеплом, сказав о то, что мы не влиятельны, мы не Советский Союз, и все это вроде бы 
кажется  верным.  А  теперь  я  просто  попробую  сконструировать  ситуацию.  Вот  мы  завтра  признаем  Приднестровскую 
Молдавскую Республику. Какой катаклизм на нас после этого обрушивается, объясните, пожалуйста? Что произойдет с 
нами? С нами прервут отношения Соединенные Штаты, которые имеют отношения с Турцией, несмотря на то, что она 
признает Северный Кипр, или что с нами произойдет?

Е.Щ: С нами произойдет то, что мы говорим, что мы даем возможность любой республике, входящей в состав 
России, заявить о своей независимости, провести референдум, отделиться от России...

К.З.:  И что есть у нас… Извините.
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Е.Щ.:  Константин Федорович,  извините.  Есть  –  нет,  это  другой  вопрос.  Мы создали  прецедент,  мы признали 
целостность республики, теперь признаем совершенно, по воле народа, из нее может выйти состав. Значит, это правило мы 
обращаем на себя тоже…

К.З.: Одну секундочку. Понимаете, я это слышу не первый раз. Вот эти вот все страхи по поводу того, что «мы 
признаем Приднестровье, от нас моментально убежит Татарстан», я всегда задаю вопрос: куда он убежит?

Е.Щ.: Чечня убежит, Татарстан не убежит…
К.З.: Чечня в настоящее время, очевидно, никуда убежать не может. И, более того, хочу Вам сказать, плохо это 

или хорошо (я, например, считаю, что это не очень хорошо), пример с Чечней говорит о том, что в ближайшее время, по 
крайней  мере,  ничто  не  вечно  под  Луной,  и  государства  создаются  и  распадаются,  поэтому  сказать,  что  мы  тут 
тысячелетний рейх, который будет всегда существовать в этих границах, нельзя. Поэтому, по крайней мере, на обозримую 
историческую  перспективу,  после  того,  что  произошло  в  Чечне,  я  Вас  уверяю,  ни  один  находящийся  в  здравом  уме 
националист в Татарстане и Башкорстане ставить вопрос о том, чтобы реально выйти из состава Российской Федерации, не 
будет. Хотите верьте, хотите нет.

Е.Щ.: То есть и поэтому, собственно, мы можем признавать референдумы, мы можем признавать независимость 
Приднестровья, Южной Осетии…

К.З.: Если стоять на этой точке зрения, что ни в коем случае, не моги тронуть признание Приднестровья или какой-
то такой территории, то жизнь истории тогда на этом закончилась, потому что ничего больше не будет. Вот все как есть, это 
все  прекрасно.  Но  смотрите,  жизнь-то  развивалась,  сколько  государств  возникло  после  создания  ООН,  сколько  еще 
возникнет!

Е.Щ.: Я с Вами соглашусь, тем более что ОБСЕ, основной принцип которой - нерушимость границ, этот принцип 
был нарушен Советским Союзом, прежде всего, он развалился, да? И после этого дальше пошла Чехия со Словакией, там 
другие всякие дела… На самом деле, принцип незыблемости государственных границ был уже нарушен, он не является 
основополагающим. Есть прецеденты. Дмитрий Орешкин.

Д.О.: Я думаю, что в Хельсинских соглашениях о внутренних границах Советского Союза ни в коей мере ничего не 
говорилось. 

Е.Щ.: Но появились новые государства, появились новые границы. Все. Принцип нарушен.
Д.О.:  Про  Хельсинские  бумаги  сейчас  никто  не  вспоминает,  потому  что  Чехословакия  взяла  и  разделилась, 

например, на две части.
К.З.: Я даже Вам помогу. Я скажу, что Хельсинские договоренности говорят о том, что добровольно только могут 

меняться границы. И Вы можете сказать, да, в Советском Союзе они добровольно изменились, но в этом случае все равно 
есть Югославия, которая не добровольно развалилась…

Е.Щ.: Не добровольно, согласна. Давайте, чтобы все-таки вернуться к теме Приднестровья и к тому, почему не 
признает  Россия  итоги  референдума официально,  я  это  подчеркиваю,  давайте  сейчас  послушаем мнение  журналиста 
Михаила Леонтьева, который не смог присоединиться сегодня к нашему разговору, и я до нашей встречи записала его 
интервью по телефону. За качество звука приношу извинения заранее. 

Е.Щ.:  Это было мнение журналиста Михаила Леонтьева, которое во многое совпадает с мнением Константина 
Затулина,  но  вот  он  сказал  такую вещь,  что,  если  будет  насилие,  будут  нарушены все  договоренности,  то  у  России 
появляется совершенно нормальное юридическое право прийти на помощь народу, на который напали. То же самое, что 
было в Косово или где-то еще, в Югославии бывшей. Народ попросил – мы пришли на помощь. Вот этот референдум дает 
России  такое  право,  по  мнению Михаила Леонтьева.  Тогда у  меня  следующий вопрос:  а  возможно ли  такое  развитие 
событий? Возможно ли, чтобы брали Тирасполь, предположим? Брали Цхинвали? Это возможно? Константину Затулину 
вопрос.

К.З.: Ну, я могу сказать, что я не очень верю сегодня в план взять Тирасполь извне, то есть путем прямой агрессии 
со стороны Молдовы. Как-то я не замечал таких героев борьбы за территориальную целостность, которые готовы были. 
Однажды они попробовали и после этого, по-моему, надолго штыки в землю воткнули. Что касается Цхинвали, я бы здесь 
не поручился, как раз мне кажется, Цхинвали стоит, очевидно, в планах Саакашвили как слабое звено, более слабое, чем 
Абхазия, и ему просто не терпится. И в силу авантюрности его характера, и в силу его преувеличенного представления о 
границах поддержки и пределах поддержки, которую ему может оказать «большой брат» из Вашингтона. И я бы, на самом 
деле, не поручился здесь, что у Саакашвили таких планов нет. Это реальная угроза, и она временами обостряется. Вот 
сейчас она довольно обострена, я не утверждаю, что это может завтра произойти, но, если на это не будут обращать 
внимание, то, вполне возможно, такая попытка будет предпринята. Сама-то Южная Осетия - это достаточно небольшая 
территория, если проведена будет такая спецоперация, то никто не будет готов к отпору, и в очень быстрые сроки могут 
быть самые разные решения. Потом, конечно, будет затяжной конфликт, но в начале, во всяком случае, попытка такая 
может быть.

Е.Щ.: Я думаю, что в Южной Осетии тоже будет референдум. Итоги его, на самом деле, тоже предсказуемы, хотя 
это  будет  не  97% как  в  Приднестровье,  потому  что  там  смешанное  население,  да?  Но,  тем  не  менее,  я  думаю,  что 
предсказуемы будут итоги референдума типа как в Черногории. И Константин Федорович нам сейчас скажет, ну, республика 
вроде бы как,  да? Южная Осетия,  почему нет? Вот тут  уже,  наверное,  будут  параллели совершенно обоснованы.  Но, 
Дмитрий Борисович, то, о чем я говорила: возможен ли насильственный захват этих территорий, и то, о чем говорил Михаил 
Леонтьев, и в этом случае мы имеем полное юридическое право прийти на помощь народу…

Д.О.: Я бы отработал немножко назад, к Михаилу. Он ведь сказал, что до тех пор, пока не произойдет вот явного 
насилия,  Россия  не  сможет  признать,  в  отличие  от  того,  что  говорил  Константин  Федорович,  новый  статус  этих 
новообразованных  территорий.  Тут  я  с  ним  согласен,  потому  что  одно  дело,  когда  мы  пафосно  призываем:  родные, 
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близкие,  братья  и  сестры и  пр.,  а  другое  дело,  когда  карьерные  дипломаты это  дело  разбирают.  И  не  зря  Министр 
иностранных дел господин Лавров дает такие кисло-сладкие комментарии, сдержанные, потому что он знает,  на самом 
деле, как все это будет дорого стоить – признание. Относительно насилия. Вот здесь совершенно точно, и здесь я согласен 
с  Константином  Федоровичем,  что  надо  очень  четко  разделять  все  эти  территории.  Это  мы  их  объединяем  как 
непризнанные территории, в общем понятии, а они чрезвычайно разные. Вот Приднестровью агрессия ну никак не грозит, 
потому что там оружие, страна набита по самую завязку,  там очень серьезная Служба безопасности,  очень серьезная 
армия. И Молдове совершенно ни с какой стороны на эту территорию нападать не следует и не надо, потому что она, на 
самом деле, потратит свой неплохой имидж в глазах Запада какой-то попыткой развязать агрессию. Думается мне, что 
менее опасна ситуация и в Абхазии. Или, скажем так, менее однозначна ситуация в Абхазии, в частности, потому что там не 
будут делать этого референдума. И, в частности, еще, потому что там, мы помним с Вами, не удалось поставить у власти 
человека, который бы однозначно был нужен Кремлю. То есть у Абхазии есть своя собственная гордость, она проводит 
свою собственную политику, ей Россия очень нужна и как рынок, и как хороший сосед, и как защита от Тбилиси, но не в той 
степени, в какой Южной Осетии. Вот Южная Осетия - это целиком территория, висящая на пуповине, которая брошена с 
нашей  стороны  через  Кавказский  хребет.  Экономически  там  пустое  место,  люди  живут  за  счет  пенсий  и  некоторой 
поддержки, которую оказывает им Россия. Слава Богу, территория маленькая, так что в смысле денег не так уж и дорого. 
Там может быть конфликт. И на самом деле он может быть спровоцирован и с той, и с другой стороны, потому что, если 
ситуация не будет улучшаться, то какой-то руководитель Южной Осетии, в некотором смысле, тоже заинтересован взорвать 
ситуацию  с  тем,  чтобы  как-то  определиться,  поставить  Россию  перед  фактом,  так  скажем,  присоединяешь  или  не 
присоединяешь,  кормишь  или  не  кормишь,  грубо  говоря.  И  в  этом  есть  угроза.  И,  значит,  Саакашвили  достаточно 
экзальтированная личность… В этом смысле опять же, мне кажется, России следовало бы быть поосторожнее, потому что 
на Кавказе у нас достаточно много и дорого за разное заплачено.

К.З.: Да, это верно, только что значит, быть поосторожней? Вот в условиях Кавказа, первый акт ухода с которого 
мы совершили в 91-м году, согласившись с независимостью Грузии, Армении, Азербайджана…

Е.Щ.: А могли не согласиться?
К.З.: Ну, могло быть всякое, во всяком случае, я могу сказать о том, что, да, были Национальные фронты, но, с 

другой стороны, и желания какого-то удерживать эти территории всерьез с российской стороны не было. На самом деле, в 
тот  момент  было не  до  этого,  и  вопрос  остается вопросом:  насколько  вообще делим Кавказ?  И то,  что  произошло с 
Закавказьем,  какое влияние это оказывает на стабильность на Северном Кавказе,  уже российском Северном Кавказе? 
Многими нитями проблема Северного Кавказа, естественно, уходит в Закавказье. Это тоже очевидно. Поэтому проблема с 
Южной Осетией заключается не в том, что там, кого-то тоже можно заподозрить в каких-то провокациях или авантюрах, 
проблема заключается в  том,  что,  отказав  в  поддержке Южной Осетии,  мы теряем лицо  на Северном Кавказе.  А  это 
чрезвычайно важно в кавказских делах. Отказываясь, допустим, от своей миротворческой миссии в Осетии или в Абхазии, 
мы просто-напросто, по сути, в глазах любого кавказца и в Закавказье, и на Северном Кавказе выдаем народы, которые 
прибегли к нашей защите, как в античные времена припадали к треножнику в нашем храме, а мы вместо этого на каком-то 
этапе по своим соображениям,  может быть, очень важным… Я читал, что мой уважаемый коллега в эфире написал в 
«Новой газете». Мне кажется, он существенно недооценивает эту сторону дела, ему все кажется, что мы тут империю 
какую-то восстанавливаем методом присоединения Осетии,  или,  не дай Бог,  собираемся,  присоединив Приднестровье, 
таким образом создать повод для сохранения Владимира Путина в Президентах. А я же думаю, что мы спасаем вообще 
свое лицо тем, что мы продолжаем эту миротворческую операцию и поддерживаем тех, кто к нам стремится. Надо, наконец, 
понять, кто наши друзья и кто сегодня наши противники или конкуренты.

Е.Щ.: Что касается, кстати, миссии российской на Кавказе, я имею в виду в Южной Осетии и в Абхазии, то кое-кто 
из  экспертов  уверяет,  что  как  раз  референдум  в  Приднестровье  дает  России  рычаги  влияния  на  Международное 
сообщество в  вопросе о ее миротворцах в Грузии.  Типа,  вот будете наших миротворцев,  понимаете ли,  вытеснять из 
Грузии, а мы вам скажем: а мы сейчас Приднестровье признаем независимым, и начнется торг. Вот Вы согласны с такой 
точкой зрения, такое возможно?..

К.З.:  Ну,  еще раз  я  хочу  заметить.  Вот  инспирировала  Россия  референдум в  Приднестровье.  Референдум в 
Приднестровье – да, это…

Е.Щ.: Давайте я уточню то, о чем сказал Дмитрий Борисович, что Россия дала Приднестровью деньги, в том числе 
на проведение референдума…

К.З.: Ничего подобного он доказать не может. Это его мнение, что она дала деньги на проведение референдума в 
Приднестровье.  Я,  например,  могу  сказать,  что  Россия  дала  деньги  на  сохранение  Приднестровья  как  образования  в 
условиях блокады, которая была развернута сначала Молдовой, а затем к ней присоединилась Украина Ющенко. Сейчас 
Украина  Януковича  от  этого  постепенно  отходит.  И,  слава  Богу,  кстати.  Хочу  заметить,  что  Приднестровье  тоже надо 
расценивать не само по себе, а как элемент той самой географии, которой поклялся в верности Дмитрий Орешкин, пойдя на 
работу в Институт географии, как я понимаю, или создав там Центр, потому что Приднестровье находится в определенной 
взаимосвязи  с  южными  регионами  Украины,  Одесской  областью,  Херсонской,  Крымом  и  т.д.  Это  определенный 
русскоязычный пояс, он все равно принадлежит территориально Приднестровью, Молдове или, допустим, Украине, но это 
сфера, где мы более влиятельны, чем, скажем, на Западной Украине.

Е.Щ.: Давайте к миротворцам.
К.З.: Да, так вот в отношении миротворцев хочу заметить, что мы опять же не можем себе позволить вывести этих 

миротворцев, потому что…
Е.Щ.: Нет, нам референдум в Приднестровье поможет в решении этого вопроса, если что, если вдруг припрут к 

стенке?..
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К.З.:  Нет,  я  Вам  хочу  сказать,  что  это,  конечно,  какое-то  отношение  имеет  друг  к  другу,  все  непризнанные 
государства,  то,  что с  ними происходит,  влияет друг  на друга,  но в  отдаленной связи находится.  Я себе этот  торг  не 
представляю: мы вам миротворцев, вы нам Приднестровье… Я думаю, что этот торг, гипотетически все возможно, но, мне 
кажется, что он был бы донельзя циничным и вряд ли вероятным. Каждый из вопросов сам по себе носит самостоятельное 
звучание.

Е.Щ.: Константин Затулин. тот же вопрос Дмитрию Орешкину. На самом деле, политика вещь очень циничная…
Д.О.: Да, безусловно…
К.З.: Когда политики рассуждают, они всегда к этому выводу приходят.
Д.О.: Насколько важно оценивать, циничная она или не циничная, важно определить интересы России, вот что. А 

после этого их надо отстаивать. Проблема в том, что мы с Константином Федоровичем резко расходимся по поводу того, 
что  является  интересами  российской  Федерации.  Вот  когда  нам  говорят,  что  мы  теряем  лицо  на  Кавказе,  мне 
представляется, что мы его там довольно сильно потеряли, иначе бы не отделились от нас ни Армения, ни Азербайджан, 
потому что, на самом деле, в современном мире лицо и притягательность режимов, экономики, стиля жизни, культуры 
определяются эффективностью организации хозяйства, эффективностью организации общества и т.д.  И в этом смысле 
Россия совершенно очевидно проигрывает Западной Европе. Все хотят присоединиться к Западной Европе, начиная от 
Прибалтики  и  кончая  Украиной  и  Грузией,  и  почему-то  только  некредитоспособное  Приднестровье,  Абхазия  и  Южная 
Осетия хотели бы присоединиться к России. 

К.З.: Кредитоспособная Грузия хочет присоединиться к Европе, это понятно.
Д.О.: Да, да. На самом деле, в Грузии ситуация экономическая лучше, чем в Южной Осетии, вы, наварное, знаете 

это. При том, что не сахар, конечно, я понимаю. Значит, для того чтобы мы остались с лицом, для того чтобы мы остались 
центром влияния в современном мире, мы должны представить эффективные результаты собственной деятельности. Если 
у нас было бы на 5 атомных подводных лодок больше, мы бы никак не повлияли на результаты Майдана в Киеве, а вот 
если бы у нас был уровень жизни, уровень образования, качество гарантий для граждан выше, чем, скажем, в соседней 
Польше, то тогда украинцы еще бы десять раз подумали, в какую сторону ориентироваться. Точно то же самое и с Грузией. 
Поэтому, мне представляется, что имперский смысл, великий смысл задачи России не в том, чтобы поддерживать людей, 
которые демонстрируют к нам такие вот симпатии, причем не только люди, но и власть их демонстрирует, причем не всегда 
бескорыстно, как это легко понять.

К.З.: То есть это презумпция виновности?..
Д.О.: Не надо, Константин Федорович, это называется передержка. Я говорил о том, что это некредитоспособные 

территории, которые ищут финансовой и политической поддержки для защиты своего режима. Это так.
К.З.: Грузия тоже является, и Молдова некредитоспособна, но они ищут в другом месте. Мы увидим, получат они 

ее или нет, ту, которую они хотят. Украина тоже хотела. Через полтора года пришла к выводу, что не все так гладко… Никто 
ж не спорит с тем, что лучше быть богатым и здоровым, чем бедным и больным. Мне кажется, каждый должен заниматься 
своим делом. Если Вы скажете мне, что надо сейчас нам надо забыть про границы, забыть про миротворцев и заняться 
всем тем, чтобы создавать домны в каждом дворе, как во время Великой культурной революции, потому что надо же делом 
заниматься, что мы отвлекаемся! Давайте немедленно сталь выплавлять в каждом подъезде!.. Есть разделение функций, 
есть разделение обязанностей…

Д.О.: Государственные деньги, бюджетные надо вкладывать в свою страну, в свои регионы, повышать заработные 
платы… Думать о своей стране в первую очередь, а не о бедах, которые переживают…

К.З.: Просто здорово. Дело в том, что, видите, у нас с Вами расхождение не по этому поводу. Вы считаете, что все, 
что произошло в 91-м году, это навеки-вечные, и своя страна - это то, что начертано на этой административной границе. А 
понятие «своя страна» для меня включает соотечественников за рубежом, которых мы все равно должны поддерживать, и, 
на самом деле, экономически это нам тоже выгодно, так же, как соотечественники из других стран поддерживают Израиль, 
или Израиль опирается на поддержку еврейской общины в Соединенных Штатах. Я тоже хочу, чтобы в этих странах была 
такая богатая…

Д.О.: Вы не сможете опереться на экономическую поддержку Южной Осетии или Приднестровской республики. На 
поддержку русской диаспоры в Эстонии Вы, может быть, сможете, опереться, потому что там валовой внутренний продукт в 
пересчете на душу населения составляет 12 тыс. долл. То есть, на самом деле, если по эффективности государственного 
управления международные рейтинговые агентства ставят Эстонию во главу списков, то Россия у нас ниже сотого места 
находится. 

К.З.: Да, но какой вывод я должен сделать, исходя из этого?
Д.О.:  Из  этого  следует  очень  простой  вывод  по  внешней  политике.  Что,  поскольку  мы  не  являемся 

притягательными  вот  в  этих  современных  терминах,  от  нас  и  уходят,  а  мы,  на  самом  деле,  пытаемся  свою 
непритягательность, некомпетентность компенсировать…

К.З.:  У  Вас  какой-то экономический  детерминизм наоборот.  Вы считаете  всерьез,  что  все  вопросы решаются 
исключительно только с помощью рейтинговых агентств. Это не так. Если бы это было так, то сегодня многие бы обратно 
прибежали в Российскую Федерацию, но почему-то не бегут, потому что все равно при том, что Эстония не придет, но, 
извините, …

Д.О.: Потому что Эстония лучше нас живет.
К.З.: Но в Казахстане, Туркмении, в Киргизии…
Д.О.: Но оттуда к нам бегут гастербайтеры.
К.З.: А почему государства не присоединятся?
Д.О.: Потому что им это совершенно не нужно.
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Е.Щ.:  Так,  все.  Константин  Федорович,  Дмитрий  Борисович,  вот  вопрос,  почему  не  бегут  к  нам  –  Эстония, 
Казахстан, я думаю, что мы оставим просто на следующий раз, да? А еще если там референдумы какие-нибудь пройдут, 
тем более будет повод. Но сегодня мы заканчиваем, поскольку время наше истекло. Я напомню, что сегодня у нас в студии 
были: член Комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин и руководитель группы 
"Меркатор" Института географии Российской Академии наук Дмитрий Орешкин. Спасибо за участие в программе!

Великое русское переселение? 
25.09.2006. Профиль

Екатерина Головина, Константин Гетманский, Полина Русяева
Десятки тысяч русских, оказавшихся после распада СССР за пределами России и не успевших вернуться в 90-е 

годы, вскоре смогут переехать на родину. Государство обещает оплатить им переезд, найти работу. Но остается много 
вопросов.

Государственные гарантии
Первые переселенцы должны приехать уже в 2007 году, по утвержденной программе по оказанию содействия 

добровольному переселению в Россию соотечественников, проживающих за рубежом. Программа ставит две цели. Первая: 
стимулирование переселения в Россию путем повышения привлекательности отдельных регионов. Вторая и, скорее всего, 
основная: компенсация естественной убыли населения в стране.

Реализовать эти цели предполагается в три этапа. До конца 2006 года примут нормативные акты, регионы оценят 
свои  потребности  в  трудовых  ресурсах,  утвердят  региональные  программы  переселения,  начнется  информационная 
кампания в странах СНГ. В 2007—2008 годах будет происходить сам процесс переселения. Если пойдет хорошо, то в 2009
—2012 годах планируется привлечь в Россию сотни тысяч человек.

Переселенцы получат госгарантии того, что им компенсируют расходы на переезд к будущему месту проживания, 
расходы  на  уплату  государственной  пошлины  за  оформление  российских  документов.  Еще  они  получат  пособие  на 
обустройство, подъемные.  Если они не сразу найдут работу, то в течение шести месяцев смогут получать пособие по 
безработице. Правительство должно выделить на эти цели около 17 млрд. рублей. Предусмотрен некий «компенсационный 
пакет»,  который подразумевает предоставление мест  в  детских садах,  школах,  техникумах,  бесплатное медицинское и 
социальное обслуживание. За это заплатят регионы России.

Чего ни центр, ни субъекты Федерации прибывшим не гарантируют, так это бесплатного отдельного жилья. По 
крайней мере, механизм его предоставления в программе не прописан. Президент Центра изучения проблем вынужденной 
миграции в СНГ Жанна Зайончковская сказала «Профилю», что основная нагрузка по расселению мигрантов придется на те 
предприятия, которые их «зафрахтуют». Она не исключает и вариант, при котором переселенцы будут жить в общежитиях 
либо  «вскладчину  строить  один  дом  на  несколько  семей».  По  мнению  эксперта,  не  предоставлять  в  собственность 
репатриантам жилье разумно, чтобы не накалять их отношения с «аборигенами», вызывая в них зависть. Однако нельзя не 
заметить, что в мире подобных прецедентов (по отношению именно к приглашаемым легальным иммигрантам, которым 
предоставляется помощь по другим направлениям) нет.

Закрытые столицы
Соотечественников ждут не везде. В столицах они даром не нужны. Иллюзии перебраться в арбатские переулки 

или на Невский стоит сразу же оставить. Правда, по мнению Зайончковской, надолго «по месту распределения» мигранты 
не  задержатся  и,  заработав  денег,  переберутся  в  стольные  города.  Впрочем,  в  программе,  как  в  хорошем контракте, 
оговорено, что, если соотечественник, прибывший в рамках госпрограммы в Россию, ранее чем через два года покинул 
предложенную территорию, он обязан возместить государству свои подъемные.

По оценкам ВЦИОМа, именно жители Москвы и Санкт-Петербурга более всего неодобрительно относятся к идее 
переселения  мигрантов  «повсюду»:  своих  соотечественников  в  любой  точке  России  хотели  бы  видеть  только  10% 
опрошенных. Что касается кардинального отселения мигрантов «на незаселенные территории Сибири и Дальнего Востока», 
то этот  вариант импонирует 19% респондентов. Оптимальный же ареал их размещения для большинства опрошенных 
россиян (34%) — это «сельская местность».

Сначала  репатриантов  примут  12  регионов,  условно  разделенных  на  три  категории  (см.  таблицу). 
Соотечественников  ждут  в  Красноярском,  Приморском  и  Хабаровском  краях,  а  также  в  Амурской,  Иркутской, 
Калининградской, Калужской, Липецкой, Новосибирской, Тамбовской, Тверской и Тюменской областях.

Правительство России хочет, чтобы переселенцы приезжали конкретно туда, где их точно обеспечат рабочими 
местами. В идеале каждый переселенец еще до переезда узнает, где он будет жить, кем работать, сколько получать, в 
какую школу пойдут  его дети.  Все это должно быть прописано в региональных программах переселения.  Например,  в 
следующем году Тверская область точно готова предоставить переселенцам 876 рабочих мест. Ожидается, что до 2010 
года в область приедут 8 тыс. человек. Губернатор же Калининградской области Георгий Боос вообще намерен привлечь к 
себе в губернию за 10 лет 450 тыс. человек (см. статью «Добро пожаловать, или...» на с. 42).

Возможные конфликты
Приезд большого числа «чужих» людей из-за границы вполне может вызвать напряжение в небольших городках и 

поселках,  где  «все  друг  друга  знают».  А  именно  туда  и  отправятся  большинство  репатриантов.  И  если,  например, 
губернатор Тверской области Дмитрий  Зеленин уверен,  что в  его  вотчине  никаких  столкновений  не  будет,  то  властям 
Калининградской  области  впору  задуматься,  как  предотвратить  возможные  конфликты  между  местными  жителями  и 
переселенцами. Они случались в середине 90-х годов, когда в область приехало много русских и немцев из Казахстана. До 
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поножовщины не доходило, но мелкие стычки случались. Местным не нравилось, что «казахи» вкалывают, строят дома и 
богатеют.

Учитывая, что, скажем, в Хабаровском крае 10% трудоспособного населения не имеют работы, предоставление 
рабочих мест репатриантам тоже может привести к конфликтам. Не произойдет это только в том случае, если переселенцы 
займут низкооплачиваемые места, на которые местные жители не идут. Но какой смысл им тогда вообще возвращаться в 
Россию на роль третьесортной рабочей силы?

Нужные ресурсы
Уровень жизни соотечественников в ближнем зарубежье в последние годы и так можно обозначить как невысокий. 

Согласно мониторингу,  проведенному Росзарубежцентром (данные за 2004 год,  позже не обновлялись.  — «Профиль») 
среди российской  диаспоры в странах  СНГ  и  Балтии,  русские  расценивают  свое  материальное  состояние  следующим 
образом:  лидирует  позиция  «денег  хватает  только  на  еду  и  самые  необходимые вещи» — от  40% до  67%.  30—51% 
признаются, что «денег в основном хватает, но покупка дорогих вещей вызывает затруднения». Наиболее пессимистично 
свое благосостояние расценивают в Грузии и Таджикистане, где ответ «денег не хватает даже на еду, приходится брать в 
долг» составляет 47,3% и 40% соответственно.

Переселенцы  стране  нужны  еще  и  потому,  что,  по  данным  Росстата,  в  2007  году  убыль  трудоспособного 
населения России составит 300 тыс. человек, в 2008-м — возрастет вдвое, в 2010—2018 прогнозируется смертность на 
уровне 1 млн. человек в год. Как полагают эксперты Независимого исследовательского совета по миграции стран СНГ и 
Балтии, при таком демографическом сценарии для поддержания баланса России понадобится более 25 млн. иммигрантов. 
В то  же  время,  по  оценке  фонда  «Наследие  Евразии»,  максимальный миграционный потенциал русской  диаспоры не 
превышает 4 млн. человек. В постсоветских республиках сейчас осталось всего 18 млн. русских.

Социологи, комментируя настрой соотечественников на репатриацию, связывают желание-нежелание выезжать с 
уровнем  экономической  стабильности  в  странах  и  «цивилизационной»  совместимостью.  То  есть  стремление  уехать 
значительно слабее в более развитой и буржуазной Прибалтике, а также на Украине, где исконно существует славянская 
совместимость.  В  депрессивных  же  среднеазиатских  странах,  напротив,  желание  уехать  высоко.  Кроме  того,  помимо 
экономических  и  этнических  факторов  играют  роль  соображения  личной  безопасности,  которые  значительны  для 
Закавказья, и здесь мотивы возможного отъезда русских, например в Грузии и Азербайджане, пересекаются.

Лучше, чем ничего
Константин Затулин, депутат Госдумы, директор Института стран СНГ:
«Программа  переселения,  утвержденная  президентом,  это  лучше,  чем  отсутствие  такой  программы.  Данная 

программа — шаг вперед с точки зрения ее конкретности. Но, к большому сожалению, целый ряд ошибок, и серьезных 
ошибок, был сделан в этой программе. Стимулы в программе вроде бы намечены, но они недостаточны. Они не являются 
решающим элементом для человека, который думает, ехать ему в Россию или  оставаться на насиженном месте. Одна из 
ключевых  ошибок  заключается  в  том,  что  составители  программы проигнорировали  всех  тех  мигрантов,  которые  уже 
находятся на территории России и остаются неустроенными.  Программа не дает ответа, из  каких стран мы намерены 
черпать миграционные потоки, а из каких — нет. Между прочим, это важный вопрос нашего позиционирования во внешней 
политике. Что случится с Украиной, если русские начнут оттуда уезжать? Что будет с ее отношением к России? Нужно ли 
нам черпать русских с Украины? Или, допустим, из Казахстана, из Белоруссии? Я, например, в этом не убежден. Будет 
поначалу  определенный  ажиотаж  с  переселением,  будут  и  разочарования.  Еще  один  недостаток  программы:  решили 
осчастливить  регионы  мигрантами,  но  при  этом  возложили  всю  ответственность  на  сами  регионы.  В  результате  они 
рассматривают  программу  как  обузу.  Уходят  от  контрольных  цифр.  Даже  пилотные  регионы  в  большинстве  своем 
постарались свести к минимуму свои заявки на переселение».

Евразия, ШОС и «игроки-киллеры» 
26.09.2006. Парламентская газета

Андрей Крушинский
Учёные обсудили проблемы развития Центральной Азии 
"Китай должен быть заинтересован в том, чтобы Россия встала с колен, а мы - в том, чтобы повышалась роль 

Китая в мире", - эта формулировка именитого российского дипломата, депутата Госдумы Юлия Квицинского прозвучала как 
своего рода резюме международной конференции "Россия и Китай в клубке Евразии".

Состоявшаяся 18 сентября в Москве по инициативе российского Института стран СНГ и китайского Института 
социальных проблем Азии и Европы конференция охватила широкий круг проблем. В их числе: положение и перспективы 
развития  центрально-азиатских  стран,  интересы России,  Китая и  США  в этом регионе,  угрозы для  Евразии  и  пути  их 
преодоления,  перспективы  Шанхайской  организации  сотрудничества  (ШОС),  роль  российско-китайских  отношений  для 
судеб Евразии.

Уже  на  старте  выявилось  легкое  противоречие  между  трактовками  наиболее  представительных  делегаций  - 
российской  и  китайской.  Директор  Института  стран  СНГ,  депутат  Госдумы  Константин  Затулин  констатировал  во 
вступительном  докладе:  превращение  среднеазиатских  союзных  республик  в  суверенные  государства  прошло 
бесконфликтно  и  поначалу  без  особого  энтузиазма  со  стороны их  руководителей,  а  процесс  становления  этих  новых 
государств,  по  его  словам,  по  сей  день  не  вполне  завершен.  В  устах  же  выступившего  вторым  директора  Института 
социального  развития  Европы  и  Азии  Ли  Фэньлиня  (некогда  посла  КНР  в  РФ)  прозвучал  завуалированный  упрек: 
первоначальные  "шероховатости"  России  в  этом  регионе  проистекали,  мол,  из  недооценки  того,  что  его  "закрытости" 
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пришел  конец.  Отношения  шлифовались  не  без  труда,  но  на  постсоветском  пространстве  России  удалось  наладить 
отношения именно в Центрально-азиатском регионе. Особые интересы России в нем понятны, отметил Ли Фэньлинь, и 
Китай  изначально  "заявлял  свои  интересы"  в  Центральной  Азии  осторожно,  дабы  не  вступать  в  противоречие  с 
российскими интересами. "Мы отвергаем обвинения относительно намерений Китая вторгнуться в Центральную Азию", - 
заявил он, упрекнув мировые (в том числе и российские) СМИ в антикитайском настрое - за распространение, в частности, 
версии о "китайской угрозе".

По оценке Ли Фэньлиня, позиции РФ и КНР по проблематике центрально-азиатского региона почти полностью 
совпадают,  взаимодействие уже приносит плоды.  Призвав к  дальнейшему укреплению такого сотрудничества,  он даже 
высказался  (в  дискуссионном,  как  позднее  уточнил,  порядке)  за  вступление  Китая  в  некоторые  структуры  СНГ  -  в 
Организацию договора о коллективной безопасности (ОДКБ) и в Евразийское экономическое сообщество (ЕврАзЭС).

"А что мы хотим от ШОС? Готовы ли, скажем, выйти на планку ЕС? Готовы ли страны Центральной Азии открыть 
для  Китая  рынок  труда?"  -  такие  проблемы  поставил  председатель  фонда  "Политика"  Вячеслав  Никонов.  В  своем 
выступлении он, в частности, отметил, что впервые слышит предположение о членстве КНР в ОДКБ. "Готов ли при этом 
Китай обеспечивать безопасность России в случае обострения ситуации вокруг Южной Осетии?" - прозвучал риторический 
вопрос.

Дискуссия шла в исключительно доброжелательном ключе, что, разумеется, не исключало расхождений в оценках. 
К  примеру,  насчет  политической  "многовекторности"  (т.е.  шагах  по  сближению с  западными  державами,  совершаемых 
вразрез с обязательствами в рамках ОДКБ, ЕврАзЭС или ШОС).

Ли Фэньлинь, давший в своем докладе понять, что Китай весьма озабочен развернувшимся после событий 11 
сентября 2001  г.  военным проникновением США в  Центральную Азию,  тем не  менее,  заметил:  "Нельзя  не  учитывать 
заинтересованности центрально-азиатских стран в сотрудничестве с США, Европой, Японией". Категоричнее был директор 
Института Дальнего Востока Михаил Титаренко: Россия и Китай в Центральной Азии, сказал он, выступают как "игроки-
строители",  но есть в регионе и "игроки-киллеры". Никто из присутствующих не усомнился:  под этим подразумеваются 
Соединенные Штаты.

За США "вступился" по ходу дискуссии разве что Виктор Кувалдин, консультант Горбачев-фонда. В отличие от 
большинства  ораторов,  указывавших  на  своекорыстие  заокеанской  сверхдержавы,  исходящей  из  концепций  своего 
мирового господства, глобализации по-американски, он сказал: вместо "выталкивания США, как это делают борцы сумо", 
желателен  акцент  на  сотрудничество.  Мол,  Центральная  Азия,  как  крайне  отсталый  регион,  нуждается  в  огромных 
инвестициях, каковые России и Китаю не по силам. Полноценный в потенции спонсор - только США.

Впрочем, как выяснилось по ходу конференции, число проектов, финансируемых Китаем и Россией, множится. 
Благотворную роль этих ведущих евразийских держав ораторы подтверждали многократно - по этому вопросу разногласий 
не было.

Затулин предлагает ввести санкции против Грузии 
28.09.2006. ИА Росбалт

МОСКВА. 28 сентября. Член комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками, директор Института 
стран СНГ Константин  Затулин  считает,  что  в ответ  на задержание  российских  военных Россия должна ввести  против 
Грузии экономические и дипломатические санкции. Об этом Затулин заявил «Росбалту» в четверг. 

«Эта ситуация не такая простая с точки зрения последствий, которые могут из нее развиться, если мы не примем 
определенных  решений.  Сегодня  надо  перекрывать  Грузии  задвижку  газа,  вводить  экономическую  блокаду,  высылать 
грузинских дипломатов и так далее», — сказал Затулин. По его словам,  грузинскому руководству необходимо поставить 
условие в 24 часа отпустить российских офицеров и прекратить блокаду российских военных объектов, в противном же 
случае с российской стороны может последовать соответствующая военная реакция. 

Последние  события,  по мнению  Затулина,  связаны  с тем,  что  «Саакашвили  получил  вдохновение  после 
очередного  визита  на Запад,  где  ему  предоставили  ковровую  дорожку  в НАТО».  «В  России  мы никак  не выберем 
адекватную  линию  поведения  в отношении  такого  хама,  как  Михаил  Саакашвили, —  говорит  депутат. —  Российским 
дипломатам,  которые  ведут  себя  очень  стеснительно  и отвыкли  от такого  тона,  надо  понять,  что  мы имеем  дело 
с несостоявшимся государством-марионеткой». Затулин считает, что «победа линии Саакашвили в отношениях с Россией 
будет означать, что об нашу страну будут и дальше пытаться вытирать ноги в других ситуациях». 

Глава Института стран СНГ настаивает на том, что реакция России не должна ограничиваться «беззубой жалобой 
в международные  инстанции,  которые  работают  не на нас  и сквозь  пальцы  смотрят  на шалости  Саакашвили».  «Он — 
пиарщик, шоумен и сценарист, и бороться с таким человеком нужно, работая на опережение, мы должны предпринимать 
меры  вовремя», —  подчеркнул  Затулин.  Он  считает,  что  Россия  не должна  была  признавать  режим  «Саакашвили-
узурпатора»,  чтобы  вопрос  этого  признания  до  сих  оставался  его  проблемой.  Также  собеседник  агентства  возмущен 
скромной реакцией России на события в Аджарии и вывод с грузинской территории российской военной техники.

Нужен отрезвляющий ответ 
28.09.2006. Страна.ру

Ангелина Тимофеева, Николай Белкин
В  Государственной  думе  и  Совете  Федерации  жестко  отреагировали  на  действия  грузинских  властей, 

арестовавших  накануне  четырех  офицеров  из  группы  российских  войск  в  Закавказье,  предъявив  им  обвинения  в 
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разведывательной  деятельности.  Российские  депутаты,  которых  Страна.Ru  попросила  прокомментировать  ситуацию, 
отмечают, что в ответ на провокационные действия Тбилиси Москва может принять "очень жесткие меры".

Вадим Густов, председатель комитета Совета Федерации по делам СНГ:
-  Грузия  ведет  попросту  наглую  политику  в  отношении  России  и  хочет  дальше  ухудшать  отношения,  это 

совершенно  очевидно.  Сейчас  активно  обсуждается  вопрос  о  создании  миротворческих  сил  ГУАМ,  которые  могли  бы 
заменить российских миротворцев. А ведь российские миротворцы фактически предотвратили бойню в Абхазии и многих 
других регионах бывшего СССР. НАТО, несмотря на наличие на территории Грузии неурегулированных конфликтов, готово 
сделать эту страну своим членом -  ясно,  что вся эта ситуация срежиссирована американцами.  С Россией хотят снова 
разговаривать  с  позиции  силы.  Многим в  мире  не  нравится,  что  наша  страна  начинает  успешно  реализовывать  свой 
экономический потенциал. Вокруг России хотят создать "санитарный пояс". А Грузия стала в этом процессе своего рода 
разменной монетой. Честно говоря, я восхищен нашим президентом - это ведь какое мужество надо иметь, чтобы в такой 
ситуации сдерживаться. Что касается возможных ответных шагов со стороны России, конечно, простых решений тут быть 
не  может.  Сейчас,  полагаю,  необходимо  подумать  об  ужесточении  для  граждан  Грузии  визового  режима,  а  также  о 
возможных экономических мерах в отношении Тбилиси.

Константин Косачев, председатель комитета Госдумы по международным делам:
- Мы наблюдаем нагнетание истерики в российско-грузинских отношениях. Конечная цель очевидна - возложить на 

Россию  ответственность  за  проблемы  самой  Грузии,  в  том  числе  в  части  неурегулированности  абхазского  и 
южноосетинского конфликтов. Можно постоянно провоцировать проблемы, а затем ссылаться на то, что отношения между 
странами крайне плохи, а значит Россия всячески мешает урегулированию этих конфликтов. И нынешняя ситуация идет в 
русле  этой  последовательной  стратегии,  которую,  к  сожалению,  практикует  нынешнее  руководство  Грузии  и  которая 
абсолютно ошибочна. Потому что конфликт в Абхазии и Южной Осетии - это проблемы Грузии. А Россия в них выступает 
участником, но никак не первопричиной.

Что касается конкретной ситуации с задержанием российских офицеров, то это смахивает на некое шоу. Формат 
публичности этой акции ясно указывает на это. Потому что шпионов так не ловят. За исключением случаев, когда нужно 
человека, которого подозревают в разведдеятельности, поймать с поличным. Но это не тот случай, который мы наблюдаем 
сейчас в Тбилиси, в Батуми. Совершенно непонятно, на какой основе выдвигаются претензии.

Мы должны занимать жесткую позицию.  Во-первых, надо добиваться незамедлительного освобождения наших 
офицеров. Во-вторых, нужно требовать исчерпывающих разъяснений. В-третьих, я надеюсь, что у нас хватит выдержки и 
политической мудрости не поддаваться на провокации и не действовать эмоциально. Мы должны оставаться в рамках 
правового поля. Я вижу, что сейчас наше посольство в Тбилиси прекратило выдачу виз гражданам Грузии. Я не знаю, есть 
ли тут какая-то связь с задержанием. Но я думаю, что наши действия должны носить прозрачный и симметричный характер. 
Определить который - удел экспертов, а не политиков.

Этот  вопрос  нужно  задать  нашим специалистам,  в  том числе  и  из  Минобороны.  Всегда,  когда  речь  идет  об 
обвинениях в разведдеятельности, а я знаю это точно, как бывший дипломат, всегда есть возможность дать симметричный 
ответ.

Ахмед  Билалов,  первый  заместитель  председателя  комитета  Госдумы  по  делам  СНГ  и  связям  с 
соотечественниками:

- Вчерашние аресты в Грузии показывают, что часть грузинского руководства сознательно поддерживает высокий 
накал страстей в российско-грузинских отношениях. Создание и наличие постоянного образа врага в лице России помогает 
им переключить внимание с экономических и социальных проблем на внешние проблемы страны. Из истории мы знаем, что 
поиск  внешнего  врага  всегда  активно  навязывался  общественности  именно  в  тот  момент,  когда  политики  были  не  в 
состоянии  разрешить  как  свои  внутренние  социально-экономические  проблемы,  так  и  затруднения  криминального 
характера. Подобная недальновидная политика способна привести не только к агрессии всех вовлеченных сторон, но и к 
внутреннему экономическому коллапсу.

Михаил Бабич, заместитель председателя комитета Госдумы по обороне и безопасности:
-  Моя оценка ситуации однозначная -  продолжается череда провокаций,  причем они носят все более дерзкий 

характер. Очевидно, что Грузия пытается подтолкнуть Россию к резким шагам, которые, по мнению грузинской стороны, 
могут найти широкий резонанс у мирового сообщества. На самом деле это иллюзия - просто нам нужно определиться и 
принять  адекватные  меры,  прежде  всего,  по  защите  интересов  наших  граждан.  Провокации  не  должны  оставаться 
безнаказанными.

Естественно, Государственная дума готова со своей стороны принять участие в урегулировании ситуации, вплоть 
до  проведения  каких-то  посреднических  миссий,  однако  опыт  показывает,  что  все  договоренности  с  Грузией  носят 
виртуальный характер - мы о чем-то договариваемся, рисуем какие-то протоколы, строим какие-то планы, а потом следуют 
со стороны Грузии резкие действия,  которые иначе как дерзкими и вызывающими назвать нельзя.  Грузинская сторона 
просто не понимает, что имеет дело с великой державой. В конечном итоге реакция России может быть очень жесткой, 
адекватной тем действиям, которые были предприняты по отношению к нашим гражданам.

Константин Затулин, член комитета Госдумы по делам СНГ, директор Института стран СНГ:
- Действия грузинской стороны возмутительны, но, с другой стороны, к таким или подобным действиям мы должны 

были быть готовы. Было ясно, что Саакашвили и его команда будут и дальше идти по пути провокаций и обострения 
ситуации. Наша дипломатия неповоротлива и медлительна, мы все пытаемся вести себя с провокатором Саакашвили как 
добропорядочные английские джентльмены. Надо было уже давно, месяц или два назад, в качестве доказательства того, 
что мы ниоткуда не собираемся уходить "по звонку" из Тбилиси, увеличить наш миротворческий контингент в Абхазии хотя 
бы до уровня, положенного по соглашению о вводе этого контингента. Я не призываю к тому, чтобы мы перешли грань и 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

33



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

начали военные действия, но подобная мера подействовала бы отрезвляюще. Возможны были и другие асимметричные 
меры в ответ на планы Саакашвили построить в так называемой "Верхней Абхазии" какие-то Новые Васюки - открыть 
авиационное сообщение с Сухуми. Такие меры произвели бы впечатление на международную аудиторию. А пока в плане 
воздействия на эту аудиторию Саакашвили оказывается гораздо эффективнее многих дипломированных специалистов из 
нашего МИДа или Минобороны.

Владимир Пехтин, вице-спикер Госдумы, фракция "Единая Россия":
- Россия заинтересована в развитии добрососедских и партнерских отношений на постсоветском пространстве. 

Что касается Грузии, политическое руководство этой республики планомерно проводит антироссийский курс, занимаясь 
намеренным нагнетанием ситуации. Только в этом году Грузия обвиняла Россию в организации подрыва собственного 
газопровода, затем в том, что в Южную Осетию вводится военная техника в нарушение мандата. Теперь - задержание 
троих  российских  офицеров,  принятие  парламентом  Грузии  постановления  о  выводе  российских  миротворцев  из 
Цхинвальского региона. Все это провокации, свидетельствующее о желании грузинской стороны заниматься исключительно 
эскалацией, а не решать проблемы цивилизованным путем, как это обычно делается в демократических государствах, к 
которым  Грузия  себя  относит.  Последний  инцидент  переходит  все  границы,  мы  обсудим  этот  вопрос  на  ближайшем 
пленарном заседании Госдумы. Россия сделает все необходимое для освобождения своих офицеров.

Иван Мельников, член комитета Госдумы по образованию и науке, фракция КПРФ:
-  Я  целиком  поддерживаю  позицию,  которую  занял  российский  МИД,  и  те  контрдействия,  которые 

предпринимаются  сейчас.  С  учетом  всех  последних  тенденций,  которые  прослеживались  в  российско-грузинских 
отношениях,  такое  обострение  логично.  Грузии  нужен  был  повод,  потому  как  ни  на  какие  компромиссы  нынешнее 
руководство республики идти не хочет. Думаю, за этими действиями стоит поддержка Соединенных Штатов, иначе бы они 
осмелились пойти на столь острый шаг. Стоит признать, что во многом мы виноваты в этом сами. Совершенно нормально, 
когда страна имеет и защищает не только свои национальные интересы,  но и свои геополитические позиции.  Данный 
регион  -  в  сфере  нашего  геополитического  интереса.  И  с  учетом  глубоких,  прочных  и  проверенных  дружественных 
отношений, которые связывают российский и грузинский народы, - есть большой потенциал для более смелых действий.

Не исключен разрыв дипотношений с Грузией и военная операция 
28.09.2006. Новые Известия

Не исключено, что, вывозя российских граждан с территории Грузии, Москва тем самым дает понять, что может 
пойти и на более жесткие меры, вплоть до разрыва дипотношений, считает член комитета Госдумы по делам СНГ и связям 
с соотечественниками Константин Затулин. «Я не исключаю, что нами могут быть осуществлены различного рода операции 
по  принуждению  к  миру,  которые  могут  осуществить  российские  миротворцы,  находящиеся  в  зоне  конфликтов 
официального Тбилиси с Абхазией и Южной Осетией», - полагает Затулин.

«Обычно  подобная  мера  (эвакуация  семей  дипломатов,  -  «НИ»)  применяется  в  условиях  возможной  военной 
опасности»,  -  обращает  внимание  член  комитета  Госдумы  по  безопасности  Геннадий  Гудков  и  напоминает,  что 
законодательство позволяет главе государства, в случае необходимости, принимать решение о применении вооруженных 
сил за пределами страны. Правда, Гудков думает, что до этого дело не дойдет.

«Может быть все, что угодно, но никаких формальных поводов для того, чтобы начать войну против Грузии, нет», - 
поделился своими мыслями с «Интерфаксом» глава российского представительства Международного центра оборонной 
информации Иван Сафранчук, но тут же заметил, что «в любом случае, у России есть вето в Совете Безопасности ООН, и 
она не даст признать себя агрессором».

Отношения между Россией и Грузией все больше накаляются 
28.09.2006. Эхо Москвы

В Москве и в Тбилиси политики все чаще употребляют слово "война".
Напомним, грузинские власти задержали шестерых российских офицеров. Их обвинили в шпионаже. В МВД Грузии 

говорят, что на этот счет есть неопровержимые доказательства, и обещают их обнародовать. 
Грузинские  полицейские  утверждают,  что  у  них  есть  неопровержимые  доказательства  виновности  российских 

военных. Глава МВД Грузии Вано Мерабишвили даже пообещал передать в СМИ аудио- и видеозаписаи, подтверждающие 
причастность  арестованных  к  разведывательной  деятельности  на  территории  Грузии.  Его  заявление  транслировал 
телеканал «Вести 24». 

За  минувшие  сутки  грузинские  военные  арестовали  шестерых  российских  военнослужащих  по  подозрению  в 
шпионаже.  Как  ожидается,  обвинения  им  будут  предъявлены  уже  завтра.  Грузинские  военные  также  признали,  что 
задержали минувшей ночью автомобиль с российскими военнослужащими. Ранее Министр обороны России заявил, что 
семеро российских военных были избиты, у них отобрали оружие и автомашину. В грузинском оборонном ведомстве же 
утверждают, что избиения не было. После трехчасового ареста россиян отпустили, а оружие конфисковали, поскольку у 
военных  не  было  на  него  специального  разрешения.  По-прежнему  находится  в  оцеплении  полиции  здание  штаба 
Группировки российских войск в Закавказье. Рано утром информагентства со ссылкой на грузинское МВД сообщали, что 
блокада вокруг здания штаба снята. Якобы это произошло ночью, сразу же после того как были задержаны еще двое 
российских военнослужащих. Однако в штабе группировки информацию о снятии оцепления опровергают. 
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Российские власти называют необоснованными обвинения в шпионаже. Министр обороны Сергей Иванов обвинил 
Грузию  в  государственном  бандитизме  и  пообещал  проинформировать  министров  обороны  стран  НАТО  о  действиях 
грузинских  властей  в  отношении  российских  военнослужащих.  Эти  действия  Иванов  назвал  "полным  беспределом  и 
истерикой".

Иванов рассказал еще об одном инциденте – на этот раз в Батуми, где, по его словам, были избиты и разоружены 
еще семеро российских военнослужащих. В свою очередь, министр обороны Грузии Ираклий Окруашвили называет эти 
утверждения "враньем".

Многие политики всерьез говорят о возможности введения санкций в отношении Грузии. Среди сторонников этих 
жестких мер  –  депутат  Госдумы Константин Затулин.  Россия должна принять  "крайние  меры" по отношению к  Грузии: 
"прекратить воздушное сообщение, запретить денежные переводы и увеличить миротворческий контингент в зонах грузино-
абхазского и грузино-осетинского конфликтов",  заявил в  эфире радиостанции "Эхо Москвы" член комитета Госдумы по 
делам  СНГ  Константин  Затулин.  При  этом,  по  мнению  К.Затулина,  Россия  должна  открыть  воздушное  сообщение  с 
Абхазией.

По мнению депутата, такие действия со стороны России "приведут в чувство грузинское общество". "Невозможно 
вести себя с Грузией в добропорядочном джентльменском английском духе", - подчеркнул К.Затулин. Как считает депутат, 
Грузия "пытается втянуть в  свои проблемы международное сообщество",  поэтому Россия должна перестать "публично 
апеллировать" к НАТО и Европейскому союзу. "Эти структуры необъективны по отношению к Грузии", - сказал К.Затулин. По 
мнению К.Затулина, устраивая провокации против России, Грузия пытается "скомпрометировать Россию как посредника и 
миротворца" в глазах Запада.

В свою очередь, депутат от ЛДПР Александр Митрофанов считает, что у представителей грузинской диаспоры – 
серьезных бизнесменов, в России могут возникнуть большие проблемы.

Россия  не  ведет  никакой  разведывательной  деятельности  в  Грузии,  заявляет  зампред  думского  комитета  по 
безопасности Михаил Гришанков. По его словам, для ГРУ там нет никаких интересов.

С этим не согласен грузинский эксперт Коба Ликликадзе. По его словам, российская разведка всегда работала в 
Грузии, шпионов периодически выявляли и высылали на родину. Однако сейчас, когда российско-грузинские отношения 
накалены до предела, Тбилиси решил придать это огласке. 

Ликликадзе  не  исключает,  что  аресты  российских  офицеров  вполне  могут  быть  связаны  и  с  недавними 
задержаниями представителей грузинской оппозиции. 

По  мнению грузинского военного эксперта  Кобы Ликликадзе,  в  конфликте  между Россией  и Грузией "дело  до 
экономической блокады Грузии и выдворения из России грузинских бизнесменов не дойдет". "Прогнозировать что-то еще 
худшее,  чем то,  что имеется в российско-грузинских отношениях  на сегодняшний день,  сложно,  -  отметил он в  эфире 
радиостанции "Эхо Москвы". – И я надеюсь, что у органов безопасности Грузии найдутся более веские доказательства вины 
задержанных российских офицеров, которые показали бы всем, что арест был обоснованным". 

По  словам  К.Ликликадзе,  "уже  были  случаи,  когда  грузинские  спецслужбы  выявляли  на  территории  страны 
российских шпионов и выдворяли их, но так как отношения между Грузией и Россией были более теплыми, скандал не 
всплывал наружу". "Даже в очень близких стратегически странах бывали шпионские скандалы, и надо трезво смотреть на 
вещи: не искать следы Вашингтона, а задуматься о том, что грузинские спецслужбы начали работать", - заключил эксперт. 

В любом случае,  эскалация противостояния между Россией и Грузией может привести к  самым печальным и 
трагическим последствиям, считает независимый военный эксперт Павел Фельгенгауэр. 

По самым последним данным, МИД России отзывает посла из Тбилиси – как сказано, для консультаций. Об этом 
сообщает РИА Новости.

МВД Грузии на своем официальном сайте www.police.ge разместило файлы, где имеется часть свидетельств, на 
основании которых задержаны российские офицеры. Как сказано в сообщении на сайте МВД Грузии, на данных аудио- и 
видеозаписях зафиксированы встречи российских офицеров с их завербованными агентами, кадры передачи денег агентам 
из числа граждан Грузии, а также встреча российского офицера Анатолия Синицына с агентом по фамилии Гулиашвили на 
грузино-армянской  границе.  МВД  распространило  также  аудиозаписи  телефонных  разговоров,  сделанных  как  со 
стационарного, так и с сотового телефонов. Согласно тексту разговоров, задержанные офицеры поручали своим агентам 
найти  информацию  под  грифом  "секретно"  о  перемещении  тех  или  иных  подразделений  Вооруженных  сил  Грузии,  о 
военных учениях, об оснащении военной базы в Вазиани, говорится на сайте.

К.Ф. Затулин в программе «Грани времени» 
28.09.2006. Радио «Свобода»

Ведущий Владимир Кара-Мурза
В.К.:  Здравствуйте.  Сегодня  получил  развитие  российско-грузинский  шпионский  скандал.  Министры  обороны 

России и Грузии обменялись резкими заявлениями в связи с арестом российских военнослужащих в Тбилиси. Как известно, 
6 российских офицеров были задержаны в Грузии по обвинению в шпионаже. Россия отзывает своего посла из Грузии для 
консультаций. Дан приказ о частичной эвакуации сотрудников российского посольства и их семей.  Эту тему мы будем 
обсуждать с Константином Затулиным, директором Института стран СНГ, бывшим Председателем Комитета Госдумы по 
делам  Содружества Независимых Государств.

Александр  Абанаидзе,  главный  редактор  журнала  «Дружба  народов»,  писатель  констатирует  искусственное 
нагнетание обстановки: «Я знаю, что какая-то работа по поводу того,  что поддержать ли оппозицию или какие-то еще 
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создать структуры вокруг того же Игоря Георгадзе и т.д., это все существует и на это реакция тоже и, возможно, и даже 
неизбежна, наверное. История с задержанием российских офицеров в Грузии так стремительно, так ирреальна, я бы сказал, 
развивается,  я  слышал  сообщения,  что  самолеты  МЧС  вылетают  в  Тбилиси,  для  того  чтобы  забрать  сотрудников 
российских посольств и всяких, так сказать, служб, якобы им что-то грозит, когда на самом деле ничего подобного нет. Это 
уже  не  первый  случай,  когда  по  очень  незначительным  поводам,  порой  даже  по  надуманным  поводам,  почему-то 
раздувается невероятная неврастеничная компания».

Напоминаем, что мы ожидаем в нашей студии Константина Затулина, директора Института стран СНГ, бывшего 
председателя Комитета Госдумы по делам Содружества Независимых Государств. Сегодня получил развитие российско-
грузинский шпионский скандал. Министры обороны России и Грузии обменялись резкими заявлениями в связи с арестом 
российских военнослужащих в Тбилиси. Владимир Рыжков, независимый депутат Думы, сопредседатель Республиканской 
партии России, не снимает вины с официального Тбилиси: «Я очень обеспокоен тем, что там происходит, при этом очень 
большая  часть  вины  лежит  на  грузинской  стороне,  потому  что  нельзя  так  безответственно  провоцировать  Россию 
всяческими заявлениями, а теперь еще и выходками. Это просто провокация на конфликт. Но я надеюсь, что руководство 
России  все-таки  докажет,  что  это  руководство  великой  державы,  а  великая  держава  должна  себя  вести  спокойно, 
выдержанно и принимать адекватные меры, поэтому я надеюсь, что провокации грузинской стороны в данном случае все-
таки не приведут к какому-то горячему противостоянию».

Вопрос  от  москвича  Виктора:  Здравствуйте.  Я  хотел  сказать  в  отношении  этого  вмешательства  в  Грузии 
российских КГБшных служб. Значит, тут такая ситуация. Благодаря Ленину, вообщем-то, появилась всемирно известная 
фирма «Нокиа» в Финляндии. Вот если «Единая Россия», КГБшная, не будет вмешиваться в Грузию, то там аналог «Нокиа» 
тоже появится. И вот эти вот гэбэшники их надо арестовывать и об этом надо говорить. Пусть они не вмешиваются с НВП 
не борются, с другой Россией, а пусть занимаются, пусть уменьшат бюджет и разгонят их… Они не нужны никому, они 
только мешают. Спасибо.

В.К.:  Ну,  фирма «Нокиа» появилась не благодаря Ленину,  как  известно,  рабочие фирмы «Нокиа» убили попа 
Гапона еще в 1906 году. То есть они участвовали в революции 1905 года, но Ваше замечание мы учтем. Слушаем москвича 
Муслима.

Муслим: Добрый вечер. Я считаю, что нельзя сгребать всех одним скребом. Среди грузинского народа есть очень 
умные люди. Россия не имеет право выгнать своих сотрудников оттуда, наоборот, надо поближе работать с грузинским 
народом, и посольство России не должно сидеть без дела, они должны выполнять свои функции. Спасибо за внимание.

В.К.: Ну так российское посольство и исполняет свои функции, просто отдан приказ о частичной эвакуации этих 
сотрудников с российского посольства, их семей. И Россия отозвала своего посла из Грузии для консультаций, поэтому, 
конечно,  есть надежда на мирное урегулирование этого конфликта.  Напомню,  что у  нас в студии Константин Затулин, 
директор  Института  стран  СНГ,  бывший  Председатель  Комитета  Государственной  Думы  по  делам  Содружества 
Независимых Государств. Добрый вечер, Константин Федорович!

К.З.: Добрый вечер.
В.К.: Вот мы обсуждаем получивший сегодня развитие российско-грузинский шпионский скандал.
К.З.: Да, но это не шпионский скандал, он мог бы быть каким угодно с точки зрения поводов. Это просто элемент в 

том сценарии стратегии нагнетания напряженности,  которая в  последнее время избрана Грузией и в которой,  не хочу 
назвать это Мировым сообществом и даже Западным сообществом, на самом деле, определенные политические круги и 
институты, Евро-Атлантические прежде всего, на Западе, очевидно поддерживают Грузию, подзуживают ее или, по крайней 
мере, закрывают глаза на ее шалости. То, что сейчас происходит с нашими военнослужащими, не потерпела бы никакая 
уважающая себя страна. Люди, которые призваны, которые служат в нашей армии, посланы нашей страной на эту работу 
туда, в Грузию, для того чтобы служить на военных объектах, в обстановке, когда эти военные объекты, на самом деле, 
эвакуируются, а базы постепенно передаются грузинской стороне, по совершенно надуманным скандальным, шпионским 
поводам  задержаны.  Делается  это  после  всякого  рода  эскапад  с  географией,  переименования  Кадорского  ущелья  в 
Верхнюю  Абхазию,  после  всякого  рода  провокаций,  которым  уже  мы  сбились  со  счету.  Делается  это  после  поездки 
Саакашвили в НАТО, после его выступления в ООН, где он прочувствовал, что всегда будут люди на Западе, которые будут 
благодарны ему за то, что он «подсыпает песок» в российские буксы или «дает перцу» России. Вот он и резвится. И до тех 
пор пока мы не найдем способ его успокоить и утихомирить, он будет резвиться за наш счет.

В.К.:  Напомню,  что  получивший  сегодня  развитие  российско-грузинский  шпионский  скандал  мы  обсуждаем  с 
Константином Затулиным, депутатом Государственной Думы, директором Института стран СНГ, бывшим председателем 
Комитета Госдумы по делам Содружества Независимых Государств. Бывший депутат Государственной Думы Константин 
Боровой разочарован реакцией Кремля: «Заявление Путина и Иванова свидетельствует о том, что они исчерпали ресурс 
воздействия на общество, ресурс устрашения общества. Сегодня им нужен новый враг, которого они создают, которым они 
будут пугать и, тем самым, мобилизовывать общество вокруг себя. Этим врагом выбрана Грузия, совершенно очевидно, что 
в  течение  года  они  пытались  создать  кризисную  ситуацию  в  Грузии.  Это  и  подрыв  линии  электропередач,  и  взрыв 
газопровода,  и  провокации с Абразией и Южной Осетией,  с  референдумами,  это и последние войны экономические с 
вином, с «Боржоми», это и провокации, связанные с присутствующими в Грузии российскими военными». Слово нашему 
гостю депутату Госдумы Константину Затулину.

К.З.: Ну что ж, Константин Боровой в своем амплуа: он не любит Путина, и он его не любит настолько, что это 
застилает  перед  ним  всякие  горизонты,  и  он  теряет  всяческую  объективность.  Ни  странно  ли,  что  люди,  которые 
претендуют на звание правозащитников, певцов либеральной свободы, экономической ли, общеполитической, почему-то 
солидаризируются с режимом в Грузии, который пришел в результате узурпации, который обманул население Грузии и 
продолжает его обманывать. Он обещал сделать Грузию демократической страной и обманул, он обещал сделать Грузию 
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привлекательной  страной,  страной,  куда  Абхазия  и  Осетия  только  бы  стремились  и,  на  самом  деле,  вместо  этого 
предлагает Абхазии и Грузии военный реванш, а поскольку Россия не согласна с таким методом решения этого конфликта, 
то Россия виновата. Вот это странно. Я как раз сейчас, вы можете включить телевизор, нахожусь «в телевизоре» вместе с 
Константином Боровым. Мы сегодня были в прямом эфире у Владимира Соловьева, когда этот прямой эфир давался на 
Дальний Восток и Сибирь, и сейчас в записи, конечно, это показывают по каналу НТВ. И вы можете оценить более подробно 
его аргументы. Но мне кажется, что это случай типический, когда все валится в кучу и наши либерал-демократы, особенно 
те  из  них,  кто  сегодня  далеки  от  какой-либо  ответственности  государственной,  валят  на  Путина  все,  что  возможно  и 
невозможно. В одном ряду здесь и экономические меры, связанные с грузинским вином. Я, кстати, задал Боровому во 
время эфира вопрос: пьет он сам это вино, если покупает его в киоске? Ответа так и не услышал. И одновременно то, что 
вообще голословно, без всяких доказательств утверждала грузинская пропаганда о подрыве линии электропередач, о том, 
что мы сами взорвали свой собственный газопровод и прочую чушь, которую вообще солидному человеку, политику, стыдно 
просто  воспроизводить.  Это  дешевая,  причем,  самая,  что  ни  на  есть  черная  пропаганда,  вдобавок  окрашенная  в 
эмоциональные грузинские тона. Вот и сегодня все, что происходит, то, что называется «шпионским скандалом», надо еще 
доказать,  что  он  шпионский.  Я  не  вижу  никаких  причин  для  того,  чтобы  вообще  наши  военные,  тем  более  сегодня 
выяснилось, что большинство из них вообще три месяца находятся на территории Грузии, вовлечены в какие-то шпионские 
страсти. Все, что надо узнать у Грузии, если вы хотите узнать, можно узнать в ближайшей кофейне или хинкальной. Это, во-
первых.  Во-вторых,  сегодня  наши  военные  на  территории  Грузии,  а  не  в  Абхазии,  Осетии,  а  именно  там,  где  были 
задержаны  наши  военнослужащие,  вовлечены  в  процесс  передачи  объектов  грузинской  стороне.  Я,  кстати,  был 
категорически против того, чтобы мы шли на поводу у грузинской стороны и передавали им эти объекты. Я даже по этому 
поводу поссорился на какое-то время с руководством нашего Министерства иностранных дел и Министерства обороны, 
потому  что  считал,  что  до  подписания  документов,  ратификации  их  в  Государственной  Думе  это  вообще  незаконная 
деятельность. На это не обратили внимание. Вот теперь пожинаем плоды такого попустительства, попустительствовать 
авантюристу, провокатору это значит просто взвинчивать его аппетиты. Вот это и происходит на наших глазах. И сегодня 
мы  стоим  перед  необходимостью  принятия  куда  более  жестких  решений,  чем  те,  которые  связаны  с  каким-то  там 
грузинским вином или еще чем-то похожим.

В.К.: Послушаем вопрос Сергея, радиослушателя из Санкт Петербурга.
Вопрос: Доброй ночи. Вы знаете, у вас такой гость, что вопросы задавать сложно. Я знаю, что ответит он. Но я 

хотел просто напомнить. Во-первых, была такая доктрина Лукьянова, как ее называли, это вот бойня, вокруг,  Карабах, 
Южная Осетия, Абхазия, Приднестровье, потом еще регион был Латвия намечен, еще такой – Пинаровская республика, 
куда хотели кусок этой самой области от Кингисеппа и кусок Эстонии…Это хочу напомнить. А во-вторых, когда слушал 
сегодня истерику господина Иванова, вы понимаете, какие-то у него проблемы, очевидно. То у него там давятся, грузинская 
сторожка, сын у него там, то сам он там истерично кричит. И вот я насчет этой хинкальной, и вообще насчет деятельности 
наших войск… Где находится Штаб, там рядом есть такой ресторанчик, там хинкали продают, там можно купить вообще 
все, что угодно…

К.З.: Я, честно говоря, не понял, что наш радиослушатель подтверждает он, что секретов в Грузии не было и нет, 
или он это опровергает в связи с нахождением хинкальной «Рибуни» рядом с нашим штабом? Но ясно, что и он тоже, ну как 
бы,  не  ровно  дышит  по  отношению  к  Министру  обороны.  Я  вообще  не  призываю  любить  министров  обороны  или 
иностранных дел, даже Президента Российской Федерации. Это ваше дело, вашей личной совести или, допустим, ваших 
личных восприятий. Все, что я могу надеяться как гражданин от других граждан российской Федерации, это уважение к 
собственной стране и защита наших соотечественников. Вот в этом вопросе у меня никаких, на самом деле, раздвоений 
быть просто не может. Я сталкиваюсь сегодня с тем, что по фальшивым обвинениям задерживаются лидеры оппозиции в 
Грузии накануне выборов. Если бы это произошло здесь, то те самые радиослушатели или, допустим, те самые политики, 
которые сегодня выражают свою солидарность с Саакашвили, критикуют наши действия, они бы уже давно выступали на 
митингах протеста по этому поводу. Мы это видели, впрочем, иной раз, когда дело касалось людей, которые не просто, 
допустим,  бизнесмены,  как  Ходорковский,  но  еще  и  начинающие,  пробующие  себя,  политики,  как  тот  же  самый 
Ходорковский.  Сегодня  совершенно  очевидным  образом  в  Грузии  перечеркнута  всякая  демократическая  основа  ее 
государственности. Ни один Президент Грузии за все время ее независимого существования по своей воле, добровольно в 
отставку не ушел. Каждый свергался. Нет никаких оснований считать, что Саакашвили из этого ряда выпадает. И сегодня 
ставить нам в пример демократию, как это, скажем, делал Константин Натанович в этом самом эфире, на канале НТВ, это 
просто странно, просто странно это слушать. Мы виноваты тем перед Грузией, что мы отказываемся выдать Абхазию и 
Осетию на расправу в Грузию. Вот в чем наша вина, на самом деле. Мы серьезно восприняли договоренности о вводе 
миротворцев и в течение всего этого времени, плохо ли, хорошо ли, мир, по большому счету, с разными отступлениями, 
нарушениями и жертвами, кстати, с нашей стороны, сто человек у нас погибло в зоне грузино-абхазского конфликта и не от 
абхазских пуль и мин, а именно от пуль и мин так называемых грузинских партизан, на самом деле, отрядов спецслужб 
Грузии. После этого говорить о том, что, видите ли, они возмущены тем, что у нас военные занимаются каким-то делами в 
Грузии, они занимаются разведкой, они занимаются, как было сказано сегодня, «интересуются портами грузинскими» и т.д. 
Да эти порты мы знаем прекрасно, еще не далеко то время, когда это были советские, общие порты, и никаких секретов там 
особенных в  этих портах  нет.  А потом,  вы меня извините,  каким образом можно наказать  человека,  который вообще, 
допустим, он занимается разведывательной деятельностью? Ну, его высылают из страны, но ни в коем случае его не 
хватают и не кидают в кутузку в этом случае. Если это установлено. Сегодня никаких обвинений. Вот прошло уже время,  
кроме голословных, никакие обвинения не предъявлены этим людям. А голословные обвинения в таком случае – за них 
нужно нести ответственность. Президент Саакашвили уже безо всякого суда объявил, что эти люди будут сидеть, сидеть 
именно в Грузии, и что он их не выпустит и не передаст с рук на руки ни в коем случае. Я считаю, что все это очевидно 
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абсолютно и странно, что люди взрослые поддаются на такого рода очень простые, дешевые разводки. Сегодня вся наша 
проблема  с  Грузией  это  то,  что  мы,  вопреки  интересам  Грузии,  не  хотим  уйти  из  зон  конфликтов,  где  мы  обязаны 
находиться по просьбе всех сторон – и грузинской стороны, осетинской и абхазской, если мы оттуда уйдем, там начнется 
война. Мы себе не можем позволить потерю лица на Кавказе. Нам не нужны эти территории, но мы на сегодняшний день, 
конечно, это хорошо, если к нам стремятся, но мы не готовы сегодня принять эти территории  вряд ли мы их примем. 
Вопрос заключается в другом. Мы обязаны проводить моральную политику на Кавказе. Если нам доверились, то в этом 
случае даже своими жизнями мы должны завоевывать и дальше это доверие. Я имею ввиду жизнями наших солдат и 
офицеров. К сожалению, иной раз приходится говорить и так.

В.К.: Слушаем вопрос из Санкт-Петербурга от радиослушателя Георгия.
Георгий: Здравствуйте, Да, я помню давным-давно спокойное лицо Шеварднадзе, с философским видом вещал по 

телевизору, что в случае войны абхазы могут быть уничтожены как этнос. А почему Грузия сейчас так нервничает? Не 
лучше ли ей утешить свои чувства и зачем так волноваться? Все будет все-таки в лучшем виде. Спасибо.

К.З.: Я тоже надеюсь, что все будет в лучшем виде, но надежд этих все меньше, и одна из причин этого, в том 
числе, и неповоротливость и опоздание с нашей реакцией. Я имею ввиду реакцию на официальном уровне. Я бы тоже 
нашел повод для упреков нашей власти, если бы сейчас специализировался на этих упреках, и кода я говорю об этих 
упреках применительно к нашей политике в Грузии, мы действительно упустили инициативу такому сценаристу и шоумэну 
как  Саакашвили.  Вот  только  что,  не  будем  далеко  вспоминать  далеко  минувшее,  а  вот  вспомним  хотя  бы  то,  что 
происходило этим летом. Наши миротворцы находятся в зоне конфликта. Они не хотят обострять отношения с Грузией, 
хотя Грузия постоянно нарывается. Грузия объявляет, что она проводит полицейскую операцию в Кадорском ущелье. Мы 
делаем вид, что верим, и пропускаем туда так называемые полицейские силы. Вопрос первый: а чем полицейские силы 
отличаются от войск и, вообще, от вооруженных людей? Что, обязательно признаком войск являются танки или самолеты? 
Или  условиям  горной  местности  вполне  достаточно  этих  самых  так  называемых  полицейских?  Вот  эти  полицейские 
прибывают  и  начинают  чистку  Кадорского  ущелья.  После  этого  в  Кадорском ущелье  обосновывается  так  называемое 
правительство в изгнании, после этого это Кадорское ущелье объявляется Верхней Абхазией, и там объявляют о том, что 
здесь  на  месте  села  Чхатлы,  по-моему,  будут  строить  Новые  Васюки.  Для  чего  это  делается?  Для  того  чтобы 
спровоцировать абхазов, поскольку абхазы возмущены этим. Они знают договоренности, которые были по прекращению 
конфликта, они воздержались от того, чтобы развивать свое наступление в 93-м году, хотя Грузия лежала разгромленная 
перед ними. Они ограничились тем, что освободили свою территорию. И после того, как они пошли на договоренности, 
самым грубым образом Саакашвили их обманывает. И в этой ситуации горячие люди, которые есть не только в Грузии, но и 
в  Абхазии,  требуют  немедленно  восстановить  положение,  которое  существовало  до  этого.  В  каком  положении  наши 
миротворцы? Что нам нужно делать в этот момент? Нам нужно продемонстрировать, что мы никуда не уйдем, что мы видим 
игру Саакашвили, что мы находим адекватные ответы на эту игру. Я предлагал в июле-августе: введите в зону конфликта 
дополнительные  силы.  Вы  в  соответствии  с  соглашениями  94-го  года  имеете  право  на  нахождение  3  тыс.  солдат  и 
офицеров здесь, в этой зоне, для того чтобы война не возобновилась. Имеете на сегодняшний день 2100. 900 человек с 
развернутыми знаменами, под барабанный бой, с показом по телевидению направляются как раз занимать блокпосты в 
Кадорском ущелье для того, чтобы оттуда не проистекала никакая угроза. Заметьте, не переступая ни через какую грань, не 
начинают военные действия, а просто своим присутствием гарантируют, что Россия никуда не уйдет и что Россия видит 
угрозу,  которая возросла и реагирует адекватно.  Два месяца болтовни вместо того,  чтобы сделать хоть что-нибудь!  В 
разных  Совбезах,  МИДах,  Минобороны и  т.д.  Другой  вопрос.  Мы  восстановили  в  свое  время  сообщение  сухопутное, 
железнодорожное я имею ввиду, и морское с Абхазией. Почему мы не восстановим воздушное?..

В.К.: Напомню, что у нас в студии депутат Государственной Думы Константин Затулин. Мы обсуждаем очередной 
виток  российско-грузинской  конфронтации.  Иван  Стариков,  член  президиума  Народно-демократического  Союза, 
усматривает  в  происходящем  попытку  преодоления  сепаратизма:  «Я  не  думаю,  что  Россия  будет  проводить 
широкомасштабные боевые действия против Грузии, грузины нам никогда врагами не были, но я отнюдь не в восторге от 
действий  грузинского  руководства.  В  целом,  это  результаты  политики  двойных  стандартов  российской,  абсолютно 
очевидно, что главное раздражение Россия сегодня вызывает, пытаясь разными способами поддержать Осетию и Абхазию 
и, таким образом, поставить под сомнение целостность. Это далеко от каких-либо имперских прорывов, потому что, как мы 
видим,  признание  референдума  показало  сверхубедительного,  который  прошел  дней  10  назад  в  Приднестровье, 
показывает, что Россия не может играть длинные схемы». Вопрос от москвички Натальи Михайловна.

Вопрос: Здравствуйте. Провалились шпионы, ну что ж, в шпионском деле это бывает, но сколько шума! Наши 
Ивановы бьются в истерики, грозят адекватными мерами, а мы помним в Чечне, что такое адекватные меры в понимании 
наших Ивановых. В феврале 94-го года, когда в … арестовали террористов за убийство Яндарбиева, тоже Россия подняла 
хай, дескать, ложь, клевета, требовали выдачи этих офицеров. Почему арест шпионов называется провокацией?

К.З.: Прежде всего потому, уважаемая Наталья Михайловна, что никто пока не доказал, что они шпионы. Вообще, 
напомню Вам, что в любой армии люди, носящие военную форму, никогда не подпадали под звание шпионов. Если это 
военнослужащие, которые легально в Грузии находились как военнослужащие, то они ни в коей мере не могут называться 
шпионами, это вообще оскорбительно. Шпион это тот, кто работает в этой стране, скрывает свое или происхождение или 
предназначение, переодевается в чужие одежды, называется чужим именем и т.д.  Ничего подобного в этом случае не 
было. Поэтому я, прежде всего, очень прошу Вас, наверное, нас слушают, быть может, слушают, и родственники тех, кто 
задержан в Грузии, прекратите идти на поводу у дешевой пропаганды, режимы которой ничего кроме пропаганды Грузии не 
подарили. А пропаганду он развил достаточно. Активную, такую, которая даже на Ваши мозги действует, как я замечаю. 
Второй момент.  Я не собираюсь здесь заниматься панегириками Главному разведывательному Управлению,  но, может 
быть, Вы знаете другой способ слышать, знать нашим Вооруженным Силам, нашему государству, кроме как в том числе, 
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использовать и услуги тех,  кого Вы называете шпионами,  разведчиками можем назвать,  как  угодно.  Если эти люди не 
устраивали преступлений никаких, терактов, допустим, они служат в Главном разведывательном Управлении, чего я не 
знаю  на  самом  деле,  но  я  даже  готов  это  допустить,  допустим,  они  там  служат.  И  что  из  этого?  Грузия  нам  будет 
предписывать, кого именно нам держать на своих военных объектах? Минеров, шпионов или, допустим, военные оркестры? 
Завтра скажут в Грузии, что, вы знаете, нам не нравятся марши, которые играют духовые оркестры группы российских войск 
в  Закавказье,  поэтому  все  трубачи  и  барабанщики  должны  быть  немедленно  арестованы.  С  каких  это  пор  страна 
пребывания этих военных объектов и военнослужащих судит о том, кто там именно должен быть, кто не должен быть? 
Пусть  докажут,  что  они  нарушали  законы  этой  страны,  пусть  докажут,  что  они  занимались  этой  самой  отъявленной 
террористической деятельностью. Пока я слышу обвинения в духе 37-го года. Наконец, хотел бы спросить, никогда Вы не 
задавали  себе  вопроса:  а  сколько,  например,  американских  военных  баз  существует  по  всему  миру  за  пределами 
Соединенных Штатов? За две сотни. Кто-нибудь когда-нибудь слышал, что государства, в которых они расположены, эти 
базы, в том числе, например, Куба, где большая американская база … , превращенная в тюрьму, кстати, в тюрьму, где 
содержатся пленники из Ирака, Афганистана и т.д., вот кто-нибудь слышал о том, чтобы там задерживали военных, которые 
на этой базе служат, судили о том, шпионы они – не шпионы, вообще, принадлежность к каким родам войск и т.д.? Это 
вообще во всем мире табу, на самом деле. Мы пошли на договоренности с Саакашвили, я считаю, зря пошли, потому что 
только его аппетиты увеличили. А суть дела такова: либо мы самодостаточная страна, сейчас разговор идет не о Грузии, 
если  хотите,  даже  не  об  Абхазии  с  Осетией,  разговор  идет  о  том,  есть  у  нас  такой  важный  инстинкту  –  инстинкт 
самосохранения, когда дело касается интересов нашей страны. Самодостаточное мы государство или нет? В силах мы, 
например, добиться, вопреки всяким голосам, предупреждениям, угрозам и т.д., когда затронута наша честь, наши люди, 
добиться в свою пользу решения или не в состоянии мы этого сделать? Никто не говорит о том, что, во всяком случае, я не 
говорю,  может  быть,  кто-то  говорит  о  том,  что  мы должны бомбить  Тбилиси  и  уничтожать  невинных  людей,  которые 
никакого отношения не имеют к решениям, которые принимает эта клика Шеварднадзе. Я настаиваю на том, что это просто 
клика, банда, если хотите. В этой банде бандитские разборки. Только что совсем недавно при неясных обстоятельствах 
один из  участников  этой  команды Зураб Жвания оказался убит,  погиб.  До  сих  пор  этот  вопрос  неясен.  Масса  других 
примеров того, как сегодня в Грузии все далеко от демократии. Я не хочу учить с позиций какой-то вот сверхэффективной и 
сверхпоказательной  российской  демократии,  но  я  уж  не  хочу,  во  всяком  случае,  заблуждаться,  поддаваться  под 
впечатлением от наших недостатков, слабости, считать, что в Грузии за морем или за горой демократия гораздо выше, и 
все то, что говорят сегодня люди, крайне заинтересованные в том, чтобы оболгать Россию и оправдать свои действия, надо 
принимать на веру.

В.К.: Вячеслав Игрунов, бывший зам. Главы Думского Комитета по делам СНГ призывает к осторожности: «Очень 
важно,  чтобы Россия себя вела сдержанно.  На мой взгляд,  совершенно очевидно,  что Грузия провоцирует Россию на 
конфликт для того, чтобы получить дополнительный повод для требований о выводе войск из Абхазии и Южной Осетии, что 
могло бы стать прологом к войне с этими республиками. Россия должна, прежде всего, обратиться к Мировому сообществу 
и апеллировать к общественному мнению, призывая Грузию к сдержанности. Сегодня эскалация конфликта исключительно 
в руках Грузии. Грузия может сделать очень много, у нее огромное количество карт, которыми она может играть. У нее есть 
возможности  для ведения мирных переговоров,  переговоров об урегулировании,  но,  к  сожалению,  в  Грузии  не  готовы 
действовать иначе, кроме как силовым путем».

К.З.:  Ну вот,  Игрунов сам себе противоречит.  К  сожалению,  это типичный случай,  когда человек порядочный, 
безусловно, но, подверженный самого разного рода, на мой взгляд, табу, может быть, даже симпатичным, ему очень не 
хочется обострять, не хочется вообще принимать какие-то решения, он чем-то похож на тех людей, о которых я говорю в 
этих вот наших органах власти. И сам какое-то время был депутатом Государственной Думы, мы с ним были коллегами в 
Первой  Государственной Думе.  Давайте вот  разберемся  в  том,  что  он  говорит.  Он признает,  что провоцирует  Грузия, 
вызывает нас на какую-то реакцию, что Грузия никакой аргумент кроме силы не признает, но мы, говорит он, ни в коем 
случае  не  должны  вести  себя  каким-то  определенным  образом.  Мы  должны  взывать  к  мировому  сообществу.  Я  не 
возражаю к тому, чтобы третьим, четвертым направлением нашей работы была апелляция к Мировому сообществу. Я 
только не хочу апелляцией к Мировому сообществу откладывать меры, которые должны принимать и действия, которые 
должны принимать мы сами. Можно сколько угодно апеллировать к Мировому сообществу. Я не слышал, чтобы, скажем, 
тот же Боровой где-либо выступал в осуждение израильской операции в Южном Ливане. Напомню, что там речь шла о 
похищении  нескольких  солдат-сержантов  израильской  армии  группировкой  Хисбалла.  Сегодня  произошло,  по  сути, 
похищение, можно и так назвать, наших военнослужащих репрессивной машиной, репрессивными органами грузинского 
государства. По сути, речь идет о шантаже, потому что шантажируют нас нашей позицией по вопросу Абхазии – Осетии, 
которая никакого отношения не имеет к этим военнослужащим в данном случае, к их судьбе, к их личным взглядам и всему 
остальному. И после этого мы говорим: ну, мы не можем, мы должны быть осторожны, мы должны апеллировать. Это как 
раз то, о чем я говорю. Являемся мы самодостаточными или не являемся? Это «горбачевская болезнь», то, чем страдает 
Игрунов, к сожалению. Я с уважением к нему отношусь, но хочу об этом сказать. Это «горбачевская болезнь», когда мы все 
время  боимся,  что-либо  сделать,  потому  что  княгиня  Мария  Алексеевна  что-то  скажет  по  этому  поводу.  Но  разве  не 
очевидно, что в этом состязании такой азиат как Саакашвили, он называет себя европейцем, вопреки географии, но мы 
знаем,  что  у  него  к  географии  особое  отношение,  он  творит  по  своему  разумению,  что  в  Кадорском  ущелье,  что  в 
глобальном смысле. Он объявил грузин первейшими европейцами. Ну, замечательно. Грузия – Европа, но сам Саакашвили, 
я убежден, это азиат. И как азиат он тонко чувствует эти комплексы Запада. Он чувствует, что на Западе по-прежнему есть 
силы, влиятельные, особенно в Евро-Атлантических структурах, Соединенных Штатах, которые все ему простят. Никакой 
объективности, никакого третейского суда там не будет. Какой бывает суд на Западе, мы знаем по Гаагскому трибуналу в 
отношении  Югославии,  мы  знаем  массу  примеров  неправедного  суда,  вроде  бы,  с  праведными  целями.  Нас  тянут 
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постоянно апеллировать к этому Западу. Да, пожалуйста, хоть расшибите лоб в этих поклонах на Запад, но вы никогда не 
дождетесь  от  Запада  признания  того,  что  Косову  нельзя  проводить  референдум,  если,  допустим,  нельзя  проводить 
Приднестровью и Южной Осетии. Вот Черногории можно путем референдума обретать независимость, а Приднестровью 
нельзя путем референдума приобретать независимость. Завтра Косову можно обретать независимость, поскольку оно этого 
очень  хочет,  выдавив  из  своего  состава  албанское  Косово  все  сербское  население,  а  Абхазии  нельзя  обретать 
независимость, потому что нельзя, потому что эта независимость и референдум для кого надо, а вот это для кого не надо. 
Но после того как это все абсолютно очевидно, даже в случае с приднестровским референдумом, все равно тянут ту же 
песню:  давайте  будем апеллировать  к  Западу,  Запад  нас  не  обидит,  он,  наконец,  признает  и  т.д.  Ну,  давайте  будет 
апеллировать, только не будем подменять этими апелляциями необходимость собственных действий.

В.К.:  Владимир  Лысенко,  сопредседатель  Республиканской  партии  России,  Президент  Института  современной 
политики,  винит  в  происходящем Президента  Грузии:  «Саакашвили,  конечно,  пытается,  получить  политические  очки  в 
Грузии,  где  ситуация  достаточно  сложная  для  него.  Поэтому,  мне  представляется,  что  арест  наших офицеров  и  этот 
скандал, который он учинил, прежде всего, играет на мельницу его популярности как президента. Я просто показываю, что 
большинство жителей Тбилиси вообщем-то поддерживает этот курс, который он сейчас взял. Я опасаюсь, как бы наше 
руководство какие-нибудь глупости не наделало, потому что ясно хочется побряцать оружием и той и другой стороне в этой 
ситуации». Слушаем вопрос от москвича Эмиля Викторовича.

Вопрос: Добрый вечер, господа. Господин Затулин, а Вам не приходило в голову такая мысль, что фрондерство 
Грузии против России чем-то очень напоминает фрондерство Уго Чавеса против Соединенных Штатов Америки, разница 
только в том, что все-таки в Венесуэле много нефти, а в Грузии всего лишь труба? Ваше мнение по этому поводу.

К.З.:  Вполне возможно, что напоминает, но я не американский политик и не решаю сегодня вопрос о том, как 
поступить  с  Уго  Чавесом  и  как  распорядиться  американо-венесуэлльскими   отношениями.  Нам  бы  добро  в  своих 
отношениях  с  Грузией разобраться.  Поэтому меня нисколько не смущают эти параллели.  Да,  сегодня есть целый ряд 
политиков, который выступает с антиамериканских позиций. У них есть своя линия аргументации, есть целый ряд политиков 
в СНГ, который выступает с антироссийских позиций. Это, в данном случае, я имею в виду, это люди, которые не являются 
моими  друзьями.  Если  говорить  вообще  об  аналогиях,  что  можно  сделать  в  свободной  демократической  стране  по 
отношению к другой стране, где существует свой режим, свободный или несвободный, это другое дело, то вот Вам пример 
недавний,  не  такой  уж  давний  на  памяти  нашего  поколения.  Жил-был  такой  генерал  Нарьега  в  Панаме  и  выступал 
бесконечно с критикой Соединенных Штатов. В конце концов, Соединенным Штатам это надоело и, по-моему, он до сих пор 
прибывает во флоридской тюрьме, при том, что он не уходил в отставку с поста президента, а был на территории самой 
Панамы захвачен и экстрагировал в Соединенные штаты. Что-то я не помню, чтобы это сильно беспокоило кого-либо в 
мире. Я думаю, что об этом стоит задуматься разного рода молодым людям, которые ищут с кого делать свою жизнь в 
политике,  в  том числе и Михаилу Саакашвили.  В конце концов,  если и дальше,  я совершенно поддерживаю те меры, 
которые были предприняты сейчас по эвакуации фактически сотрудников, не сотрудников, а семей сотрудников наших 
посольств, потому что нельзя подставлять своих людей, нельзя ставить их в зависимость от непредсказуемого человека, 
который вообще заинтересован в том, чтобы изобретать поводы для обострения. Но я категорически против того, чтобы мы 
сегодня, забросив щит на спину, бежали из зон конфликтов и, тем самым, создавали повод к войне. Уже все, по-моему, 
поняли, что речь идет именно об этом, о том, что нас пытаются из этого региона каким-то образом подвинуть, пытаются 
втянуть в этот конфликт западные страны, прежде всего, Соединенные Штаты, НАТО и т.д., и рассчитывают на то, что, 
чтобы они  ни  делали большой  и  богатый  дядя,  он  обязательно  их  в  нужный  момент  выручит.  Это  безответственное 
поведение. Это поведение сродни поведению детей со спичками. Спички в руки детям, как известно, лучше не давать, 
потому что обязательно, может быть, невзначай, а может быть, сознательно что-то подожгут и сами пострадают. Вот я 
думаю, что таким же образом надо относиться к режиму в Тбилиси. Вообще я, чтобы избавиться от всяких спекуляций по 
поводу неизменной дружбы грузинского и русского народов, я очень хотел бы верить в эту идею, предлагаю называть этот 
режим индурским, а самого Саакашвили – президентом Индурии, а не Грузии. В данном случае, я считаю,  что Фазиль 
Искандер, который изобрел этих индурцев … , когда писал о советской Абхазии и о грузинских всяких культуртрегерах в 
этой Абхазии, которые постепенно вытесняли абхазское этнос занимаемых им постов, сводили абхазский язык на роль 
этнографической редкости, в конце концов, подготовили кровавые события 91–93-х гг., о которых Фазиль Искандер уже не 
писал. Вот, я считаю, нельзя и не нужно называть их грузинами, это индурцы, это люди, которые в данном случае сегодня 
делают все от них зависящее для того, чтобы между русским и грузинским народами пробежала кошка черная и на долгие 
времена.

В.К: Вопрос от радиослушателя Рашида.
Вопрос: Добрый вечер. Во-первых, наверное, все-таки Россия аннотировала (?) Абхазию, ведь в каждом районе 

Абхазии эти объекты принадлежат органам КГБ, силовым структурам. Почему мы с вами не можем учиться дипломатии, 
когда мы вырастем из КГБстских штанов и закончим с замашками КПСС?

К.З.:  Да,  замечательно.  Я  бы хотел только  узнать,  где  Вы их  обнаружили,  эти  объекты  КГБ?  Само КГБ  нас 
сегодняшний день отсутствует уже давным-давно. Не знаю, бывали ли Вы в Абхазии, я в Абхазии бываю довольно часто, и 
прежде бывал, и сейчас бываю, более того, завтра полечу в Абхазию с целым самолетом своих друзей, и мы в выходные 
дни собираемся там, в Гагре, в Пицунде, среди своих друзей сыграть в теннис, в «Большую Шляпу», есть такой турнир 
между любителями, которые не стали профессионалами. Вот такое симметричный ответ нагнетанию страстей вокруг этого. 
Хочу заметить, что на всей территории Абхазии есть только один объект, который принадлежит по-прежнему российской 
Федерации. Этот объект – дача Хрущева в Пицунде. Других объектов, которые принадлежали бы Российской Федерации, в 
Абхазии  нет.  За  это  время,  да,  возникли  какие-то  связи  между  отдельными  регионами  России,  отдельными 
предпринимательскими структурами, и Абхазия должна каким-то образом жить, она может жить за счет мандаринового, 
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туристического сезонов, и других способов выживания в Абхазии нет. Я это горячо поддерживаю. Но, что Вы говорите, 
является полнейшей чепухой. Никаких КГБстких объектов в районах Абхазии нет. Есть там, на самом деле, отношение 
достаточно свободолюбивого народа, простого патриархального, со своими смешными недостатками, со своими, на самом 
деле,  очень важными достоинствами,  который хотел бы жить спокойно на своей земле,  и  виноват тем,  что эта земля 
слишком красивая и слишком лакомая. Вот я утверждаю,  меня беспокоит,  как человека, который прожил рядом с этой 
Абхазией целую жизнь,  20 лет  я  прожил в Сочи,  меня беспокоит,  чтобы наши друзья в Абхазии не пострадали,  меня 
беспокоит,  я  не  хочу,  на  самом  деле,  это  их  собственное  решение,  к  кому  они  хотят  присоединиться,  если  хотят 
присоединиться. Но сегодня там, в Абхазии, такого плана нет, сегодня есть план отстоять свою независимость. Ради этой 
независимости каждая четвертая абхазская семья потеряла мужа,  сына,  брата,  отца  и  т.д.  Надо это уважать.  И  надо 
понимать,  что  не  они  начали  этот  конфликт,  этот  конфликт  начали  при  Шеварднадзе  банды  Мхиндриони.  Сегодня 
Шеварднадзе  нет,  время  это  зарубцевало,  но  пришли  новые  молодые  люди,  которые  самоутверждаются  за  счет 
национальных конфликтов. Это очень опасно.

В.К.:  Гарри  Каспаров,  лидер  Объединенного  Гражданского  фронта,  видит  в  происходящем  «руку  Москвы»: 
«Совершенно  очевидно,  что  в  России  есть  довольно  влиятельные  силы,  которые хотели  бы,  конечно,  по-настоящему 
раздуть конфликт между Россией и Грузией, потому что любой конфликт, любая эскалация насилия на Северном Кавказе, у 
российско-грузинской границы для того, чтобы подтолкнуть Путина остаться на третий срок, т.е. совершенно очевидно, что 
главной движущей силой такого конфликта является обычно внутриполитическая обстановка, очевидно, что в России это 
влиятельные  силы,  стоящие  за  третий  срок,  и  очень  может  быть,  что  и  в  самой  Грузии  есть  тоже  определенная 
политическая необходимость Саакашвили и его правительству демонстрировать жесткость в отношениях с Россией».

К.З.:  Вот  уж,  на самом деле,  «прошла зима,  настала лето,  спасибо партии за это».  Мне очень жаль,  что мы 
потеряли способного шахматиста и приобрели посредственного политика, который сегодня все больше превращается в 
какого-то городского сумасшедшего. Что бы ни происходило, за всем надо искать под кроватью «руку Путина». Арестовали 
наших  солдат,  значит,  Путин  обязательно  специально  это  спланировал.  Ну,  не  любит  Каспаров  Путина,  ну  что  тут 
поделаешь? Но хотел бы заметить Гарри Каспарову, который вместе со своей семьей в свое время в этой России такой 
плохой  нашел  убежище,  когда  разыгрались  межнациональные  страсти  нешуточные  в  период  Карабахской  войны  и 
предшествующего  конфликта  в  Карабахе,  и  он,  как  человек,  который  принадлежал  к  армянскому  населению  в 
Азербайджане, вынужден был, на самом деле, все бросить и перебраться в Россию. Вот я хочу ему напомнить об этих 
временах  и  сказать,  чтобы  он  с  такой,  знаете,  высоты  своего  сегодняшнего  положения,  завоеванного,  конечно,  его 
собственным трудом, его шахматным гением, просто-напросто подумал немножко хотя бы о людях в Абхазии, в  Осетии, 
которые стоят за спиной, за кадром всей это геополитики. И подумал о том, что как же можно считаться демократом ему и 
другим, когда они говорят о правах маленькой Грузии по отношению к большой России и изыскивают поводы обвинить эту 
большую Россию, в которой они живут, но не замечают того, что в самой этой, на самом деле, не такой уж маленькой Грузии 
абсолютно воцарилось неприемлемое отношение ко всяким другим инородцам на ее территории, будь то абхазы в Абхазии, 
осетины – в Осетии, армяне – в Жевосетии или азербайджанцы – в Мырныульском районе этой  Грузии. Потому что проект  
«унитарная Грузия» подталкивает  правителей  этой страны к  тому,  чтобы они изживали постепенно,  вытесняли всякие 
инородческие элементы или их ассимилировали. Вот это очень опасно, потому что этот режим, на самом деле, в отличие от 
Путина, которого можно во многом обвинять, но уж, по крайней мере, он татар не хочет сделать русскими. А вот господин 
Саакашвили  стремится  изо  всех  сил  для  того,  чтобы  сделать  Грузию  унитарным  государством.  Это 
человеконенавистнический проект. Давайте так об этом и говорить.

В.К.:  Подводя  итог  нашей  дискуссии,  как  Вы  считаете,  по  каким  сценариям  может  развиваться  ситуация  в 
дальнейшем?

К.З.: Я думаю, что, если коротко сказать, то сейчас Россия должна найти, безусловно, адекватный тон, адекватные 
каждому этапу развития кризиса меры. Я считаю, что в правильном направлении меры по эвакуации наших сотрудников 
посольства, правильно то, что сегодня приостановлено визовое сообщение. Это, конечно, создает трудности для людей, но 
это вынужденная мера и люди должны это понимать. Я думаю, что за этим должны последовать замораживание счетов, 
особенно коммерческих структур, которые здесь, в России, собирают свою пыльцу и, как бы, по-разному ведут себя после 
этого с  этими деньгами и в  России,  и  в  Грузии.  Я думаю,  что хватит  в данном случае создавать конкуренцию нашим 
российским предпринимателям в этом плане, тем из предпринимателей, которые, на самом деле, работают на Грузию ради 
него, но пользуются возможностями России. Я думаю, что если ситуация будет усугубляться, то нам придется перейти, хотя 
и очень не хотелось бы, и к эмбарго на поставки нефти и газа, нам придется перейти к другим методам, экономическим 
санкциям против Грузии. И это будет, ну, предпоследний звонок, потому что за экономическими санкциями, на самом деле, 
следуют санкции военные. Я очень не хочу этого и хотел бы этого избежать, но хочу сказать, что если сегодня не принимать 
таких решений, то завтра придется принимать решения гораздо более жесткие.

В.К.:  Спасибо.  Напомню,  что  сегодня  получил  развитие  российско-грузинский  шпионский  скандал.  Министры 
обороны России и Грузии обменялись резкими заявлениями в связи с арестом российских военнослужащих в Тбилиси. У 
нас в студии был Константином Затулиным, директор Института стран СНГ, бывший Председатель Комитета Госдумы по 
делам  Содружества Независимых Государств. У микрофона работа Владимир Карамурза.
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Грузия нарывается 
29.09.2006. Известия

Александр Иашвили (Тбилиси)
На то, что России придется применить силу для освобождения своих военных.
Москва  в  четверг  заявила  об  отзыве  посла  в  Грузии  Вячеслава  Коваленко  и  начала  "частичную  эвакуацию 

сотрудников российских учреждений и членов их семей".  Нашим гражданам рекомендовано воздержаться от поездок в 
Грузию. Прекращена выдача виз грузинам. Таким стал "адекватный ответ" Кремля на развернутую Тбилиси "шпионскую 
войну" и арест шести российских военных. 

В следственном изоляторе департамента контрразведки МВД содержатся пятеро россиян. Двоих из них грузинские 
власти называют сотрудниками ГРУ - полковника Александра Саву и подполковника Дмитрия Казанцева. Вместе с ними в 
СИЗО находятся полковник Александр Завгородцев и майор Александр Баранцев. В ночь на 28 сентября к ним добавился 
задержанный в Батуми старшина-контрактник Руслан Скрыльников. Арестован еще один контрактник - гражданин Грузии 
Амир Асланян. Всех их обвиняют в "шпионаже и подрывной деятельности". В Батуми избиты и разоружены семь россиян - 
солдаты и офицеры.  В  тбилисском штабе  Группы российских  войск  в  Закавказье,  оцепленном полицией,  по-прежнему 
находится подполковник Константин Пичугин - его ареста добиваются грузинские власти. Пока тщетно. 

Пресс-служба МВД Грузии распространила "кадры оперативной съемки" арестов. В момент задержания офицерам 
надевали наручники, а затем зачитывали их права. Сопротивления никто не оказывал.

А вечером грузинские власти представили "неоспоримые доказательства вины российских военных". Журналистам 
передали видео- и аудиоматериалы, "подтверждающие факт агентурной деятельности офицеров". Министр внутренних дел 
Вано  Мерабишвили  пообещал:  "В  ближайшее  время  будут  обнародованы  новые  свидетельства  —  на  сей  раз  о 
причастности кадрового офицера ГРУ Анатолия Синицына к теракту 1 февраля 2005 года в Гори". 

На появившихся в грузинских СМИ видеоматериалах зафиксированы встречи российских офицеров с их якобы 
агентами на проспекте Церетели в Тбилиси, на рынке Исани, в ресторане "Не горюй!", передача крупных денежных сумм, а 
также "встреча российского офицера Анатолия Синицына с одним из агентов на грузино-армянской границе". Кроме того, 
записи телефонных разговоров,  где российские офицеры поручают "агентам" найти материалы под грифом "секретно", 
записи разговоров с "агентами", где те сообщают, как они выходят к местам дислокации подразделений Вооруженных сил 
Грузии, а также передают материал о военных учениях на полигоне в Орфоло. 

Обнародована запись телефонного разговора Константина Пичугина с одним из агентов — Арташесом Балояном, 
у  которого  он  просит  информацию о  военных объектах  в  Тамариси,  а  также  о  базе  в  Вазиани.  На  одной  из  записей 
Александр Сава интересуется первой пехотной бригадой Минобороны Грузии. 

Странные "шпионы" и странные "агенты"
Представленные  главой  МВД  Грузии  "доказательства"  шпионской  деятельности  российских  офицеров  чем-то 

напоминают  сообщения  советской  печати  о  разоблачении  вражеских  шпионов  в  годы  сталинских  репрессий.  Тот  же 
масштаб достижений спецслужб, который портит лишь нелепица деталей. "Передача крупных денежных сумм агентам" — 
прямо  на  улицах  города?  Да  в  Тбилиси  всегда  что-то  продают  или  покупают!  Мерабишвили утверждает,  что  "русские 
шпионы" давали своим грузинским агентам задания по телефону, напирая на то, что надо доставать документы с грифом 
"секретно".  Ну тогда эти шпионы точно на голову больные! И понятно, почему встречи с источниками они проводили в 
ресторане "Не горюй!". 

Грузинские власти готовы предъявить обвинения россиянам уже сегодня. Согласно местным законам, шпионаж и 
подрывная  деятельность  караются  20  годами  заключения.  Помимо  россиян  по  обвинению  в  измене  родине  также 
арестованы 11 граждан Грузии.

Мерабишвили перечислил темы, которыми интересовались "шпионы". От обороноспособности страны и программ 
сотрудничества  с  НАТО  до  железнодорожных  коммуникаций  и  размещения  грузинских  миротворцев.  Короче,  вагон  и 
маленькая тележка. В Тбилиси сразу вспомнили, как известный своим косноязычием министр прокомментировал арест в 
конце  марта  еще одного  "шпиона"  из  президентской  администрации.  Тогда  он  сказал  буквально  следующее:  "В  целях 
конспирации Симон Киладзе передавал информацию электронной и международной почтой, зачастую сам ее доставлял в 
иностранное государство"...

К аресту россиян причастны американцы?
В Грузии обсуждают две версии произошедшего.  Одну из  них выдала газета "Алиа".  По ее мнению,  к аресту 

офицеров причастно ЦРУ. И офицеров могут обменять на задержанных в России весной этого года четырех британских 
дипломатов. Вопрос лишь в том, почему этим занялось ЦРУ, а не МИ-6.

Более  правдоподобно,  что  антироссийская  акция  связана  с  арестом  6  сентября  сторонников  бывшего  шефа 
грузинской  госбезопасности  Игоря  Гиоргадзе.  Это  тем  более  вероятно  с  учетом  того,  что  контрразведка  активно 
разыскивает  еще одного  гражданина  Грузии,  "связанного  со  шпионской  сетью ГРУ".  Это  батумец Зия Самнидзе,  брат 
арестованного активиста партии Гиоргадзе Рамаза Самнидзе.

Грузинские обыватели со страхом ждут дальнейших шагов России. В Тбилиси понимают: ответ Москвы может 
быть куда более жестким, чем отзыв посла. Прогнозы — самые разнообразные. Вплоть до аналогий с реакцией Тель-Авива 
на похищение боевиками ХАМАС израильских солдат.

Заволновались  даже  представители  радикальной  оппозиции,  не  питающие  особых  симпатий  к  России. 
Парламентарий Каха Кукава, к примеру, заявил, что проведенная операция приведет к новому конфликту между Грузией и 
Россией:  "Это  не  должно  перерастать  в  шоу,  особенно  перед  выборами.  Мы  не  знаем,  каковы доказательства  вины 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

42



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

задержанных.  Грузино-российские  отношения  —  это  не  отношения  с  Новой  Зеландией,  это  политически  очень 
чувствительная тема. Такие операции должны быть политически подготовлены".

Члены команды Саакашвили, в свою очередь, повторяют одно и то же: "Грузия уже не та страна, какой была пару 
лет  назад".  Тон  задает  министр  обороны  Ираклий  Окруашвили.  Главный  тбилисский  "ястреб",  как  всегда,  настроен 
решительно:  "В  списке  тех,  кто  подлежит  задержанию,  еще  много  людей.  Арестованные  не  имеют  дипломатического 
статуса, и, естественно, мы проявим по отношению к ним жесткость. В России до сих пор думали, что имеют дело не с 
государством Грузия, а с территорией под таким названием. Грузия не допустит разгула агентов". Ему вторит президент 
Саакашвили: "Времена Шеварднадзе прошли, и теперь Грузия способна защитить свою безопасность. Грузия поступает так, 
как  поступило бы любое демократическое государство — Великобритания,  Польша или США.  Я не понимаю истерику, 
поднявшуюся в Москве".

Министр  обороны России  Сергей  Иванов  был не  менее  резок.  Он  назвал происходящее  в  Тбилиси  "полным 
беспределом".  И  тоже  употребил  слово  "истерика".  "Обвинения  в  адрес  российских  офицеров  надуманные  и 
маразматические, — убежден Иванов. — Реакция России будет адекватной и вменяемой. Климат в Грузии напоминает 37-й 
год. Что касается грузинского народа, мне его просто искренне жаль".

И ближе к  вечеру,  уже  прилетев  в  Словению на  заседание  Совета Россия—НАТО, Иванов  вновь вернулся к 
"горячей теме":  "Бандитизм в  Грузии приобрел государственные масштабы.  После инцидента я  обратился не только к 
военнослужащим, но и членам их семей, чтобы они по возможности не выходили на улицу".

Политолог Сергей Марков:
"Этой хунте надо обрезать финансирование"
"Россия  должна  обращаться  не  к  грузинскому  правительству,  которое  маловменяемо,  в  котором  резко 

усиливаются позиции "ястребов",  силовиков,  которое эволюционирует от  режима личной  власти Саакашвили к  режиму 
военной хунты Саакашвили—Окруашвили—Мерабишвили. Этой хунте надо обрезать финансирование. 

Сегодня грузинские власти не смогут выжить без финансирования со стороны США и Евросоюза — поэтому и надо 
обращаться к их реальным спонсорам. Причем обращаться нужно достаточно жестко, потому что США несут политическую 
ответственность за аресты российских офицеров и оппозиции в Грузии. И если надо, то и обсуждать ситуацию в Совете 
Безопасности ООН. В том числе жестко поставить вопрос об ответственности США. 

Известно,  что  во  всех  грузинских  ключевых  министерствах  есть  американские  советники.  И  без  одобрения 
советников — американских граждан — Саакашвили не предпринимает никаких серьезных действий. Можно утверждать, 
что  аресты  российских  офицеров  произошли  с  санкции  американских  спецслужб,  которые  работают  у  Саакашвили  и 
Окруашвили. Но наносить удары по грузинским гражданам не следует. Это было бы большой политической ошибкой".

Журналист Михаил Леонтьев: 
"За действиями Тбилиси стоят США"
"Все это срежиссированный фарс. И он не может не быть согласован с американцами. За этими действиями стоят 

США, которые присутствуют в Грузии в виде специальных сил, будто бы инструкторов. Это такое же присутствие, которое 
было в свое время у СССР в некоторых странах Ближнего Востока и Юго-Восточной Азии. И когда мы делаем вид, что этого 
не понимаем, — это по меньшей мере странно. 

Сергей Иванов недаром сказал: они хотят, чтобы наш ответ был неадекватен. Но мы же не израильтяне, которые 
заявили, что "Хезболлах" устроила провокацию, и ответили на нее массированными ударами. Нам это надо? 

Но есть другая сторона медали. Это поведение наших войск за рубежом. Можно, конечно, гордиться, что наши 
войска никогда не применяют силу, но если они не могут защитить даже себя — причем никогда, — то это не войска. Мало 
кто позволяет обращаться с собой так, как позволяют наши военные.

У нас есть колоссальное количество инструментов, которыми мы можем оказать давление на Грузию. Но меня 
поражает тон заявлений МИД. Одно дело — силовая реакция или даже экономическая. Но жаловаться в НАТО и ООН — 
это выглядит неадекватно. В ООН, которая вопреки нашим аргументам взялась рассматривать вопрос о конфликтах под 
дудку ГУАМ? В НАТО, который фактически принял программу ускоренной интеграции Грузии в альянс? Связь этих событий 
с действиями грузин очевидна. Это фактически карт-бланш. А мы туда обращаемся с жалобами.

Мы можем перекрыть  Грузии  кислород:  Грузия  живет  за  счет  нас,  физически  выживает  за  наш счет  — газ, 
электроэнергия,  грузинские граждане,  работающие в  России.  Мы не  должны создавать впечатление,  что ни при  каких 
обстоятельствах не будем объявлять войну. В противном случае нам надо распустить армию и отдаться под управление 
другой страны". 

Директор института стран СНГ Константин Затулин: 
"Никто сегодня из-за Саакашвили не собирается начинать ядерную войну"
"Цель обострения отношений, взвинчивания истерии, шпиономании — заполучить Запад на свою сторону, втянуть 

его в конфликт с Россией, сделать так, чтобы хвост вилял собакой, чтобы проблемы Грузии стали проблемами НАТО и 
США. Нам ничего другого не остается, как поднять эту перчатку. Но не стоит вести себя так, как это делаем мы. То есть 
оправдываться, извиняться, доказывать свою правоту и призывать в третейские судьи ООН, НАТО, ЕС. 

У нас есть возможность для асимметричных шагов, которые не переходят допустимую границу.  Например, во 
время  проведения  операции  в  Кодорском  ущелье  надо  было  немедленно  под  бой  барабанов,  под  развернутыми 
знаменами, с показом по телевидению продемонстрировать, как усиливается российский военный контингент в Абхазии — 
хотя бы до положенных  трех  тысяч  (по  соглашениям 1994  года  — сейчас  2100).  Почему  бы эту  тысячу,  уж  коли  мы 
озабочены угрозами со стороны Саакашвили, не ввести для усиления блокпостов в районе Кодори? Я не к войне призываю 
— я  призываю к  тому,  чтобы такой  демонстрацией  эту  войну  предотвратить.  Но  вместо  того,  чтобы действовать,  мы 
ограничиваемся словами. 
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Запад всегда будет закрывать глаза на проделки Саакашвили. Потому что им он кажется парнем, который хочет 
подсыпать нам перца. России пора стать самодостаточной и принимать решения, которые мы считаем нужными, а уж потом 
дипломатическим  средствами  смягчать  то  возмущение,  которое  будет  по  этому  поводу  раздаваться  из  определенных 
столиц. Никто сегодня из-за Саакашвили не собирается начинать ядерную войну. Никто не собирается высаживать завтра 
американский спецназ в Тбилиси. Перестаньте озираться постоянно и спрашивать: "А можно нам это сделать?"

В  конце  концов,  если  Саакашвили  продолжит  в  том  же  духе,  то  почему  бы  нам  не  перенять  передовой 
американский опыт? Кажется, одного диктатора по фамилии Норьега до сих пор держат в американской тюрьме".

Грузия нарывается на войну с Россией 
29.09.2006. Комсомольская  правда

Александр Коц
В Тбилиси арестованы 6 российских военных. Отношения двух стран накалились до предела
Скандал  начался  в  среду.  Грузинские  спецслужбы  сообщили  о  задержании  четырех  офицеров  Главного 

разведуправления России -  подполковников Александра Саава,  Дмитрия Казанцева,  Александра Загородного и майора 
Александра Баранова. На чем основано утверждение о принадлежности офицеров к ГРУ, Тбилиси не объяснил.

Сразу после задержания полиция оцепила здание Группы российских войск в Закавказье (ГРВЗ) с требованием 
выдать еще одного военного - Константина Пугачина. Также в ночь на четверг были задержаны еще двое россиян - Амир 
Асланян и Руслан Скрыльников.

- Эта группа вела разведку в Грузии, - заявил глава МВД Грузии Вано Мерабишвили. - У нас была информация, 
что они готовили провокацию, поэтому мы приняли срочное решение, чтобы нейтрализовать их.

Глава  Минобороны  РФ  Сергей  Иванов назвал  эти  обвинения  «маразматическими»  и  сообщил  о  еще  одном 
инциденте:

- Вечером в Батуми была остановлена машина, в которой следовали офицер и шесть солдат. Их избили, отобрали 
оружие и машину.

Ситуация - беспрецедентная. Бывало всякое, но так внаглую в Россию не плевал еще никто. Своими действиями 
Грузия фактически объявила нам войну. И ведь удивительное дело - Израиль из-за двух похищенных солдат сровнял с 
землей  половину  Ливана.  Здесь  же  мы имеем дело  с  натуральным измывательством над  российскими  военными.  Их 
тормозят на дороге, мутузят, отбирают оружие, кидают в каталажку... А мы в ответ шлем ноты протеста и только обещаем 
«адекватно ответить». Дальше обещаний пока, увы, не доходит. А может быть, пора бы уже показать, что Россия - не какая-
нибудь банановая республика, а все-таки мировая держава, не зависящая, как Грузия, от подачек с Запада?

Впрочем, первый шаг Москва уже сделала - со вчерашнего дня прекратила выдачу виз гражданам Грузии. Уже 
пошли разговоры об экономических санкциях. Будем ждать продолжения?

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Константин ЗАТУЛИН, директор Института стран СНГ: Миша пиарится. А мы чего ждем?
Саакашвили - очень умелый пиарщик. Съездил на Запад, где ему расстелили ковровую дорожку в НАТО и дали 

трибуну в ООН, заручился поддержкой. И только после этого устроил провокацию против России, самую серьезную за 
последнее время. Нужно же чем-то прикрыть подготовку агрессии против Южной Осетии и Абхазии. 

Пока Россия чего-то ждет, Саакашвили активно действует на шаг раньше нас. Что нам мешает поступать так же? 
Не устраивает положение в Кодорском ущелье, так нужно самим войти туда. Увеличить в 3 раза численность наших войск 
на вполне законных основаниях - согласно договорам 1994 года, а то у нас сейчас там явный недокомплект. Арестовали 
наших военных? Арестуйте в ответ  нескольких грузин в  России.  Неужели некого? США,  когда их перестал устраивать 
диктатор  Панамы  Норьега,  просто  взяли  и  захватили  его,  обвинив  в  торговле  наркотиками.  Давайте  поступим,  как 
американцы. Нельзя дальше сидеть и ждать... 

СКАЗАНО!
«Происходящее  в  Грузии  -  это  полнейший  беспредел,  нацеленный  на  доведение  градуса  противостояния  до 

максимума. Я не удивлюсь, если скоро грузинская сторона обвинит российских военнослужащих, что они солнце с небом 
хотели похитить. Климат в Грузии напоминает 37-й год прошлого века. Что касается грузинского народа, то мне его просто 
жаль...

...Бандитизм в Грузии приобрел государственные масштабы. Мы уже предупреждали и еще раз предупредили как 
военнослужащих, так и членов их семей, чтобы они по возможности не выходили на улицу...»

(Министр обороны Сергей ИВАНОВ - в интервью журналистам на аэродроме «Чкаловский».)

Затулин за прерывание дипотношений с Грузией
29.09.2006. Грузия Online

Депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ Константин Затулин призвал принять "санитарные меры" 
против режима президента Грузии Саакашвили. "Россия должна действовать спокойно, с сознанием своей силы, но жестко", 
-  заявил  Затулин.  "Череда  провокаций,  включая  всякого  рода  переименования  Кодорского  ущелья,  насаждение  так 
называемого абхазского правительства в изгнании, захват российских военных, все это подтверждает, что Саакашвили 
опасен и пора принять санитарные меры против его режима", - убежден политолог.
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Затулин считает, что "Россия должна незамедлительно выслать грузинских дипломатов и,  во-вторых, ответить 
быстрыми мерами по усилению боеспособности российского миротворческого контингента в зонах грузино-абхазского и 
грузино-осетинского конфликтов". Политолог также не исключил, что России придется прибегнуть к экономическим санкциям 
в отношении Грузии. "Это чрезвычайно деликатная мера, но в нынешней ситуации можно говорить и об этом", - считает он.

Россия созывает Совбез ООН
29.09.2006. Корреспондент.NET

Россия обратилась к председателю Совета Безопасности ООН с просьбой созвать консультативное заседание по 
ситуации в Грузии.

"Консультативное заседание СБ ООН по вопросу о ситуации в Грузии состоится после 16:30 по времени Нью-
Йорка, - сообщила пресс-секретарь Постоянного представительства РФ при ООН Мария Захарова. 

Россия  намерена  настаивать  на  принятии  заявления  председателя  Совета  Безопасности  ООН,  сообщили 
российские дипломаты в ООН. Глава российского МИД Сергей Лавров назвал ситуацию "очень серьезной" и заявил, что 
Россия в Совете Безопасности будет "настаивать на оценке действий Грузии как подрывной деятельности". 

Как  пояснил  пресс-секретарь  постоянного  представительства  Греции  при  ООН,  которая  в  этом  месяце 
председательствует  в  СБ  ООН,  консультации  пройдут  сразу  же  после  запланированного  в  СБ  очередного  раунда 
неофициального голосования по кандидатурам на пост следующего генерального секретаря ООН.

Россия может ввести санкции против Грузии 
Депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ Константин Затулин призвал принять "санитарные меры" 

против режима Саакашвили. "Россия должна действовать спокойно, с сознанием своей силы, но жестко", - заявил Затулин. 
"Череда провокаций, включая всякого рода переименования Кодорского ущелья, насаждение так называемого абхазского 
правительства в  изгнании,  захват российских военных,  все это подтверждает,  что Саакашвили опасен и пора принять 
санитарные меры против его режима", - убежден политолог. 

Затулин считает, что "Россия должна незамедлительно выслать грузинских дипломатов и,  во-вторых, ответить 
быстрыми мерами по усилению боеспособности российского миротворческого контингента в зонах грузино-абхазского и 
грузино-осетинского конфликтов". Политолог также не исключил, что России придется прибегнуть к экономическим санкциям 
в отношении Грузии. "Это чрезвычайно деликатная мера, но в нынешней ситуации можно говорить и об этом", - считает он. 

Вице-спикер Госдумы от фракции "Родина" ("Народная воля" - СЕПР) Сергей Бабурин считает, что Москва должна 
"задержать не меньшее число представителей грузинских спецслужб, находящихся в Москве, - их здесь полно, а после 
этого  вести  все  остальные  разговоры  и  вразумления".  "Руководство  Грузии  раскручивает  спираль  напряженности  в 
отношениях между нашими странами", - уверен Бабурин. 

Вице-спикер Госдумы от фракции ЛДПР Владимир Жириновский также высказался за применение экономических 
санкций к Тбилиси. "Надо планомерно и постоянно повышать цены на энергоносители и довести их до среднеевропейского 
уровня,  а после любой враждебной акции вообще прекратить поставки, -  рекомендовал парламентарий. -  Прямо так и 
сказать Грузии: любая враждебная акция, любой плевок в сторону русского солдата и оскорбление в отношении России - и 
поставки прекращаются". 

Депутат  от  фракции  ЛДПР  Алексей  Митрофанов  предупредил,  что  у  представителей  грузинской  диаспоры в 
России могут возникнуть проблемы. "Уже прекращена выдача виз в посольстве, думаю, что могут возникнуть проблемы у 
видных представителей грузинской диаспоры в России. Это будет использоваться как рычаг давления на Тбилиси", - сказал 
депутат. Он напомнил, что в Москве и в других городах России у представителей грузинской диаспоры есть "серьезный 
бизнес". "Этот бизнес гораздо более серьезный, чем все, что происходит в Тбилиси. Это может использовать Москва для 
разрешения кризиса", - сказал Митрофанов. 

Член комитета Госдумы по безопасности Дмитрий Рогозин (фракция "Родина") потребовал принять еще более 
радикальные  меры  в  отношении  Грузии.  "Мы  настаиваем  на  срочном  созыве  Совета  Федерации  для  дачи  согласия 
президенту на применение вооруженных сил страны для освобождения захваченных Грузией российских военнослужащих", 
- заявил Рогозин. "Cовершенно очевидно, что президент Грузии Саакашвили действует не сам по себе, он располагает, по 
крайней мере, устной поддержкой государств -  членов НАТО, которые готовы обеспечить скорую интеграцию Грузии в 
Северо-Атлантический альянс", - говорит Рогозин. "НАТО готово будет пойти на ускорение процедуры, если государство, 
выступающее в качестве его союзника, подвергается внешней агрессии; а именно так может быть представлена ситуация, 
проявившаяся в последних событиях", - сказал Рогозин.

Возможны ли санкции против Грузии? 
30.09.2006. Российская газета

Игорь Велетминский, Татьяна Зыкова, Татьяна Панина
Россия может ввести финансово-экономические санкции в  отношении Грузии.  Об этом вчера заявила первый 

вице-спикер Госдумы Любовь Слиска, добавив, что "господин Саакашвили перешел черту, которую нельзя переходить". 4 
октября  парламентарии  должны  обсудить  проект  постановления  по  ситуации  в  Грузии.  Например,  есть  предложение 
заблокировать денежные переводы в эту страну.

Сейчас в России ими, как правило, занимаются различные международные платежные системы и "Почта России". 
Как сообщили в пресс-службе "Почты России", в настоящее время в Грузию из России граждане вправе отправлять деньги 
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только с помощью бумажных почтовых переводов. Максимальный размер одного перевода в эту страну составляет 9 999, 
99  рубля,  то  есть  чуть  выше  300  долларов.  Однако  количество  переводов  в  адрес  одного  и  того  же  получателя  не 
ограничено. В системе бумажных денежных переводов Грузия занимает шестое место из стран СНГ.

Как  пояснили корреспонденту  "РГ"  в  этом ведомстве,  сегодня  почтовики  выполняют  в  обычном режиме свои 
функции, возложенные государством, по отправке денежных переводов в Грузию, а рычагов прекращения такой отправки 
фактически  не  существует.  Более  того,  подобных  прецедентов  блокирования  переводов  в  новейшей  истории  "Почты 
России"  не  было.  По  словам  руководителя  департамента  финансовых  услуг  Екатерины  Белоусовой,  напротив, 
предусмотрен полный переход на электронный обмен международными почтовыми переводами с Грузией (аналогичные 
соглашения  об  электронных  денежных  переводах  подписаны  уже  с  почтовыми  администрациями  семи  стран  СНГ- 
Украиной, Молдовой,  Казахстаном,  Киргизией, Белоруссией,  Арменией и Киргизией).  Однако какова будет судьба этого 
соглашения теперь, ей неизвестно. 

Между тем накануне директор ФМС Константин Ромодановский сообщил журналистам, что в целом количество 
находящихся на территории России нелегальных мигрантов МВД оценивает в 10 млн. человек, которые вывезли из страны 
более  3  млрд.  долларов  в  виде  денежных  переводов  и более  10  млрд.  долларов  нелегально.  Вчера  же  заместитель 
директора ФМС Вячеслав Поставнин уточнил, что "из Грузии в прошлом году в Россию въехали 321 тысяча человек". 
Настораживает в этой ситуации, что только 4,5 тысячи работают в России легально. 

ПРОТИВ САНКЦИЙ
Павел  Медведев,  первый  заместитель  председателя  Комитета  Госдумы  по  кредитным  организациям  и 

финансовым рынкам: 
- Подобные инициативы не раз возникали в предыдущие сессии Госдумы. Пока мне неизвестно об их реанимации, 

но, конечно, в столь сложной ситуации таких попыток нельзя исключать. 
Если  говорить  о  депутатах,  которые  выдвигали  такие  идеи,  то  они  приходили  ко  мне  советоваться  и,  найдя 

контраргументы  убедительными,  отказывались  от  них.  Я  уверен,  что  это  был  не  злой  умысел,  а  добросовестное 
заблуждение. 

На мой взгляд, большей ошибки в финансовой сфере совершить просто невозможно. Осуществить ограничение 
денежных переводов технически реально, но надо понимать, что уже через неделю будут найдены обходные пути для того, 
чтобы деньги  попали  в  Грузию.  И  использоваться  будут  или  "серые",  или  "черные"  схемы.  Всем очевидно,  что  надо, 
наоборот, стремиться к прозрачности как стратегической цели развития финансовой и банковской системы, в том числе и 
тогда, когда есть сомнения в законности тех или иных операций. Иначе получится, как в одной мрачной шутке: "Выколю 
себе глаз, чтобы у тещи был зять кривой". Я очень надеюсь, что такая ошибка сделана не будет. 

Но допустим, что санкции введены. Кого в таком случае мы накажем - президента Саакашвили или же бедное 
население Грузии, которое кормится, получая деньги от родственников, работающих в России? Мы поставим в тяжелые 
условия тех людей, которые, вполне возможно, нам сочувствуют. Грузия и в советские времена была очень бедной страной, 
если судить не только по курортам. Такие меры будут бить мимо заявленных целей, а рикошетом - по их инициаторам. 

В целом же, международный опыт экономических санкций для достижения политических целей показывает, что 
они всегда наказывают не того,  на кого направлены. Например,  санкции против Ирака ничуть не повредили диктатору 
Саддаму Хусейну, которого не интересовали проблемы подданных и который правил вплоть до американского военного 
вторжения. 

ЗА САНКЦИИ
Константин Затулин, директор Института стран СНГ, депутаты Госдумы:
- Я не исключаю введения финансовой блокады, то есть запрета на все денежные операции с Грузией. Между 

прочим,  такого рода меры Запад принимает довольно часто.  И мне это кажется вполне оправданным в той ситуации, 
которая сложилась сегодня в российско-грузинских отношениях.

Но эта мера должна быть строго взвешена и просчитана. Прежде всего, мы должны иметь представление об 
активах, которыми располагают граждане Грузии в России. Есть данные, что сумма перечислений из России в Грузию в 
течение года не меньше по объему,  чем западная помощь грузинскому государству.  По некоторым оценкам -  около 2 
миллиардов рублей  в  год.  Эти деньги на  самом деле и подпитывают  экономику  Грузии,  помогают  населению выжить. 
Безусловно, мы поставим этих людей в очень тяжелое положение. Но у нас есть все основания добиваться того, чтобы 
людям было понятно - речь идет, прежде всего, о последствиях действий грузинского руководства. 

И я не согласен с тем, что у нас нет механизма введения финансовой блокады. Для этого необходимы, прежде 
всего, немедленные решения правительства и Центробанка России, которые должны быть приняты к исполнению всеми 
расчетно-кассовыми учреждениями и  банками Российской  Федерации.  Есть и возможность  проконтролировать,  как  они 
будут выполнять эти решения.

Хочу сказать, что в возникшей между нашими странами ситуации есть более-менее стандартный набор вариантов 
поведения  оскорбленной  стороны.  В  данном  случае,  очевидно,  что  страной,  чести  которой  нанесен  урон,  является 
Российская Федерация. И в ответ, как мне кажется, Россия имеет право на возмущение и ответные меры.

Что уже сделано? Прекращена выдача виз. Безусловно, это вызвало недовольство тех граждан Грузии, которые в 
большом количестве находятся сегодня в России и только здесь имеют возможность зарабатывать себе на хлеб. Точных 
цифр нет, но, по разным подсчетам, сейчас в России одномоментно находится примерно треть населения Грузии. Это от 
600 до 800 тысяч человек. Для нас важно понять, кто эти люди - сторонники нынешнего режима в Грузии, противники или 
пассивные  наблюдатели.  Вторая  принятая  мера  -  демонстративная  эвакуация  семей  российских  военнослужащих  и 
дипломатов. 
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Однако,  на  мой  взгляд,  в  контексте  складывающейся  ситуации  всего  этого  явно  недостаточно.  Помимо 
финансовой  блокады,  я  считаю,  должны  быть  приняты  демонстративные  меры,  напрямую  затрагивающие  самого 
Саакашвили и членов его команды. Не исключаю, что на заседании Госдумы 4 октября я их предложу своим коллегам. Речь 
идет о запрете президенту Грузии и наиболее одиозным лицам, виновным в ухудшении российско-грузинских отношений, не 
только пребывать в России, но и пересекать ее границы, даже если они следуют транзитом в другое государство. Эта мера 
может по-разному трактоваться, но она заставит задуматься и население Грузии, и ее руководство. 

Справка " РГ" 
По  оценкам  экспертов  поток  средств  из  России  в  Грузию  ежегодно  составляет  около  400  млн.  долл.  в  год. 

Например, доля денежных переводов физических лиц из России в Грузию в 2006 году составит около 4 процентов ВВП 
Грузии. Эти выводы делают аналитики. 

Так, по данным Центробанка, только во II квартале этого года объем денежных переводов из Россию в Грузию 
составил  80,9  млн.  долларов.  А,  по  словам  директора  Федеральной  миграционной  службы  России  Константина 
Ромодановского, в нынешнем году сумма переводов может вырасти в полтора-два раза.

Константин Затулин: «Признание т.н. непризнанных государств – 
не за горами» 

02.10.2006. ИА Регнум
"Россия  всегда  придерживалась  принципа  территориальной  целостности  в  урегулировании  конфликтов  на 

постсоветском пространстве,  однако  со  временем  приходит  понимание  того,  что  решение  этих  конфликтов  на  основе 
принципа  территориальной  целостности  без  ущерба  праву  на  самоопределение  невозможно.  Сегодня  наблюдается 
существенный  поворот  в  сознании  политиков  в  сторону  необходимости  уважения  права  на  самоопределение  и 
волеизъявления  народа",  -  заявил  в  эфире  Общественного  телевидения  Нагорно-Карабахской  Республики  директор 
"Института  стран  Содружества  независимых  государств",  депутат  Государственной  Думы России  Константин  Затулин, 
находившийся на днях в Степанакерте.

Как передает корреспондент ИА REGNUM в Степанакерте, при этом он добавил, что Россия считает важнейшим 
завоеванием прекращение огня и невозобновление военных действий в зонах конфликтов. "Признание т.н. непризнанных 
государств  -  не  за  горами.  Непризнанные  республики  обладают  всеми  атрибутами  государственности  и  устойчивой 
демократической системой", - сказал Константин Затулин.

Говоря о референдуме в Приднестровье, депутат отметил: "Если в случае с Нагорным Карабахом Запад считает 
приемлемым проведение повторного референдума, то почему не признает результатов референдума в Приднестровье?". 
При  этом  он  заметил,  что  в  России  продолжается  борьба  мнений  относительно  вопроса  признания  независимости 
Приднестровья. По словам директора "Института стран СНГ", признание независимости Косово может стать прецедентом 
для признания новообразовавшихся на постсоветском пространстве государств, в том числе Нагорного Карабаха.

Росссия объявила Грузии блокаду 
03.10.2006. Комсомольская правда

Андрей Баранов, Андрей Седов
Москва ответила на «шпионскую атаку» Саакашвили самыми жесткими экономическими мерами
Вчера стало понятно, для чего Владимир Путин собирал в воскресенье закрытое заседание Совета безопасности 

России с единственным вопросом в повестке - грузинским. А сразу после заседания назвал политику режима Михаила 
Саакашвили «государственным терроризмом с захватом заложников» - что явно не предвещало Тбилиси ничего хорошего.

Такими жесткими словами Путин не говорил еще ни об одном руководстве какой-либо страны.  
Уже на следующий день - в 13 часов понедельника - Министерство транспорта РФ и Министерство связи РФ 

объявили  о  полной  транспортной  и  почтовой  блокаде  Грузии.  Это  означает  полную  приостановку  авиационного, 
железнодорожного, автомобильного, морского и почтового сообщения с закавказской республикой.

Кроме  того,  глава  РЖД  Владимир  Якунин  рекомендовал  правлению  своей  компании  отказаться  от 
планировавшейся закупки в Грузии запчастей для электровозов на 100 млн. рублей.

Одновременно  спикер  Госдумы Борис  Грызлов  заявил,  что  уже  в  среду  парламент  готов  рассмотреть  закон, 
дающий  право  правительству  России  приостанавливать  все  денежные переводы в  какую-либо  из  стран.  Естественно, 
имелась в виду Грузия, которая только официальными переводами получает 320 млн. долларов в год от своих граждан, 
работающих  в  России.  По  экспертным же оценкам,  эта  сумма достигает  1,5  -  2  млрд.  долларов в  год,  что  равняется 
половине всего госбюджета Грузии.     

Однако все эти санкции - экономические. Никаких военных телодвижений, на что рассчитывал Саакашвили для 
ускорения приема своей страны в НАТО, Россия делать не собирается. Даже вывод из Грузии своих военных баз,  как 
заявил Путин, Россия не приостановит. 

Похоже, Москва окончательно перестала надеяться, что Саакашвили одумается и изменит свою антироссийскую 
политику.  Нынешний  режим в  Грузии  показательно  вычеркнут  из  списков  дружественных  России.  И  отношения  между 
нашими странами могут наладиться лишь в случае смены власти в Тбилиси. 

Миша струсил
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Сам  Саакашвили  почувствовал  этот  жесткий  настрой  Кремля  еще  в  воскресенье  -  до  объявления  блокады. 
Заявления Путина, похоже, произвели на него впечатление.      

Так мальчишка, кидавший камушек в берлогу, вдруг видит, как медведь заворочался и готов подняться во весь 
рост.  А  бежать  от  него  некуда  -  НАТО далеко,  Евросоюз  хранит  нейтралитет  (ему  российская  нефть  с  газом важнее 
капризов Тбилиси), а генсек ООН - вот неожиданность - и вовсе осудил захват Грузией российских офицеров.

В общем, поддержка по телефону госсекретаря США Кондолизы Райс - это приятные мелочи, а Россия - вот она, 
рядом. И рассержена как никогда. 

В то же воскресенье Саакашвили срочно созвал на полночную (!) пресс-конференцию западных журналистов и 
заверил, что его «не пугают санкции России», однако уже было заметно, что грузинский президент напуган. На всякий 
случай Саакашвили с не свойственной ему тоской в голосе заявил, что не верит в возможность военного столкновения с 
Россией.

А в понедельник утром грузинская сторона поспешила объявить, что передает Москве всех четверых российских 
офицеров с прибывшим в Тбилиси главой ОБСЕ Карелом Де Гюхтом.   

Однако отрезвление пришло к Саакашвили поздно. Заставить разбуженного русского медведя залезть обратно в 
берлогу оказалось не так просто. Еще через час Россия объявила блокаду, а руководство Абхазии - о прекращении любых 
переговоров с Тбилиси, пока из Кодорского ущелья не уйдут грузинские войска. 

Президент Грузии получил совсем не то, что хотел. «Шпионская карта» им проиграна, экономике Грузии нанесен 
очередной хлесткий удар, а из захваченного летом Кодорского ущелья Тбилиси теперь, возможно, придется отступать. Да и 
муниципальные выборы в Грузии, ради которых Саакашвили во многом и затевал «шпионское шоу», чтобы поднять свой 
рейтинг, видимо, пройдут уже по другому сценарию. 

По крайней мере у грузинского народа, оказавшегося по милости режима Саакашвили в блокаде, есть время над 
этим подумать. И вспомнить, к примеру, слова своего земляка - Иосифа Джугашвили, сказанные в адрес Адольфа Гитлера: 
«Фюреры приходят и уходят, а немецкий народ остается...»

МНЕНИЕ ДЕПУТАТА
Константин ЗАТУЛИН, директор Института стран СНГ, депутат Госдумы: Даже Америка испугалась 
-  Блокада уже подействовала -  Саакашвили отпустил российских офицеров.  Пусть и сделал это унизительно, 

зачитав им обвинения перед главой ОБСЕ. 
Важно, что Россия впервые показала, что может пойти на серьезные меры ради защиты своих людей и интересов. 

Даже Америка этого испугалась! Ведь у нее по Грузии нефтепровод идет. А вдруг русские войну начнут? И эту трубу к черту 
взорвут? А все из-за идиотской выходки бесноватого Саакашвили...

Думаю, именно Америка дала Саакашвили пинка и заставила отпустить российских военных. А в придачу еще 
пригласить миротворцев из России инспектировать Кодорское ущелье. 

Но  хотя  Саакашвили  и  капитулировал,  он  перед  Россией  не  извинился.  И  блокаду  снимать  рано.  Самому 
Саакашвили она не страшна. Но это рычаг давления на грузинских мигрантов. Им теперь придется либо натурализоваться в 
России, либо возвращаться в свою Грузию - пополнять полки безработных. 

Пока это больше психологическая мера. Но через 3 - 6 месяцев она даст и экономический эффект. Саакашвили 
окажется в экономической пропасти. 

МНЕНИЕ ЭКОНОМИСТА
Михаил ДЕЛЯГИН, научный руководитель Института проблем глобализации: Тошно, когда тобой правит клоун
- Транспортная блокада на Грузию не подействует. На страну имеет смысл влиять, если там есть твои сторонники. 

А в Грузии полная социальная катастрофа - большая часть страны уехала на работу в Россию. Оставшимся же приходится 
верить в Саакашвили. Потому что сознавать,  что тобой правит психически неуравновешенный клоун, совсем тошно.  А 
Саакашвили такой.

Моментально Грузию могла бы отрезвить блокада финансовая - запрет денежных переводов из России. Но и это 
ударило бы в первую очередь по простым людям. Они бы тогда, возможно, возмутились и избрали себе нового президента. 
Но никто не сможет поручиться, что он будет больше, чем Саакашвили, любить Россию. Вдруг им станет нынешний министр 
обороны Окруашвили, который уже грозил утопить Москву в фекальных массах грузинского вина? 

МНЕНИЕ ПОЛИТОЛОГА
Михаил ЛЕОНТЬЕВ, ведущий телепрограммы «Однако»: Режиму  в Тбилиси срок - до зимы
- Цель этой блокады - не создать еще больше трудностей грузинскому народу, а убедить его, что с режимом 

Саакашвили ему не выжить. Народ и сам об этом догадывается, но ему слишком заморочили голову.  
А  на  руководство  Грузии  экономические  трудности  не  влияют.  Оно  же  зарплату  получает  из  США.  Плохо 

Саакашвили станет, только когда народ озлобится. Пока грузины запуганы полицейским режимом, установленным Мишей. 
Полиция там сажает людей по политическим обвинениям чаще, чем в 1937 году.     

Результаты блокады дадут  о  себе знать не завтра и не через неделю,  а  ближе к  зиме.  Режиму Саакашвили 
вообще отпущен срок до зимы. Он это чувствует и потому сам идет на обострение. Вот и дообострялся.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

48



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Каков наш «ответ Керзону»? 
03.10.2006. Труд

Лобанова Зинаида, Мамедова Майя
Константин  ЗАТУЛИН,  член  Комитета  Госдумы  по  делам  Содружества  Независимых  Государств  и  связям  с 

соотечественниками: 
-  Прежде  всего  надо  понимать,  что  наши  действия  в  отношении  Грузии  носят  вынужденный  характер, 

направленный на то, чтобы предотвратить дальнейшую эскалацию. Каждая возможная мера должна оцениваться с точки 
зрения последствий и с той, и с другой стороны. Сейчас Госдума обсуждает запрет денежных и банковских переводов. 
Потом должны быть предприняты демонстративные меры по поддержке наших миротворцев. В перспективе мы можем 
признать Абхазию и Южную Осетию. Но мы должны исключить намеки на присоединение этих республик к России, потому 
что  в  пропагандистских  целях  это  может  быть  использовано  против  нас.  Что  еще  можно?  Россия  может  предложить 
пересмотреть целостность Грузии. А именно: пересмотреть результаты выхода Грузии из состава СССР. Там было немало 
нарушений.  Вообще  есть  меры  самого  разного  характера.  Например,  специальные  военные  меры  по  освобождению 
заложников. 

Лев АННИНСКИЙ, критик: 
 - Россия была и остается великой державой, а потому нам негоже столь серьезно акцентировать внимание на 

потугах нынешнего грузинского лидера Михаила Саакашвили, человека молодого и, как видно из его поступков и слов, 
нездорово амбициозного. Надо очень не любить, не знать историю своего народа, историческую связь России и Грузии, 
чтобы  пытаться  инициировать  военный  конфликт.  Задирается  всегда  слабый,  из  этого  надо  исходить,  отвечая  на 
популистские телодвижения Саакашвили, который не особо отдает отчета, на что и на кого он посягает. Поэтому мы, как 
более мудрые и сильные, должны действовать, но - на несколько градусов ниже, нежели "горячий" грузинский президент. 

Владислав ГАЛКИН, заслуженный артист России: 
- Нам надо действовать в рамках Конституции Российской Федерации. В том числе и в отношениях с соседней 

Грузией.  Я  более  чем  уверен,  что  до  серьезного  конфликта  ситуация  не  накалится:  этого  не  даст  сделать  именно 
российская сторона, поскольку не все рычаги задействованы. Выдержка и мудрость нашей власть предержащей остановят 
провокацию,  которую  так  истерично  навязывает  России  грузинский  лидер,  стремящийся  оправдать  надежды  своих 
заокеанских хозяев. 

Екатерина ШАВРИНА, народная артистка России: 
- У меня много друзей среди нормальных, нашенских грузин, и я им сочувствую, что судьба им послала испытание 

в  лице  бесноватого  Михаила  Саакашвили.  Безусловно,  он  отрабатывает,  низко  прогибаясь,  деньги,  вложенные в  него 
забугорными  ястребами.  Думаю,  именно  поэтому  российская  сторона  и  должна  адекватно  ответить  -  ввести  жесткую 
экономическую блокаду. Вот тогда посмотрим, как выживет эта маленькая, но потерявшая память страна, куда грузинские 
мигранты ежегодно из России перекачивают суммы, равные бюджету.

В Москве прошло заседание правительственной комиссии по 
делам соотечественников за рубежом 

03.10.2006. Би Би Си
Рассказывает Константин Затулин, депутат Госдумы и глава Института стран СНГ: «На правительственной комиссии 

обсуждался,  во-первых,  вопрос  о  подготовке  конгресса  соотечественников,  который  пройдет  24-25  октября  в  Санкт-
Петербурге.  Затем  было  несколько  вопросов  повестки  дня,  которые  были  заранее  намечены:  это  положение 
соотечественников в Закавказье и Центральной Азии. Мы обсуждали цели нашей политики в отношении соотечественников, 
говорили об особенностях этого региона. Я лично считаю, что он отличается, скажем, от Украины, Белоруссии и других 
союзных республик на западе России. Прежде всего, в Закавказье и Средней Азии русские выступают представителями 
европейской культуры, европейского образа жизни. В отличие, например, от той же Прибалтики, где местное население 
претендует  на  то,  чтобы  самому  учить  Россию  европейским  нормам,  и  черпает  вдохновение  в  своем  членстве  в 
Европейском союзе и НАТО. С распадом СССР в Закавказье и Средней Азии, возникла большая межцивилизационная 
проблема. Страны эти по-разному позиционируются в отношении своего прошлого и будущего. И здесь практически везде, 
за исключением, может быть, Казахстана, есть повод говорить о серьезных проблемах, которые могут быть основанием для 
переселения наших соотечественников».

Затулин: меня заказал лично Тарасюк 
03.10.2006. RUpor

Леся Соловчук
Сегодня должно начаться рассмотрение жалобы депутата Госдумы РФ Константина Затулина по поводу решения 

Украинской Служба безопасности о запрете на его въезд на территорию Украины. Ситуация о невъезде возникла в связи с 
его участием в феодосийских антинатовских протестах.  После прихода к  власти Партии регионов, депутаты-регионалы 
обещали вопрос о Затулине снять как можно быстрее. 

Какие аргументы привезет с собой Затулин, об этом он рассказал в эксклюзивном интервью RUpor`y. 
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Кто крайний?
- Какие аргументы в противовес решения СБУ Украины Вы везете?
- Речь идет о постановлении, принятом СБУ Украины 3 июня, о запрете мне въезда в Украину. Я считаю, что это 

постановление в части своей мотивировке и посылании на Закон об иностранцах незаконное и безосновательное. 
Я не нарушал законов Украины. Из документооборота, который был найден благодаря активности моего адвоката, 

Уполномоченного по правам человека в Верховной Раде народных депутатов Украины, которые давали запросы, стало 
очевидно, что на запрет моего пребывания был сформулирован политический заказ. Основанием для запрета послужила 
докладная майора из крымского управления СБУ, которая была проштампована его руководителем, а позже главой СБУ 
Игорем Дрижчаным. На самом деле в этой докладной не приведено никаких фактов нарушения мной законов. Вместо этого 
предлагается только мнение этого майора о том, что я излишне критикую власть Украины, и так далее. 

В данном случае это форма сведения счетов, неправомерная для России и Украины. Ведь мы должны  уважать не 
только себя, но международные инстанции, в которых мы участвуем. Украина  подписалась под принципами ОБСЕ, Совета 
Европы, где говорится о свободе перемещения людей и идей. Я не призывал к свержению власти в Украине, не призывал к 
вещам,  которые  можно  было  бы  рассматривать  как  покушение  на  основы  строя  Украины.  Я  не  участвовал  в 
несанкционированных  мероприятиях.  Вся  моя  вина  в  данном  случае,  по  мнению  СБУ,   заключается  в  том,  что  я 
присутствовал на митинге, кстати, вполне легальном – это же в Европе не возбраняется. 

- Если Вы уверены, что дело было сфабриковано, у Вас есть какие-то умозаключения – кто заказчик?
- Я могу предполагать с большой долей уверенности, что все это было поручено СБУ 2 июня на заседании Совета 

безопасности и обороны Украины, в ходе которого рассматривались провальные  результаты приглашения американских 
военнослужащих без санкции ВР на территорию Украины - в Крым. К этому моменту стало очевидно, что исполнительная 
власть  Украины (президент  тоже  к  этому  причастен)  грубо  нарушили законы Украины.  Честно  говоря,  в  этой  истории 
законопослушными гражданами оказались не те, кто осуществляет власть в Украине, а сами манифестанты, демонстранты, 
которые настаивали на том, что без разрешения уполномоченного на то органа решение о пребывании НАТОвских военных 
не может приниматься. 

- Вы считаете, Вас назначили крайним в этой ситуации?
-  Да.  Поскольку  стала  неминуемой  отмена  учений  и  возврат  американских  военнослужащих,  которые  тоже 

оказались заложниками этой ситуации, безусловно это вызвало раздражение США. Думаю, что запретом на въезд мне, а 
также вице-спикеру Жириновскому, который вообще весь этот период в Украине физически не находился, потребовалось 
для того, чтобы попробовать американским друзьям все взвалить на происки Российской федерации и депутатов Госдумы. 
То есть найти иностранный след. Такой заказ был дан службе безопасности Украины, и она его выполнила, хотя очень 
коряво.

- В условиях сегодняшней конъюнктуры украинская власть не будет вмешиваться в разбирательство по Вашему 
делу?

-  Я не связываю решение своего вопроса с конъюнктурой в  Украине.  Я лично очень надеюсь,  что в Украине 
существует независимая судебная власть. Хотя конечно, я не наивный человек, и понимаю, что атмосфера для решения 
этого дела может быть разной. Хотя в последнее время политический фон в Киеве существенно изменился. 

Это видно по поведению этих самых лиц, которые еще вначале лета ликовали по поводу  необходимости запретов 
на въезд нескольких россиян. Выступали всякие министры иностранных дел, их замы, представители СБУ. Я могу назвать 
пофамильно -  Тарасюк, Джижчаный. Более того,  господин Тарасюк анонсировал это решение, которое было принято 3 
июня, а объявлено - 5 июня. Хотя уже 2 вечером он прямо называл меня как вероятного кандидата на запрет въезда. А 
теперь, когда ему задают вопросы по поводу Затулина, он говорит, что вообще не помнит таких слов. 

-  Тарасюк,  по-Вашему,   полностью  выпадает  из  правительственной  команды  Януковича,  или  он  может 
перестроиться? 

- Я не верю в то, что в этом возрасте он может еще раз измениться. Один раз такая ломка уже происходила. Он 
был советским дипломатом и говорил советские слова с трибуны Организации объединенных наций и тех дипломатических 
представительств, в которых он работал. После этого он обрел в себе не просто гражданина независимой Украины и ее 
патриота, но стал одним из крайних националистов и возглавил Рух, и продолжает его возглавлять на посту министра. Наш 
министр  иностранных  дел  как-то  обходится  без   политической  деятельности.  Он  не  участвует  в  свободное  время  в 
пикетированиях и митингах. Я не верю в то, что Тарасюк серьезно изменился. 

Мой случай – как раз тот, когда ему приходится приноравливаться к обстоятельствам. Мы догадываемся о том, что 
инициаторами моего заказа были не сами сотрудники СБУ, а именно Министерство иностранных дел Украины и лично 
господин Тарасюк. Сейчас он формально открещивается от какого-то родства с этим решением и переводит стрелки на 
СБУ, поскольку формально действительно именно это ведомство приняло решение о запрете.

- В случае выигрыша Вы будете требовать  моральных компенсаций?
- Я бы сейчас воздержался от комментариев, что я буду делать в случае выигрыша. Если он состоится, я тут же 

через 5 минут поле произнесенного окончательного вердикта расскажу, что намерен дальше делать. Не хотел бы никого 
предупреждать. 

Cпециальные условия специальному правительству 
- В Украине многие говорят, что позиция Януковича в Брюсселе по НАТО была предопределена откровенно плохой 

конъюнктурой по газовым переговорам в Москве. Вы как считаете?
-  Я  не  совсем согласен.  Несомненно,  премьер  это  учитывал,  ведь  Москва  пристально  наблюдает  за  этим и 

небезразлична в этом вопросе. Но сказать,  что это Кремль предписывает или настаивает:  вот вы нам невступление в 
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НАТО, а мы вам газ по дешевым ценам – такого рода переговоров не ведется.  По-моему, Янукович был логичен, когда 
отказался сделать шаг, на который его толкали – подать заявку на вступление в НАТО.  

Есть серьезнейшие внутренние причины, по которым он заявил именно такую полицию . Заявка на вступление в 
НАТО, как продемонстрировали и феодосийские события, раскалывают Украину. Ну, зачем Януковичу, который хочет быть 
премьером единой Украины, делать шаги на раскалывание страны? Он был прав, что не сделал этого. Что касается газа – 
это третья, четвертая и пятая причины.

Вчера  украинский  вице-премьер  Азаров  сообщил,  что  Украина  в  переговорном  процессе  имеет  специальные 
условия, поэтому у нее будет специальная цена. О каких условиях идет речь?

Если Николай Янович говорит, значит, у него есть для этого основания. Конечно, мы пытаемся найти решения, 
которое  было  бы  максимально  комфортное  для  Украины,  и  сохранить  рыночный  характер  образования  цены.  Найти 
решение в этом  случае возможно, например, выгонять средства, которые следуют за покупку газа, в долг. Если на то будет 
добрая  воля  РФ  вместо  того,  чтобы  сейчас  финансировать  экономику  Украины,  загнать  какие-то  суммы  в  долг.  Это 
возможно.

- А возможно также и то, что для Украины в следующем году будет «переходная цена мягкого возрастания», как 
говорит Азаров?

- Сложно сказать. Россия цену не меняет. На этом этапе цена на газ связана не с Россией, а с Туркменией. В 
отношениях с Украиной я считаю, мы должны стремиться к тому, чтобы изменения цены были предсказуемыми. 

- Правительство Януковича в сравнении с предыдущими Еханурова и Тимошенко имеет какие-то преференции в 
сложном газовом вопросе?

- Мы с уважением относимся к Януковичу, ценим его намерения улучшать российско-украинские отношения. И со 
своей стороны какие-то жесты доброй воли тоже предпринимаем. Судьба газовых переговоров – действительно сложный 
вопрос. Оценивая нынешнее правительство, мы понимаем, что Януковичу не принадлежит вся власть. Поскольку в целом 
ряде вопросов ему приходится сталкиваться с последствиями коалиционности, в рамках которой он целый ряд вопросов он 
не может решать так, как может быть, хотел бы. Такого рода проблемы, кризисы и микрокризисы в деятельности этого 
правительства  неоднократно  были  отмечены.  И  по  вопросу  прерогатив  президента  и  правительства,  о  протокольных 
вопросах во взаимоотношениях, и особенно, по вопросам внешней политики, языка и так далее. 

Я уверен, если бы, в самом деле, вся власть в стране принадлежала Януковичу, наверное, политика была бы 
более последовательной и более предсказуемой для России. И нам бы проще было бы принимать всякие решения, в том 
числе и по газовому вопросу. Поскольку в Украине существует двоевластие, нам приходится делать на это скидку. С одной 
стороны добрые намерения Януковича, с другой – палки в колеса, которые ему вставляют.

- Насколько известно, многие в России настаивают на том, чтобы СНГ стала «зоной $200 за тыс. кубометров». 
Когда Украина достигнет этой отметки?

- Никак не могу комментировать. В Госдуме мы отказались мерять все на доллары. Но если говорить серьезно, 
люди, которые отвечают за развитие газовой отрасли, естественно, преследуют выгоду «Газпрома» - в рамках своей логики 
они говорят, что должны быть общие правила. На уровне государства должны приниматься во внимание и другие факторы. 
Я сторонник того, чтобы мы все-таки понимали, что есть страны, с которыми нас связывают особые отношения. И в этом 
случае рассматривать разные  варианты учета последствий повышения цены.  

- Вчера Тимошенко заявила о том, что правительство Януковича вместе с РФ скрывает истинные цены на газ до 
конца года в счет долга. Это похоже на правду?

-  В  последнее  время  Тимошенко  сделала  столько  заявлений,  что  она  может  издать  об  этом очередной  том 
собрания своих сочинений. Она уже и Януковича к суду привлекала, и провозглашала правительство нелегитимным. Что 
делать бедной женщине, кроме как привлекать к себе внимание? Я слышал, она даже стоит в очереди на пост секретаря 
Совбеза.

- Как Вы к этому относитесь?
- Это лишнее свидетельство того, что президент Украины не отказался от попытки манипулировать политическим 

процессом. И пытается взять какой-то реванш во внутриполитической игре. И, безусловно, искренним союз или коалиция с 
участием «Нашей Украины» и Партии регионов никак не является. Это, на наш взгляд, означает, что вашу страну ожидает 
следующий тур испытаний борьбы за власть, которая наконец-то   прояснит главный вопрос Украины – каким она пойдет 
путем. Из этого станет также ясно, какие отношения стоит строить в дальнейшем между нашими странами.   

Кто виноват в осложнении отношений между Москвой и Тбилиси? 
03.10.2006. Новый Регион

Арина Морокова, Владимир Инютин, Ольга Казак
Шпионский  скандал  в  Грузии  ежечасно  получает  новое  развитие.  Руководство  РФ  уже  объявило  о  начале 

экономической  блокады  Тбилиси,  прекращении  железнодорожного,  авиа-  а  также  почтового  сообщения  с  Грузией. 
Наиболее решительные эксперты призывают к тому, чтобы Москва поскорее достала свой главный козырь – энергоресурсы 
– и перекрыла недружественной республике газо и электроснабжение. 

В  этой  связи  «Новый  Регион»  решил  провести  опрос  экспертов  и  читательской  аудитории,  –  кто  виноват  в 
эскалации конфликта между двумя соседними государствами? 

Владимир Жарихин, политолог:
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Во всем виновато грузинское руководство. Еще в 1992 году представители США говорили Шеварнадзе о том, что в 
случае  обострения отношений  официального  Тбилиси  и  Москвы Соединенные штаты останутся в  стороне  и  не  будут 
ссориться с Москвой. Сейчас много говорится о том, что США заблокировало в Совбезе ООН резолюцию против Грузии, 
однако, заметьте, никакой резолюции по России вообще не рассматривалось. Позиция США, похоже, осталась неизменной 
– в конфликте двух дружественных государств они должны разбираться самостоятельно. В этом смысле партия войны в 
Грузии в определенном смысле потерпела поражение. 

Говоря о причинах кризиса в российско-грузинских отношениях, отмечу, что нагнетание конфликта выгодно партии 
грузинской власти в связи с предстоящими выборами в парламент. Сторонникам Саакашвили выгоден кризис, на фоне 
которого  можно  провести  успешную  кампанию,  которая  будет  признана  мировой  общественностью.  «Чем  серьезнее 
конфликт – тем будет больший успех», – сказал политолог. 

Владимир Жириновский, лидер ЛДПР:
Во всем виноват Зюганов, который постоянно говорит о какой-то дружбе между народами. За это его ненавижу. Он 

лжет до сих пор. Никакой дружбы нет. Все держится либо на деньгах, либо на штыках. Сейчас штыков и денег нет, вот они и 
показывают себя – и Грузия, и Белоруссия, и любая другая территория. Их нужно либо покорять и держать под страхом в 
составе единого государства, или кормить всю жизнь. Как только убираем штыки, или хлеб с маслом – все: вы плохие, мы с 
вами не дружим, вы нас эксплуатируете. Нас любят только перед угрозой смерти. Все это я видел, знал, я востоковед и 
наблюдал это всю жизнь.

Всегда на первое место выходят национальные интересы, в данном случае национального государства. Я это 
говорил всегда. Ленинская национальная политика – самая гнусная, самая варварская, самая предательская. Мы ее до сих 
пор расхлебываем. 

Власть народов – еще одна дурацкая идея коммунистов. Народ ничего не решает. Все решает Саакашвили и 
Путин. Захочет Путин и будет война, истребят всю Грузию, не захочет – ничего не будет. А причем здесь народ? Что за 
заявление  мы  сделаем  в  среду  в  парламенте?  Мертвому  припарка:  обратили  внимание,  постановили,  решили…  Все 
решают только предводители. 

Александр Дугин, лидер международного Евразийского Движения : 
Во всем виновата Америка. США борется за влияние на постсоветском пространстве. В этом смысл большой 

геополитической игры. Там где у России убывает, у Америки прибывает. И наоборот. США привели Саакашвили к власти, 
чтобы оторвать Грузию от России. Саакашвили последовательно выполняет эту задачу и отрывается. Эскалация будет 
продолжаться, ибо это не случайность, а системный фактор.

Константин Затулин, руководитель института стран СНГ:
Виноватых трое:  Грузия,  Россия,  США.  Ответственность  за нынешний конфликт  лежит  на  совместных плечах 

«марионеточного режима Саакашвили», Запада, который выстилает грузинскому президенту «ковровые дорожки в НАТО» и 
России, которая «всегда реагирует с опозданием».

Вина  власти  Грузии  в  ее  неадекватности.  Грузинское  руководство  считает,  что  при  обострении  российско-
грузинских  отношений  оно  сможет  разжалобить  Запад  на  поддержку,  и,  таким  образом,  приблизить  долгожданное 
вмешательство Запада в конфликт с Абхазией и Южной Осетией. И, потом, Саакашвили и команда готовятся к выборам, 
которые состоятся 5 октября. Они специально перенесли дату выборов, чтобы оппозиция не успела подготовиться. Под 
гром барабанов и в национальном угаре гораздо легче заткнуть слабые рты оппозиции.

Вина США, НАТО и ряда стран членов НАТО в том, что они закрывают глаза на шалости Саакашвили, который 
подсыпает обойму перца в конфликт Россия-Украина. Но тут не стоит думать, что Запад столь прост. Там далеко не всегда 
следуют рекомендациям грузинского президента.  Ситуация с российскими офицерами показала это. Здесь Саакашвили 
хватил лиху.  Когда стала ясна четкая и конкретная позиция России –  ОБСЕ срочно делегировал председателя ОБСЕ. 
Поэтому,  Запад  нельзя  на  100%  отождествлять  с  Саакашвили.  Запад  просто  использует  услуги  марионеточного 
правительства. Яркий тому пример – президент Грузии и его кабинет получают зарплату из западных фондов и даже не 
скрывают этого.

Вина самой России в  том,  что она не всегда была оперативна.  В том,  что на некотором этапе в  российской 
политике была принята такая комплиментарность по отношению к Грузии. У нас не достаточно глубоко понимали глубину 
расхождений  интересов.  Не  рассматривали  природу  грузинского  характера  власти.  Саакашвили  часто  перехватывал 
инициативу, что в войне, что в дипломатии – это плохой стиль для нас. В целом ряде случаев не принимались меры, 
которые могли бы служить предупреждением кризиса типа того, что сейчас происходит. Когда Саакашвили проводил акцию 
в  Кондорском  ущелье,  когда  он  наводнил  его  вооруженными  людьми,  мы  должны  были  увеличить  миротворческий 
контингент. По соглашению 99 года мы могли это сделать – у нас он не укомплектован. История правления Саакашвили – 
это целый ряд попустительств с нашей стороны. Не нужно было признавать революцию роз. После того, как Саакашвили 
узурпировал  власть,  нужно  было  признать  его  только  де-факто,  а  не  де-юре.  У  нас  тогда  некоторые  влиятельные 
политологи  выступали  с  иллюзорными  статьями,  Сергей  Караганов,  в  частности.  Мы  допускали  грубые  ошибки  с 
недооценкой наших военных сил в Грузии.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ
Россия и соотечественники
От разобщения к консолидации.

Информационное сообщение.
Виктор Михайлов

15-16 сентября 2006 года, в Алма-Ате прошла региональная Конференция российских соотечественников стран 
Центральной Азии и Казахстана: «Роль организаций российских соотечественников в интеграции стран Центральной Азии», 
организованная Посольством России в Казахстане. 

В работе Конференции приняли участие делегации российских соотечественников из стран Центральной Азии и 
Казахстана,  в  том числе  руководители объединений  чеченцев,  ингушей,  татар  и башкир  -  всего  более  50-ти  человек, 
представитель  Аппарата  Президента  России,  представители  МИДа  России,  Послы  России  в  регионе,   сотрудники 
Росзарубежцентра, Института стран СНГ, Московского дома соотечественников, Ассоциации «Родина».

Казахстанскую  сторону  представлял  заместитель  Председателя  Ассамблеи  Народов  Казахстана,  заведующий 
отделом  администрации  Президента  РК  Алиев  Жуматай  Алиевич  и  начальник  управления  по  языкам  Министерства 
культуры и информации РК Кажибек Ерден Задаевич.

Председательствовал  на  Конференции  Лобанов  Алексей  Викторович  –  директор  православного 
благотворительного общества развития образования и культуры в Республике Казахстан «Светоч».

С приветственным словом к  собравшимся обратился Алиев  Ж.А.  По его  мнению,  никаких проблем русских в 
Казахстане  нет.  Русский  язык  фактически  выполняет  роль  государственного,  интеграционного  языка.  Он  против 
переселения русских: «Русские – наши братья и мы сделаем всё, что бы их сохранить». 

Председательствующий  зачитал  приветствие  участникам  Конференции  Министра  иностранных  дел  России 
С.В.Лаврова (публикуется ниже). 

Затем выступил Стат-секретарь, заместитель министра иностранных дел РФ Карасин Григорий Борисович (тезисы 
выступления публикуется ниже). 

С информацией о «Государственной программе содействия добровольному переселению соотечественников в 
Россию» выступил представитель Администрации Президента России Маняпкин Евгений Георгиевич.

Выступления руководителей делегаций из стран Центральной Азии и Казахстана сводились к краткой информации 
о работе руководимых ими общественных организаций, проблеме русского языка и получения образования на нём. Но в 
каждой республике есть свои особенности.

От  Киргизии  выступил  Епифанцев  С.В. – Ассоциации  общественных  объединений  российских 
соотечественников  Киргизии  «Единство», генеральный  директор  «Владимирского  общества»  поддержки  образования  и 
культуры.  Он  считает,  что  сегодня  для  доминирования  России  в  регионе,  несомненно,  нужны  новые  решения,  новая 
идеология,  новая  экономическая  политика  и,  что  особенно  важно,  новая  политика  в  области  защиты  культурных, 
образовательных и языковых интересов русскоязычного населения региона.   Без заметного «русского» социума в Киргизии 
и ЦАР, весь этот регион можно будет считать потерянным для России в среднесрочной перспективе. В частности, он сказал: 
«Видится необходимость в новых подходах в оценке значимости работы организаций российских соотечественников, а 
главное  необходимость  поддержки  нашей  работы.  Включаясь  в  реализацию  различных  программ  Правительства  РФ, 
организации берут на свои плечи иногда довольно существенные материальные, временные и иные затраты. Нам знакомы 
энтузиасты, которые осуществляют деятельность своих организаций в ущерб благосостоянию своих семей. А, учитывая то, 
что  некоторые  программы  по  своим  масштабам  беспрецедентны,  участие  в  них  общественных  организаций  видится 
довольно проблематичным. Возможно, поддержка работы организаций не потребует поиска специальных средств, а лишь 
потребует пересмотра некоторых статей расходов по существующим программам. Во всяком случае, проблема на лицо и 
требует принятия решений». 

От  Таджикистана  –  Чигрина  В.Г., проректор  по  научной  работе  Российско  –  Таджикского  (славянского) 
университета. Она информировала участников конференции о том, что по просьбе Посольства Российской Федерации в 
Республике Таджикистан в настоящее время ведется аналитическое исследование ситуации с русским языком с целью 
получить  исчерпывающую  информацию  о  его  положении  в  республике.  В  связи  с  тем,  что  значительно  сокращается 
использование его в сферах экономики, науки и культуры, в бытовой среде, теряются навыки его владения у коренного 
населения.  Уменьшается  количество  часов  в  школьной  программе.  Все  это  вызывает  необходимость  осуществления 
продуманной политики распространения и укрепления русского языка в Таджикистане 

Дубовицкая  И.  М.,  член  правления  Совета  российских  соотечественников  Таджикистана,  Главный  редактор 
газеты РТСУ «Студенческие вести», Выступая   в качестве представителя СМИ, она вкратце охарактеризовала нынешнее 
состояние дел в области развития русскоязычных средств массовой информации Республики Таджикистан, а также их роли 
в  укреплении  дружбы  и  взаимопонимания  между  Россией  и  Таджикистаном,  отражении  проблем  российских 
соотечественников. Говоря об информационной политике вновь возникших русскоязычных печатных СМИ, она отметила, 
что  по  типу  и  содержанию  они  сильно  отличаются  друг  от  друга,  но  по  характеру  публикуемой  ими  информации 
подавляющее большинство носит характер «дайджестов» по различным популярным тематикам.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

53



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Подчеркнув значимость  Интернета в Таджикистане, она отметила, что наиболее информационно наполненными 
его Интернет - сайтами являются сайты информационных агентств. На сегодняшний день в республике зарегистрировано 
десять информационной агентств и центров.

«… Положение с русскоязычным вещанием в республике начало меняться в сторону увеличения общей массы 
русскоязычных  передач  примерно  с  середины  девяностых  годов.  Однако,  основная  масса  теле-  и  радиопередач 
представлена переведенными западными сериалами и боевиками, а также некоторым числом российских сериалов. Эта 
категория русскоязычных передач начала транслироваться,  в основном, возникающими частными телекомпаниями, число 
которых к середине 2005г. достигло двадцати двух».

Профессиональный  и  художественный  уровень  этой  категории  материалов  (как  собственных,  так  и 
заимствованных)  оценивается  ею   весьма  низко.    По  мнению  руководителей  Министерства  культуры  Таджикистана, 
ответственных за работу СМИ, вопрос с использованием русского языка в аудиовизуальных СМИ день ото дня становится 
все сложнее. Найти специалистов среди 2% русскоязычного населения РТ становится практически невозможно. В этих 
условиях вести речь о качественной пропаганде русского языка и русской культуры в Таджикистане представляется весьма 
затруднительно

От  Туркмении  -  Горн  Н.В.,  директор  Российско–Туркменской  гимназии  им.  А.С.Пушкина,  прежде  всего, 
высказалась против переселения.  У людей в Туркмении решены все социальные проблемы. Но русские всё равно уезжают 
из-за низкого качества образования,  отсутствия гарантий на будущее и боязни ассимиляции.  Школы с русским языком 
обучения все закрыты. Существуют так называемые  «смешанные» школы, где преподавание ведётся в одной половине 
классов  на  туркменском,  а  в  другой  -  на  русском.   В  Туркмении   введено  девятилетнее,  сильно  идеологизированное 
образование, а в России не признают его полным средним и выпускников туркменских школ не принимают в ВУЗы. Поэтому 
она предложила создать в России интернаты по предвузовской подготовке детей российских соотечественников.

От Узбекистана – Огнев Ю. М., председатель Совета Самаркандского областного отделения Республиканского 
Русского культурного центра. По его словам, работа русских общественных объединений в Узбекистане проходит в тесном 
контакте  с  официальными  органами  власти.  Русская  диаспора  имеет  своих  представителей  в  Сенате,  и  местных 
представительных органах. 

В  республике  три  русских  театра.  Русский  язык  всё  более  востребован.  В  сельских  школах  возобновили 
преподавание русского языка и даже открыли школы с русским языком обучения. Но девятилетнее образование,  вводимое 
в  республике  становится  препятствием  в  получении  высшего  образования  в  республике  и  России.  Поэтому  он 
поддерживает  предложение,  сделанное  г.Горн,  по  открытию  школы  –  интерната  для  продолжения  образования  по 
российским программам. Что касается добровольного переселения, то, по его мнению, никто выезжать из Узбекистана не 
хочет.

От  Казахстана  –  Климошенко  И.С.  –  председатель  Республиканского  славянского  движения  «Лад».  Он 
подчеркнул, что особенностью и отличием Республиканского славянского движения «Лад» от других русских организаций 
является то,  что «Лад»  проводит не только культурно-просветительскую, но и общественно -  политическую работу по 
защите социальных и политических прав русского и славянского населения в Казахстане. 

 В своих принципах Движение «Лад» исходит из общности истории и культуры славянских народов, их равенства и 
братства. Движение проводит работу по пропаганде славянской культуры и возрождению славянских праздников обрядов, 
песенных  фестивалей,  фольклорных  праздников,  выставок  изобразительного  и  прикладного  искусства.  Проводит 
консультации  по  юридическим  вопросам.  Защищает  интересы славян  от  произвола  властей  в  судах  и  СМИ.  Активно 
участвует в общественно-политической жизни.  Организует и принимает участие в работе конференций, «круглых столов». 
Организует и проводит массовые акции: митинги, демонстрации, пикетирование и т.д. Имеет газету «Лад», которая выходит 
один раз в месяц.

…По сведеньям филиалов, а их у «Лада» - 24, Российская программа содействия добровольному переселению 
вызвала огромный интерес у российских соотечественников. С июля по сей день «Ладом» даны тысячи консультаций. 

Каримов М.А., руководитель Ассоциации татарских и татарско-башкирских общественных и культурных центров 
«Идел», считает, что проблемы русских и русского языка в Казахстане нет. Надо защищать казахский язык.

Бунаков Ю.З. –  глава  «Русской  общины Казахстана»,   говорил о  проблеме взаимоотношений  общественных 
объединений соотечественников,  где  главенствует  принцип «Разделяй  и властвуй!».  Говорил о создании Объединения 
юридических лиц «Координационный Совет русских, казачьих и славянских организаций Казахстана» и его огромной пользе 
в  консолидации  русской  диаспоры  и  сохранения  стабильности  в  Республике  и  спасении  Казахстана  от  «Желтой 
революции». 

 Отрицательно отозвался о Российской программе содействия добровольному переселению соотечественников в 
Россию: «Если правительство Казахстана воспримет наши беды, то мы будем выступать против переселения».

Далее  он  предложил  Правительству  России  наряду  с  государственными  программами  по  образованию, 
здравоохранению и переселению создать программу поддержки соотечественников.

Захаров Ю.Ф. – руководитель общественного объединения юридических лиц «Координационный Совет русских, 
казачьих  и  славянских  организаций  Казахстана»,  зачитал  письмо  Президенту  РФ  Путину  В.В.,  в  котором  обвиняет 
российское  правительство  в  геноциде  русского  народа.  Письмо  раскололо  зал  и  вызвало  бурю  как  восторгов,   так  и 
негодования,  чуть  было  не  сорвавших  конференцию.  Зачитанное  открытое  письмо  явилось  предметом  обсуждения 
экстренного заседания членов «Координационного совета»,  которые  не поддержали Ю.Ф.Захарова. До конца первого 
заседания выступили еще двое.

Кузина Т.И. – председатель Павлодарского славянского культурного центра призвала участников конференции к 
благоразумию и с удовольствием рассказала о своей собственной работе. 
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Чесноков А.П. – Первый заместитель председателя АРСК, председатель областного «Русского центра» Алма-
Атинской  области,  сосредоточил  своё  выступление  на  проблеме  государственного,  казахского  языка  и  на 
правоприемственности поколений русской диаспоры. 

После перерыва началась работа по секциям.
Первая  секция рассматривала  вопрос  «О  работе  организаций  россйских  соотечественников  по  обеспечению 

законных  прав  и  интересов  российской  диаспоры.  О  совершенствовании  форм  поддержки  Российской  Федерацией 
проживающих за рубежом соотечественников и о Программе работы с соотечественниками на 2006-2008г.г.

Модераторы: Климошенко И.С. и представитель делегации Туркмении.
Вторая  секция –  «О  роли  организаций  российских  соотечественников  в  интеграционных  процессах  стран 

Центральноазиатского  региона  и  России.  О  Государственной  программе  по  окозанию  содействия  добровольному 
переселению в Российскую Федерациюсоотечественников, проживающих за рубежом.

Модераторы: Лукашов В.А и Епифанцев С.В.
Третья  секция  –  Работа  организаций  соотечественников  по  сохранению  русского  языка,  единого 

образовательного, культурного и информационного пространства. Федеральная целевая программа «Русский язык (2006-
2008г.г.) и её реализация в странах Центральной Азии.

Модераторы: Белик Н.А. (Казахстан) и представитель делегации Узбекистана.

  Второй день работы конференции начался с сообщений руководителей и ведущих каждой секции об итогах 
работы.  Все  они  сводились  к  предложениям  прозвучавших  в  соответствующих  основных  докладах  и  выступлениях   в 
первый день работы. По общему мнению, все мероприятия, которые проводятся по российским программам поддержки 
соотечественников,  нужно  продолжать.  Подчеркнули,  что  давно  назрела  необходимость  создания  новых  учебников  по 
русскому языку и истории для постсоветского пространства. Особое внимание выступавшие обращали на необходимость 
укрепления положения русского языка во всех странах  региона,  просили  предусмотреть  мероприятия по  расширению 
влияния русского языка при разработке среднесрочной программы поддержки соотечественников на 2006-2008г.г.. 

Отношение  к  Программе  переселения  соотечественников  в  Россию,  в  целом,  –  положительное.  Организации 
соотечественников готовы подключиться к ее реализации. Предложили задействовать их в информационном обеспечении, 
в  проведении  юридических  консультаций,  в  содействии  компактному  переселению  коллективов.  Правда,  казахстанцы, 
предупредили,  что  будут  агитировать  против  отъезда  русских,  если  власти  республики  учтут  их  интересы,  не  будут 
навязывать казахский язык, в качестве единственного в официальном использовании, пересмотрят кадровую политику.

Подвёл итоги Конференции Г.Б.Карасин. В своей заключительной речи, обращаясь к представителям  русских 
организаций  подчеркнул, что он приехал по поручению президента Путина. «Мы вместе с вами», - сказал зам. министра. Он 
также  обратил внимание  участников  конференции на  то,  что Россия даёт  соотечественникам возможность  свободного 
выбора, что не станет педалировать процесс переселения. «Нужно принять различные политические позиции организаций 
соотечественников. Но позиции должны быть логичны и согласованы».

Следует отметить, что впервые руководство России предприняло конкретные шаги по обеспечению прав и свобод 
русскоязычного населения в Средней Азии. Как заявил г-н Карасин: «Россия взрослеет. Она более ответственно относится 
к проблемам соотечественников». 

Российской  стороной   намечен  целый  ряд  мероприятий,  где  острые  проблемы  соотечественников  ближнего 
зарубежья должны найти своё информационное и общественно-политическое оформление. 

… «Надо быстрее сорганизоваться и повысить политическую культуру. Надо научиться умению жить в условиях 
конкуренции и соревновательности диаспор, учитывая договорённости друг с другом. …Мир не терпит только лозунгов – 
надо делать дело». 

В  течение  двух  дней  представительная  делегация  из  Российской  Федерации  обсуждала  с  руководителями 
национально-культурных объединений пяти республик возможности расширения сотрудничества с исторической родиной и 
способы сохранения русскоязычного пространства.

Не  на  все  вопросы  соотечественников  удалось  ответить  представителям  российского  правительства  в  ходе 
конференции. Кое-что они постарались прояснить во время пресс-конференции, прошедшей во второй половине дня 16 
сентября, официально посвященной окончанию работы форума соотечественников. Кроме руководителя делегации статс-
секретаря  -  заместителя  внешнеполитического  ведомства  России  Григория  Карасина,  в  пресс-конференции  приняли 
участие   Владимир Каланда - первый заместитель директора Федеральной миграционной службы России, Любовь Глебова 
-  стат-секретарь,  заместитель  министра  здравоохранения  и  социального  развития  Российской  Федерации,   Михаил 
Пономарев - заместитель министра регионального развития РФ.

 Руководитель делегации Григорий Карасин несколько раз обращал внимание на то, что подобные форумы теперь 
станут  постоянными.  И вызвано  это  тем,  что  Россия сделала соответствующие выводы из  ситуации с  русскоязычным 
населением, сложившейся в девяностых годах. Григорий Борисович выразил надежду, что эта конференция поможет найти 
людям ответ на вопросы, возникшие после того, как Россия решила заняться «сбором человеческого капитала»: 

-  Сейчас мы дошли до понимания, что от громких заявлений и создания колоссального количества различных 
структур  мы  должны  перейти  к  конкретным  делам.  Только  в  этом  году  прошел  ряд  встреч  с  соотечественниками, 
проживающими в Германии, странах Балтии, Закавказья. И теперь – с проживающими в странах Средней Азии.

На  прямой вопрос  журналистов  по  поводу  возможного  обсуждения ситуации в  связи  с  принятием программы 
содействия добровольному переселению соотечественников Владимиром Путиным и Нурсултаном Назарбаевым господин 
Карасин ответил несколько уклончиво:

- Я убежден, что в той или форме наши президенты обсуждают вопросы российских соотечественников.
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Кроме того, в ходе пресс-конференции стало известно, что «детали программы еще не готовы. Сейчас обозначены 
лишь принципы, а конечный продукт станет известен позже». Хотелось бы, чтобы это «чуть позже» наступило раньше того 
момента, когда нога введенного в заблуждение соотечественника ступит на какой-нибудь сибирский перрон. Поскольку, в 
частности, не выяснены детали по самому главному вопросу - жилищному.

А такое произойти может, так как до сих пор никто не знает, на какое количество вернувшихся соотечественников 
следует рассчитывать. Поскольку из-за размытости понятия «соотечественник», которым может являться любой человек, 
не только родившийся в СССР, но и еще в Российской империи,  статистика носит условный характер.  В связи с  чем, 
Карасин пояснил:

- Программа ориентирована не на всех соотечественников, как это трактует закон, а на тех, кто достаточно тесно 
связан с Россией духовно. На тех, кто сможет достаточно быстро адаптироваться в условиях, в которых ему предстоит 
проживать. Кто имеет возможность своим посильным трудом оказать содействие в развитии российской экономики. Какое 
количество соотечественников хотела бы видеть Россия? Ровно столько, сколько примут решение о переезде, мы и хотим 
видеть у себя.

Рассказывая о том, что ожидает переселенцев в плане социальной защиты, Любовь Глебова так же не добавила 
оптимизма сомневающимся. По ее словам, с 1 января 2007 года вопросы занятости населения и создания условий для 
трудоустройства будут решаться на местах.

Вместе  с  тем,  социально-компенсационный  пакет  состоит  из  всего  лишь  единовременного  пособия  на 
обустройство, ежемесячного пособия, гарантируемого на федеральном уровне, но в размерах, которых рассчитываются в 
рамках субъектовых программ. Разработка этого пакета также еще не завершена.

Кроме того,  предусматриваются некие отдельные пакеты социальных гарантий для лиц,  попавших в  трудные 
жизненные ситуации. Это отдельная часть работы, которые тоже, традиционно, пока еще только в планах.

И медицинское обслуживание регулируется пока только теми правовыми актами, которые есть.
Имеющиеся опасения по поводу того, что помощь государства вернувшимся на историческую родину приведет к 

росту  социального  напряжения  в  принимающих  регионах,  постаралась  развеять  Любовь  Глебова.  По  ее  словам,  это 
исключено, так как компенсационный пакет, предоставляющийся переселенцам, в обязательном порядке уже имеет любой 
гражданин Российской Федерации. Переселенцы не получат ничего такого, что могло бы у кого-нибудь вызвать зависть.

«Россия,  несомненно,  не решила всех своих проблем.  При этом так  же несомненным является факт,  что мы 
мощная,  стабильно  динамично  развивающаяся  страна.  Сейчас  даже  наши  соотечественники  из  Западной  Европы 
потянулись  домой,  потому  что  в  России  появляются  прекрасные возможности  для  бизнеса,  науки,  культуры,  которые, 
кстати, несравненно выше, чем в странах Западной и Восточной Европы», - эта мысль в разных вариациях неоднократно 
декларировалась участниками конференции.

Программа  находится  только  на  стадии  формирования  и  начнет  свою  работу  со  следующего  года.  Григорий 
Карасин полагает, что этот проект фактически означает лишь одно - он дает соотечественникам возможность рассчитывать 
на различные варианты в своей собственной жизни. Но поскольку существуют разные жизненные ситуации, в таких случаях 
потенциальные переселенцы должны знать, что, как запасной вариант, Россия предлагает им свою помощь:

-  У  каждого  человека,  у  каждой  семьи  бывают  совершенно  разные  обстоятельства.  Преуспевающим  людям, 
нашедшим свое место в жизни, естественно, нет смысла менять место жительства. А если у человека есть опасения за 
завтрашний  день,  если  у  него  не  устроена  судьба,  если  нет  уверенности  за  будущее  своих  детей,  если  он  не  видит 
перспектив, ему может прийти в голову мысль, что хорошо было бы попробовать начать все заново, в других условиях. И 
Россия сейчас такую возможность этим людям предоставляет. Человек теперь может выбрать, а свобода выбора - высшее 
проявление свободы человека.

Приветствие Министра иностранных дел России С.В.Лаврова участникам 
Конференции соотечественников стран Центральной Азии

Москва, 14 сентября 2006 г.
22.09.2006, http://www.ln.mid.ru

Уважаемые участники Конференции, коллеги, дорогие друзья! 
Сердечно  приветствую организаторов,  участников  и  гостей  Конференции  российских  соотечественников  стран 

Центральной Азии в теплой и гостеприимной Алма-Ате. 
Конференция проходит в преддверии масштабного события для десятков миллионов россиян, проживающих в 

разных уголках земного шара, - Всемирного конгресса соотечественников, который состоится 24-25 октября с.г. в Санкт-
Петербурге. Перед Конгрессом стоит задача – вывести взаимодействие России с соотечественниками на более высокий по 
своему содержанию уровень. 

Несомненно,  что  Конференция  в  Алма-Ате  внесет  весомый  вклад  в  подготовку  Конгресса,  консолидацию 
российской  диаспоры,  защиту  русскоязычного  культурного  и  информационного  поля,  законных  прав  и  интересов 
соотечественников. 

Уверен, что в ходе живой и плодотворной дискуссии наши задачи и цели будут конкретизированы, определены 
дальнейшие направления работы и взаимодействия. Деловой настрой, нацеленность на результат, взаимоуважительное 
сотрудничество позволят нам добиться существенного прогресса. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

56



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Россия  будет  и  впредь  уделять  особое  внимание  поддержке  соотечественников,  оказывать  максимальное 
содействие укреплению их связей с исторической Родиной. 

Искренне желаю Вам конструктивной и плодотворной работы, благополучия и успехов. 
С.ЛАВРОВ

Выступление статс-секретаря – заместителя Министра иностранных дел 
России Г.Б.Карасина на Конференции соотечественников стран 
Центральной Азии  

Алма-Ата, 15 сентября 2006 года
25.09.2006, http://www.ln.mid.ru 

Уважаемые соотечественники! Дамы и господа! Коллеги! Дорогие друзья! 
Мне приятно, что все мы собрались в гостеприимной Алма-Ате, чтобы пообщаться, поговорить о проблемах и 

планах.  Россия  всегда  помнит  о  вас,  наших  соотечественниках,  испытывает  чувство  гордости,  когда  вы  добиваетесь 
успехов, и сопереживает вам в испытаниях и трудностях. 

В странах центральноазиатского региона проживает сейчас более 5 млн. наших соотечественников. 
Видим свою главную задачу в том, чтобы всемерно содействовать консолидации соотечественников, ибо только 

организованно, совместными усилиями вы сможете эффективно решать стоящие перед вами проблемы, защищать свои 
законные права и интересы. 

Конференция проходит в преддверии масштабного события для десятков миллионов россиян, проживающих в 
разных уголках земного шара, - Всемирного конгресса соотечественников, который состоится 24-25 октября с.г. в Санкт-
Петербурге.  Конгресс  призван  вывести  взаимодействие  России  с  соотечественниками  на  более  высокий  по  своему 
содержанию уровень, что особо подчеркнул в своем приветственном послании в адрес Конференции Министр иностранных 
дел  Российской  Федерации,  председатель  Правительственной  комиссии  по  делам  соотечественников  за  рубежом 
С.В.Лавров. 

Мы рассматриваем центральноазиатское направление как одно из важнейших направлений российской внешней 
политики на пространстве Содружества Независимых Государств, да и в более широком контексте. 

Наши  отношения  со  странами  региона  развиваются  поступательно,  динамично,  охватывают  практически  все 
направления сотрудничества – политическую, торгово-экономическую, культурно-гуманитарную сферы. Россия стремится 
последовательно углублять многоплановые связи с государствами центральноазиатской “пятерки” на двусторонней основе, 
а  с  Казахстаном,  Киргизией,  Таджикистаном и  Узбекистаном –  также  и  в  многосторонних  форматах  –  в  рамках  таких 
интеграционных  объединений  как  Евразийское  экономическое  сообщество  и  Организация  Договора  о  коллективной 
безопасности.  Набирает  обороты  наше  взаимодействие  с  центральноазиатскими  партнерами  в  рамках  Шанхайской 
организации сотрудничества с участием Китая. 

Созидательный  потенциал  отношений  России  со  странами  региона  огромен,  наше  сотрудничество  имеет 
многообещающую  перспективу.  Очевидно  –  чем плотнее  будет  ткань  нашего  сотрудничества  с  центральноазиатскими 
государствами,  тем эффективнее  можно будет  решать  проблемы российских  соотечественников,  проживающих в  этом 
регионе. Это является важной составляющей общей материи наших межгосударственных отношений. 

Мы отдаем должное той работе, которая проводится организациями соотечественников стран вашего региона в 
целях сохранения самобытности русскоязычного пространства и статуса русского языка. 

Несколько слов о том, чем живет сегодня наша страна. В России происходят весьма значимые процессы. Их суть в 
том, чтобы основные усилия направлялись на те сферы, которые в первую очередь определяют качество жизни людей. Это 
касается образования, здравоохранения, сельского хозяйства, жилищного строительства, демографии. 

Мы понимаем, что ни одну из насущных задач, стоящих перед страной, нельзя решить без обеспечения прав и 
свобод граждан, без развития демократии и гражданского общества. 

Актуальнейшая задача – системное взаимодействие с соотечественниками за рубежом. Динамика усилий на этом 
направлении будет возрастать и проявляться в реальных мероприятиях по линии Правительственной комиссии по делам 
соотечественников, как в России, так и в странах проживания. 

Уже сейчас в рамках этих мероприятий на территории Российской Федерации на плановой основе организуется 
профессиональная  переподготовка  учителей  русского  языка,  оздоровительный  отдых  детей  в  лагерях  и  пансионатах, 
поездки  старшеклассников  по  историческим  маршрутам  регионов  России,  закупка  и  поставка  для  образовательных 
учреждений  и  библиотек  художественной  и  учебно-методической  литературы российских  издательств,  международные 
конференции и форумы. 

В порядке иллюстрации несколько примеров. До конца текущего года 2 тыс. детей соотечественников только по 
линии  Комиссии  совершат  экскурсии  по  историческим  местам  России  и  направятся  в  российские  оздоровительные 
учреждения.  2,5  тыс.  учителей  пройдут  курсы  повышения  квалификации  для  общеобразовательных  школ.  5-6  тыс. 
организаций  соотечественников  будут  подписаны  на  периодические  издания  на  русском  языке.  В  адрес  организаций 
соотечественников по всему миру будет направлен 1 млн. экземпляров учебной, справочной и художественной литературы. 

Непосредственно  в  странах  проживания  соотечественников  организуются  мероприятия  по  медицинской 
реабилитации  ветеранов  Великой  Отечественной  войны  и  труда,  их  подписка  на  российскую  прессу.  Оказывается 
содействие  организациям  соотечественников  в  проведении  различных  мероприятий,  связанных  с  памятными  датами 
российской  истории  и  культуры,  подключении  русских  школ  к  приему  образовательного  телеканала  “Школьник  ТВ”, 
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организации дистанционного обучения учащихся в образовательных учреждениях России. Предоставляется материальная 
помощь особо нуждающимся. Для наших соотечественников в странах Центральной Азии это особенно актуально. 

На эти и другие мероприятия в 2006 году по линии федерального бюджета выделено более 320 млн. рублей (в том 
числе 80 млн. для соотечественников Центральной Азии), что, на наш взгляд, недостаточно с учетом величины российской 
диаспоры за рубежом. Сейчас мы работаем над тем, чтобы существенно увеличить финансирование. 

Хотел бы особо  отметить работу,  которую проводят  на  направлении соотечественников  субъекты Российской 
Федерации и, прежде всего Москва, Санкт-Петербург, Татарстан, Башкортостан. Со следующего года к работе подключится 
Московская область. Потенциал работы регионов с соотечественниками очень высок, задействован он пока недостаточно, и 
мы будем максимально стимулировать такую деятельность. 

Предпринимаются  шаги  для  налаживания  научных,  деловых  и  культурных  связей  соотечественников  с 
российскими организациями и предприятиями. Среди них - всемирные конгрессы русской прессы, молодежные встречи, 
региональные конференции, круглые столы, семинары.  Здесь есть большие возможности для расширения работы, что 
будет учтено в наших планах на 2007 г. 

Если попытаться выразить, в чем состоит суть нашей идеологии, то я сказал бы так: она состоит в том, чтобы 
содействовать  созданию  таких  условий,  в  которых  наши  соотечественники,  где  бы  они  ни  проживали,  могли  жить 
полнокровной жизнью, чтобы каждый из вас чувствовал реальную поддержку своей исторической Родины, видел в ее лице 
надежную опору. Тогда российские диаспоры получили бы действенный стимул к тому, чтобы раскрыть свой потенциал, 
выступая в качестве весомого интеллектуального, экономического и духовного партнера России. 

Эти подходы нашли свое отражение в Программе работы с соотечественниками за рубежом на 2006-2008 гг.,  
представленной в Правительство Российской Федерации. В документе поставлена цель - дать более адекватный ответ на 
современные вызовы и потребности россиян за рубежом, рассматривая их именно как партнеров в обеспечении общих 
интересов, как сообщество людей, объединенных едиными духовными ценностями, историей и культурой. Главное сейчас – 
существенно  усилить  организационное  и  информационное  содействие  соотечественникам  за  рубежом.  Мы  этим 
занимаемся. 

Уже  до  конца  текущего  года  планируем  запустить  проект  создания  специализированного  издания  для 
соотечественников, а также Интернет-портал. 

Считал  бы  важным  подчеркнуть,  что  многое  в  плане  выправления  ситуации  в  этой  сфере  зависит  от  вас. 
Разобщенность,  раздробленность  –  “ахиллесова  пята”  российской  диаспоры,  причем  в  большинстве  стран.  Говоря  о 
консолидации, я во многом имею в виду сплочение позиций диаспоры в диалоге с местными властями, приглашение их к 
взаимодействию. Соотечественники должны осознать себя не бесправными “пришельцами”, а значительной составляющей 
населения соответствующих государств.  Являясь  законопослушными гражданами стран,  вы имеете законные права на 
представительство в органах власти и, на выделение из бюджетов, формируемых за счет уплачиваемых вами же налогов, 
средств на обеспечение ваших культурных и образовательных потребностей. Убежден, что консолидация позиций будет 
сопровождаться и организационным сплочением соотечественников. 

Говоря о консолидации российской диаспоры, мы, естественно, не имеем в виду какие-то механические слияния 
или  объединения.  Тем более  речь  не  идет  о  вмешательстве  во  внутренние  дела  других  государств.  Имеется  в  виду 
оказание  широко  принятого  в  цивилизованном мире  содействия  естественному желанию людей,  объединенных общей 
историей, культурой, языком, быть вместе, формировать и защищать сообща свои этнокультурные интересы. 

Рассчитываем  на  прогресс  уже  в  следующем  году  в  плане  организационной  работы.  Будем  содействовать 
проведению  3-4  конференций  по  каждой  стране,  региональных  конференций  (для  Центральной  Азии  в  2007  г.  такая 
конференция  пройдет,  видимо,  в  Ташкенте),  ряда  крупных  мероприятий  по  жизненно  важным  для  соотечественников 
вопросам в Москве и Подмосковье. Ожидаем от этих мероприятий не только теоретической, но и практической отдачи. 

Тормозит нашу совместную работу и то, что все еще пока, к сожалению, трудно решаются вопросы расширения 
сети  российских  центров  науки  и  культуры,  которые  могли  бы  служить  хорошим  объединяющим  соотечественников 
базисом. Подробнее обсудим этот вопрос на соответствующей секции. 

Откровенно  скажу,  что  об  этих  и  других  вопросах  идет  прямой,  критический,  а  зачастую  и  нелицеприятный 
разговор – у Президента, в Парламенте, МИДе и на Правительственной комиссии. Мы стремимся адекватно реагировать на 
меняющиеся условия, в т.ч. путем активизации прямых контактов с соотечественниками и их организациями, стараемся 
энергичнее  задействовать  наши  посольства,  многие  из  которых  работают  весьма  инициативно,  а  в  перспективе  и 
неправительственные организации на этом направлении. 

В  июне  текущего  года  Президентом России  утверждена  Государственная  программа  по  оказанию содействия 
добровольному переселению соотечественников в Россию. Программа, прежде всего, повышает ответственность России за 
поддержку соотечественников за рубежом – как тех,  кто хотел бы переселиться, так  и тех,  кто намерен оставаться за 
границей и строить свою жизнь там. Разработанные меры призваны укрепить уверенность наших соотечественников в том, 
что их интересы и проблемы близки и понятны нам. 

Реализация  программы,  о  которой  подробно  расскажет  заместитель  Директора  Федеральной  миграционной 
службы, начнется уже с начала 2007 года. 

Процессы  переселения  будут  строиться  системно  и  последовательно,  с  учетом  миграционных  потенциалов 
различных регионов нашей страны 

Теперь  непосредственно  по  центральноазиатскому  региону.  Нас,  естественно,  в  первую  очередь  интересует 
положение и реальная жизнь русскоязычного населения. У нас будет возможность подробно обсудить связанные с этим 
вопросы в ходе нашей конференции. 

Мы приехали, чтобы послушать ваши суждения, и на их основе мы будем принимать решения. 
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Речь идет о законных правах и интересах весьма значительной части населения стран огромного региона, которая 
активно участвовала и участвует в создании национальных богатств этих государств. 

Нас, в частности, беспокоит процесс демонтажа в ряде стран системы образования на русском языке, трудности 
русских театров, библиотек, культурных центров. Мы будем им помогать. 

Вы  знаете,  что  запущена  федеральная  целевая  программа  “Русский  язык  (2006-2010  гг.)”.  На  одной  из 
сегодняшних  секций  вместе  с  представителями  Росзарубежцентра  важно  рассмотреть  основные  направления  ее 
реализации, возможности большей отдачи для соотечественников. Средства под эту программу выделяются значительные. 

Российская Федерация, и это важно отметить как нашу принципиальную позицию, строит и будет строить свои 
отношения  с  другими  государствами  на  дружественных  основах,  и  в  то  же  время  с  учетом  их  готовности  соблюдать 
законные права наших соотечественников и учитывать их интересы. 

Российская  диаспора  не  везде  однородна.  В  странах  СНГ  есть  достаточно  примеров,  когда  представители 
российской  диаспоры  занимают  заметное  место  в  экономической  и  политической  жизни  своих  стран.  Эта  категория 
соотечественников  могла  бы  сыграть  более  активную  роль,  как  в  материальной  и  духовной  поддержке  российской 
диаспоры, так и в содействии формированию более благоприятной атмосферы в отношениях этих стран с Россией. 

Русскоязычные  предприниматели  вполне  могли  бы  участвовать  в  финансировании  русскоязычных  изданий, 
образовательных программ. Речь идет о том, чтобы свести воедино интересы деловых кругов русского зарубежья и его 
общественных организаций. Резервы здесь внушительные, и движение должно быть с обеих сторон. За вас эту проблему 
никто не решит. 

Есть пожелания к российскому бизнесу, активно работающему в странах региона, и в том, что касается оказания 
содействия в трудоустройстве соотечественников, имеющих соответствующую профессиональную квалификацию. 

Важно,  что  сегодня  здесь  присутствуют  послы  России  в  странах  Центральной  Азии.  Роль  российских 
загранучреждений  в  связях  с  соотечественниками,  их  общественными  объединениями  ключевая.  Рассчитываем  на  их 
тесное и прямое взаимодействие с диаспорой, настраиваем их на это. 

Члены приехавшей из Москвы представительной делегации примут участие в работе специализированных секций. 
Там  можно  обсудить  наиболее  важные  вопросы,  касающиеся  положения  соотечественников  в  центральноазиатских 
странах,  выработать  наиболее  перспективные  направления  сотрудничества  по  линии  Правительственной  комиссии  по 
делам соотечественников за рубежом, российских ведомств и регионов. 

Буду  признателен  и  за  ваши  пожелания  в  адрес  российских  государственных  структур,  которые  занимаются 
проблематикой соотечественников, за четкую формулировку предложений по совершенствованию нашего взаимодействия. 

Что следовало бы…
О реализации программы по поддержке соотечественников за рубежом размышляет один ветеранов движения  

по  защите  интересов  российских  соотечественников,  член  Совета  соотечественников  при  Госдуме  России  всех  
созывов,  Президент Славянского Фонда Киргизии. Материал был представлен на конференцию, прошедшую в Алма-
Ате 15-16 сентября 2006г.

Валерий Вишневский
За  прошедшие  15  лет  после  развала  Союза  ССР  государственная  политика  России  в  отношении 

соотечественников за рубежом имеет свои достоинства и недостатки. Если до 1994 года практически не было никаких 
конструктивных  действий  по  защите  и  поддержке  русских  и  других  российских  соотечественников,  не  по  своей  воле, 
оказавшимся за пределами России, то после создания на учредительном съезде в Государственной Думе Совета соотече-
ственников,  прежде  всего  при  поддержке  комитета  по  делам  СНГ,  многих  депутатов  и  патриотов,  положено  начало 
государственной  политики  по  поддержке  соотечественников.  Депутаты  и  уполномоченные  представители  организаций 
российских соотечественников в странах СНГ и Балтии выступили с инициативой о принятии Закона о соотечественниках. 
Несмотря на «мягкую» блокировку принятия Закона РФ «О государственной политике Российской Федерации в отношении 
соотечественников  за  рубежом»  со  стороны  «правых»  и  «яблока»  этот  Закон  в  течение  первых  двух  созывов 
Государственной Думы был разработан и принят, а в мае 1999 года был подписан Президентом России. После чего начала 
работать Федеральная программа поддержки соотечественников. Активную работу на региональном уровне по поддержке 
соотечественников проводит Правительство Москвы во главе с мэром Ю.М. Лужковым. В октябре 2001 года на конгрессе 
соотечественников в г. Москве впервые с соотечественниками встретился Президент России В.В. Путин и обозначил, что 
поддержка соотечественников является приоритетным направлением внешней и внутренней политики РФ.

Весьма отрадно, что Россия увеличивает ассигнования на Федеральную программу поддержки соотечественников.
Вместе с тем, в осуществлении этого важного дела имеются организационно-правовые издержки.
Фактически  сразу  же  после  принятия  Федерального  Закона  «О  государственной  политике  РФ  в  отношении 

соотечественников  за  рубежом»  вместо  корректировки  Законов  о  гражданстве,  об  иностранных  гражданах  и  др.  в 
соответствии  с  принятым  Законом,  происходит  обратное  –  выхолащивается  принятый  Госдумой  и  утверждённый 
Президентом Закон о соотечественниках. В результате принятый Закон не работает, что не позволяет бывшим гражданам 
СССР и их потомкам без проволочек принимать Российское гражданство и вернуться в Россию. В 2002 году ужесточается 
Закон  о  гражданстве  и,  несмотря  на  внесённые  в  Закон  поправки  Президента,  сегодня  не  все  соотечественники, 
проживающие в Киргизии, могут получить российское гражданство, не выезжая из страны. Имеются много фактов, когда 
наши  соотечественники,  проживавшие  в  1992  году  в  соседнем  Узбекистане  или  Казахстане,  до  сих  пор  имеют 
недействительные  сегодня  советские  паспорта,  вследствие  чего  не  могут  получить  ни  российское,  ни  киргизское 
гражданство,  так  как  их  заставляют  чиновники  отказываться  соответственно  от  узбекского  и  казахского  гражданства, 
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которое они по личному волеизъявлению не принимали. В этих семьях есть уже совершеннолетние дети, которые по этой 
же  цепочке  правового  беспредела  не  могут  получить  гражданство  и  не  имеют  паспортов,  и  как  следствие  множество 
вытекающих отсюда проблем. В целях реальной правовой поддержки соотечественников необходимо реанимировать выше 
указанный Закон о соотечественниках и привести в соответствие с ним другие Законы и подзаконные акты.

Необходимо создать правовые и материальные преференции для русских и других этнических соотечественников, 
возвращающихся в Россию, как это делают многие государства ближнего и дальнего зарубежья.

Следует возобновить работу Совета соотечественников при Госдуме России. Этот Совет проводил плодотворную 
работу не только на законодательном уровне,  но и на исполнительном по различным вопросам,  касающимся проблем 
соотечественников,  и  осуществления  программы  мер  по  поддержке  соотечественников.  Вместе  с  тем,  он  являлся 
информационно-аналитическим органом, дающим объективную информацию и оценку положения соотечественников. Его 
работа в партнёрстве с Госдумой и Правительством (в прошлом с Министерством национальной и региональной политики) 
давала положительные результаты.

Сегодня  Совет  соотечественников  не  возобновил  свою  работу  в  четвёртом  созыве  Государственной  Думы, 
Миннац упразднён и на правительственном уровне работа с соотечественниками возложена на МИД, который делегировал 
в свою очередь эту важную работу в Посольства России в странах СНГ. Последние в силу объективных и субъективных 
причин  не  могут  осуществлять  её  на  уровне,  обозначенном  в  Законе  о  соотечественниках.  Самое  главное,  что  сами 
соотечественники на Федеральном уровне вместе с бездействием Совета соотечественников как самая заинтересованная 
сторона выброшена из механизма реализации программы поддержки соотечественников. Что называется – вместе с водой 
выплеснули и дитя.

Раньше  через  Совет  соотечественников  и  Министерство  по  делам  национальностей  вёлся  мониторинг 
организаций  соотечественников,  определялись  наиболее  авторитетные  работающие  организации,  через  которые  в 
партнёрстве  с  Комитетом  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками  Госдумы и  Правительственной  комиссией  и 
контролем Посольства в странах СНГ осуществлялась программа поддержки соотечественников, то теперь не проводится 
анализ деятельности организаций соотечественников.

Посольство России в Киргизии не первый год выступает в качестве статистов, регистрируя десятки организаций 
без  анализа  их  дееспособности,  возможностей  представлять  интересы  соотечественников  и  способность  объективно 
реализовывать программу поддержки соотечественников.  Среди работающих организаций неадекватно их численности, 
авторитету, объёму выполняемой работы Посольство распределяет квоты на материальную помощь, поездки в Россию и 
т.д. Уже становится очевидным, что больше квот у того, кто изображает деятельность, умеет сказать нужные слова нужным 
людям, а не больше работает. Не случайно появились факты, когда учебники – дар России продают на базаре, путёвки 
через нерадивые организации соотечественников продаются, и другое.

В качестве объективных причин следует отметить то, что дипломаты в Посольстве меняются каждые три года. 
Год,  полтора  они  осваиваются,  изучают  ситуацию,  и  как  только  начинают  разбираться  в  многообразии  организаций 
соотечественников,  а  воды уже  много  утекло,  да  и  через  год  пора  ждать  замену.  Поэтому  для  успешной  реализации 
Федеральной программы поддержки соотечественников целесообразно вернуться к забытому опыту и через Федеральный 
Центр, Правительственную комиссию, и Совет соотечественников, опираясь на проверенные и авторитетные организации 
соотечественников стран СНГ, осуществлять государственную политику в отношении соотечественников за рубежом.

Славянский  Фонд  Киргизии  –  один  из  старейших  и  массовых  организаций  российских  соотечественников  в 
Киргизии, созданный еще в советский период, имеет большой опыт работы, кадровые ресурсы и способность работать по 
многим направлениям (образование, культура, права человека, миграция и др.).

Мы  считаем,  что  необходимо  в  дальнейшей  работе  по  поддержке  соотечественников  использовать 
положительный  опыт  прошлых  лет,  сконцентрировав  эту  работу  в  постоянно  действующем  Федеральном  центре, 
взаимодействующим с Советом соотечественников при Госдуме России.

В  контексте  реализации  этой  программы  Посольство,  на  наш  взгляд,  должно  осуществлять  контрольно-
информационные функции, работать со всеми организациями соотечественников, опираясь при этом на более опытные 
организации,  обладающие  ресурсом  для  осуществления  программ  поддержки  соотечественников  и  имеющими 
республиканский масштаб работы.

Россия «взрослеет». 
К итогам состоявшейся в Алма-Ате конференции соотечественников стран Центральной Азии.

20.09.2006. ЛадИнформ
Алексей Корнилов

Представительная  конференция  на  тему  «Роль  российских 
соотечественников в интеграции стран Центральной Азии» прошла в столичном 
отеле с символическим названием «Гранд-Евразия». На ней, помимо делегатов 
из всех среднеазиатских республик, присутствовали представители  МИД РФ, 
ФМС  РФ,  Росзарубежцентра  и  Московского  дома  соотечественников.  С 
казахстанской  стороны  в  конференции  принимали  участие  представители 
администрации президента РК, МИДа РК и Ассамблеи народов Казахстана.

Организатором этого  мероприятия выступило российское Посольство 
в  РК  при  активном  и  заинтересованном  содействии  казахстанского 
правительства.  При этом каждая из сторон преследовала свои политические 
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цели. Если российская сторона хотела подчеркнуть растущее внимание со стороны Москвы к нуждам русских в Средней 
Азии, то казахстанская сторона, напротив, попыталась смягчить острые вопросы, связанные с ростом националистических 
тенденций  в республике и  ущемлении прав русскоязычного населения. 

Как  известно,  «моментом  истины»  во  взаимоотношениях  России  с  Казахстаном,  где  проживает  около  4  млн. 
этнических русских,  стала программа переселения соотечественников. Сколько-нибудь значительный отток русскоязычного 
населения  станет  серьёзным   ударом  по  экономике  страны  и   воспрепятствует  планам  президента  Назарбаева  по 
вхождению Казахстана  в  пул  50-ти  наиболее  успешных   государств  мирового  сообщества.  Кроме того,  второй  исход 
русских  явится окончательным разрушением    существующего мифа о казахстанской «лаборатории дружбы народов».

Жуматай  Алиев,  представитель  президентской  администрации  и  зам.  председателя  Ассамблеи  народов 
Казахстана,   высказался по   поводу  «русского вопроса» в  традициях  казахстанской  внешнеполитической риторики.  Он 
заявил, что ««русский фактор» играет важную роль в казахстанской политике» и «президент не хочет отъезда русских». 
Сообщив, что  с функционированием  русского языка в Казахстане проблем нет и не будет, г-н Алиев  пообещал выдвигать 
русских в органы власти, «не возбуждая национал-патриотические силы».

Между тем русские организации Казахстана и Киргизии выразили тревогу в связи с продолжающимися попытками 
понижения  статуса  русского  языка  и  вытеснения   его  из  сферы государственного  управления.  По  мнению  участников 
конференции, искусственное выдавливание русского языка привело к заметному  росту миграционных настроений.  

Эта  тенденция  была  отмечена  и  на   секции  «по  сохранению  русского  языка,  единого  образовательного, 
культурного и информационного пространства».  Её участники - в основном, учителя русского языка - вынуждены были 
констатировать, что  сужение  сферы русского языка, «сопровождается устойчивой миграцией русскоязычного населения». 
Представительница Туркменистана, в частности, сообщила, что в стране действует 30 туркмено-турецких школ и …всего 
одна  школа с 700-ми учащимися на 100 тыс. русскую диаспору. 

На секции «по обеспечению законных прав и интересов соотечественников»,  собравшей самое большое число 
участников  конференции -  более  40  человек,  один из  казахстанских  экспертов   дал  жёсткую  оценку    политическим 
тенденциям в республиках Средней Азии. Поскольку эта точка зрения нашла поддержку, практически, у всех участников 
дискуссии, есть смысл кратко процитировать это высказывание:

«Давайте, наконец,  будем говорить не эвфемизмами и станем называть вещи своими именами. Ни у кого из 
серьёзных аналитиков  нет  сомнений  в  том,  что в  Средней  Азии  идёт  процесс  активного  строительства  национальных 
государств.  И в них,  по определению,   права нацменьшинств нарушаются и ограничиваются.  Отсюда и весь комплекс 
проблем, связанных с русским языком и статусом русскоязычного населения в среднеазиатских республиках. […]  Мартин 
Хайдеггер назвал язык «домом бытия». Так вот, если размеры этого русского «дома» уменьшаются, то и количество  его 
жителей сокращается. И эта проблема, в большей степени,  лежит в плоскости межгосударственных взаимоотношений 
между Россией и республиками Средней Азии. У российского руководства есть достаточно возможностей и оснований для 
постановки «русского вопроса» в рамках переговорного процесса по интеграции».

В связи с этим следует отметить, что руководство Кремля всё больше обращает внимание на положение русских в 
Средней Азии. Меняется тональность высказываний официальных лиц, точнее расставляются акценты. Как сказал в своём 
выступлении на конференции зам. министра иностранных дел РФ Григорий Карасин, «Россия рассматривает центрально-
азиатское  направление  как  одно  из  важнейших»,  и  что   «динамика  усилий  по  поддержке  соотечественников  будет 
возрастать». Он также со всей определённостью заявил, что права и свободы соотечественников должны уважаться, и они 
имеют право на представительство в органах власти.

Представители  МИД  России  в  беседах  подчеркивали,  что  казахстанские  соотечественники,  являясь 
налогоплательщиками,  вправе  требовать  для  русского  языка  статуса  государственного  и  участвовать  в  управлении 
государством. Эти требования вытекают из сложившейся международной практики, и интересы русскоязычного населения 
Казахстана, составляющего 6 млн. человек, должны находить адекватное представительство в структурах исполнительной 
и законодательной власти республики.

Со стороны Федеральной миграционной службы  РФ было озвучено предложение о сотрудничестве с русскими 
организациями. В свою очередь, участниками конференции были выдвинуты конкретные предложения и рекомендации, 
направленные на эффективную реализацию российской программы по добровольному переселению соотечественников. В 
частности,  речь  шла  о  необходимости  соответствующей  информационной  поддержки  программы,  открытия 
представительств  ФМС,  проведения  семинаров,  сокращения  сроков  приобретения  российского  гражданства,  а  также 
предоставления  льгот малоимущим.

На  конференции  представитель  ФМС  отметил,  что  Россия  остро  нуждается  в  притоке  квалифицированной 
рабочей  силы,  и  «миграционный поток   из  стран  СНГ  –  реальность».  «Уверяю,  сбоев  государственной  программы  не 
будет!», - заверил  присутствующих г-н Маняткин.

Григорий  Карасин  в  своей  заключительной  речи,  обращаясь  к  представителям   русских  организаций,   счёл 
необходимым подчеркнуть, что он приехал по поручению президента Путина. «Мы вместе с вами», - сказал зам. министра. 
Он также обратил внимание участников конференции на то, что Россия даёт соотечественникам возможность свободного 
выбора, но не станет педалировать процесс переселения. 

Следует отметить, что впервые руководство России предприняло конкретные шаги по обеспечению прав и свобод 
русскоязычного населения в Средней Азии. Как заявил г-н Карасин: «Россия взрослеет. Она более ответственно относится 
к проблемам соотечественников». 

Российской  стороной   намечен  целый  ряд  мероприятий,  где  острые  проблемы  соотечественников  ближнего 
зарубежья должны найти своё информационное и общественно-политическое оформление. Надо полагать, что «русский 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

61



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ресурс» в странах СНГ больше не останется вне поля зрения Кремля, и дальнейшее развитие интеграционных процессов 
будет проходить с учётом реального положения «нетитульного» населения в бывших советских республиках.  

Москва и соотечественники
Русскоязычники
"Территория" русского языка в бывших союзных республиках резко сокращается

14.09.2006, http://www.rg.ru
Елена Новоселова, Наталья Лебедева, Ядвига Юферова

"Доброе дело не имеет причины и награды" - эти слова Дилшада Якубова, 
учителя русского языка из узбекского городка Навруз, стали своеобразным рефреном 
встречи  в  Москве  50  лауреатов  Международного  конкурса  педагогов-русистов  14 
стран СНГ и Балтии, который в шестой раз провела "Российская газета" вместе с 
правительством Москвы, газетой "Труд" при поддержке МИД России.

Идея этого конкурса родилась на "круглом столе", когда по итогам жаркой 
дискуссии, как сужается пространство русского языка на постсоветском пространстве, 
было  принято  не  политическое  заявление,  а  учреждены  гранты  для  педагогов-
подвижников ближнего зарубежья. Не секрет, что быть учителем русского языка, а не 
языка  титульной нации,  сегодня во многих странах совсем непросто.  От педагога 
требуется не только профессионализм,  но и,  увы,  мужество,  когда иные политики 

пытаются политизировать проблему языка. 
Как заметила учительница из  Казахстана:  "На страже казахского языка стоит целое государство,  а  на страже 

русского - одна я".
Мы старались сделать несколько дней праздника для лауреатов: лучшие экскурсии по Москве и лучшие школы в 

Москве,  прием  в  правительстве  Москвы  и  в  Московском  гуманитарном  педагогическом  институте,  дискуссии  на 
радиостанции "Эхо Москвы" и в редакции "Российской газеты"... Всем - спасибо. 

А  по  итогам  встреч  и  разговоров  -  сегодняшняя  публикация  в  "РГ",  на  которой  экспертами  выступают  наши 
лауреаты, которые рассказывают о реальном самочувствии русского языка в ближнем зарубежье, который преподается там 
уже как иностранный язык.

Русский - территория любви
Российская газета | Язык призывали на баррикады все цветные революции. Ранг государственного русский язык 

сегодня имеет только в Белоруссии и остается официальным пока в Киргизии... Может ли "великий и могучий" в ваших 
странах быть вне политики? 

Наиля Халилуева, Киргизия, г. Джалал-Абад | Боюсь, что и Киргизия вскоре уйдет с территории русского языка. 
Дело  в  том,  что  депутаты  подготовили  новую  редакцию  конституции  республики.  Конечно,  главное  внимание  должно 
уделяться языку государственному, с этим никто не спорит. Но о русском языке там ни слова. В народе говорят: "Президент 
не позволит лишить русский высокого статуса". Поживем - увидим. У нас живет до 80 национальностей, для которых русский 
-  реальный  язык  межнационального  общения.  На  юге  страны  уже  вся  отчетность,  документация  ведутся  только  на 
киргизском. Бишкеку дали передышку: пока документы там заполняют на русском языке. Сейчас говорят о том, что в 2007 
году на государственную службу можно будет поступить,  только сдав экзамен. Однако на улицах городов по-прежнему 
говорят  по-русски.  А  в  высших  учебных  заведениях  иногда  до  курьеза  доходит:  преподаватель  читает  лекцию  на 
смешанном русско-киргизском языке.

Но есть и другая сторона медали: в больших киргизских школах - недобор детей. Родители всеми правдами и 
неправдами стремятся отдать своего ребенка в  школу с  русским языком обучения.  Конкурс -  бешеный.  И это создает 
определенные трудности: в русские классы поступают дети, которые не говорят по-русски. Что там скрывать: детей берут 
по блату, а потом отсеивают - русским-то они не владеют. 

Александр Ковалов, Молдавия, г. Кишинев | Очень сложный вопрос. Язык - это живой организм. Поэтому его 
трудно регулировать какими-либо политическими законами и актами...  С  другой стороны,  мы живем в  таком мире,  где 
политика постоянно вторгается в нашу жизнь. Так что однозначного ответа нет.  В Молдавии язык тоже используется в 
политических целях. Когда коммунисты рвались к власти, они обещали придать русскому статус официального языка. Но 
этого не произошло. Сейчас ситуация более или менее нормализовалась. Есть объективная реальность, когда каждому 
нужно будет знать государственный язык.

Я недавно проходил аттестацию. Со мной вместе ее проходили учителя, которые работают в молдавских школах в 
небольших городах и деревнях. Этим людям действительно трудно, потому что к ним приходят дети, которые вообще не 
знают ни слова по-русски.

Алла Каширина, Латвия, г. Рига |  Та реформа, которую навязали нам наши политики, была с самого начала 
политизирована. Детей взяли и заставили учиться на чужом для них языке. Если посмотреть на почасовую разлиновку 
нынешней программы, то получается, что из 36 часов в неделю 24 часа дети говорят на латышском. И только 12 часов 
остается на иностранные языки: английский, немецкий и русский. В 2007 году будет первый выпуск 12-классников, которые 
все централизованные экзамены будут сдавать на латышском языке. Но наши политики считают, что не проводится никакой 
ассимиляции, а идет плавная интеграция, что мы "сосуществуем и дружим, что один язык дополняет другой, что у нас 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

62



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

существует содружество культур". На самом деле ничего этого не видно. Кстати, о проблемах русскоязычного населения 
вспоминают только в год выборов. Именно это сейчас и происходит.

Нонна Одишвили, Грузия, г.  Рустави |  Куда денешься от политики? В моей школе русский - в тени. Помню, 
захожу на свой первый в жизни урок в девятый класс. Когда объявила детям, что буду преподавать русский, не увидела 
радости в их глазах, а один из учеников встал и объявил: "Мы уже учим иностранный язык. Второй нам не нужен. Русские не 
хотят  нам добра".  Сначала -  шок.  Ученики отвергали меня,  часть моего мира. Собрала все свои силы.  Каждый урок - 
полемика, споры, приводила примеры, как с давних лет мы дружили, помогали друг другу. И, наконец, мы православные 
народы, а быть врагами - это не по-божески.

Оганес Манукян, Армения, г. Ереван | К счастью, армянский народ опомнился одним из первых на территории 
бывшего СССР. Подавляющее большинство давно осознало всю бесполезность борьбы с русским языком. Несмотря на 
многолетнюю политику преподавания русского языка как иностранного, реальная языковая ситуация такова: хотим мы этого 
или нет, а он самое удобное средство познания мировой литературы и культуры, источник научной терминологии. Ведь за 
годы  советской  власти  в  Армении  сложился  естественный  билингвизм.  Однако  не  всем  "наверху"  это  понятно. 
Делопроизводство  во  всех  учреждениях  допускается  исключительно  на  армянском,  принятый  в  начале  девяностых 
пресловутый закон "О языке" в принудительном порядке заставляет русскоязычных родителей армянской национальности 
отправлять своих детей только в армянскую школу. 

Павел Осьминин,  Украина,  г.  Херсон |  Вопрос о статусе русского языка поднимается стабильно один раз  в 
четыре года. Именно перед выборами политики переводят его в разряд вопросов политических. Но придя к власти, они 
напрочь забывают о данных обещаниях. Тема эта спекулятивная, она словно разменная монета, а в колоде - козырная 
карта. Никакого ущерба украинскому языку введение русского языка как государственного не нанесет. Все зависит только от 
общества,  от  каждого  человека.  И  неразумно  проводить  насильственное  обучение  украинскому  языку,  если  ребенок 
находится в среде русскоязычной, общается на переменах, на улице, дома на русском языке. Уже сейчас мы получили 
поколение, которое пишет русские слова с использованием украинских букв и говорит на суржике. Русскоязычная школа на 
Украине - явление уникальное: чиновники ждут, когда же она наконец исчезнет, а здравомыслящие родители продолжают 
обучать детей на русском языке.

Только бизнес - никакого Пушкина!
РГ | Чтобы заставить ребят из СНГ и Балтии учить "великий и могучий", аргументации типа "на русском творили 

Пушкин и Достоевский" теперь, к сожалению, маловато. Нужна более земная мотивация. Почему все-таки учат язык? 
Дилором Бутаярова, Узбекистан, совхоз Улугбек | Я учу русскому ребят из совхоза Улугбек. Это на краю света. 

Иногда шучу, что мне приходится совмещать сразу пять профессий. Благодаря знанию русского я переводчица (соседи 
просят прочитать, что написано на вкладыше лекарств) и секретарша (пишу им заявления, характеристики). А еще медик: 
объясняю назначения врачей, диагноз, лечение, симптомы болезней. И адвокат: растолковываю, куда отнести жалобу. Ну и, 
конечно, учительница. А вы спрашиваете, зачем русский учить! 

Халилуева | Родители "ломятся" в русские школы, потому что без этого языка они не видят будущего своих детей. 
У нас идет большая миграция. Местное население уезжает в Россию и даже получает там гражданство. В городе сейчас 
полно  иностранцев.  Это  пакистанцы,  индусы,  китайцы,  турки.  Они  специально  нанимают  репетиторов,  чтобы 
совершенствовать свой русский. В частности, турки утверждают, что, хорошо им владея, они могут устроиться на гораздо 
более оплачиваемую работу. Вот вам и экономическая заинтересованность. Наши же стараются, потому что русский дает 
возможность устроиться не только в России, но и за рубежом: в Америке или Австралии. Получается, что хотя Союз рухнул, 
границы русского языка расширились. 

Дилшад Якубов, Узбекистан, г. Ургенч | Я провел небольшое анкетирование среди учеников. Они единодушны: 
русский язык - это трамплин в мир. Даже такие популярные сейчас английский, французский или немецкий мы учим только 
через русский язык.

Марина Асылбекова, Казахстан, г. Алматы | В Казахстане проживает 120 национальностей. Как тут обойтись без 
языка межнационального общения? 

Да, на государственные должности принимают людей только при одном условии - знание государственного языка, 
то есть казахского. А вот если человек занимается бизнесом, то единственная возможность процветать - отличный русский. 
Поэтому репетиторы русского у нас нарасхват. 

РГ | Восток ориентирован на Россию, а какова ситуация на Западе?
Ковалов | У нас много смешанных семей. И бизнес не может развиваться, если люди не понимают, что написано 

на этикетке или на рекламном плакате.
Анна Мазурук, Украина, г. Ровно | Я из Западной Украины. Только десятая часть детей у нас едут учиться в 

Россию.  Примерно четвертая часть -  поступают в восточно-украинские и киевские вузы,  где еще очень сильны школы 
русскоговорящих  профессоров.  В  Украине  русский  сейчас  испытывает  огромную  конкуренцию  польского.  Детей  очень 
соблазняет возможность учиться в польских вузах. Туда уезжает примерно четверть выпускников. Есть и такие, кто может 
позволить себе учиться на Западе. Правда, многие едут по обмену. В основном в вузы Германии, Франции и Америки. В 
общем, все очень рационально и прагматично. Учат тот язык, на котором собираются получать профессию в вузах.

Татьяна Котлярова, Эстония, г.  Нарва |  Желание учить русский в Эстонии пока есть,  но оно сходит на нет. 
Оканчивая 12-й класс, дети из русских семей не могут получить образование в Эстонии, потому что не владеют эстонским 
языком в достаточной степени. Поэтому они выезжают или в Россию, или за границу. Единственное, что может привлечь 
ребенка, так это возможность жить и учиться за рубежом, а русский - все-таки мировой язык. Еще хуже в южной Эстонии. 
Русских школ там не осталось. А вот в столичном Таллине русская речь звучит.
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Одишвили | Хотя количество часов русского языка постоянно сокращают, дети все равно стараются его хорошо 
выучить. А мотивация у них детская - они любят смотреть русские мультики. Есть свой интерес и у студентов: многие 
вузовские учебники изданы на русском языке. Если студент не владеет этим языком, у него возникают большие проблемы с 
переводом.

25 человек на место
РГ | Складывается парадоксальная ситуация: официальная территория русского языка сужается, а национальная 

элита стремится отдать своих детей в русские школы, и конкурсы в них растут...
Рипсиме Саакян, Армения, г. Ереван | Действительно, это стало вопросом престижа. Хотя в нашей небольшой 

республике  много  учебных  заведений,  в  Славянском университете,  куда  поступает  подавляющее  большинство  наших 
учеников, один из самых высоких конкурсов. В этом году были факультеты, где было 25 человек на место. 

Халилуева  |  И  у  нас  в  Киргизии  Славянский  университет  пользуется  популярностью.  Он  дает  два  диплома: 
российский  и  киргизский.  И  по  количеству  желающих  там  обучаться  сейчас  превосходит  не  только  американский 
университет, который тоже открылся в Бишкеке, но и другие вузы. 

Ирина Челышева, Украина, г. Симферополь | В Крыму такая же ситуация: один из самых престижных вузов с 
российскими корнями. Это севастопольский филиал МГУ. Конкурс там огромный - многие туда мечтают попасть. 

А вот часы русского у нас по-прежнему сокращаются. В старших классах на него отводится только час в неделю.
РГ  |  Мы  говорили  о  славянских  университетах,  филиале  МГУ.  Понятно,  что  поступают  туда  очень  хорошо 

подготовленные дети. А что со среднестатистической грамотностью?
Халилуева  |  Беда и с русским, и с киргизским. Я уже говорила, что в русские школы приходят дети, которые, 

бывает, ни слова по-русски не знают. Но сократилось количество русского языка и в киргизских национальных школах. А 
программа, скажем, по литературе осталась та же. Как можно "Войну и мир" изучать, когда на язык и литературу отводится 
только два часа в неделю? Только путем примитивного пересказа.

Мы занимаемся по русским учебникам. Но нормы, за сколько ошибок можно поставить "четверку", а за сколько - 
"двойку", уже далеко не "советские". Если же к нынешним детям подходить с прежними требованиями, мало кому и "тройку" 
можно будет натянуть. Носителями языка их уже не назовешь. Да что там говорить, в прежние годы мы в первом классе к 
ноябрю букварь заканчивали, а сейчас с трудом к концу года. 

Светлана Бреусенко, Азербайджан, г. Баку | В течение последних 15 лет в национальных школах русский почти 
не изучали, он был факультативным предметом. Но сейчас у нас русского, наверное, больше, чем во всех других бывших 
союзных республиках. В школах с русским языком обучения, к примеру, в 9-м классе - 10 часов в неделю.

Лали Тарашвили, Грузия, г. Рустави | Русские школы у нас дышат на ладан, и в скором будущем они станут 
сектором национальных школ. Это в лучшем случае. Однако в народе, вопреки негативному политическому фону, интерес к 
русскому языку растет. Обычно его учат частным порядком. Грузины понимают, что должно пройти не одно десятилетие, 
прежде чем мы сможем овладеть европейскими языками так же хорошо, как владеем сейчас русским. И еще. В Грузии не 
так много специалистов по японской, французской, итальянской литературе, которые могли бы читать мировые шедевры в 
оригинале. Остальные могут прочитать их только в русском переводе. Техническая литература, Интернет - все это тоже на 
русском языке. Врачи сталкиваются с большими проблемами. Не владея хорошо русским языком, они не могут быстро 
получать новую информацию.

И на бытовом уровне нет никакой агрессии. Постоянно видишь, как люди на улице сожалеют о порушенной дружбе 
между  нашими  государствами.  Все  понимают,  что  политики  приходят  и  уходят,  а  люди,  как  это  ни  банально  звучит, 
предпочитают добрососедство.

Бутаярова |  А  у  нас  недельная  нагрузка  в  старших  классах  только  два  часа.  Она  сократилась  со  времени 
провозглашения независимости в три раза.

Лариса Ратич, Украина, село Мешково-Погорелово | Простите за крик души: теперь я уже не учитель русской 
литературы,  я  преподаю зарубежку!  Меня  лишили  права  быть  учителем,  актером,  режиссером на  своем уроке.  Хотят 
превратить в текстопереводную машину!

РГ | Было время, когда учебниками, которые приходили из России по линии министерства образования и науки, 
можно было пользоваться только "из-под полы". Как обстоят дела сейчас?

Иванас Просняковас,  Литва,  г.  Вильнюс |  Никакой  трагедии.  В  преподавании русского  языка  и  литературы 
существуют продуманные стандарты, программы. В нашей школе работают педагоги, и я в том числе, которые сами пишут 
учебники для всей страны. Они вполне кондиционные. Во всяком случае специалисты из Москвы, которые их смотрели, так 
считают. 

Халилуева  | Нам  повезло.  Посольство  России  в  Киргизии  обеспечивает  русскоязычные  школы  учебниками. 
Проблемы есть у детей в национальных школах, там на 5-6 детей всего один учебник, потому что книги таким школам 
предоставляет государство. Когда решится эта проблема? Неизвестно.

Школа социокультурной адаптации
В Москве открываются "Школы русского языка" для детей мигрантов

07.09.2006. www.regnum.ru/news
Департамент образования города Москвы открывает "Школы русского языка" для интеграции детей зарубежных 

мигрантов. Как сообщили корреспонденту ИА REGNUM в пресс-службе департамента образования, программу интеграции 
детей зарубежных мигрантов в московскую образовательную среду и их культурно-языковой и социально-психологической 
адаптации (социокультурной адаптации) к условиям столичного мегаполиса была утверждена департаментом в марте 2006 
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года. В рамках программы решаются задачи обучения государственному русскому языку детей мигрантов, не владеющих 
или слабо владеющих русским языком, а также повышение уровня их социокультурной адаптированности к российскому и 
московскому обществу, поясняют в департаменте. Решение этих задач нацелено на повышение качества образования и 
должно  способствовать  тому,  чтобы  дети  полнее  ощущали  свою  принадлежность  к  многонациональному  и 
поликонфессиональному российскому социуму.

В  соответствии  с  программой  подписан  приказ,  который,  в  частности,  предусматривает  создание  в  каждом 
учебном  округе  Москвы  одногодичных  "Школ  русского  языка"  как  структурных  подразделений  государственных 
общеобразовательных учреждений (средней общеобразовательной школы или вечерней (сменной) общеобразовательной 
школы).  Зачисление  в  "Школу  русского  языка"  осуществляется  на  основании  заявления  родителей  (законных 
представителей) по направлению окружного управления образования. Уровень (класс) обучения определяется с учетом 
результатов  входного  тестирования  по  русскому  языку.  "Школа  русского  языка"  проводит  занятия  по  программам 
ускоренного обучения детей русскому языку и учебные курсы социокультурной интеграции.

Работает  школа  в  режиме  полного  дня  (с  8:30  до  18:00)  по  5-дневной  рабочей  неделе.  Продолжительность 
обучения в "Школе русского языка" - один учебный год, и после годичного обучения и прохождения итогового тестирования 
для  каждого  обучающегося  разрабатываются  психолого-педагогические  рекомендации  для  продолжения  обучения  в 
общеобразовательных  школах  по  месту  жительства  либо  месту  пребывания  в  городе  Москве,  отмечают  в  столичном 
департаменте образования.

Государство и диаспора
Приверженность интересам общины
Об  участии  объединения  "За  права  человека  в  единой  Латвии"  (ЗаПЧЕЛ)  в  предвыборной  кампании 

парламентских выборов в IX Сейм Латвии.
Виктор Михайлов

Заканчивается предвыборная кампания парламентских выборов в  IX Сейм Латвии.  Как и  в  любых выборах в 
представительные органы она полна драматизма, поворотов в показаниях рейтинга, пиаркампаний,   страсти накалены до 
предела. Впрочем, всё по порядку.

В августе ЦИК Латвии определила провела    заседание по розыгрышу номеров зарегистрированных списков 
кандидатов в депутаты на парламентских выборах 7 октября текущего года. 

В заседании приняли участие представители всех 19 поданных в ЦИК партийных списков, которые в порядке их 
регистрации тянули номерной жребий.

 Номера политических организаций,  реально претендующих на  голоса русскоязычных избирателей,  оказались 
рядом:  один  из  лидеров  политически  патриотического  объединения  Dzimtene  ("Родина")  Юрий  Журавлёв  вытянул  2-й 
номер, председатель объединения "Центр согласия" Нил Ушаков - 3-й, а сопредседатели объединения "За права человека 
в единой Латвии" (ЗаПЧЕЛ), депутат Европарламента Татьяна Жданок и депутат Сейма Яков Плинер - 5-й.  

Ещё задолго до начала предвыборной кампании ЗаПЧЕЛ   обратилось к партиям, рассчитывающим на поддержку 
русскоговорящих избирателей, с открытым письмом, в котором призывала начать подготовку к предстоящим выборам в 9ей 
Сейм. 

"В целях  действительно эффективной защиты интересов русской лингвистической общины в будущем Сейме, 
ЗаПЧЕЛ призывает все политические организации, опирающиеся преимущественно на голоса русскоязычных избирателей, 
оценить результаты несогласованности их действий на прошедших муниципальных выборах и сделать соответствующие 
выводы", — говорилось в открытом письме. 

ЗаПЧЕЛ призывал партии  русской  общины  страны,  в  первую очередь,  "Центр  согласия"  и  Социалистическую 
партию Латвии, делом подтвердить свою приверженность интересам общины и, в качестве первого шага, принять участие в 
двух  конкретных  акциях  в  защиту  ее  интересов.  А  именно,  ЗаПЧЕЛ предлагает  внесение  в  Сейм пакета  документов, 
обеспечивающих  ликвидацию  массового  безгражданства,  придание  официального  статуса  русскому  языку  на 
муниципальном уровне и восстановление системы образования на русском языке, а также подготовить и провести в конце 
сентября планируемые Штабом защиты русских школ массовой акции. 

"ЗаПЧЕЛ предлагал всем партиям, выступающим за искоренение дискриминации русской общины Латвии, наравне 
с нами принять участие в финансировании, организации и проведении предстоящих акций", отмечают в правлении ЗаПЧЕЛ. 

"Мы надеемся, что партии, претендующие на голоса русскоязычных избирателей, способны поставить интересы 
русской общины выше своих корпоративных интересов и наших разногласий. Исходя из организационной необходимости 
мы будем признательны получить ответ от наших потенциальных союзников до 1 сентября этого года",  — говорится в 
письме. 

В ЗаПЧЕЛ считают, что единство реальных действий в защиту интересов дискриминируемой русской общины — 
путь  к  реализации  прав  всех  жителей  страны  независимо  от  их  этнического  происхождения,  путь  к  свободной  и 
справедливой Латвии.

Ответа не последовало.
 Тогда же, в августе, Политическое объединение "За права человека в единой Латвии" (ЗаПЧЕЛ) настаивало на 

необходимости миссии наблюдателей ОБСЕ в ходе предстоящих парламентских выборов. Об этом они заявили, 4 августа, 
во  время  встречи  с  находящейся  в  Латвии  делегацией  ОБСЕ ,  которая  находилась  в  Латвии  3  и  4  августа  с  целью 
ознакомления с предвыборной ситуацией и подготовить свои рекомендации в связи с возможной отправкой в республику 
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наблюдателей за ходом голосования. По словам членов делегации, они выясняют, что изменилось в стране с момента 
последних  парламентских  выборов  октября 2002  года,  включая и  законодательную базу,  а  также  то,  как  исполняются 
рекомендации, содержащиеся в сообщении по итогам аналогичного визита в Латвию в 2002 году. В частности у депутатов 
от  ЗаПЧЕЛ  поинтересовались,  как  изменилась  ситуация  с  использованием  языка  национальных  меньшинств  в 
информационных предвыборных материалах и целесообразно ли организовывать миссию наблюдателей ОБСЕ?

По  словам председателя  парламентской  фракции  ЗаПЧЕЛ и  сопредседателя  объединения  Якова  Плинера,  в 
плане упомянутых рекомендаций 2002 года в Латвии мало что изменилось. Он напомнил, что в республике с населением в 
2,3 млн. человек до сих пор есть 400 000 неграждан, не имеющих права голоса не только на парламентских выборах, но и 
на муниципальных, тогда как темпы натурализации настолько медленные, что она может продлиться ещё лет 20-30. Плинер 
отметил, что информационные коммуникации со стороны государства, в том числе и по теме выборов разрешены только на 
государственном языке,  притом,  что в Латвии,  например,  в Даугавпилсе есть избирательные участки,  где большинство 
избирателей русскоязычные, среди которых в свою очередь есть и те, кто по-прежнему в недостаточной степени владеет 
латышским языком.

Председатель фракции также обратил внимание, что правящие партии в ходе предвыборной агитации используют 
административный  ресурс,  мол,  поэтому  нужен  больший  контроль  над  государственными  общественными  радио  и 
телевидением, чтобы те в равной степени рассказывали как о правящих, так и оппозиционных партиях и кандидатах в 
депутаты.  Кроме того,  Плинер  рассказал о  фактах  покупки  в  Латвии  голосов  избирателей,  которые в  частности  были 
зафиксированы в ходе муниципальных выборов марта 2005 года в Резекне и Юрмале, подчеркнув, что у власти в Юрмале 
оказались представители партий парламентской позиции и повторных выборов назначено не было, тогда как в Резекне 
большинство  получила  оппозиция  и  перевыборы  состоялись.  По  его  словам,  есть  все  основания  не  доверять  и 
существующей системе подсчёта голосов, мол, на периферийных участках, скажем, на селе есть возможность проставить 
кандидатам в депутаты дополнительные "плюсы" или проголосовать за не пришедших.

В свою очередь, заместитель председателя фракции юрист Юрий Соколовский привёл случай, когда наблюдатели 
на одном из участков были только в день выборов, а несколько дней в ходе предварительного голосования избирательная 
урна стояла не опечатанная и без охраны. "Мы считаем, что наблюдатели ОБСЕ на предстоящих парламентских выборах 
нужны и чем на ранней стадии они появятся, тем лучше",  -  подытожил Плинер. Представители ОБСЕ обещали учесть 
полученную от ЗаПЧЕЛ информацию при подготовке рекомендаций правительству Латвии, нужна ли миссия наблюдателей 
и если нужна, то какая. 

Во время встречи делегации ОБСЕ с председателем центральной избирательной комиссии (ЦИК) Латвии Арнисом 
Цимдарсом  делегация  ОБСЕ  высказала  свою  обеспокоенность  отсутствием  в  Латвии  предвыборной  информации  на 
русском.  Предвыборная  информация  на  родном  языке  для  граждан  Латвии  не  владеющих  в  достаточной  степени 
латышским и возможность допуска неграждан республики к выборам местных самоуправлений: эти вопросы были одними 
из главных во время встречи.

По сообщениям Информационного Агенства REGNUM, ОБСЕ пришлёт наблюдателей на парламентские выборы в 
Латвии.  Миссия  наблюдателей  будет  в  неполном объёме.  Как  пояснили в  МИД,  с  учётом общего  доверия  к  процессу 
выборов  в  Латвии  и  заключений  ОБСЕ  о  демократическом  процессе  предыдущих  выборов  Сейма,  полная  миссия 
наблюдателей не понадобится.

В ходе предвыборной кампании, лидерство в  рейтингах партий переходило от одной партии к  другой и вот 24 
сентября программа Panorāma на телеканале LTV1 сообщила о проведении опроса избирателей в восьми крупнейших 
городах Латвии и предвыборных рейтингах партий.

В  целом,  согласно  обнародованной  информации,  лидирует  Народная  партия  -  20,3%,  на  втором  месте  - 
политическое объединение "За права человека в единой Латвии" - 15,4%; третьи - Союз зеленых и крестьян - 12,6%. Далее - 
Jaunais laiks - 10,5%, Латвийская Первая партия/Латвияс цельш - 9,6%, Центр согласия - 8,9%, ТБ/ДНЛЛ - 6,5%, ЛСДРП - 
5,7%.

В Риге Народной партии отдают предпочтение 15,2% опрошенных, ЗаПЧЕЛ - 15%, СЗК - 14,8%, Jaunais laiks - 
12,5%,  Латвийская Первая партия/Латвияс цельш -  8,05%,  Центр согласия -  7,4%,  ТБ/ДННЛ -  6,9%.  Рейтинг  ЛСДРП в 
столице ниже проходного барьера - 4,6%. Объединение "Родина" (Dzimtene) поддержали 2,9% опрошеных. 22% опроценных 
при выборе руководствуются принципом "наименьшего зла".

Из предложенных кандидатур на главы правительства 29,6% назвали А.Калвитиса, 20,5% - А.Лембергса, 11,7% - 
А.Шлесерса.

1/3 часть опрошенных сообщили, что еще не решили, за кого отдать голоса, и, как прокомментировала Panorāma, 
именно за этих людей развернется борьба на финишной прямой, и именно для финишного рывка прибережены деньги 
самых богатых партий.

 ЗаПЧЕЛ  не  единственная  партия  представляющая  на  этих  выборах  интересы  русскоговорящего  населения 
Латвии. Но это единственная партия, занимающаяся этой проблемой всерьёз и давно. Об этом можно судить по принятой в 
марте этого года «Программе действий» и ряду выступлений её кандидатов в ходе предвыборной кампании в Сейме и 
СМИ. Ниже мы публикуем некоторые из них.
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"Дружба с Россией принесет Латвии миллиарды!"
Яков Плинер и Андрей Козлов в программе "Политическая сковородка" отвечали на вопросы избирателей

11.09.2006, http://www.zapchel.lv
Почти час прямого эфира и ответы на десятки вопросов — такой нелегкий марафон пришлось выдержать двум 

"локомотивам"  предвыборного  списка  объединения  ЗаПЧЕЛ  Якову  Плинеру  и  Андрею  Козлову.  "Вести  Сегодня" 
представляет своим читателям самые интересные эпизоды этого горячего прямого эфира на "Новом радио", что на частоте 
103.2 FM.

Чем поможете бедным жильцам? 
-"Что  вы,  будучи в  оппозиции,  можете сделать  для жильцов  денационализированных домов?"  — этот  вопрос 

звучал  несколько  раз  во  время  прямого  эфира,  его  же  задавали  слушатели,  звоня  на  радиостанцию еще  до  начала 
передачи.

-"Мы доказали, что и в оппозиции можно очень многого добиться. В том числе и по такой "хронической" проблеме, 
как  денационализированные  домовладения,  — пояснил  лидер  парламентской  фракции  ЗаПЧЕЛ  Яков  Плинер.  —  Так, 
именно под нашим давлением правящая коалиция выделила из бюджета — впервые за последние 14 лет! — 5 млн. латов 
на компенсации жильцам хозяйских домов. Конечно, это капля в море, но, согласитесь, это лучше, чем ничего. Уже под 
занавес  работы  нынешнего  парламента  нам  удалось  добиться  передачи  на  комиссии  законопроекта,  который 
предусматривает выделение жильцам хозяйских домов — опять–таки в виде компенсации — еще 25 миллионов. 

Остается надеяться, что законопроект будет в итоге принят. Разумеется, власть имущие должны были, обязаны 
были решать эту проблему хозяйских домов давно. Прежде всего с самого начала, как только был принят закон о возврате 
собственности, необходимо было, во–первых, предусмотреть возможность выплаты компенсации жильцам или государство 
обязано было приобрести им равноценное жилье, а во–вторых — необходим был другой, более жесткий режим возврата 
собственности. 

Сегодня  значительная  часть  домов  отдана…  извините,  младшим  братьям  троюродных  племянников  бывших 
владельцев.  Это  в  лучшем  случае.  Многими  же  домами  завладели  люди,  которые  вообще  не  состояли  в  родстве  с 
владельцами этих домов времен Первой республики. Увы, теперь уже ничего не изменить, и наша задача в следующем 
сейме  —  сделать  все,  чтобы  жильцы  хозяйских  домов  не  оказались  на  улице,  чтобы  они  получили  или  достойную 
компенсацию для покупки квартиры на рынке жилья, или благоустроенное жилье". 

Как остановить массовый отъезд латвийцев? 
-"У меня уже уехали в Ирландию почти все друзья, знакомые… Что, на ваш взгляд, можно сделать, чтобы этот 

процесс остановить?" — спросил радиослушатель. 
-"Нужно быть реалистами — границы мы, конечно, не закроем. Да этого и не надо делать — у людей должна быть 

возможность выбора: где работать и где жить, — считает Андрей Козлов, который баллотируется в списке ЗаПЧЕЛ по 
Рижскому и Земгальскому округам. — Очевидно, что если за 15 лет правящая элита не смогла обеспечить своему народу 
более–менее достойную жизнь, то за два года нахождения в Евросоюзе мы тоже не сможем по зарплатам догнать ту же 
Ирландию. А значит, нужно дать тем, кто хочет, возможность заработать в другой стране. А пока государство ОБЯЗАНО 
предложить программу социально–экономического развития Латвии. Эта программа должна включать целый комплекс мер: 
снижение налогов, повышение необлагаемого минимума, повышение минимальной зарплаты… 

Необходимо думать и о том, как вернуть на родину тех, кто уже уехал. Вот совсем недавно я побывал в Ирландии. 
Количество "наших" там меня поразило. Такое впечатление, что латвийцы там повсюду — они работают в аэропорту, в 
магазинах, в отелях, в кафе… Куда бы я в Дублине ни заходил — меня везде встречали латвийцы. С одной стороны, это, 
конечно, приятно и удобно (нет языкового барьера), но с другой — это просто ужасно для Латвии. Наша задача в сейме — 
добиться принятия такой социально–экономической программы". 

Как нам дружить с Россией? 
-"Неужели вы думаете, что сможете улучшить отношения с Россией, после того как наши власти в течение 15 лет 

эти отношения последовательно разрушали?" — спросил один слушатель "Нового радио" из Даугавпилса. 
-"Если мы придем к власти, то отношения с Россией будут улучшаться прямо на глазах, — уверен Яков Плинер, 

который является  кандидатом в  премьеры от  объединения  ЗаПЧЕЛ.  — Ведь  что  сегодня  препятствует  нормализации 
отношений? Это проблема массового безгражданства, проблема нарушения прав русскоязычного населения и политика 
русофобии, которую реализуют правые партии. 

Разумеется,  мы вернем людям  отнятое  гражданство,  обеспечим равные  права  всем  жителям  независимо  от 
национальности и, конечно же, прекратим русофобию, а заодно — все это копание в прошлом, в истории. Естественно, мы 
не будем портить отношения с Западом, но при этом попытаемся активизировать экономическое сотрудничество с Россией. 

Прежде всего постараемся восстановить  транзит  сырой нефти по  вентспилсскому трубопроводу.  Только  одно 
возобновление  транзита  российской  нефти  будет  приносить  бюджету  Латвии  более  200  млн.  долларов  в  год! 
Полномасштабное  же  восстановление  отношений  с  восточным  соседом  позволит  нашему  государству  зарабатывать 
миллиарды!"

 А стоит ли вообще голосовать? 
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-"Люди уже никому не верят и не хотят идти голосовать. Ведь все равно ничего не изменится…" — такое мнение 
высказывали многие радиослушатели. "Лучше любой агитации говорят цифры: на прошлогодних выборах в Рижскую думу 
левым силам не хватило 400 голосов избирателей, чтобы образовать коалицию и взять власть в городе. 

То есть 400 тех же русскоязычных граждан ЛР тоже посчитали, что "от них ничего не зависит" и не пришли на 
выборы. А в результате мы потеряли столицу. Сейчас важно не повторить ошибку! Все, кто имеет право голоса, должны 
прийти и сделать свой выбор. Каким он будет? Это решать вам, я не привык кому–то что–то навязывать", — заявил Андрей 
Козлов. 

За прямым эфиром следил Абик ЭЛКИН 

Верность выбранной модели
Кандидат в депутаты от объединения ЗаПЧЕЛ Николай Кабанов отвечает на вопросы Народной партии на  

портале на Delf . 
14.09.2006, http://www.zapchel.lv

-Яков Плинер во время дискуссии на радио SWH поставил под сомнение факт оккупации. Считаете ли вы, что 
оккупации в 1940 году не было? 

-Не было. Этот факт не был признан ни в одной резолюции ООН после войны. На 
самом  деле  произошла  инкорпорация  Латвии  —  включение  в  состав  другой  страны  с 
потерей статуса субъекта международного права, который Латвийская ССР делегировала 
СССР.  Однако  уже  в  1949 году  ЛССР могла стать  членом ООН. С этой  целью министр 
иностранных дел Латвии Петерис Валескалнс приехал на конференцию в Париж,  однако 
западные страны были против того, чтобы Латвия получила статус члена ООН. 

-Среди вас есть много тех, кто на Верховном совете в 1990 году голосовали против 
независимости? Вы и сейчас против независимости Латвии? 

-Лично  я,  Николай  Кабанов,  голосовал  за  независимую  демократическую 
Латвийскую Республику. Независимость Латвии,  которую Верховный совет восстановил в 

1990 году и которая де-факто была реализована после августа 1991 года — объективная реальность. Конечно, мы, как 
патриоты и граждане Латвии, выступаем за независимость нашей страны. При этом мы за настоящую независимость — не 
только от Москвы, но и от Вашингтона и Брюсселя. 

-Сейчас в школах все спокойно, что доказывает, что увеличение доли латышского языка в среднем образовании 
была правильной. Не были ли акции протеста пустой выходкой? 

-Верность  выбранной  модели образования  покажут  оценки  тех  выпускников  школ,  которые учились  во  время 
"реформы".  Эти  результаты  мы  узнаем  в  2007  году.  Акции  протеста  отчасти  достигли  своей  цели,  потому  что  в 
первоначальном варианте было сказано "только на госязыке", теперь же действует пропорция "60:40". Мы уверены, что 
дискуссия вокруг образования нацменьшинств, повысила активность русской общины, заставила латвийское государство с 
большим уважением относиться к ее интересам. 

-Депутат  Бузаев  на  дебатах  в  Cейме  выступает  практически  по  каждому  вопросу,  добившись  в  итоге 
противоположного  — а  именно,  его  никто  больше  не  принимает  всерьез.  Делегировала  ли  его  фракция  ЗаПЧЕЛ для 
непрекращающихся речей? 

-Депутат  Владимир  Бузаев  —  самый  активный  оратор  8-го  Сейма.  Конечно,  фракция  поддерживает  его 
выступления. Я думаю, что тогда, когда историки будут изучать парламентаризм Латвии, они обязательно оценят нашего 
коллегу. К тому же законодательные предложения Бузаева неоднократно получали поддержку Сейма. 

-Как вы оцениваете присутствие ортодоксальных "рубиксовцев" в составе сравнительно либерального "Центра 
согласия"? 

-Я  считаю  объединение  "Центр  согласия"  искусственным,  конъюнктурным  образованием.  Это  бизнес-проект, 
который лишь имитирует лозунги ЗаПЧЕЛ. Что же касается Социалистической партии, то на ум приходит кинокомедия, в 
которой корова сидела в люке бомбардировщика: "Жить захочешь — не так раскорячишься!"

Владимир Бузаев отвечает на вопросы журнала «Latvijas Tirgotājs» 
 Латвийская ассоциация торговцев и ee журнал "Latvijas Tirgotājs" подготовили вопросы партиям, которые  

участвуют в выборах 9 Сейма. Ответы ЗаПЧЕЛ на заданные вопросы. 
20.09.2006 , http://www.zapchel.lv

 1.      Как планируете в течение предстоящих четырех лет повысить минимальную заработную плату? Есть ли 
замыслы  облегчить  бремя  предпринимателям  после  повышения  минимальной  зарплаты?  (Будет  ли  необлагаемый 
минимум приравнен к минимальной зарплате? Согласны ли, что работодатель обязан оплачивать работнику только первые 
три дня нетрудоспособности?)   

-Из  Программы  действий  ЗаПЧЕЛ  (далее  –  ПД)  2006  года:  ЗаПЧЕЛ  выступает  за  ежегодный  перерасчет 
минимальной  зарплаты  и  необлагаемого  подоходным  налогом  минимума  и  определения  их  на  уровне  прожиточного 
минимума.  Методику  расчета  прожиточного  минимума  необходимо  пересмотреть  в  соответствии  с  современными 
стандартами и закрепить законодательно. 

А также: 
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- минимальный размер пенсий необходимо увеличить до уровня прожиточного минимума, а социальные пособия 
ежегодно индексировать, исходя из уровня прожиточного минимума; 

-  включить в раздел выплат обязательного социального страхования в часть, которую погашает работодатель, 
медицинское страхование работника, определив минимум обязательного страхования,

Конкретные  действия:  Предложения  ЗаПЧЕЛ  в  отношении  подоходного  налога  с  жителей  –  определение 
минимального необлагаемого минимума на уровне прожиточного минимума (с переходным периодом 3 года) 12 сентября 
были переданы бюджетной комиссии Сейма. 

 2.      Намерены ли вы уменьшить так называемые «жульнические налоги»? Согласны ли с тем, что их можно 
было бы платить один или два раза в год?

-Правительство  ЗаПЧЕЛ  готово  уже  в  2007  году  уменьшить  размер  пошлины  за  риск  предпринимательской 
деятельности до 0,15 лата в месяц (вместо нынешних 0,25 лата) за каждого работника и на малых и средних предприятиях 
собирать пошлину один раз в год. Предложения ЗаПЧЕЛ выплачивать работникам банкротирующих предприятий зарплату 
из административных расходов соответствующего фонда, а также выплачивать ее работникам тех предприятий, которые 
обанкротились до создания фонда, были отклонены.

  3.      Согласны ли, что в Латвии существует монополия на защиту авторских прав? Поддерживаете то, что в 
помещениях магазинов и предприятий общественного питания прослушивание радиопрограмм надо оплачивать? 

-ЗаПЧЕЛ – за многообразие и конкуренцию ассоциаций по защите авторских прав. В соответствии с директивами 
ЕС, за прослушивание радиопрограмм обязательно необходимо платить, но мы будем последними  среди тех, кто согласны 
ускоренно ввести подобную директиву. 

ЗаПЧЕЛ – единственная партия, категорически возражавшая против ввода налога на пустые носители (смотрите 
наш законопроект от 24.02.2005, который был отклонен). 

 4.        Планируете  ли  упростить  требования  в  торговле  продуктами?  (Зачем  и  малым  предприятиям  – 
руководящему  персоналу  нужно  высшее  образование?  Зачем грузчику  каждые  два  года  надо  слушать  6-часовой  курс 
лекции  по  гигиене?  Зачем  проводить  анализы  водопроводной  воды,  если  эту  воду  уже  проверили  соответствующие 
инстанции?) 

-Да. Смотрите ниже.
 5.        Как  планируете  поддерживать  малых торговцев и  предприятия питания,  чтобы те смогли выжить в 

конкуренции в крупными предпринимателями? 
-На 4 и 5 вопросы:
 ПД: «Государственная политика в отношении деятельности малых и средних предприятий должна включать в 

себя следующие принципы: 
- необходимо упростить обязательные отчеты, в том числе бухгалтерские, дифференциируя их в зависимости от 

объема предприятия; 
- необходимо развивать разные формы кооперации мелких производителей;
- ассоциации производителей товаров и услуг должны участвовать в разработке тех законов и правительственных 

решений, которые непосредственно к ним относятся;
- необходимо упорядочить государственную помощь в разработке тех бизнес-проектов, которые подразумевают 

привлечение средств из европейских фондов и в продвижении латвийских товаров на внешний рынок; 
А также:
- система распределения государственных и муниципальных заказов и приватизируемого имущества должна быть 

прозрачной;    
- необходимо установить низкие «потолки» на размеры гоусдарственного заказа,  распределяемого на конкурсной 

основе; 
- необходимо обеспечить государственные гарантии на кредитование инновационных проектов; 
- необходимо ускорить процедуры согласования строительных работ; 
- в хозяйяственной деятельности необходимо широко водить электронное управление; 
-  необходимо  достичь  максимально  объективного,  быстрого  и  доступного  всем  рассмотрения  хохяйственных 

споров в суде”.
ПД:  «В отношении подоходного налога с предприятий::
- определить для малых предприятий скидки в размере 30% от рассчитанной суммы налога; 
-  в  отношении  малых  предприятий  отменить  практику,  когда  отчисляются  авансовые  платежи  в  счет 

предусматриваемого будущего подоходного налога». 
А также:
-  снизить  до  10%  ставку  налога  для  предприятий,  использующих  инновациооные  технологии,  а  также  для 

сельскохозяйственных предприятий, производящих экологически чистые продукты питания; 
- не облагать налогом часть прибыли, которая инвестируется для развития производства на территории Латвии; 
-  к  предприятиям,  которые создаются в  депрессивных регионах (где уровень безработицы выше среднего  по 

стране) и в которых не менее 50% работников живут в месте нахождения предприятия, применить скидки в размере 100% 
от налога, который выплачивается в течение первых трех лет работы этого предприятия. 

Конкретные  действия:  были  приняты  предложения  депутата  ЗаПЧЕЛ  А.  Толмачева  о  выводе  из  штатного 
расписания небольших фирм ранее бывших обязательными должностей бухгалтера и ревизора 

 С уважением, Сопредседатель правления ЗаПЧЕЛ, депутат Сейма, Владимир Бузаев
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Межнациональные отношения
Таджикистан превращается в мононациональное государство

22. 09.2006, http://zonakz.net  
Михаил КАЛАНТАРОВ

“Проблемы национальных меньшинств в Таджикистане длительное время остаются без внимания государства” - 
заявил  председатель  Ассоциации  советских  корейцев  Таджикистана  Виктор  Ким.  По  его  словам,  межнациональные 
отношения в Таджикистане в последние десять лет развиваются стихийно, по инерции и фактически являются плодами 
прошлого.  По  его  мнению,  “существует  ошибочное  мнение  у  представителей  общественности,  законодательной  и 
исполнительной власти, что проблем нацменьшинств в Таджикистане нет”. 

Построение развитого демократического общества в Таджикистане - длительный и болезненный процесс, который 
под  бравым  руководством  Рахмонова  превратился  в  процесс  мононационализации  всей  страны.  В  отношении 
представителей  нацменьшинств,  волею  судьбы  оказавшихся  привязанными  к  земле  Таджикистана,  правительство 
Рахмонова  ведёт  двойственную  политику  непрерывного  нажима  с  целью  добровольного  выселения.  На  практике  это 
выглядит приблизительно следующим образом – представители аппарата и высокопоставленные чиновники выступают по 
телевизору  и  делают  громкие  заявления  по  поводу  демократичности  и  толерантности  проводимых  в  стране  реформ, 
направленных на сохранение и улучшение взаимопонимания между всеми проживающими в республике нациями. Однако, 
когда дело касается реальных проблем нацменьшинств, ни одного чиновника невозможно неделями застать на рабочем 
месте или же добиться приёма. По данным социологического опроса, проведённого среди представителей не титульной 
нации проживающих в Душанбе, представители национальных меньшинств Таджикистана обеспокоены вмешательством во 
внутренние дела общин со стороны отдельных чиновников. По мнению большинства опрошенных, взаимоотношения между 
представителями различных национальностей в широких народных массах по-прежнему остаются доброжелательными, 
проблемы возникают со стороны государственных структур. 

Недовольство  выражают  все  –  корейцы,  русские,  казахи,  татары,  евреи  даже  узбеки.  В.Ким  считает,  что 
бездействие в решении проблем этнических меньшинств в Таджикистане само по себе является нарушением их прав. “На 
фоне отсутствия позитивных примеров в этой области, любое нарушение выглядит как закономерность”, - отметил он. 

В стране не только закрывают глаза на проблемы нацменьшинств, но и проводят попытки ослабить их влияние. В 
частности, первые такие попытки можно было наблюдать в отношении председателя грузинской общины Шалвы Каберидзе. 
Вмешательство со стороны госучреждений в деятельность грузинской общины объясняется просто - при участии Каберидзе 
в Душанбе был образован Центр по изучению грузинского языка для всех желающих, он также был одним из участников 
миротворческого  процесса  в  стране  и  известен  среди  широких  слоев  таджикского  общества.  Среди  представителей 
нацменьшинств  Таджикистана  бытует  и  вызывает  обеспокоенность  мнение,  что  за  всеми  этими  попытками  “цветных 
революций”  в  национальных  общинах  стоит  председатель  Таджикского  общества  дружбы  и  культурных  связей  с 
зарубежными странами Майсара Калонова. 

В стране вообще проводится политика непропорционального национального развития, в отношении проживающих 
в  ней  нацменьшинств.  Значительно  сократилось  число  школ,  где  базовое  образование  даётся  на  негосударственных 
языках. Вся документация ведётся на таджикском языке, что значительно затрудняет ведение какой-либо самостоятельной 
экономической деятельности представителям других наций. И уехать ведь тоже не так просто. Члены русской диаспоры, 
эмигрировавшие  в  Российскую  Федерацию  из  Таджикистана,  часто  сталкивались  с  огромными  трудностями,  пытаясь 
оформить выездные документы. 

Таджикистан является беднейшей страной СНГ. Средний годовой доход жителя Таджикистана составляет всего 
260 долларов (по данным Би-би-си),  то  есть -  71 цент в день. Это неудивительно, учитывая,  что, например, в первом 
полугодии 2006 года ВВП Таджикистана на душу населения достигал всего 1000 долларов (для сравнения, аналогичный 
показатель РФ за этот год равнялся 8 тысячам долларам США). Итак, 60 процентов жителей Таджикистана находятся за 
чертой бедности, уровень безработицы в стране достигает 40 процентов. 

Подобная политика приносит свои плоды. Из страны ежегодно уезжают сотни тысяч человек. За период с 1989 по 
2006  год  число  русских  в  Таджикистане  сократилось  с  388.500  до  12.200  человек.  Их  сейчас  всего  0,2%  от  общего 
населения. Почти не осталось немцев, корейцев, осетин и украинцев. За это же время страну покинули 750000 узбеков. 
Таджикистан все больше становится мононациональным государством, где уже 80% населения - таджики. 

Благодаря Рахмонову, страна теряет ведь не только людские ресурсы, она теряет интеллект, ценнейшие головы. 
При таком темпе оттока, в самом ближайшем будущем Таджикистан может превратиться в аграрную страну с самым низким 
коэффициентом  образования.  А  может  все  это  делается  сознательно?  Ведь  темным,  неграмотным  населением, 
озабоченным только поиском куска хлеба, так легко управлять!

Русский язык. Образование. Культура. 
Наследие "акаевщины". 
Русский язык в Киргизии хотят лишить статуса "официального"

28.07.2006, http://centrasia.org/newsA 
Разработчики проектов новой Конституции Киргизии решили, что русский язык в республике должен быть лишен 

официального статуса, закрепленного в действующем основном законе страны.
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"Экс-президент Аскар Акаев в свое время придал русскому языку статус официального для того, чтобы получить 
поддержку русскоязычного населения страны.  Но на самом деле, между официальным и государственным языком нет 
никакой разницы", - заявил в пятницу журналистам член рабочей группы по разработке вариантов новой Конституции, лидер 
партии "Эркиндик" ("Свобода") Топчубек Тургуналиев.

По мнению лидера партии, такая ситуация "ущемляла киргизский язык". Разработчики Конституции считают, что на 
сегодняшний день в республике "игнорируется не русский, а киргизский язык", который за время независимости "так и не 
стал государственным". По мнению Тургуналиева, русский язык является мировым языком и, поэтому ни в какой защите не 
нуждается. Участники рабочей группы считают, что будет вполне достаточно, если за русским языком в стране сохранится 
статус языка межнационального общения. "Мы не будем заставлять всех говорить на киргизском языке, и до тех пор, пока 
киргизский язык не станет языком межнационального общения, этот статус будет носить русский язык", - заявил министр 
юстиции Марат Каипов, также входящий в состав рабочей группы.

По  словам  министра  юстиции,  "государство  тем  самым  гарантирует,  что  в  Киргизстане  русский  язык  будет 
сохранен и продолжит свое развитие". Кроме того, разработчики основного закона решили упразднить Конституционный суд 
в  республике,  изменить  систему  выборов  депутатов  парламента  и  способ  формирования  судейского  корпуса  страны. 
Рабочая группа по подготовке трех проектов Конституции Киргизии,  предусматривающих различные формы правления, 
была образована по указу президента страны в марте 2006 года.

Первые проекты Конституции были представлены на суд общественности 15 июня, после чего рабочая группа 
начала сбор мнений граждан республики, с учетом которых были написаны итоговые варианты - по одному для каждой 
возможной формы правления в стране: президентской, парламентской и президентско-парламентской. Сейчас итоговые 
варианты документов отправлены на изучение главе государства и правительства страны. Уже в сентябре эти документы 
будут вынесены на одобрение парламента республики. Ожидается, что после этого на всенародный референдум будет 
вынесен вопрос о форме правления в стране.

В Молдавии обострился "языковой вопрос"
28.08.2006, www.regnum.ru/news

Накануне  празднования  в  Молдавии  31  августа  Дня  родного  языка  дискуссии  вокруг  "языкового  вопроса"  в 
республике вновь обострились. В столице РМ разгорелся новый скандал на языковой почве. 18 августа молдавская газета 
Timpul опубликовала интервью с водителем одной из кишиневских маршруток Василием Русу, который повесил в салоне 
машины табличку  с  надписью "Водитель  не  разговаривает  по-русски!"  и  призвал коллег  последовать  своему примеру. 
Снаружи  машины,  на  обратную  часть  боковых  зеркал,  Русу  наклеил  румынские  триколоры.  "Чтобы  пассажиры  меня 
узнавали, и если им что-то не нравится, не ехали. Пусть ждут другую машину", - сообщил Русу в интервью изданию. "Если 
бы было побольше таких, как я,  что-то бы получилось, -  продолжил Русу. -  Но наши молдаване трусливые, у них нет 
единства. Когда я спорю с русским, все русские в маршрутке его защищают, а молдаване молчат, и только когда выходят, 
говорят, какой я молодец. Я знаю, что молодец, но что толку, если только я один. Если же в маршрутку заходит старушка и 
обращается ко мне по-румынски, я ее везу бесплатно, а если по-русски, то пусть платит".

В то же время, первый президент Республики Молдова Мирча Снегур считает, что в последнее время отмечается 
враждебное отношение к румынскому языку. Об этом он заявил в интервью Info-Prim Neo. По словам Снегура, он радуется, 
когда  слышит,  что  молодое  поколение  говорит  на  красивом  румынском  языке,  однако  расстраивается,  заслышав 
бесконечные разговоры о названии языка. "Правильное название языка, на котором мы говорим, - румынский, а те, кто не 
хочет этого понять, пусть проконсультируются у ученых, которые знают намного больше об этимологии и развитии нашего 
языка", - заявил первый президент РМ. Снегур уверен, что те, кто хотел выучить румынский язык, сделали это, а другие - 
провоцировали забастовки и войны.  "День румынского языка должен праздноваться так,  как это было вначале,  17 лет 
назад,  -  с  отданием дани  языку  и  народу,  открытием  бюстов  и  памятников  нашим  предшественникам,  восхвалением 
румынского языка", - говорит первый президент Республики Молдова.

События начала 90-х годов вспоминает накануне Дня родного языка и экс-министр внутренних дел и обороны, 
председатель комиссии по обороне и безопасности в первом парламенте Республики Молдова Ион Косташ. Негативные 
последствия принятия закона о предоставлении гражданства Молдавии "по нулевому варианту"  в свое время не были 
просчитаны,  заявил Косташ 22 августа в интервью молдавской газете Timpul.  "Этот  популистский закон позволил 30% 
жителей республики стать гражданами РМ. Потом они вошли в сговор с врагами государственности Республики Молдова, 
что  привело  к  очень  тяжелым  последствиям.  Закон  воодушевил  инородцев  не  прилагать  усилия  для  изучения 
государственного  языка.  В  результате  мы пришли к  ситуации,  когда  иностранный язык  (русский)  фактически  является 
государственным, а становиться официальными лицами высокого ранга было позволено людям, которые не знают язык 
этого народа, причем игнорируют его демонстративно", - сказал экс-министр.

Пренебрежение по отношению к румынскому языку, его искажение в настоящее время намного более часты, чем 
во  времена  Советского  Союза,  заявил корреспонденту  Info-Prim  Neo  бывший председатель  Комитета  государственной 
безопасности Молдавии Тудор Ботнару. "Сделано все для уменьшения тенденции и любви к литературному румынскому 
языку, в целях продвижения примитивного молдовенизма, с тем, чтобы у нас был другой язык, а не румынский", - заявил 
Тудор  Ботнару.  По  его  мнению,  на данный момент представители власти ничего не предпринимают для продвижения 
красивого,  литературного  языка.  Бывший  председатель  Комитета  государственной  безопасности  утверждает,  что 
румынский язык в Молдавии должен быть как у себя дома и что иноязычные граждане Республики Молдова должны знать 
государственный язык. Тудор Ботнару считает, что на лингвистическую среду оказывает негативное влияние тот факт, что 
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информационное пространство Республики Молдова на 70 процентов состоит из радиостанций и телеканалов, вещающих 
на иностранных языках.

В то же время, молдавские власти считают, что в Республике Молдова достигнуты значительные успехи в сфере 
межэтнических отношений. Как сообщает Молдпрес, с таким заявлением выступила на научно-практической конференция 
"Республика  Молдова  -  наш общий дом",  посвященной  15-летию провозглашения независимости Республики Молдова, 
генеральный директор Бюро межэтнических отношений (БМО) РМ Ольга Гончарова. "Наша страна присоединилась к ряду 
международных договоров,  предусматривающих определенные обязанности  в  области законодательной регламентации 
прав нацменьшинств. В этой связи и ОБСЕ, и Совет Европы оценивают высокий уровень толерантности в Республике 
Молдова",  -  заявила  Гончарова.  В  своем  докладе  она  также  с  точки  зрения  межэтнических  отношений  коснулась  и 
приднестровской  тематики,  подчеркнув,  что  характер  приднестровской  проблемы никогда  не  был этническим и  что  ее 
нельзя сравнивать с конфликтом в Косово. В продолжение этой темы директор БМО заявила, что в этом плане Гагаузия 
является примером эффективного пути для урегулирования приднестровского конфликта.

Присутствовавший  на  мероприятии  председатель  парламентской  комиссии  по  культуре,  науке,  образованию, 
молодежи, спорту и СМИ Виктор Степанюк выступил с докладом, посвященным исторической эволюции государства. Он 
заявил, что народ Республики Молдова должен гордиться своей историей. "Поскольку мы следуем по пути европейской 
интеграции, необходимо осознавать неоценимый вклад братских народов в историю страны", - цитирует слова Степанюка 
Молдпрес.

Ющэнко не видит русскому языку места на Украине
Выступая в оплоте галицийско-бандеровских националистов во Львове по случаю 150-летия писателя Ивана  

Франко,  президент  Украины  заявил,  что  не  видит  альтернативы  украинскому  языку  на  Украине.  «Альтернативы 
государственности украинского языка нет и не может быть. Украинский язык должен стать языком доступной книги,  
образования,  телевидения  и  кино»,  -  цитирует  слова  Ющэнко  агентство  РИА  «Новости».  По  его  мнению,  
единственная  угроза  для  цивилизационной  идентичности Украины лежит в гуманитарной  сфере,  и  вся  украинская  
нация должна консолидироваться, чтобы противостоять этой опасности. Таким образом, по мнению «оранжевых»,  
подлинную  угрозу  национальной  безопасности  страны  представляет  именно  распространение  русского  языка  на  
Украине. 

Очередной выпад Виктора Ющэнко в адрес русскоязычных граждан Украины в эксклюзивном интервью KM.RU  
прокомментировал председатель Русской общины Украины Константин Шуров. 

31.08.2006, www.russian.kiev.ua 
Василий Ваньков

– Последнее заявление президента Украины по поводу украинского языка как единственного государственного 
показывает, что его риторика со времени монополии «оранжевых» на власти нисколько не изменилась. Можно ли сказать то 
же самое в отношении реальной политики нынешних элит «широкой национальной коалиции»? 

– В первую очередь, о чем стоит говорить, это то, что за последние 15 лет изменилась общая 
ситуация.  Тогда  украинские  националисты  считали,  что  с  получением  независимости  нация  сразу 
приобретет некое «украинское сознание». Однако этого не произошло и не могло произойти. Потому что 
не было национальной элиты. Для тех, кто пришел тогда к власти, Украина была (говоря словами Глеба 
Жеглова)  «Клондайк,  лежбище»,  где  они  продавали  свою  национальность  как  профессионалы. 
«Профессиональный украинец» стал в то время синонимом «патриота». Хотя это, согласитесь, не одно и 
то  же.  Политики  набили  свои  карманы,  но  забыли  о  служении народу.  Потому  что  народ-то  разный. 
Больше половины населения Украины – русские люди. Откуда они здесь взялись? Да они здесь всегда 
жили –  это  их  родная  земля.  Нельзя  создать  нацию,  если  не  предоставить  всем ее  представителям 
равных возможностей в отношении доступа к получению информации и образования на родном языке. 

Однобокая политика, в конечном счете, обречена. И эта обреченность сейчас чувствуется в словах украинского президента. 
Истерически призывая к единству нации, он не понимает одной простой вещи: сейчас нет единой нации и «украинского 
народа» как такового. А есть многонациональный народ Украины, который исторически сложился из представителей разных 
национальностей.  Учет  интересов  этих  людей  и  построение  гармоничного  общества  –  это  задача  любой  власти.  К 
сожалению, она не справилась с ней. 

Чтобы вождю нации поверили, он должен не только давать обещания, но и выполнять их. В свое время Ющэнко 
обещал русским, что даст их языку статус государственного. Однако это обещание так и не  было выполнено. Более того, в 
последние годы президент говорит прямо противоположные вещи. То, что в сознании Ющэнко «украинскому языку нет 
альтернативы»,  это большая проблема, которая становится проблемой и русскоязычных граждан Украины.  Потому что 
«благодаря» такой государственной политике мы не можем дать нашим детям образование на русском языке, использовать 
его для представления наших интересов в органах власти и суде и даже не имеем возможности смотреть фильмы на 
родном языке. 

Сейчас Ющэнко сознательно пытается «добить» единое информационное поле Украины и его связь с российским. 
Я  уже  неоднократно  говорил  о  том,  что  более  15%  филиалов  российских  вузов  на  Украине,  вопреки  двусторонним 
договоренностям, распоряжением министра образования было просто «прихлопнуто» в апреле этого года. Кстати говоря, 
России не стоит тешить себя иллюзиями: команда Януковича – не прорусская, а проукраинская. Хотя и это уже прогресс по 
сравнению с прозападной «оранжевой» командой Ющэнко. Однако и тот, и другой одинаково не видят места русскому языку 
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в информационном и духовном поле Украины. Янукович сейчас поступает как тот «разумный теленок», который «две матки 
сосет»  –  едет  в  Москву,  чтобы  добиться  сохранения  нынешних  цен  на  газ,  а  по  языковому  вопросу  предпочитает 
отмалчиваться или откладывает его решение в «долгий ящик». 

Российское  руководство  в  этой  связи  должно  понять  –  нельзя  бороться  только  за  право  обладания 
трубопроводной системой на Украине. Да, им отдадут ржавую трубу, но заберут язык. Эту трубу вы лет за пять проложите, а 
вот русский язык в информационное поле Украины вы никогда не вернете. А ведь его сейчас планомерно выдавливают из 
сферы обращения. Уже сейчас дети на Украине утратили способность письменно изъясняться на русском языке, в этой 
связи вопрос утраты разговорного языка – вопрос времени. Если Россия будет благодушествовать и спокойно смотреть на 
эти процессы, то она может получить новую Польшу (с еще большими амбициями и нелюбовью ко всему русскому). Если 
такое понимание отсутствует, то мне искренне жаль русских как на Украине, так и в самой России. 

Самоорганизация. Общественные объединения 
соотечественников.
В Париже создан Союз русофонов Франции 

http://www.rusk.ru/newsdata.php?idar=211394
23 сентября с.г.  в Российском центре науки и культуры (РЦНК) в Париже состоялось учредительное собрание 

новой общественной ассоциации Союз русофонов Франции (СРФ), призванной содействовать использованию и изучению 
русского языка.

По  словам одного  из  учредителей  Союза,  директора  РЦНК в  Париже Игоря  Шпынова,  на  данный момент  во 
Франции  и  в  мире  существует  множество  различных  ассоциаций,  деятельность  которых  тесно  связана  с  русским 
зарубежным  культурным  наследием  или  использованием  и  изучением  русского  языка.  "Задача  СРФ  -  создать  общее 
информационное поле и механизмы коммуникации между подобными ассоциациями", - отметил И.Шпынов. 

Конечной  целью  основателей  СРФ  является  формирование  во  Франции  и  в  мире  движения  "русофонии"  по 
аналогии с общеизвестным французским движением "франкофония", построенным на распространении в разных странах 
французского языка и культуры.

По  замыслу  создателей  СРФ,  "русофония"  сможет  объединить  не  только  проживающих  за  рубежом 
соотечественников, но и коренных местных жителей, которые изучали и используют в личных и профессиональных целях 
русский язык, а также и иностранных преподавателей, через которых распространяется знание русского языка. 

Русская диаспора в Европе
Идея о создании русской общеевропейской организации была впервые озвучена в июне 2004 года на Пражской  

конференции  представителей  русских  партий  и  НГО  Европейского  союза.  Первоначально  речь  шла  именно  о  
политической  организации,  соответственно  рабочее  название  проекта  на  тот  момент  было  «Русская  партия  
Европы». Однако в ходе последующих дискуссий (в декабре 2004 года и июне 2005 – на конференциях в Брюсселе) идея  
претерпела значительные изменения. Европейский русский альянс (ЕРА) учрежден 17 июня 2005 года 34 участниками.  
Параллельно четыре существующие русские партии ЕС создали Федерацию русских партий Европы (Объединение «За  
права человека в единой Латвии», «Союз русских Литвы», «Русская партия Эстонии», «Партия в защиту руссофонии  
Франции»). В Федерации членство коллективное. В Альянсе – индивидуальное. 

В 2006 году ЕРА провел две конференции на темы, волнующие русских, проживающих в странах Евросоюза. 28  
апреля  2006г.  в  Брюсселе  в  Европарламенте  прошла  конференция,  ЕРА  совместно  с  политической  группой  
Зеленые/Европейский  Свободный  Альянс  (Green/EFA  Group)  по  теме  -  "Русскоязычное  население  ЕС:  трудовая  и  
социальная интеграция".  Основной целью конференции было обсуждение социальных и правовых проблем,  стоящих  
перед  русскоязычным  населением,  постоянно  проживающим  в  ЕС  в  плане  доступа  к  рынку  труда  и  возможности  
профессиональной  самореализации,  связанной  с  признанием  дипломов  и  квалификаций,  сообщает  пресс-служба  
Представительства РПЦ при европейских международных организациях. 

В сентябре состоялась конференция ЕРА в Риге. Материалы о ней размещены ниже.

Европейский русский альянс собрался в Риге
10.09.2006. http://eursa.org

Представители русскоязычных диаспор двадцати стран Европы съехались 9 сентября в Ригу на конференцию 
Европейского русского альянса «Культурная автономия для национальных меньшинств: опыт 
и перспективы».

Издатели  и  редакторы  русскоязычных  изданий,  директоры  русских  школ, 
руководители  русскоязычных  общин  смогли  собраться  на  масштабное  мероприятие  в 
конференц-зале  только  что  отстроенного  отеля  Islande  благодаря  личной  поддержке 
евродепутата,  сопредседателя  объединения  ЗаПЧЕЛ  Татьяны  Аркадьевны  Жданок  и 
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поддержке  её  фракции Европарламента  Greens/EFA.  Вместе  с  председателем Альянса  Мирославом Митрофановым и 
графом Петром Шереметевым она открыла и вела съезд Альянса. 

Во время открытия конференции отец Антоний Ильин зачитал обращение Патриарха Московского и всея Руси 
Алексия к участникам Альянса. «Молитвенно желаю участникам конференции плодотворной работы, крепости сил, успехов 
и помощи Божией в предстоящих трудах», - написал Патриарх в своем послании. Текст обращения будет доступен на сайте 
www.eursa.org вместе с текстами докладов в течение нескольких дней.

Ряды Альянса  пополнились еще одним латвийским участником – председателем Лиепайской русской общины 
Валерием Кравцовым. 

Дальнейшую работу организации и её участников обсудили на заседании правления Альянса после конференции. 
Татьяна Жданок рассказала о книге о негражданах, которую планируется издать на английском языке. Предназначение этой 
книги  –  донести  до  сознания  и  сердца  европейцев  историю массовой  дискриминации  сотен  тысяч  коренных  жителей 
Латвии.  Было  решено  уделять  больше  внимания  участию  русскоязычных  жителей  Европы  в  общеевропейской  и 
национальной политической жизни.  Так что,  возможно,  скоро на сайте Альянса появится календарь выборов в  разных 
странах  Европы.  А  латвийским участникам,  баллотирующимся  в  Сейм от  ЗаПЧЕЛ,  русские  европейцы выразили свою 
солидарность и пожелали удачи на выборах.

Национальная автономия в различных форматах
Текст доклада на конференции ЕРА 9 сентября 2006 г. в Риге 

10.09.2006, http://eursa.org/ 
Владимир ВИДЕМАНН

Принцип  самоопределения  наций  был  выдвинут  впервые  в  начале  XX  века,  взамен 
"принципа национальности"  ("право нации"),  который толковался как  догма о преимуществах при 
любых обстоятельствах создания однонациональных государств: "Одна нация - одно государство". 
Со  временем  принцип  самоопределения  превратился  в  международно-правовую  норму, 
обязательную  для  всех  государств.  В  резолюции  Генеральной  Ассамблеи  ООН  637  (VII)  от  16 
декабря  1952  года  записано,  что  "право  народов  и  наций  на  самоопределение  является 
предпосылкой  для  пользования  всеми  основными  правами  человека".  Международный  пакт  о 
гражданских и политических правах, принятый Генеральной Ассамблеей ООН 19 декабря 1966 г., 
гласит:  "Все  народы  имеют  право  на  самоопределение.  В  силу  этого  закона  они  свободно 
устанавливают свой политический статус и свободно обеспечивают свое экономическое, социальное 

и культурное развитие... Все участвующие в настоящем Пакте государства… должны в соответствии с положениями Устава 
ООН поощрять осуществление права на самоопределение и уважать это право»".

Считается, что этот принцип имеет два аспекта - юридический и политический. В юридическом плане право на 
самоопределение признается за всеми народами и нациями. Однако определение формы, в которой реализуется это право 
в каждом конкретном случае (отделение, автономия, федерация и др.), является политическим вопросом.

Одной  из  таких  форм будет  национально-культурная  автономия.  Впервые концепция  национально-культурной 
автономии была разработана в конце XIX века австрийскими социал-демократами Карлом Реннером и Отто Бауэром. Она 
строились на идее национально-персональной, экстерриториальной автономии, где источником и носителем национальных 
прав являются не территории, а сами нации. Не удивительно, что эта концепция появилась именно в Австрии - в то время 
одном  из  самых  многонациональных  государств  Европы.  После  Февральской  революции,  на  территории  другого 
многонационального  государства,  бывшей  Российской  империи,  было  предпринято  несколько  попыток  осуществления 
национально-культурных автономий: для мусульман России и Сибири, автохтонных народов Дальнего Востока, русского, 
еврейского и польского меньшинства на Украине, немецкого и шведского меньшинства в Прибалтике.

Очевидно, что принцип самоопределения вступает в противоречие с принципом территориальной целостности 
государства.  В  СССР идея  экстерриториальной  национально-культурной  автономии  не  прижилась,  большевики  пошли 
путем строительства многонационального государства на основе неционально-территориальной автономии: автономные 
республики,  автономные  области,  автономные  округа  и  национальные  районы-сельсоветы.  Сегодня  проект 
экстерриториального  "права  народов"  пытаются  продвигать  отдельные  идеологи-неоевразийцы,  но  в  целом  понятие 
национально-культурной автономии, как оно прописано в современном российском законодательстве и законодательстве 
других постсоветских государств, не имеет ничего общего с декларативным "правом народов" как ius gentius,  а больше 
касается прав общественных организаций на культурно-просветительскую деятельность в том или ином формате.

Однако, это вовсе не значит, что тема национально-культурной автономии окончательно уходит с повестки дня в 
исторический  архив.  Благдатную  почву  для  ее  возрождения  представляет  Единая  Европа  как  многонациональное, 
мультикультурное  образование.  Сам  принцип  "национального  государства"  подвергается  в  современной  Европе 
радикальному пересмотру. Сегодня уже принято делать различие между "национальным" и "этническим" государством. 
"Национальное"  -  это  такое,  где  законодательная  деятельность  осуществляется  демократически  избранным 
общенациональным (т.е.  общегражданским)  парламентом.  С этой точки зрения,  национальное государство может быть 
моно-  или  мультиэтничным,  но  не  может  быть  недемократическим,  ибо  в  этом  случае  законодательную  власть 
осуществляет не "нация" как гражданское общество, а некая элита (опять же, моно- или мультиэтническая).

В современной Европе мы видим государственные образования как  моно-,  так  и  мультиэтнические,  причем с 
разными  пропорциями  автохтонных  и  пришлых  меньшинств.  Компактно  проживающие  местные  меньшинства  больше 
заинтересованы в реализации для себя "советской" модели территориальной автономии,  тогда как пришлые диаспоры 
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видят перспективу в модели экстерриториальной культурной автономии в общеевропейском формате. Это - совершенно 
новая тема, которая только начинает проявляться в общественном сознании неавтохтонных диаспор Евросоюза. Правда, в 
самое последнее время она сильно нагружает и самые что ни на есть титульные нации -  и  моно (как  в  Германии),  и 
мультиэтнические (как в Швейцарии).

Сегодня  уже  можно  ставить  вопрос  о  национально-культурной  автономии  литовцев  в  Ирландии,  поляков  в 
Великобритании или русских в Германии. Это уже не говоря про вероятные евро-автономии арабов, турок,  индийцев и 
китайцев. С другой стороны, можно поднять тему культурных автономий, к примеру, англоговорящих или франкофонных 
диаспор Евросоюза. Разумеется, все это, в сущности, пока что совершенно праздные вопросы, но дискурс проблемы уже 
задан - самой жизнью.

Каким  образом  сложится  европейская  практика  т.  н.  национально-культурных  автономий  (и  сложится  ли  она 
вообще)  -  пока  что  никому  не  ясно,  поскольку  сами  государства  ЕС  переживают  сегодня  парадоксальный  процесс 
экономической и правовой консолидации, при одновременном усилении регионалистских тенденций, стремлении местных 
авторитетов воспроизвести в общем хоре собственный фальцет. Иными словам, юридический формат Единой Европы пока 
что  строится  по  хорошо  известному  в  теологии  принципу  "нераздельности-неслиянности".  Это  -  хорошая  загадка  для 
политологов, бьющихся над созданием европейского Универсала согласия.
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ПРОГРАММА ПЕРЕСЕЛЕНИЯ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ
Выехали бы поголовно все…
Представитель киргизского казачества: Если бы Россия сделала очень умную программу вывоза нас, выехали  

бы поголовно все.
15.09.2006, www.regnum.ru/news

Когда говорят, что из Киргизии выехали те, кто хотел уехать - это глубоко не верно. Об этом корреспонденту ИА 
REGNUM заявил Войсковой старшина, начальник штаба Союза казаков Семиречья Киргизии Михаил Демченко в связи с 
обсуждением,  сегодня, 15 сентября, в Алма-Ате, на Конференции российских соотечественников из стран Центральной 
Азии российской программы по содействию добровольному переселению соотечественников.

"Выехали богатенькие - те, кто могли уехать. Выехали те, кого родственники могли пригреть где-то. Выехали те, у 
кого  дети  осели  в  России.  Основная  масса  осталась  в  Киргизии.  Вот  если  сейчас  будет  принята  новая  редакция 
Конституции Киргизии, в которой нигде о русском языке упоминания нет, то будет массовая эмиграция. Лично я собираюсь 
выехать первым, потому что мне надо учить внуков, мне нужно где-то общаться на русском языке. Дело в том, что мы 
нация,  которая  не  имеет  гена  самосохранения.  Мы  не  хотим  учить  этот  язык,  у  нас  есть  свой  язык,  и  мы  всегда 
довольствовались этим. Я не говорю о том, что нет программ по изучению киргизского языка, у нас внутри не заложено 
желание его изучать. Если бы Россия, зная, какое у нас качество образования, какой уровень жизни, сделала очень умную 
программу вывоза нас, выехали бы поголовно все. Должны решаться проблемы жилья, работы, пенсии. Если это все было 
бы решено, то тогда бы никаких препятствий для выезда не было бы. Нужно, чтобы нас расселяли в те места, где бы мы 
могли жить компактно, чтобы мы не были чужаками, ведь за эти 150 лет мы уже многие корешки на нашей родине, в России, 
потеряли, и у нас менталитет совершенно другой. Мы открыты, мы гостеприимны, мы более цивилизованы в Киргизии. 
Поэтому попасть в глухие российские деревни, попасть в пьянки - это не наше. Мы народ трудолюбивый, честный. Мы, 
казаки, самоорганизующий народ. Я представляю порядка тысячи казачьих семей", - отметил он.

Гражданство за месяц
В период 2007-2009 годов Хабаровский край примет около 1700 участников государственной программы по  

оказанию содействия добровольному переселению проживающих за рубежом соотечественников и членов их семей. 
Программа рассчитана на граждан из ближнего и дальнего зарубежья, трудоспособных, владеющих в первую 

очередь  рабочими  специальностями,  а  также  для  врачей,  учителей,  воспитателей  дошкольных  учреждений.  
Пенсионеры не в счет.

06.09.2006, http://dfo.og.ru 
 Григорий Ярмаркин, Константин Пронякин, 

Направление на восток
 Участники программы переселения и члены их семей 

будут  иметь  право  приоритетного  получения  гражданства 
Российской  Федерации,  —  говорит  заместитель  начальника 
федеральной миграционной службы (ФМС) по Хабаровскому краю 
Александр  Бронников,  подчеркивая,  что  в  данный  момент,  по 
российскому  законодательству,  срок  получения  российского 
гражданства в большинстве случаев определен в пять лет.

Сейчас все ждут изменений, которые должны внести в 
законодательные  акты,  регулирующие  процесс  переселения. 
Территория Хабаровского края, как Приморского края и Амурской 
области,  выбрана  в  качестве  пилотных,  то  есть  здесь  впервые 
будет претворена в жизнь переселенческая программа.

По словам Александра Бронникова, гражданство и будет 
главной преференцией для переселенцев. Они получат компенсации за расходы на переезд к будущему месту проживания, 
единовременное пособие на обустройство (подъемные), в течение шести месяцев ежемесячное пособие при отсутствии 
работы, компенсационный пакет, включающий в себя услуги государственных и муниципальных учреждений дошкольного 
воспитания,  общего  и  профессионального  образования,  социального  обслуживания,  здравоохранения  и  услуги 
государственной службы занятости.  Согласно условиям добровольного переселения,  рабочее  место и  территорию для 
переезда  человек  имеет  право  выбирать.  Желающие  выехать  в  Россию  на  постоянное  место  жительства  должны 
обратиться в зарубежные представительства ФМС России или консульские учреждения и там под конкретную вакансию, 
после  прохождения  определенной  процедуры  отбора,  будут  выдавать  свидетельства  участника  государственной 
программы.

На данный момент, в Хабаровском крае требуются пять тысяч вакансий — рабочих мест, но в связи с дефицитом 
краевого бюджета финансовых возможностей у правительства края для жилищного обустройства участников программы 
нет,  поэтому  ряд  перспективных инвестиционных  проектов  из-за  отсутствия  жилья  для  работников  не  был  включен в 
перечень проектов переселения первой очереди. На первом этапе в 2007-2009 годах планируют привлечь из стран СНГ 421 
человека, не считая членов их семей, в 2007 году — 155 человек, в 2008 году — 146, в 2009 году — 120 человек.
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Сколько нужно людей…
И ученые, и практики, и общественные деятели, и руководители субъектов Федерации едины в оценках развития 

Дальневосточного федерального округа: для освоения его богатств нужны люди. Демографический баланс уже давно имеет 
устойчивую отрицательную направленность. По данным статистики, в западные регионы России в 2004 году убыл 22401 
дальневосточник, в прошлом году — 22278. Это при том, что из стран СНГ и Балтии на берега Тихого океана прибыли 1206 
человек.

Коэффициент естественного прироста тоже минусовый. На тысячу населения он составляет минус 3,7. Только в 
республике Саха (Якутия) и на Чукотке прирост составляет плюс 4,2 и плюс 3,8.

По анализу центра стратегических разработок, как утверждает его директор Борис Терский, Дальнему Востоку на 
уже существующие производства нужны 1200 тысяч мужчин и женщин в возрасте от 20 до 50 лет. Но мужчин — не пьющих,  
ответственных и способных на тяжелую физическую работу — менее 200 тысяч.

Один из выходов для ускоренного экономического развития Дальнего Востока — открыть рынок для иностранной 
рабочей силы, прежде всего китайской.

Работодателю пока выгодно привлекать иностранных работников. Зарплата их в России на порядок ниже, чем 
средняя по стране, а для китайцев наши заработки очень высокие.

Они валят лес и получают в месяц пять-шесть тысяч рублей. За год копят пятьдесят тысяч рублей (это 14 тысяч 
юаней), приезжают на родину, строят дом и денег еще хватает на обучение детей. А что у нас можно купить на пятьдесят 
тысяч рублей? Вот когда будет заработная плата равна качеству нашей жизни, то и для китайцев у нас работы не будет.

—  Если  сравнивать  численность  мигрантов,  то,  конечно,  сегодня  число  въехавших  в  край  граждан  КНР 
стабилизировалось,  — продолжает Александр Бронников.  — В 2002  году  в  Хабаровский край из  КНР приехали 18183 
человека, в 2003 — 14428, в 2004 году — 18242, в 2005 — 13461. Объяснение тут одно: ужесточение иммиграционного 
контроля, безвизовый туризм стал регламентируемым — стандартный строк пребывания туристов на территории края — 15 
дней, осуществляется действенный контроль за турфирмами. Раньше китайцы по безвизовым путевкам оставались на год и 
более. А за оформление трудовой деятельности иностранных граждан в России работодателю надо платить четыре тысячи 
рублей за каждого.

...И каких специальностей
С этим тоже проблема в самом восточном регионе страны. Среднегодовая занятость с 1995 года снизилась на 139 

тысяч  человек.  Неуклонно  уменьшается число  занятых в  промышленности  (в  среднем по  14  тысяч  в  год)  и  сельском 
хозяйстве  (темпы  падения  еще  выше).  Только  в  торговле,  в  финансовой  сфере,  образовании,  культуре  положение 
стабильно. Устойчивый рост занятых демонстрирует лишь сфера управление. За десять лет число чиновников со 154 тысяч 
увеличилось  до  228  тысяч  (2004  год).  Заметим,  что это  было до  последней  муниципальной  реформы.  Сегодня  число 
управленцев еще приросло. И немало.

Но, наверное, никто не ожидает, что приезжие по переселению люди займутся торговлей или их возьмут на работу 
в  администрацию.  В  сфере  обслуживания  и  так  немало  варягов,  а  в  чиновники  берут  только  своих,  проверенных. 
Укоренившиеся дальневосточники не будут встречать переселенцев хлебом-солью. Сами жизнью недовольны.

Недавно  проведенный  в  Приморье  предвыборный  опрос  показал,  что  среднестатистический  избиратель  в 
раздражении  может  проголосовать  за  любого,  кто  предложит  ясную  и  простую программу.  В  ней  надо  предусмотреть 
увеличение пенсий в три раза (до 75 процентов от уровня средней зарплаты в крае), создание 30 тысяч новых рабочих мест 
в  ближайшие  четыре  года,  выделение  бесплатно  муниципальных  земель  для  индивидуальных  застройщиков,  отмену 
пошлин при ввозе японского автомобиля в Приморье. И если эту программу осуществить, то и наше отношение к отъезду из 
региона изменится в лучшую сторону. То есть все то, что нужно для привлечения переселенцев, не создано и для ныне 
живущих на этой земле.

Есть проблема и в избыточном для населения региона образно-инвестиционном потенциале. Сегодня при остром 
дефиците рабочих рук сто процентов выпускников школ могут поступить в вузы Дальнего Востока. А такой потребности в 
кадрах с высшим образованием в той структуре производства, которая имеется в регионе, нет.

— Высшая школа является ключевым ускоренным фактором, влияющим на миграционные потоки молодежи, — 
говорит директор  центра стратегических  разработок  Михаил Терский.  — Молодежь уезжает  с  Дальнего  Востока.  Имея 
диплом, копать лопатой не хотят, а работу по профилю найти не могут.

С  другой  стороны,  получать  за  тяжелую  работу  даже  тридцать  тысяч  рублей  и  жить  в  самом  дорогом, 
малокомфортном  регионе  страны  с  тяжелыми  климатическими  условиями,  часто  из-за  дороговизны  билетов  не  имея 
возможности  вылететь  на  запад,  как  здесь  говорят,  имея в  виду среднюю полосу  России,  желающих немного.  Но  эта 
проблема уже общегосударственная.

На что рассчитывать переселенцам?
Составляя программу по оказанию содействия добровольному переселению соотечественников, проживающих за 

рубежом, правительство Хабаровского края запросило у районных администраций прогнозный расчет в рабочих кадрах.
Большинство из них в графе «Жилищное обустройство» указало только наличие общежития (о его комфортности 

скромно умолчим).  Даже для крайне необходимого в школе села Константиновка учителя физики в  районе могут  себе 
позволить  выделить  неблагоустроенное  жилье.  В  Комсомольском  районе  специалисты  могут  рассчитывать  на 
беспроцентную  ссуду  от  предприятия  (с  оговоркой:  после  прохождения  испытательного  срока).  В  Вяземском  районе 
предполагаемым  переселенцам  (агрономам,  инженерам,  животноводам)  могут  предложить  жилье,  которое  требует 
капитального ремонта.
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Руководители  городских  муниципалитетов  крайне  осторожно  могут  рекомендовать  переселенцу  пожить  в 
гостинице или общежитии. Причем не всегда это будет комната, а просто койко-место. Значит, заветного калача из жилья 
для заманивания переселенцев при существующей политике не получается.

А что с тем длинным рублем, который долгие послевоенные годы служил притягательной силой для тех,  кто, 
покидая домашний уют,  мчался за туманом и за запахом тайги? Правда,  таежных запах имеет несколько горьковатый 
оттенок лесных пожаров, но туман-то остался. Во всем. В том числе и в зарплате. В приводимой ниже таблице туман этот 
несколько рассеивается.

Как  можно  заметить,  зарплата  не  так  велика  и  от  среднероссийской  отличается  ненамного.  И  это  с  учетом 
действующих в регионе повышающих коэффициентов, которые от двадцати процентов в южных районах доходят до ста на 
Чукотке или в Якутии.

А вся зарплата уходит на потребительские нужды, отложить на будущую квартиру или на поездку в отпуск не 
представляется возможным. Если вернуться к тому же документу с предложениями для переселенцев от муниципалитетов 
Хабаровского  края,  то  в  нем  в  графе  «Предлагаемая  зарплата»  стоит  цифра  ничуть  не  больше  средних  доходов. 
Николаевские  руководители  (напомним,  действуют  льготы,  предусмотренные  для  регионов,  приравненных  к  районам 
Крайнего Севера) предлагают рабочим зарплату в десять тысяч рублей. Кто позарится на такой длинный рубль?

 Калужская область заинтересована в легальной миграции 
До 2012 г. в Калужскую область планируется привлечь на работу более 92 тыс трудовых мигрантов.

14.09.2006, www.regnum.ru/news
14  сентября  в  представительстве  правительства  Калужской  области  в  Москве  состоялся  выездной  семинар 

членов общественного совета по координации деятельности национальных общественных объединений при губернаторе 
области, сообщает корреспондент ИА REGNUM.

Как  сообщил  заместитель  министра  сельского  хозяйства  Калужской  области  Александр  Васютин,  область 
принимает  участие  в  реализации  государственной  программы  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению 
соотечественников  из-за  рубежа,  утвержденной  президентом  РФ  в  июне  2006  г.  "Для  Калужской  области  особенно 
актуально увеличение объема рабочей силы в агропромышленном секторе, не в последнюю очередь в целях реализации 
соответствующего  приоритетного  национального  проекта",  -  подчеркнул  Васютин.  "Программа  является  одним  из 
направлений решения демографической проблемы, - добавил он. - В настоящее время в регионе наблюдается сложная 
демографическая ситуация, которая характеризуется отрицательной динамикой численности постоянного населения, в том 
числе  трудоспособного  возраста".  На  протяжении  последних  пяти  лет  в  области  наблюдается  устойчивый  процесс 
депопуляции,  население  сократилось  более  чем на  40  тыс человек.  Низкий  уровень  рождаемости  и  высокий  уровень 
смертности обуславливают естественную убыль населения. В сельской местности смертность более чем втрое превышает 
рождаемость.  С учетом этого требуется покрытие дефицита рабочей  силы,  и  программа по привлечению мигрантов и 
содействию переселению соотечественников  -  важное  направление  работы  областных  властей,  отметил замминистра. 
Потребности в рабочей силе в промышленном секторе области составляют 21 тыс человек, в транспорте и связи - 2 тыс, в 
строительстве - 7,3 тыс, в торговле и общепите - 6,6 тыс, в ЖКХ - 4,4 тыс, в других областях - более 12 тыс. В связи с этим 
Калужская область - регион, активно участвующий в программе трудовой миграции.

По  словам  Васютина,  основными  принципами  оказания  содействия  являются  финансовая  обеспеченность 
мероприятий  программы,  доступность  информации  об  участии  в  программе,  предоставление  жилья  и  работы 
переселенцам, образовательных услуг, здравоохранения и т.д. Предполагаемые объемы финансирования: 6 млрд 875 млн 
рублей для переселения, в том числе 2,9 млрд из федерального бюджета. Программа рассчитана на два этапа: 2006-2009 
гг. и 2009-2012 гг. Финансовое обеспечение программы обеспечивается за счет средств федерального бюджета, а также 
регионального  и  местных  бюджетов,  а  также  за  счет  участия  юридических  и  физических  лиц,  отметил  Васютин.  В 
настоящее время разработаны проекты переселения в г. Калугу, сельскую местность, Обнинск и Ворсино (два последних 
региона - крупные промышленные зоны). Предполагается, что с 2007 до 2009 г. будет переселено 22 тыс человек, а до 2012 
г. - более 92 тыс человек. На данный момент АПК области предоставляет 600 вакансий, добавил Александр Васютин.

Кроме  того,  по  его  словам,  в  ближайшие  годы  планируется  в  рамках  реализации  национального  проекта 
модернизировать технику, привлечь современные технологии в область. В этих целях уже осваивается 420 млн рублей. В 
2007 году будет 1 млрд 400 млн рублей, в первую очередь для развития животноводства.

По  словам  и.о.  начальника  отдела  иммиграции  управления  ФМС  по  Калужской  области  Марины  Дониной, 
Калужская область всегда была привлекательна для трудовых мигрантов, есть и останется таковой. В 2004 году в область 
на работу приехало более 19 тыс иностранных граждан, в 2005 г. - примерно на 1 тыс больше. "Мы заинтересованы в 
легальной  миграции,  чтобы  жители  области  понимали,  что  приезжие  находятся  здесь  с  добрыми  намерениями,  - 
подчеркнула Донина. - С 1 января 2007 г. порядок регистрации упростится, что позволит большему количеству иностранных 
граждан нормально жить и работать в регионе".

Как, в свою очередь, подчеркнул член Калужского землячества в Москве, краевед Владимир Соловьев, Калужская 
область "издавна была много национальной, на ее территории всегда было братство и родство представителей разных 
народов".  В  сегодняшних  условиях,  отметил  Соловьев,  на  территории  области  важно  создавать  и  поддерживать 
благожелательную, стабильную обстановку для всех, кто там живет и работает.
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"Программа добровольного переселения явно запоздала"
Для российских соотечественников в Таджикистане программа добровольного переселения явно запоздала,  

заявил в беседе с коррреспондентом ИА REGNUM Председатель Союза соотечественников России в Таджикистане,  
заместитель директора института истории, археологии и этнографии АН РТ Виктор Дубовицкий.

14.09.2006, www.regnum.ru/news
По его словам, из примерно 500 тысяч российских соотечественников, которые проживали в Таджикистане на 

начало  90-х  годов,  за  предыдущие  15  лет  более  90  процентов  соотечественников  самостоятельно,  без  какой-либо 
программы,  покинули  Таджикистан.  "В  настоящее время  в  республике  осталось  порядка  45-50  тысяч.  В  значительной 
степени, это старики, люди пенсионного возраста. Количество работоспособной молодежи, особенно квалифицированные 
строительные и технические кадры,  которые,  согласно данной программе,  нужны в различных регионах России,  среди 
соотечественников в Таджикистане очень и очень незначительное. Реализация этой программы основывается на миграции 
работающего  человека,  обладающего  специальностью,  и  только  с  ним  могут  выехать  престарелые  родители  и 
несовершеннолетние дети. А таковых среди соотечественников в Таджикистане очень мало", - считает Дубовицкий.

Председатель  Союза  соотечественников  России  в  Таджикистане  также  отметил,  что если  трактовать  понятие 
соотечественник  расширительно,  как  человека,  которому  близка  русская  культура,  владеющего  русским  языком  и 
желающего работать на благо России, то таковых в Таджикистане будет сотни тысяч людей, коренных среднеазиатских 
национальностей.  "Если  даже брать  ежегодные  данные по  маятниковой  миграции  граждан  Таджикистана  в  Россиию - 
цифры колеблятся от 400 тысяч до 1,5 миллионов человек. Это и есть миграционный потенциал из Таджикистана. Если в 
России будет предоставлена возможность не только для заработка, но и возможности для приобретения жилья, получения 
гражданства, стабильная работа в определенных отраслях промышленности и сельского хозяйства, то большая часть из 
этих людей и составят миграционный потенциал", - сказал Дубовицкий.

Эксперт считает, что граждане Таджикистана также имеют и преимущества в вопросах миграции. "Так как начиная 
с  1996  года  многие  граждане  этой  страны имеют  двойное  с  Россиией  гражданство.  Это  обстоятельство  существенно 
облегчает  решение  проблем  миграции  для  граждан  Таджикистана  по  сравнению  с  другими  странами  региона,  как 
Узбекистан,  Киргизия  или  Туркменистан.  Но  Союз  соотечественников  России  в  Таджикистане  не  работает  с  этой 
категориией  населения",  -  сказал  Дубовицкий.  Он  также  заявил,  что  сам  поддерживает  процесс  миграции  коренных 
национальностей  в  Российскую  Федерацию.  "Будут  выезжать  те  люди,  которые  надеятся  получить  улучшение  своего 
материального положения. Для них эта программа - хорошая возможность, и я буду рад, если у них все получится. Это 
положительный момент".

Вместе с тем, Дубовицкий отметил: "Как руководитель организации соотечественников, могу сказать, что такого 
рода  организации создавались  и  ориентировались  на  улучшение  условий  существования  соотечественников  здесь,  на 
месте.  Одновременно  велась  работа  по  укреплению  связей  с  этнической  родиной  -  Россией.  Российская  диаспора  в 
Таджикистане всегда видела себя в качестве моста между двумя странами. Поэтому меня, конечно, не радует то, что даже 
остатки  наших  соотечественников  покидают  Таджикистан.  Это  обеднит  связи  между  Таджикистаном  и  Россией,  в 
значительной степени снизит влияние русского языка среди местного населения", - сказал Дубовицкий.

Председатель Союза соотечественников России в Таджикистане также сказал,  что не планирует покидать эту 
страну. "В течение последних 15 лет у меня таких возможностей было множество. И в рамках реализации этой программы я 
не покину Таджикистан. Я буду жить и работать здесь, в Таджикистане. Это мой долг перед моей родиной - Таджикистаном 
и Россией", - сказал Дубовицкий корреспонденту ИА REGNUM.

Поедут ли домой русские из ЦентрАзии? (мнения экспертов)
Российские эксперты о перспективах реализации плана Путина по отношению к русским мигрантам из РК. 
В дискуссии участвуют: 
Леонид Гусев - сотрудник Центра исследований Восточной Азии и ШОС МГИМО (У) МИД РФ (Москва).
Ярослав Бутаков – эксперт Института национальной стратегии (Москва).
Александр  Собянин  -  руководитель  службы  стратегического  планирования  Ассоциации  приграничного 

сотрудничества (Москва).
Юрий Филиппов – эксперт ИАЦ МГУ (Москва).
Наталья Харитонова – эксперт ИАЦ МГУ (Москва).

  09.09.2006, http://centrasia.org/newsA
1. Насколько реальна перспектива реализации плана Путина по отношению к русским мигрантам из РК?
Л.Гусев:
В  настоящее  время  нет  каких-либо  документов,  которые  на  юридическом  уровне  определяли  бы  понятие 

"соотечественник". Нет этого и в международном праве. Кроме того, было определено этим планом несколько "пилотных" 
областей для приема соотечественников, но, насколько я знаю, даже там нет полной готовности к приему людей, особенно 
с семьями. Поэтому этот план требует серьезной доработки.

.Филиппов:
Прежде  всего,  я  полагаю,  что  план  по  привлечению  соотечественников  из  ближнего  зарубежья  в  Россию, 

озвученный В.  Путиным, ориентирован на ту их часть,  которая проживает,  прежде всего,  в  странах со значительными 
экономическими проблемами, где условия жизни "выталкивают" активную часть русскоязычного населения за границу. По-
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моему  мнению,  это  Таджикистан  и  Узбекистан.  Кроме  того,  в  этих  республиках  существует  проблемы  этнического  и 
социокультурного характера, делающие жизнь русскоязычных граждан совсем не простой.

Ситуация в Казахстане, в целом, иная. Экономическое развитие республики идет по восходящей, отношение к 
русскоязычному  населению  официальных  властей  можно  определить,  как  толерантное.  Полагаю,  что  миграция 
применительно к РК возможна, в основном, из пограничных областей, население которых имеет давние связи с Россией – 
экономические, политические и даже семейные.

Н.Харитонова:
На мой взгляд, это не более чем новый пиар-ход российских властей. Да, действительно есть указ Президента РФ 

о  Межведомственной  комиссии  от  1  августа  этого  года,  утвержден  состав  этой  комиссии,  есть  даже  распоряжение 
правительства об утверждении типовой программы субъекта РФ,  т.е.  на бумаге все вроде бы в порядке.  Главное, что 
появление каждого из этих документов в СМИ декларируется как первый шаг на пути реализации плана. Однако, думается, 
когда дело дойдет до реальной практики, все окажется не таким уж радужным. Здесь не мешает вспомнить как в свое время 
российские власти "переселяли" своих же военнослужащих из стран бывшего соцлагеря (живая картинка – "палатки на 
снегу"). Но, в любом случае, такие политические "амбиции" наших властей, думается, положительно скажутся на имидже 
России. Что касается наших соотечественников в РК, то если отток и будет, он будет незначителен, и его состав будет 
примерно однороден по социальному положению/статусу. При этом не исключено, что, в итоге, процент "возвращенцев" 
окажется достаточно высоким.

Я.Бутаков:
Объявление  Программы  содействия  добровольному  переселению  соотечественников  приведет  к  некоторому 

возрастанию числа желающих выехать из РК в РФ на ПМЖ. Однако это число будет недостаточным ни для того, чтобы 
кардинально переломить в лучшую сторону демографическую ситуацию в проблемных регионах РФ, ни для того, чтобы 
серьезно негативным образом сказаться на экономике Казахстана.

А.Собянин:
В вопросе кроется ключевая ошибка - речь идет не о русских, а о соотечественниках. Сделав эту ошибку, мы 

закладываем некорректные нюансы во все дальнейшие вопросы.
В Указе Президента РФ от 22.06.2006 N 637 "О мерах по оказанию содействия добровольному переселению в 

Российскую Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом" не говорится о возвращении именно русских или, 
скажем, славян. Написано - "соотечественники". Считаю, что столь распространенная ошибка связана с тем, что в 1990-е 
годы  сформировался  некий  стереотип  восприятия  соотечественников.  Но  обращаю  внимание  -  стереотипы  понятия 
"соотечественник" 1990-х годов не будут определяющими.

По подсчетам специалистов по трудовой миграции из Минрегионразвития, Международной Организации труда, 
ряда московских исследовательских центров, даже с учетом представителей других национальностей (казахов, киргизов, 
армян и т.д.) количество потенциальных мигрантов в Россию будет недостаточным. Поэтому будут брать всех, кто будет 
подходить под требования путинского Указа и правительственных постановлений, если они принимают гражданство РФ и 
будут соблюдать российские законы. Хотя по факту, безусловно, русским и славянам будет отдаваться предпочтение.

По Вашему вопросу о реализации, дело движется даже быстрее, чем мы в АПС прогнозировали в начале июля. 
Указ  Президента  РФ  от  01.08.2006  №  814  "Вопросы  Межведомственной  Комиссии  по  реализации  государственной 
программы  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  Российскую  Федерацию  соотечественников, 
проживающих за рубежом" определяет состав высших федеральных чиновников, ответственных за реализацию программы 
переселения соотечественников в Россию. Теперь есть с кого спрашивать и к кому обращаться.

Распоряжением Правительства РФ от 24.08.2006 № 1172-р утверждена "Типовая программа субъекта Российской 
Федерации  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  Российскую  Федерацию  соотечественников, 
проживающих за рубежом".  Это означает, что прошло всего два месяца, а уже появился практический инструмент для 
реализации путинских решений по трудовой миграции. Теперь отдельный субъект Федерации может по своему усмотрению 
принимать эту программу, закладывать в нее свое финансирование и договариваться с Минфином и Минэкономразвития 
РФ о софинансировании из федерального бюджета.

В дальнейшем таких рабочих инструментов будет больше, в том числе сугубо региональных. Калининградская 
область,  например,  уже  вовсю  лоббирует  себе  квоту  в  600  тысяч  трудовых  мигрантов.  Столько  не  дадут,  но  как 
первопроходцам, квоту дадут в любом случае большую.

2.  Существует  ли  возможность  препятствования  казахстанскими  властями  выезда  русских  в  Россию  
согласно плану Путина?

Л.Гусев:
Я не думаю, что будут чиниться откровенные препятствия и ставиться заслоны на отъезд русских в Россию, но 

будут на местах делаться попытки, например, такого плана - будут пытаться выкупить квартиры и дома по очень низким 
ценам.  Они в  Казахстане итак  значительно меньше,  чем в  России,  но местные власти  будут  стремиться еще больше 
занизить цену.

Ю.Филиппов:
Массовое переселение, тем более сопровождающееся шумной кампанией в прессе и электронных СМИ, по моему 

мнению, не состоится. Российские власти не только не заинтересованы в неизбежном в таком случае ухудшении отношений 
с властями государств-соседей, но просто не готовы к приему и размещению большого количества мигрантов. Скорее, 
тезисы,  озвученные  В.В.Путиным,  следует  рассматривать  как  определенный  знак  того,  что  Россия  готова  упростить 
законодательные и административные процедуры адаптации трудовых мигрантов, но не более того.
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Н.Харитонова:
Безусловно,  такая  возможность  есть.  В  Казахстане  существует  значительная  нехватка  рабочих  рук,  и  это 

признается на официальном уровне. Особенно если учесть, что значительный процент трудоспособного русскоязычного 
населения  традиционно  являются  "технарями".  Остается  надеяться,  что  казахстанские  власти  в  своем  стремлении 
сдержать отток рабочих рук, изберут стратегию пряника, а не кнута.

Я.Бутаков:
Тем не  менее,  в  отдельных  случаях  можно  ожидать  препятствования  выезду,  причем не  только  со  стороны 

властей, но и со стороны казахского населения, поощряемого властями.
Русские,  желающие  выехать,  могут  столкнуться  с  невозможностью  продать  по  рыночной  стоимости  свою 

недвижимость и вывезти свое движимое имущество. Подобная обстановка имела место в начале 90-х гг.
А.Собянин:
На сегодня официальная позиция казахстанских чиновников - искусственных препятствий оказываться не будет. 

Она уже неоднократно озвучивалась. Но я бы хотел добавить от себя. Во-первых, уровень миграции именно русских из 
Казахстана будет очень небольшим. Казахстан - единственная страна СНГ, где уровень зарплат близок к российскому, и 
даже выше уровня отдельных субъектов РФ.

Во-вторых,  русские  в  Казахстане  находятся  в  средней  и  выше  средней  нишах  по  зарплатам,  а  по  уровню 
социального  позиционирования  практически  всегда  в  средних  нишах,  если  речь  идет  о  больших  городах.  Русские  в 
Казахстане в подавляющем большинстве своем живут либо в историческом Семиречье и на Рудном Алтае, либо на севере 
Казахстана. И там, и там это исторические территории проживания русского этноса и ждать оттуда массового отъезда в 
чистое поле было бы просто несерьезно. Я подчеркну - в чистое поле, в тундру и тайгу. Это после благословенных полей и 
садов Казахстана?

В-третьих,  максимальную  финансовую  и  иную  поддержку  получат  лишь  те  переселенцы,  которые  поедут  в 
выделенные федеральным центром как приоритетные регионы России. В первую очередь в Якутию, Бурятию, Читинскую 
область, в другие регионы Сибирского и Дальневосточного федеральных округов, на Северо-Западе - в Калининградскую 
область,  которая имеет  самую большую потенциальную квоту  на  переселенцев.  А те,  кто  поедут  на  Урал,  в  регионы 
Центрального  и  Северо-Западного  округов,  получат  денег  мало.  Те,  кто  поедет  в  Москву  или  Санкт-Петербург,  в 
Екатеринбург или Волгоград, в другие города-миллионники, вообще не получат финансовой поддержки. Единственное, что 
они получат - беспрепятственное получение российского гражданства.

Так что опасения некоторых казахских чиновников беспочвенны.
Зато пропущена реальная опасность - что в Россию поедут этнические казахи, которые, в отличие от русских на 

востоке и севере Казахстана, готовы ради получения финансовой поддержки ехать работать в далекую Северо-Восточную 
Сибирь. Почему опасность? Потому что при этом подразумевается принятие российского гражданства.

И мы увидим - в Россию едут высокообразованные и мобильные казахи, а в Казахстан едут менее образованные 
оралманы из Китая, этнические киргизы и узбеки. Т.е.  мы увидим не уменьшение населения Казахстана, а небольшое, 
действительно совсем небольшое, снижение качества казахстанских трудовых ресурсов. Общее направление антропотока 
– из Синьцзяна и стран Средней Азии, через Казахстан, в Россию.

3.  Насколько  отток  населения  с  территории  Казахстана  окажет  влияние  на  экономику,  научный  и  
образовательный потенциал республики?

Л.Гусев:
Да,  я  считаю,  что  отток  русского  и  русскоязычного  населения  негативно  скажется  на  экономике,  научном  и 

образовательном потенциале республики.  В настоящее время в Казахстане,  это нужно признать,  еще не подготовлено 
достаточно кадров из казахского населения. Я знаю, что во многие вузы Казахстана приглашаются специалисты из России 
для преподавания предметов на разные темы, а также большое количество казахских студентов учится в российских вузах.

Ю.Филиппов:
Массовые  миграции,  особенно  когда  речь  идет  о  трудоспособном  населении,  всегда  оказывают  влияние  на 

экономику  и  социальную  сферу  государства.  В  случае  если  наблюдается  отток  населения,  это  имеет  негативные 
последствия, которые проявляются в средне- и долгосрочной перспективе.

Н.Харитонова:
Если все же отток будет значительным, что достаточно сомнительно, то это действительно окажет негативное 

влияние и на экономику, и на научный и образовательный потенциал республики, по крайней мере, на начальном этапе. 
Однако, с другой стороны, это стало бы импульсом для интенсификации профессиональной подготовки этнических казахов, 
или, к примеру, в вопросе повышения финансирования образовательной сферы, расширению образовательных программ и 
т.п.

Я.Бутаков:
Как я уже сказал, по всем вышеописанным причинам, отток населения из РК не будет настолько значительным, 

чтобы оказать большое негативное воздействие на РК. Если же казахстанские власти не смогут удержать большую часть 
рвущихся в РФ, это сделают российские власти. Декларации - одно, а реальные дела - совсем другое. РФ по-прежнему 
останется  не  очень  привлекательной  страной  для  русскоязычных  переселенцев  -  в  этом  постарается  российская 
бюрократия. Кроме того, РФ не заинтересована в серьезном ослаблении Казахстана. Так что, если, сверх ожиданий властей 
обоих государств,  поток репатриантов примет угрожающий для экономики РК (да и РФ) характер,  он неизбежно будет 
откорректирован совместными усилиями с обеих сторон.

А.Собянин:
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Крайне незначительное. Страхи надуманы и преувеличены.
Темпы развития не нефтяных отраслей промышленности в Казахстане таковы, что любой возможный ущерб от 

отъезда образованных русских и казахов в Россию будет быстро минимизирован различными средствами -  "Болашак", 
приезд  из  России  высококвалифицированных  специалистов  (я  лично  такой  небольшой  тренд  наблюдаю  в  нескольких 
отраслях), национальные программы высшего образования.

Кроме того, почему-то упускается из виду мощнейший потенциал создания совместных российско-казахстанских и 
евразийских (больших по составу, чем компании из России и Казахстана) компаний. Причем обратите внимание в каких 
отраслях  -  авиакосмическая  отрасль,  строительство  атомных  реакторов,  обогащение  урана  для  поставок  на  мировой 
уровень,  нефте-  и  газохимия,  телекоммуникационная  отрасль  (я  имею  в  виду  не  сотовые  компании,  а  софтверные  и 
сервисные), автомобильное и нефтегазовое машиностроение.

О  каком  же  снижении  уровня  казахстанских  специалистов  может  идти  речь?!  Уран  обогащать  требует 
специалистов на порядок квалифицированнее, чем нефть добывать.

Проблема надуманная, так сказать, "на злобу дня" надо перестраховаться. Если для кого она и актуальная, так это 
для Киргизии и Таджикистана, но не для Казахстана. И скорее мы увидим рост научного и образовательного потенциала 
казахстанских  трудовых  ресурсов.  Мы  не  увидим  даже  количественного  снижения,  т.к.  рождаемость  в  Казахстане  по 
сравнению с Россией намного выше. Россия приближается к кризису "демографических ножниц" высокой смертности и 
низкой рождаемости, а Казахстан растет в населении все последние годы.
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
13 сентября.  Президент РБ Александр Лукашенко встретился в своей резиденции с министром обороны Китая 

генерал–полковником Цао Ганчуанем. Лукашенко отметил, что в последние годы между Минском и Пекином идет очень 
интенсивное  военное  и  военно–техническое  сотрудничество.  Приоритетными  сферами  взаимодействия  являются 
совместная  разработка  и  применение  в  области  обороны  современных  наукоемких  технологий,  а  также  совместная 
подготовка военных специалистов на базе военно–учебных заведений Белоруссии и Китая. По словам главы белорусского 
государства, между республикой и КНР подписано 210 соглашений и контрактов по военно–техническому направлению, из 
которых  190  уже  реализованы.  Лукашенко  подчеркнул  стратегический  характер  белорусско-китайских  отношений, 
совпадение принципов внешней политики и оценки международной ситуации.

17 сентября. Государственный секретарь Совета  безопасности РБ Виктор Шейман  заявил,  что Белоруссия и 
Венесуэла  достигли  принципиальных  договоренностей  по  сотрудничеству  в  машиностроении.  Шейман  отметил,  что 
подписан ряд решений, реализация которых позволит республике получить экономический эффект на сумму свыше 1 млрд. 
долларов США.  Это, в частности, обеспечит десятки предприятий военно-промышленного комплекса Белоруссии заказами 
и работой на многие годы.

18 сентября. В  2007 году,  как  сообщил  председатель президиума Национальной академии наук Белоруссии 
Михаил  Мясникович,  планируется  приступить  к  проектированию  и  началу  строительства  атомной  электростанции  на 
белорусской территории. 

18 сентября. В Минск прибыла новый посол США в Белоруссии Карен Стюарт. 
18  сентября. Председатель  ОГП  Анатолий  Лебедько  в  интервью  БелаПАН  заявил  о  том,  что  новый  Акт  о 

демократии в Белоруссии может быть принят Конгрессом США до конца 2006 года. Документ предполагает на два года 
продлить Акт, принятый в 2004 г., и предусматривает дополнительное выделение правительством США 55 млн. долларов 
на  поддержку  демократии  в  Белоруссии.  Из  них  40 млн.  пойдут  на  развитие  гражданских  институтов  и 15 млн.  — на 
развитие «независимого» теле- и радиовещания.

19 сентября. Коллегия Минского городского суда не удовлетворила жалобу бывшего кандидата в президенты РБ 
Александра Козулина и оставила в силе вынесенный ему ранее приговор — 5,5 лет лишения свободы в колонии общего 
режима.

19 сентября. Один из лидеров белорусской оппозиции Александр Милинкевич призвал Европейский союз оказать 
давление  на  руководство  Белоруссии  с  помощью  визовых  ограничений.  Милинкевич  предложил  расширить  список 
"невъездных персон" в ЕС, внеся в него около двух тысяч представителей белорусских властей.

20 сентября. Министр иностранных дел РБ Сергей Мартынов пригласил в МИД посла Италии в Минске Гульельмо 
Ардиццоне и вручил ему ноту протеста в связи с незаконным удержанием итальянской супружеской парой Джусто-Борначин 
несовершеннолетней гражданки Белоруссии В.Мороз. 

20 сентября. Председатель комитета по международным делам Государственной Думы ФС России Константин 
Косачев заявил, что для России поддержка Белоруссии на международной арене является стратегическим компонентом 
внешней политики. Косачев подчеркнул, что линия на международную изоляцию республики не способствуют решению 
проблем, а лишь консервирует их. 

20 сентября. Министерство юстиции РБ сообщило,  что продолжает проверки деятельности Коммунистической 
партии Белоруссии, Белорусской экологической партии зеленых и Партии коммунистов Белорусской. Партия коммунистов 
Белорусская по неоднократным запросам министерства юстиции документы, касающиеся ее численности, не представила, 
за что ей вынесено письменное предупреждение. Министерством юстиции РБ рассматривается вопрос о приостановлении 
деятельности Партии коммунистов Белорусской (ПКБ).

20 сентября. Александр Лукашенко издал указ о ликвидации Института социально-политических исследований 
при Администрации президента и создании вместо него Информационно-аналитического центра. Основные задачи ИАЦ 
сформулированы следующим образом: анализ внутриполитических процессов, оценка политической ситуации в Белоруссии 
и  подготовка  предложений,  направленных  на  оптимизацию  взаимоотношений  между  государственной  властью  и 
обществом;  анализ  источников  возможных  политических  конфликтов,  разработка  мер  по  предотвращению  развития 
политических кризисов.

20  сентября.  Белоруссия  призвала  Секретариат  МАГАТЭ  оказывать  дальнейшее  содействие  государствам, 
наиболее пострадавшим от чернобыльской аварии, в восстановлении и реабилитации загрязненных территорий. 

21 сентября. В Минске начались гастроли московского Малого театра, труппа которого не приезжала в столицу 
Белоруссии тридцать лет. Они  приурочены к 250-летнему юбилею со дня основания Малого театра.

21  сентября. Бывший  кандидат  на  пост  президента  Белоруссии,  один  из  лидеров  белорусской  оппозиции 
Александр Козулин был отправлен по этапу к месту отбывания наказания, в колонию общего режима в поселке Витьба 
(Витебская область).

21 сентября. Государственный секретарь  Совета  безопасности  РБ Виктор  Шейман  информировал о том,  что 
Белоруссия и Россия в 2007 году проведут совместную командно-штабную военную игру и стратегическое КШУ «Запад-
2007». 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

83



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

21  сентября. Заместитель  начальника  управления  иммиграционного  контроля  ФМС России  Леонид  Танцоров 
сообщил, что с 1 ноября 2006 года на территории Белоруссии и России вводятся миграционные карты единого образца для 
лиц из третьих стран, въезжающих на территорию Союзного государства. 

23 сентября. В Белоруссии открылись Дни культуры Китайской Народной Республики.
25  сентября. Председатель  правления  Национального  банка  Беларуси  Петр  Прокопович  информировал 

президента  о  том,  что  банковская  система  республики  в  2006  году  обеспечивает  все  зависящие  от  нее  условия  для 
высокого  экономического  роста.  В  частности,  за  8  месяцев  курс  белорусского  рубля  по  отношению  к  доллару  США 
укрепился на 0,4 процента. Цены за 8 месяцев выросли на 2,9%. В целом цены в Белоруссии, по словам Прокоповича, за 
этот период росли в 2,6 раза медленнее, чем в России. 

25 сентября. Премьер-министр Белоруссии Сергей Сидорский заявил о том, что Россия и РБ до конца 2006 года 
планируют завершить оценку активов Белтрансгаза и договориться об СП с «Газпромом», которое займется управлением 
белорусской  газотранспортной  системой,  а  также  определить  цену  газа,  который  будет  поставляться  Белоруссии. 
Сидорский подчеркнул, что белорусская сторона продолжает настаивать на том, что повышение стоимости газа возможно 
лишь рамках, определенных «Газпромом» для российских потребителей.

26 сентября. По сообщениям белорусских СМИ в Белоруссии начинается бурение геологоразведочной скважины 
для оценки возможного геотермального потенциала недр земли. Скважина проектной глубиной 1.400 м бурится у деревни 
Вычулки в Брестском районе.

26  сентября. Заседание  Совета  министров  Союзного  государства  прошло  в  Москве.  После  его  завершения 
премьер-министр  России  Михаил  Фрадков,  в  частности,  сообщил,  что  Россия  и  Белоруссия  разрешат  все  вопросы, 
касающиеся поставок российского газа в Белоруссию и его транзита, уже до конца текущего года. Переговоры, как сказал 
Фрадков,  включают  вопросы цены на  газ,  тарифов  на  транзит,  оценки  газотранспортной  системы Белоруссии  и  всего 
комплекса вопросов, являющихся предметом рассмотрения и обсуждения хозяйствующих субъектов.

26  сентября. Белорусское  правительство  объявило  о  том,  что  начинает  проверку  деятельности  всех  фирм, 
выступающих на белорусском рынке в качестве представителей российских компаний.

26 сентября. Ситуация с правами человека в Белоруссии за последний год ухудшилась. Такой вывод содержится 
в представленном Совету ООН по правам человека докладе о ситуации в республике.

26  сентября. Министр  иностранных  дел  РБ  Сергей  Мартынов  в  своем  выступлении  в  рамках  61-й  сессии 
Генассамблеи ООН изложил подходы Белоруссии к построению многополюсного мироустройства, по повышению роли ООН 
в общемировых процессах. Главной идеологией современного мира Мартынов назвал свободное самоопределение. Он 
также  рассказал  присутствующим  о  белорусском  экономическом  чуде,  когда  Белоруссии  пришлось  в  одиночку  без 
природных ресурсов и внешней помощи достигать своих экономических и социальных целей. Сергей Мартынов призвал 
оказать доверие Белоруссии, избрав ее в Экономический и социальный совет ООН (ECOSOC). 

27 сентября. Генеральный директор пивзавода «Оливария», 30% акций которого принадлежит ЕБРР, Николай 
Дудко заявил, что белорусский рынок пива имеет большой потенциал роста и привлекает зарубежных, а также белорусских 
инвесторов. 

27 сентября. В итоговом докладе, который был составлен по окончании международного форума Бертельсмана, 
содержится, в частности, рекомендация Евросоюзу выработать более точную стратегию дальнейшего развития отношений 
с авторитарно управляемой Белоруссией, остающейся «особенным вызовом для демократичной Европы».

27 сентября. Ректор Белорусского госуниверситета Василий Стражев,  из-за продолжающегося общественного 
обсуждения проблемы повышения платы за обучение, дал интервью БТ. В нем он подтвердил факт повышения платы в 
БГУ до 1700 долларов США, а в перспективе до 2500. 

27 сентября. Итальянская полиция обнаружила несовершеннолетнюю гражданку РБ Вику Мороз. Судьба Мороз 
будет решаться в суде г. Генуи.

27 сентября. Экс-председатель Национального банка Беларуси  Станислав Богданкевич в интервью «Немецкой 
волне» заявил о том, что кредитование реального сектора экономики в Белоруссии идет ускоренными темпами, однако эти 
показатели совершенно не являются свидетельством эффективности экономики. Они уже который год демонстрируют, что 
долги  предприятий  растут,  кредитов  становится  больше,  и  они  не  обеспечиваются  реальным  продуктом.  Все  это,  по 
убеждению Богданкевича, может привести к весьма кризисным последствиям для экономики и для банковской системы 
Белоруссии. 

28  сентября. Начальник  Генерального  штаба  Вооруженных  сил  -  первый  заместитель  министра  обороны 
Белоруссии  ген.-л.  Сергей  Гурулев  завершил  свой  визит  в  Украину.  Основная  цель  визита  -  обсуждение  вопросов 
расширения  двустороннего  военного  и  военно-научного  сотрудничества  между  военными  ведомствами  Украины  и 
Белоруссии.

Большая дипломатия Минска
Александр Фадеев

В Белоруссии официальные средства массовой информации продолжают уделять приоритетное внимание итогам 
прошедшего в Гаване во второй декаде сентября ХIV саммита глав государств и правительств стран-членов Движения 
неприсоединения. Событие подается белорусской общественности как знаковое и триумфальное в контексте  «большой 
политики» президента Александра Лукашенко. Не осталось в стороне и национальное сообщество ученых, высказавшись за 
тесное сотрудничество со странами Движения неприсоединения, которое «имеет огромные перспективы для республики». 
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В  своем  выступлении  на  форуме  глава  белорусского  государства  заявил  «единомышленникам»,  что  странам-членам 
Движения  необходимо  решительно  отстаивать  право  своих  народов  на  выбор  самостоятельного  пути  развития  и 
содействовать формированию новых центров силы.

В  этой  связи  хочется  заметить  следующее.  NAM образовала  в  прошлом  веке  группа  развивающихся,  в 
большинстве своем бедных и беднейших стран, испытывающая в условиях холодной войны потребность в отстаивании 
своих национальных интересов с помощью международной и внеблоковой организации. Одной из главных целей стран-
членов  Движения  тогда  было  уйти  от  втягивания  в  орбиту  одного  из  двух  геополитических  центров  силы,  острейшая 
глобальная конкуренция которых, по их мнению, грозила перейти в ядерный конфликт. Естественно с изменением ситуации 
в  мире  и  разрушением биполярной  геополитической  модели (которая на  наш взгляд играла  стабилизирующую  роль  в 
системе  международных  отношений  и  содействовала  поддержанию  мира)  Движение  неприсоединения  утратило 
актуальность  и  его  функционирование  пошло  по  амплитуде  затухания.  В  последние  годы  деятельность  Nonaligned 
Movement во главе с Малайзией на международной арене была практически незаметна, и организация оказалась прочно 
забытой. Да и численность самой организации резко сократилась - из 177 государств-членов, участвовавших некогда в ее 
деятельности, на Кубу прибыли представители только 117 стран.

Движение продолжает искать свою нишу в мировой политике. Пока же на первом плане по-прежнему больной 
вопрос о  купировании задолженности стран Юга западным государствам Севера и проблема расширения иностранной 
помощи.  Поэтому далеко  не случайно  то,  что подавляющее число ораторов  из   стран-участников кубинского  саммита, 
посвятили свои выступления проблемам взаимоотношений богатого Севера и бедного Юга. Поскольку много внимания этим 
вопросам  традиционно  уделяла  и  уделяет  ООН,  создав  Конференцию  по  торговле  и  развитию,  отразив  их  в  своей 
Программе  развития,  то  логичным  было  участие  в  пленарном  заседании  Генерального  секретаря  Организации 
Объединенных Наций, речь которого так не понравилась президентам Ирана и Белоруссии. 

Европейские  государства,  наряду  с  другими  развитыми  государствами  мира,  фактически  полностью 
проигнорировали встречу стран-членов Движения в Гаване. Во многом благодаря этому не вызвала она никакого интереса и 
у  мировой  общественности,  ориентирующейся  на  глобальную  информационную  сеть.  Из  европейских  стран  в 
организационной  структуре  ДН  сегодня  формально  присутствуют  только  Мальта  и  Белоруссия.  С  позиции  принципов 
членства, заложенных при основании Движения неприсоединения, их участие в деятельности NAM выглядит, строго говоря, 
абсурдным. Член ОБСЕ и СЕ Мальта, вошедшая в середине 90-х годов прошлого века в группу развитых стран, вступила в 
Европейский союз (01.05.2004), самую мощную в экономическом плане федерацию 25 (27) государств, а Белоруссия с 2000 
года  числится  в  составе  создаваемого  Союзного  государства,  куда  входит  вместе  с  Россией.  И  Европейский  союз 
(фактически  блок  государств),  и  Российская  Федерация  могут  с  полным  правом  рассматриваться  в  качестве 
геополитических центров силы, наряду, например, с США. Поэтому та активная роль, которую пытается играть Минск в 
Движении неприсоединения, заставляет, в том числе, сомневаться в искренности его намерений крепить реальный союз с 
Россией, и уже тем более интегрироваться в некое единое государство.

Белорусская дипломатия давно и тщательно готовилась к сентябрьскому форуму глав государств и правительств 
стран-членов  NAM,  которому  придавалось  особое  значение.  Одной  из  важнейших задач,  которые ставил перед собой 
Минск,  как  представляется,  -  выдвижение  Белоруссии,  в  прошлом  якобы  «интеллектуальной,  мозговой  части  СССР» 
(Лукашенко),  в  качестве  лидера  Движения  неприсоединения.  Однако  еще  до  встречи  в  Гаване  республиканскому 
руководству стало ясно, что осуществить ее на саммите не удастся, и новым председателем будет выбрана Куба. Поэтому 
усилия белорусской стороны были сосредоточены на извлечении из данного мероприятия политических, экономических и 
дипломатических выгод.  К  числу последних относится преодоление частичной международной изоляции Белоруссии,  в 
которой она оказалась после последних президентских выборов.

Успехом белорусской дипломатии можно считать включение в итоговый документ саммита одного из предложений 
Белоруссии  о  том,  что  государства,  входящие  в  Движение  неприсоединения,  будут  воздерживаться  от  мер,  включая 
односторонние экономические санкции, которые могут рассматриваться как давление на страны-члены Движения, угрожать 
их  суверенитету  и  независимости,  свободе  торговли  и   капиталовложений,  а  также  выбору  пути  развития.  Главе 
белорусского государства вообще хотелось бы добиться того, чтобы Движение неприсоединения решительно вставало на 
защиту своих членов,  «подвергшихся внешнему давлению или агрессии», сообща вырабатывало и придерживалось единой 
позиции в ООН и других международных организациях. При этом нельзя заподозрить Александра Лукашенко в незнании 
предшествующей практики  NAM (весьма далекой от этих концепций деятельности). Возможно, Лукашенко действительно 
находится  в  плену  подобных  иллюзий  и  в  силу  этого  верит  в  эффективность  обновленного,  чудесным  образом 
реформированного Движения.  

Другой  важной  задачей  «большой  дипломатии»  Минск  считал  демонстрацию  позиции  отстраненности  от 
популистского  антиамериканизма,  проявляемого  некоторыми  представителями  стран-членов  Движения.  Официальные 
белорусские СМИ вообще аккуратно обходили тему антиамериканских выступлений в Центре международных конгрессов, 
характеризуя  их  как  темпераментные,  горячие  заявления  «коллег  из  южных  стран».  При  этом  подчеркивалось,  что 
конфронтация между развивающимся и развитым миром является ошибочным, тупиковым путем. Это свидетельствует и о 
том,  что  республика  заинтересована  в  поддержании  и  развитии  отношений  с  администрацией  США.  Президент  РБ 
Александр  Лукашенко  сразу  после  форума  в  Гаване  в  эксклюзивном  интервью  Би-Би-Си  сделал  упор  на  том,  что 
Белоруссия стремится к «нормальному» сотрудничеству с Вашингтоном.  С точки зрения Лукашенко, давление, которое 
недавно оказывали на Минск Соединенные Штаты, ослабло, и в отношениях двух государств наметилось потепление, были 
установлены определенные контакты.

Президент РБ Александр Лукашенко даже не стал скрывать прагматический характер своего визита в Гавану, цель 
которого -  расширение зоны реализации экономических интересов Белоруссии и использование саммита для приобретения 
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новых, выгодных республике торгово-экономических партнеров. Более того, он открыто и довольно цинично заявил о том, 
что рассматривает форум на Кубе как удобный повод, позволяющий при экономии средств и ресурсов подготовить визиты 
на  высшем  уровне  сразу  в  целый  ряд  богатых  финансами,  энергоносителями  и  другими  важными  ресурсами  стран: 
Малайзию,  ЮАР, Иран,  Венесуэлу,  Алжир,  а  также в  Египет.  Лукашенко,  в  частности,  встретился в  Гаване с премьер-
министром  Малайзии  Абдуллой  Ахмадом  Бадави,  президентами  Ирана  Махмудом Ахмадинежадом,  ЮАР Табо  Мбеки, 
Алжира Абдельазизом Бутефликой и врио руководителя Кубы Раулем Кастро. 

Вообще  сложилось  впечатление,  что  Белоруссию,  несмотря  на  пассажи  по  реформированию   NAM, 
содержавшиеся  в  выступлении  Лукашенко,  больше  интересует  не  судьба  Движения  как  международной  организации 
развивающихся стран Юга и ее программа действий, а группа богатых ресурсами стран-членов – Бразилия (нефть, алмазы, 
золото, бокситы, цветные руды, железная и марганцевые руды, никель, олово), Венесуэла (нефть, руды черных и цветных 
металлов, алмазы, бокситы), Малайзия (финансовые активы, нефть, бокситы, олово, железная руда, каучук), ЮАР (золото, 
платина, хромовая, железная и марганцевая руды, алмазы, уран, никель), Иран (нефть, природный газ), Алжир (природный 
газ, нефть, железная руда, ртуть, вольфрам, уран) и Индия (нефть, уголь, железная и марганцевая руды, бокситы, медь).

Озвученный Александром Лукашенко ряд идей о  построении многополярного и справедливого миропорядка,  о 
восстановлении утраченных Движением позиций не представляет собой прагматическую и целостную геостратегическую 
концепцию. Лукашенко фактически предложил странам-членам крепить свои ряды с тем, чтобы противостоять политике 
тотального контроля со стороны  коллективного Запада, бороться с навязываемой им своей модели развития,  а также 
противодействовать  угрозе  складывания  однополюсного  мира.  Однако  белорусский  проект  борьбы с  диктатом  Запада 
предполагает превращение самого Движения неприсоединения в мировой центр политической силы. Т.е. по сути, президент 
РБ настаивает на создании нового блока государств «третьего пути», но уже на принципах горизонтальной солидарности и 
взаимозависимости. При этом совершенно игнорируются современные геополитические реалии,  когда мировой порядок 
определяют блоки, построенные на вертикальном подчинении и взаимодействии, а также мощные отдельные акторы с 
устойчивой внутренней федеральной структурой строгого вертикального соподчинения.

Спорность и отсутствие практической значимости в программе политической модернизации по Лукашенко видна 
невооруженным глазом. Белорусский лидер предложил свою программу «падающей» международной организации, крайне 
слабой,  неоднородной,  страны-члены  которой  зависимы  в  ключевых  сферах  от  Севера.  Большинство  стран-членов 
национальную  стратегию  развития  никак  не  увязывают  с  планами  политической  модернизации  Движения,  тем  более 
превращения  его  в  блок,  альтернативный  развитым  государствам  Севера.  Напротив  –  все  их  помыслы  кроются  в 
стремлении  в  той  или  иной  мере  получить  помощь  стран-лидеров  Севера,  интегрироваться  в  его  экономические, 
финансовые и другие проекты. Даже те страны Движения, которые отметились на саммите критикой Вашингтона, вполне 
отдают себе отчет, что их успешность и процветание во многом достигнуто благодаря тесному торгово-экономическому 
партнерству с США и другими развитыми странами Севера.

Многие участники Движения действительно болезненно реагируют на отдельные импульсы со стороны западного 
сообщества, направленные на внедрение его стандартов в их политические и социально-правовые системы. Но это совсем 
не  означает,  что  они  по  своим  национальным  параметрам  и  политической  практике  являются  антизападными 
государствами-обществами. Просто они вообще не готовы к восприятию каких-то идей политической модернизации, от кого 
бы они  ни  исходили (в  том числе  от  Минска),  в  силу  своего  традиционализма и  консерватизма,  а  также  исторически 
сложившегося незападного мировоззрения. Создается впечатление, что лейтмотивом взаимодействия с богатым Севером 
для  подавляющего  числа  стран-членов  ДН выступает  концепция  внешнего  приспособления  своей  традиционалистской 
политико-социальной  и  правовой  среды  к  запросам  западного  сообщества,  при  консервации  ее  главных  устоев. 
Современная международная практика показывает, что на этом пути ряд африканских и азиатских стран достиг искомого, 
устраивающего их политические и экономические элиты политико-институционального состояния. 

А  в  этих  условиях  реформаторские  идеи  Лукашенко,  исходящие  из  представлений  о  разделе  мира  на 
управляющих и управляемых, о глобальной эксплуатации со стороны Севера стран Юга, заимствованные им во многом у 
неомарксистов (А.Франка и др.), падают на бесплодную почву. Не говоря уже о том, что экономическое сотрудничество 
страны-члены  Движения  предпочитают  развивать  с  успешным  Севером,  в  том  числе  в  рамках  функционирования 
постоянного органа Генассамблеи ООН ЮНКТАД,  а не внутри своей организации, к чему их призвал Александр Лукашенко. 
Подавляющее большинство стран ДН придерживается программы развития,  изложенной еще в  Алжирской инициативе 
(1973),  в  которой  ведущее  место  уделено  стремлению  развивающихся  стран  получить  доступ  к  кредитам  МВФ, 
обеспечению помощи со стороны стран Севера (включая технологическую) и решить вопрос с погашением долгов. К тому 
же их вряд ли устроит формула взаимоотношений, предложенная в Гаване Лукашенко – финансовые и природные ресурсы 
стран Юга в обмен на технологии функционирования хозяйственного комплекса, доставшиеся Белоруссии в наследство от 
СССР. 

Ну а для России особый интерес представляет то, что  Александр Лукашенко в ходе саммита очертил свое 
новое  видение  «внешней  дуги»  белорусской  политики  и  экономических  интересов.  Эта  внешняя  дуга,  по 
Лукашенко, идет от Кубы через богатые ресурсами страны Латинской Америки, ЮАР, зону Персидского залива, 
Иран, Китай, Вьетнам и заканчивается в «одной из богатейших стран» Малайзии. Таким образом, можно говорить о 
радикальной  смене  со  стороны  республиканского  руководства  приоритетов  в  «многовекторной»  внешней 
политике,  о  попытке  подменить  западноевропейский  и восточноевропейские  полюса притяжения белорусского 
внешнеполитического «маятника», когда Белоруссия лавирует между Евросоюзом и Россией, выгнув траекторию 
его движения далеко на юго-запад, юг и юго-восток.
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Союзная волокита и «польская интрига»
Владислав Лосев

Когда  наблюдаешь  со  стороны  за  высказываниями  белорусских,  российских  и  союзных  должностных  лиц  по 
поводу проведения референдума по Конституционному Акту Союзного государства, то складывается впечатление, что в 
этом вопросе  в  головах  у  ответственных  лиц,  в  ведении которых находится белорусско-российская интеграция,  царит 
полный кавардак.

В этом не трудно убедиться, если ознакомиться с сообщениями печати и других средств массовой информации на 
тему союзного строительства хотя бы за последнее время.  В Белоруссии в конце августа представители МИДа РБ, близкий 
к президенту член Совета республики НС Николай Чергинец и руководитель представительства  Постоянного комитета 
Совета  министров  Союзного  государства  в  Минске  Василий  Шолодонов  на  специально  собранной  пресс-конференции 
сообщили о том, что проект Конституционного акта полностью готов (за исключением одного вопроса о президентстве СГ), и 
предстоящей зимой, самое позднее весной будущего года,  сей многострадальный и долгожданный документ, наконец, 
будет  вынесен  на  белорусско-российский  референдум.  Угасший  интерес  общественности  по  проблеме  российско-
белорусского объединения пытались пробудить председатель верхней палаты российского парламента Сергей Миронов и 
госсекретарь  Постоянного  комитета  Совмина  Союзного  государства  Павел  Бородин,  заявившие,  что  общенародное 
голосование по проекту Конституционного акта может состояться уже в конце текущего – начале будущего года.

Всех этих лиц трудно заподозрить в незнании Конституции РФ и федерального законодательства по выборам 
России,  которые  запрещают  проведение  подобных  референдумов  в  год,  предшествующий  парламентским  или 
президентским выборам. В оставшееся до декабря 2006 г. время (подготовка референдума – 3,5 месяца), а также в 2007 и 
2008 гг. любые референдумы по проблемам, требующим внесения изменений в Основной закон России, в том числе и по 
проекту  КА  Союзного  государства,  просто  не  могут  быть  проведены.  Поэтому  можно  предположить,  что  заявления 
вышеназванных  политических  функционеров  и  чиновников  преследовали  исключительно  пропагандистскую  цель 
сознательного  введения  в  заблуждение  общественности  двух  стран.  Что  касается  Чергинца  и  Шолодонова,  то  они, 
возможно, стремились дипломатическими методами обеспечить республике благоприятный фон для ведения переговоров с 
российской стороной по болезненному вопросу о поставках энергоресурсов.

Тем не менее, это известие вызвало в белорусском обществе большое оживление. Сторонники Союза с надеждой 
встрепенулись, готовясь к масштабной политической кампании. В оппозиционных же рядах стремительно начали нарастать 
панические настроения. Ее лидеры срочно выехали в западные столицы, рассчитывая убедить тамошние политические 
круги в том, чтобы они ни в коем случае не признавали потенциальное воссоединение двух русских (восточнославянских) 
государств. 

Один только бывший «единый» кандидат  в президенты Александр Милинкевич, ныне претендующий на роль 
единственного вождя оппозиции, за последний месяц-полтора  побывал по этому поводу в Брюсселе, Варшаве и Париже. 
Ну,  а  19  сентября  Милинкевич  встретился  в  Хельсинки  с  председательствующим  в  Евросоюзе  премьер-министром 
Финляндии  Матти  Ванханеном,  которого  просил  не  только  содействовать  усилению санкций  в  отношении белорусских 
чиновников, но и сделать все возможное, чтобы белорусско-российское воссоединение никогда не состоялось. 

В отличие от России, в Белоруссии эти заявления вызвали определенный отклик в обществе, но затем, в который 
уже раз поступила если и не напрочь их опровергающая, то, по крайней мере, не подтверждающая информация. 

22 сентября секретарь Центральной избирательной комиссии Белоруссии Николай Лозовик довел до сведения 
общественности, что в ЦИК «никаких указаний по подготовке референдума не поступало». В свою очередь пресс-секретарь 
белорусского  президента  Павел  Легкий  заявления  о  скором  объединительном  референдуме  комментировать  вообще 
отказался. В общем, в этом вопросе была восстановлена уже ставшая привычной неопределенность, и все вернулось на 
круги своя. 

К сожалению,  неоправданная  волокита давно уже стала отличительной чертой всего хода возведения здания 
союзной государственности.   К примеру,  еще в январе нынешнего года в Санкт-Петербурге белорусским и российским 
президентами были подписаны четыре соглашения,  призванные придать реальные очертания Союзному государству в 
области  социального  обеспечения,  медицинского  обслуживания,  налогообложения  и  союзной  собственности.  И  если 
белорусская  сторона  уже  ратифицировала  первые  три  соглашения,  а  четвертое  находится  в  стадии  подготовки  к 
ратификации,  то  в  Российской  Федерации  дела  по  этому  вопросу  обстоят   по  иному.  По  словам  Павла  Бородина 
российская  сторона  до  сих  пор  не  только  не  ратифицировала,  но  даже  не  рассматривала,  подписанные  союзные 
соглашения. 

В середине сентября госсекретарь Союзного государства поднимал этот вопрос перед Владимиром Путиным и 
тот, по утверждению Бородина, дал «жесткие указания министерствам и ведомствам  по ускорению процесса ратификации 
соглашений». Как видим  решения, направленные на реальное  становление Союзного государства, в том числе и принятые 
на самом высоком уровне, имеют неприятное свойство  надолго застревать в бюрократических коридорах. 

Спустя десять лет с начала строительства белорусско-российского Союза сделано на этом поприще, на самом 
деле,  очень  немного.   Единственным  направлением,  где  достигнуты  мало-мальски  заметные  успехи  –  это  военное 
сотрудничество.  В любом случае эта грань наших союзнических отношений высоко оценивается белорусской стороной. 
Недавно государственный секретарь Совета безопасности Республики Беларусь Виктор Шейман,  говоря о достижениях 
белорусско-российского Союза в военной области подчеркнул: « За последние годы нам удалось сохранить и существенно 
улучшить общую систему обмена информацией, закупок вооружения и техники, подготовки кадров, проведения научных 
исследований. Это позволило привести вооруженные силы в соответствие с современными требованиями».
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В текущем году была перевооружена  одна из белорусских зенитных ракетных бригад на более современные ЗРК 
С-300, что позволило заметно  повысить боевые возможности этого соединения ПВО и значительно отодвинуть дальнюю 
границу  зоны  поражения  воздушных  целей  в  западном  направлении.  Обнадеживающим  является  и  факт  регулярного 
проведения учений белорусских и российских частей и соединений, входящих в Западную группировку войск. В нынешнем 
году – это командно-штабное учение «Щит Союза-2006», на будущий год – планируемые совместная командно-штабная 
военная игра и стратегическое командно-штабное учение «Запад-2007». 

Белорусские вооруженные силы в настоящее время насчитывают чуть более 50-ти тысяч человек. И хотя они 
имеют статус хорошо подготовленных и в полной степени укомплектованных, белорусская армия все же не может считаться 
достаточным  противовесом  той  группировке  НАТО,  которая  располагается  вблизи  западных  рубежей  Союзного 
государства. Кстати, в Минске это понимают и поэтому в своей военной доктрине уповают не на разгром агрессора, а на 
нанесение ему т.н.  «неприемлемых кровавых потерь».  После которых,  по мнению белорусских стратегов,  нападающая 
сторона откажется от продолжения боевых действий и вступит с официальным Минском в переговоры о заключении мира 
на выгодных для него условиях. 

Возможно, что такой подход к войне и имеет право на существование, но только в том случае, если эти самые 
«кровавые потери» будут отличаться заметным уроном для противника. Однако, похоже, что белорусская военная мысль в 
последнее время шла на поводу у расхожего мнения о том, что если, например, югославским ПВО в ходе бомбардировок 
НАТО удалось бы сбить не два-три самолета, а несколько десятков, то Запад бы «сдался» и войну бы прекратил. То же 
касается и войн с Ираком. Думается, что это серьезное заблуждение.

Как  бы  там  ни  было,  но  современные  белорусские  вооруженные  силы  ориентируются  на  показатель 
«неприемлемых кровавых потерь»  для армий НАТО равный 4-5 процентам.

Таким образом, расчет делается на то, что если в ходе гипотетической (дай Бог, чтобы она таковой и оставалась) 
военной операции против Белоруссии, в которой НАТО пустит в дело 1000 самолетов и ракет авиации и ПВО Белоруссии 
удаться сбить 40 из них, то война закончится к вящему удовольствию и славе белорусского генералитета. Все это как-то 
несерьезно и похоже на игру в шашки-шахматы или солдатики. Кстати, к этому следует добавить, что белорусская армия в 
отличие  от хотя бы войска польского совершенно не имеет опыта участия ни в боевых действиях, ни в миротворческих 
операциях. А такая практика, как известно, дорогого стоит.

Конечно, в настоящее время нет каких-либо условий для возникновения военного конфликта или тем более войны 
между Белоруссией и странами НАТО. Но как учит трагедия и гибель некогда влиятельной  и процветающей Югославии во 
времена передела мира ничего нельзя исключать. Тем более, что желающих продолжить  перекраивать карту Европы 
отнюдь не поубавилось. 

Поэтому, если  реальные условия для возникновения конфликта и межгосударственных столкновений отсутствуют, 
то  их  можно   создать  в  той  же  Гродненской  области  на  основе  «непрекращающихся  ущемлений  прав  польского 
меньшинства».

В  последнее  время,  особенно  после  провозглашения  программы  строительства  Четвертой  Речи  Посполитой, 
Варшава  активно  стремиться  определять  политику  Евросоюза  относительно  Белоруссии,  а  также  консолидировать 
польскую диаспору и оппозиционные антироссийские силы в республике. 

В первой половине сентября в сенате Польши состоялось координационное совещание Комиссии по вопросам 
эмиграции и связи с поляками зарубежья и трех, действующих на европейском востоке фондов – «Польское образование за 
рубежом», Фонд «Proakademia», «Фонд помощи детям Гродненщины» (вспомним О. Бендера! – авт.). На этом заседании 
непосредственно обсуждался вопрос об усилении деятельности в Республике Беларусь.

Кроме  того,  по  сообщению  газеты  «Речь  Посполитая»,  «на  самом  высоком  уровне  было  принято  решение 
значительно  расширить  права  поляков  зарубежья».  В  связи  с  чем,  предполагается принять  новый «Закон о  польском 
гражданстве», который позволит полякам, проживающим вне Польши иметь двойное гражданство и голосовать на выборах. 
В дополнение к этому будет введена т.н. «карта поляка», предусматривающая ряд льгот полякам зарубежья. Помнится, 
нечто  подобное  относительно  русских  людей  пытался  воплотить  в  жизнь  депутат   Государственной  Думы  России 
Константин  Затулин,  но  для  российской  бюрократии  подобные  предложения  показались,  очевидно,  чересчур 
обременительными. А вот в Польше такое отношение к своим соплеменникам по видимости найдет поддержку.

Что касается Белоруссии, то, как заявил депутат Европарламента от Польши Б. Сонник еженедельнику «Tygodnik 
Powszechny» (12.09.2006),  «Польша владеет необходимыми инструментами для воздействия на положение в Белоруссии». 
По  его  словам,  необходимо  интенсивнее  расширять  сеть  польских  культурных  центров  на  Востоке,  а  также  сделать 
«восточный  вектор»  внешней  политики  Варшавы  доминирующим.  При  этом,    определяющими  призваны  стать 
информационные,  культурно-просветительские  и  образовательные  проекты,  ведущие,  в  конечном  итоге,  к   усилению 
польского  присутствия в Белоруссии. Кстати, только в текущем году в Белоруссии реализуется 24 проекта финансируемых 
из Варшавы.

Активную деятельность по приданию «облика польского» нынешней Гродненской области проводит Союз поляков 
в Белоруссии. За последнее время в этой области резко возросло количество польских творческих коллективов (с одного, 
пятнадцать лет назад, до более сотни в настоящее время), проводимых дней польского слова, поэзии и других зрелищно-
массовых  мероприятий.  Достаточно  сказать,  что  еженедельно  в  одном  из  крупных  населенных  пунктов  Гродненщины 
проводятся тематические дни польской культуры с участием большого количества местного польского населения и гостей 
из Польши.

Понятно, что сами по себе эти мероприятия не подают какого-либо повода для беспокойства. Тем более что они 
проводятся под эгидой местных властей и государственного комитета по делам религии и национальностей. Но нельзя 
забывать и о той узкой грани, которая может отделять развитие национальной культуры от культивирования агрессивного 
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национализма.  Ведь  те  же  народные  хоры  могут  быть  и  центрами  распространения   певческой  культуры,  и  (при 
определенных условиях) «точками сборки» политического экстремизма. Примеров тому в истории более чем достаточно. 

Сейчас в Польше  имеется немало политических сил, которые были бы не прочь разыграть карту «польского 
вопроса» в Белоруссии. При этом,  надо учитывать, что планы по созданию новой региональной сверхдержавы «от моря до 
моря» пользуются большой поддержкой со стороны Вашингтона. И поэтому никак нельзя сбрасывать со счетов пресловутое 
американское упорство и польскую настырность в достижении желанных целей.

Этот «дуэт» остановится только при одном условии: когда поймет, что игра потеряла всякие шансы на успех. А это 
станет возможным лишь при окончательном объединении  Белоруссии и России в единое государство. В любом ином 
случае «польская интрига» будет лишь закручиваться и активно развиваться.

Выступление представителя РБ на сессии Генассамблеи ООН
26.09.06 на пленарном заседании 61-й сессии Генассамблеи ООН выступил министр иностранных дел  

Белоруссии Сергей Мартынов:
Считается, что борьба идеологий ушла в прошлое вместе с распадом двухполюсной системы мира. На деле мир 

по-прежнему мучительно ищет систему идей, которая обеспечит ему безопасность, справедливость и достойную жизнь. 
Свидетельством этому — минувший саммит 2005 года и нынешняя дискуссия в Генеральной Ассамблее. 

Нигде так остро как на этой трибуне не ощущаешь, что идеи и их борьба — не абстрактны. За ними — кровь и 
плоть миллионов и миллиардов людей. Надеюсь, многие согласятся с тем, что главная идеология современного мира — это 
свободное самоопределение. Ведь совершенно ясно, что пока не будет независимого палестинского государства, мирно 
сосуществующего со всеми соседями, пока не будет свободного от оккупации Ирака, терроризм и экстремизм неминуемы и 
непобедимы. Решение проблем самоопределения извне, методами насилия — военного или иного — лишь умножает ряды 
их безжалостных адептов. 

В  современном  мире  свободное  самоопределение  —  это  не  только  тема  государственной  независимости  и 
суверенитета. Это и тема признания — не на словах, а на деле — многообразия путей развития стран и народов. Надо дать 
палестинцам, иракцам, ливанцам и всем другим народам возможность строить свой дом так, как они этого хотят. И помогать 
им тогда и так, как они сами пожелают. А не так, как полагают идеологи крестовых походов в отдельных столицах. Нет 
умных и глупых,  высших и  низших,  праведных и порочных народов  и религий.  Есть люди планеты,  в  равной степени 
желающие счастья, простого и достойного. 

Пять  лет,  минувшие  после  11  сентября  2001  года,  доказали  с  болезненной  ясностью:  идеология  и  практика 
крестовых походов не приносят мира и демократии. Они несут разрушение государств, всей ткани жизни целых народов, 
гибель  детям,  женщинам,  невинным  жителям.  И  они  несут  прилив  терроризма,  расширение  рядов  его  сторонников  и 
практиков. 

Точно также религиозная нетерпимость, неприятие верований и обычаев других не несут духовной гармонии и 
единства. Они влекут за собой всплеск радикализма, фанатизма и экстремизма. 

Ответственностью политических и государственных лидеров должно стать воспитание в обществах религиозной 
толерантности. 

Международная безопасность и глобальная стабильность неотделимы и от решения проблем мирового развития. 
Безопасность и развитие неделимы. Это не искусственная увязка, изобретенная в залах ООН. Это ясно показали теперь 
уже пригороды Парижа. 

Ждем ли мы — здесь, на Генеральной Ассамблее и наши коллеги в столицах наиболее состоятельных государств 
— еще более тревожного звонка? Новых витков экстремизма, вызываемых к жизни отсутствием достойного будущего? 
Ситуация  — очевиднее  некуда.  Тем яснее  сегодня,  что  недостаточное  отражение  приоритетов  развития  и  помощи на 
развитие в итоговом документе прошлогоднего Саммита — крупная ошибка мирового сообщества. 

Чем мы можем поправить эту ошибку? Только делом — серьезной, а не лицемерной работой над практической 
реализацией  Целей  развития  тысячелетия.  В  скором  времени  мы  ожидаем  выхода  в  свет  новых  предложений  по 
результатам масштабного исследования по повышению слаженности и координации действий учреждений системы ООН по 
поддержке процесса развития. Наша задача — на деле реализовать эти важные инициативы. 

Цели  развития  тысячелетия  ясны.  Но  среди  них  нет  простых  для  достижения  целей.  Слишком  застарелые, 
слишком глубоко укоренились проблемы, чтобы их можно было решать инкрементальными и поверхностными методами. 
Серьезную инфекцию аспирином не лечат. Для серьезной задачи нужны серьезные средства. 

Поэтому назрело время для глубокой трансформации Бреттон-Вудских институтов. Они созданы в другую эпоху. 
Они созданы для других целей. Они должны быть изменены и поставлены на службу глобальному развитию. 

Особая роль в том, чтобы сделать развитие не проблемой, а успехом будет принадлежать Экономическому и 
Социальному Совету как главному координирующему органу в рамках ООН по вопросам развития. Особая ответственность 
ляжет на плечи членов Совета. 

Беларусь является кандидатом в состав ЭКОСОС на период 2007-2009 годов. Я обращаюсь к вам, уважаемые 
делегаты государств-членов ООН, с просьбой поддержать Беларусь на выборах в ходе текущей сессии. 

Вы можете не сомневаться в том, что Республика Беларусь оправдает ваши ожидания. Являясь членом ООН с 
1945 года,  Беларусь ни разу не проявила колебаний в преданности целям и принципам Устава Организации.  Являясь 
членом Движения неприсоединения с 1998  года,  Беларусь активно и решительно добивается реализации его  целей и 
принципов, серьезного укрепления его роли в мировых делах. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

89



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Наша ответственность и беспокойство за судьбы мира искренни. Свидетельств тому немало. 
Республика Беларусь является донором международной безопасности в своем регионе. 
Беларусь стала первой страной в мире, которая на деле и добровольно отказалась от обладания находящимся в 

ее распоряжении ядерным оружием. 
Наша страна, несмотря на все трудности переходного периода, одной из первых откликнулась на бедствие людей, 

ставшее следствием цунами в  Индийском океане  в  2004  году,  и  предоставила  безвозмездную  помощь пострадавшим 
государствам Юго-Восточной Азии. 

Наша страна не осталась и безучастным зрителем недавнего конфликта на Ближнем Востоке. В самый разгар 
войны  Беларусь  пригласила  к  себе  детей  из  потерпевших  государств  для  реабилитации  в  наших  оздоровительных 
учреждениях. 

Приверженность Беларуси делу развития также непоколебима и искренна. Реализация международной повестки в 
области развития будет бесспорным приоритетом нашей работы в ЭКОСОС. 

И самое главное: мы умеем это делать. 
Оставшись  15  лет  назад  после  коллапса  Советского  Союза  без  природных  ресурсов  и  внешних  рынков,  без 

собственной валюты и внешней помощи, мы достигли своих экономических и социальных целей. Пусть они скромны по 
сравнению с наиболее развитыми странами, но они принципиально важны как этап в нашем движении, как доказательство 
того, чего может достигнуть среднее по масштабам государство в тяжелейших обстоятельствах. Ведь помимо всего, мы 
оказались в эти же годы один на один с бедой Чернобыля, поразившей радиоактивным заражением более 20 процентов 
нашего населения, отнявшей у нас более 20 процентов сельхозугодий, 30 процентов лесов и нанесшей только прямой 
ущерб в размере 35 годовых бюджетов страны.  Об этом особо уместно вспомнить сегодня,  в год двадцатилетия этой 
крупнейшей техногенной катастрофы в истории человечества. 

Сегодня,  преодолев  пятидесятипроцентное  сокращение  экономики  и  отвергнув  навязывавшиеся  нам  рецепты 
Международного  валютного  фонда,  Беларусь  первой  из  государств  СНГ  восстановила  уровень  ВВП и  вывела  его  на 
уровень  120  процентов  к  пику  советского  времени.  Мы  создали  социально-ориентированную  рыночную  экономику. 
Сохранили бесплатные образование, включая высшее, и здравоохранение, обеспечив их высокий уровень и доступность 
всему без исключения населению. Мы сократили безработицу до 1,5 процента и успешно подавляем инфляцию. 

Опыт, подходы и знания Беларуси, я уверен, будут полезным вкладом в работу ЭКОСОС по достижению Целей 
развития.  Если большинство из  вас  окажет  нам доверие,  мы будем самым активным,  самым настоятельным образом 
добиваться по-настоящему активной роли ЭКОСОС для решения проблем развития. 

Мы  будем  добиваться,  вместе  с  теми,  кто  разделяет  эти  подходы,  реализации  мер  по  реформированию 
социального и экономического направления ООН. Пока они не работают. Без них нет и не будет эффективной отдачи от 
деятельности различных фондов и программ на страновом уровне. Продолжать в этой области "бизнес как обычно" — 
значит оставить Цели развития тысячелетия на бумаге. 

Не  мал  багаж  "пассива"  ООН  и  за  пределами  ЭКОСОС.  Нет  значимого  движения  на  пути  усиления  роли 
Генеральной Ассамблеи как одного из главных органов ООН. 

До сих пор нет прогресса и по одному из центральных вопросов реформы — реорганизации Совета Безопасности 
ООН. Медлительность Совета в рассмотрении ситуации вокруг Ливана вызывает не только скорбь и разочарование, но и в 
очередной раз убеждает нас в несоответствии Совета Безопасности картине мира, каким мы его знаем сегодня. 

Но есть и движение, которое мы рады отметить, в верную сторону от того перепутья, где, по словам Генерального 
секретаря Кофи Аннана, ООН оказалась несколько лет назад. 

Нет сомнения в том, что прошлогодний Саммит стал "шпорой" для международного сообщества. Он заставил по-
новому взглянуть на мир и побудил к решительным действиям. 

Наша  организация  уже  достигла  некоторых  результатов,  которые  всего  лишь  несколько  лет  назад  были  бы 
немыслимы. 

Создана  Комиссия  по  миростроительству.  В  основе  этого  важного  шага  —  осознание  всеми  нами  острой 
необходимости усилить роль ООН в восстановлении постконфликтных стран. 

Учрежден Совет по правам человека. Это произошло, в том числе, потому что мы пришли к парадоксальному 
выводу:  обсуждение  правозащитной  проблематики  в  ООН,  точнее  то,  во  что  оно  выродилось,  перестало  служить 
поощрению  и  развитию  прав  человека.  Вместо  этого  Комиссия  по  правам  человека  была  превращена  в  удобный 
инструмент  для  реализации  эгоистичных  интересов  узкого  круга  стран  и  оказания  давления  на  другие  государства. 
Необходимо продолжить  сделанные в  Совете первые и робкие шаги  по  восстановлению буквы и духа  Устава ООН в 
области прав человека. 

Эти два примера из нашего "актива" показательны. Они доказывают, что государства-члены могут найти согласие 
по самым сложным вопросам. Необходимо всего два условия: подлинная ответственность за судьбы мира и политическая 
воля к действию, а не пустые слова. 

Сделав по итогам Саммита 2005 года важные и правильные шаги в  правозащитной области,  международное 
сообщество в ходе текущей сессии должно предпринять новые меры. 

Такие меры должны быть направлены на действительное поощрение прав человека и защиту реальных жертв их 
нарушения — а не на сведение счетов с неугодными странами путем злоупотребления несправедливым инструментом 
страновых резолюций. 

В качестве важного шага на пути реального обеспечения прав человека, защиты жертв одного из наиболее острых 
и болезненных явлений современного мира Беларусь совместно с партнерами разработала и вносит на рассмотрение 
Генеральной Ассамблеи проект  резолюции об  укреплении координации сотрудничества в  области  борьбы с торговлей 
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людьми. Мировой масштаб этой проблемы требует от всех нас не пустых разговоров, а по-настоящему скоординированных 
и целенаправленных действий. Мы видим цель этих усилий в выработке стратегии ООН по борьбе с торговлей людьми. 

Поддержите организацию на системной основе Глобального партнерства в борьбе против рабства и торговли 
людьми. Кто, как не ООН, должен делом, а не словами, позаботиться о судьбах десятков и сотен тысяч, а может быть и  
миллионов  жертв  современной  работорговли,  прежде  всего  женщин  и  детей?  Кто,  как  не  ООН,  должен  обеспечить 
координацию на глобальном уровне усилий по искоренению этого крайне позорного для нашего века явления? 

На Всемирном Саммите так много говорилось о "духе Сан-Франциско". Дух Сан-Франциско в 1944-45 годах был 
обеспечен  ответственностью  государств  в  их  тогдашних  подходах  к  мировым  проблемам.  Не  ответственностью  за 
собственные узкие интересы — это понятно и просто,  а  ответственностью за общее дело.  Этот  дух  стал  возможен в 
результате большой беды — Второй мировой войны, гибели около 60 миллионов человек и невообразимых страданий 
сотен миллионов людей. Неужели и нам нужна большая беда, чтобы восстановить этот дух? Уверен, нет. Надеюсь, мы все 
выучили уроки истории. 

Современное человечество после 90-х годов, эпохи романтических идеалов и их трагического крушения, выходит 
на новые уровни понимания необходимого мироустройства. 

Саммит  Движения  неприсоединения  в  Гаване  показал  ясное  стремление  большинства  государств  мира, 
объединившихся  в  его  рамках,  к  движению  от  исчерпавшего  себя  однополярного  мира,  к  миру  многополярному, 
справедливому, стабильному, основанному на взаимодействии множественных глобальных и региональных центров силы. 
К миру, в котором есть достойное место для всех. 

Гаванский саммит показал: человечество должно быть человечным. Именно это должно стать девизом ООН в 
непростом XXI веке.

Россия хочет «опошлить» в духе реальной выгоды и подлинного 
равноправия

25.09.2006. БелГазета
Сергей Жбанов

Российское правительство подсчитало убытки госбюджета за I полугодие 2006г. от беспошлинной поставки нефти 
в братскую Беларусь, составившие $1,7 млрд., и решило ужесточить требования по разделу доходов от экспортных пошлин 
на  белорусские  нефтепродукты,  производимые  из  российской  нефти.  После  этого  некий  «источник,  близкий  к 
правительству», известил о случившемся агентство Прайм-ТАСС. И изданию «КоммерсантЪ» ничего не оставалось, кроме 
как изложить в популярной форме суть российских требований аккурат накануне третьего раунда переговоров об отмене 
ограничительных мер во взаимной торговле товарами между Россией и Беларусью.

То,  что  Москва  собиралась  призвать  Минск  к  порядку  и  вынудить  его  отдавать  российскому  бюджету  часть 
пошлин,  собранных  при  экспорте  белорусских  нефтепродуктов,  изготовленных  из  российского  сырья  (в  строгом 
соответствии со ст. 4 соглашения о Таможенном союзе от 30 ноября 1995г.), давно уже не новость. Но теперь, по версии 
«Коммерсанта», речь идет не о равном распределении доходов от взимаемых пошлин (50% на 50%), как было предложено 
Москвой в апреле. Новая схема дележа поступлений предполагает: России - 85% доходов, Беларуси - 15%.

«КоммерсантЪ»  подчеркивает,  что  «время  от  времени  российская  сторона  использует  тему  субсидирования 
белорусского экспорта для политического давления на Беларусь в ходе переговоров о создании единого государства». И 
нынешнее требование о 85% «также должно придать дополнительный вес предложению «Газпрома» о создании СП с 
«Белтрансгазом» и новому варианту договора на 2007г., в котором цена на российский газ для Беларуси составляет $200 за 
1 тыс. куб. м».

Именно в этом состоит суть новости и ее неприятный политический подтекст, поскольку белорусская сторона, не 
желающая терять около $1,5-2 млрд. в год, уже была готова, по информации «Коммерсанта», «в обмен на отказ от планов 
раздела доходов пойти на уступки другим требованиям России - унифицировать ставки экспортных пошлин и не повышать 
тарифы на перекачку российской нефти по территории Беларуси». Эти предложения были якобы переданы 22 августа в 
Москву белорусским МИДом.

Однако  вряд  ли  эти  предложения  по  повышению  экспортных  пошлин  концерна  «Белнефтехим»  устроили 
российское правительство, поскольку полной унификации пошлин они не предусматривали. Эту немаловажную деталь МИД 
РБ подтвердил «Интерфаксу» в августе. Тогда МИД рассчитывал, что «решение о повышении пошлин в Беларуси будет 
принято в ближайшие недели и даже дни». Но не тут-то было.

В  случае  полной  унификации  ставок  экспортных  пошлин  продажа  нефтепродуктов  на  экспорт  для  концерна 
«Белнефтехим» стала бы такой же убыточной, как и торговля нефтепродуктами, осуществляемая сегодня на внутреннем 
рынке  (рентабельность  -  минус  20%),  о  чем не  раз  заявлял  Михаил  Осипенко,  зампред  концерна.  Поэтому  в  Минске 
подготовили для Москвы еще два компромиссных варианта: в одном предполагалось небольшое повышение экспортных 
пошлин, позволяющее отрасли работать без существенных убытков, а в другом - только унификация белорусско-российских 
темпов роста пошлин.

Но  ни  один  из  предложенных  вариантов  не  предусматривал  отказа  белорусского  правительства  от 
госрегулирования цен на нефтепродукты на внутреннем рынке, где используются явно завышенные ставки акцизов. Между 
тем повышение ставок экспортных пошлин должно было вызвать снижение акцизов на внутреннем рынке. Вместо этого 
акцизы на нефтепродукты 1 августа повышены еще на 8%. Таковы суверенные особенности налогового регулирования 
белорусского рынка нефтепродуктов. Россия готова их признать, но не оплачивать. Точнее, уже не хочет.
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Союзникам есть за что сражаться. И реакция Москвы, вдруг ужесточившей свои требования о разделе доходов от 
экспортных пошлин на нефтепродукты, выглядит не мелочной, а вполне естественной. Это далеко не «$1,5-2 млрд. в год», 
а как минимум $2,63 млрд.

Чтобы  в  этом  убедиться,  нужно  лишь  воспользоваться  статистикой,  свидетельствующей,  что  в  I  полугодии 
белорусскими НПЗ получено 12,6 млн. т российской нефти (из 19,5 млн. т, намеченных к поставке в 2006г.).  А экспорт 
нефтепродуктов,  изготовленных  из  российского  сырья,  принес  $1,7  млрд.  убытка  российскому  бюджету.  Нетрудно 
подсчитать,  что  переработка  еще  7  млн.  т  нефти  и  последующий  экспорт  уже  белорусских  нефтепродуктов  принесет 
госбюджету РФ еще около $1 млрд. убытков.

Отказывая  в  дотациях  союзнику,  российское  правительство  в  первую  очередь  подталкивает  Беларусь  к 
экономическим  реформам,  а  не  к  форсированию  интеграционных  процессов.  По  словам главы  Комитета  Госдумы  по 
международным делам Константина Косачева, «что касается российско-белорусских отношений, то они не могут строиться 
на принципах постоянного дотирования белорусской экономики со стороны России. У нас есть совершенно определенный, 
тоже понятный и прозрачный, набор пожеланий к белорусской стороне в контексте строительства союзного государства, и 
ряд  этих  пожеланий  связан с  темпами  экономических  реформ в  Беларуси,  которые отстают  от  темпов  экономических 
реформ в России».

Причем эти  пожелания российской стороны давно сформулированы и хорошо известны строителям союзного 
государства по обе стороны российско-белорусской границы.  Но Минск  опять медлит с  ответной реакцией,  продолжая 
гордиться своей  социально-экономической  моделью.  И российское  правительство,  явно утомленное ролью мецената  и 
спонсора,  решило подстегнуть союзников к энергичному движению в нужном направлении. Так же,  как это уже сделал 
«Газпром»,  подняв  цену  предложения  на  2007г.  с  $130-150  до  $200  за  1  тыс.  куб.  м  газа  в  ходе  переговоров  с 
«Белтрансгазом».

А  потом  представители  холдинга  подробно  пояснили  общественности,  что  создание  газотранспортного  СП  с 
«Белтрансгазом»  подразумевает  приобретение  прав  полного  контроля  как  за  транспортировкой  газа  по  территории 
Беларуси,  так  и  за  его  доставкой  розничным  белорусским  потребителям  по  внутрироссийским  ценам.  В  полном 
соответствии с принципами реальной выгоды и подлинного равноправия.

Венесуэла оказалась ближе Тюмени
15.09.2006. Экономическая газета (РБ)

В ближайшее время может быть начата добыча нефти в рамках договоренностей о совместной деятельности в 
области изучения и сертификации запасов нефти в блоке «Хунин-1» в бассейне реки Ориноко (Венесуэла), достигнутых 
между ПО «Белоруснефть» и государственной нефтяной компанией Венесуэлы «Petroleos de Venezuela SA» (PdVSA).

Стороны подписали меморандум о взаимопонимании для нефтеразведывательных работ в бассейне Ориноко, 
заключили  договор  о  создании  совместного  предприятия  и  уже  на  следующей  неделе  предполагается  приступить  к 
формированию  СП,  сообщил  Интерфаксу  заместитель  генерального  директора  ПО  «Белоруснефть»  Валерий 
Бескопыльный

Нефтеносные зоны Венесуэлы в бассейне Ориноко являются одними из крупнейших в мире по объему нефтяных 
запасов.  «Однако  залегающая  там  нефть,  по  предварительным  оценкам,  имеет  высокую  вязкость»,  —  уточнил 
В.Бескопыльный.  На первом этапе специалисты «Белоруснефти» будут  вести изучение этих залежей,  а  в перспективе 
начнут добычу нефти

По  данным  В.Бескопыльного,  было  также  заключено  соглашение  о  поставках  в  Венесуэлу 
сейсморазведывательной техники производства гомельского ОАО «Сейсмотехника».

А вот реализация планов, касающихся участия в добыче нефти на территории России, осложняется. Россия готова 
разрешить Беларуси участвовать в добыче нефти из ее нефтяных месторождений только на общих основаниях, т. е. на 
тендерной основе. Такой вариант был предложен руководству белорусского нефтедобывающего предприятия в ходе визита 
представителей объединения в Томскую область. 

«По итогам поездки мы убедились, что белорусских нефтедобытчиков в России никто не ждет и особых условий 
работы предлагать не собирается», — сделал вывод В. Бескопыльный, уточнив при этом, что речь может идти о покупке как 
самого месторождения, так и всей инфраструктуры. 

Кроме того, был также рассмотрен вариант концессионной разработки лицензированных участков. Условия такого 
варианта предусматривают, что белорусские специалисты проведут геологоразведку и оценку лицензированного участка. В 
случае если они подтвердят наличие на участке нефтяного месторождения,  необходимо подать заявку на разрешение 
разработки  открытого  месторождения.  «Далеко  не  факт,  что  такое  разрешение  будет  получено.  Если  будет  принято 
решение о том, что месторождение будет разрабатывать другая нефтедобывающая компания, разработчик обязан будет 
вернуть  белорусским  специалистам  вложенные  в  разведку  и  оценку  средства.  Если  же  наличие  месторождения  не 
подтвердится, то плакали наши денежки», — сказал представитель «Белоруснефти».

Однако несмотря на «достаточно жесткие условия»,  выдвинутые российской стороной,  Беларусь не намерена 
отказываться от проекта по организации добычи нефти в России. В настоящее время изучается также возможность покупки 
2  российских  нефтяных  месторождений  с  запасами  нефти  около  15  миллионов  тонн  каждое,  уточнили  специалисты 
концерна.
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В  случае  принятия  положительного  решения  белорусская  сторона  будет  инициировать  решение  вопроса  о 
разработке  белорусскими  специалистами  российских  нефтяных  месторождений  на  условиях  концессии  на 
правительственном уровне.

Россия в ужасе от объемов белорусского экспорта
20.09.2006. Белорусские новости

Елена Бершатская
Белорусские производители все чаще слышат в свой адрес резкие упреки из Москвы. Главное, что беспокоит 

российских партнеров, это объемы и качество белорусского экспорта, которые им кажутся просто ужасающими.  Сахар, 
конфеты, алкогольная, мясомолочная продукция, сельхозтехника — далеко не полный список товарных групп, по поводу 
которых разгораются страсти. Что изменилось в некогда дружественной России и к чему нужно быть готовыми белорусским 
экспортерам? 

Белорусский экспорт по итогам первого полугодия составил 9,25 млрд. USD. Отметим, что Россия не является 
нашим основным торговым партнером:  больше всего товаров из Беларуси поставляется в страны ЕС,  прежде всего в 
Нидерланды, Великобританию, Германию. Доля белорусского экспорта в Россию сократилась с 35,8% в I полугодии 2005 г. 
до 32,9% в этом году. Если же говорить об импорте из России, то он как раз увеличился с 60,8% до 61,2% соответственно. 

Однако  частота  заявлений  представителей  российских  госорганов  об  ущербе,  который  наносят  российским 
производителям растущие, по их мнению, поставки белорусских экспортеров, заставляет задуматься: что все это значит? 
Непохоже, чтобы белорусские товары заполнили собой все прилавки российских магазинов. 

Вместе  с  тем  только  на  прошлой  неделе  министр  сельского  хозяйства  России  Алексей  Гордеев  выразил 
"обеспокоенность" в связи с нарастающим объемом поставок из Беларуси мясомолочной продукции на российский рынок. 
Комментируя  это  заявление,  заместитель  премьер-министра  Беларуси  Иван  Бамбиза  заметил:  "Это  не  Беларусь 
переполняет российский рынок, а тот импорт дальнего зарубежья, который идет в неограниченных количествах в Россию. 
Те объемы, которые мы поставляем, по сравнению с объемами производства в России — мизер". 

Только прагматичный расчет — и ничего более 
В последнее время российские власти мгновенно реагируют на любые изменения в качестве и объемах импорта 

не только из Беларуси, но и из остальных постсоветских стран — Украины, Грузии, Молдовы, введением ограничительных 
мер. Свои действия российские власти объясняют защитой рынка и национальных интересов страны. В то же время если 
посмотреть на данные торгового баланса, опубликованного Центробанком России, становится очевидным, что импорт всех 
вместе взятых стран СНГ никак не может являться угрожающим для российской экономики. 

Так,  экспорт  России  в  первом  полугодии  2006  г.  составил  143  млрд.  USD,  в  том  числе  в  страны  дальнего 
зарубежья — 123,8 млрд. USD, в страны СНГ — 19,2 млрд. USD. Импорт России за тот же период составил 56,7 млрд.USD, 
в том числе из стран дальнего зарубежья — 47,2 млрд.USD, из стран СНГ — 9,5 млрд. USD. 

По оценкам экспертов, действия российских властей объясняются просто — страна выбрала для себя подходы 
жесткого прагматизма и последовательности. Россия будет твердо отстаивать собственные экономические и политические 
интересы и больше не хочет позиционироваться как поставщик дешевых ресурсов. 

Теперь, открывая доступ на свой рынок, Россия будет выдвигать ряд максимально выгодных для себя условий, с 
которыми придется считаться. Например, в ответ на критику о необоснованных ограничениях белорусских экспортеров, в 
Министерстве  экономики  и  развития  РФ  (МЭРТ)  резонно  отвечают,  что,  по  их  оценкам,  против  российских  товаров 
белорусские власти ввели 78 ограничительных мер. 

Кто в Россию с мясом придет… 
Несмотря на то, что рост российского ВВП побил все рекорды прошлого года (6,5% за семь месяцев 2006 г. по 

сравнению с 5,6% за аналогичный период 2005 г.), российское правительство обеспокоено тем, что увеличение экспорта 
обеспечивается лишь сырьевым сектором экономики. В этом направлении российскими властями определены наиболее 
уязвимые сферы рынка (сельское хозяйство, машиностроение) и, с учетом вступления в ВТО, уже проводятся мероприятия 
для повышения конкурентоспособности своих производителей. 

Так,  в  подготовленном  МЭРТ  уточненном  прогнозе  социально-экономического  развития  РФ  на  2006-2008  гг. 
предполагается, что объем производства пищевых продуктов к предыдущему году возрастет в 2006 г. на 4,8%, в 2007 г. — 
на 4,9%, в 2008 г. — на 5%. Для достижения запланированного роста производства пищевой промышленности и АПК в 
России  предполагается  максимально  защитить  внутренний  рынок  от  субсидированного  импорта,  что  означает,  что 
требования российских властей к качеству и объемам поставок различного рода продукции будут только возрастать и к 
этому надо быть готовым нашим производителям. 

Продовольственный рынок России регулируется особо,  здесь выделяется приоритетный национальный проект 
"Развитие АПК", акцентирующий внимание на программе "Ускоренное развитие животноводства". Основная цель, которую 
предполагается достичь в ближайшие два года, это увеличение производства мяса на 7%, молока на 4,5%. При этом МЭРТ 
определил режим регулирования импорта мяса, который предусматривает сохранение тарифного квотирования. 

В Беларуси, похоже, начинают осознавать, что с Россией предстоит жить по новым правилам, а пустые заверения 
в  любви  и  дружбе  дружественная  соседка  слышать  больше  не  намерена.  Недавно  белорусские  власти  сделали  шаг 
навстречу — теперь при проведении госзакупок на российские товары будет распространяться преференциальный режим, 
применяемый в отношении отечественных товаров. Ранее товары из России были приравнены в Беларуси к иностранным, 
в результате чего при проведении госзакупок к ним применялась 25-процентная надбавка, что создавало неравные условия 
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для  российских  производителей.  Теперь  в  Беларуси  ожидают,  что  по  отношению  к  нашим  товарам  в  России  будет 
применяться аналогичный режим. 

Минздравы Беларуси и России обмениваются счетами
13.09.2006. Ежедневник (РБ)

Владимир Волков
Очередной камень преткновения обнаружился на пути объединения России и Беларуси. На этот раз от него веет 

не газом, а медицинским спиртом и лекарствами. Суть новой проблемы заключается в обеспечении белорусов и россиян 
равными правами при получении на территории двух государств медицинской помощи. После подписания главами двух 
государств  в  январе  этого  года  в  Санкт-Петербурге  пакета  документов  о  равных  правах  в  области  здравоохранения 
российское и белорусское ведомства так и не смогли найти общий язык и до сих пор выставляют друг другу счета за 
лечение пациентов. 

По  мнению  представителей  Министерства  здравоохранения  Беларуси,  союзный  воз  затормозили  российские 
бюрократы, которые до сих пор не ратифицировали соответствующее межправительственное соглашение.  Белорусская 
сторона уже давно поставила все подписи на документах. Бесплатную медпомощь братья-славяне получают у нас уже 
второй год кряду. В 2005 году, например, в Беларуси лечились 7 тыс. россиян. Но это, скорее, жест доброй воли Минздрава,  
который, как оказалось, скрупулезно все это время считал деньги. 

Начальник управления организации медицинской помощи Минздрава Беларуси Александр Цыбин признался, что в 
2005 году на лечение россиян было потрачено 5 млрд. рублей. Эти деньги Россия обязана была компенсировать через 
взаимозачет  (лечение  белорусов)  или  посредством прямого  перечисления  в  бюджет  через  страховые  компании.  Увы, 
окончательно погасить задолженность нашим медикам не удалось. На данный момент белорусский Минздрав вынужден 
констатировать отрицательное сальдо в размере около 900 млн. рублей. Не исключено, что финансовые разногласия могли 
бы  быть  сняты  после  ратификации  российскими  думцами  документов  о  медицинском равноправии.  Но  правительство 
России не спешит укладывать белорусов в свои больницы. 

Впрочем, белорусские медики признают, что хваленое равноправие будет на руку, скорее, россиянам, которые 
смогут беспрепятственно получать лечение в наших клиниках. Как пояснил Александр Цыбин, хотя в России белорус будет 
иметь право на то же медицинское обслуживание, что и россиянин, качество бесплатного лечения в России и, что главное, 
оперативность проведения бесплатных операций хромают на обе ноги. В России распространены платные медицинские 
страховки,  за  счет  которых и оказываются оперативные медицинские  услуги.  Так  как  в  белорусском законодательстве 
медицинское  страхование  не  предусмотрено,  то  белорусы  смогут  рассчитывать  в  России  лишь  на  бесплатный 
федеральный минимум. 

Он реализуется просто. Например, для Читинской области действует квота в 2 пересадки почки в год. Выбрали 
квоту  — остальные операции платно.  Этого минимума не  хватает  даже россиянам,  которые по нескольку  лет  стоят  в 
очереди на пересадку органов, а тут в эту очередь в потенциале может вклиниться и белорус. 

Александр  Цыбин  отметил,  что  сейчас  максимум,  на  что  сможет  рассчитывать  белорус  в  России,  так  это  на 
оказание скорой  медицинской  помощи.  Лечить  зуб  или  делать более сложную операцию наши граждане смогут,  лишь 
крепко зажав в руках кредитную карту. Но даже и скорая медицинская помощь в России условно бесплатная. За нее все 
равно приходится платить. 

Кому? Этот вопрос решается задним числом, когда жизнь и здоровье гражданина вне опасности. Если российские 
врачи докажут, что белорус мог добраться домой и долечиться на родине, ему выставят персональный счет. Если нет, то 
тогда платит по счетам Минздрав Беларуси. 

Пока  дойдет  дело  до  ратификации  межправительственного  соглашения  о  медицинском  равноправии,  может 
случиться,  что  для  россиян  возможностей  бесплатно  полечиться  у  нас  поуменьшится.  Система  белорусского 
здравоохранения  наращивает  объемы  платных  медицинских  услуг,  причем  ими  особенно  быстро  прирастают 
государственные медицинские учреждения. На их долю в I полугодии 2006 г. приходилось 67,3% всего объема платной 
медицины в стране. Соответственно на долю частников пришлось 32,7%. Но последние в отличие от государственного 
сектора не только не увеличили в последние полгода, но даже снизили свои показатели на 5,6%.

Беларусь фактически перестала жить по Конституции
18.09.2006. Белорусский партизан

В  течение  10  дней  сразу  два  белорусских  политика  –  экс-кандидат  в  президенты  Александр  Козулин, 
приговоренный после выборов к пяти с половиной годам лишения свободы, и бывший председатель Совета Республики 
Национального собрания Беларуси академик Александр Войтович - выступили с идентичными инициативами. Они призвали 
премьер-министра  Сергея  Сидорского,  в  соответствии  с  Конституцией,  с  21  сентября  взять  на  себя  исполнение 
обязанностей  главы  государства,  поскольку  Александр  Лукашенко  перестает  с  этого  дня  быть  легитимно  избранным 
президентом. О юридических аспектах данных инициатив корреспондент «Белорусского партизана» беседует известным 
белорусским юристом, бывшим членом Конституционного суда Михаилом Пастуховым. 

—    На ваш взгляд, есть ли реальные юридические основания для подобных требований?
—    Я думаю, что такие основания есть. И вот почему. В Конституции прописано, что срок полномочий президента 

-  пять  лет.  Досрочно  они  могут  быть  прекращены в  точно  установленных  случаях.  При  длительной  болезни,  которая 
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препятствует  исполнению  им  своих  обязанностей.  В  случае  добровольной  отставки  или  если  президенту  объявлен 
импичмент. Таким образом, назначив выборы главы государства досрочно на март, парламент нарушил Конституцию. В 
таком  случае  остается  действовать  общее  правило,  установленное  81-й  статьей  Основного  Закона:  срок  полномочий 
президента — пять лет. Ни днем больше, ни днем меньше. Это положение у нас никогда не подвергалось сомнению, не 
изменилось ни на референдуме, ни каким-либо иным образом. Учитывая, что в должность Лукашенко вступил 20 сентября 
2001  года,  то  пять  лет  его  президентских  полномочий  заканчиваются  20  сентября  2006.  Если  дальше  следовать 
Конституции, то с 21 сентября исполнение обязанностей президента страны возлагается на премьер-министра. Но это все 
рассуждения о том, что должно быть по Конституции. К сожалению, в Беларуси два измерения: одно правовое, второе — 
практическое. И то, что происходит в жизни, имеет больший вес, нежели написанное в Конституции.

—     Существуют ли механизмы, чтобы заставить власть выполнять эти требования?
—     Теоретически механизм, который бы восстановил конституционную законность, у нас есть. По этому вопросу 

должен  был  бы,  конечно,  в  первую  очередь,  высказаться  Конституционный  суд.  Он  имеет  право  принять  решение  о 
соответствии Основному закону страны любых нормативных актов, в том числе и постановления Палаты представителей о 
назначении досрочных выборов президента. Но для этого нужно, чтобы  к нему обратились уполномоченные субъекты. А 
это опять же президент, правительство, палаты парламента, Верховный и Высший хозяйственный суды.

—     А самостоятельно Конституционный суд может инициировать рассмотрение этого вопроса?
—    По новому законодательству суд подобным правом не наделен. Поэтому с точки зрения Конституции вопрос о 

прекращении полномочий президента ставится правильно, но чтобы добиться этого никаких механизмов не существует.
—    Получается, власть полностью бесконтрольна?
—     Контрольных  механизмов  в  отношении  президента  практически  нет.  Только  процедура  импичмента  за 

совершение тяжкого преступления.  Эта инициатива  должна исходить  не  менее чем от  одной трети  депутатов  Палаты 
представителей,  что  в  принципе  тоже нереально.  Других  механизмов  не  существует.  Я  даже затрудняюсь,  что  можно 
посоветовать в этой ситуации, исходя из позиции права.

—    А белорусские граждане, являющиеся, по Конституции, источниками власти, могут как-то повлиять на  
ситуацию?

 Опять же только теоретически. Для того чтобы  инициировать конституционный закон, нужно собрать 150 тысяч 
подписей.  Инициировать  референдум  по  внесению  изменения  в  Конституцию  -  450  тысяч.  При  этом  все  вопросы, 
выносимые на референдум, необходимо будет предварительно согласовать с Центризбиркомом. Но даже если, допустим, 
вы соблюли все процедуры, у президента остается право отказать в проведении референдума. Если он скажет, что такой 
референдум нам не нужен, то его не будет. Получается замкнутый круг или правовой тупик.

—    Могут ли вмешаться в эту ситуацию международные правовые институты?
—    Международное сообщество не имеет правовых оснований вмешаться во внутренние дела Беларуси. Мы не 

являемся  членами Совета Европы или Европейского Союза. ОБСЕ осуществляет только контрольные функции, в  том 
числе по вопросам, касающимся выборов, свободы слова, прав человека. ООН может создавать по инициативе государств-
участников  международные суды в случаях совершения преступлений  против человечности.  Но  для этого  необходима 
политическая воля международного сообщества, которой пока нет.

—    За счет чего, на ваш взгляд, власти удается добиваться внутренней легитимности?
—    Я думаю, это связано с тем, что люди не верят в то, что ситуацию можно мгновенно переменить. Это должен 

быть длительный процесс, для этого надо идти на соответствующие жертвы, может быть, лишиться работы, пройти через 
какие-то репрессии. Люди видят, что сейчас карательный аппарат очень сильный, с активистами ведется точечная работа. 
Никто не хочет связываться с этими вопросами и приносить себя в жертву.

—     Вы  говорили  о  том,  что  никаких  механизмом  заставить  власть   соблюдать  Конституцию  не  
существует. Тогда какой смысл в подобных инициативах?

—      Я  считаю,  что  смысл  есть.  Это  голос  образованных  здравомыслящих  людей,  которые  дают  честную 
принципиальную оценку сложившейся ситуации. И с точки зрения права эта позиция обоснованная. Это нужно для того, 
чтобы и белорусская, и международная общественность знали, что мы фактически перестали жить по Конституции, по 
Закону, а живем по тем понятиям, которые устанавливает власть. Конституция как бы есть, но мы постоянно видим, что ее 
положения не действуют, либо они игнорируются, либо они нарушаются. Это тот случай, когда Конституция становится 
бумажной.

—    Но это все теория, а практический результат от подобных посланий есть?
—     Полагаю,  что  есть.  Сначала,  как  известно,  было  слово.  Сначала  была  идея.  Именно  идея  является 

созидательной  и  самой  перспективной  субстанцией,  которая  объединяет  людей.  Сейчас,  может  быть,  это  отдельные 
голоса, но через некоторое время у многих людей наступить прозрение. Они поймут, что если Конституция не выполняется, 
что если законы нарушаются, то может быть они и не нужны. Раз государство живет по своим законам, не подчиняясь 
обществу,  то  зачем  такое  государство.  В  итоге  обязательно  найдется  часть  людей,  которые  захотят  восстановить 
демократию в стране и жить по цивилизованным законам. Так игнорировать общественные интересы, конституционные 
нормы все-таки долго нельзя.

—    Что должно измениться для того, чтобы это произошло?
—     Наверное, должно произойти осознание гражданами своей беззащитности,  понимание того, что государство 

допускает произвол в отношении людей, нарушает их права, не позволяет им жить так, как они хотят. И все что власть 
делает, ведет как раз к этому.

—    Сколько времени на это потребуется?  Ведь просто ждать и ничего не делать можно до бесконечности.
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—     На  это  будут  оказывать  влияние  как  внутренний,  так  и  внешний  факторы.  Нарастание  внутреннего 
сопротивления, усиление давления с Востока и Запада, угроза проведения референдума по объединению с Россией — это 
те факторы, которые могут стать катализатором для изменения политической ситуации в стране.

—    Лично вы оптимист?
—    Мне бы хотелось быть оптимистом. Государство должно как можно быстрее найти выход из политического,  

экономического и правового кризиса. Без этого невозможно развитие ни общества, ни государства.

Местные выборы и оппозиция
26.09.2006. Наше Мнение

Валерий Карбалевич
Хотя,  как  всем  известно,  выборов  в  Беларуси  в  подлинном  смысле  этого  слова  давно  нет,  обе  стороны 

политического противостояния – власти и оппозиция – готовятся к очередной избирательной кампании. Накануне местных 
выборов власти совершенно неожиданно начали процедуру внесения изменений в Избирательный кодекс. Их суть состоит в 
том,  чтобы,  с  одной  стороны,  создать  еще  больше  правовых  возможностей  для  снятия  с  избирательной  кампании 
представителей оппозиции, затруднить наблюдение за голосованием, а с другой – упростить избирательным комиссиям 
задачу получения нужного результата. Для этого впервые в истории Беларуси на местных выборах вводится мажоритарная 
система относительного большинства, голосование будет проводиться в один тур.

Собственно, предыдущие местные и парламентские выборы и так практически проходили в один тур. Теперь эта 
ситуация де-факто становится де-юре. Избирательным комиссиям не надо будет дотягивать нужному кандидату свыше 50% 
голосов. Теперь достаточно, чтобы он получил больше, чем соперники. Это проще и технологически, и морально. Одно 
дело, натягивать 30-40%, другое – 10-20%.

Эти  поправки  оказались  совершенно  неожиданными  для  оппозиции,  и  она  даже  не  попыталась  внести  свои 
предложения по изменению Избирательного кодекса в соответствующую комиссию Палаты представителей. Практического 
результата она бы не достигла, но политический пиар можно было получить.

Прошедшие  президентские  выборы показали,  что  любая  общенациональная  электоральная  кампания,  в  ходе 
которой  необходимо соблюдать  какие-то  минимальные правовые процедуры,  –  это  всегда  мини-кризис.  Под каким бы 
жестким контролем властей она ни проходила, всё равно избирательный процесс будоражит и политизирует общество, дает 
в  руки  оппозиции легальные возможности  коммуникации с  населением.  Потребность  в  легитимации побуждает  власти 
предоставить своим противникам минимальную законную возможность на агитацию, чем они и воспользовались в ходе 
прошедшей кампании. Очевидно, с учетом этих уроков правящая команда побаивается выборов. И это еще один аргумент 
против вероятности совмещения местных выборов с союзным референдумом.

Однако  существуют  сомнения  относительно  готовности  оппозиции  использовать  предстоящую  кампанию  по 
максимуму. Потому что нет единой стратегии участия оппонентов режима в этих выборах. Есть общая точка зрения, что 
целью оппозиции в ходе этой кампании должно быть не получение депутатских мандатов (ибо это сегодня нереально), а 
достижение политического эффекта. Но на этом согласие и заканчивается.

Существуют  разногласия  по  вопросу  о  том,  должен  в  каждом округе  быть  один  кандидат  от  оппозиции  или 
несколько (выборы в один тур подталкивают как раз к тому, чтобы на финишной прямой был только один кандидат).

Заместитель председателя Партии БНФ В. Ивашкевич выступил с предложением, чтобы оппозиционный кандидат, 
собравший 500 подписей избирателей, автоматически становился делегатом будущего Конгресса демократических сил. Эта 
идея должна  была мотивировать  партии  и  организации  активно  участвовать  в  выборах  в  условиях  отсутствия  всяких 
перспектив на завоевание депутатского мандата. Однако предложение В. Ивашкевича не может пройти через руководящий 
орган оппозиционной коалиции, Политсовет, ибо это невыгодно маленьким партиям и организациям.

Проблема  гораздо  шире,  чем  разногласия  по  частным  вопросам.  После  президентских  выборов  оппозиция 
оказалась  в  состоянии  поствыборного  синдрома,  т.  е.  состоянии  кризисного  поиска  новой  стратегии  и  формы 
существования в новых условиях. Дело в том,  что формат и стратегия коалиции,  сориентированные на президентские 
выборы, с их окончанием в значительной мере себя исчерпали и нуждаются, по меньшей мере, в серьезной корректировке. 
Надо сказать, состояние вполне естественное для любой политической силы, не одержавшей победу в ходе избирательной 
кампании, а уж тем более для такой политически разношерстной коалиции, как у нас.

Кроме  того,  с  окончанием  президентских  выборов  резко  спала  политизация  общества,  оно  вернулась  в 
предвыборное состояние, оппозиция снова оказалась в гетто, из которого ей удалось вырваться во время избирательной 
кампании.

Достаточно богатый опыт коалиционного строительства в независимой Беларуси позволяет вывести одну простую 
формулу. Союзы и блоки оказывались достаточно успешными, когда создавались под какую-либо конкретную задачу или 
кампанию. И наоборот, коалиции, создававшиеся ради абстрактной цели типа «борьба за демократию» или «укрепление 
независимости» оказывались нежизнеспособными. Хочу напомнить, что сразу же после президентских выборов 2001 года 
оппозиционный блок, созданный для поддержки единого кандидата В. Гончарика, быстро распался.

Вот и теперь оппозиционная коалиция проходит испытание на прочность. Выдвигаются самые разные проекты: 
создать  новое  движение,  провести  очередной  Конгресс  демократических  сил,  организовать  «международный  суд  над 
режимом  Лукашенко»  и  др.  В  этих  дискуссиях  на  позицию  ее  участников  сильно  влияют  корпоративные,  партийные 
интересы.
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Один из самых важных уроков президентской кампании и акций протеста по ее окончании состоит в том, что в 
Беларуси «бархатная революция» невозможна без завоевания оппозицией реального большинства в обществе. Активное 
меньшинство способно перевернуть ситуацию в стране с помощью улицы только в условиях слабого политического режима. 
В Беларуси же существует достаточно жесткая система власти, имеющая относительно широкую общественную поддержку. 
И изменить ситуацию возможно только при условии завоевания оппозицией действительного электорального большинства.

Однако  вся  дискуссия  в  оппозиционной  среде  в  поствыборный  период  сводилась  к  вопросу,  как  лучше 
организовать,  структурировать,  интегрировать,  мобилизовать  своих  сторонников.  Иначе  говоря,  как  и  что  делать  с 
протестным меньшинством. Вопрос же о вторжении на электоральное поле политического противника даже не ставится.

Между  тем,  оппозиции  в  данный  момент  не  нужно  тратить  много  усилий,  дабы  выдумывать  какие-либо 
фантастические проекты типа кампании по делигитимации президента. Идея, которая способна объединить оппозицию, 
придать ее деятельности импульс и мотивацию, лежит на поверхности. Это как раз кампания по выборам местных советов.

Чтобы получить политический результат, избирательная кампания оппозиции должна быть общенациональной. Т. 
е. оппозиционные кандидаты в депутаты не должны зацикливаться в каждом округе на местных проблемах. Во-первых, в 
этих  вопросах  представитель  оппозиции,  как  правило,  проигрывает  кандидатам от  власти.  Ибо  оппозиционер  –  это  в 
основном либо интеллигент, либо безработный, либо сотрудник НГО. А кандидат от власти – это, как правило, начальник 
(работник вертикали, директор завода и др.). А у начальника всегда больше возможностей решить местные проблемы, чем 
у безвластного оппозиционера.

Во-вторых, думается, последние выборы в Палату представителей лишили оппозиционных кандидатов иллюзий, 
что можно втихаря проскочить в депутаты, если дистанцироваться от общеполитических проблем. 

Поэтому  главная  задача,  которую  может  ставить  пред  собой  оппозиция,  –  это  достижение  политического 
результата  в  виде  повышения  рейтинга,  мобилизация  прежних  и  приобретение  новых  сторонников  и  др.  Для  этого 
избирательная кампания должна быть политической и общенациональной. Оппозиция должна выступить единой коалицией 
с общей темой, посланием, слоганом и т.д.

Если речь идет о послании, то можно в качестве примера предложить такие варианты. Сегодня очевидно, что 
цены на энергоресурсы в следующем году будут повышены. Руководство страны к этому не очень готово. Все планы и 
бюджет на следующий год верстаются исходя из теперешних цен. В этой ситуации оппозиция могла бы предложить свою 
модель функционирования белорусской экономики и общества в условиях новых цен.

Затем  можно  предложить  оппозиционным  командам  в  каждом  избирательном  округе  проводить  кампанию  с 
требованием  выборности  руководителей  местных  органов  власти  –  от  председателя  облисполкома  до  председателя 
сельсовета. Лукашенко объявил, что в Беларуси создается «государство для народа». Вот и замечательно. Первым шагом 
на этом пути должно стать право народа выбирать своих местных руководителей. Соцопросы показывают, что эту идею 
поддерживает большинство населения, в том числе много сторонников А. Лукашенко.

Достижение политического результата возможно лишь при условии, если оппозиция сможет навязать электорату и 
властям свой порядок дня общественной дискуссии, заставить власти оправдываться, как это произошло в ходе прошедших 
президентских выборов, втянуть избирателей в обсуждение своего общенационального проекта.

Однако, судя по всему, развитие процессов в оппозиционной среде накануне местных выборов идет па самому 
худшему сценарию. Т.е. единой коалиции, общенациональной компании с общей темой, посланием, слоганом, не будет. 
Вместо этого создаются местные коалиции, плюс разделение созданного во время президентских выборов объединения 
оппозиционных сил на отдельные блоки. Создается левый блок (БСДП «Громада», ПКБ, БПТ), блок «За независимость» во 
главе с Партией БНФ. Если оппозиция пойдет такой пестрой компанией на выборы, это и станет самым ярким проявлением 
того кризиса, о котором говорят все эксперты и политики.
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УКРАИНА
Хроника
14 сентября. Представитель пропрезидентского блока «Наша Украина» Анатолий Матвиенко обвиняет премьер-

министра  Виктора  Януковича  в  саботаже переговоров  с  НАТО.  Об этом он заявил корреспонденту  «Нового  Региона», 
комментируя поездку Януковича в Брюссель. По данным Анатолия Матвиенко, новый украинский премьер так и не направил 
в  Брюссель  письмо  о  неизменности  внешнеполитического  курса  Украины.«Нашу  Украину»  возмущает  то,  что  премьер 
Янукович так и не подписал письмо, которое направляется от правительства руководству НАТО. Мы считаем, что Янукович 
должен был объяснить,  почему так  происходит.  А он демонстрирует неискренность,  поскольку отступает от  принципов 
меморандума и «универсала», где четко записано о евроатлантическом курсе Украины», – заявил Матвиенко, передает 
корреспондент «Нового Региона».«То, что Янукович не объяснил и не аргументировал факт не подписания такого письма, я 
расцениваю как молчаливое предательство», – добавил представитель «Нашей Украины».«Янукович ведет себя как Кучма, 
реализуя так называемую «многовекторную политику»: когда в Москве говорят одно, а в Брюсселе другое. В результате 
Украину не уважают», – считает Винский: Янукович будет обещать вступление Украины в НАТО. Как известно, И. Винский 
считается раскольником Соцпартии, пытавшемся перетянуть ее на сторону Тимошенко. 

14 сентября. Даже если новый премьер Украины Виктор Янукович будет саботировать присоединение страны к 
НАТО, Украина все равно продолжит движение в альянс. Об этом заявил представитель Блока Юлии Тимошенко депутат 
Анатолий Семинога, комментируя сегодняшний визит Януковича в Брюссель.

«Я уверен, что Янукович не сумеет остановить вхождение Украины в НАТО», – сказал он, передает корреспондент 
«Нового Региона».

«Политический курс правительства Януковича – недоразумение для Украины. Мы – европейская держава, и если 
думаем про безопасность, то должны определиться во внешней политике. Альтернативы вступлению в НАТО для Украины 
нет», – уверен Семинога.

«Украина должна туда вступить, другого варианта просто не существует», – сказал он.
14 сентября. Во время переговоров с руководством НАТО в Брюсселе украинский премьер Виктор Янукович будет 

давать  обещания  о  желании  членства  Украины  в  альянсе.  Об  этом  заявил  представитель  Социалистической  партии 
Украины Иосиф Винский. «Янукович будет раздавать обещания, что Украина «когда-нибудь» туда вступит», – сказал он, 
передает корреспондент «Нового Региона».Тем не менее, Винский уверен, что на самом деле Янукович не будет выполнять 
обещания, данные в Брюсселе:«Я абсолютно убежден, что Янукович не будет лоббистом вступления в НАТО. Его электорат 
настроен агрессивно против альянса. Если Янукович посмеет заявить в Брюсселе, что Украина двигается в НАТО, то он 
просто потеряет поддержку населения», – уверен Винский. Процессы международной интеграции Украины столкнулись с 
рядом трудностей.  Евросоюз не желает видеть ее среди своих членов, а вступление в НАТО не находит поддержки у 
большинства населения южной соседки России. В настоящее время Украина не имеет перспективы членства в ЕС, заявила 
в  четверг  еврокомиссар  по  внешней  политике  Бенита  Ферреро-Вальднер.  Бенита  Ферреро-Вальднер  пояснила,  что 
европейская политика соседства,  которую проводит Евросоюз  в отношении Украины,  не предусматривает возможность 
членства в этой региональной организации, и имеет целью лишь приблизить страну-партнера к ЕС. – Но никто не может 
предсказывать  будущее,  –  отметила  Ферреро-Вальднер  после  встречи  в  Брюсселе  с  Премьер-министром  Украины 
Виктором Януковичем. В свою очередь Янукович заявил, что Киев намерен развивать партнерские отношения с ЕС. Между 
тем для вступления Украины в НАТО требуется широкая поддержка этого шага со стороны населения страны, – сказал 
Премьер-министр Украины Виктор Янукович.  Однако, по его словам,  в настоящее время за членство Украины в НАТО 
выступают всего 12-25% населения Украины.

14  сентября. Украина  отсрочила  вопрос  о  вступлении  в  НАТО.  Из-за  сопротивления  населения  Украина  в 
настоящее время отложила свои планы присоединиться к НАТО, заявил украинский премьер-министр Виктор Янукович на 
пресс-конференции в Брюсселе после переговоров с генеральным секретарем НАТО Яапом де Хоопом Схеффером. «Мы 
объяснили,  что в связи с  политической ситуацией на Украине, нам придется взять паузу.  Но время еще придет, когда 
решение будет принято», — сказал Янукович.

14 сентября. Севастопольский апелляционный хозяйственный суд принял решение об изъятии у Министерства 
обороны России 77-и маяков и других навигационно-гидрографических объектов. Всё это теперь должно быть передано на 
баланс Министерства транспорта и связи Украины.

В Севастополе функционирует главная база российского Черноморского флота. Военным кораблям необходимо 
иметь  систему,  которая  обеспечивала  бы  безопасность  маневрирования  в  прибрежных  водах.  Без  навигационного 
оборудования  это  затруднительно,  снижается  эффективность  и  оперативность  действий.  Конечно,  при  определенных 
обстоятельствах можно обойтись и без маяков. Спутниковая навигация позволят это сделать. Но негативные политические 
тенденции не могут  не внушать Кремлю серьёзных опасений.  Решение суда Севастополя об изъятии маяков начинает 
новый виток борьбы за Черноморский флот. Для Москвы это тем более неприятно. Буквально год назад официальный Киев 
еще  раз  заявил,  что  оставит  Черноморский  флот  в  покое  до  2017-го  года.  Именно  тогда  заканчивается  договор,  на 
основании которого моряки России находятся на территории Крыма. Решение севастопольского суда нарушает базовое, и 
другие  соглашения,  связанные  с  вопросами  пребывания  флота  Подобные  споры  должны  решаться  в  рамках 
Межгосударственной  смешанной  комиссии,  то  есть  –  дипломатическим  путём.  Так  поясняет  помощник  главкома  ВМС 
России Игорь Дыгало. По его мнению, действия украинской стороны направлены на искусственное обострение ситуации 
вокруг Черноморского флота. Тему продолжает руководитель Центра военного прогнозирования Анатолий Цыганок: «На 
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Украине, в сущности, продолжается вытеснение России по любым поводам не только с территории Крыма, но и из других 
районов, где находились ранее объекты России. Первый пример такой войны – в декабре прошлого года, в разгар газового 
конфликта между Россией и Украиной не добившись увеличения арендной платы за аренду двух станций предупреждения о 
ракетном нападении… Украина пошла примерно таким же путём. Поэтому нынешняя ситуация об изъятии объектов на 
территории  Крыма,  которые  относились  ранее  к  ведению  Черноморского  флота,  говорит  о  том,  что  эта  практика 
используется». 

14 сентября. "Наша Украина" выдвинула Партии регионов ультиматум в течение десяти дней определиться с 
возможностью создания в Верховной Раде новой коалиции. "Десять дней максимум - это тот срок,  за который должны 
определиться  субъекты  антикризисной  коалиции",  -  сказал  журналистам  в  кулуарах  Рады  в  четверг  член  фракции 
"нашеукраинцев"  Анатолий  Матвиенко.  В  противном  случае  пропрезидентский  блок  предупредил  о  намерении  уйти  в 
оппозицию. "Если этого не будет сделано, это будет означать намеренное отступление от подписанного универсала, и мы 
тогда  будем вынуждены переходить  в  оппозицию",  -  сказал  Матвиенко.  По  словам депутата,  входящие  в  блок  шесть 
политических сил "готовы двигаться путем компромисса, но принципиальных позиций в отношении европейского выбора, 
евроинтеграции,  Евросоюза,  языковой  политики  мы  не  можем  нарушить".  Последние  две  недели  созданная  в  июне 
парламентская антикризисная коалиция в составе Партии регионов, Социалистической и Коммунистической партий ведет 
интенсивные консультации с "Нашей Украиной" о возможности расширения коалиционного большинства. "В августе все 
четыре  участника  переговоров  в  целом  подписали  предложенный  президентом  Виктором  Ющенко  универсал 
национального единства, в котором сформированы принципы внутренней и внешней политики Украины. Однако оставшиеся 
разногласия сторон по некоторым пунктам этого документа пока не позволяют им объединиться на общей политической 
платформе в Раде.

14  сентября. Спорные  вопросы  по  базированию  в  Крыму  Черноморского  флота  России,  в  том  числе  и  по 
инфраструктуре, должны решаться на межгосударственном уровне, а не в судах. Об этом заявил в интервью журналистам в 
Крыму  председатель  Совета  Федерации  Федерального  Собрания  России  Сергей  Миронов,  комментируя  решение 
Севастопольского  апелляционного  хозяйственного  суда  об  изъятии  из  незаконного  владения  Минобороны  РФ  22 
гидрографических  объектов.  По  мнению Миронова,  такие  вопросы не  входят  в  юрисдикцию судов,  а  решаются  между 
государствами. "Договор по базированию российского флота есть, и он исполняется", - сказал глава Совета Федерации. В 
свою очередь спикер Верховной Рады Украины Александр Мороз отметил,  что в договоре между Украиной и Россией 
относительно  базирования  ЧФ  РФ  есть  общие  формулировки,  и  поэтому  какие-то  "нюансы,  которые  необходимо 
дополнительно согласовывать". "Для этого созданы межправительственные группы и комиссии, которые должны решать 
спорные  вопросы",  -  сказал  Мороз.  Он  выразил  уверенность,  что,  в  любом случае,  "никто  не  будет  претендовать  на 
территорию Украины, и можно говорить об аренде, можно говорить о других условиях". Как сообщалось, Апелляционный 
хозяйственный  суд  Севастополя  постановил  изъять  из  незаконного  владения  Министерством  обороны  Российской 
Федерации  22  навигационно-гидрографических  объекта.  В  январе  2006  года  представители  "Госгидрографии"  при 
поддержке "Студенческого братства"  захватили Ялтинский маяк,  также обслуживавшийся Черноморским флотом.  После 
этого российская сторона усилила охрану гидрографических сооружений, находящихся в Крыму и предупредила, что это 
режимные объекты, от которых зависит безопасность мореходства в Черном море, и что часовые обязаны действовать в 
соответствии с Уставом гарнизонной и караульной службы. Этот документ предусматривает, в том числе, и применение 
часовым оружия против нарушителей границы поста. Российская сторона считает, что решение подобных споров в судах 
одной  из  сторон  противоречит  международной  практике.  По  мнению  Москвы,  такие  вопросы  согласно  договорам  по 
параметрам раздела ЧФ должны решаться на правительственном уровне, а не "поселковым или деревенским" судом, как 
однажды выразился министр обороны РФ Сергей Иванов.  Регламентация правового статуса  военных объектов  ЧФ на 
территории Украины предусматривает порядок разрешения споров, возникающих в связи с толкованием или применением 
действующих соглашений. Для этих целей создается смешанные комиссии, в состав которых стороны назначают своих 
представителей. 

14 сентября.  Как передает УРА-Информ, председатель парламентского Комитета по вопросам свободы слова 
Андрей  Шевченко  не  одобряет  избрание  Эдуарда  Прутника  на  должность  председателя  Госсовета  по  телевидению  и 
радиовещанию: «Прутник — молодой энергичный человек, однако я считаю, что на этой должности нам нужна политически 
незаангажированная фигура».

14 сентября.  Как передает УРА-Информ,  председатель фракции Партии  регионов  Раиса  Богатырева  считает 
нецелесообразным включать в коалиционное соглашение вопросы о вступлении Украины в НАТО и статусе русского языка. 
– Мы считаем, что эти вопросы нужно вынести за рамки переговорного процесса, – сказала Богатырева. – Поскольку они 
достаточно четко прописаны в Универсале национального единства. Я считаю абсолютно правильным заявление Премьер-
министра  о  том,  что  вопрос  вступления  в  НАТО  должен  решаться  на  референдуме,  однако  сейчас  проводить  такой 
референдум несвоевременно. По словам Богатыревой, именно государство должно позаботиться о том, чтобы «разъяснить 
населению все плюсы и минусы,  которые принесет Украине вступление в НАТО». – Однако сам этот  вопрос является 
прерогативой Президента, и не нужно добавлять работы парламентской коалиции, – сказала она. Вместе с тем Богатырева 
допустила,  что  нескорые  вопросы,  по  которым до  сих  пор  не  найден  общий  язык  с  «Нашей  Украиной»,  будут  также 
вынесены  за  рамки  коалиционного  соглашения.–  Главное,  чтобы  эти  моменты  не  противоречили  принципам, 
провозглашенным  Антикризисной  коалицией,  –  сказала  Богатырева.  Пинзеник  и  компания  собрались  объединяться  с 
Тимошенко – Именно поэтому я не голосовал за него сам и призывал не делать этого своих коллег. Сейчас у Госсовета есть 
два  пути:  первый  –  это  развивать  общественное  вещание,  а  второй  –  это  дерибанить  остатки  государственной 
собственности телеканалов. Какой из этих путей изберет Прутник, я пока сказать не берусь. Очень хочется верить, что 
первый, – сказал Шевченко
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18 сентября. Украинская организация «Студенческое братство» заявляет, что ее активисты захватили очередной 
маяк Черноморского флота в Крыму. На этот раз палаточный городок разбит на территории Евпаторийского маяка, сообщил 
на пресс-конференции глава «Студенческого братства» Олег Яценко, передает корреспондент «Нового Региона». По его 
словам,  активисты  организации  открыли  ворота  маяка,  установили  там  палатки,  флаг  Украины,  а  также  таблички  с 
надписями,  подтверждающими  украинскую  принадлежность  маяков.  Яценко  сообщил,  что  поводом  для  захвата  маяка 
послужило решение украинского суда, который накануне постановил, что Черноморский флот незаконно использует около 
100 навигационных объектов в Крыму.  «До судебного решения маяк  был оккупирован российской морской пехотой»,  – 
подчеркнул он. Яценко утверждает, что охрана маяка не препятствовала активистам «Студенческого братства». Кроме того, 
Яценко на пресс-конференции выступил с обращением к руководству Украины с требованием объявить персоной нон-грата 
старшего  советника  посольства  РФ  на  Украине  Владимира  Лысенко,  который  курирует  переговоры  с  Украиной 
относительно судьбы маяков. «Он не признает авторитет Украины, портит имидж Украины на международной арене», – 
пояснил Яценко.

18  сентября. Евпаторийский  маяк  Черноморского  флота,  о  захвате  которого  заявила  украинская организация 
«Студенческое братство», находится под контролем российских военных. Об этом сообщил старший советник посольства 
РФ на Украине Владимир Лысенко, который курирует переговоры с Украиной относительно судьбы маяков. «Примерно в 
12:00 активисты «Студенческого братства» попытались установить палатки, но не на территории маяка, а на территории, 
где  расположены  дома  работников  маяка.  Они  достали  флаг,  написанные  от  руки  плакаты,  однако  после  общения  с 
сотрудниками маяка через 15 минут свернули акцию и уехали», – сказал он. «Я думаю, всем понятно, зачем «Студенческое 
братство» это делает», – добавил Лысенко, комментируя пресс-конференцию в Киеве, на которой активисты организации 
заявили об установлении контроля над Евпаторийским маяком. Говоря о требованиях «Студенческого братства» объявить 
его персоной нон-грата, Лысенко ответил: «Я здесь нахожусь в соответствии с аккредитацией и уважаю законодательство 
Украины, но вопрос маяков должен решаться на межгосударственном уровне», – считает российский дипломат.

19  сентября.  Представители  украинских  националистических  организаций  сегодня  пикетировали  посольство 
России  в  Киеве  с  требованием  освободить  украинского  гражданина  Тараса  Зеленяка,  который  был  задержан  в 
Новосибирске по обвинению в разжигании межнациональной розни за злоупотребление словами «кацапы» и «москали» в 
Интернет-форумах. Как передает корреспондент «Нового Региона», в пикете приняло участие около 20 активистов партии 
«Свобода»  и  Молодежного  националистического  конгресса.  Собравшиеся  развернули  лозунги:  «Москаль  –  это  звучит 
правильно», «Москаль, на Украину зубы не скаль», «Святую ненависть к себе распалили давно колонизаторы всех народов. 
Горит она до издыхания империи!» и т.д. Пикетчики заявили, что расценивают арест Зеленяка как неправомерный, так как, 
по их мнению, слово «москаль» не является оскорбительным для русских: «Если вас смущает слово «москали», которое в 
украинском языке целиком нормативное, так как этимологически происходит от «Москвы», то переименуйте свою столицу, 
вернув ей первоначальное название забытого села Кучкино», – заявили националисты. «Преследуя частных участников 
форумов, московская власть еще раз продемонстрировала свою дремучую ретроградность и полное отсутствие не только 
свободы  слова,  а  и  вообще  какой-либо  справедливости  в  России.  Ни  для  кого,  (кроме,  наверное,  ФСБ)  не  является 
секретом, что весь русскоязычный Интернет заполонили брутальные оскорбления украинцев. Выборочный арест именно 
украинца  –  прямое  свидетельство  дискриминации  по  национальному  признаку»,  –  говорится  в  открытом  обращении 
организаторов митинга президенту России Владимиру Путину. «Арест украинца за высказывание на украинском (!)форуме – 
продолжение тоталитарной практики репрессий за «анекдоты на кухне». Этим позорным фактом Российская Федерация 
демонстрирует, что она является правопреемницей СССР не только юридически. Мир имеет возможность убедиться, что за 
«демократической» ширмой Москвы скрывается тот самый медвежий оскал Империи Зла», – подчеркивается в документе. 
«Мы расцениваем арест  Тараса  Зеленяка  как  грубое действие,  направленное  на  дальнейшее разжигание ненависти к 
украинцам.  Эта ненависть, согласно социологическим исследованиям в России,  и без того неимоверна.  Так что нечего 
прикидываться врачами от «ксенофобии». Лечитесь сами!» – заключают авторы послания к Путину.

19 сентября.  После ожесточенных споров депутаты Верховной Рады проголосовали за постановление, которое 
выражает поддержку позиции премьер-министра Виктора Януковича, заявившего в Брюсселе об приостановлении движения 
Украины  в  НАТО.  За  данное  постановление  проголосовало  242  депутата  –  в  основном,  члены  Партии  Регионов, 
коммунисты  и  социалисты.  Большинство  членов  «Нашей  Украины»  и  Блока  Юлии  Тимошенко  постановление  не 
поддержали. «Данным постановлением мы предлагаем правительству до 1 ноября подготовить Закон про особенности 
вступления Украины в военно-политические союзы, который будет предусматривать, что Украина при вступлении в военно-
политические союзы должна учитывать мнение украинского народа, то есть, только после проведения референдума. Все 
дальнейшие действия относительно НАТО будут определяться волей украинского народа», – заявил автор постановления 
депутат Евгений Кушнарев из Партии Регионов. Между тем, оппоненты из «Нашей Украины» и БЮТ подвергли инициативу 
Кушнарева резкой критике и заранее предупредили, что данное постановление парламента не имеет юридической силы, 
так как голосование по этому пункту не было внесено в повестку дня.«Данное решение будет незаконным и нелегитимным, 
поскольку нет вывода профильного комитета по иностранным делам», – заявил с трибуны представитель «Нашей Украины» 
Мустафа Джемилев.«Это  нарушение  «универсала»,  Янукович  хочет  подкрепить  свою личную позицию постановлением 
Верховной  Рады,  данное  постановление  нелегитимно,  поскольку  не  ведется  даже  стенограмма  обсуждения.  Мы  что, 
афоризмами  будем заниматься в  стенах  парламента?»  –  поддержал своего  коллегу  другой  «нашеукраинец»  Вячеслав 
Кириленко. «Действительно, данное постановление не обсуждалось в ходе заседания Комитета по иностранным делам. По 
сути, предлагается поддержать позицию премьер-министра, которую не поддержал президент, министр обороны и глава 
МИД. Этим Партия Регионов нарушает подписанный ранее «универсал», а также лозунг «два Виктора – одна Украина», – 
заявил представитель БЮТ депутат Григорий Немиря, член парламентского комитета по иностранным делам.
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20 сентября. Очередная трагедия на шахте в Донецкой области – это кара населению за поддержку на выборах 
Виктора Януковича, заявил представитель блока «Наша Украина» депутат Михаил Поживанов. В ответ соратники Януковича 
назвали Поживанова «паскудой и придурком» и пообещали «дать ему в морду», передает «Новый Регион». «Трагедия на 
шахте – это Божья кара Донецкой области за поддержку не той политической силы. То, что случилось – ужасно, но это –  
Божья кара власти, которая делает что-то не так, ведь установки и техническая безопасность шахты одна из самых лучших 
в мире. Технического объяснения случившегося нет, поэтому это – ничто иное, как кара Партии Регионов за их политически-
аморальные  действия»,  –  заявил  Поживанов  в  интервью  «Новому  Региону».  Слова  представителя  «Нашей  Украины» 
привели соратников Януковича в ярость: «Не гневите Бога и не накликайте беду. Человек, который заявил подобное – 
отморозил на Майдане не только ноги, но и голову, гениталии, и все остальное», – прокомментировал слова Поживанова 
депутат Ярослав Сухой из Партии Регионов. «Злорадствует,  паскуда, ходит по парламенту с отмороженными мозгами. 
Такое могли сказать только нацики с отмороженными мозгами. Этот человек – придурок, политическая пройдоха, негодяй, я 
бы с большим удовольствием дал ему по морде, но не перед телекамерами», – добавил Сухой. По его мнению, подобные 
аварии  случаются  во  всем  мире,  однако  для  Украины существует  субъективный  аспект  –  изношенность  технического 
оснащения шахт.«Но недопустимы зубоскальные заявления «оранжевых» политиков о том, что шахты нужно закрыть», – 
считает Сухой. Слова Поживанова критикуют не только «регионалы», но и представители Блока Юлии Тимошенко: «Я бы 
посоветовал не злорадствовать и не богохульствовать», – говорит депутат Дмитрий Выдрин из БЮТ. «Аварии на шахтах 
случаются  во  всем  мире.  Это  –  общемировое  отношение  власти  и  непосредственно  хозяев  предприятий  к  ценности 
человеческой жизни. В Украине показатель соотношения тонн добытого угля к количеству человеческих жертв на шахтах – 
один из самых высоких в мире. По сути, в Украине отсутствует ценность человеческой жизни», – констатировал Выдрин.

20 сентября.  Премьер-министр Украины Виктор Янукович попросил министров не выносить на публику спорные 
вопросы, которые могут возникать в работе правительства. Об этом он сказал открывая заседание Кабинета министров. «Я 
просил бы не политизировать те вопросы, которые возникают в работе правительства… Не выносить наши возникающие 
рабочие вопросы на политическую трибуну», -  сказал премьер, пишет УНИАН. По словам Януковича, он просит,  чтобы 
больше не возникало такой «противоречивости», которая возникла после его поездки в Брюссель. В связи с этим премьер 
напомнил  министрам,  что  все  они  являются  членами  правительства,  которое  было  утверждено  широкой  коалицией 
парламентских фракций, а, следовательно, это правительство и каждый министр должны выполнять решения коалиции «с 
учетом, конечно, позиции Президента». Янукович обратился к министрам обороны и иностранных дел Анатолию Гриценко и 
Борису Тарасюку с просьбой быть «более корректными», и перед какими-либо выступлениями на публике согласовывать 
свою позицию с другими членами правительства и премьером.

20 сентября. Живущий в Черкассах русский писатель Олег Слепынин, известный как организатор международных 
поэтических фестивалей "Летающая крыша" и "Пушкинское кольцо", публично выступил с заявлением о том, что ощущает 
"нездоровый интерес" со стороны Службы безопасности Украины. Об этом Слепынин написал в статье "Чекисты из СБУ в 
"лучших  традициях"  ищут  себе  работу",  опубликованной  в  одной  из  местных  газет.  По  утверждению  писателя,  некие 
"молодые люди в штатском"  настойчиво приглашали его на встречу в  неформальной обстановке и интересовались не 
только  подготовкой  к  вышеупомянутым  литературным  фестивалям,  но  также  деятельностью  культурологической 
организации  "Пушкинское  кольцо"  и  взаимоотношениями  в  круге  русскоязычной  интеллигенции.  Олег  Слепынин  также 
подозревает, что спецслужба прослушивает его телефонные разговоры и перлюстрирует электронную почту. По мнению 
писателя, старается СБУ совершенно напрасно: "вся работа "Пушкинского кольца" на виду", тощая финансовая отчетность 
совершенно прозрачна, в политику поэты не лезут, по итогам фестивалей сняты документальные фильмы и опубликованы 
сборники, посмотреть которые не составляет труда. По всей видимости, сотрудники спецслужбы просто "сочиняют мнимые 
угрозы"  безопасности  государства,  считает  Слепынин.  И  подсказывает  аналитикам  СБУ  -  в  среде  русскоязычных 
литераторов  искать  такие  угрозы  бесполезно,  не  лучше  ли  обратить  взор  к  угрозам  реальным  -  например, 
проанализировать тот факт, что население Украины стремительно сокращается, что молодежь целенаправленно спаивают 
пивом и "слабым" алкоголем. Писатель заявил, что имена и фамилии сотрудников СБУ, "интересующихся" русской поэзией, 
ему известны, и он на всякий случай сообщил их международным правовым центрам. "Однако если вдруг окажется, что эти 
"любители изящной словесности" к СБУ не имеют отношения, автор готов принести свои извинения и рассказать читателям 
о псевдочекистах, которые так неуклюже пытались скомпрометировать почтенное учреждение", - пишет Слепынин.

27 сентября. Национальный совет по телевидению и радиовещанию Украины заявляет о многочисленных фактах 
несанкционированной  ретрансляции  российских  телеканалов  в  Крыму.  «В  Крыму  и  в  Севастополе  наиболее  всего  не 
выполняется законодательство», – заявил сегодня на пресс-конференции в Киеве заместитель главы Нацсовета Игорь 
Курус.  По  его  словам,  языковой  вопрос  не  является  в  данном  случае  наиболее  проблематичным,  так  как  Нацсовет 
допускает 50%-е вещание на русском языке в Крыму, передает корреспондент «Нового Региона».«Речь идет о том, чтобы 
каждый гражданин Украины,  который проживает на территории Крыма,  должен получать информацию с Украины, а не 
информацию, скажем, других государств, которые по-своему трактуют то, что происходит на Украине», – подчеркнул Курус

Комментарий Департамента информации и печати МИД России в 
связи c вопросом РИА «Новости» относительно продолжающейся 
дискриминации русского языка на Украине
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1660-27-09-2006 
Вопрос: В последние дни русский язык на Украине вновь «оказался в опале». Интересно, кому он помешал на 

этот  раз  и  как  это  сообразуется  с  законами  Украины и  подписанным президентом страны и  политическими  партиями 
антикризисной коалиции Универсалом национального единства, в которых каждому гражданину гарантировано право на 
свободное использование русского или другого родного языка? 

Комментарий: Проблема русского языка на Украине действительно стала «притчей во языцех». И муссируют ее, 
заметьте, не граждане, а представители украинских политических кругов, которые своими воинственными заявлениями и 
лишенными здравой логики действиями разжигают ненужные страсти среди населения Украины. 

Цель  искусственно  нагнетаемой  ими  напряженности  вокруг  русского  языка  на  Украине  видна  как  на  ладони: 
вытеснить русский язык из различных сфер общественной жизни и на всех уровнях в надежде нажить себе политический 
капитал. 

Вызывает  сожаление,  что  в  эту  неблаговидную  кампанию  наряду  с  правонационалистическими  силами 
включилось  Министерство  юстиции  Украины.  В  публично  обнародованном  этим  уважаемым  ведомством  проекте 
государственной языковой политики содержатся формулировки, от которых «краснеют уши». Например, Россия, дескать, 
после  1654  года  продолжает  вести  «культурно-языковую  экспансию  против  украинской  идентичности  и  украинской 
государственности», а предоставление русскому языку статуса государственного будет, мол, способствовать «закреплению 
непрекращающегося  процесса  русификации  Украины».  Вся  абсурдность  подобного  рода  формулировок  просто  не 
нуждается в комментариях. Жаль, что их взял на вооружение государственный институт власти. 

В число ярых недругов русского языка записали себя и украинские парламентарии от «Блока Юлии Тимошенко», 
которые  прежде  в  этом  вопросе,  что  называется,  «соблюдали  приличия».  Народный  депутат  от  фракции  «БЮТ»  в 
Верховной Раде Украины В.Яворивский в  ультимативной  форме предложил спикеру украинского парламента А.Морозу 
отказаться от использования русского языка в ходе сессионных заседаний. Свою точку зрения он мотивировал тем, что 
русскоязычные депутаты тем самым «нарушают Конституцию» и другие законодательные акты Украины, которые на самом 
деле гарантируют свободное развитие,  использование и защиту русского,  других языков национальных меньшинств на 
Украине. Нo депутат, видимо, на свой собственный лад интерпретирует статью 10 основного закона страны. 

Русский  язык  сильно  помешал и  другому члену  фракции «БЮТ» в  Верховной  Раде  Н.Томенко.  Этот  политик 
разразился гневными тирадами в адрес мэра г.Киева Л.Черновецкого за то, что он выступает на русском языке в ходе 
заседаний городских органов власти. Т.Томенко пообещал направить своим коллегам грозный депутатский запрос. 

Но  особенно  не  дают  покоя  русскому  языку  местные  власти  некоторых  западных  регионов  Украины. 
«Закручивание  гаек»  в  отношении  русского  языка  затрагивает  здесь  не  только  традиционную  сферу  официального 
общения,  но  и  бытового.  В  этом  как  всегда  преуспели  городские  власти  Ивано-Франковска.  Согласно  изданному  ими 
распоряжению отныне запрещено говорить по-русски на всей территории учебных заведений, не разрешается проводить 
массовые  мероприятия  на  русском языке  и  даже расклеивать  объявления  на  русском языке  в  общественных  местах. 
Вменено  вести  наблюдение  за  книготорговцами  и  распространителями  периодических  изданий  на  русском  языке.  За 
соблюдением  этих  «правил»  будет  следить  Комитет  общественного  языкового  контроля,  наделенный  фактически 
функциями  «языковой  инквизиции».  Соответствующий  мониторинг  под  патронажем  городских  структур  будут  также 
осуществлять молодежные, женские и даже детские организации. Протесты русской общины и русскоязычных жителей 
Ивано-Франковска городские власти просто проигнорировали. Их обращения в судебные и центральные инстанции также не 
возымели результата. 

Согласитесь,  что  приведенные  примеры  убедительно  свидетельствуют  о  продолжающейся  дискриминации 
русского языка на Украине. Их нельзя больше игнорировать и представлять как малозначащее общественное явление. 
Гонителям  русского  языка  на  Украине  необходимо  наконец  осознать,  что  двуязычие  на  Украине  –  это  исторически 
сложившееся явление и поэтому заниматься искоренением русского языка подобными методами просто контрпродуктивно. 

Нет языковому геноциду русских на Украине!
Заявление Союза Православных граждан Украины

28.09.2006, www.otechestvo.org.ua
Факты дискриминации русского языка в Украине больше нельзя игнорировать и представлять, как малозначащее 

явление. Так в департаменте информации и печати МИД России прокомментировали ситуацию с русским языком в 
Украине  (  http://www.otechestvo.org.ua/main/20069/2807.htm  ).  Наконец,  правительство  Российской  Федерации  обратило 
внимание на положение русского и русскоязычного населения на Украине! Ситуация, сложившаяся в Ивано-Франковске 
может быть охарактеризована как языковый фашизм. Конечно, это вопиющий факт, ставший достоянием гласности. Но не 
только в Западных регионах Украины мы наблюдаем дискриминацию русского языка. К нам обращаются родители детей, 
обучающихся в украинских школах, например, Одессы, где детям запрещено разговаривать друг с другом на русском языке 
даже во время перемен. Некоторые «национально-свидомые» политики на Украине любят муссировать тему «геноцида 
украинского народа». Однако сегодня мы наблюдаем геноцид русского языка, проводниками которого являются упомянутые 
выше  деятели.  Они  абсолютно  безнаказанно  разжигают  межнациональную  рознь,  превращают  братскую  для  России 
Украину в чужое, враждебное государство. Именно эти «национально-свидомые» политиканы выступают за создание т.н. 
«поместной  церкви»,  не  имеющей  ничего  общего  с  Православием.  Именно  они  возглавляли  тех  молодчиков,  которые 
захватывали  и  продолжают  захватывать  и  осквернять  православные  храмы.  В  настоящее  время  проходит 
беспрецедентный  судебный  процесс  в  Святогорской  Лавре  (  http://www.otechestvo.org.ua/Links/sv_lavra.htm  ),   где 
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депутат  от  БЮТ  Зубов  с  помощью  подделки  документов  завладел  монастырским  корпусом  и  намерен  устроить  на 
территории обители развлекательный центр! А другие «знаменитые» тимошенковцы – Томенко и Яворивский – запрещают 
депутатам говорить на русском языке в Верховной Раде. Очень характерно, что  члены «пропрезидентского» блока «Наша 
Украина» выступили с осуждением комментария МИДа РФ и назвали его «вмешательством во внутренние дела соседнего 
государства и образцом дипломатического абсурда». 

Странно  наблюдать  средневековые  проявления  национализма  в  стране,  которая  считает  себя  Европейской, 
претендует на членство в Европейском Союзе. Невозможно даже представить себе, чтобы в какой-либо стране Европы, 
например в Швеции,  запретили общаться на финском языке. А если предположить, что где-либо запретили преподавание 
на одном из арабских языков, то волны массовых уличных манифестаций всего арабского мира неминуемы. Об иврите и 
идише  вообще  говорить  не  приходится,  -  ущемление  прав  еврейского  народа  и  фашизм  –  почти  синонимы.  Все, 
перечисленные факторы вполне могли бы привести к смене правительства. Только русских можно унижать, оскорблять и 
запрещать им говорить на родном языке! Это, наверное, «демократично»! Отличный пример защиты соотечественников – 
политика США, на которые так равняются «помаранчевые» члены правительства Украины. 

Мы,  русские  граждане  Украины,  в  комментарии  МИДа  Российской  Федерации  видим  заботу  о  наших 
конституционных и общечеловеческий правах. Двуязычие – это спасение территориальной целостности Украины, - странно, 
что это понимают в Российском МИДе,  а не в Украинском.  Союз Православных граждан Украины требует немедленно 
прекратить  языковый  геноцид  русских  на  Украине  и   наказать  всех  виновных.  Не  пожурить  и  перевести  на  другие 
государственные должности,  а  именно наказать  в  соответствии с  Уголовным Кодексом.  И этот  процесс  должен быть 
открытым и показательным. Фашиствующим элементам не место в политике Украины. Провал на парламентских выборах 
националистических партий и блоков – очередное свидетельство тому, что им место на свалке истории. 

Тарасюк и Гриценко натравили студентов на 77 российских маяков 
14.09.2006. Km.ru

Факты:  Виктор Янукович, выступая на совместной пресс-конференции с комиссаром Европейской Комиссии по 
вопросам внешних отношений Бенитой Ферреро-Вальднер в Брюсселе, использовал эту высокую трибуну для того, чтобы 
еще раз недвусмысленно обозначить свою позицию по поводу имущественных споров с Россией. Он убежден, что вопрос 
об использовании Россией маяков в Крыму является межправительственным и поэтому будет рассмотрен на заседании 
межправительственной  комиссии  в  ноябре.  Таким  образом,  он  фактически  отказался  рассматривать  решение 
Севастопольского  апелляционного  хозяйственного  суда  (который  отсудил  объекты  системы  навигационно-
гидрографического обеспечения в Крыму в пользу Украины) как имеющее далеко идущие юридические последствия.

Униатско-бандеровская молодежная организация «Студенческое братство», получив на высшем государственном 
уровне одобрение в лице министров-атлантистов главы МИД Украины Бориса Тарасюка и министра обороны Анатолия 
Гриценко  попыталась  самовольно  осуществить  силовой  захват  российских  объектов  системы  навигационно-
гидрографического обеспечения в Крыму. При содействии местных военных они проникли на территорию евпаторийского 
маяка (который, как известно, обслуживается Черноморским флотом России) и установила здесь три палатки. Кроме этого, 
молодчики  из  «Студенческого  братства»  осуществили  ряд  символических  акций  на  территории  объекта  -  поднятие 
государственного  флага  Украины  и  установление  таблички  «Министерство  транспорта  и  связи  Украины».  Напомним, 
вопреки  Большому  договору  между  Россией  и  Украиной,  Апелляционный  хозяйственный  суд  Севастополя  принял  на 
прошлой неделе решение о возвращении Россией Украине 77 маяков севастопольской зоны. 

Захват объектов Черноморского флота России представителями молодежной галицийско-бандеровской 
организации «Студенческое братство» в эксклюзивном интервью KM.RU прокомментировал председатель Русской 
общины Украины Константин Шуров.

- Как следует оценивать этот инцидент? И что вы думаете по поводу реакции на него Виктора Януковича?
Начну со второго. Высказывание украинского премьера о том, что решение этого вопроса следует перенести с 

судебного уровня на межправительственный говорит о том, что он правильно понимает суть дела. Межгосударственные 
вопросы должны решаться на межгосударственном уровне, а не в судах.  Если Россия и Украина опустятся до уровня 
судебных  разборок,  это  автоматически  будет  означать  усиление  конфронтационности  в  отношениях  между  нашими 
странами. Виктор Янукович исходит из сугубо прагматических позиций и прекрасно понимает, что если «вопрос о маяках» 
поставить ребром, ничего хорошего с точки зрения нормализации отношений с Россией не будет. Нравится это кому-то или 
нет, Россия - это основной поставщик энергоносителей на Украину. Ситуация с маяками - это недружественный шаг со 
стороны руководства Министерства иностранных дел Украины. Естественно, реакция России, указавшей на недопустимость 
подобных действий, является полностью адекватной. Сегодня в высшем политическом руководстве Украины наблюдается 
такая интересная картина - министр иностранных дел пытается выдерживать свою прозападную политическую линию (то же 
самое  касается  и  министра  обороны  Гриценко).  В  данный  момент  не  совсем  понятно,  дошел  ли  до  них  смысл 
политреформы. И понимают ли они вообще, что подрывают своими действиями легитимность украинской власти. Дело в 
том, что любая власть обязана быть до конца последовательной. А когда чиновники, которые находятся в подчинении 
премьер-министра, заявляют о том, что они будут проводить свою линию, ничего хорошего из этого по определению не 
выйдет.  Это  очень  серьезный  «звоночек»  с  точки  зрения  сохранения  вертикали  власти.  Сейчас,  когда  политическая 
реформа  начинает  обретать  «плоть  и  кровь»,  а  большая  часть  властных  функций  переходит  от  президента  к  главе 
правительства, Ющенко не может смириться с потерей части своих прежних полномочий. Однако, его попытки «отыграть 
назад»  политреформу могут  привести только  к  дестабилизации ситуации в  государстве.  Такие  люди,  как  Тарасюк  или 
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Гриценко, т.е. те, кто олицетворяет прозападный атлантистский курс в руководстве страны, пытаются расшатать «лодку 
российско-украинских  отношений».  И  именно  их  политика  является  тем  самым  «побудительным  сигналом»  для  таких 
организаций как «Студенческое братство», которые почувствовали, что у них сейчас «развязаны руки». 

-  Могут ли два ключевых вопроса двусторонних отношений - газовый и об объектах ЧФ - быть как-то 
увязаны в ходе предстоящих переговоров?

Вполне могут.  Вообще,  деятельность ребят «галицийского разлива» напоминает мне деятельность тех людей, 
которые всеми силами пытаются загнать ситуацию в «глухой угол». И предпочитают действовать по принципу: «чем хуже 
для страны, тем лучше для их идеи». Их цель вполне очевидна - в преддверии зимы искусственно (через раскручивание 
конфронтации  с  Россией)  взвинтить  цены  на  газ,  уложить  тем  самым  остатки  промышленности,  а  народ  довести  до 
отчаяния  с  тем,  чтобы попытаться  осуществить  «оранжевый» реванш и  все-таки  попытаться создать  т.н.  «украинскую 
политическую нацию». Которую им никак не удается создать, потому что таковая просто и не может существовать. Однако 
галицийско-бандеровскому крылу нужно каким-то образом консолидировать нацию вокруг своей «оранжевой» идеи. Так что, 
захват маяков - это все элементы их программы государственного строительства мифической украинской нации, которая 
существует лишь в их воображении.

Как закалялся Балога
15.09.2006. УРА-Информ

Андрей Данилов
Итак,  на  Банковой,  11  закончилась  очередная  эпоха  –  эпоха  болтуна-

задушевника  Олега  Рыбачука.  Уходя  в  отставку,  Олег  Борисович  торжественно 
передал бразды правления в Секретариате Президента Виктору Балоге.  То,  что 
кадровая  рокировка  не  является простой  ротацией  кадров,  а  свидетельствует  о 
неких новых тенденциях в украинской политике, продемонстрировала и совместная 
пресс-конференция Рыбачука и Балоги. 

Не исключено, что старый и новый руководители СП сразу поставили цель 
заставить  конкурентов  главы  государства  «почувствовать  разницу».  Под 
конкурентами, разумеется, гарант Конституции подразумевает Кабмин и Верховную 
Раду, с которыми и пытается бороться за рычаги влияния в стране. Надо сказать, 
что  на  фоне  говорливого  и  мягкотелого  Рыбачука  Балога  смотрелся  эдаким 
суровым дядей, не склонным к пространным речам, зато способным к решительным 

действиям. Что он сразу же и дал понять оппонентам Президента.
- Что бы там ни говорил Виктор Янукович в Брюсселе, я должен заявить: внешнеполитический курс Украины будет 

определять только Президент, - подчеркнул Балога. – Ни Премьер-министр, ни Верховная Рада, согласно Конституции, не 
имеют права этого делать. И я, как представитель интересов Президента, добьюсь, чтобы Конституция в этом вопросе 
соблюдалась в полном объеме. 

Вот так: с места – в карьер. Что сразу же натолкнуло на мысль, что гарант Конституции, наконец, решил показать, 
кто в доме хозяин.  Не исключено,  что в ближайшем будущем страна вспомнит времена еще одного Виктора с улицы 
Банковой – Медведчука. 

Кстати,  именно в борьбе с Медведчуком закалялся как  политик Виктор Балога. И надо сказать,  что делал он 
весьма успешно.  Если помните,  позиции СДПУ(О)  во  времена  второго  президентства  Леонида  Кучмы были настолько 
сильны,  что конфликтовать с  верхушкой этой партии было смерти подобно.  Любой неугодный Медведчуку и компании 
политик автоматически оказывался «закатанным под асфальт» социал-демократическим катком. Балога не только выстоял, 
но и заставил Медведчука на какое-то время перейти в оборону. Но обо всем по порядку.

Поначалу отношения Балоги со своим тезкой складывались совсем неплохо. В 1998 году Виктор Иванович даже 
был руководителем избирательного штаба СДПУ(о) в Закарпатской области. За что годом позже и получил в качестве 
благодарности должность губернатора Закарпатья. С этого момента между бывшими соратниками пробежала трещинка, 
которая со временем превратилась в пропасть. Заняв этот пост, он (Балога) взялся за решение экономических вопросов, 
демонстративно отстранившись от политики, чем значительно смягчил протестные настроения избирателей. Одновременно 
Балога провозгласил «департизацию власти» в Закарпатье, чем настроил против себя высшее руководство СДПУ(о): эта 
партия небезосновательно считала область своей электоральной вотчиной (в 1998 году здесь за нее проголосовало 190 
тысяч избирателей – пятая часть всех голосов, отданных за СДПУ(о) в целом по Украине) и терять позиции не желала. 
Новоиспеченный губернатор же начал выбивать стул из-под еще одного известного эсдека – Ивана Ризака. Если бы Балога 
только  банально  перехватывал  у  Ризака  популярность,  сохраняя  при  этом  линию  партии  на  полную  «приватизацию» 
закарпатского  избирателя,  возможно,  эсдеки  закрыли  бы  на  это  глаза.  Но  Виктор  Иванович  начал  формировать 
собственный политический имидж без учета интересов СДПУ(о). Что и сделало его врагом партии номер один на долгие 
годы. 

Поначалу казалось, что руководство СДПУ(о) легко спишет в утиль строптивого губернатора. Поспешно созванная 
областная  конференция  партии  –  с  участием  лидера  Виктора  Медведчука,  Григория  Суркиса,  Александра  Зинченко  и 
Нестора Шуфрича – раскритиковали деятельность Виктора Балоги на губернаторском посту, обозвав ее главной помехой на 
пути областных эсдеков к выполнению своей исторической миссии. 
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Казалось бы, политическая карьера Виктора Ивановича в Закарпатье на этом закончена. Не тут-то было: Балоге 
удалось заручиться поддержкой фракции СДПУ(о) в областном совете, которая фактически выступила против решения 
собственных однопартийцев. 

В ответ на репрессии со стороны руководства партии Балога решил «показать зубы». И уволил с должности Ивана 
Ризака, на тот момент заместителя губернатора Закарпатья. Впрочем, без солидной поддержки в Киеве Виктор Иванович 
вряд  ли  смог  бы  эффективно  противостоять  столь  сильным  противникам.  И  такая  поддержка  нашлась в  лице  самого 
Леонида Кучмы. В самый разгар конфликта между Балогой и Медведчуком Леонид Данилович дал своим подчиненным 
недвусмысленное указание: Балогу не трогать. 

Мы  не  случайно  остановились  на  давнем  конфликте  нового  главы  президентского  Секретариата  с  бывшими 
партийными соратниками. Ибо он наглядно демонстрирует умение Виктора Ивановича безошибочно определять, на кого 
опереться в борьбе со значительно превосходящим его по силе и влиянию противником. В конфликте с Медведчуком он 
воспользовался поддержкой части закарпатских эсдеков и Кучмы. Причем на стремлении последнего к созданию системы 
сдержек и противовесов Балога сыграл столь ловко, что Кучма даже не заметил, как его использовали. Вполне вероятно, 
что аналогичный стиль Виктор Балога будет использовать, работая и в Секретариате Президента. 

На  кого  же  сможет  опереться  новый  глава  Секретариата  в  случае  обострения  отношений  с  правительством 
Виктора  Януковича?  В  первую  очередь  на  СНБО.  В  связи  с  этим  вполне  логичным  выглядит  информация  о  скором 
назначении секретарем Совбеза Юрия Еханурова. Как известно, Юрий Иванович – достаточно либеральный политик, но 
лишь до тех пор, пока не получит от Президента четкого указания «закручивать гайки». Президент же, питающий стойкую 
неприязнь к личному участию в политических конфликтах и в то же время осознавая неизбежность этих самых конфликтов, 
по-видимому, решил переложить груз неприятных обязанностей по сохранению собственной власти на новоназначенного 
главу Секретариата. Теперь, после назначения Еханурова в СНБО, ему достаточно будет в частной беседе ориентировать 
того на безоговорочное выполнение указаний Балоги – и дело сделано: в стране будет создан мощный властный тандем, 
способный противостоять  росту  влияния  Кабмина.  Параллельно  можно  замкнуть  на  Секретариат  Президента  силовые 
структуры, и члены правительства окажутся под постоянной угрозой возбуждения против них уголовных дел. 

В  общем,  не  все  «оранжевые»  оказываются  одинаково  беспомощно-бесполезными.  Быть  может,  назначение 
Балоги  –  первое  свидетельство  того,  что  Ющенко  и  его  окружение  повзрослели.  Балога  уже  намекнул,  что  не  прочь 
позаимствовать на новом месте кое-что из арсенала своего «легендарного» предшественника – Виктора Медведчука. Эпоха 
серых кардиналов возвращается?

Ю.Ключковский: На Украине "попахивает" государственным 
переворотом 

15.09.2006. Украинская правда
В.Янукович забраковал семь президентских указов…
Семь  указов  президента  Украины  Виктора  Ющенко,  изданных  в  августе-сентябре  2006  г.,  возвращены  из 

секретариата  кабинета  министров  в  секретариат  президента  без  скрепления  подписью  главы  правительства  Виктора 
Януковича.  Как  пишет  "Украинская правда",  первый заместитель  министра  кабинета  министров  Александр  Лавринович 
пояснил,  что  указы  возвращены  в  президентскую  канцелярию  из-за  нарушения  конституционной  процедуры  их 
обнародования. Накануне правительство Украины рассмотрело законопроект о кабинете министров, в котором оговорено, 
что  ряд  актов,  которые  будут  издаваться  президентом  страны,  могут  быть  недействительны  без  подписи  премьера-
министра  и  министра,  ответственного  за  выполнение  этого  акта  Комментируя  этот  документ,  вице-премьер  Дмитрий 
Табачник  пояснил,  что  механизм  т.н.  "контрассигнации"  (визирования  президентских  указов  премьер-министром  и 
министром ответственным за их выполнение) уже более 200 лет используется в конституционной практике европейских 
государств, а также зачитал журналистам отрывок из пояснения термина контрассигнования в современной юридической 
энциклопедии  Украины.  По  его  словам,  "мировая  практика  контрассигнации  означает,  что  без  такого  критерия  акт 
президента не может вступить в силу". Между тем, народный депутат Украины, представитель президента в Верховной 
Раде Украины Юрий Ключковский назвал действия правительства "просто вакханалией", - сообщает УНИАН. Ключковский 
заявил, что "институт контрассигнации указов президента совсем не означает, что полномочия главы государства переходят 
от президента к премьер-министру. Премьер обязан завизировать президентские указы, тем самым подтверждая, что он 
знает  об  этих  указах  и  принимает  их  к  исполнению.  Другого  толкования  контрассигнации  нет".  "Мне  даже  трудно 
комментировать  эту  ситуацию,  потому что это  все уже  начинает  "попахивать"  государственным переворотом,  -  заявил 
Ключковский.  -  Реакцией,  как  минимум,  будет обращение в  Конституционный суд.  Я считаю,  что эти указы действуют, 
несмотря на все прихоти премьер-министра и его службы".

Фролов: «Украинский национализм уже давно объявил России 
холодную войну»

16.09.2006. Km.ru
Самое главное, что произошло на Украине за последнее время, - это, конечно, триумфальный разворот Януковича 

от НАТО, сравнимый со знаменитым разворотом самолета Евгения Примакова над Америкой, когда та начала бомбить 
православную Сербию. Виктор Янукович совершил исторический поворот от западного антироссийского униатского проекта 
к Киевской Руси. Как одному из ключевых центров православной цивилизации. Фактически он освободил юго-западную Русь 
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от атлантистской цивилизации и вернул в лоно восточно-христианского союза Великой, Малой и Белой Руси. Естественно, 
этот  исторический  шаг  нового  украинского  премьера  вызвал  ожесточенное  сопротивление  и  противодействие  всей 
натовской  агентуры.  А  также  медийной  и  политической  квазиэлиты  Украины.  Сейчас  Ющенко  пытается  шельмовать 
Януковича. Но, как говорится, «нет худа без добра». Заявления киевских натовцев должны окончательно открыть глаза тем 
людям, которые еще питают какие-либо иллюзии относительно намерений Ющенко и остальных «оранжевых». 

Более того,  на днях министр обороны Украины,  один из  ярких представителей пронатовского лобби в Киеве, 
заявил  о  том,  что  Россия,  якобы,  «объявила  Украине  холодную  войну».  И  единственным  спасением  от  нее  является 
вступление страны в НАТО. Хотя, на самом деле, всем трезвомыслящим людям давно понятно, что именно «оранжевые» 
деятели  на  Украине  объявили  России  войну,  причем,  не  только  холодную.  Как  известно,  структуры  т.н.  «киевского 
патриархата» занимались вербовкой боевиков в Чечню, а во Львове и Ивано-Франковске до сих пор «красуется» такое 
название как «улица Дудаева». Поэтому, что касается «холодной» и не очень войн, то украинский национализм ее России 
уже объявил давно. Россия же не только не отвечала взаимностью, но всегда закрывала (да, во многом и сейчас закрывает) 
глаза на эти открытые антироссийские акции. 

До сих пор российское посольство на Украине так и не поставило ребром вопрос относительно существования 
улицы Дудаева. Хотя, фактически речь идет об оправдании терроризма. И на это могла бы обратить самое пристальное 
внимание не только Россия, но и международное сообщество. Так что, остается только сожалеть, что Россия до сих пор так 
и  не  объявила  войны украинскому  антироссийскому  национализму.  Но  слова  Гриценко  показали главное  –  сама идея 
вступления Украины в НАТО непосредственно направлена против России, что бы по этому поводу не говорили демагоги 
всех мастей. Она начисто перечеркивает договор о дружбе и сотрудничестве между двумя странами, согласно которому 
стороны обязуются  не  вступать  в  блоки,  направленные друг  против  друга.  В  то  время,  судя  по  заявлению Гриценко, 
вступление в НАТО направлено именно против России, а не какой-то иной абстрактной угрозы. Недавно стало известно о 
том, что Ющенко собирает Совет национальной безопасности и обороны Украины (главой которого является ярый натовец 
Владимир Горбулин). 

Задача,  поставленная  перед  участниками  ближайшего  заседания  -  максимально  прессовать  правительство 
Януковича с тем, чтобы вынудить его отказаться от разворота на 180 градусов в отношении членства в НАТО. Однако, 
представляется, этот разворот окончательный. Потому что, если бы лидер Украины сделал хотя бы шаг назад, то потерял 
бы поддержку населения страны, благодаря которой он и оказался у власти. В настоящее время он должен особенно 
твердо стоять на своем. Потому что СНБО не имеет никаких властных функций, это пустая пронатовская «говорильня». 
Антикризисная же коалиция, в свою очередь, имеет большинство в Верховной Раде. Все три ее члена- Партия регионов, 
Соцпартия и Компартия выступают против вступления страны  в НАТО. Показательно, что одна из претензий «оранжевых» 
к правительству Януковича, это,  якобы «засилье донецких» в его структурах. Это не более чем повод для того,  чтобы 
«донецкие»  (а  это  «эпицентр  «антиоражевого»  сопротивления»)  не  только  осознали  себя  в  качестве  финансово-
промышленной элиты, но, скорее, цивилизационной контрэлиты по отношению к ее галицийско-бандеровскому крылу.

Для окончательной победы над последним они должны осознать, что являются представителями мессианской 
идеи о том, что Донбасс, Крым и Новороссия являются оплотом русского православия, которое имеет свой геополитический 
проект - федеративной, двуязычной, дружественной России Украины.

Сине- оранжевые противоречия внутри Кабмина
Кирилл Фролов 

В то время, когда премьер-министр Украины Виктор Янукович декларирует приверженность идее государственного 
статуса русского языка, министр юстиции и А. Лавринович, один из основателей УНА-УНСО, подготовил новый документ по 
удушению  русского языка. Так и будет продолжаться, пока окончательно не определится судьба оранжевых министров 
Кабмина. 

Мы публикуем Справку по этому вопросу, подготовленную Украинским филиалом Института Стран СНГ.
 На  днях  Министерство  юстиции Украины обнародовало  разработанный там и  в  "Национальной  комиссии  по 

укреплению демократии и утверждению верховенства права" проект Концепции языковой политики в Украине. Документ 
более чем поразительный и провокационный. Я привожу его полностью во вложенном файле на языке оригинала. Ниже 
привожу обзор основных положений этого уникального документа.

Проект разбит на семь разделов. В "Общих положениях" сразу после цитирования 10-й статьи Конституции (о 
государственном  статусе  русского  языка)  следует  утверждение:  "Приоритетом  языковой  политики  в  Украине  является 
утверждение и развитие украинского языка - определяющего фактора и главного признака идентичности украинской нации, 
которая  исторически  проживает  на  территории  Украины,  составляет  абсолютное  большинство  ее  населения,  дала 
официальное  название  государству  и  является  базовой  системообразующей  составляющей  частью  украинской  
государственности. Без полноценного функционирования украинского языка во всех регионах Украины украинской нации 
угрожает  потеря  статуса  и  роли  титульной  и  государственно  созидательной  нации  и,  в  конце  концов,  постепенное 
исчезновение с этнической и политической карты Европы". 

"Угроза  украинскому языку  является  тотальной  угрозой  национальной  безопасности  Украины,  угрозой  самому 
существованию украинской нации и украинского государства". 

Авторы проекта подчеркивают, что согласно разъяснению Конституционного суда, понятие "государственный" и 
"официальный" язык абсолютно идентичны друг другу. Затем во всем документе это неоднократно повторяется.
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Затем утверждается,  что  во  всех  сферах  публичной  (даже  не  государственной,  а  вообще  публичной!)  жизни 
должен использоваться украинский язык: "Украинский язык как  государственный (официальный) имеет правовой статус 
обязательного средства общения в публичных сферах внутри страны и при осуществлении публичных представительских 
функций  в  международном  общении".  И  сразу  же  следует  первое  предупреждение  об  ответственности  за  незнание 
украинского языка: "Владение государственным языком и его использование должностными и служебными лицами органов 
государственной  власти  и  органов  местного самоуправления является одним из  обязательных условий  для занимания 
соответствующих должностей. Лица, которые не считаются с этими условиями, должны осознавать, что их собственный 
выбор  может  вызывать  для  них  неблагоприятные  последствия,  связанные  с  определенными  требованиями, 
установленными Законом". 

Утверждается,  что  все  граждане  должны  владеть  украинским,  и  лишь  затем впервые  упоминается  право  на 
использование (исключительно в частной жизни) других языков: "Граждане Украины должны владеть украинским языком как 
языком  своего  гражданства  и  использовать  его  в  сферах  публичного  общения.  Знание  украинского  языка  является 
непременным условием приобретения гражданства Украины. При этом каждый гражданин Украины является свободным в 
выборе языка или языков в приватном общении". 

После  этого  следует  тирада  о  необходимости  "уважительного  отношения  к  языкам  нацменьшинств,  которые 
исторически проживают на территории Украины". Но сразу же заявляется: "Украина - унитарное государство, в пределах 
которого нет регионов компактного проживания лиц, которые принадлежат исключительно к какому-то одному этническому 
меньшинству и составляют подавляющее большинство населения Украины. Потому государственный статус украинского 
языка  несовместим  с  пропагандой  или  другой  практической  деятельностью,  направленной  на  внедрение  второго 
государственного языка, любых форм региональной языковой автономии или провозглашения диалектов украинского языка 
отдельными языками". То есть даже пропаганда второго госязыка запрещается!

В  проекте  заявляется,  что  госстатус  украинского  языка  можно  изменить  исключительно  конституционным 
большинством Верховной Рады, а затем и всеукраинским референдумом, который должен назначить президент! То есть 
даже  внесения  поправок  в  Конституцию  недостаточно.  "Следовательно,  органы  местной  власти  и  органы  местного 
самоуправления  не  вправе  регламентировать  статус  языков  и  их  применения  своими  актами.  Попытки  внедрения 
официальной многоязычности на национальном или региональном уровнях вопреки Конституции Украины и установленной 
конституционной процедуре не могут квалифицироваться иначе чем действия, направленные на языковой раскол страны, 
разжигание межэтнической вражды, нарушение конституционного строя и государственного единства Украины".

И  вновь  угроза  преследования:  "Украинский  язык,  как  и  флаг,  герб  и  гимн,  является  символом  украинского 
государства  и  потому  любые  проявления  пренебрежения  к  государственному  языку  должны  расцениваться  как  такие, 
которые позорят государство, и являются недопустимыми. Публичное издевательство или глумление над языком, а также 
его  преднамеренная  дискредитация  является  нарушением  Конституции  Украины  и  оскорблением  национального 
достоинства как граждан, так и государства, и должны преследоваться законом". 

Затем следует раздел 2 "Языковая ситуация в  Украине",  который сразу же начинается с  указания виновника 
тяжелого  положения  украинского  языка:  "Современная  языковая  ситуация  в  Украине  является  в  первую  очередь 
результатом  длительной  войны  против  украинского  языка,  украинской  идентичности  и  украинской  государственности, 
которую  Россия  начала  после  1654  года  и  которая  продолжается  и  в  настоящее  время  в  форме  языково-культурной 
экспансии. После кратковременной остановки политики ассимиляции Украины в результате распада Российской империи в 
1917 году она в начале 30-х годов ХХ века была возобновлена коммунистическим режимом Советского Союза". 

"В  отличие  от  предыдущего  периода  насильственная  русификация  Украины  осуществлялось  чрезвычайно 
интенсивно, планомерно и системно, в несравненно более широких масштабах и с применением самых жестких и самых 
изощренных методов вплоть до преднамеренного уничтожения миллионов носителей украинского языка, систематического 
искоренения украинской национальной элиты и государственного вмешательства во внутренние законы языка с целью его 
деукраинизации  путем  лишения  его  самобытности.  В  то  же  время  объектом  русификации  стали  и  национальные 
меньшинства Украины. В канун Второй мировой войны в Украине была ликвидирована система культурно-образовательных 
заведений,  которые  обслуживали  потребности  национальных  меньшинств.  Во  время  и  после  войны  отдельные 
национальные меньшинства были подвергнуты репрессиям и высланы за пределы Украины. В послевоенный период в 
Украине  состоялись  определенные  позитивные  сдвиги  в  отношении  к  национальным  меньшинствам.  Однако  политика 
русификации украинского этноса, особенно в восточных регионах, продолжалась. Постепенно путем внедрения русского 
языка во всех высших учебных заведениях в орбиту ассимиляции были втянуты и западные регионы Украины".

"В  годы,  которые  предшествовали  распаду  Советского  Союза,  с  помощью  жестких  административных  и 
дискриминационных  мероприятий  ассимилировалась  значительная  часть  украинского  этноса  прежде  всего  в  больших 
промышленных центрах восточной, южной и частично центральной Украины. В условиях заметного сокращения населения 
в  сельских местностях  Украины и агрессивного осуществления Коммунистическим режимом политики слияния  народов 
СССР в единый "советский народ" языковая ассимиляция украинцев приобрела угрожающие масштабы".

Ситуации не помогло даже закрепление за украинским языком статуса государственного в 1989 г. "Нынешнюю 
языковую  ситуацию  в  Украине  следует  рассматривать  как  результат  незавершенного  ассимиляционного  процесса 
принудительного превращения украиноязычного сообщества в русскоязычное, который осуществлялся с целью полностью 
растворить украинский этнос в российском и уничтожить украинскую Украину".  В подтверждение этому авторы проекта 
приводят статистику, свидетельствующую о том, что русскоязычных больше, чем русских. 

Критикуется и "старая власть" (видимо, Кучмы), которая оказалась неспособной противостоять русификации. "В 
итоге Украина очутилась под мощным чужеземным информационно культурным давлением. По данным Государственного 
комитета  телевидения  и  радиовещания  Украины  около  80  %  эфирного  времени  теле-  и  радиостанций  заполнено  не 
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украиноязычным  продуктом.  Ограниченным  является  присутствие  в  телерадиоэфире  украиноязычных  программ.  FM-
радиостанции в своем подавляющем большинстве русскоязычны. Не в интересах Украины сложилось и использование 
частотного  ресурса.  Большинство  пограничных  районов  имеют  значительно  лучшие  условия  для  приема  иностранных 
программ,  чем  отечественных.  Кое-где  отечественного  вещания  там  нет  совсем".  Затем  следует  жалоба  на  засилье 
русскоязычного продукта в печатных СМИ и книгоиздательстве. 

"Украина стала рынком неконтролированного сбыта иностранной киноиндустрии и продукции российского шоу-
бизнеса, который агрессивно вытесняет украинскую песню - традиционный оберег украинского языка и исторической памяти 
народа. Массовое присутствие в украинском информационно-культурном пространстве иноязычной продукции влечет не 
только  потерю  украинского  языкового  пространства,  но  и  приводит  к  разрушению  способа  мышления  и  деформации 
ментальности граждан Украины, прививания им чужих стереотипов и внушения им чувства униженности и неполноценности. 
Вследствие  этого  происходит  как  эрозия  идентичности  украинской  нации,  так  и  духовное  уничтожение  человеческого 
резерва, из которого формируется украинская элита. Особенно опасной является языково-культурная экспансия России, 
которая  сопровождается  потоками  ненависти  и  пренебрежения  к  украинскому  языку,  украинской  нации,  украинской 
государственности и имеет целью взлелеять из украинского гражданина русскоязычного украинофоба".

Затем  идет  информация  о  том,  что,  оказывается,  русскоязычные  украинцы  очень  хотят  изменить  ситуацию: 
"Соотношение  украинского  и  русской  языков  в  информационно-культурной  сфере  не  отвечает  реальному  делению 
населения по этническому признаку и нарушает права его украиноязычной части. При этом игнорируется  факт готовности 
значительной части русскоязычных украинцев к изменению языковой ситуации в интересах государственного языка".

Критикуются попытки придать русскому языку статус государственного. "Эти домогательства направлены не на 
защиту языковых прав русских и русского языка, которому в Украине ничего не угрожает, а против возрождения украинского 
языка.  В  условиях  существующей  в  Украине  языковой  ситуации,  деформированной  в  интересах  русского  языка, 
предоставление  последнему  статуса  государственного  (официального)  стало  бы  актом  дискриминации  других 
этноменьшинств и увековечило бы длящийся процесс русификации Украины. В результате в стране возникнет мощный 
конфликтогенный  фактор,  который  будет  использоваться  антиукраинскими  силами  для  провокации  межэтнических 
конфликтов, дестабилизации политической ситуации и расшатывания фундаментов украинской государственности". 

Нынешнюю  языковую ситуацию  авторы проекта  квалифицируют  как  "потенциально  опасную"  для  украинского 
языка  и  добавляют:  "Поскольку  процесс  вытеснения  украинского  языка  является управляемым и приобрел системный 
характер,  украинское  государство  должно  действовать  также  системно,  принимая  решительные  меры  поддержки 
украинского языка как язык титульной нации и государственного языка. Такие мероприятия не направлены против языковых 
прав лиц, которые принадлежат к национальным меньшинствам, а являются лишь средством утвердить украинский язык, 
защитить языковые права украинцев и сохранить Украину как независимое государство со своим самобытным лицом".

В разделе 3 "Украинский язык - язык украинского народа и государственный язык в Украине" идет речь о том, что 
украинский  язык  объединил  украинский  этнос  в  государство.  "Украинский  язык  -  не  только  средство  общения,  но  и 
сокровищница духовного и культурного наследия украинского народа. В созданных на протяжении веков разнообразных 
формах бытия  украинского  языка  (старинные  устные  переводы и  летописи,  народные песни  и  думы,  сказки  и  мифы, 
поэтические и прозаические произведения и тому подобное) сохраняются историческая память и опыт нации, глубинные 
истоки ее мировоззренческих и моральных ценностей, отражаются национальные традиции, обычаи и привычки, то есть 
признаки,  присущие  именно  этому  сообществу  и  потому  являются  уникальными  кирпичами  здания  национальной 
идентичности.  Одновременно  украинский  язык  создает  то  языковое  пространство,  которое  есть  естественной  средой 
обитания  украинской  нации.  Его  сохранение  является  непременным  условием  самого  ее  существования  и  базовой 
материальной гарантией обеспечения языковых прав украинцев". 

Государство  не  должно  навязывать  украинский  язык.  Но  при  этом:  "Украинский  язык  -  неотъемлемый 
государственнический  атрибут,  который хранит  свою историческую преемственность  от  старокиевской  эпохи.  Как  язык 
самого многочисленного, старейшего, автохтонного и титульного этноса украинский язык в соответствии с общепринятой 
мировой практикой выполняет функцию единственного государственного языка в Украине". Государственность украинского 
языка  является  ключевой  для  консолидации  украинской  нации.  Пример  в  этом должна  показывать  "элита",  в  первую 
очередь - руководство страны. При этом "свободное владение государственным языком - юридическая обязанность каждого 
гражданина Украины"! 

Не обходится стороной и проблема суржика: "Высокое языковое сознание и достоинство способны противостоять 
иностранной  языково-культурной  экспансии  и  агрессивным  чужеземным  влияниям,  массовому  распространению  такого 
угрожающего для украинского языка явления как суржик, необоснованному употреблению иноязычных слов, когда им есть 
вполне  полноценные  соответствия  в  украинском  языке.  Качество  украинского  вещания  уже  давно  вызывает 
обеспокоенность научных работников и широкой общественности. Очистить язык от негативных наслоений, уберечь  его от 
засорения и деградации -  одно  из  первоочередных заданий языковой  политики".  Для этого  "эталонным"  должен стать 
украинский  язык  работников  ТВ  и  радио.  "Выполнение  нормативных  требований  к  качеству  языка  должно  стать 
обязательным  условием  получения  разрешения  на  право  заниматься  образовательной,  медийной  или  рекламной 
деятельностью, а их нарушение - предпосылкой для лишения лицензии"!

"Следует давать отпор попыткам культивировать в обществе представление об украинском языке как ущербном и 
непрестижном.  В  действительности  его  познавательный,  выразительный  и  коммуникативный  потенциал  чрезвычайно 
мощен. Украинский словарь один из самых богатых в мире. Украинский язык входит в третий десяток демографически 
самых распространенных языков мира и по этому параметру второй среди славянских. Значительная часть его словаря 
значительно старше почти полуторатысячелетней истории его употребления в разных сферах общественной и культурного 
жизни". 
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Государство  должно  заботиться  о  публикации  "памятников  украинского  языка".  Украинский  язык  сложился  в 
качестве литературного, но необходимо срочно принимать единое правописание. Кроме того, необходимо поддерживать 
украинский язык среди зарубежных украинцев. 

Самый  короткий  раздел  4-й  -  "Языки  национальных  меньшинств  Украины".  Авторы проекта  признают,  что  "в 
определенных  местностях  Украины  традиционно  живут  национальные  меньшинства,  часть  представителей  которых 
обнаруживает  чувство  этнического  самоосознания  и  общности  и  пользуются  языками  своего  этноса".  Упоминается 
обязанность  государства  способствовать  развитию  языков  нацменьшинств,  при  этом  упускается  т  от  факт,  что  в 
Конституции особо выделен русский язык. 

Русский  язык  упоминается  чуть  позже  в  таком  контексте:  "Среди  языков  национальных  меньшинств  самые 
сильные  позиции  имеет  русский  язык,  который  длительное  время  был  имперским  языком  и  продолжает  широко 
использоваться в пределах всей территории Украины, особенно в ее восточной части, в том числе и многими лицами, 
которые  принадлежат  к  другим  национальным  меньшинствам.  Значительная  часть  представителей  национальных 
меньшинств Украины испытали русификацию в советский период,  о чем свидетельствует  низкий процент лиц,  которые 
признают родными иные, чем украинский и русский, языки". 

Констатировав этот  факт,  авторы проекта не упомянули ничего о  господдержке русского языка.  На нее могут 
претендовать лишь гагаузский,  крымскотатарский,  караимский,  ромский языки.  "Они нуждаются в  особенной защите со 
стороны государства, благотворительных фондов, неправительственных организаций, информационной поддержки СМИ и 
доброжелательного  отношения  общественности"  (видимо,  русский  язык  на  "доброжелательное  отношение"  не  может 
рассчитывать). 

В разделе  5-м определяются "Цели и  приоритетные направления государственной  языковой политики".  Всего 
таких целей десять:

1.  Утверждение  украинского  языка  как  государственного  (официального)  во  всех  сферах  публичной  сферы 
общественной  жизни  на  всей  территории  Украины  и  при  осуществлении  официальными  лицами  представительских 
функций в международном общении.

2.  Усиление функции государственного языка как языка гражданства -  объединительного и консолидирующего 
фактора в украинском обществе и средства укрепления государственного единства Украины.

3.  Утверждение  украинского  языка  как  языка  межэтнического  общения  и  понимания  в  Украине,  гаранта 
государственной независимости и национальной безопасности.

4. Утверждение и поддержка украинского языка как самобытного языка титульной нации;
5. Содействие развитию языков национальных меньшинств со специальным упором на защите языков, которые 

очутились под угрозой исчезновения.
6. Поддержка языкового разнообразия Украины и межкультурного диалога.
7. Содействие повышению общей языковой культуры граждан.
8. Защита языкового пространства Украины от чужеземной языково-культурной  экспансии.
9. Предотвращение дискриминации по языковому признаку и внедрение мероприятий позитивной дискриминации 

относительно языков, которые нуждаются в особенной защите, в частности относительно украинского языка в некоторых 
регионах Украины. (Обращаю внимание на этот пункт: дискриминация запрещена, но позитивная - разрешена!)

10. Содействие в удовлетворении языковых потребностей украинцев в странах поселения.
Приоритетные направления государственной языковой политики определены следующие:
-  приведение языкового законодательства и практики его применения в суровое соответствие с Конституцией 

Украины и Решением Конституционного Суда Украины о толковании ее статьи 10, в первую очередь в части, касающейся 
требований владения нормативным украинским языком народными депутатами Украины и государственными служащими 
всех  уровней,  назначения  на  должности  в  системе  государственной  власти  и  местного  самоуправления,  системе 
образования, науки, культуры, Вооруженных Сил, государственных средств массовой информации, а также обязательной 
сдачи  вступительных экзаменов  по  украинскому  языку  в  высшие учебные заведения и  его  применение  в  работе  всех 
государственных учебных заведений Украины.

- создание надлежащей нормативной базы поддержки и льгот для украиноязычных СМИ, книгоиздания украинским 
языком, украинского кино и украинской песенной продукции;

- воспитание украинского языкового сознания и достоинства; общего подъема престижа украинского языка;
-  выработка  действенных  средств  защиты  от  актов  внешней  языково-культурной  экспансии  и  публичной 

дискредитации украинского языка;
- расширение применения украинского языка во всех сферах жизнедеятельности в пределах всей Украины;
- улучшение качества украинского вещания на украинских теле- и радиоканалах Украины;
- создание системы действенного контроля за соблюдением языкового законодательства.
6-й раздел - "Механизмы реализации государственной языковой политики". В нем предусмотрено существование 

нескольких органов - Национального совета по языковой политике при президенте Украины, структурное подразделение по 
языковой политике при Минюсте, Национальная комиссия по правописанию при Академии Наук, Нацсовет по телевидению 
и радиовещанию. 

В "Заключительных положениях" определяется, что данная Концепция внедряется укаом президента, а не законом 
или  решением  Кабмина!  После  этого  Минюст  в  двухнедельный  срок  должен  разработать  проект  опять-таки  указа 
президента  "О  создании  Национального  Совета  по  языковой  политике".  Ни  Рада,  ни  Кабмин  в  этой  схеме  не 
предусматриваются!
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Россия заставит Украину уважать русский язык
27.09.2006. Новый Регион

Ольга Панфилова
Факты дискриминации русского языка на Украине больше нельзя игнорировать и представлять как малозначащее 

явление.  Так  в  департаменте  информации  и  печати  МИД  России  прокомментировали  ситуацию  с  русским  языком  на 
Украине. 

«Гонителям  русского  языка  на  Украине  необходимо  наконец  осознать,  что 
двуязычие  на  Украине  –  это  исторически  сложившееся  явление,  и  поэтому  заниматься 
искоренением русского языка подобными методами просто контрпродуктивно», – говорится 
в комментарии. 

В МИД РФ пояснили, что особенно не дают покоя русскому языку местные власти 
некоторых западных регионов Украины. «Закручивание гаек» в отношении русского языка 
затрагивает здесь не только традиционную сферу официального общения, но и бытового. 
«В  этом  как  всегда  преуспели  городские  власти  Ивано-Франковска»,  –  говорится  в 
комментарии, который цитирует РИА «Новости».

Согласно  изданному  ими  распоряжению,  отныне  запрещено  говорить  по-русски  на  всей  территории  учебных 
заведений, не разрешается проводить массовые мероприятия на русском языке и даже расклеивать объявления на русском 
языке  в  общественных  местах.  Вменено  вести  наблюдение  за  книготорговцами  и  распространителями  периодических 
изданий на русском языке. За соблюдением этих «правил» будет следить Комитет общественного языкового контроля, 
наделенный фактически функциями «языковой инквизиции». 

«Соответствующий  мониторинг  под  патронажем  городских  структур  будут  также  осуществлять  молодежные, 
женские и даже детские организации. Протесты русской общины и русскоязычных жителей Ивано-Франковска городские 
власти просто проигнорировали. Их обращения в судебные и центральные инстанции также не возымели результата», – 
отмечает МИД РФ. 

«Согласитесь,  что  приведенные  примеры  убедительно  свидетельствуют  о  продолжающейся  дискриминации 
русского языка на Украине», – говорится в комментарии российского внешнеполитического ведомства. 

Константинопольский патриархат ставит на "оранжевых" и 
неизбежно проиграет

27.09.2006. Единое Отечество
Заявление Союза Православных Граждан Украины
Ни  для  кого  ни  секрет,  что  контролируемый  и  зависимый  от  США  микроскопический  Константинопольский 

патриархат  используется  "Вашингтонским ЦК"  для  разрушения  Русской  Православной  Церкви,  для  отторжения  от  нее 
неотделимой части - Украинской Православной Церкви (Московского Патриархата).

Несмотря на свое поражение в Верховной Раде, оранжевые вновь и вновь пытаются втянуть Константинопольский 
патриархат на Украину. 21 сентября епископ Тельмоса (Константинопольский патриархат) Илларион (Рудник) встретился с 
председателем парламентского комитета по вопросам законодательного обеспечения деятельности правоохранительных 
органов,  лидером Христианско-Демократического  Союза  Владимиром Стретовичем и заместителем председателя ХДС, 
народным  депутатом  Украины  Владимиром  Марущенко.  Во  время  разговора  с  парламентариями,  Илларион  сказал 
ключевые  фразы,  свидетельствующие  о  намерениях  стамбульской,  безосновательно  именующей  себя  "Вселенской" 
патриархии: "Вселенская патриархия внимательно следит за процессами, которые происходят в Украине. Как украинца, 
меня  не  может  не  волновать  то,  что  Православие  в  Украине  разъединено.  Надеюсь,  что  проблема  будет  решена.  Я 
постоянно молюсь за это..." 

В ответ Стретович заявил такое, за что по канонам его следует отлучить от Церкви: "Именно не государственные 
общественные  организации  должны  взять  на  себя  главное  бремя  в  поддержке  идеи  создания  поместной  Украинской 
православной  церкви.  Украинский  народ  давно  требует  независимой  Церкви,  признанной  мировым  Православием. 
Появление  такой  Церкви  стало  бы  консолидирующим  фактором нашего  общества.  Верю,  что  рано  или  поздно,  такая 
церковь будет". 

Призыв  к  вмешательству  в  церковные дела  "оранжевых"  НПО должно  рассматривать  как  войну  с  Церковью. 
Встреча с руководством ХДС не была случайной, делает замечание Ю. Дорошенко. Он напоминает, что в свое время, 
лидер партии неоднократно встречался в Константинополе с патриархом Варфоломеем и поднимал вопрос о потребности 
поддержки  со  стороны  стамбульского  патриархата  "процессов,  направленных  на  решение  канонического  статуса 
Украинского  Церкви",  т.е.  вмешательства  Константинопольской  патриархии  на  каноническую  территорию  Московского 
Патриархата,  что  является  расколом,  за  организацию  которого  иерархи  лишаются  сана.  Если  Константинопольский 
патриарх Варфоломей вмешается в ситуацию на Украине, то Союз Православных граждан Украины при поддержке тех 
политических сил, которые остаются на позициях единства РПЦ, поднимет всю Православную Киевскую Русь. Достаточно 
вспомнить наши действия в г. Киве, когда СПГУ во главе 5-ти тысячного шествия заблокировал вход в турецкое посольство 
и передал Петицию Президенту Турции с требованием урезонить своего гражданина Варфоломея (Архондониса), нагло 
вмешивавшегося во внутрицерковные дела на Укриане. Мы можем повторить эту акцию и привести в действие все пункты 
Петиции...  Мы  напоминаем,  что  в  случае  вторжения  на  Украину,Варфоломей  подпадет  под  действие  незыблемых 
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церковных  Канонов,  лишающих  его  сана.  Лучше  Варфоломею  не  лезть  на  Украину-  он  лишиться  сана,  стамбульский 
патриархат-остатков  репутации,  его  появление  вызовет бурю и  православные выступят так,  что  Константинопольскому 
патриархату никогда больше не захочется экспериментировать на канонической территории РПЦ. Большие экономические 
неприятности жду Турцию- единый и неделимый православный народ России и Украины заставят свои власти свернуть 
сотрудничество с Турцией, что существенно подорвет ее экономику. Единство Русской Православной Церкви на всей ее 
территории-аксиома и не предмет для дискуссий 

320 лет  назад Киевская Митрополия в полном соответствии со Святыми Канонами воссоединилась с  Русской 
Церковью. Неотторжимость Киевской Митрополии от Русской Церкви -аксиома и не предмет для дискуссий. 

Янукович держит удар
22.09.2006. Сегодня. Ру

Игорь Быстров
Давление на премьера Украины растет в геометрической прогрессии 
Провокации "оранжевых" министров Тарасюка и Гриценко - попытки захвата российских маяков в Крыму и клевета 

в адрес России, направлены не только против Москвы, но и против кабинета Януковича, которому как бы совершенно 
четкими действиями показывают его истинное место. 

Как  отмечают  в  экспертном  сообществе,  давление  на  премьера  Украины  нарастает  с  каждым  днем.  Это  и 
назначение на пост главы Секретариата Президента Украины «оранжевого ястреба» Виктора Балоги и повторный вызов 
Виктора Януковича в Брюссель на «ковер» с целью добиться от него отречения от своего заявления против вступления 
Украины в НАТО.  И последняя  карта  Ющенко -  это попытка вернуть  себе  власть,  отменив политреформу с помощью 
Конституционного Суда.

В этой ситуации любая уступка со стороны Виктора Януковича будет началом его конца. Кто будет воспринимать 
всерьез главу исполнительной украинской власти, если он откажется от своих слов, накануне сказанных в Брюсселе? Ведь 
сейчас даже в Киеве его считают почти героем, сравнивают с Евгением Примаковым, который совершил исторический 
разворот от Америки, когда США начали бомбить Сербию. 

Кстати, поведение Тарасюка и Гриценко станивтся все более вызывающим. И это, вопреки всему, на самом деле, 
является прекрасным поводом расстаться с ними. Если говорить о принципиальном раскладе политических сил, который 
складывается в Киеве, то уход "Нашей Украины" в оппозицию не страшен коалиции Виктора Януковича в Верховной Раде, 
которая имеет там большинство.  А,  как  известно,  лучшая защита – это нападение.  Виктор Янукович может напомнить 
Ющенко о том, что проведение политреформы является единственным условием легитимности президента. Как известно, 
условием признания Верховной Радой  неконституционного  "третьего  тура"  президентских выборов было обязательство 
Ющенко провести политреформу, что закреплено соответствующими законодательными актами, которые никто не может 
отменить.  Таким  образом,  если  политреформу  отменить,  то  законным  президентом  является  Виктор  Янукович  с 
дореформенными полномочиями!

В противостояние активно пытается вернуться Юлия Тимошенко, которая минувшей ночью объявила о создании 
межфракционного объединения с целью, ни много - ни мало, «свержения» Януковича! Не порыв экзальтированной дамы 
постепенно сходит на нет. Не стоит поддаваться на ее шантаж. Тимошенко настолько зациклилась в борьбе с русским 
Языком и  «западноукраинизме,  что  вообще  не  воспринимается  гражданами на  Востоке  страны.  Последнее  появление 
Тимошенко на Востоке Украины – вылилось в  попытку влезть на территорию монастыря в Донецке,  что привело к  ее 
полному изгнанию. А бесцеремонно-циничные попытки вторжения и диктата в духовную жизнь люди здесь будут помнить 
долго.

«Ющенко созвал Совет Национальной Безопасности и Обороны Украины, на котором призвал удовлетворить все 
политические амбиции в  Крыму крымских  татар,  -  так  прокомментировал последние  события украинской политической 
жизни заведующий отделом Украины Института стран СНГ Кирилл Фролов. - Теперь русские и русскоязычные с полным 
основанием могут  говорить о геноциде.  И изменить ситуацию могут  только в  Партии регионов,  заблокировав решение 
Ющенко в парламенте… Сегодня Янукович в Москве. И от его решимости в избавлении от «оранжевых» министров зависит 
цена на газ. При этом позиция России должна быть решительной. Должны быть отторгнуты все те горе - эксперты, которые 
призывают Россию отказаться от имперских амбиций, заявляя, что соотечественники в Приднестровье и Крыму ей даром не 
нужны.  Не  защитив  свои  внешние  интересы  сегодня,  Российская  Федерация  может  не  сохранить  свою  внутреннюю 
целостность». 

"Оранжевые" готовят реванш
10.09.2006. Сегодня. Ру

Кирилл Фролов
В  Союзе  Православных  Граждан  Украины  отмечают,  что  проигравшие,  уходящие  и  раскалывающиеся 

«оранжевые»  будут  использовать  празднование  750-летие  Львова  30  сентября  -  2  октября  2006г.  с  целью  создания 
видимости их реванша. «Оранжевые» будут пытаться напугать Виктора Януковича после того, как он фактически сорвал 
план форсированного вступления Украины в НАТО, заявив в Брюсселе, что это вступление отложено. Однако оранжевые 
ушли навсегда.  И «Вашингтонский  ЦК»,  никакой Качинский им уже не  помогут.  Теперь  осталось  только послать их  из 
Кабмина  в  оппозицию.  И  после  провокаций  Тарасюка  с  российскими  маяками,  целью  которых  было  взорвать  русско-
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украинские отношения, другого пути нет. Планируемый оранжевый шабаш во Львове будет означать только одно - туда 
вернуться те, кого вежливо попросят покинуть Киев. Галиция никогда больше не будет управлять Киевской Русью. 

Впрочем, Союз Православных Граждан намерен по-своему отметить 750-летие Львова. Союз проведет вечера 
памяти  великих  карпаторусских  просветителей,  сторонников  единства  русского  мира.  Пройдут  панихиды  по  жертвам 
геноцида  православных  русофилов,  уничтоженных  «австро-мазепинцами»  -  идейными  предками  «оранжевых».  Как 
известно,  правду  об  этом  злодеянии  тщательно  скрывают  нынешние  фальсификаторы  истории.  Речь  идет,  с  одной 
стороны, о русском национальном возрождении Галицкой и Карпатской Руси в ХIХ-ХХ в.в., а с другой - об австро-венгерском 
геноциде русских:  политических процессах над «русофилами»,  концлагерях и массовых казнях,  унесших более 60 тыс. 
жизней. Отдельная тема - роль «украино-австрийской партии» в вышеназванном черном деле.

О масштабах русского национального возрождения в Галиции красноречиво свидетельствует собравшая более 
100 тыс.  подписей русских галичан петиция в Венский парламент: «Высокая палата!  Галицко-русский народ по своему 
историческому прошлому, культуре и языку стоит в тесной связи с заселяющим смежные с Галицкой землей малоросским 
племенем в России, которое вместе с великорусским и белорусским составляет цельную этнографическую группу, то есть 
русский  народ.  Язык  этого  народа,  выработанный  тысячелетним  трудом  всех  трех  русских  племен  и  занимающий  в 
настоящее время одно из первых мест среди мировых языков, Галицкая Русь считала и считает своим и за ним лишь 
признает право быть языком ее литературы, науки и вообще культуры. Доказательством этого является тот факт, что за 
права  этого  языка  у  нас  в  Галиции  боролись  такие  выдающиеся  деятели  (следует  обширное  перечисление.  -  К.Ф.)... 
Общерусский  литературный  язык  у  нас  в  Галиции  в  повсеместном  употреблении.  Галицко-русские  общественные 
учреждения и студенческие общества ведут прения, протоколы, переписку на русском литературном языке. На этом же 
языке  у  нас  сыздавна  издавались  и  теперь  издаются  ежедневные  повременные  издания,  как:  «Слово»,  «Пролом», 
«Червонная  Русь»,  «Галичанин»,  «Беседа»,  «Страхопуд»,  «Издания  Галицко-русской  матицы»,  «Русская  библиотека», 
«Живое слово», «Живая мысль», «Славянский век», «Издания общества имени Михаила Качковского», расходящиеся в 
тысячах экземпляров». В этой петиции приводились требования свободы изучения и преподавания русского языка, истории 
и права на русских землях, входивших в состав Австро-Венгрии. 

Столь  же  динамично  стал  развиваться  процесс  возвращения  униатов  в  православие.  На  крупные церковные 
праздники до 400 крестных ходов прорывалось через австрийскую границу в Почаевскую лавру! В ответ на рост русского 
возрождения  в  подвластных  ей  областях  Австро-Венгрия  развязала  геноцид.  Сначала  было  проведено  несколько 
показательных процессов над священниками и мирянами, переходившими в православие и говорившими по-русски. Это так 
называемые  «Процесс  Ольги  Грабарь»  (1882),  первый  и  второй  Мармарош-Сигетские  процессы  (1912-1914)  над 
закарпатскими крестьянами, целыми селами переходившими в лоно Православной Церкви (более 90 человек осуждены, 
тысячи же крестьян несколько лет жили на осадном положении), процесс Максима Сандовича и Семена Бендасюка (1914), 
процесс доктора богословия Ф. Богатырца и «Дело братьев Геровских» на Буковине (1912-1914). 

Затем,  когда  разразилась  первая  мировая  война,  начался  массовый антирусский  террор.  Была  создана  сеть 
концлагерей. Самый известный из них - Талергоф близ города Грац в Австрии. В первое время было уничтожено более 60 
тыс. человек, более 100 тыс. бежали в Россию, еще около 80 тыс. было уничтожено после первого отступления русской 
армии, в том числе уничтожено около 300 униатских священников, заподозренных в симпатиях к православию и России. Эти 
сведения приводит польский депутат Венского парламента А.Дашинский. Все русские депутаты этого парламента были 
расстреляны. Вот что писал об этих событиях галицко-русский историк В. Ваврик: «Австро-мадьярский террор сразу на всех 
участках охватил прикарпатскую Русь... Наши братья, вырекшиеся от Руси, стали не только прислужниками Габсбургской 
монархии, но и подлейшими доносчиками и даже палачами родного народа... они исполняли самые подлые, постыдные 
поручения немецких наездников. Достаточно взять в руки украинскую газету «Дiло», издававшуюся для интеллигенции, 
чтобы убедиться в этом окончательно.

Сокальский  уезд  был  поленом  в  глазах  «украинских  патриотов»,  поэтому  доносы с  их  стороны  сыпались  на 
русских людей, как град из черной тучи... Педагог Стенятинский выдавал видных, деятельных крестьян в околице... В селе 
Маковисках на  своих  прихожан доносил священник-униат  Крайчик.  В селе Сосница  «мужи доверия» украинцы Михаил 
Слюсарь, войт Михаил Кушнир и другие донесли на своих односельчан, на основании их доноса крестьян повесили... Двоих 
- Николая Смигоровского и Андрея Гардого мадьяры-уланы привязали к своим седлам и волокли четыре километра до села 
Задубровы и обратно, потом повесили на вербах. В Станиславской тюрьме на Дуброве расстрелы шли с утра до вечера...

Талергоф... В дневниках и записках талергофских невольников имеем точное описание этого австрийского пекла. 
Первую партию русских галичан пригнали в Талергоф 4 сентября 1914 года. До зимы 1916-го в Талергофе не было бараков.  
Сбившийся в кучу народ лежал на сырой земле под открытым небом,  выставленный на холод, мрак,  дождь и мороз...  
Священник Иоанн Мащак под датой 11 декабря 1914 года отметил, что 11 человек загрызены вшами. По всей талергофской 
площади повбивали столбы,  на  которых довольно  часто  висели и  без  того  люто  потрепанные мученики,  происходила 
«анбинден» - славная немецкая процедура подвешивания за одну ногу. Изъятий не было даже для женщин и священников...

Но все-таки пакости немцев не сравнятся с издевательствами своих же. Немец не мог так глубоко влезть своими 
железными сапогами в душу славянина-русина, как этот же русин, назвавший себя украинцем, вроде официала полиции 
Перемышля Тимчука -  доносчика и палача, который выражался о  родном народе как  о скотине.  Он был правой рукой 
палача  Пиллера,  которому  давал  справки  об  арестантах.  Тимчука,  однако,  перещеголял  другой  украинец  -  униатский 
попович  Чировский,  обер  -  лейтенант  австрийского  запаса...  Все  невольники  Талергофа  характеризуют  его  как 
профессионального мучителя и палача. А вот свидетельство еще одного узника Талергофа, М.А. Марко: «Жутко и больно 
вспоминать о том тяжком периоде близкой еще истории нашего народа, когда родной брат, вышедший из одних бытовых и 
этнографических  условий,  без  содрогания  души становился  не  только  на  стороне  физических  мучителей  части  своего 
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народа, но даже больше - требовал этих мучений, настаивал на них... Прикарпатские «украинцы» были одними из главных 
виновников нашей народной мартирологии во время войны».

В свою очередь, Виктор Янукович не намерен участвовать во львовских событиях.  Он в эти дни совместно с 
Блаженнейшим  митрополитом  Владимиром  ,  главой  канонической  Украинской  Православной  Церкви  Московского 
Патриархата,  принимает  участие  в  торжествах,  посвященных  пятнадцатилетию  создания  Донецкой  епархии  УПЦ 
Московского Патриархата. 

Котляревский - наше что?
04.09.2006. Русская линия

Совсем не то, чему нас учат в школе
237 лет назад родился И.П.Котляревский - "выдающийся украинский писатель, первый классик новой украинской 

литературы. Один из самых выдающихся идеологов Просвещения в Украине", - читаем в энциклопедической "Хронологii 
мовних подiй в Украiнi".  Эти определения жизни и творчества Котляревского знакомы нам с детства. Но,  оказывается, 
каждое из них ставилось под сомнение на протяжении всего позапрошлого века . 

Начнем с того, что Котляревский никогда не называл себя писателем украинским, 
поскольку  о  национальности  такой  и  не  догадывался.  Это  признавал  даже  столп 
украинофильства  Драгоманов:  "Котляревский  смотрел  на  язык  украинский  как  на 
"малороссийское наречие", а на русский язык - как на "общий язык". 

И действительно, за самую "суперуспешную украинскую книгу до сих пор", каковой 
соросовские  литературоведы  называют  "Энеиду",  ее  автора  избирают  почетным  членом 
Харьковского, а затем и Петербургского товариществ любителей… российской словесности. 

Сам  же  Котляревский  первое  авторское  издание  поэмы,  к  тому  времени  уже 
знаменитой  благодаря  пиратским  печатаниям,  назвал  "Виргилиева  Энеида,  на 
малороссийский язык переложенная И.Котляревским". А следующее издание сопровождалось 
"Словарем малороссийских слов, содержащихся в Энеиде". 

Но был ли тот язык, которым Котляревский написал свою пародию, в полной мере 
языком малороссов? 

Обратимся к исследованию известного киевского историка А.Каревина, посвященного генезису украинского языка: 
"еще в 1861 г. П.А.Кулиш называл Котляревского выразителем "анти-народных образцов вкуса", осмеявшем в "Энеиде" 
украинскую народность, выставившем на показ "все, что только могли найти паны карикатурного, смешного и нелепого в 
худших образчиках простолюдина", а язык поэмы именовал "образцом кабачной украинской беседы". Также и Е.П.Гребенка 
писал,  что  народный  язык  представил  "на  суд  публики  г-н  Котляревский  в  трактирно-бурлацких  формах".  А  один,  к 
сожалению, не названный по имени в научной литературе, украинофил в письме к украинскому поэту Я.Щеголеву даже 
заявил,  что  автор  "Энеиды"  "издевается  над  украинским  говором  и  преимущественно  подбирал  вульгарные  слова, 
наверное, на потеху великорусам и на радость армейским офицерам и писарям". 

Тем не менее, именно Котляревский был назван основоположником даже не малороссийской, а некой, не ведомой 
ему самому, "новой" украинской литературы. Понятие это ввел львовский литературовед Емельян Огоновский в конце XIX 
века,  когда  деятелям  украинского  движения,  спонсируемым  поляками  и  австрийцами,  потребовалось  доказать,  что 
пропагандируемое ими "украiнське вiдродження" происходит не от поляков. С другой стороны требовалось доказать, что 
украинская литература и, соответственно, литературный язык имеют мало общего с общерусской традицией. 

Поначалу, именно язык "Энеиды", как "истинно украинский", был взят за основу разработки новояза. И напрасно 
предупреждал Костомаров, что язык "литературного курьеза" уж никак для этого не пригоден: "по господствующему тогда 
образу воззрений,  речь мужика непременно должна смешить и,  сообразно с таким взглядом, Котляревский выступил с 
пародией на "Энеиду" Вергилия". 

Но,  поскольку  народный  бытовой  язык  был  не  в  состоянии  оперировать  "высокими  материями",  столь 
необходимыми  для  подтверждения  "европейскости  украинской  нации",  поэтому  его  пришлось  срочно  пополнять 
заимствованиями  из  языков  европейских  или  попросту  выдумывать  новые  слова.  Одновременно,  как  "русизмы", 
выбрасывались слова, имеющие общерусские корни. 

Как  известно,  лидер  этого  движения  Иван  Франко  проделал  ту  же  операцию  с  языком  своих  собственных 
произведений,  внеся  (либо  "благословив"  внесение)  около  10  тыс.  правок.  Пожавший  бурю  Огоновский  пытался 
противодействовать этому и призывал Франко "чтобы это была действительно литература, а не политика". Но тот "хотел бы 
пожить в Вене, поучиться у людей поумнее Огоновского". 

Таким образом, язык пародий Котляревского сделал свое дело и был отброшен за ненадобностью. И не только 
Котляревского:  "Во  времена  котляревщины,  гулаковщины,  артемовщины  и  т.п.  украинская  литература  была  лишь 
провинциальной  литературой,  дополнительной  к  русской,  это  была  литература  гопака,  горилки,  дьяка  и  кумы.  Этого 
характера украинская литература не лишилась даже во времена Шевченко, Кулиша, Марка Вовчка и других", - провозгласил 
видный украинизатор 30-х Николай Скрыпник. 

"Здаеться, що мова Котляревського дуууже близька до сучасноi укрмови", - заочно спорят с ним посетители УРА-
информовского форума. 

Потому-то  и  "здаеться",  что  его  подопечные  и  предшественники  Скрыпника  кардинально  заменили  язык 
произведений Шевченко и Котляревского. 
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Обратимся  вновь к  работе  Каревина:  "Мало  кто  знает,  однако,  что  язык,  на  котором  писал  "батько  Тарас", 
существенно  отличается  от  нынешнего  украинского.  На  пути  к  читателю  многое  из  написанного  Кобзарём  оказалось 
"подправленным". 

Содержавшиеся в шевченковских рукописях слова "осень",  "камень",  "семья",  "всего", "чернило",  "явор", "царь", 
"Киев", "Польша" и другие при публикации заменялось на "осiнь", "камiнь", "сiм'я", "всього", "чорнило", "явiр", "цар", "Киiв", 
"Польща" и т.д.  Буква "с" в приставках заменялась на "з". И даже слово "кобзарь",  которое Тарас Григорьевич писал с 
мягким знаком, как это принято в русском языке, украинофилы поменяли на "кобзар". 

Подвергалось "коррекции" и правописание. Поэт не знал букв "i",  "э", тем более "г'", апострофов и использовал 
русский алфавит (с "ы", "э", "ъ"), который был для него родным. (Желающим удостоверится в этом можно порекомендовать 
обратиться  хотя  бы  к  пятитомному  изданию "Творiв"  Шевченко  (К.,1970-1971),  где  в  качестве  иллюстраций  помещены 
фотокопии некоторых автографов Тараса Григорьевича). В 1860 году "батько Тарас" составил "Букварь южнорусский" для 
обучения детей грамоте на малорусском наречии. Алфавит в "Букваре" был русским без всяких отклонений и "реформ". Но 
если Т.Г.Шевченко считал возможным строить малорусскую грамоту на алфавите, общем с русским литературным языком, 
то "национально сознательные" деятели с ним согласиться не могли и переписывали сочинения поэта по-своему. 

Справедливости  ради,  надо  сказать,  что  не  все  "исправители"  творчества  Тараса  Григорьевича 
фальсифицировали его творения без всякого стыда. Некоторые из них испытывали нечто похожее на угрызения совести. 
"Вообще не знаю, не грех ли нам, что у нас "кобзар", "цар" и т.п., у Шевченко везде "рь" - писал видный активист украинского 
движения, издатель "Кобзаря" В.Н.Доманицкий другому крупному украинофильскому деятелю П.Я.Стебницкому. 

Последующие издатели произведений самого выдающегося из украинских поэтов сомнений уже не испытывали. 
"Серый  кардинал"  советской  украинизации  А.Н.Синявский  давал  совершенно  конкретное  указание:  "Всё  то  в  языке  и 
правописании шевченковских произведений, что может быть выдержано, уоднообразнено в соответствии с современными 
литературными нормами без нарушения сущности шевченковского языка, в частности, без вреда для стихов и рифм, и 
нужно последовательно уоднообразить".  (Далее следовали рекомендации насчёт "осени",  "явора",  "кобзаря",  "шинкаря", 
"семьи" и т.д.). 

И сегодня подлинный Шевченко скрыт от абсолютного большинства читателей. (Произведения "великого Кобзаря" 
не исключение. Точно также фальсифицирован текст пьесы И.П.Котляревского "Наталка Полтавка". Как пояснял один из 
"национально  сознательных"  критиков,  язык  персонажей  "Наталки  Полтавки"  "частично  русифицирован".  Поэтому  "на 
помощь"  автору  пришли  украинофилы.  Слова  "вечер",  "виноват",  "ей",  "кровавым",  "крылья",  "одинаковый",  "он",  "они", 
"покорна", "равны", "старость" и многие другие "исправили" на "вечiр", "винуватий", "iй", "кривавим", "крилля", однаковий", 
"вiн",  "вони",  "покiрна",  "рiвнi",  "старiсть"  и  т.д.  Таким образом,  если  вспомнить  об  уже  упоминавшихся  "исправлениях" 
творчества  И.Я.Франко,  И.С.Нечуя-Левицкого  и  др.,  можно  сделать  вывод  о  тотальной  фальсификации  произведений 
украинской литературы)". 

И действительно, поверим ли мы сегодня, что "классик украинской литературы" мог опубликовать свою "Пiсню на 
Новий 1805 год …" в журнале "Пчола"? 

Теперь  о  "выдающемся  просветителе".  "Известна  также  деятельность  выдающегося  писателя  в  подпольном 
Товариществе малороссийском: он целенаправленно, смело пропагандировал в нем дух Мазепы, национальную культуру 
украинцев",  -  вдалбливают  сегодняшним  школьникам.  Не  объясняя,  правда,  как  можно  пропагандировать  культуру 
украинцев, не ведая о существовании таковых. Что же значит - "смело пропагандировать в подполье", мы так и не узнаем, 
поскольку свидетельств подобной отважной пропаганды нет и не было. 

Не за эту ли деятельность Иван Петрович получил от "ненавистного режима" алмазный перстень, был произведен 
в чин майора и избран председателем малороссийского дворянского (а отнюдь не "шляхетского", как учат детей) собрания? 
Или бесстрашный подпольщик все это время кривил душой? 

А в 1810 году Котляревский еще был рекомендован на должность попечителя дома призрения сирот турецкой 
войны, где "заботился о том, что бы дети любили родной язык". Но что же это был за язык, если "царатом", единственная 
цель существования которого, как известно, полагала в удушении всего украинского, "за плодотворную деятельность на 
ниве просвещения и театра (Котляревский поставил "украиноязычные" "Наталку Полтавку" и "Москаль-чарiвник") он был 
назначен почетным воспитателем богоугодных заведений Полтавы. 

Так  что  с  "видатним  iдеологом  просвiти"  тоже  не  складывается.  Не  считать  же  выдающейся  деятельность 
Котляревского на посту спикера полтавского филиала масонской ложи "Любовь к истине", состоявшего из городничего с 
супругой и дочерью, смотрителя вышеуказанного училища, судьи, почтмейстера, уездного лекаря, нескольких отставных 
чиновников, частного пристава и трех его подсиненных. 

Но есть ли тогда хоть толика правды в энциклопедической статье "КОТЛЯРЕВСЬКИЙ Iван Петрович"? Думается - 
есть. Это - определение "выдающийся". 

Только при жизни автора "Энеида" была издана 27 раз.  Экземпляр "Энеиды" с дарственной надписью автора 
хранил Александр I. А без автографа - его менее удачливый оппонент Наполеон Бонапарт. 

И  вместо  того,  чтобы  носится  с  поддельной  иконой  "основоположника"  того,  что  Иван  Петрович  не 
"основополагал",  пламенным радетелям за отечественную культуру  и  книгопродукцию,  прежде следовало  бы проявить 
истинное уважение к великому поэту и опубликовать его в авторской редакции. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
13 сентября. Комитет министров Совета Европы рассмотрел в Страсбурге возможность принятия Декларации о 

намерении сепаратистских властей приднестровского региона Республики Молдова провести 17 сентября референдум о 
независимости.  Проект  декларации  призывал  государства-члены  СЕ  воздержаться  от  мониторинга  референдума. 
Российская Федерация выступила против принятия декларации и заблокировала принятие документа. 

Проект  документа  поддержали  страны-члены ЕС,  ГУАМ,  Болгария,  Норвегия,  Румыния,  Турция.  Из  46  стран-
членов Совета Европы лишь Россия отказалась поддержать идею принятия упомянутой декларации. 

13 сентября. В Приднестровье началось досрочное голосование на референдуме о независимости.  Первыми 
проголосуют те, кто во время референдума 17 сентября будет за пределами республики. 

Желающих проголосовать досрочно оказалось достаточное количество. 14 сентября, за три дня до референдума, 
избирательные участки для досрочного голосования будут открыты по всему Приднестровью. 

Всего будет работать 262 избирательных участка. Как ожидается, в голосовании примут участие более 390 тысяч 
человек. 

Между тем в Кишиневе считают, что референдум о независимости Приднестровья не будет иметь юридических 
последствий. 

13 сентября. Президент Союза производителей и экспортеров молдавских вин Г.Козуб заявил журналистам в 
Кишиневе, что объем экспорта вина в Россию в 2006 г. сократится в пять раз, если его поставки на российский рынок не 
возобновятся до конца года.  

 По его словам, если экспорт молдавского вина в Россию не возобновится до конца года, объемы экспорта в РФ 
составят максимум 20% от уровня прошлого года. 

13  сентября. В  Тирасполе  начал  работу  новый  Центр  по  оформлению документов  на  принятие  российского 
гражданства. В церемонии открытия Центра приняли участие президент ПМР И.Смирнов и Чрезвычайный и Полномочный 
посол России в РМ Н.Рябов.

Для  получения  российских  документов  приднестровцам  нет  необходимости  ездить  в  Кишинев  –  их  выдача 
проходит в Тирасполе. Корреспонденту информационного агентства «Ольвия-пресс» сообщили, что подать документы на 
принятие российского гражданства в упрощенном порядке имеет право любой гражданин ПМР, не имеющий гражданства 
других государств.

13  сентября. Правительство  Украины  полностью  поддержит  усилия  Республики  Молдова,  направленные  на 
восстановление  территориальной  целостности  государства.  Для украинского  МВД решение  приднестровской  проблемы 
является приоритетным,  заявил министр внутренних дел Украины Ю.Луценко после подписания Совместного заявления 
министров внутренних дел Молдовы и Украины о сотрудничестве в сфере борьбы с организованной преступностью. 

Ю.Луценко отметил, что как министр внутренних дел Украины и член правительства, он полностью поддерживает 
украинский  план  приднестровского  урегулирования  при  условии  соблюдения  территориальной  целостности  Республики 
Молдова. 

13 сентября. Россия  и  Украина  до  конца  сентября  подготовят  документы  по  российско-украинскому  экспорту 
электроэнергии в Молдову, говорится в протоколе встречи члена правления РАО ЕЭС России А.Раппопорта и министра 
топлива и энергетики Украины Ю.Бойко.

В  этом  протоколе  также  зафиксировано  стремление  сторон  к  сотрудничеству,  в  частности,  к  ускорению 
объединения энергосистем Европы и СНГ и вопросы поставок в Россию электроэнергии с украинских атомных станций.

13 сентября.  "Различные  заявления  о  негативных  последствиях  плебисцита  для  перспектив  решения 
приднестровского  конфликта  отвлекают  от  главного  -  от  необходимости  скорейшей  нормализации  условий 
внешнеэкономической деятельности Приднестровья, к чему настойчиво призывает российская сторона, и восстановления 
переговорного  процесса  с  участием Кишинева  и  Тирасполя с  целью выработки  всеобъемлющей  и  устойчивой  модели 
политического урегулирования", - говорится в сообщении Департамента информации и печати МИД РФ.

"В  Кишиневе  и  ряде  европейских  столиц  поспешили  заявить  о  "нелегитимности"  и  "провокационности" 
предстоящего мероприятия (17 сентября в Приднестровье проводится референдум по вопросу о приоритетной ориентации 
дальнейшего развития региона), нежелании признавать его результаты, хотя стремление выяснить позицию населения по 
принципиальным вопросам, непосредственно затрагивающим их судьбу, воспринимается в признанных демократических 
государствах как важная правовая основа построения гражданского общества", - отметили в МИД России.

13 сентября.  Российский еженедельник "Аргументы и факты" утверждает, что "в коридорах российской власти 
подумывают о том, чтобы включить «непризнанные» республики в состав России непосредственно перед президентскими 
выборами 2008 года". Это, по мнению журналистов, может добавить популярности вероятному преемнику Путина. 

Примечательно, что накануне в Тирасполе мининдел ПМР В.Лицкай, возглавляющий движение "За единство с 
Россией", заявил, что после референдума 17 сентября Приднестровье не сразу войдет в состав России, а должно будет 
пройти несколько этапов интеграции. 

"Мировой опыт показывает, что интеграция различных государств - это длительный процесс. Главное, чтобы было 
принципиальное решение населения - о том, что мы идем именно по этому пути", - сказал он. 

13 сентября. США  намерены  продолжать  участвовать  в  процессе  переговоров  по  содействию  устойчивому 
урегулированию  приднестровской  проблемы,  исходя  из  принципов  соблюдения  суверенитета  и  территориальной 
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целостности  Молдовы,  заявил президент США Дж.Буш во время приема верительных грамот  нового  Чрезвычайного и 
Полномочного посла РМ в США Н.Киртоакэ.

Он  назвал  отношения  США  и  Молдовы  "отличными"  и  положительно  оценил  шаги,  предпринимаемые 
официальным  Кишиневом в  последние  три  года  по  углублению  политических  и  экономических  реформ,  укреплению 
демократии.

Посол Киртоакэ  передал Дж.Бушу приветственное  послание  от  президента  РМ В.Воронина.  Дипломат  высоко 
оценил  политическую,  финансово-экономическую  и  техническую  помощь  США  Молдове  в  ее  усилиях  по  углублению 
демократических реформ, евроинтеграции и в процессе территориальной реинтеграции государства.

14 сентября. Приднестровье провоцирует Россию, ставя вторым вопросом на повестку референдума положение о 
присоединении Приднестровья к России, заявил депутат Верховной Рады Украины от Партии регионов Т.Чорновил. 

Он полагает, что…присоединение Приднестровья к России может быть легитимным, но только в случае, если сама 
Россия до проведения референдума официально заявит о готовности присоединить Приднестровье. Однако на данный 
момент такого решения от российской стороны нет, и поэтому сегодня Приднестровье, по сути, провоцирует Россию.

 Т.Черновил отметил также, что «Украина не должна и не может инициировать внесение в повестку референдума 
вопроса  о  присоединении  Приднестровья  к  Украине,  несмотря  на  то,  что  там  живет  большое  количество  этнических 
украинцев. Это было бы нарушением норм международного права». 

По  словам «регионала»,  «Украина  не  должна  использовать  силовой  или  экономический  методы давления  на 
Приднестровье, как это было сделано весной 2006 г., в результате чего возник таможенный конфликт между Украиной и 
Приднестровьем. В первую очередь, сама Украина понесла значительные материальные убытки». 

14 сентября. Вопрос признания Южной Осетии и Приднестровья зависит не от России,  а от международного 
сообщества,  заявил  помощник  президента  РФ  С.Приходько.  «Вопрос  о  признании  или  непризнании  независимости 
Приднестровья, Южной Осетии - вопрос не только России, а вопрос международного сообщества. Они и обращались к 
международному сообществу, а не к России», - сказал он на пресс-конференции. По словам Приходько, «территориальная 
целостность  любого  государства,  с  которым  у  нас  существуют  нормальные  межгосударственные  отношения,  это 
императив». «Императив должен учитывать реальные политические внутренние процессы не только в этих, но и в других 
частях нашей планеты, где бы подобные референдумы не происходили», - отметил он. 

15  сентября. Экс-министру  обороны РМ,  бывшему  главе  Службы информации  и  безопасности  республики  и 
советнику  главы  РАО  «ЕЭС  России»  В.Пасату  предъявлено  новое  обвинение  в  контрабанде  огнестрельного  оружия. 
Основанием для обвинения послужило обнаружение в его квартире 14 патронов, пистолета и револьвера. Таким образом, 
заявили в прокуратуре, против Пасата возбуждено новое, уже третье по счету, уголовное дело. 

15 сентября. Европейский союз требует от Российской Федерации предпринять все, что в ее силах для полного 
обеспечения выполнения решения Европейского суда по правам человека (ЕСПЧ) по делу Илашку, говорится в заявлении 
финского председательства ЕС, сделанном на совещании Комитета министров Совета Европы. 

Все  решения  Суда  должны  безоговорочно  выполняться  сторонами,  признанными  виновными  в  нарушении 
Европейской конвенции прав человека. 

И.Илашку вместе с другими пятью гражданами Республики Молдова были заключены в тюрьму 2 июня 1992 г. по 
обвинению в военных преступлениях  и террористических действиях на территории Приднестровья. Илашку, которому был 
вынесен смертный приговор, был освобожден в 2001 г. 

Группа Илашку выиграла в ЕСПЧ процесс против Республики Молдова и Российской Федерации в июле 2004 г., 
когда Суд принял решение о немедленном освобождении еще находившихся в заключении двух членов группы Илашку – 
А.Иванцока и Т.Петрова-Попы, которые продолжают отбывать наказание по сей день.

17 сентября.  В Приднестровье начался референдум, на котором приднестровцы должны будут ответить на два 
вопроса: первый - "Поддерживаете ли вы курс на независимость Приднестровской Молдавской Республики и последующее 
свободное присоединение Приднестровья к Российской Федерации?" и  второй - "Считаете ли вы возможным отказ от 
независимости Приднестровской Молдавской Республики с последующим вхождением в состав Молдавии.

17 сентября.  Согласно итоговым  данным Центральной избирательной комиссии ПМР, в референдуме приняло 
участие  77,63%  граждан  республики,  имеющих  право  голоса.  По  первому  вопросу  "Поддерживаете  ли  вы  курс  на 
независимость  Приднестровской  Молдавской  Республики  и  последующее  свободное  присоединение  Приднестровья  к 
Российской  Федерации?"  "за"  высказались  97,2% проголосовавших  избирателей,  "против"  -  1,9%.  По  второму  вопросу 
"Считаете ли вы возможным отказ от независимости Приднестровской Молдавской республики с последующим вхождением 
в состав Молдавии?" "за" высказались 3,3% голосовавших избирателей, "против" - 94,9%.

17 сентября. После того, как закрылись избирательные участки, свою оценку ходу голосования в Приднестровье 
дали наблюдатели от Государственной Думы России и Общественной палаты РФ. Их общий вывод – волеизъявление 
населения было свободным и прошло без каких-либо существенных нарушений. 

Российский парламентарий В.Алкснис отметил, что впервые за референдумом в Приднестровье наблюдают не 
отдельные  думские  депутаты,  а  официальная  делегация  Государственной  Думы,  откомандированная  в  ПМР 
распоряжением спикера.  По  его  словам,  это  говорит  о  том значении,  какое  придает  волеизъявлению приднестровцев 
официальная Москва. 

17 сентября. Представители Германии и Бельгии, участвовавшие в мониторинге референдума, провели краткую 
пресс-конференцию  для  приднестровских  и  иностранных  журналистов.  По  словам  Л.Мишеля  (Бельгия)  и  А.Эрберта 
(Германия), они побывали на участках в Тирасполе, Бендерах и Рыбнице, а также поехали в село Катериновка Каменского 
района. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

 «Мы были очень удовлетворены состоянием дел. Я хочу подчеркнуть: мы посетили не заранее известные точки, а 
поехали туда, где нас не ожидали. И мы увидели серьезную организацию голосования», - сказал Л.Мишель. 

 По  его  мнению,  традиция  референдумов  в  Приднестровье  «сходна  с  той  практикой,  которую  мы  видим  в 
Швейцарии». 

Наблюдатели из Бельгии и Германии считают, что стандарты выборов в Приднестровье соответствуют принципам 
Евросоюза и что они выше, чем в некоторых странах Восточной Европы.

17  сентября. Лидер  Прогрессивной  социалистической  партии  Украины  Н.Витренко  считает,  что  по  итогам 
мониторинга  восьми  участков  Тирасполя  и  Бендер  можно  с  уверенностью  говорить  о  том,  что  процесс  голосования 
проходит  на  редкость  четко,  организованно  и  прозрачно.  Руководство  Приднестровья  заявила  украинский  политик, 
полностью справилось с проведением референдума, референдум осуществляется в полном соответствии с европейскими 
нормами. По ее мнению, идея защиты своего суверенитета, независимости Приднестровья разделяется большинством его 
граждан. 

Н.Витренко выразила радость по поводу того, что ее соотечественники, проживающие в ПМР, тоже голосуют за 
независимость и единство с Россией.

Это  полностью  соответствует  программе  Прогрессивной  социалистической  партии  Украины,  подчеркнула  она. 
Создание  нового  межгосударственного  союза,  по  словам  Н.Витренко,  станет  мощным  экономическим  фундаментом 
подлинной независимости.

17  сентября. Принявшие  участие  в  мониторинге  приднестровского  референдума  депутат  Верховной  Рады, 
представитель  фракции  "Партия  регионов"  Ю.Болдырев  и  президент  Фонда  свободных  журналистов  Д.Пономарчук 
отметили редкое единодушие граждан. "Наши контакты с гражданами не позволили выявить ни одного человека, который 
собирался  бы  голосовать  против  независимости  Приднестровья,  -  сказал  Ю.Болдырев.  -  Мы  наблюдали  редкую 
консолидацию, которую нам, как жителям Украины, непривычно видеть. В то время как наша страна расколота пополам - у 
приднестровцев полное единодушие". Украинцы обратили внимание и на полное согласие между жителями и властями, в 
частности, в Рыбницком районе, который они посетили первым.

"Наши наблюдения  показывают,  что  напрасно  с  этими  настроениями  не  хотят  считаться  и  в  Евросоюзе,  и  в 
некоторых странах, в том числе - и в нашей стране", - заявил депутат Верховной Рады.

17 сентября. «В мире это редкая вещь для МИДа – иметь на руках такой аргумент, как результаты всенародного 
голосования по  вопросам внешней политики»,  –  сказал  мининдел ПМР В.Лицкай.  По  его  словам,  после  референдума 
приднестровским дипломатам «станет намного легче работать», и решение народа будет положено в основу той позиции, 
которую МИД Приднестровья будет занимать на переговорах. 

Как  отметил В.Лицкай,  итоги  голосования станут  политическим фактом,  и  этот  факт  в  своей  политике «будет 
признавать все международное сообщество». 

По мнению министра иностранных дел, у России сегодня есть все возможности, чтобы учесть выбор жителей ПМР 
в своей внешней политике. «Российское общество уже созрело, чтобы выйти в своем развитии за те территории и границы, 
в которые его загнали, – считает В.Лицкай. Россия прошла эпоху сосредоточения, стабилизации, и процесс расширения уже 
идет».

17  сентября. «Международная  общественная  организация  "Патрия-Молдова",  которая  защищает  права  и 
интересы молдаван во всем мире, и, конечно, не могла остаться в стороне от референдума в Приднестровье, где около 
трети  населения  -  этнические  молдаване,  сказала  активист  организации  Т.Тимченко.  Учтены  наши  предварительные 
замечания - и плакаты на участках вывешены на трех государственных языках». 

Комментируя  решение  организации  принять  участие  в  приднестровском  плебисците,  председатель  "Патрия  - 
Молдова" А.Цэрнэ напомнил, что молдаван с обоих берегов Днестра связывает общая культура, единое экономическое 
пространство.  "Если  Кишинев  намеренно  себя  выключает  из  этого  плебисцита  и  европейское  сообщество  не  хочет 
участвовать  -  их  оценка  этого  референдума  будет  необъективна  априори".  Принимать  или  не  принимать  результаты 
всенародного голосования в Приднестровье каждое государство, каждая организация будет решать самостоятельно, но 
нужно было, как минимум, принять участие", - таково мнение организации". 

18 сентября. Президент РМ В.Воронин призывает проявить хладнокровие и выдержку в вопросах урегулирования 
приднестровского конфликта и заявляет о непризнании референдума о независимости непризнанной республики. 

 Он заявил об этом на специальном совещании, посвященном приднестровскому урегулированию. «Несмотря на 
торпедирование  приднестровскими  властями  процесса  политического  урегулирования  конфликта,  властям  Молдовы 
следует  проявить  хладнокровие  и  выдержку  в  продолжении  политики  мирного  объединения  государства»,  -  сказал 
президент.

18  сентября.  Президент  Приднестровья  реализовал  предусмотренное  Конституцией  право  законодательной 
инициативы и внес на рассмотрение Верховного Совета ПМР проект Конституционного Закона «О внесении изменений и 
дополнений  в  Конституцию  Приднестровской  Молдавской  Республики». Основная  цель  инициативы  –  гармонизация 
политико-правовой  системы  Приднестровья  и  Российской  Федерации,  создание  надежной  основы  для  последующей 
интеграции в правовое, экономическое, культурное, информационное, образовательное пространство России. В частности, 
поправками предусмотрено учреждение в Приднестровье поста руководителя Кабинета Министров и наделение Кабинета 
Министров  Приднестровской   Молдавской  Республики  собственной  компетенцией  с  правом  принимать  собственные 
решения.

Расширены полномочия Верховного Совета. Приднестровский парламент получил новую возможность влиять на 
формирование исполнительной ветви власти через процедуру одобрения кандидатуры Председателя Кабинета Министров, 
который назначается с согласия Верховного Совета.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

18 сентября. Результаты состоявшегося в воскресенье референдума в Приднестровье свидетельствуют о том, 
что  жители  республики  проголосовали  за  стабильность  и  предсказуемость,  считает  спикер  Совета  Федерации  РФ 
С.Миронов. 

Он отметил, что приднестровцы проголосовали за общее будущее с Россией именно в надежде на скорейшее 
урегулирование молдо-приднестровского конфликта. "Стоит отметить, что пока граждане Приднестровья не увидели и не 
почувствовали на себе реальных итогов проведенных ранее переговоров". 

18  сентября. По  официальным  данным  Центральной  избирательной  комиссии,  97,1%  приднестровцев, 
участвовавших  в  референдуме  17  сентября,  высказались  за  независимость  республики  и  последующее  свободное 
присоединение ее к России. 94,6% проголосовали против вхождения Приднестровья в состав Молдовы. 

Такие цифры обнародовал председатель Центризбиркома ПМР П.Денисенко. 
Активность избирателей на референдуме была рекордно высокой (по уточненным данным ЦИК, 78,6%). В четырех 

регионах республики - Каменке, Григориополе, Слободзее и Бендерах – явка избирателей превысила 80%-ную отметку. 
Вплотную к ней приблизился Тирасполь (электоральная активность в приднестровской столице составила 79, 85%).

Глава  ЦИК  поблагодарил  всех  международных  наблюдателей,  участвовавших  в  мониторинге  голосования  17 
сентября, и пригласил их на президентские выборы, которые должны состояться 10 декабря нынешнего года.

18 сентября. Наблюдатели из Франции весьма  позитивно оценивают прошедший в Приднестровье референдум, 
о чем они заявили на брифинге в Международном пресс-центре в Тирасполе. 

Французская мониторинговая группа посетила несколько избирательных участков. По словам наблюдателей, «там 
все было корректно, с соблюдением всех стандартов и норм».

Известный  французский  публицист  и  историк,  редактор  журнала  «Геополитика»  Ив  Батай  сказал,  что 
«голосование в Приднестровье имеет под собой серьезную основу».

Профессор  Сорбонского  университета  М.Алекович  подчеркнула,  что  плебисцит  в  Приднестровье  мог  бы  в 
будущем стать примером для некоторых  европейских  стран.

Французские  наблюдатели   выразили  сожаление  в  связи  с  тем,  что  Евросоюз  не  прислал  официальных 
представителей на референдум. 

Ив Батай считает, что это связано с зависимостью Европы от США. По его словам, в Европе сейчас преобладают 
«двойные стандарты». 

18  сентября. Правительство  РМ  заявило,  что  не  считает  возможным  признать  результаты  референдума  в 
Приднестровье. 

«Администрация Приднестровского  региона,  невзирая  на  солидарные и  категоричные оценки  международного 
сообщества, организовала и провела 17 сентября 2006 г. так называемый консультативный референдум о политическом 
самоопределении  региона.  Правительство  Молдовы  видит  в  данном  мероприятии  лишь  форму  торпедирования 
переговорного  процесса  о  мирном  объединении  молдавского  государства,  а  также  стремление  законсервировать 
авторитарный  и  криминальный  характер  власти  в  регионе»,  -  говорится  в  специальном  заявлении  молдавского 
правительства, обнародованном. 

«Молдавское  правительство  так  же,  как  и  все  международное  сообщество,  не  признает  результаты  так 
называемого референдума от 17 сентября, и не считает для себя возможным каким-либо образом рассматривать данное 
мероприятие в контексте мирного и окончательного разрешения конфликта», - отмечается в документе.

18 сентября. Министр экономики и торговли РМ В.Лазэр отстранен с занимаемой должности указом президента 
В.Воронина.  На  должность  министра  экономики  и  торговли  назначен  Игорь  Додон,  бывший  до  этого  заместителем 
уволенного министра. 

Президент  РМ  заявил,  что  В.Лазэр  был  отстранен  от  должности  министра  экономики  и  торговли  из-за 
неудовлетворительной работы на посту главы ведомства. 

В.Воронин отметил пассивность Минэкономики при решении проблемы отрицательного торгового сальдо страны, 
неэффективность  сотрудничества  с  министерствами  промышленности,  сельского  хозяйства,  а  также  при  создании 
реальных механизмов по защите местного производителя. 

18 сентября. Украина считает приднестровский референдум и его возможные последствия нелегитимными и не 
признает их, говорится в заявлении МИД Украины. 

В  нем  говорится  также,  что  референдум  «противоречит  международно-признанному  суверенитету  и 
территориальной  целостности  Республики  Молдова»,  а  ситуация  в  Приднестровье  "не  отвечает  условиям  свободного 
волеизъявления граждан". 

19 сентября. Шведское агентство по международному сотрудничеству и развитию начинает новую программу по 
консолидации гражданского общества в РМ, стоимостью в 3 млн. долл. США. 

Программой, которая будет осуществляться в 2006-2008 г.г.,  будут управлять Фонд Сороса в Молдове и Фонд 
Евразия-Молдова. В рамках программы будут предоставляться гранты неправительственным организациям и независимым 
организациям масс-медиа из Республики Молдова. 

Программа  имеет  также  целью  развитие  в  РМ  жизнеспособного  и  демократического  гражданского  общества. 
Программу  частично  финансируют  также  Агентство  США  по  международному  развитию  (USAID)  и  Королевское 
министерство иностранных дел Норвегии. 

Швеция начала оказывать Молдове двустороннюю поддержку в 1996 г. Предполагается, что расходы на 2006 г. 
достигнут 12,5 млн. долл. США.

19 сентября. Администрация США отказалась признать итоги референдума в Приднестровье. 
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«США не признают референдум по вопросу о независимости, проведенный в Приднестровском районе Республики 
Молдова», - говорится в распространенном в Вашингтоне заявлении американского госдепартамента. 

«Мы приветствуем аналогичные заявления со стороны ЕС, государств-членов ЕС, а также председателя ОБСЕ, 
отвергнувших  референдум»,  -  объявило  американское  внешнеполитическое  ведомство,  напоминая  о  том,  что 
«международное сообщество ясно заявило: Приднестровье является частью Молдовы». 

В  заявлении  госдепартамента  проведение  референдума  охарактеризовано  как  «усилия  приднестровского 
режима», являющиеся «ничем иным, как попыткой дестабилизировать Молдову». 

Призвав  все  стороны  «вернуться  к  международным  переговорам  по  Приднестровью  в  середине  октября», 
госдепартамент  подчеркнул,  что  США  «являются  другом  Молдовы  и  всего  ее  народа,  включая  тех,  кто  проживает  в 
Приднестровском районе страны». 

19 сентября. Россия должна признать результаты референдума и всячески помогать Приднестровью приобрести 
статус независимого государства с последующим присоединением к России, заявил вице-спикер Госдумы, лидер ЛДПР 
В.Жириновский, комментируя народное волеизъявление в Приднестровье. 

По словам вице-спикера, Приднестровье — это часть России, «это русские города,  которые основал Суворов 
после освобождения этих земель от турок». «При чём тут Молдавия?», - задал он риторический вопрос. 

«Это наши граждане, имеющие российские паспорта, которые хотят быть с Россией, а не с Румынией, - отметил 
В.Жириновский.  Это русские, почему мы должны отдавать их румынам,  которые будут заставлять их учить румынский 
язык?» 

19  сентября. Глава  ЦИК  РФ  А.Вешняков  считает,  что  необходимо  учитывать  волю  граждан  Приднестровья, 
которые высказались на референдуме за присоединение к России. "Референдум состоялся, есть явно выраженная воля 
граждан, которые приняли в нем участие, и тем, кто живет в Приднестровье, в Молдавии, в Европе в целом и в России, тоже 
надо сделать определенные выводы", - заявил он журналистам.

20  сентября. Думские  фракции  «Родина»,  «Народная  воля  -  СЕПР»  и  ЛДПР  предлагают  начать  процедуру 
дипломатического  признания  Приднестровской  Молдавской  Республики.  Инициатива  депутатов  трех  фракций  была 
озвучена на заседании Госдумы РФ. 

«Мы должны учесть  желание  жителей  Приднестровья,  ясно  выраженное  на  референдуме о независимости,  - 
заявил  вице-спикер  Госдумы от  ЛДПР В.Жириновский.  По  его  мнению,  Россия  должна  установить  прямое  воздушное 
сообщение между Москвой и Тирасполем, а также открыть консульство в Приднестровье. 

По словам депутата от фракции «Родина» В.Алксниса, референдум в Приднестровье прошел организованно, без 
каких-либо нарушений законодательства и демократических норм.  «Народ сделал свой выбор,  теперь слово за нами», 
сказал он. 

Коллега  Алксниса  по  фракции А.Крутов  сообщил,  что  «Родина»  подготовила  проект  обращения  к  президенту 
России с призывом немедленно приступить к процедуре признания ПМР и начать консультации с властями Тирасполя о 
порядке вхождения Приднестровья в состав РФ. Аналогичный документ внесла фракция «Народная воля - СЕПР», о чем 
проинформировал депутатов лидер фракции С.Бабурин. 

21 сентября. Целью наших усилий в ООН является правдивое информирование всего мирового сообщества о 
том, что происходит в зонах замороженных конфликтов, что происходит в Приднестровье, какова природа этого конфликта, 
в  чем  суть  инициатив  официального  Кишинева,  каковы  сегодня  перспективы  окончательного  разрешения  данного 
конфликта, какова роль тех или иных участников процесса урегулирования и почему столько лет он не решается, говорится 
в заявлении президента РМ В.Воронина.

Один из членов молдавской делегации, участвующей в работе 61-ой сессии ГА ООН заявил о том, что Кишинев 
хочет,  чтобы  "в  резолюции  ООН  по  «замороженным»  конфликтам  была  отмечена  негативная  роль  России  в  их 
разрешении". «Мы надеемся, что в итоговой резолюции будет отражено беспокойство международного сообщества в связи 
с проблемой этих конфликтов в Молдове, Грузии и Азербайджане и отмечена их угроза региональной безопасности», сказал 
он.

21 сентября. Президент РМ В.Воронин считает целесообразным и своевременным возобновление переговоров по 
приднестровскому урегулированию. 

 В  ходе  своей  встречи  с  главой  Миссии  ОБСЕ  в  Молдове  Л.О'Ниллом,  В.Воронин  «высоко  оценил  твердую 
позицию  ОБСЕ  по  непризнанию  состоявшегося  недавно  в  Приднестровье  так  называемого  референдума  и  его 
результатов». 

 На  пресс-конференции 31 августа  лидер  Приднестровья И.Смирнов заявил,  что  «возобновление переговоров 
возможно только после подписания транзитного протокола, подтверждающего право ПМР на самостоятельное ведение 
экспортно-импортной деятельности». 

 После референдума в Приднестровье он также заявил о готовности вести переговоры, но « с учетом результатов 
референдума».

21  сентября. Республика  Молдова  увеличивает  число  военнослужащих  спецназа  на  своих  таможенно-
полицейских  постах  вблизи  приднестровской  границы,  сообщили  представители  военного  командования  Совместных 
миротворческих сил на заседании Объединенной Контрольной Комиссии 

21 сентября. Президент Приднестровья И.Смирнов провел пресс-конференцию в Москве, на которой он рассказал 
об итогах своего визита в российскую столицу и дальнейших планах руководства республики. 

Одним  из  важных  результатов  московских  переговоров  И.Смирнов  считает  договоренность  о  гармонизации 
российского и приднестровского законодательства. "Речь идет о гармонизации принципов четкого решения экономических, 
культурных и образовательных задач так, как это принято в Российской Федерации", - сказал лидер ПМР. 
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По  его  словам,  на  встрече  с  представителями  правительства  РФ  был  также  поднят  вопрос  об  увеличении 
российского  миротворческого  контингента  в  Приднестровье.  «Мы  просим  и  просили  Россию  усилить  миротворческое 
присутствие», - отметил президент ПМР. 

На пресс-конференции он сообщил также о планах Приднестровья присоединиться к Союзу России и Белоруссии. 
Интеграцию с Республикой Молдова глава Приднестровья считает «бессмысленной». «Вы знаете результаты прошедшего 
17 сентября референдума. Говорить о присоединении к Молдове бессмысленно», - подчеркнул приднестровский президент. 

Как заявил И.Смирнов, «мы выбираем Россию, поскольку она была ориентиром для наших предков». По мнению 
президента Приднестровья, европейские структуры в очередной раз применяют «двойные стандарты». «Нам стараются 
внушить, что существует только одна демократия - в интересах США и Евросоюза», сказал глава Приднестровья.

21 сентября.  По данным Национального банка Молдовы, работающие за рубежом граждане РМ перечислили 
домой в июле через банковскую систему 76,21 млн. долл. США. По оценкам международных финансовых организаций, 
переводы  по  неофициальным  каналам  составляют  примерно  половину  официально  переведенной  суммы.  Так,  по  их 
приблизительной оценке, общая сумма денег, отправленных гражданами РМ на родину за полгода, составила 650 млн. 
долл., а в июле – 114 млн. 

В этом году переводы через банковскую систему могут достигнуть 800 - 900 млн. долл. США, а общая сумма, 
включая неофициальные пути, составит 1,2-1,35 млрд. долларов.

22 сентября. Продовольственные товары и другие продукты потребления свободно поступают на территорию 
приднестровского региона Молдовы, заявил в Одессе глава представительства ЕС в Украине и Белоруссии Йен Боуг на 
заседании Координационного совета миссии ЕС по оказанию приграничной помощи Молдове и Украине.

22 сентября. Как сообщил председатель Центральной избирательной комиссии ПМР П.Денисенко, коллективы 
Молдавского металлургического завода, Республиканской клинической больницы и Республиканского госпиталя инвалидов 
Великой Отечественной войны на своих собраниях выдвинули Игоря Смирнова кандидатом в Президенты ПМР. 

В соответствии с Избирательным кодексом Приднестровья, следующим этапом станет сбор подписей в поддержку 
выдвинутой трудовыми коллективами кандидатуры. Общее число должно составить не менее 2% от общереспубликанской 
базы избирателей.

22 сентября. В ближайшее время между Украиной и Молдовой будет урегулирован вопрос по возобновлению 
пассажирских перевозок по территории Приднестровья, надеется премьер-министр Украины В.Янукович. 

«Мы заинтересованы в скорейшем решении этой проблемы и надеемся,  что вопрос будет снят  в ближайшее 
время», - заявил он по итогам двусторонней встречи с российским премьером М.Фрадковым. 

«Тот путь, который мы прошли, был непростой, — добавил премьер Украины. — Но с пассажирскими перевозками 
затягивать нельзя. Это в интересах наших граждан». 

25  сентября. Министры  иностранных  дел  государств  ГУАМ  (Грузия,  Украина,  Азербайджан,  Молдова)  на 
заседании Совета министров этой организации обсудили в Нью-Йорке возможность введения в Абхазию и Южную Осетию 
подразделений гражданской полиции. Министры, в частности, заслушали информацию главы МИД Грузии Г.Бежуашвили о 
путях  мирного  урегулирования  конфликтов  в  Абхазии  и  Южной  Осетии  и  «разделили  подход  грузинской  стороны  о 
целесообразности изменения форматов переговорного процесса и миротворческой операции». 

Министры  «поручили  совету  национальных  координаторов  активизировать  деятельность  по  своевременному 
формированию подразделений миротворческих сил и гражданской полиции государств ГУАМ». 

После  заседания  руководители  внешнеполитических  ведомств  Грузии,  Украины,  Азербайджана  и  Молдовы 
встретились в формате ГУАМ-США с помощником госсекретаря этой страны Д.Крамером. 

25 сентября. Председатель Патриотической партии Приднестровья О.Смирнов, комментируя заявление нового 
главы Миссии ОБСЕ в Молдове Л.О’Нилла относительно прошедшего в Приднестровье референдума о статусе республики, 
сказал, что подобные заявления не соответствуют международному статусу этой структуры, а также тому месту, которое 
занимает господин О’Нилл. С его стороны это, как минимум, некорректно и несолидно - не отправив на референдум ни 
одного наблюдателя, ссылаясь на некие «информированные источники» и не обладая точной информацией, он делает 
категоричные и несправедливые выводы.

О.Смирнов  подчеркнул,  что  реализация  итогов  референдума  зависит  в  большей  степени  от  России  и 
патриотических сил на всём постсоветском пространстве.

25  сентября. Национал-либеральная  партия  (НЛП)  Румынии  будет  сотрудничать  в  различных  областях  с 
Альянсом ”Наша Молдова” и Социал-либеральной партией. Упомянутые формирования заключили договор о политическом 
партнерстве. 

Вице-председатель НЛП и вице-председатель Сената Румынии Т.Мелешкану заявил на совместной с лидером 
AНМ С.Урекяном пресс-конференции, что визит осуществляется незадолго до выборов, когда для AНМ и демократической 
оппозиции  появляется  серьезная  возможность  обеспечить  альтернативу  нынешнему  правлению.  Румынский  либерал 
сказал,  что визит  заключается в  установлении прямых связей между молодежными организациями,  сотрудничества на 
уровне примаров, избранных по спискам AНМ и НЛП. По его словам, сотрудничество будет осуществляться в области 
планирования и политического анализа с тем, чтобы оказать AНМ поддержку в подготовке его участия в местных выборах 
2007 г. и парламентских выборах 2009 г.

25 сентября. Находящийся с официальным визитом в Республике Молдова председатель Сената парламента 
Румынии Н.Вэкэрою заявил что членство Румынии в ЕС не означает окончательной интеграции. Важно, отметил он, что 
Румыния в  новой роли может  многое  сделать  для того,  чтобы быть рядом с  Молдовой.  Румынский  сенатор  высказал 
пожелание,  чтобы  РМ,  как  можно  скорей  прошла  путь,  преодоленный  Румынией.  Это,  по  его  словам,  означает 
последовательность и политическую волю и необходимость изыскания возможностей для скорейшего вступления в ЕС. 
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Он заявил, что его официальный визит  в РМ имеет четкую цель – возрождение двусторонних парламентских 
отношений между двумя государствами, которые не находятся на должной высоте.  

Спикер парламента РМ М.Лупу заявил, что на встрече обсуждались вопросы о приоритетах развития двусторонних 
отношений в контексте присоединения Румынии к ЕС. Также были затронуты вопросы двусторонних отношений, нынешний 
этап  переговоров  по  Договору  о  дружбе  и  сотрудничестве  и  Пограничному  договору  между  двумя  странами, 
приднестровская проблематика и др. 

25 сентября. Официальная делегация Сената парламента Румынии встретилась с президентом РМ В.Ворониным 
и премьер-министром РМ В.Тарлевым. Президент В.Воронин отметил важность политического консенсуса в парламенте РМ 
для реализации стратегических задач европейской интеграции и объединения РМ, а также для достижения других целей 
социально-экономического развития. 

На  встрече  с  премьер-министром  В.Тарлевым  стороны  обменялись  мнениями  о  социально-экономической  и 
политической обстановке в обеих странах, высказались за расширение и углубление двусторонних отношений,  в частности, 
в области энергетики.

Председатель румынского сената подтвердил позицию Бухареста в поддержку позиции РМ по приднестровской 
проблеме.

25 сентября. Главный государственный санитарный врач России Г.Онищенко заявил, что поиск компетентными 
структурами Молдовы в «винном деле» политических ингредиентов практически завел эту проблему в тупик. По его словам, 
это говорит о нежелании молдавской стороны наводить порядок в производстве вина. «Все это утверждает нас в мысли, что 
молдавскому вину практически закрыта дорога на российский рынок", - заявил Онищенко. 

25 сентября. Президент РМ В.Воронин считает, что "Украина относится к наиболее важным торговым партнерам 
Молдовы". Об этом он заявил на заседании руководства республики, посвященном торгово-экономическим отношениям с 
Украиной. 

Глава  государства  выслушал  мнения  и  предложения  относительно  развития  молдавско-украинских  торгово-
экономических отношений с учетом возможного присоединения Украины к ВТО. 

Президент  предложил  правительству  в  ближайшее  время  начать  обсуждение  затронутых  проблем  в  рамках 
молдавско-украинской межведомственной комиссии.

26 сентября. ЦИК Приднестровья обнародовал окончательные результаты референдума о независимости - за 
присоединение к России высказались 97,2% избирателей. Такие данные привел председатель ЦИК ПМР П.Денисенко. 

 По  его  словам,  на  вопрос  «Поддерживаете  ли  Вы  курс  на  независимость  Приднестровской  Молдавской 
Республики и последующее свободное присоединение Приднестровья к РФ?» "да" ответили 97,2% граждан, принявших 
участие в голосовании, «нет» - 1,9%. 

При этом на второй вопрос — «Считаете ли Вы возможным отказ от независимости Приднестровской Молдавской 
Республики с последующим вхождением в состав Молдавии?» - «да» ответили 3,3% избирателей, «нет» - 94,9%. 

Всего в голосовании приняли участие 310 тысяч 169 граждан, или 78,6% жителей. 
26 сентября. Парламентская фракция Альянса «Наша Молдова» исключила из своих рядов депутата В.Колца и 

сместила В.Павличенко с должности вице-председателя фракции. 
В.Колца был исключен из фракции за то, что он, нарушив закон и таможенные правила, “нанес серьезный ущерб 

общественному и политическому имиджу партии”. 
После повторных обсуждений руководством партии и группой парламентариев было принято решение сместить 

В.Павличенко с должности вице-председателя фракции AНМ, а также отозвать ее из состава делегации Парламентской 
ассамблеи НАТО.

Лидер альянса С.Урекяну подчеркнул, что цель партии взять власть в свои руки и положить конец неуверенности и 
расколу политического класса РМ, что требует построения сплоченной, дисциплинированной и сильной партии. 

26 сентября. Вице-премьер, министр иностранных дел и европейской интеграции РМ А.Стратан заявил на встрече 
с  председателем  Генеральной  Ассамблеи  ООН  Хайя  Рашед  аль-Халиф,  что  "Молдова,  которая  сталкивается  с 
неурегулированным конфликтом, активно поддерживает усилия Организации по укреплению потенциала ООН в области 
предотвращения  и  урегулирования  конфликтов,  постконфликтного  восстановления,  борьбы  с  международным 
терроризмом". 

Он выразил удовлетворение в связи с тем, что "ассамблея, несмотря на безосновательную оппозицию некоторых 
стран-членов, приняла решение включить в программу 61-й сессии ГА ООН новый пункт, предложенный Азербайджаном, 
Грузией, Украиной и Молдовой о "замороженных" конфликтах на пространстве ГУАМ и их влиянию на мир, международную 
безопасность и развитие". 

26  сентября. Епископ  Тираспольский  и  Дубоссарский  Юстиниан полагает,  что  на  референдуме  о  статусе 
Приднестровья 17 сентября была выражена объективная воля жителей республики. 

Епископ  подчеркнул,  что  во  время  голосования  в  республике  присутствовало  большое  число  независимых 
иностранных наблюдателей, чей авторитет дополнительно подтверждает объективность итогов референдума.

"Вести разговор об общем государстве Приднестровья с Молдавией можно лишь в том случае, если последняя 
даст гарантии того, что не будет вступать в прозападные блоки и объединяться с Румынией. Но, к сожалению, в последнее 
время  Кишинев  не  предлагает  политических  гарантий  по  самоопределению  Приднестровья  в  том  случае,  если  вдруг 
Молдова возжелает объединиться с Румынией", - сказал епископ.

Он также  назвал "очень  верной"  позицию российского  МИД в отношении референдума,  согласно  которой,  по 
словам епископа, всем сторонам необходимо провести переговоры - чтобы, как сказал Юстиниан, "Кишинев более трезво 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

121



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ощущал  чаяния  народа  Приднестровья  и  понимал,  что  с  людьми,  выражающими  так  свое  мнение,  необходимо 
разговаривать".

26 сентября. Строительство нефтеналивного терминала в Джурджулештах завершено на 80%. В ноябре объект 
пройдет тестирование, а до конца года терминал планируется сдать в эксплуатацию. 

По словам гендиректора компаний – главных инвесторов проекта Т.Мозера,  в 2007 г.  начнется строительство 
грузового и пассажирского терминалов. Джурджулешты станут выгодной зоной доля инвесторов, так как в порту можно 
будет  получать  сырье,  на  месте  осуществлять  производство  и  экспортировать  товары по  Дунаю в Венгрию,  Австрию, 
Румынию, Сербию, а также по железной дороге, проходящей через Джурджулештский порт, через румынский порт Галац и 
украинский порт Рени. 

В 2012 г. инвесторы планируют построить нефтеналивной завод и около 50 АЗС. Компании «Aзпетрол», «Aзпетрол 
Рафинри»  и  «Aзертранс»,  занимающиеся  финансированием  строительством  нефтеналивного  терминала  и  порта  в 
Джурджулештах, поменяли свое название на соответственно «Бемол Ретайл», «Бемол Рафинри», «Дануб Ложистик».  

Общая сумма инвестиций в данный проект составляет 250 млн. долл. США.
27 сентября. «Уверен,  что  организация  свободных  демократических  выборов  в  приднестровском  регионе 

возможна  только  после  завершения  процесса  демократизации,  проведение  которого  станет  возможным  только  после 
выполнения Россией своих обязательств по выводу войск и  вывозу вооружений и демилитаризации региона»,  - заявил 
спикер парламента М.Лупу, выступая в Кишиневе на международной конференции «Пути демократизации приднестровского 
региона – 2». 

Он  подчеркнул,  что  «обеспечение  свободы  передвижения,  свободы  слова,  доступа  к  информации,  права  на 
образование должны быть мерами, предшествующими любому электоральному процессу».

Говоря о недавнем референдуме, прошедшем на левом берегу Днестра, спикер парламента отметил, что при 
полном несоблюдении критериев истинно гражданского общества это событие – не более чем профанация воли народа и 
пародия на демократию.

27 сентября. Министр  иностранных  дел  и  европейской  интеграции  РМ  А.Стратан,  выступая  на  61-й  сессии 
Генассамблеи  ООН,  настаивал  на  замене  нынешнего  миротворческого  механизма  в  Приднестровье  по  причине  его 
неэффективности. 

«Неэффективность  нынешнего  механизма  заставляет  говорить  о  необходимости  его  трансформации  в 
многонациональную миссию по поддержанию мира с международным мандатом», - заявил он.

Он  также  выразил  сожаление  по  поводу  того,  что  Россия  до  сих  пор  не  выполнила  своих  стамбульских 
обязательств 1999 года по выводу войск и вывозу вооружений из Молдовы. «Выполнение этих обязательств положительно 
повлияло бы на процесс введения в действие адаптированного Договора об обычных вооруженных силах в Европе», - 
считает министр.

Докладчик  также  заявил  о  необходимости  проведения  международной  инспекции  на  военных  складах  в 
Приднестровье и о важности мониторинга ВПК региона.

27 сентября. За пост президента Приднестровья, выборы которого пройдут 10 декабря с.г., намерены бороться 
три  кандидата,  в  том  числе  ныне  действующий  президент  республики  И.Смирнов,  сообщила  секретарь  ЦИК  ПМР 
Л.Гроссецкая.

"На сегодняшний день путем самовыдвижения уведомили ЦИК два кандидата в президенты - депутат Верховного 
Совета  П.Томайлы  и  редактор  "Новой  газеты"  А.Сафонов.  Игоря  Смирнова  выдвинули  трудовые  коллективы  ряда 
предприятий и Патриотическая партия Приднестровья", - сказала Гроссецкая.

Она  не  исключила  того,  что  количество  претендентов  может  увеличиться,  поскольку,  в  соответствии  с 
избирательным кодексом, выдвижение кандидатов завершится за 40 дней до выборов, то есть 31 октября.

27 сентября. Министры транспорта стран Организации Черноморского экономического сотрудничества (ОЧЭС) 
подписали меморандум о взаимопонимании по развитию кольцевой автомагистрали вокруг  Черного моря.  Меморандум 
предполагает строительство около 7 тыс. км высокопропускной автомагистрали, которая соединит Турцию, Грузию, Россию, 
Украину,  Молдову,  Румынию  и  Болгарию.  Кроме  того,  подписан  меморандум  по  развитию  морских  магистралей  в 
черноморском бассейне, который подразумевает упрощение доступа на все виды транспорта на Черном море, упрощение 
сотрудничества между портовыми администрациями стран-участниц.

По  словам  министра  транспорта  России  Игоря  Левитина,  вопрос  кольцевой  автодороги  окончательно  будет 
утвержден  в  ноябре.  Пока  же  транспортные  ведомства  заинтересованных  стран  подготовили  свои  предложения  по 
строительству дороги. По словам Левитина, Международный банк реконструкции и развития и Банк ОЧЭС уже выразили 
готовность участвовать в инвестировании строительства.

27 сентября. Президент  РМ В.Воронин на  встрече  со  спецпредставителем ЕС по Молдове А.Якобовицем де 
Сегедом, заявил, что переговоры по приднестровскому урегулированию должны базироваться на положениях молдавского 
закона о статусе приднестровского региона от 22 июня 2005 г. 

Стороны  высказались  за  скорейшее  возобновление  переговорного  процесса  и  выразили  удовлетворение 
улучшением контроля молдо-украинской границы, осуществляемого миссией ЕС.

27 сентября. Приднестровская проблема - ключевая для Республики Молдова, поскольку сама государственность 
последней еще не выглядит завершенным процессом, заявил в Кишиневе на семинаре, посвященном приднестровскому 
урегулированию, директор программ кишиневского Института публичной политики, политолог О.Нантой. Он подчеркнул, что 
в случае гипотетического варианта признания Приднестровья о государственности Молдовы можно забыть, Семинар по 
приднестровской проблематике был организован Ассоциацией внешней политики РМ совместно с британским посольством 
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в Кишиневе. В работе форума приняли участие эксперты, журналисты, представители политических партий, движений и 
неправительственных организаций.

28 сентября. Среди ряда нерешённых проблем в системе образования Приднестровья одна из основных - это 
старение педагогических и руководящих кадров, а также неэффективность системы работы по подготовке резерва кадров», 
заявила на заседании коллегии первый заместитель министра просвещения ПМР В.Гелло. 

Она отметила, что «самые тревожные в этом отношении показатели наблюдаются в Дубоссарском Управлении 
народного образования,  где 29% педагогов в возрасте свыше 60 лет,  в том числе 27% руководителей. В связи с этим 
актуальна проблема закрепления молодых специалистов на местах».

Трудный выбор России
Рудольф Матвеев

Итак, население Приднестровья на референдуме относительно будущего республики, состоявшемся 17 сентября 
с.г.,  подавляющим  большинством  (97,2%)  однозначно  высказалось  за  независимость  своего  края  –  Приднестровской 
Молдавской Республики и за последующее ее вхождение в состав Российской Федерации.

Когда это произойдет и произойдет ли вообще, пока сказать не представляется возможным, но в любом случае 
решение приднестровской проблемы путем возвращения Приднестровья в Молдову, даже с особым и гарантированным 
статусом, становится делом весьма и весьма трудным, а, может быть, и нереальным.

И это, несмотря на то, что за данный вариант приднестровского урегулирования выступает Россия, да и США с ЕС 
при определенных условиях могли бы его поддержать, как это было до ноября 2003 г.,  ибо независимость ПМР, а, тем 
более, дальнейшее ее присоединение к России их никак устраивать не может. 

Представляется, что и Кишинев с Тирасполем, каждый своими действиями, сознательно или нет, загнали себя в 
угол  и  лишились  поля  для  маневра,  когда  исчезает  сама  возможность  поисков  компромиссных  выходов  из  тупиковой 
ситуации, сложившейся на переговорах по приднестровскому урегулированию.

Инициаторами  в  этом,  как  известно,  выступили  молдаване,  когда  парламент  РМ принял  в  июне  2005  г.  ряд 
документов по урегулированию проблемы Приднестровья - Обращение "О критериях демократизации приднестровского 
региона  Республики  Молдова",  Обращение  "О принципах  и  условиях  демилитаризации приднестровского  региона  РМ", 
Декларацию  об  инициативе  парламента  Республики  Молдова  в  связи  с  инициативой  Украины  по  урегулированию 
приднестровского конфликта, Закон об основных положениях особого правового статуса населенных пунктов левобережья 
Днестра  (Приднестровья)  и  др.  Эти  документы  предусматривают  решение  приднестровского  вопроса  на  основании 
внутреннего законодательства, исключительно в рамках действующей Конституции РМ как унитарного государства.      

Приднестровскому  руководству,  которое  провело  упомянутый  выше  референдум,  теперь  также  будет  очень 
сложно заниматься поисками другого решения проблемы урегулирования отношений с Молдовой,  иначе как  на основе 
волеизъявления  населения  ПМР  в  поддержку  независимого  развития  своей  республики,  отрицающего  совместное 
проживание в одном государстве, даже если представить, что Кишинев вдруг согласиться наделить Приднестровье какими-
то «сверх автономными» правами. 

Недавнее интервью министра реинтеграции РМ В.Шовы украинскому еженедельнику «Зеркало недели», а также 
заявление президента В.Воронина на встрече со специальным представителем Евросоюза по Молдове А.Якобовицем де 
Сегедом о том, что переговоры о приднестровском урегулировании должны базироваться на положениях закона о статусе 
приднестровского региона от 22 июня 2005 г., говорят сами за себя.

Так,  что  Приднестровью,  с  учетом  этой  твердолобой  политики  Кишинева  и  в  условиях  продолжающейся 
дискриминации права региона на самостоятельную внешнеэкономическую деятельность, ничего другого не остается, как 
отстаивать свою позицию до  конца,  надеясь  на  помощь России.   Президент  ПМР И.Смирнов  на  пресс-конференции в 
Москве 21 сентября с.г. заявил журналистам: «Вы знаете результаты прошедшего референдума. Говорить о присоединении 
к Молдове бессмысленно». 

А что же Россия? Ее позиция по приднестровскому урегулированию (с июля 2002 г. и до последнего времени) 
предусматривает создание общего молдавского государства в виде федерации, где Приднестровье обладало бы особым 
статусом  автономного  государственного  образования  с  правом  самостоятельного  проведения   внутренней, 
административно-кадровой, торгово-экономической, социальной, культурной  политики и т.д.

Термин  «общее»  государство  был  впервые  зафиксирован  в  Московском  меморандуме  от  8  мая  1997  г. 
Юридическое и конкретное воплощение идея создания молдавской федерации нашла в Меморандуме «Козака» (ноябрь 
2003 г.). Заметим, что в предложениях России от сентября 2005 г., хотя и не говорится, какой должна быть форма будущего 
молдавского объединенного государства, все же понятно, что речь идет о федеративных принципах его построения.

Реализация  такой  позиции,  по  мысли  ее  российских  разработчиков,   решала  бы  не  только  саму  проблему 
«застаревшего» конфликта, но несла еще ряд моментов, отвечающих интересам России. А именно: Приднестровье с его 
полумиллионным  населением,  достаточно  развитой  экспортной  и  конкурентноспособной  экономикой,  наличием 
политизированного, в основном пророссийски настроенного общества не могло не стать в объединенной стране такой ее 
частью, которая прямо и весомо участвовала бы в выработке внутренней и внешней политики Молдавии, оказывала бы 
серьезное влияние на проведение ее внешнеполитического курса, что исключало бы появление антироссийских тенденций, 
делала бы невозможным осуществление вынашиваемого радикальными националистами плана присоединения Молдовы к 
Румынии и сдерживало бы «тихую» экспансию Киева в отношении этого региона, некогда входившего в состав Украины на 
правах автономной республики (1924 – 1940 гг.).
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Следует сказать при этом, что сумма ежегодного экспорта в Приднестровье украинских товаров превысила 250 
млн. долл. США, украинские инвесторы приватизировали здесь большое количество промышленных предприятий, ввели 
для   жителей  Приднестровья  ускоренный  и  упрощенный  порядок  приобретения  украинского  гражданства,  Киев  стал 
оказывать  украинской  диаспоре  в  ПМР  (около  160  тыс.  человек)  мощную  государственную  поддержку  (правда, 
организованная  по  наущению  западников  таможенная  и  экономическая  блокада  региона,  к  которой  присоединилось 
оранжевое  руководство  Украины,  подорвала  доверие  к  нему  приднестровцев  украинского  происхождения),  возросла 
активность Киева в распространении в ПМР украинского языка и культуры и,  наконец, Украина с помощью США и ЕС 
сумела навязать участникам переговорного процесса свой план приднестровского урегулирования. 

Все это дает российским политологам и экспертам основание полагать,  что в регионе имеет место не только 
стремление Украины усилить свои позиции и влияние в различных областях общественно-политической и экономической 
жизни края, но и попытка совместными с Западом действиями вытеснить Россию из региона, а там, чем черт не шутит, 
может Приднестровье, как «созревшее яблоко», само упадет в руки Киева. А Тирасполь, по мнению Москвы, в одиночку не 
сможет этому помешать и будет способен противостоять украинской экспансии, лишь объединившись с Молдовой. 

Именно  поэтому,  на  наш взгляд,  российская  сторона  так  настойчиво  продвигала  вариант  решения  проблемы 
Приднестровья  и  нормализации  молдавско-приднестровских  отношений  через  создание  объединенного  молдавского 
государства с учетом всех особенностей приднестровского региона и предоставления ему действительно автономных и 
гарантированных прав.

Кроме  того,  на  что  хотелось  бы  обратить  внимание,  такая  позиция  подтверждала  приверженность  России 
принципу  уважения  территориальной  целостности  государств.  В  процессе  переговоров  по  приднестровскому 
урегулированию и  в  ходе  двусторонних  российско-молдавских  встреч,  в  том  числе  на  самом высоком уровне,  Москва 
неизменно заявляла об этом.  В целом ряде документов по решению проблемы Приднестровья, автором которых была 
российская сторона, обязательно содержались положения о территориальной целостности Республики Молдова, причем 
очерчивались  ее  границы.  Так,   в  Московском  меморандуме  от  8  мая  1997  г.  об  основах  нормализации  молдавско-
приднестровских отношений, например, речь шла о молдавском  государства в границах Молдавской ССР на январь 1990 г., 
т.е.  о  границах  Республики  Молдова,  признанных  ныне  международным  сообществом,  в  частности,  Организацией 
Объединенных Наций.

Пока Россия, как кажется, намерена и дальше следовать этому принципу международного права. Однако развитие 
событий,  связанных с насильственным отторжением Косово от Сербии,  обретением независимости Черногорией и т.д., 
вынуждают ее к некоторому корректированию своей позиции по этому вопросу. 

В  Москве  выражают  недовольство  тем,  что  западные  страны  выборочно  подходят  к  применению  принципа 
территориальной целостности в международной практике. В российской прессе и в высказываниях политических деятелей 
все  чаще звучит  вполне  справедливый вопрос,  почему,  когда  речь  шла  о  распаде  Югославии,  никто  на  Западе  и  не 
вспомнил  о  необходимости  соблюдения  принципа  неприкосновенности  ее  границ  и  целостности  территории,  даже 
наоборот, сделали все, включая применение военной силы, чтобы способствовать разрушению страны, а сегодня, когда 
речь  заходит  о  возможности  предоставления  независимости  «непризнанным»  государствам  (Абхазия,  Южная  Осетия, 
Приднестровье  и  др.)  в  соответствии  с  пожеланием  проживающих  в  них  народов,  США,  ЕС  и  НАТО  категорически 
выступают против, упорно ссылаясь именно на этот принцип. 

В ходе своего визита во Францию 22 сентября с.г.  президент России В.Путин,  отвечая на вопрос румынского 
журналиста,  сказал:  «Мы  должны  придерживаться  принципов  международного  права  и  одного  из  них,  принципа 
территориальной целостности». Однако, по его словам, необходимо окончательно определиться, что нужно ставить «во 
главу угла  -  территориальную целостность  или политическую целесообразность».  Несколько  ранее,  В.Путин четко  дал 
понять  западникам,  что  пора  положить  конец  «двойным»  стандартам  в  вопросе  трактовки  принципа  территориальной 
целостности в зависимости от политических соображений и интересов тех или иных стран и выработать единый подход к 
его имплементации. 

Обращает  на  себя  внимание  высказывание  на  пресс-конференции  14  сентября  с.г. в  Москве  помощника 
президента РФ по внешней политике С.Приходько: «Вопрос о признании или непризнании независимости Приднестровья, 
Южной  Осетии  -  вопрос  не  только  России,  а  вопрос  международного  сообщества….».  По  словам  Приходько, 
«территориальная  целостность  любого  государства,  с  которым  у  нас  существуют  нормальные  межгосударственные 
отношения, это императив». «Императив должен учитывать реальные политические внутренние процессы не только в этих, 
но и в других частях нашей планеты, где бы подобные референдумы не происходили», - отметил он.

То  есть,  территориальная  целостность  –  да,  но  также  необходим и  учет  реальных  политических  внутренних 
процессов.

А  внутренний  политический  процесс  в  Приднестровье  привел  к  тому,  что  население  региона  уже  не  желает 
возвращаться в  Молдову,  а  стремится к  возвращению в Россию,  с  которой приднестровский  край связывают  и  общая 
многовековая история, язык и культура, а также довольно тесные экономические и гуманитарные связи в настоящее время.

Вот  здесь  и  наступают  трудные  времена  для  Москвы.  Сказать  «нет»  приднестровцам,  среди  которых 
насчитывается около 100 тыс. российских граждан, будет означать продолжение прежней политики – отстаивание плана 
объединения Приднестровья  с  Молдовой,  от  чего  они  решительно  отказываются.  В  какой-то мере  это  будет  означать 
игнорирование надежд русскоязычного населения на воссоединие с Россией, которое оказалось-то за пределами своей 
родины из-за ельцинской тупости и предательства. 

В известных обстоятельствах, как говорил великий русский полководец и стратег А,В.Суворов: «Промедление – 
смерти  подобно».  И  медлить  России  сегодня  уже  нельзя.  Американцы  после  наших  заявлений  по  Косово,  похоже, 
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предпринимают шаги по замедлению его окончательного отделения от Сербии и приступили к форсированию решений по 
проблеме «непризнанных» государств на постсоветском пространстве своими методами. 

Об этом свидетельствуют события в Грузии, наращивание Тбилиси с помощью тех же американцев и их союзников 
по НАТО военной силы, эскалация напряженности в результате этих действий на границах с Абхазией и Южной Осетией, 
настойчивые призывы к возобновлению переговоров по приднестровскому урегулированию, но, естественно, по старому 
сценарию, который обеспечивал бы беспрепятственное поглощение Приднестровья Молдовой.

Наверное,  и  идеализировать  наш  нынешний  план  решения  проблемы  Приднестровья  не  стоит.  Совсем 
необязательно, что он сможет воспрепятствовать усилению украинского присутствия в регионе. И в Киеве есть политики, 
которые не видят целесообразности в том, чтобы стремиться к возвращению Приднестровья  в состав Украины. В пору бы 
разобраться с проблемой Крыма! 

Видимо,  есть  необходимость  просчитать  еще  раз  все  «за»  и  «против»  варианта  решения  приднестровской 
проблемы  через  признание  независимости  Приднестровья.  Насколько  известно,  некоторые  совместные  с  Тирасполем 
наработки  позволили  избежать  гуманитарной  катастрофы,  угроза  которой  наметилась  после  введения  Молдовой 
рестриктивных  таможенных  мер  в  отношении  приднестровского  региона,  и  стороны  продолжают  изыскивать  новые 
возможности  для  недопущения  спада  торгово-экономического  сотрудничества  между  Россией  и  Приднестровьем  и 
продолжения эффективного политического диалога.

К сожалению, пока из Москвы слышны лишь обтекаемые оценки того, что произошло в Приднестровье, и довольно 
расплывчатые формулировки относительно дальнейших намерений России в этом направлении. 

Фактически, проявляются элементы той же невнятной политики, которую Москва проводила и проводит в странах 
СНГ - чтобы и «западные волки были сыты» и  российские интересы были «целы». А Россия тем временем продолжает 
постепенно  утрачивать  свои  стратегические  и  политические  позиции  в  этом  весьма  важном  для  нее  географическом 
регионе.  

Комментарий Департамента информации и печати МИД России в 
связи с вопросом СМИ о референдуме в Приднестровье

19 сентября 2006 г.
Вопрос: 17  сентября  в  Приднестровье  состоялся  референдум,  на  котором  жители  региона  голосовали  за 

приоритетную ориентацию дальнейшего развития своей непризнанной республики.  Как Россия относится к проведению 
этого всенародного плебисцита, принимали ли российские представители участие в наблюдении за его ходом? Будут ли в 
Москве учитывать его итоги в дальнейшем процессе урегулирования приднестровского конфликта? 

Комментарий:  Важны  те  обстоятельства,  которые  побудили  приднестровское  руководство  в  очередной  раз 
посоветоваться  со  своими  избирателями.  Более  шестнадцати  лет  население  Приднестровья  живет  в  условиях 
неурегулированного конфликта и вне конституционного поля Республики Молдова, которое все эти годы формировалось 
без его участия. Различные модели политического урегулирования, которые предлагались международными посредниками 
и,  прежде  всего,  Россией,  выступающей  также  в  качестве  гаранта  итогов  будущих  договоренностей  о  разрешении 
конфликта на Днестре, к сожалению, не были реализованы. 

В  условиях  политический  неопределенности  и  продолжающегося  экономического  давления  приднестровцы 
использовали  институт  прямой  демократии,  каким  является  референдум,  для  выражения  своих  представлений  о 
предпочтительной  форме  обеспечения  стабильности  и  предсказуемости  в  регионе.  Отмечены  высокая  активность  (по 
данным  ЦИК  Приднестровья,  в  референдуме  участвовало  78,6%  от  имеющих  право  голоса),  организованность, 
транспарентность,  а также отсутствие существенных нарушений при проведении голосования.  Это было подтверждено 
наблюдателями от различных международных неправительственных организаций. 

За ходом референдума наблюдали российские независимые эксперты, а также парламентарии в личном качестве. 
По данным Центральной Избирательной Комиссий Приднестровья, 97,1% из принявших участие в голосования 

высказались за поддержание курса на независимость и последующее свободное присоединение к Российской Федерации, 
при этом 94,6% высказались против отказа от независимости с последующим вхождением в состав Республики Молдова. 
Как заявил 18 сентября приднестровский президент И.Н. Смирнов, итоги плебисцита станут определяющими при выработке 
политического вектора развития региона. 

Объективная оценка настроений на обоих берегах Днестра является залогом успешной работы посредников и 
наблюдателей, вовлеченных в процесс разрешения приднестровского конфликта, в том числе и от Российской Федерации. 
Российская сторона рассчитывает, что в сложившейся ситуации посредники от ОБСЕ и Украины, а также приглашенные в 
прошлом году наблюдатели от США и ЕС, активизируют совместные усилия по созданию необходимых предпосылок для 
восстановления переговорного процесса с участием Кишинева и Тирасполя для выработки всеобъемлющей и устойчивой 
модели урегулирования их взаимоотношений.

После "референдума"
20.09.2006. Молдова Ази (Кишинев)

Валерий Медведев
После проведенного в Приднестровье нелегитимного референдума (который многие сочувствующие режиму И. 

Смирнова российские и другие СМИ так и называли - референдум по присоединению Приднестровья к России) прошло три 
дня. Подавляющее большинство СМИ устами журналистов и политологов уже прокомментировали его итоги, и, как и всегда 
после таких мероприятий - референдум приднестровские власти проводят седьмой раз за 16 лет - точки зрения разнятся с 
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точностью наоборот. Естественно, международное сообщество не признает его легитимным не в седьмой раз, не признает 
и в двадцатый. Газета же «Приднестровье», например - главный печатный орган непризнанной республики очень громко 
заявляет,  что  "на  берегах  Днестра  -  в  Приднестровье  -  сегодня  рождается  новая  Россия,  17  сентября  -  начало  ее 
политического подъема, Приднестровье - это тот самый последний уезд, из которого было суждено возродиться Великой 
России". Вообще, даже перейти региону на российский рубль - никаких проблем не составляет. Как поведал в интервью 
первому телеканалу  "ПМР"  заместитель  председателя приднестровского  "республиканского"  банка  Илья Черногор,  для 
этого только необходимо поменять матрицы на печатном оборудовании на российский образец (!) (А почему бы сразу не 
перейти к печатанию долларов и евро? … В данном интервью Черногор договорился, например, до того, что в бывшем 
СССР выделяемые на развитие Молдавии "все средства оседали в Кишиневе" -  на что же тогда строились огромные 
промышленные гиганты левобережья, за бесценок приватизированные нынешними властями региона?) 

Лей же, по мнению Черногора, не приемлем к введению его в Приднестровье, потому что здешнее население не 
приемлет латинскую графику. Как говорится, все это (и многие подобные обещания и заверения о том, что вот-вот жителям 
региона  станет  жить  "лучше и веселей")  было бы смешно,  если  бы не  было так  грустно,  так  как  жизненный уровень 
населения продолжает падать,  деньги от приватизации закончились,  и  в  региональном бюджете на 2007 год неоткуда 
планировать  доходы  на  выплату  зарплат  работникам  бюджетных  организаций  и  пенсий.  Предполагаемый  дефицит 
будущего бюджета, по некоторым данным, составляет более 400 миллионов приднестровских рублей - около 40 миллионов 
долларов. 

А других источников дохода у этих людей нет. И если сторонники официального Тирасполя аплодируют высокому 
проценту явки избирателей на референдуме 17 сентября, то сами приднестровцы знают, каким путями это было достигнуто. 
Самый возмутительный - это даже не сладкая ложь "проснуться завтра в России", а элементарное запугивание. Людям 
руководители предприятий и организаций так и говорили: "Хочешь потерять работу - не приходи на референдум". Узнать - 
кто на референдум не пришел,  понятно,  дело простое -  посмотреть списки.  ("А уж если пришел -  стоит  ли рисковать, 
голосуя не так, как требует наше руководство", - такие высказывания приходилось слышать неоднократно). 

В общем, с референдумом все ясно - все как всегда: и явка в порядке, и пресловутые 98 процентов "за Россию" 
(  как  раньше  -  "за  Смирнова"),  и  наблюдатели  в  один  голос  говорят,  что  "все  хорошо....".  Вот  только  личности 
"наблюдателей" настолько примелькались за все эти годы приднестровцам, что всем уже давно ясно - кто есть кто и кто - за 
кого. Взять, к примеру, одну из самых последних созданных в "ПМР" партий под названием "Народная воля Приднестровья" 
и ее руководителя - "лучшего друга республики" Сергея Бабурина. Сколько писалось о его роли в скандальной продаже 
Молдавской ГРЭС и бесследно исчезнувших десятках миллионов долларов вместе с министром юстиции "ПМР" Виктором 
Балала! Впрочем, сам Балала (о котором сообщалось в СМИ, что он является родственником И.Н.Смирнова) никуда не 
исчез, а обитает в Москве, и, судя по тем же выступлениям, в непосредственной близости от вышеупомянутого товарища. 

Но после референдума в Приднестровье грядет еще одно "судьбоносное для республики" испытание - выборы его 
лидера, которые пройдут на территории региона в пятый раз. Как известно, предвыборная кампания уже началась, и все 
новые, созданные летом и осенью партии и переоформившиеся в них общественные движения - Патриотическая партия 
Приднестровья, "Республика", "За союз с Россией", "Прорыв" и остальные (кроме весьма скромной оппозиции) приведут в 
действие все свои рычаги, чтобы Игорь Смирнов остался у руля. "Старый президент еще не стар",- помнится, сказал он в 
начале года,  когда кто-то из  журналистов спросил:  будет ли он выдвигать свою кандидатуру на пост  главы региона в 
декабре. Сейчас же Игорь Николаевич настроен еще более решительно: он заявил, что будет оставаться на своем посту до 
тех  пор,  пока  Приднестровье  не  получит  статус  признанного  международным  сообществом  государства.  Поскольку, 
думается, этого не произойдет никогда - лидер региона так и будет править им еще долго. И. Смирнов сообщил также, что в 
Приднестровье  в  ближайшее  время  не  будет  вводиться пост  премьер-министра,  не  будет  усиливаться  парламентское 
начало  и  в  перспективе  будет  сохраняться  президентское  правление.  Напомним,  что  до  завоевания  парламентского 
большинства партией "Обновление" 17 его членов летом прошлого года предлагали ряд серьезных мер для уменьшения 
власти И.Смирнова, но попытка эта провалилась. Будет ли "Обновление", за которым предположительно стоит монополист 
в виде фирмы "Шерифа", выдвигать свою кандидатуру на пост главы региона - покажет время. Но сегодня в парламентских 
кулуарах говорят о том, что у команды И. Смирнова и "Обновления" идет серьезный торг по этому поводу. Поговаривают, 
что  если  "Обновление"  не  будет  выдвигать  своего  кандидата,  "Шериф"  получит  новые  всевозможные  льготы  и 
преференции. Но это - уже другая тема. 

(Наша справка – Обращение президента ПМР И.Смирнова от  18 сентября с.г.  и его предложение о внесении 
изменений  и  дополнений  в  Конституцию  Приднестровья,  которое,  в  частности,  предусматривает  учреждение  в 
Приднестровье поста руководителя Кабинета министров и наделение Кабинета министров ПМР собственной компетенцией 
с правом принимать собственные решения, расширение полномочий Верховного Совета, когда приднестровский парламент 
получит  новую  возможность  влиять  на  формирование  исполнительной  ветви  власти  через  процедуру  одобрения 
кандидатуры  председателя  Кабинета  министров,  который  назначается  с  согласия  Верховного  Совета,  полностью 
опровергают домыслы автора приведенной выше статьи).
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Приднестровский референдум: что дальше?
23.09.2006. Институт демократии имени П.Орлыка, День (Киев)

Наталья Белицер
Несмотря  на  вполне  прогнозированные  результаты  референдума,  проведенного  в  самопровозглашенной 

Приднестровской Молдавской Республике 17 сентября текущего года, интерес к этому событию, в частности в Украине, до 
сих пор не уменьшается, поэтому эта тема нуждается, наверное, в дополнительном обсуждении. 

В первую очередь, еще раз вернемся к вопросу, который на сугубо популистском уровне выглядит приблизительно 
таким образом:  «Почему  другим  (имея  в  виду,  например,  Черногорию)  можно  отделиться  от  суверенного  государства 
вследствие результатов референдума,  а нам (населению Приднестровья,  Южной Осетии,  Абхазии и тому подобное)  в 
таком праве отказывают?» Если обойти юридические тонкости международного права, ответ на этот риторический вопрос 
достаточно  прост:  во-первых,  потому,  что  в  Приднестровье  нет  нации  (народа)  которая  могла  бы  добиваться 
осуществления  своего  права  на  так  называемое  «внешнее  самоопределение»,  включительно  с  правом  на  создание 
собственного  государства.  Во-вторых,  потому,  что  международное  сообщество  выработало  определенные  критерии, 
согласно которым признает (или не признает) создание новых независимых государств, в частности в Европе. В первую 
очередь  это  касается федеративных государственных строев,  собственное  законодательство которых предусматривает 
выход из  состава федерации отдельных ее единиц -  но  только таких,  которые имеют  статус  федеральных республик 
(«субъектов федерации»). Любая территория низшего статуса - автономная республика, автономная область, край и тому 
подобное  -  под  эту  категорию  не  подпадают,  и  опыт  распада  таких  федераций,  как  Советский  Союз,  Федеративная 
Республика Югославия, Чехословакия, является убедительной иллюстрацией этого тезиса. 

Если же рассматривать подготовку и проведение приднестровского референдума как такие себе экзерсисы - игры 
в демократию и «волеизъявление народа»,  -  картина достаточно печальная.  Кроме известных фактов одностороннего, 
мягко  говоря,  предоставления  информации  или,  скорее  всего,  демонстрации  мощи  и  эффективности  разогнанной  на 
полный  ход  пропагандистской  машины,  а  также  практически  тотального  контроля  развитых  и  разветвленных  силовых 
структур  и  структур  безопасности  «ПМР»  над  ее  населением,  есть  ряд  дополнительных  факторов,  которые  никак  не 
позволяют воспринимать это событие как попытку власти узнать мнение «народа». В этом контексте интересной является 
именно  формулировка  двух  вопросов,  вынесенных  на  референдум:  1.  Поддерживаете  ли  вы  курс  на  сохранение 
независимости Приднестровья и его дальнейшее добровольное присоединение к России? 2. Согласны ли вы с утратой 
Приднестровьем его независимости и присоединением к Молдове? 

Легко видеть, что каждая из этих формулировок фактически содержит в себе не один, а два вопроса, на которые, в 
принципе, можно дать различные ответы. Но это еще не все: поскольку оба вопроса не предусматривают стратегического 
курса на утверждение «государственного суверенитета» ПМР, стоит обратить внимание на ту странную легкомысленность, 
с  которой  авторы  этого  демократического  шедевра  относятся  к  своим  собственным  законодательным  наработкам,  в 
которых  до  сих  пор  говорилось  о  сохранении  и  дальнейшем  развитии  государственности  ПМР  как  главном  курсе 
государственной политики. В частности, и  в  «Конституции ПМР».  По сравнению с этими вопиющими несоответствиями 
элементарному здравому смыслу такие манипуляции, как предоставление возможности проголосовать за целых пять дней 
до официально назначенной даты референдума выглядят мелочами. 

Почему  же  тогда  это  вроде  бы  незначительное  событие  привлекло  значительное  внимание  различных 
государственных  и  общественных  деятелей,  политиков,  представителей  журналистского  сообщества?  По-видимому, 
потому, что Игорь Смирнов, «президент» непризнанной республики, достаточно точно выбрал время для проведения этой 
акции, а в контексте больших «геополитических сдвигов» удачно использовал и определенное напряжение, связанное с 
ожиданием «судьбоносных» решений касательно будущего Косова (в первую очередь, возможного отделения от Сербии), и 
большие возможности сыграть на этих «международных прецедентах». Хотя, забыв, что как в случае Черногории, так и в 
случае Косова развод возможен только при условии согласия обеих сторон. 

Многие  аналитики  указывают,  что  главной  целью  референдума  была  вовсе  не  попытка  получить  какое-то 
международное  признание  (даже со  стороны России),  а  в  первую очередь  укрепление  собственных  позиций  накануне 
приднестровских президентских выборов. Такая потребность возникла потому, что впервые в истории этого авторитарного 
режима у Смирнова появился реальный и достаточно опасный соперник, глава тамошнего «парламента» Евгений Шевчук. 
Представитель  младшего,  более  прагматичного  поколения  и  успешный  бизнесмен,  чья  контролируемая  фирмой-
монополистом «Шериф» политическая сила неожиданно для многих выиграла в декабре прошлого года парламентские 
выборы, Шевчук еще несколько месяцев назад рассматривался как будущий президент Приднестровья - на радость не 
только коллегам по бизнесу в Украине и России, но и многим политикам, уставшим от неуступчивости железного рулевого, 
обреченного, казалось бы, на пожизненное президентство в сепаратистском анклаве. А как же, таки переиграл грозного 
соперника более опытный ас, показав к тому же большое мастерство в использовании как «плети», так и «пряника» (роль 
последнего сыграл такой лакомый приватизационный кусок, как знаменитый «Квинт», производящий алкогольные напитки). 
Несомненно,  успешно  проведенная  Смирновым  «плебисцитная  кампания»  добавила  ему  популярности  и  заставила 
Шевчука задуматься, стоит ли ему вообще выдвигать свою кандидатуру на выборы. 

Таким образом, понятно, что более 97%, отданных за первую опцию, не будут иметь никаких последствий или 
влияния на позицию международных организаций и цивилизованных стран мира. Хуже, что эстафету могут перехватить в 
других регионах «замороженных конфликтов» - в частности, вдохновленные Приднестровским «успехом» лидеры Южной 
Осетии (сепаратистский регион Грузии, полностью контролируемый Россией) уже назначили свой аналогичный референдум 
на 12 ноября, добавив головной боли грузинам и не только. Не лучше выглядят и наши внутренние дела - имею в виду 
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такую, в частности, реакцию, как преданная огласке пресловутым крымским украинофобом Михаилом Бахтеревым - ныне 
вице спикером Верховной Рады АРК - радость по поводу приднестровских «достижений» и надежда, что это будет иметь 
серьезные последствия, в частности для (сепаратистов) Крыма. 

Однако  поразительная  цифра  97%  -  свидетельство  единодушия,  достичь  которого  возможно  только  в 
тоталитарных обществах (кто-то, может, и почувствовал ностальгию по советским временам),  - имеет еще один весьма 
интересный аспект.  Речь идет о гражданстве жителей Приднестровья, более 100 тыс. которых уже имеют гражданство 
России, а более 50 тыс. - Украины. Но количество официально зарегистрированных граждан Республики Молдова, которые 
постоянно живут в Приднестровье, достигает 270 тыс., т.е. значительно больше. И даже учитывая вполне прагматичное 
желание местного населения иметь хоть один «нормальный» паспорт (а лучше два или три, что разрешено молдовским 
законодательством) для выезда за пределы этой узенькой полоски - территории никем не признанной ПМР - наличие в этом 
регионе  около  40%  этнических  молдаван  автоматически  снимает  любые  сомнения  в  полной  недостоверности 
разрекламированного единства «приднестровского народа». Тем более, помня так называемый «школьный кризис» лета 
2004 года,  когда упрямые родители и ученики,  которые учились в приднестровских молдавских школах на латинице и 
отказывались перейти на кириллицу, выдержали страшное давление силовых структур и настоящие осады таких школ ради 
того,  чтобы не утратить возможности учиться в общем с остальной Молдовой информационном пространстве. В какую 
«черную дыру» провалились эти патриоты Молдовы, которые искренне стремятся к реинтеграции своей родины, трудно 
понять, да и, наверное, не стоит пытаться. 

В  конце  хотелось  бы коснуться  еще одного  вопроса  -  определенного  «культурного  шока»,  который пережили 
некоторые украинцы после ознакомления с результатами приднестровского референдума. На самом деле оснований для 
этого нет, поскольку местные украинцы научились (далеко не все) в отдельных случаях пользоваться «родным языком», с 
облегчением возвращаясь к обычному русскому после общения с гостями из Украины. Этим «украинство» приднестровских 
украинцев в подавляющем большинстве случаев и ограничивается, потому что присущая изолированным сепаратистским 
анклавам «совковая» ментальность в полной мере касается этнических украинцев Приднестровья. В отличие, кстати, от 
украинцев  Республики  Молдова,  которые  все  больше  приобретают  черты  современного  европейского  национального 
меньшинства,  стремящегося  поддерживать  и  развивать  свою  этнокультурную  идентичность,  оставаясь  в  то  же  время 
сознательными и лояльными гражданами своего государства. Грустно, что по непонятным причинам внимание к ним - и 
поддержка, хотя бы в области образования - со стороны Украины значительно меньше, чем к украинцам Приднестровья. Из 
этого  следует  важный вывод о  том,  что  Украине  стоит  в  дальнейшем избегать  политики  двойных  стандартов  в  этом 
конкретном вопросе. Необходимо проявить, наконец, достаточную политическую волю, зрелость и мудрость, демонстрируя 
не  на  словах,  а  реальными  действиями  свое  стремление  всячески  содействовать  процессу  реинтеграции  Молдовы  и 
преодолению  длительного  сепаратистского  кризиса  в  ее  восточном регионе.  Программы  и  проекты,  направленные  на 
объединение  украинской  общины  Приднестровья  с  остальными  украинцами  Молдовы,  могли  бы  быть  одним  из 
инструментов подобной взвешенной политики. 

Тест для российской элиты
25.09.2006. АПН

Александр Бахматов
Главная задача аналитики - снимать информационную неопределенность в каких - либо вопросах. 
Но для этого вопросы должны быть сформулированы с максимально возможной четкостью. А термины и понятия 

избавлены от политкорректности, неопределенности, намеренной расплывчатости… Что простительно в обыденной речи, 
житейских разговорах, неуместно в аналитических дискурсах.

Признавать или не признавать результаты Приднестровского референдума? Кому? Молдове? России? Мировому 
сообществу? Или самим приднестровцам? И что означает: «признавать»?

Но сначала проясним вопрос с самоопределением и суверенитетом. 
Сколько стоит суверенитет?
Единица измерения любого реального (sic!) суверенитета измеряется масштабом жертв, на которые готов пойти 

народ ради него.
Суверенитет СССР, как оказалось, не стоил почти ничего. Количество охов и ахов на кухне и в курилке не в 

счёт.  Элита и номенклатура, включая казавшийся всесильным КГБ, армию, КПСС во главе с генеральным секретарем, 
отказались платить за него какую-либо цену. Так же поступил народ СССР, оказавшийся на проверку населением… Элиту 
понять  можно:  начальники  управлений  КГБ  упаковались  в  службы  безопасности  банков,  маршалы  пересели  в 
наблюдательные советы авиакомпаний и прочие контор, комсомольцы стали банкирами и олигархами, пусть некоторые и 
беглыми, а про народ… или хорошо, или ничего.

Референдумы населения не стоят ничего. И тут не важно: голосуют «за» 50.5% или 99.5% электората.
Значимы только результаты референдума народа.
В начале 1990-х годов в Приднестровье,  в  отличие от  остальной России,  как  оказалось,  существовал 

народ, и он это доказал. 
Если  народ  Приднестровья  и  поныне  остаётся  народом,  то  его  референдум  -  это  веский  аргумент  в  любых 

политических  переговорах.  И  все  стороны  это  прекрасно  понимают.  И  девальвировать  референдум  можно,  лишь 
превратив народ в население. Это ответ на вопрос о признании референдума самими приднестровцами.

А дальше начинается логика политических игр.
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Фигуры на глобальной шахматной доске расставлены. И что бы там не говорилось об отсутствии международно-
правовых последствий референдума, есть на этой доске и пешка Приднестровья. Только не стоит понимать определение 
пешка «уничижительно». Мне не верите, - Каспарова спросите, он расскажет, что может сделать пешка, оказавшись на 
нужном месте в нужное время. К тому же, из пешек иногда получаются ферзи.

Евросоюз не признал ни референдума, ни Приднестровья?
Ибо это угрожает священному принципу территориальной целостности Молдовы!
Ну  конечно,  территориальная  целостность  СССР  или  Югославии  -  это  ни  разу  не  священный  принцип,  тут 

легитимизировать  и  поддерживать  сепаратистские  мятежи  и  движения  -  это  норма.  Тут  европейская  логика  быстро 
перескакивает  на  другой  не  менее  священный  принцип  -  самоопределения  наций.  И  даже  ичкерийские  мятежники-
сепаратисты  и  террористы  моментально  становятся  в  глазах  разных  лордов  джаддов  борцами  за  независимость  и 
национальное  освобождение.  Правда,  избирательность  священности  колет  незамыленный  глаз  любого  сколько-нибудь 
беспристрастного наблюдателя. А вот территориальная целостность Молдовы или там Грузии - это, конечно, священный 
принцип…Кто бы усомнился?

Высококачественная европейская логика!
Вы не знаете, что это такое?
Это когда, например, де-факто «Латвия для латышей!» и дискриминация сотен тысяч «русских оккупантов» - это 

нормальная демократическая практика, а «Россия для русских и других коренных народов страны!» - это угроза русского 
фашизма. И нас будут проклинать и шпынять на каждом европейском углу и признают цивилизованными демократами лишь 
в случае, если мы сами, как белый флаг, выкинем лозунг «Россия для Уолл Стрита!» и для европейских транснациональных 
корпораций… Или не помешаем выдвинуть такой лозунг начальству. Вот это будет демократия!

Это когда «батька Лукашенко» - эталонный тоталитарный диктатор, которым пугают непослушных европейских 
детей, а Президент страны, в которой судят ветеранов антигитлеровской коалиции и реабилитируют ветеранов «ваффен 
СС» (я про Вайру Вике Фрейбергу - президента Латвии), - идеальный кандидат на пост Генерального секретаря ООН.

Вернемся к Приднестровью. На месте президента Смирнова, прежде чем ехать в Москву, я бы посетил (с целью 
обмена опытом) Республику Северного Кипра и Анкару, чтобы выяснить: как им удаётся с 1970-х годов прошлого века жить, 
не обращая практически внимания на непризнанность и охи-ахи европейских парламентариев. Турция признала…и хвала 
Аллаху!  Оказывается,  что это необходимое и даже достаточное условие для выживания Северного Кипра.  Но Кипр то 
оккупировали турецкие  войска,  а  Приднестровье  само отбило  атаки  заднестровских  захватчиков.  Так  что,  с  Северным 
Кипром проще…

Но думаю, что эти визиты и осмысление реалий сделали бы более продуктивным и визит в Москву! И сделали бы 
рациональным  и  спокойным  отношение  к  непризнанию  европейцами  результатов  референдума  (честно  и  четко 
демократичнейшим путем выраженной воли приднестровского народа)! Нас призывают учиться у Европы? В конце концов, 
можно посмотреть, как европейцы решат вопрос с Кипром, благо это у них в предбаннике, прежде чем прислушиваться к их 
ценным указаниям и советам по решению приднестровской проблемы. Долго ждать? Но если они сами не торопятся, то 
нам-то куда торопиться? 

На кафедрах логики пора вводить курс: «европейская логика».  Впрочем, американская логика не уступает 
европейской ни в гибкости, ни в избирательности.

США не признали ни референдума, ни Приднестровья! 
И грозят пальцем (или уже кулаком?) России за попытки оказывать экономическое давление на Молдову для 

достижения конкретных внешнеполитических целей.
Те же сенаторы в США в свое время лишили СССР режима наибольшего благоприятствования в торговле (из-за 

вопроса о свободном выезде евреев из СССР) и приняли поправку, названную по имени инициаторов: Джексона Вэника. И 
СССР давно уже нет. И все кто мог, уже выехали, включая бывшего хозяина генерала КГБ Бобкова банкира, телемагната 
В.Гусинского и бывшего мордовского сенатора Л. Невзлина…А поправка до сих пор не отменена!

И те же конгрессмены и сенаторы, у которых уже сколько лет рука не поднимается отменить эту шантажную 
поправку, упрекают Россию в энергетическом шантаже по поводу и без повода! Вот это и есть американская логика. Даже 
две логики. Одна для себя - другая для других.

С этими логиками всё понятно. И ничего нового казус с Приднестровьем тут уже не выявит, как это ни прискорбно. 
Молдова не признала референдума и Приднестровья!
Рассказывают, что на каком-то совещании, Сталин, услышав о возможной негативной реакции Ватикана по какому-

то вопросу, задал встречный вопрос: «А сколько у Ватикана дивизий?»
Поэтому вопрос с «молдавской логикой» оставим в стороне.
Тут тоже всё ясно: сначала палить прямой наводкой по выпускникам средней школы Приднестровья и машинам 

скорой помощи, везущим беременных, а потом широко раскрывать объятия, чтоб по-быстрее и горячо обнять своих братьев 
по другую сторону Днестра. Вот и стойте пока…с раскрытыми объятиями!

А что с логикой в России? В частности, у российской элиты, определяющей внешнюю политику страны и позицию в 
отношении Приднестровья?

Изжита ли в кремлёвских башнях и коридорах Смоленской площади ельцинская логика?
Всякий  раз,  когда  натыкаешься  в  российских  СМИ  на  монотонность  словосочетания  «непризнанная 

Приднестровская республика», понимаешь, что хозяин данного СМИ и данного журналиста не собирается ее признавать, 
пока не будет дана «отмашка» из Нью-Йорка. Хотя остаётся вопрос: а почему, собственно, посредником в отношениях 
России и Приднестровья, должен быть Нью-Йорк?

Вы не знаете, что такое «ельцинская логика»?
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Это когда после очередной волны публикаций о дискриминации русских в Латвии,  самосожжения некоренного 
жителя или русофобской выходки какого- нибудь поклонника «ваффен СС», Борис Николаевич произносил грозные речи в 
защиту русских, панимааашь… А потом выдавал латышской охранке гражданина России ОМОНОвца С.Парфенова… И в 
конце концов (момент истины?) принял из рук латышской власти Латвии орден «Три звезды». 

(Жаль, коньяк в Латвии не производится…).
Вручение латвийского ордена Ельцину справедливо, потому как без помощи Ельцина власть в Латвии не была бы 

достигнута, и нынешний режим не был бы установлен. Впрочем, за выдающиеся заслуги в борьбе против СССР, он вполне 
достоин рыцарского креста. И даже «с дубовыми ветвями».

Зато теперь мадам Фрейберга может честными глазами глядеть в глаза любому: кто посмеет упрекнуть кандидата 
в генсеки ООН в русофобии: какая русофобия, если сам первый Президент России принял из ее рук латвийскую награду. 
Это ли не доказательство ее общечеловечности?

Если кратко, то ельцинская логика - это когда речи почти что Бабурина, а действия Новодворской. Это когда 
пиарная составляющая доминирует над реальной практикой, работой, организацией, изменением реальности. А вектора 
этих двух составляющих направлены в разные стороны. Суть этой логики - в размене реальных национальных интересов 
«на цацки», повышение самооценки, иллюзорное ощущение себя выдающимся государственным деятелем. 

Если б Ельцин был актёром,  он бы очень органично смотрелся в спектакле «Новое платье короля» по Хансу 
Кристану  Андерсену.  Ибо  именно  данный спектакль есть  смысловой  ключ к  пониманию внешней политики  ельцинской 
эпохи. А Приднестровье - фиговый листок, которым можно было бы начать процесс одевания и прикрыть особо срамные 
места оголенной России. Надо ли упоминать, что заморские кудесники - портные России, сшившие при Горбачеве-Ельцине 
«новое  геополитическое  платье»,  будут  выступать  решительно  против?  Что  мы  и  наблюдаем  сегодня  по  реакции 
европейских и американских официальных и неофициальных лиц на Приднестровский референдум?

Изживание этой логики есть возврат на траекторию отстаивания национальных интересов России.
Но есть еще довольно неоднозначная конфигурация конкретных интересов разных российских элитных групп. И 

эта конфигурация еще даже не идентифицирована однозначно. И я не рискну утверждать сегодня, какие из этих интересов 
и насколько совпадают с траекторией национальных интересов. 

И так в любом вопросе. Вступать в ВТО или не вступать? Ориентироваться на Америку? На Европу? Или на 
тихоокеанский регион? Как реагировать на Приднестровский референдум? 

Итак: какая примерно линия в приднестровском вопросе соответствует национальным интересам России?
Мне как честному и законопослушному гражданину не очень нравится, что политические и стратегические для 

страны вопросы решает санитарный врач Онищенко! А именно под предлогом недоброкачественности молдавского вина. Я 
бы предпочел, чтоб действовали российские законы, например, Ст. 14. Закона о соотечественниках, принятого еще в 1999 
году, где говорится: если граждане РФ дискриминируются, то это является необходимым и достаточным основанием для 
пересмотра государственной политики в отношении данной страны. Попытки блокады соотечественников и граждан РФ в 
Приднестровье имеются? Имеются… А какие санкции применяются? Или может быть на пространстве бывшего СССР с 
1999  г.  нигде  и  никогда  не  ущемлялись  права  русских  и  русскоязычных?  Кто,  кроме  Новодворской,  рискнёт  сделать 
подобное заявление?

Если санкции не применяются, то ельцинский синдром налицо.
Но этот сюжет уведет нас в обсуждение другого сюжета - о практической ценности принимаемых законов.
Ошибётся тот, кто отождествит мою позицию с грубо реваншистской «имперскостью!»
Скорее  наоборот!  Я  за  гибкий  и  реалистичный  честный  компромисс.  Ибо  считаю,  что  тот,  кто  рассчитывает 

получить все 100% выигрыша, в итоге остаётся с носом. Поэтому решение должно в максимально возможной степени (но 
далеко не на 100%) учитывать и интересы Молдовы и лично тов. Воронина. В конце концов, не Воронин развязывал войну с 
Приднестровьем!  При  условии,  конечно,  что  тов.  Воронин  исходит  из  национальных  и  долговременных  интересов 
Республики Молдова,  а  не из  интересов своей политической карьеры.  При условии,  что  он не  является политической 
куклой, нити к которой тянутся из Вашингтона Брюсселя и других красивых и живописных европейских столиц. Иначе, пусть 
молдаване ищут среди своих политиков другого более ответственного, гибкого и дальновидного «товарища воронина». Или 
у них уже не демократия?

И опять призываю учиться у европейцев и извлекать уроки из их опыта!
Остроту приднестровской проблемы отчасти снимают интеграционные процессы. Так, например, в Европе вопрос 

о принадлежности Ольстера и ориентация республиканско-католической части населения на Ирландию, а протестантских 
лоялистов-юнионистов  на  Великобританию,  долгое  время  была  камнем  преткновения  в  налаживании  добрососедских 
отношений между Ирландией и Великобританией. 

Прямо как у России с Молдовой из-за Приднестровья! С той разницей, что у Тирасполя нет выхода к морю. И с той 
разницей, что в «приднестровском Ольстере» нет значимого меньшинства, рвущегося в объятия Молдовы.  Однако опыт 
растворения  остроты  вопроса  о  границах  в  общеевропейском интеграционном  котле  может  оказаться  весьма 
полезным.  Кто  мешает  пригласить  Приднестровье  в  интеграционные  объединения  на  просторах  СНГ?  И  Молдове  и 
Украине  туда  вход  не  заказан.  Правда,  может  получиться,  что  Молдова  будет  глядеть  на  интегрирующийся  Запад,  а 
Приднестровье  -  на  интегрирующийся  Восток?  Но  в  одной  руке  невозможно  удержать  два  арбуза  -  гласит  восточная 
мудрость! А время покажет: ЕЭП, ЕвразЭС, или союз Россия-Белоруссия (и?) …окажется наиболее перспективным для 
смягчения противостояния по оси Тирасполь-Кишинев.

И  приемлемый  статус  Приднестровья  может  быть  выработан.  А  если  переговоры торпедируются  какой-либо 
стороной, то всегда есть симметричные и асимметричные ответы на любую торпеду.
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Сцилла  игнорирования  законных  прав  граждан  РФ,  проживающих  в  Приднестровье,  да  и  всех  жителей  этой 
республики, ничуть не менее страшна, чем Харибда - недовольство европейских или американских политиков, настроенных 
антироссийски, обретением Россией субъектности в международной политике. Приднестровье — это тест, это лакмус для 
российской политической элиты, проясняющий, является ли эта элита политическим субъектом национальных интересов 
России, или по-прежнему способна лишь на политический ПиАр, что она отождествляет свои коммерческие интересы с 
национальными интересами России. 

Вы считаете, что мы, население РФ, рядовые граждане вообще, никак не влияем и не можем повлиять на элиту и 
заставить ее учитывать и наши и национальные интересы? 

Это означает лишь две вещи.
Первая: мы с Вами не являемся на самом деле гражданами в полном смысле слова.
Вторая: мы сами так до конца и не поняли уроков Приднестровья! 

Приднестровье - не сепаратисты
20.09.2006. Интернет-клуб «Товарищ», Москва

Виктор Милитарев
Возможность обретения Приднестровьем независимости зависит, в первую очередь, от России и от 

Путина. 
Тут  ситуация  простая.  На  сегодняшний  день и  Евросоюз,  и  Украина  заявляют  о  нелигитимности  нынешнего 

референдума, как  и всех предыдущих. Позиция эта, прямо скажем, подлая. Потому что Европа готовится предоставить 
независимость  Косово,  уже  реализована  независимость  Черногории,  никаких  юридических,  политических  и  моральных 
объяснений,  почему одним можно, а другим нельзя, западные страны не предъявляют.       

Более того, изо всех сил игнорируется  главная причина стремления     Приднестровья к независимости, то есть, 
совершенные молдавскими гвардейцами массовые убийства в Бендерах в день школьного выпускного  бала. После этого 
события жители Приднестровья не считают возможной жизнь  в одном государстве с подобными ублюдками, которых за 
прошедшие 15 лет никто в тюрьму не посадил, в том числе и при нынешнем, якобы левом режиме Воронина. 

Я  уж не  говорю о  том,  что  у  приднестровцев  есть  полуюридическое  основание,    заключающееся  в  том,  что 
Молдавская автономная республика на территории  нынешнего Приднестровья никогда не входила в состав Бессарабии, а 
была в составе Украины. Что объединение Молдавской автономной республики с       Бессарабией и создание Молдавской 
Советской Социалистической республики       произошло только после 1940-го года. 

Все  эти  аргументы  никем  не  принимаются  во  внимание,  и  весь  вопрос  -  в  России.  Если  она  признает 
Приднестровье, то ситуация изменится. 

На  сегодняшний день Россия, по-моему, все еще не имеет консульства в  Тирасполе, и люди, которые получают 
российские паспорта, вынуждены ездить за ними в Кишинев.

Что  я  могу  сказать  по  поводу  прогноза  позиции  наших  властей?  Из  Кремля  уже  около  полугода  случаются 
смутные утечки,  основная мысль которых -  «победим любую оппозицию,  если одержим одну -  реальную -  победу».  И 
дальше идут осторожные намеки, что этой победой может оказаться присоединение       Приднестровья, Абхазии и Южной 
Осетии. Но верить или не верить этим утечкам, я не знаю. 

Если Россия будет продолжать примаковскую политику, то, в конце концов, у  Приднестровья ничего не останется, 
кроме решимости его граждан к защите независимости, и это кончится либо кровавой войной с Молдавией,  либо постоянно 
напряженным холодным миром. Это в том случае, если мы поддадимся давлению со стороны Европы, и наши войска будут 
из Приднестровья выведены. 

Если  же  наши  войска  будут  оставаться,  несмотря  на  то,  что  мы  не  будем   помогать  ПМР,  это  будет 
пролонгирование нынешней ситуации, но она будет становиться все хуже и хуже,  потому,  что страна в экономической 
блокаде жить нормально не может. 

На Украину рассчитывать нечего - я очень сомневаюсь, что Янукович реально будет помогать Приднестровью, а 
он из украинских политиков самый - не считая Витренко, которая не имеет политического веса - «проприднестровский». 

Что говорить об «оранжевых», которые попросту отдали бы Приднестровье. Правда и тут есть некоторый маневр: 
в  свое  время  приднестровским  госсекретарем  Лицкаем  всерьез  предлагалось  рассмотреть  вариант  вхождения 
Приднестровья в состав Украины, но я боюсь, что нынешняя украинская власть не рискнет сделать такой шаг. 

Значит,  остается  российская  поддержка.  Минимум  ее  -  признание Приднестровья.  Максимум  -  согласие  на 
вступление  Приднестровья  в  Россию  на  правах  ассоциированного  государства,  или  в  форме  союза,  такого,  как  мы 
 собираемся заключить с Белорусией. Но пойдут ли на это наши власти? 

Тут весь вопрос - что победит в Кремле? Ориентация на победу на внутреннем     политическом рынке, для чего, 
действительно, желательно совершение некого  победоносного действия на международной арене, или нынешняя власть, в 
том числе готовящийся к отставке президент, предпочтет сохранить хорошие отношения со своими старшими западными 
партнерами и предаст Приднестровье.

Предательство Приднестровья было бы, кстати, серьезным свидетельством того,  что наши начальники, подобно 
Кучме и Акаеву, держат свои деньги на Западе.

Это  - главный стратегический узел происходящего, но выбор у нашей власти непростой, потому что поддержка 
Приднестровья и последующая сильная   легитимация наших властей - это был бы некий внутренний торг, ведь тем самым 
из  Ивана  было бы выбито  согласие  терпеть  олигархов,  терпеть  низкий  уровень  и  качество  жизни,  может  быть,  даже 
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терпеть хамское поведение южных диаспор. Ведь вот, мол, смотрите, мы Приднестровье и Абхазию спасли -   какие мы 
хорошие. 

Поэтому я бы не позавидовал тем людям в Кремле, кто должен сейчас тереть виски и решать подобную задачу. 
Но, в любом случае, я хочу высказать свое восхищение моим другом Дмитрием Соиным, который так блестяще 

проводит  в  Приднестровье  правозащитные  и  пропагандистские  акции.  И  то,  что  эти  акции  вызывают  у  руководства 
Молдавии такую злобу - только дополнительный плюс в его репутации.

Что касается опасности для России в смысле аналогий - типа «вы       поддерживаете сепаратистов». 
Во-первых,  Приднестровье  -  не  сепаратисты.  Я  уже  говорил,  как  возник  Приднестровский  вопрос.  Для  меня 

удивительно, каким образом можно проводить новые государственные границы по таким условным границам, как  границы 
советских республик. Это касается, кстати, также Абхазии и Южной Осетии. Абхазия до создания Закавказской федерации 
была отдельной  советской республикой, такой же, как Грузия. 

Куча  есть  аргументов,  но  дело  даже  не  в  этом,  а  в  том,  что  нельзя  проводить  параллели  между  Чечней  и 
Абхазией, Чечней и Приднестровьем по        одной простой причине - что б там не рекомендовал Жириновский, которого, 
слава Богу, никто не слушает - у нас с момента независимости существуют автономные республики, или, как они сейчас 
называются, республики в  составе Российской Федерации. 

У нас, как бы я ни относился к российским властям, продолжает оставаться   режим исключительного уважения 
прав национальных меньшинств. Самые крупные и компактно проживающие меньшинства имеют республики в составе 
России, имеют прессу и образование на родном языке. При желании минимального числа проживающих на территории 
республики. То, что в вузах не всегда есть образование на родном языке, это, скорее, потому, что люди хотят учиться на 
русском, чтобы легче было потом работать. 

Что  происходило  в  Грузии?  Там,  по  сути,  сначала  ликвидировали  южно-осетинскую  автономию,  потом  была 
предпринята  попытка  ликвидировать   абхазскую автономию.  И это была одна из  причин,  того,  что бывшие автономии 
восстали. 

То  же  самое  касается  Приднестровья.  Как  бы  ни  обсуждался  все  эти  15  лет  план  двойного  молдавского 
государства, реально власти Молдавии хотят аннексии Приднестровья без всякой автономии. Это понятно уже потому, что 
они ликвидировали Гагаузскую автономию. 

То есть, никакого сепаратизма в  стремлении Приднестровья к независимости нет, и я не вижу никаких опасностей 
в поддержке национально-освободительных движений за нашими пределами, поскольку они никак не могут быть связаны с 
сепаратизмом на нашей территории.

Приднестровье: статус-кво прежде всего
23-29 сентября 2006. Зеркало недели (Киев)

Алена Гетьманчук
В  минувшее  воскресенье  президент  Приднестровья  доказал,  что  по  праву  обладает  паспортом  гражданина 

Российской Федерации. Игорь Смирнов не только учел все пожелания российских коллег по формулировке вопросов на 
референдум, но и сделал все возможное для того, чтобы на дальнейших переговорах по приднестровскому урегулированию 
российские  сторонники  соблюдения  статус-кво  могли  возразить  любому  «зарвавшемуся»  европейцу:  97,1%  жителей 
республики высказались за независимость Приднестровья и дальнейшее свободное присоединение к России, и мы должны 
уважать волю народа. 

Россия, которая пытается жестко пресекать любые сепаратистские поползновения у себя на родине, продолжает 
всячески  их  поощрять  в  других  постсоветских  государствах.  Причем  делает  это  настолько  искусно,  что  лидеры 
Приднестровья даже под угрозой срыва «косовского  прецедента» предпочли бы сегодня не вспоминать,  как  во время 
прошлых  президентских  выборов  в  республике  россияне  что  есть  мощи  поддерживали  главного  конкурента  Игоря 
Смирнова.  При  этом  РТР  транслировал  бесконечные  сюжеты  о  «черной  дыре»  на  берегах  Днестра,  без  устали 
продуцирующей  оружие  на  вполне  мирных  с  виду  предприятиях.  Не  подобные  ли  расследования  позже  вдохновили 
молдавского президента Воронина заявить на весь мир, кто на самом-то деле вооружает Саддама Хусейна?

Сегодня Приднестровье — с теми же, кстати, персонажами во главе — вызывает у России совсем иные чувства. В 
прошлом номере «ЗН» мы уже детально останавливались на описании российских финансовых инъекций, которые должны 
помочь братскому приднестровскому народу выжить в условиях «блокады», или, как сказано в заявлении МИД России по 
итогам референдума, «продолжающегося экономического давления». 

Растиражированные  на  этой  неделе  мессиджи  внешнеполитического  ведомства  РФ  о  том,  как  в  условиях 
политической неопределенности приднестровцы вынуждены были «использовать институт прямой демократии» (то бишь 
референдум  -  Авт.)  для  выражения  своих  представлений  о  предпочтительной  форме  обеспечения  стабильности  и 
предсказуемости  в  регионе»,  были  восприняты  многими  экспертами  как  то,  что  Россия  не  просто  оправдывает 
приднестровский плебисцит, но и де-факто признает его. Кто-то, правда, может заметить, что Кремль это сделал полгода 
назад: когда приднестровский президент Игорь Смирнов и вице-премьер РФ Александр Жуков торжественно подписали 
протокол  о  сотрудничестве  между  Россией  и  Приднестровьем.  Это  в  то  время,  когда  Украина  до  сих  пор  не  смогла 
демаркировать приднестровский участок украинско-молдавской границы и открыть на левом берегу Днестра консульство 
лишь потому, что, по мнению наших партнеров в Кишиневе, такие действия Киева могут быть расценены международным 
сообществом не иначе, как признание Украиной Приднестровья.
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Удивляет только одно: если Россия столь серьезно озабочена судьбой мятежного края, почему же так рьяно она 
противилась вынесению вопроса «О затяжных конфликтах на пространстве ГУАМ и их последствиях для международного 
мира» на обсуждение 61 (сессии) Генассамблеи ООН? Почему бы и не поддерживать эту дискуссию,  если все усилия 
Москвы в регионе направлены на «предотвращение гуманитарной катастрофы», а «доблестный российский миротворец» 
(слова Смирнова) — единственный, кто может удержать военное вторжение НАТО и Молдовы? 

Предположим,  идея  с  референдумом  частично  оправдала  потраченные  на  ее  реализацию  средства 
приднестровских  или,  по  более  правдоподобной  версии,  российских  налогоплательщиков.  «Внешнеполитический 
ориентир», о котором в один голос говорили и в Тирасполе, и в Москве, определен. Новость о том, как «часть Молдовы, 
именуемая Приднестровьем, хочет присоединиться к России», вряд ли миновала хоть одно серьезное западное издание. И 
уже сейчас нетрудно догадаться, что аналогичные заголовки будут пестреть на их страницах через каких-то два месяца — 
после  такого  же  референдума  в  Южной  Осетии.  Эдакий  парад  референдумов  в  канун  принятия  решения  по  статусу 
Косово... И как тут не вспомнить доносящиеся из уст российских экспертов пассажи, что именно с признания «осколков 
империи» должна начаться масштабная реинтеграция постсоветского пространства. 

Причем не исключено, что российско-приднестровская аргументация будет звучать куда убедительнее. Хотя бы 
потому, что ее ретрансляторы не допускают в своих высказываниях какой-либо самодеятельности. А как можно говорить о 
единой в этом вопросе позиции ведущих демократий мира, когда действующий председатель ОБСЕ бельгиец Карл де Гухт 
высказывается о недемократичности этого референдума, а его соотечественник,  депутат Европарламента Люк Мишель 
заявляет: «То, что мы увидели в Приднестровье, соответствует самым высоким стандартам Европы. Условия, климат, в 
которых  проводилось  голосование  —  это  демократические  условия».  Более  того,  депутат  Европарламента  охотно 
поддержал — сознательно или нет — навязываемую организаторами воскресного действа идею: тот, кто не принимает 
результаты акта демократического волеизъявления, не имеет права считаться демократом. 

Более того, если в Брюсселе и Вашингтоне считают, что референдум всего лишь очередная пропагандистская 
акция «государства-фантома», следовало ли президенту Джорджу Бушу-младшему лично обращаться с призывом к России 
не признавать воскресное голосование? При том, что никто в Белокаменной этого делать и не собирался.

И приднестровское руководство, и российское подразумевают под «курсом на независимость Приднестровья и 
свободное вхождение в Россию» сохранение нынешнего статус-кво. Первым оно необходимо для того, чтобы и дальше 
заявлять  в  неформальных  разговорах  с  журналистами  «мы не  признаны — нам все  позволено»,  а  вторым  — чтобы 
продлить миротворческую миссию в Приднестровье в нынешнем формате. Ведь кому-кому, а им-то должно быть известно, 
что, несмотря на паузу в переговорном процессе, консультации о новом формате миссии ведутся. И Европейский Союз 
готов приложить максимальные усилия для того, чтобы костяк новой миссии составляли представители его стран-членов. 

Но  самое  печальное  в  этой  истории  то,  что  многие  жители  Приднестровья,  с  которыми  автору  этих  строк 
приходилось общаться накануне референдума, действительно верили, что отдают свой голос за независимость, которая 
позволит им в будущем присоединиться к России. Стать ее второй Калининградской областью. С этим мифом многие из них 
придут на избирательные участки и в декабре нынешнего года, дабы в очередной раз легализировать у власти человека, 
который  в  последнее  время  слово  «Приднестровье»  в  своих  речах  предпочитает  заменять  весьма  двузначным  «моя 
республика». 

Российский президент определяет приоритеты
26.09.2006. Время (Кишинев)

Дмитрий Каврук
После недавно прошедшего в Приднестровье консультативного референдума по присоединению к России, свое 

отношение  к  нему  выразил  глава  российского  государства.  Выступив  после  встречи  с  французским  коллегой  Жаком 
Шираком  в  Париже,  президент  Российской  Федерации  Владимир  Путин  высказался  за  соблюдение  принципа 
территориальной целостности в Европе. Естественно, имея в виду и Молдову. 

Говоря  конкретно  о  референдуме,  Путин  отметил  необходимость  определить,  что  важнее:  принцип 
территориальной целостности или политические отношения. До этого Путин заявлял, что позиция России опирается на 
соблюдение международного права, а одним из ее принципов является соблюдение территориальной целостности. Другими 
словами, «для себя» Путин приоритеты уже определил. Интересно, что президент России противопоставляет принципу 
территориальной целостности именно политические отношения, а не принцип самоопределения, как это делают те,  кто 
говорит о правомерности отделения Приднестровья и других сепаратистских регионов. «Надо искать решения, которые 
удовлетворят все стороны, всех жителей того или иного региона, включая Европу», - примирительно сказал Путин. После 
августовской встречи Воронин-Путин в российской политике обозначилась свежая и мощная линия, которая выделяется из 
общей массы антимолдавских заявлений. Исключительно важно, что последовательное признание нерушимости принципа 
территориальной  целостности  Молдовы  исходит  именно  от  российского  президента  и  его  советников.  В  то  же  время 
российский МИД, значительная часть экспертного сообщества и Государственная Дума остаются на позиции как  слабо 
прикрываемой, так и полностью открытой политики поддержки Тирасполя. Наиболее радикальным до сих пор остается 
«реваншистское крыло» российских депутатов. Одна из наиболее одиозных фигур - депутат Госдумы РФ Виктор Алкснис - 
поговорил откровенно с журналистом издания «Коммерсант Власть». В своем интервью он прямо указал на то, что группа 
депутатов полтора года назад инициировала введение санкций против Молдовы. «Большую роль сыграл и спикер Борис 
Грызлов. Он поговорил с министром сельского хозяйства Гордеевым, и Россия ввела запрет на импорт фруктов, овощей. 
Потом с  главой  "Газпрома"  Миллером поговорили,  он  прислал сюда своего  зама,  и  началась  первая  газовая  война  с 
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Молдавией.  И  санкции  оказались  эффективными».  Алкснис  прямо  показывает  на  управляемый и  системный  характер 
натиска  на  Молдову,  так  же  как  и  на  то,  что  некоторые  министры в  правительстве,  а  также  «Газпром»  не  являются 
самостоятельными в принятии решений, которые базируются не на экономических расчетах, а на кулуарных «разговорах». 
Мотивы Алксниса понять помогает он сам. «Поймите, я стоял у истоков этой республики. Все начиналось еще в начале 90-х 
с так называемой доктрины Лукьянова, которую разработала депутатская группа "Союз".  Я был одним из авторов этой 
доктрины. Ее суть заключалась в том, чтобы дать России возможность сохранить свое влияние по всему пространству 
СССР». Другими словами, Алкснисом руководят довольно личные чувства и эмоции. Кстати, российский депутат прямо 
заявляет,  что именно  Россия  создавала  конфликты в  СНГ.  «Этого  (сохранения влияния)  можно  было достичь,  только 
поддерживая сепаратистские настроения внутри бывших союзных республик, создавая так называемые горячие точки». 
Если первооснова мотивов некоторых депутатов – это их весьма специфическое понимание интересов своей родины, то 
другими игроками на поле внешней политики России по отношению к Молдове оказываются люди, мотивированные более 
рациональными  вещами.  К  ним можно  отнести  тех,  кто  владеет  в  левобережном регионе  собственностью,  и  тех,  кто 
контролирует контрабандные потоки. По всей видимости, это довольно влиятельные персоны, контролирующие в том числе 
и прессу, раз альтернативных голосов было почти не слышно. Но новый месседж Владимира Путина дает надежду на то, 
что  стройный  хор  российских  сторонников  сохранения  приднестровской  проблемы  может  быть  разрушен.  Ведь  силу 
вертикали российской власти еще никто не отменял. 
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
15 сентября. Правительством Грузии и Кувейтским Фондом развития арабской экономики подписано кредитное 

соглашение  о  предоставлении  Фондом  Грузии  5  млн.  кувейтских  динаров  (около  $17  млн.)  на  реализацию  проекта 
реабилитации дорожной инфрастуктуры в Тбилиси. Документ был подписан в Тбилиси генеральным директором Фонда 
Абдулвахабом аль Бадером и министром финансов Грузии Алекси Алексишвили. По информации министерства финансов 
Грузии, кредит предоставляется сроком на 20 лет под 3% годовых с 4-летним льготным периодом. 

15  сентября. Министр  иностранных  дел  Грузии  Гела  Бежуашвили встретится  в  Брюсселе  с  Генеральным 
секретарем  НАТО Яапом  де  Хооп  Схеффером.  На  встрече  будут  обсуждены  вопросы  интеграции  Грузии  в 
евроатлантические структуры, сотрудничества Грузия-ЕС и урегулирования конфликтов.

15  сентября. Запланированное  на  15-16  сентября  заседание  Смешанной  контрольной  комиссии  (СКК)  по 
урегулированию грузино-осетинского конфликта сорвалось. Как заявил журналистам государственный министр Грузии по 
вопросам урегулирования конфликтов  Мераб Антадзе,  причиной срыва заседания стал отказ  югоосетинской стороны в 
допуске командующего грузинским миротворческим батальоном в зоне конфликта Пааты Бедианашвили в Цхинвали и его 
участии  в  заседании  СКК.  Мераб  Антадзе  также  заявил,  что  считает,  что  формат  переговоров  в  рамках  Смешанной 
контрольной комиссии - уже "устарел". "Произошедшее еще раз подтверждает наши предположения о том, что этот формат 
устарел - и не только морально; вы же сами видите, ее функционирование уже ограничено", - заявил Мераб Антадзе.

15 сентября. Сегодня важно сохранить сам переговорный процесс - "сторонам необходимо сохранить диалог". Об 
этом  заявил  в  Цхинвали  глава  миссии  ОБСЕ в  Грузии  Рой  Рив.  Коснувшись  позиции  Грузии  по  поводу  изменения 
существующего формата переговорного процесса по грузино-осетинскому урегулированию, Рой Рив сказал: "Все зависит от 
того,  насколько  они  (грузинская  сторона  -  ред.)  смогут  убедить  в  этом  своих  коллег.  Сегодня  важно  сохранить  сам 
переговорный процесс".

15  сентября. Министр  иностранных  дел  России  Сергей  Лавров встретился  с  президентом  Южной  Осетии 
Эдуардом Кокойты. Главный обсуждавшийся вопрос - тревожная ситуация в зоне грузино-осeтинского конфликта. Лавров и 
Кокойты  отметили  необходимость  продолжения  урегулирования  исключительно  мирными  средствами,  на  основе 
имеющихся  договоренностей  и  в  рамках  существующего  переговорного  формата  с  участием  сторон,  представителей 
России и Северной Осетии и наблюдателя от ОБСЕ, подтвердив важнейшую роль, которую выполняют Смешанные силы по 
поддержанию мира.

15  сентября. За  первые  7  месяцев  2006  года  посредством  систем  электронных  переводов  в  грузинские 
коммерческие банки из-за рубежа было перечислено около $270 млн, сообщили в Национальном банке Грузии. По данным 
Нацбанка, эта сумма на $83 млн. или на 44% превышает показатель годичной давности. По объему денежных переводов в 
Грузию из-за рубежа на первом месте стоит Россия - $182,0 млн. или 68,0% совокупного объема переводов; затем следуют 
США - 9,7%, или $26,0 млн., и Греция - 3,2%, или $8,5 млн. 

15 сентября. "Россия намерена расширять сотрудничество с Азербайджаном в военно-технической сфере. С этой 
целью разработана специальная программа". Об этом в Баку заявил посол России в Азербайджане Василий Истратов. По 
словам  посла,  ожидается  подписание  соглашения  об  усилении  военно-технического  сотрудничества  между  Россией  и 
Азербайджаном, согласно которому будут расширены торговые связи в военной сфере.

15 сентября. 14 сентября в Азербайджане находится с визитом помощник заместителя министра обороны США 
Джим МакДугал. Об этом сообщили в посольстве Соединенных Штатов в Баку. В ходе визита, который продлится до 16 
сентября,  на  встречах,  предстоящих  в  министерствах  обороны  и  иностранных  дел  Азербайджана,  будут  обсуждены 
вопросы,  касающиеся  развития  двусторонних  военных  отношений,  сотрудничества  в  борьбе  с  терроризмом,  а  также 
миротворческих операций в Ираке, Афганистане и Косово. 

15 сентября. Международный валютный фонд (МВФ) прогнозирует, что самый высокий темп развития экономики 
среди стран СНГ в 2006 и 2007 годах будет у Азербайджана. Об этом свидетельствует опубликованная глава 2 из доклада 
МВФ по перспективам развития мировой экономики (World Economic Outlook).

15  сентября. 23  человека,  в  том  числе  сотрудники  Государственного  комитета  кадастра  недвижимости  при 
правительстве Армении, привлечены к уголовной ответственности по факту нарушения прав собственности граждан. Как 
сообщили в Генпрокуратуре Армении,12 человек арестовано, 8 из них являлись работниками Государственного комитета 
кадастра недвижимости и территориальных отделений кадастра Еревана.

15 сентября. Спикер парламента Армении Тигран Торосян встретился с послом Украины в Армении Александром 
Божко.  Тигран  Торосян  отметив  важность  активизации  отношений  между  двумя  странами,  в  частности  на  уровне 
парламентов, "поскольку для стран, обретших независимость с одной и той же постсоветской точки отсчета, это было бы 
полезным  и  поучительным".  В  тоже  время  глава  армянского  парламента  подчеркнул,  что  "для  развития  реального 
сотрудничества необходимо, чтобы оно строилось не только на протокольной, но и на действенной составляющей, что, к 
сожалению,  очень  часто  не  только  отсутствует,  но  и  имеет  обратную  направленность,  поскольку  Украина  иногда 
демонстрирует явно проазербайджанскую позицию и не только в парламентских структурах". 

16 сентября. Летом будущего года в Кодорском ущелье будет открыт первый молодежно-патриотический лагерь, 
заявил президент Грузии  Михаил Саакашвили, выступая на II Национальном форуме молодежи, объединенной в рамках 
президентской программы "Патриот".
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16  сентября. Министр  иностранных  дел  Грузии  Гела  Бежуашвили направится  17  сентября  в  США  с 
восьмидневным визитом, - сообщили в департаменте прессы и информации МИД Грузии.

16  сентября. Европейский  банк  реконструкции  и  развития  (EBRD)  предоставил Грузии  два  льготных  кредита 
совокупного  объема 5,5  млн.  евро  на  реабилитацию систем водоснабжения и канализации городов  Кутаиси  и Поти,  - 
сообщили  в  министерстве  финансов  Грузии.  Соответствующие  кредитные  соглашения  были  подписаны  министром 
финансов Грузии  Алекси Алексишвили и директором Группы муниципальной и природоохранной инфраструктуры EBRD 
Томасом Мейером.

16  сентября. Закупки  винограда  в  регионе  Кахети  на  данный  момент  активно  осуществляются  22 
винодельческими предприятиями,  -  сообщили в министерстве сельского хозяйства Грузии.  По данным министерства,  в 
ближайшие дни их число увеличится до 50.

16 сентября. Имам-джамаат Бакинской соборной мечети "Джума" в Ичери-шэхер, председатель DEVAMM (Центра 
по защите свободы совести и вероисповедания) Ильгар Ибрагимоглу выступил с заявлением, осуждающим высказывания 
Папы Римского  Бенедикта  XVI во  время  визита  в  Германию.  Отмечается,  что  Бенедикт  XVI  позволил  себе  публично 
процитировать византийского императора Мануила II Палеолога, в котором в отношении Пророка Мухаммеда допускается 
обвинение, что он, якобы, "посеял зло и бесчеловечность".

16 сентября. "В последнее время идут  разговоры о возможности переноса процесса мирного урегулирования 
нагорно-карабахского  конфликта  из  формата  Минской  группы  ОБСЕ в  иную инстанцию.  В  контексте  любого  переноса 
вопроса  мы  готовимся  играть  собственную  роль  и  выступить  с  собственной  позицией",  -  заявил  в  Ереване  министр 
иностранных дел Нагорного Карабаха Георгий Петросян.

16 сентября. "Инициатива  ГУАМ (Грузия, Украина, Азербайджан, Молдавия) по внесению в повестку дня 61-й 
сессии  Генеральной  Ассамблеи  ООН нового  пункта  -  "Затяжные  конфликты  на  территории  стран-участниц  ГУАМ,  их 
последствия для международного  мира,  безопасности и развития"  является для Армении новым вызовом",  -  заявил в 
беседе с журналистами по итогам ежегодного Собрания послов Армении в зарубежных странах министр иностранных дел 
Армении Вардан Осканян. В этом вопросе министр указал на качественные и количественные изменения. "Здесь мы имеем 
дело не только с Азербайджаном, но и с четырьмя разными странами, у которых, в свою очередь, есть свои друзья, что 
расширяет круг заинтересованности. Данный факт требует от нас более активной дипломатии", - отметил министр.

16 сентября. Президент Армении  Роберт Кочарян поставлен в известность о намерении экспертной комиссии 
Всемирного армянского Конгресса обратиться в Международный Гаагский трибунал по вопросу признания Геноцида армян. 

17 сентября. В Цхинвали состоялась встреча президента Южной Осетии  Эдуарда Кокойты с сопредседателями 
СКК от российской, юго- и северо-осетинской сторон. На встрече присутствовали глава миссии  ОБСЕ в Грузии  Рой Рив, 
командующий  ССПМ  в  зоне  грузино-осетинского  конфликта  Марат  Кулахметов.  Присутствующие  обсудили  ситуацию, 
сложившуюся на сегодняшний момент в переговорном процессе. Эдуард Кокойты отметил о необходимости сделать все 
возможное,  чтобы  продолжить  переговорный  процесс  в  рамках  существующего  формата.  По  словам  президента, 
югоосетинская сторона готова к  диалогу и  по-прежнему остается приверженной мирному решению всех существующих 
противоречий за столом переговоров в рамках существующего формата. Глава миссии ОБСЕ в Грузии Рой Рив отметил, что 
сторонам необходимо сохранить диалог.  Он отметил, что мировое сообщество придерживается исключительно мирного 
разрешения грузино-осетинского конфликта. Президент Южной Осетии Эдуард Кокойты попросил главу миссии ОБСЕ в 
Грузии Роя Рива передать действующему председателю ОБСЕ  Карлу де Гюхту свою готовность к  встрече на высшем 
уровне. 

18 сентября. В Абхазии завершились учения Военно-воздушных сил. По словам заместителя генерального штаба 
министерства  обороны  Абхазии  генерала  Анатолия  Зайцева относительно  итогов  мероприятия  учения  проходили  в 
соответствии с планом боевой подготовки. "Летчики отрабатывали приемы по нанесению бомбовых ударов по объектам 
противника,  нанесению  ударов  арамейской  авиации  по  переднему  краю  морского  условного  противника,  ведению 
воздушной разведки и выполнению сложных элементов пилотирования", - сообщил он.

18 сентября. В зоне грузино-осетинского конфликта грузинская полиция отказалась пропустить на объездную 
дорогу "Паук" командующего Смешанными силами по поддержанию мира (ССПМ) в зоне грузино-осетинского конфликта 
Марата Кулахметова, а также сопредседателей Смешанной контрольной комиссии (СКК) по урегулированию конфликта от 
югоосетинской,  североосетнской  и  российской  сторон  -  Бориса  Чочиева,  Мурата  Тхостова и  Юрия  Попова.  Об  этом 
сообщили  в  государственном  комитете  печати  и  информации  Южной  Осетии.  Позднее  были  пропущены  лишь 
сопредседатель от российской стороны Юрий Попов и его коллега от совероосетинской стороны Мурат Тхостов.

18 сентября.  В случае военного нападения Грузии на Южную Осетию, "в нашу защиту выступит весь Кавказ, и 
Грузии наступит конец",  заявил министр обороны Южной Осетии  Анатолий Баранкевич, отметив: "Руководство Грузии - 
президент, министры силового блока - люди непредсказуемые. Они не думают о последствиях". Анатолий Баранкевич также 
отметил: "Грузия сейчас как карточный домик. Напряженная обстановка в районах, где проживают армяне, азербайджанцы. 
Непростая обстановка в Сванетии. Если случится конфликт, на нашу защиту встанет казачество. Но и у нас самих немало 
сил, чтобы отстоять независимость и свободу".

18 сентября. По заказу одного из правительственных учреждений США весной 2006 года в Грузии был проведен 
социологический опрос (личное интервью, 2000 респондентов). По данным исследования, 55,8% опрошенных полагают, что 
Грузия должна вступить в  НАТО (в 2005 году - 69,6%), 58,5% - что Грузия должна вступить в Европейский Союз (2005 - 
75,8%). 39,2% - что Грузия должна выйти из СНГ (2005 - 48,2%). 58,6% опрошенных считают Россию главным препятствием 
на  пути  восстановления  территориальной  целостности  Грузии  (2005  -  77,4%).  Наибольшим доверием из  политиков  на 
момент опроса пользовались: Нино Бурджанадзе - 12,7% (2005 - 17,2%), Михаил Саакашвили - 12,6% (2005 - 30,6%), Коба 
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Давиташвили - 10,4%, Ираклий Окруашвили 4,6% (2005 - 6,4%), Саломе Зурабишвили - 3,0%, Шалва Нателашвили - 2,9% 
(2005 - 5,1%), Бадри Патаркацишвили - 2,8%, Игорь Гиоргадзе - 0,8% (2005 - 0,1%). 

18 сентября. До истечения положенного срока отозван командир военного контингента азербайджанской армии в 
Ираке, на его место назначен другой человек.  Его отзыв связан с выявленными в миротворческой роте финансовыми 
нарушениями.

18 сентября.  Народ Нагорного Карабаха фактически осуществил и защитил свое право на самоопределение и 
сегодня находится в процессе строительства независимой государственности. Об этомзаявил президент Армении Роберт 
Кочарян, выступая на открытии 3-го Всеармянского форума "Армения-Диаспора".

18  сентября. По  инициативе  министерства  территориального  управления  и  развития  производственных 
инфраструктур Нагорного Карабаха, Арцахского агентства развития и общественной организации промышленников и купцов 
Ирана в Армении, с двухдневным визитом в Степанакерте находилась группа промышленников и предпринимателей из 
Ирана.  В  ходе  состоявшегося  в  столице  Нагорного  Карабаха  форума  был  обсужден  ряд  вопросов,  представляющих 
взаимный интерес. В частности, были обсуждены варианты ввоза из Ирана сырья и соответствующего оборудования. Было 
решено  также  организовать  в  будущем  в  НКР  выставку  иранских  товаров.  Иранские  бизнесмены  посетили  ряд 
промышленных  предприятий  республики,  ознакомились  с  продукцией  местных  предпринимателей,  поинтересовались 
налоговым полем и льготами, установленными для зарубежных инвесторов.

18  сентября. "Нагорный  Карабах  сам  в  состоянии  защищать  свои  интересы,  и  не  считаю  правильным,  что 
Армения  защищает  Карабах.  Конечно,  Армения  всегда  должна  защищать,  но,  считаю,  что,  в  первую  очередь,  эта 
возможность должна быть дана самому Карабаху. Мы в состоянии защитить себя сами. А содействие Армении для нас 
является необходимым". Об этом, заявил президент НКР Аркадий Гукасян.

18 сентября. В случае усиления тенденции переноса вопроса урегулирования нагорно-карабахского конфликта из 
формата ОБСЕ в ООН, армянская сторона пересмотрит свою стратегию, заявил постоянный представитель Армении в ООН 
Армен Мартиросян. По его словам, в этом случае голос Нагорного Карабаха должен быть услышан - "мы неоднократно 
заявляли об этом в ООН". "Подобное развитие событий заставит нас обратиться к другой тактике и стратегии", - отметил 
Мартиросян.  Однако,  по  его словам пока нет  резолюции,  то  и  говорить  о  ее судьбе  не приходится.  "Вопрос  вошел в 
повестку, резолюцию представит ГУАМ, после чего каждая страна-член ООН вправе внести свои поправки, как это было во 
время предыдущей резолюции "Ситуация на оккупированных территориях Азербайджана". Вместе с тем, представитель 
Армении  в  ООН заявил,  что  сложность  резолюции  заключается  в  том,  что  страны ГУАМ пытаются  поставить  разные 
конфликты на одну плоскость. "Будет очень сложно. Но каковым будет результат говорить рано", - отметил он.

18 сентября. Арабский телеканал "Аль Джазира" 17-го сентября показал интервью президента Армении Роберта 
Кочаряна телеканала  Заверу  Шевджи.  В  интервью  глава  армянского  государства  коснулся  вопросов  мирного 
урегулирования нагорно-карабахского конфликта, отношений Армения-арабский мир и региональных вопросов. В рамках 
визита в Армению, корреспондент "Аль Джазиры" посетил Нагорный Карабах и взял интервью у президента Нагорного 
Карабаха  Аркадия Гукасяна. В связи с 15-летием независимости Армении телеканал "Аль Джазира" с 21-го сентября в 
отделе новостей периодически будет показывать репортажи о культурной, экономической и политической жизни Армении и 
Нагорного  Карабаха.  Будут  показаны также  интервью с  представителями  власти,  оппозиции,  духовенства  и населения 
Армении, сообщает "Еркир".

18 сентября. С целью знакомства с системой внутреннего аудита госуправления Латвии в республике с 18 по 21 
сентября находится делегация экспертов министерств финансов и экономики Армении, а также Государственной кассы 
США,  сообщили  в  Министерстве  финансов Латвии.  Кроме  специалистов  Минфина  армянская  делегация  встретится  с 
представителями  структурных  подразделений  внутреннего  аудита  Службы государственных  доходов,  Государственного 
контроля,  Министерства  земледелия  (администрирует  средства  структурных  фондов  ЕС),  Службы  поддержки  села  и 
Министерства сообщений. Координирует и обеспечивает визит Государственная касса США, два представителя которой - 
Ара Огорян и Ануш Саргсян - сопровождают армянскую делегацию.

19 сентября. В Пицунде стартовала международная конференция "Абхазия в контексте безопасности и развития 
региона". В числе приглашенных на конференцию - известные политики, ученые, журналисты и эксперты по проблемам 
Южного  Кавказа.  На  конференции  будут  обсуждаться  различные  аспекты  развития  Абхазии,  речь  будет  идти  о 
политическом  и  экономическом  суверенитете,  о  формировании  институтов  управления  и  гражданского  общества, 
интеграции страны в общемировое пространство.

19  сентября.  Французский  банк  "Societe  Generale"  и  Европейский  банк  реконструкции  и  развития  (EBRD) 
приобрели  70%  акций  грузинского  коммерческого  банка  "Республика"  -  60%  и  10%  соответственно.  Разрешение 
Национального банка Грузии на обе сделки было получено ими в конце прошлой недели; соответствующие соглашения о 
скупке акций уже оформлены.

19 сентября. Из Грузии (станция Цалка) вышел последний эшелон с российской военной техникой. Мероприятия 
по выводу техники и материальных средств, запланированные на 2006 год, завершены. Окончательно российская военная 
техника будет выведена с территории страны в 2008 году.

19  сентября. Начальник  генерального  штаба  Вооруженных  сил  Грузии  Леван  Николеишвили и  заместитель 
командующего  Европейского  командования  США  генерал  Уильям  Уорд подписали  в  Тбилиси  соглашение  по  второй 
программе "Операция по сохранению стабильности". Согласно договору американское правительство окажет содействие в 
подготовке еще одной -  третьей пехотной бригады министерства обороны Грузии,  а  грузинская сторона берет на себя 
обязательства по оснащению бригады. По словам Левана Николеишвили, этим аспектом вторая программа отличается от 
предыдущей. В свою очередь Уильям Уорд заявил, что "благодаря этой программе возможна совместимость грузинских 
подразделений с ВС США и стандартами НАТО".
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19 сентября. Делегация посольства Канады в Грузии во главе послом Ивом Броде посетила с ознакомительным 
визитом  Южную  Осетию.  Делегацию  сопровождал  глава  миссии  ОБСЕ в  Грузии  Рой  Рив.  Первый  зампредседателя 
правительства  Борис Чочиев ознакомил гостей с ситуацией в урегулировании отношений с Грузией и видением Южной 
Осетией перспектив ее дальнейшего продвижения. Обсуждались и дальнейшие перспективы переговорного процесса. В 
этой  связи  канадский  дипломат  заметил,  что  он  представляет  страну,  в  которой  ценят  демократические  ценности  и 
стараются найти мирные пути решения конфликта.

19 сентября. Грузия признает право Ирана на мирную ядерную энергетику и надеется на мирное разрешение 
иранского  ядерного  вопроса  путем  переговоров,  заявила  председатель  парламента  Грузии  Нино  Бурджанадзе в  ходе 
встречи с послом Ирана в Тбилиси Моджтабой Дамирчи.

19 сентября. Министерство обороны Грузии подтверждает информацию о задержании в Боржоми (Квемо Картли) 
и  Адлиа  (Аджария)  нескольких  грузовых  машин  с  продовольствием  для  российских  военных  баз,  соответственно,  в 
Ахалкалаки и Батуми. Причиной задержания является отказ российской стороны "растаможить" ввезенный на территорию 
Грузии груз. Российские военные объясняют свою позицию тем, что грузы военного назначения "растаможке" подвергаться 
не должны, и что это зафиксировано в грузино-российском соглашении о выводе российских баз с территории Грузии. В 
настоящее  время  представители  МО  Грузии  и  Группы  российских  войск  в  Закавказье  (ГРВЗ)  ведут  консультации 
относительно путей решения создавшейся проблемы. По неофициальной информации, еще несколько направлявшихся на 
российские базы в Грузии грузовиков - уже с топливом, не стали пересекать грузино-азербайджанскую границу, и после 
временной остановки на территории Азербайджана -  в ожидании решения грузинской стороны - повернули обратно на 
Россию.

19  сентября.  В  Грузии  создана  Антифашистская  коалиция,  которую  возглавила  лидер  партии  "Надежда", 
руководитель благотворительного фонда им. Игоря Гиоргадзе  Ирина Саришвили-Чантурия. По ее словам главная цель 
коалиции  -  добиться  отставки  нынешних  властей.  Как  заявила  Ирина  Саришвили-Чантурия,  в  коалицию  объединено 
несколько  НПО и  физических  лиц,  и  она  открыта  практически  для всех  желающих,  за  исключением правящей партии 
"Единое национальное движение", а также оппозиционных Республиканской и Консервативной партий.

19  сентября. За  первые  8  месяцев  2006  года  посредством  систем  электронных  переводов  в  грузинские 
коммерческие банки из-за рубежа было перечислено около $324 млн, сообщили в Национальном банке Грузии. По данным 
Нацбанка, эта сумма на $94 млн. или на 41% превышает показатель годичной давности. По объему денежных переводов в 
Грузию из-за рубежа на первом месте стоит Россия - $219,0 млн. или 67,5% совокупного объема переводов; затем следуют 
США - $32,0 млн. или 9,8% и Греция - $9,8 млн. или 3,0%.

19  сентября. Деятельность  тюркоязычных  государств  за  рубежом  должна  быть  организована  на  еще  более 
высоком уровне, в связи с чем должно придаваться большое значение деятельности диаспорских организаций. Об этом 
заявил президент Азербайджана Ильхам Алиев, выступая на проходящем в турецком городе Кемер 10-м Съезде дружбы, 
братства  и  сотрудничества  тюркских  государств  и  организаций.  Алиев  подчеркнул  важность  анализа  совместной  и 
целенаправленной деятельности азербайджанских и турецких диаспорских организаций.  По сообщению агентства АПА, 
президент  отметил,  что  "вместо  освобождения  оккупированных  территорий  Азербайджана  Армения  выступает  с 
территориальными претензиями к Турции". "Мы должны объединить наши усилия в этом направлении и разгромить эту 
пропаганду.  Уже настало время для перехода в наступление.  По мере объединения усилий и перехода в  наступление 
тюркских  стран мы сможем,  действуя сообща,  пресечь распространение такой агитации.  Мы не  допустим создания на 
территории Азербайджана второго армянского государства. Мы помешаем этому путем мобилизации всех наших усилий в 
политической,  дипломатической,  правовой  и  военной  областях",  -  заявил  Ильхам  Алиев,  отметив,  что  "наши 
оккупированные территории будут освобождены". 

19 сентября. Координатор по информационным технологиям (ИТ) правительства США, посол Дэвид Гросс 21-22 
сентября  посетит  Азербайджан.  В  рамках  визита  состоится  встреча  Гросса  с  министром  связи  и  информационных 
технологий Али Аббасовым, обсуждение ряда проектов, связанных с проведением реформ в области ИТ.

19 сентября. До сегодняшнего дня в  регионе происходили очень важные события и  тюркский мир  вынужден 
активизироваться. Об этом заявил премьер-министр Турции  Реджеп Тайип Эрдоган, выступая на 10-м Съезде дружбы, 
братства и сотрудничества  тюркских  стран и организаций,  стартовавшем 18 сентября в  городе Кемер вблизи Антальи 
(Турция). Коснувшись вопросов Кипра и Нагорного Карабаха, премьер-министр сказал, что в этом вопросе тюркский мир до 
сегодняшнего дня делал совместные шаги и эти шаги будут продолжены и в дальнейшем. После этого выступил президент 
непризнанной Турецкой Республики Северного Кипра  Мехмет Али Телет, который сказал, что несмотря на все давления, 
Азербайджан впервые направил на Кипр самолет. Телет выразил за это Азербайджану особую благодарность.

19 сентября. Министр промышленности и энергетики Азербайджана  Натиг Алиев встретился с делегацией во 
главе с министром природных ресурсов и экологии Молдавии  Константином Михайлевским. На встрече были обсуждены 
вопросы дальнейшего укрепления и расширения существующих между двумя странами экономических связей. Стороны 
подчеркнули важность использования богатого опыта азербайджанских нефтяников и геологов при разведке и освоении 
углеводородных ресурсов в Молдавии и значение регулярного проведения таких встреч.

19  сентября. В  турецком  городе  Анталья,  в  гостинице  "Sungate  Port  Royal",  состоялась  встреча  президента 
Азербайджана Ильхама Алиева и премьер-министра Турции Реджепа Тайипа Эрдогана. Было отмечено, что в ходе встречи 
были обсуждены двусторонние связи, энергетические проекты, вопросы сотрудничества на международном уровне.

19 сентября. Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял президента Турецкой Республики Северного Кипра 
Мехмета Али Талята. Стороны обсудили проблемы развития отношений, расширения связей в области торговли и туризма. 
Глава  непризнанного  ни  одной  страной  мира,  кроме  Турции,  государства  Талят  поблагодарил  Алиева  за  то,  что 
Азербайджан, невзирая на давление со стороны некоторых государств, открыл прямое воздушное сообщение с Северным 
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Кипром.  Затем  президент  Азербайджана  принял  государственного  секретаря  Казахстана  Оралбая  Абдыкаримова.  На 
встрече  были  отмечены  плодотворные  взаимные  визиты  глав  государств  Азербайджана  и  Казахстана,  подчеркнуто 
успешное развитие связей между двумя странами в различных областях.

19 сентября. Если в регионе есть вопрос, вокруг которого и США, и Россия единогласны - так это использование 
Армении как транзита транспортировки иранского газа на запад. Об этом в ходе пресс-конференции заявил глава офиса "Ай 
Дата" и по политическим вопросам Бюро Армянской Революционной Федерации "Дашнакцутюн" (АРФД) Киро Маноян.

19 сентября. Министр иностранных дел Армении Вардан Осканян принял координатора ОБСЕ по экономическим 
и экологическим вопросам Бернарда Снои. В ходе встречи стороны обсудили экологические и экономические совместные 
программы,  осуществляемые  правительством  Армении  и  ереванским  офисом  ОБСЕ.  Стороны  с  удовлетворением 
отметили, в частности, программу, направленную на утилизацию ракетного топлива меланж, а также деятельность офиса 
по координации программ ОБСЕ в Сюникской области. Бернард Снои подтвердил готовность возглавляемой им структуры 
способствовать осуществлению разных экономических и экологических инициатив в Армении.

19 сентября. Акции государственного ЗАО "Айпост" ("Армпочта") будут переданы в доверительное управление 
голландской финансовой компании ING. Сделка будет осуществлена в течение месяца. Предполагается, что голландская 
компания осуществит серьезные инвестиции в "Армпочту".

20  сентября. "Положение  азербайджанцев,  проживающих  в  Грузии,  постоянно  ухудшается,  а  власти  Грузии 
смотрят на эту проблему "сквозь пальцы", - заявил на пресс-конференции в Баку председатель движения азербайджанцев 
Грузии  "Гейрат"  ("Честь")  Алибала  Аскеров.  По  словам  Аскерова,  несмотря  на  завершение  земельной  реформы,  70% 
азербайджанцев были лишены земельных наделов.  По  его мнению,  "Это  целенаправленная политика  властей  Грузии, 
направленная  на  вытеснение  азербайджанцев.".  Алибала  Аскеров  назвал "политической  репрессией"  арест  активистов 
оппозиционной партии "Справедливость". 

20 сентября. Вопрос перехода Грузии на интенсивный диалог с НАТО будет решаться в Нью-Йорке в ходе встречи 
министров иностранных дел стран-членов НАТО. Об этом заявил заместитель министра обороны Грузии Мамука Кудава.

20 сентября. Министерство иностранных дел Грузии распространило официальное заявление, в котором осудило 
факт  подписания  20  сентября  правительством  Москвы  и  властями  самопровозглашенной  республики  Южная  Осетия 
Договора о дружбе и сотрудничестве. "Поддержка Цхинвальского режима со стороны правительства Москвы и, в частности, 
лично мэра Москвы  Юрия Лужкова не нова - оно систематически помогает сепаратистам в обход грузинских властей", - 
отмечается в заявлении.

20 сентября. Председатель парламента Грузии  Нино Бурджанадзе направится 21 сентября с четырехдневным 
визитом  в  Германию.  В  ходе  визита  Нино  Бурджанадзе  примет  участие  в  Международном  форуме  Бертельсмана 
(International  Bertelsmann Forum- IBF) в  Берлине,  где выступит с  докладом,  посвященным вопросу интеграции Грузии в 
евроструктуры.

20 сентября.  "Азербайджан не торопится с решением вопроса импорта российского газа на 2007 год. Импорт 
будет зависеть от наличия собственного газа". Об этом в Баку заявил министр промышленности и энергетики Азербайджана 
Натик  Алиев.  По  его  словам,  "по  поставкам газа  на  2007  год  проведен один  раунд переговоров  с  руководством ОАО 
"Газпром", но к конкретному решению пока не пришли". "Сейчас определяются объемы собственного газа, которыми будем 
располагать  в  2007 году,  включая добычу Госнефтекомпании (ГНКАР),  попутный газ  с  блока  "Азери-Чираг-Гюнешли"  и 
закупки газа с месторождения "Шах-Дениз". Кроме того, мы не хотим торопиться, потому что Украина и Молдавия также 
должны провести переговоры с Россией по импорту газа, и мы хотим посмотреть на результаты этих переговоров", - сказал 
Алиев. Вместе с тем, Азербайджан готов отказаться от импорта газа в случае неприемлемых ценовых условий российской 
стороны.

20  сентября. Министр  внутренних  дел  Азербайджана  генерал-полковник  Рамиль  Усубов встретился  с 
региональным директором организации "Международная прозрачность" по странам Европы и Центральной Азии Миклосом 
Маршалом.  Министр  подробно  информировал  гостя  о  функциях  и  направлениях  деятельности  МВД,  криминогенной 
ситуации в  стране,  работе,  проводимой в  области борьбы с коррупцией.  Усубов сказал,  что азербайджанская полиция 
строит свою деятельность на основе принципов, опирающихся на укрепление демократических институтов, защиту прав и 
свобод человека. Глава МВД отметил, что его страна присоединилась к более чем 40 международным конвенциям в данной 
области. В свою очередь Маршал подчеркнул, что за короткое время Азербайджан достиг очень интенсивного развития, 
стал  образцовой  страной  в  регионе,  в  которой  утверждена  стабильность,  отметил,  что  ситуация  в  самом  регионе  в 
значительной степени зависит от успехов страны.

20  сентября. Министр  обороны  Азербайджана,  генерал-полковник  Сафар  Абиев встретился  с  делегацией, 
возглавляемой заместителем директора Международного военного штаба НАТО, начальником Управления сотрудничества 
и региональной безопасности, турецким вице-адмиралом Денизом Кутлуком. 

20 сентября.  Меры, которые будут  приняты после ответа  иранских коллег  на предложения азербайджанской 
стороны  о  создании  в  Астаре  дополнительных  силовых  источников,  позволят  в  несколько  раз  увеличить  объем 
энергообмена между двумя странами. Об этом сообщили в пресс-службе ОАО "Азерэнержи". В настоящее время эксперты 
компании "Таванир"  завершают работу над технико-экономическим обоснованием проекта.  Посредством азербайджано-
иранской межгосударственной линии электропередачи в энергетическую систему соседней станы ежедневно поступает 500-
550  тысяч  киловатт-часов.  Эта  линия,  представляющая  важное  стратегическое  значение  для  энергетических  компаний 
обеих стран, имеет большие перспективы, и станет важным этапом в крупном азербайджано-иранском международном 
проекте для создания межсистемной связи,  обеспечивающей работу  в  параллельном режиме.  Осуществление  проекта 
позволит увеличить энергообмен между нашими странами до 700 мегаватт.
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20 сентября. Секретарь Совета национальной безопасности при президенте Армении, министр обороны  Серж 
Саркисян принял  замглавы  европейского  командования  США  генерала  Уильяма  Уарди.  Как  сообщил  пресс-секретарь 
министра обороны Армении,  полковник  Сейран Шахсуварян,  генерал Уарди высоко оценил уровень боевой готовности 
армянских миротворцев в Ираке и Косово, способность координироваться в чрезвычайных ситуациях, организованность и 
знание языка. Стороны также обсудили нынешний этап армяно-американского военного сотрудничества и его дальнейшее 
развитие, выразили удовлетворение уровнем сотрудничества в сфере военного образования и подчеркнули необходимость 
создания профессионального сержантского института. 

20 сентября. Объемы инвестиций в  сферу информационных технологий Армении в  последние насколько лет 
существенно увеличились. Об этом отмечается в послании премьер-министра Армении Андраника Маргаряна участникам 
открывшейся  в  Ереване  международной  конференции  "Инновационные  информационные  и  телекоммуникационные 
технологии - 2006". Как сообщили в пресс-службе правительства, в послании премьер-министра отмечается, что доля ИТ-
сферы в ВВП страны составляет 1,7%. Конференция организована Фондом "Инкубатор предприятий" и проводится в рамках 
форума  "Армения-Диаспора".  В  конференции  принимают  участие  армянские  специалисты  ИТ-компаний,  а  также 
представители мировых компаний Microsoft, Alkatel, Sun Microsystems.

20 сентября.  "Мы всегда должны быть готовы к любому повороту событий, поскольку вопрос непосредственно 
связан с нашей безопасностью и нашим будущим", - заявил в беседе с журналистами министр обороны Армении  Серж 
Саркисян,  комментируя внесение  в  повестку  61-ой  сессии  Генассамблеи  ООН пункт  о  "замороженных  конфликтах"  на 
территориях стран-членов ГУАМ (Грузия, Украина, Азербайджан, Молдавия). "Уверен, что соответствующие органы готовы к 
этому процессу", - заявил министр, добавив при этом, что вопрос урегулирования нагорно-карабахского конфликта является 
важнейшей для Армении задачей.

20 сентября.  "Между инициативой  ГУАМ по  внесению пункта  о  "замороженных конфликтах"  в  повестку  61-ой 
сессии Генассамблеи ООН и вовлечением Нагорного Карабаха в процесс переговоров по урегулированию конфликта нет 
никакой связи. В данном случае Азербайджан и остальные страны ГУАМ (Грузия, Украина, Азербайджан, Молдавия - ред.) 
преследуют пропагандистские цели.  Вопрос в  другом -  без  участия Карабаха проблему решить невозможно.  Рано или 
поздно все придут  к  этому заключению",  -  заявил в  беседе с журналистами в  Ереване президент Нагорного Карабаха 
Аркадий Гукасян. Глава Нагорного Карабаха выразил сожаление в связи с тем, что "переговорный процесс по Карабаху 
давно  уже  находится  не  в  своем  русле".  "Нет  активного  процесса  в  рамках  Минской  Группы  ОБСЕ,  есть  встречи 
президентов  Азербайджана  и  Армении,  есть  встречи  на  уровне  глав  МИД,  но  это  неполноценный  процесс,  поскольку 
Минская  Группа,  которой  поручено  вести  переговоры со  всеми сторонами конфликта,  практически  не  выполняет  свою 
функцию. Я думаю, что в тот момент, когда удастся вернуть процесс в русло МГ ОБСЕ, тогда, может быть, у нас появится 
шанс", - отметил он. 

20 сентября. За прошедшие 15 лет Армения среди стран СНГ является самым развивающимся государством. Об 
этом на открытии второго всеармянского экономического форума в Ереване в рамках третьего форума Армения-Диаспора 
заявил директор европейского офиса Всемирного Банка Роджер Робинсон. По его словам, Армения по своим показателем в 
дальнейшем должна равняться не на страны СНГ, а на европейские государства.

20  сентября. Спикер  парламента  Армении  Тигран  Торосян принял  посла  Нидерландов  в  Армении  Онно 
Элдеренбоса.  В  ходе  встречи  стороны  обсудили  вопросы  межправительственного  сотрудничества.  Придав  важность 
межгосударственными  отношениям  с  Нидерландами,  Тигран  Торосян,  отметил,  что  Армения  провозгласила 
евроинтеграцию как первоочередное направление международных отношений и опыт, возможности Нидерландов в этом 
этапе представляют особый интерес для Армении. Посол Нидерландов отметил, что для его страны Армения представляет 
особый  интерес  и  когда  в  октябре  будет  подписана  программа  Политика  "нового  соседства"  с  Европейским  Союзом, 
откроются  возможности  углубления  сотрудничества  и  осуществления  совместных  программ  в  рамках  ЕС.  Касаясь 
региональной повестки, Тигран Торосян отметил, что Армения без предусловий готова иметь нормальные отношения со 
всеми соседями, но, к сожалению, два из них не готовы к этому, в частности, Азербайджан пропагандирует ненависть к 
армянам, что не способствует решению нагорно-карабахского конфликта, поскольку понятно, что нефтедоллары не дают 
ключ к решению вопроса. 

20 сентября. Президент Армении Роберт Кочарян встретился с главой Нагорного Карабаха Аркадием Гукасяном. 
В  ходе  встречи  стороны  обсудили  вопросы  урегулирования  нагорно-карабахского  конфликта.  Были  затронуты  также 
проблемы социально-экономической ситуации НКР. Аркадий Гукасян поздравил с 15-летием Независимости Армении.

21 сентября. Иран готов расширять сотрудничество с  Грузией в сферах энергетики,  экономики,  транспорта и 
промышленности.  Об  этом  на  прошедшей  в  рамках  Генассамблеи  ООН в  Нью-Йорке  встрече  с  президентом  Грузии 
Михаилом Саакашвили заявил президент Ирана Махмуд Ахмадинежад.

21 сентября. Комитет по интеграции с Европой парламента Грузии поддержал инициативу присоединения Грузии 
к  Конвенции  Совета  Европы  о  превенции  терроризма  с  оговоркой  относительно  территорий.  "Грузия  должна 
присоединиться  к  этой  конвенции,  однако  с  оговоркой  относительно  территорий.  Из-за  того,  что  наша  юрисдикция  не 
распространяется на зоны конфликтов, мы не сможем взять ответственность за мероприятия по превенции терроризма в 
этих регионах", - заявил на заседании парламентского комитета по интеграции с Европой его председатель Давид Бакрадзе. 
Члены комитета полностью разделили его позицию. По итогам заседания комитет также проголосовал за присоединение 
Грузии  к  Основному  соглашению  Конвенции  администраций  почты  и  электросвязи,  отметив,  что  реализация  этого 
намерения явится еще одним шагом интеграции Грузии в Евросоюз.

21 сентября. По итогам состоявшегося в Нью-Йорке министериала глав МИД стран НАТО вопрос перехода Грузии 
на  интенсивный  диалог  с  НАТО решен  положительно,  сообщает  телекомпания  "Рустави-2".  Президент  Грузии  Михаил 
Саакашвили отметил, что переход Грузии в фазу интенсивного диалога с НАТО - это "серьезный прорыв к лучшему".
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21 сентября. Азербайджанская сторона ответила на предложения сопредседателей Минской группы  ОБСЕ по 
урегулированию проблемы Нагорного Карабаха в письменной форме. Об этом заявил российский сопредседатель  Юрий 
Мерзляков. По его словам, глава МИД Азербайджана Эльмар Мамедъяров вручил им этот ответ на встрече, состоявшейся 
13  сентября  в  Лондоне:  "Хотя  он  предупредил,  что  это  еще  не  окончательный  ответ,  чтобы  сопредседатели  еще 
поработали  с  ним,  чтобы  можно  было  представить  другой  стороне".  По  словам  Мерзлякова,  от  армянской  стороны 
письменного ответа нет, но она сделала заявление, что текст сопредседателей в принципе ее устраивает за отдельными 
резолюционными поправками.

21  сентября. Госнефтекомпания  Азербайджана (ГНКАР)  и  российская  "РуссHефть" ведут  переговоры  о 
совместной разработке азербайджанского сухопутного блока месторождений "Говсаны"-"Зых". Как сообщает ИА "Тренд", 
соответствующие переговоры между сторонами продолжаются, и процентное соотношение пока не обговорено.

21 сентября. В Баку президент Азербайджана Ильхам Алиев принял заместителя командующего Вооруженными 
силами США в Европе, генерала Уильяма Уорлда. Алиев подчеркнул, что связи между Азербайджаном и США в различных 
областях успешно развиваются, и выразил уверенность в их дальнейшем развитии. В свою очередь, отметив, что визит в 
США президента Ильхама Алиева был осуществлен успешно, Уильям Уорлд подчеркнул, что сотрудничество между двумя 
странами успешно развивается.

21 сентября. Президент Азербайджана Ильхам Алиев подписал указ о назначении первого заместителя премьер-
министра  Ягуба  Эйюбова членом  Экономического  совета  Содружества  Независимых  Государств  (СНГ).  Указом 
Министерству  иностранных  дел  поручено  направить  соответствующее  оповещение  в  Исполнительный  комитет  СНГ  о 
назначении  Ягуба  Эйюбова  членом  Экономического  совета.  Отметим,  что  до  этого  в  Экономическом  совете  СНГ 
Азербайджан представлял другой первый вице-премьер - Аббас Аббасов, отправленный в июне в отставку.

21 сентября. Государственная нефтяная компания Азербайджана (ГНКАР)  получила синдицированный кредит 
иностранных банков на сумму в 175 млн. долларов на финансирование своей доли в проекте разработки газоконденсатного 
месторождения "Шахдениз". Кредит был синдицирован французским Societe Generale и ABN-Amro. В настоящее время они 
определяют других участников синдикации. Кредит привлечен по годовой ставке Libor+0,85%. Эти средства направлены на 
возврат кредита Европейского банка реконструкции и развития (ЕБРР) в размере 170 млн.долларов, полученного в декабре 
2004 года на оплату доли ГHКАР в реализации "Стадии-1" разработки месторождения "Шахдениз". Положительно сальдо от 
разницы в процентных ставках между кредитом ЕБРР и коммерческих банков составляет 3,65%.

21  сентября. 68-я  пленарная  сессия  Венецианской  комиссии  пройдет  13-14  октября.  Об  этом,  как  передает 
агентство "Тренд", говорится в сообщении Венецианской комиссии. Отметим, что на очередной сессии комиссии ожидается 
обсуждение вопроса об усовершенствовании закона "О свободе собраний" в Азербайджане. Такое решение были принято в 
Баку на конференции, которая проходила с участием представителей азербайджанского правительства, экспертов ОБСЕ и 
Венецианской  комиссии  и  обсуждались  механизмы  исполнения  существующего  в  Азербайджане  закона  "О  свободе 
собраний". На конференции также было принято решение о создании рабочей группы из представителей правительства 
Азербайджана, бакинского офиса ОБСЕ и экспертов Венецианской комиссии,  которая начнет свою деятельность после 
очередной  сессии  комиссии.  Рабочая  группа  подготовит  свои  предложения  по  усовершенствованию  данного 
законодательства в Азербайджане.

21  сентября.  Президент  России  Владимир  Путин направил  поздравительное  послание  президенту  Армении 
Роберту  Кочаряну по  случаю  пятнадцатой  годовщины  провозглашения  Независимости.  В  поздравлении,  в  частности, 
отмечается,  что  Армения  для  России  всегда  была  и  остаётся  надёжным  другом  и  союзником.  "Нас  объединяют 
многовековые  традиции  сотрудничества,  тесные  культурные  и  духовные  связи.  Уверен,  что  российско-армянские 
отношения  будут  и  впредь  развиваться  в  русле  полного  взаимопонимания,  направленного  на  дальнейшее  углубление 
стратегического партнерства и союзничества", - отмечается в телеграмме президента России.

21  сентября. В  ходе  последнего  дня  Х  съезда  тюркоязычных  государств,  который  завершил  свою работу  в 
Анталье (Турция), принято решение по нагорно-карабахскому конфликту. В документе, в частности, отмечается, что позиция 
всех тюркоязычных государств по нагорно-карабахскому вопросу едина -  "Армения без  всяческих предусловий должна 
покинуть оккупированные азербайджанские территории". "Тюркоязычные государства приложат максимальные усилия для 
возвращения миллиона азербайджанских беженцев в свои дома",- говорится в документе. В нем отмечается, что в случае, 
если "Армения не освободит оккупированные земли Азербайджана, весь тюркоязычный мир сплотит свои усилия в данном 
направлении".

22  сентября. Российская  сторона  отреагирует  на  обсуждение  в  рамках  Генассамблеи  ООН проблемы 
"замороженных конфликтов" на постсоветском пространстве как на политизацию вопроса. "Всем, я думаю, понятно, что 
Генеральная  Ассамблея,  где  присутствуют  более  190  государств,  не  является  форумом  для  конкретного  обсуждения 
конфликтов,  о  которых  идет  речь.  Всем также  понятно,  что  обсуждать  эти  вопросы  без  участия  сторон  в  конфликте 
контрпродуктивно.  Ни  Абхазия,  ни  Южная  Осетия,  ни  Приднестровье,  ни  Карабах  в  ООН не  представлены.  Поэтому, 
наверное, к этому нужно относиться как к политической акции, которая не приблизит урегулирование, а может быть, даже 
осложнит продвижение к нему", - заявил министр иностранных дел России Сергей Лавров, комментируя инициативу стран-
членов ГУАМ.

22 сентября. В Вооруженных силах Абхазии с 24 по 26 сентября пройдут крупномасштабные тактические учения. 
В ходе учения 25 сентября на полигоне Гумиста пройдут занятия с резервистами по тактической и огневой подготовке. 26 
сентября  на  полигоне  Цабал  состоятся  бригадные  тактические  учения  с  боевой  стрельбой.  К  ним  привлекаются 
артиллерийские подразделения, подразделения ПВО, авиация. Учения проводятся с оборонительной тематикой.

22 сентября. Председатель парламента Грузии Нино Бурджанадзе и советник президента Грузии  Март Лаар не 
исключают, что в будущем в Грузии может быть построена атомная электростанция, передает телекомпания "Имеди". По 
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информации телекомпании, они выразили подобную позицию, отвечая на вопрос о возможности строительства в Грузии 
АЭС  в  контексте  обеспечения  энергобезопасности  страны,  заданный  в  ходе  прошедшего  сегодня  в  Берлине форума, 
организатором которого являлось Германское общество внешней политики (DGAP).

22 сентября. Переход Грузии и НАТО на интенсивный диалог означает, что Грузии открылись двери НАТО, заявил 
на пресс-конференции председатель парламентского комитета по внешним отношениям Константин Габашвили.

22 сентября. Большую часть выступления на 61-й сессии Генеральной ассамблеи ООН президент Грузии Михаил 
Саакашвили посвятил вопросу нерешенных конфликтов. "Грузии достались в наследство ужасная законодательная система 
и нерешенные территориальные конфликты, которые подтачивают стабильность страны и региона. Это больно осознавать, 
но  это  правда.  Следующая  тяжелая  правда  -  это  то,  что  эти  регионы  аннексированы  нашим  соседом  -  Российской 
Федерацией, которая активно продолжает раздачу населению этих территорий российских паспортов. Это беспрецедентное 
нарушение  международных  законов.  Когда  одна  страна  оккупирует  территории  другой  или  осуществляет  там 
подтачивающую  основы  политику  -  это  нарушение,  что  признано  на  международном  уровне.  Никто  из  вас  не  будет 
приветствовать подобное вмешательство. Мы же - именно в таком положении. И мы должны предпринять обязательные 
меры для того, чтобы защитить свою демократию", - заявил Михаил Саакашвили.

22 сентября. Министр иностранных дел Азербайджана Эльмар Мамедъяров встретился с делегацией во главе с 
заместителем  командующего  Вооруженными  силами  США  в  Европе,  генералом  Уилльямом  Уорлдом.  В  ходе  встречи 
Мамедъяров  высоко  оценил  сотрудничество  между  Азербайджаном  и  США  в  сфере  обороны,  подчеркнул  важность 
активизации  усилий  в  этой  области.  В  свою  очередь  генерал  выразил  удовлетворение  отношениями  между  США  и 
Азербайджаном, уровнем евроатлантической политики Азербайджана, сказал, что нынешние темпы развития и дальнейшие 
планы страны являются образцовыми. 

22 сентября. Министр национальной безопасности Азербайджана, председатель Государственной комиссии по 
делам военнопленных, заложников и без вести пропавших граждан,  генерал-лейтенант  Эльдар Махмудов встретился с 
завершившей свою деятельность на посту руководителя азербайджанского представительства Международного Комитета 
Красного Креста Мери Вернц и Мартином Амашером, который заменит ее на этом посту.

22 сентября. Состоялось заседание постоянной комиссии Милли Меджлиса по вопросам природных ресурсов, 
энергетики и экологии. В ходе заседания был обсужден проект закона "Об утверждении Договора между Азербайджанской 
Республикой  и  Республикой  Казахстан  "О  поддержке  и  создании  условий  для  транспортировки  нефти  из  Республики 
Казахстан на международные рынки посредством Каспийского моря и системы Баку-Тбилиси-Джейхан через территорию 
Азербайджанской Республики". 

22  сентября.  Министр  связи  и  информационных  технологий  Азербайджана  Али  Аббасов встретился  с 
находящимся в Баку советником Госсекретаря США по вопросам связи и информации Дэвидом Гроссом. Аббасов отметил 
деятельность Гросса в области информационно-коммуникационных технологий, говорил о цели его визита и сообщил, что в 
рамках  встречи  между  Азербайджаном и  США  будет  парафирован  для  подписания  меморандум  взаимопонимания  по 
информационно-коммуникационным технологиям. Гросс подчеркнул, что между двумя странами осуществляется успешное 
сотрудничество  в  области  связи  и  информационных  технологий,  сказал  о  важности  реализации  ряда  проектов  для 
проведения  реформ  в  этом  направлении.  Затем  между  Азербайджаном  и  США  был  парафирован  меморандум 
взаимопонимания о развитии связей в области телекоммуникации. На встрече присутствовала посол США в Азербайджане 
Анн Дерси.

22 сентября. Президент Азербайджана Ильхам Алиев отбыл с деловым визитом в Германию. По сообщению из 
пресс-службы президента  Азербайджана,  целью визита является участие в  Международном Бертельсманском форуме. 
Кроме этого, в ходе двухдневного визита президент Азербайджана встретится с федеральным канцлером Ангелой Меркель, 
планируется также его встреча со спикером парламента Грузии Нино Бурджанадзе.

22 сентября. АО "КазТрансОйл" - дочернее предприятие АО "КазМунайГаз" -  и Батумский нефтяной терминал 
("Batumi Oil Terminal") учредили совместное предприятие "Batumi Terminals".

22 сентября. Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял советника Госсекретаря США по вопросам связи и 
информации Дэвида Гросса, сообщили в пресс-службе президентской администрации.

22  сентября. Министр  обороны  Азербайджана,  генерал-полковник  Сафар  Абиев встретился  с  послом 
Великобритании  в  Баку  Лоренсом  Бристоуном.  Бристоун  проинформировал  министра  о  завершении  миссии  бывшего 
военного атташе, подполковника Кристофера Джона Нанна, представил нового военного атташе, подполковника Николаса 
Ридаута.  Абиев  выразил  удовлетворение  развитием  азербайджано-британских  связей,  а  также  выразил  пожелание  о 
развитии  военных  связей  и,  поздравив  нового  военного  атташе,  подполковника  Ридаута  с  назначением,  пожелал  ему 
успехов в работе по развитию военного сотрудничества между Азербайджаном и Великобританией. 

22  сентября. В  Ереване  состоялось  заседание  совместной  коллегии  Генпрокуратур  Армении  и  России  под 
руководством Генеральных прокуроров двух стран Агван Овсепян и Юрия Чайки. Агван Овсепян отметил, что на повестке 
заседания коллегии стоят вопросы сотрудничества и правовой помощи, результаты и пути дальнейшего взаимодействия в 
правовой  сфере.  В  свою очередь,  Юрий  Чайка  подчеркнул,  что  это  первый  за  многие  годы представительский  визит 
делегации  российской  Генпрокуратуры  в  Армению.  Участники  заседания  заслушали  доклады  представителей  двух 
Генпрокуратур,  после чего руководители этих ведомств подписали Соглашение о сотрудничестве между Генеральными 
прокуратурами Армении и России. Стороны выразили уверенность, что документ послужит более тесному и эффективному 
сотрудничеству.

22  сентября.  Президент  Армении  Роберт  Кочарян принял  Генерального  прокурора  России  Юрия  Чайку.  На 
встрече  был  обсужден  ход  проводимых  в  системе  прокуратуры  обеих  стран  реформ,  а  также  было  отмечено  о 
необходимости развития двустороннего сотрудничества. Как сказал Роберт Кочарян,  удачный опыт армяно-российского 
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сотрудничества  полиции  и  спецслужб  подсказывает,  что  и  в  системе  прокуратуры  также  возможно  результативное 
взаимодействие.  В  свою  очередь,  Юрий  Чайка  сказал,  что  в  ходе  визита  в  Армению  были  достигнуты  важные 
довогоренности по активизации сотрудничества, намечены конкретные направления взаимодействия.

22 сентября. На территории Армении 26-29 сентября состоятся учения спецслужб ряда стран СНГ "Атом-2006". 
Отдельная  часть  учений  будет  проведена  на  блоке  Армянской  АЭС  в  городе  Мецамор.  В  маневрах  примут  участие 
подразделения Организации Договора о коллективной безопасности (ОДКБ).

22 сентября. Правительство Армении одобрило предложение о подписании между Генеральными прокуратурами 
Армении и Казахстана Соглашения о правовой помощи и сотрудничестве. Данное решение было принято на очередном 
заседании  правительства.  Отметим,  что  аналогичное  Соглашение  сегодня  было  подписано  в  Ереване  между 
Генпрокуратурами Армении и России.

22 сентября. Армянская делегация во главе с заместителем министра иностранных дел  Арманом Киракосяном 
приняла  участие  на  открытии  50-ой  юбилейной  конференции  МАГАТЭ в  Вене,  на  которой  обсуждались  предстоящие 
программы безопасного использования ядерной энергии и содействия нераспространению ядерного оружия.

22 сентября. Правительство Армении в ходе очередного заседания внесло изменение в решение от 18 августа 
2006 г. о продаже акций ЗАО "Завод Наирит". Как сообщили в пресс-службе правительства, согласно изменению, кроме 
100% акций ЗАО "Наирит-2" с активов компании на баланс "АрмРосгазпром" перечисляются также дебиторские требования 
ЗАО "Завод Наирит" на сумму 4,15 млн. драмов (около $11 тыс.) в отношении ЗАО "Наирит-2".

23  сентября.  Завершился  визит  президента  Азербайджана  Ильхама  Алиева в  Германию.  22  сентября  глава 
Азербайджана принял участие в международном форуме Бертельсмана, где выступил с речью. Вечером того же дня он 
провел встречи со спикером парламента Грузии Hино Бурджанадзе и с бывшим госсекретарем США Генри Киссинджером, 
которые прошли в обстановке полного взаимопонимания. Стороны обсудили широкий круг вопросов.

23 сентября. Министр иностранных дел Армении Вардан Осканян с 22 по 23 сентября принял участие в Берлине в 
10-ом Форуме Бертельсман. Вардан Осканян принял участие в обсуждениях на тему "Балканы-Черное море - лакмусовая 
бумага для Европы", на которых присутствовали также президенты Болгарии, Румынии и Азербайджана, а также премьер-
министр Черногории. В ходе обсуждения министр иностранных дел Армении подтвердил, что эффективное осуществление 
политики нового соседства ЕС, действенный подход к урегулированию конфликтов и целостность черноморского региона 
являются для Европы региональной лакмусовой бумагой. В ходе обсуждения вопроса Косова Вардан Осканян предупредил, 
что нельзя лишать народы права на самоопределение, исходя только из политической целесообразности. "Если бы мир 
руководствовался страхом создания новых прецедентов,  то  половины стран мира  не существовало  бы.  В тоже время 
должны быть четкие критерии, основным принципом которых будет то, имеет ли государство нравственный авторитет на 
существование", - отметил Вардан Осканян.

24 сентября. В зоне грузино-осетинского конфликта был похищен житель осетинского села Прис. Как сообщили в 
МВД Южной Осетии, по словам похищенного, его оглушили ударом по голове. По данным источника, он очнулся на окраине 
грузинского села Хеити в разрушенном доме, похитители разговаривали на грузинском языке и применили к нему меры 
физического  воздействия.  Позже  похищенному  удалось  сбежать.  В  настоящее  время  он  находится  в  Цхинвальской 
республиканской больнице.

24 сентября. В Южной Осетии вновь наблюдается обострение обстановки. На этот раз нападению подверглись 
сотрудники  МВД  Южной  Осетии,  которые  проводили  оперативно-следственные  мероприятия  по  факту  похищения  и 
избиения жителя осетинского села Прис  Артема Бестаева. В результате обстрела двое сотрудников МВД РЮО -  Тедеев 
Ацамаз Заурович, 32 лет, и Кокоев Ахсар Георгиевич, 37 лет, получили осколочные ранения.

24 сентября. "Грузинская сторона продолжает увеличивать численность незаконных вооруженных формирований 
в зоне грузино-осетинского конфликта",  -  заявил министр внутренних дел Южной Осетии  Михаил Миндзаев. По словам 
министра,  накануне  в  ходе  проведения  осетинским  МВД  оперативно-следственных  мероприятий  по  факту  похищения 
грузинская сторона стянула большое количество людей.

24  сентября. Назначенное  на  26-27  сентября  заседание  Смешанной  контрольной  комиссии(СКК)  по 
урегулированию грузино-осетинского конфликта переносится ориентировочно на 14-15 октября, сообщили в югоосетинской 
части  СКК.  Здесь  подчеркнули,  что  с  таким предложением выступила  грузинская  сторона,  мотивировав  свое  решение 
плотным рабочим графиком сопредседателя СКК от грузинской стороны Мераба Антадзе.

25 сентября. Южная Осетия и Абхазия в течение 5 лет проведут совместные культурные мероприятия, семинары 
специалистов  органов  управления,  научно-практические  конференции  по  вопросам  образования.  Кроме  того,  будут 
организованы совместные учебно-познавательные и спортивно-массовые мероприятия с участием школьников Абхазии и 
Южной  Осетии,  экскурсии  для  абхазских  и  югоосетинских  школьников,  совместные  Олимпиады,  интеллектуальные 
марафоны и  мастер-классы.  Все  указанные мероприятия  осуществляются  в  рамках  договора  о  сотрудничестве  между 
министерствами образования Абхазии и Южной Осетии. 

25 сентября.  "Думаю, что все понимают, насколько контрпродуктивны заявления, подобные тому, какое сделал 
президент Грузии с трибуны Генеральной Ассамблеи  ООН. Всем понятно, что реально решать проблему можно лишь в 
обстановке взаимного уважения и с опорой на факты. Ни того, ни другого я во вчерашнем заявлении не услышал", - заявил 
министр иностранных дел России Сергей Лавров, отвечая на вопросы журналистов.

25  сентября. "Для  нас  не  было  неожиданным  раздражение  министра  иностранных  дел",  -  говорится  в 
официальном комментарии МИД Грузии по поводу реакции главы МИД России Сергея Лаврова на выступление президента 
Грузии  Михаила  Саакашвили в  ходе  61-го  заседания  Генеральной  Ассамблеи  ООН.  Грузинское  внешнеполитическое 
ведомство  подчеркивает,  что  оценки  Саакашвили  "являются  объективной  реакцией  на  политику  России  по  поддержке 
сепаратизма в конфликтных регионах".
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25 сентября. "Миротворческую структуру ГУАМ, естественно, будут планировать для использования не только в 
Абхазии и Южной Осетии, но и в Нагорном Карабахе, и Приднестровье", - заявил в интервью греческой газете "Катимерини" 
вице-премьер, министр обороны России  Сергей Иванов. По его словам, подобные "миротворческие услуги" со стороны 
заведомо ангажированного объединения не могут быть адекватно восприняты всеми сторонами процесса урегулирования. 
"Естественно, что Россия, выступающая за урегулирование существующих конфликтов только политическими методами, 
найдет адекватные меры, чтобы не допустить развития ситуации по данному сценарию", - подчеркнул министр.

25 сентября.  Министерство иностранных дел Абхазии выражает серьезную озабоченность в связи с недавним 
выступлением  президента  Грузии  Михаила  Саакашвили на  61  Генеральной  Ассамблеи  ООН,  где  Грузия  практически 
объявила о выходе из грузино-абхазского переговорного процесса, проходящего под эгидой ООН, и возможном применении 
силы против Абхазии и Южной Осетии. В свое заявлении абхазская сторона, как сторона в конфликте и непосредственный 
участник  переговорного  процесса,  "в  очередной  раз  обращается  к  Организации  Объединенных  Наций  с  просьбой 
рассмотреть вопрос участия представителей Абхазии в следующем заседании Совета Безопасности ООН, в ходе которого, 
присутствующие Члены Совета Безопасности смогут выслушать мнение абхазской стороны и получить более объективную 
картину грузино-абхазского урегулирования".

25  сентября.  "Армения  рассматривает  стабильную  и  процветающую  Грузию  в  качестве  одного  из  факторов 
достижения важнейших целей собственного государственного строительства", - подчеркнул посол Армении в Грузии Грач 
Силванян в ходе своего выступления на приеме 22 сентября, посвящённом 15-летию независимости Республики Армения. 

25  сентября. В  азербайджанском городе  Казах  было  проведено  заседание  Временного  верховного  комитета 
Национальной ассамблеи азербайджанцев Грузии (НААГ). В ходе заседания были обсуждены предвыборная ситуация в 
Грузии и ее азербайджанонаселенном регионе Квемо-Картли. Президент НААГ Дашгын Гюльмамедов в своем выступлении 
заявил, что "антидемократический режим президента Михаила Саакашвили планирует тотальную фальсификацию выборов 
в органы местного самоуправления". По словам главы НААГ, власти запугают тех азербайджанцев, которые действительно 
намеревались принять участие в выборах.  Гюльмамедов подчеркнул,  что не сомневается,  что выборы в Квемо-Картли 
будут просто спектаклем. Поэтому НААГ призывает азербайджанцев Грузии "к массовому бойкоту муниципальных выборов 
и непризнанию их итогов".

25  сентября. "Грузия  преднамеренно  задерживает  начало  строительства  железнодорожной  линии  Карс-
Ахалкалаки-Тбилиси-Баку". Об этом сообщает АПА со ссылкой на высокопоставленного чиновника МИД Турции. Несмотря 
на то,  что Турция и Азербайджан делают все для начала строительства этой железнодорожной линии, Грузия любыми 
путями преднамеренно задерживает этот процесс, сказал источник.

25 сентября. "Европа пересмотрит некоторые приоритеты в отношениях с Россией", - заявила спикер парламента 
Грузии  Нино Бурджнадзе на сегодняшнем заседании бюро парламента страны, отчитываясь об итогах своего визита в 
Германию, где она принимала участие международном форуме Бертелсмана.

25 сентября. Вопрос открытия в Грузии в ближайшее время регионального представительства отделения EBRD 
на  Кавказе  и  регионального  представительства  отделения  EBRD  в  Молдавии  был  обсужден  на  встрече  в  Тбилиси 
государственного министра Грузии по вопросам координации реформ Кахи Бендукидзе с представителями EBRD, сообщили 
в аппарате госминистра по вопросам координации реформ.

25  сентября. За  период  2006-2007  гг  правительство  Германии  выделит  около  27  млн  евро  на  реализацию 
совместных германо-грузинских проектов в сфере финансового и технического сотрудничества, сообщил министр финансов 
Грузии  Алекси Алексишвили. По его словам, решение о выделении этих средств, часть из которых будет предоставлена 
Грузии в виде грантов, другая - льготных кредитов явилось итогом межправительственных грузино-германских переговоров, 
которые прошли в Тбилиси 21-22 сентября.  "Это решение правительства Германии -  еще одно проявление поддержки 
Грузии этим государством", - отметил министр финансов.

25 сентября. В результате нарушения азербайджанской стороной режима прекращения огня убит прапорщик ВС 
Армении. Инцидент произошел около 13:30. В результате снайперской стрельбы, открытой в направлении боевых позиций в 
Иджеване, смертельное ранение в области груди получил прапорщик контрактной службы, 1964 года рождения,  Гарник 
Мелян.

25 сентября. В Ереване с 26 по 28 сентября пройдет XX заседание Межгосударственного совета стран СНГ по 
природным и техногенным чрезвычайным ситуациям". Как сообщил пресс-секретарь Службы спасения при министерстве 
территориального  управления  Армении  Николай  Григорян,  в  заседании  примут  участие  представители  8  стран  СНГ  - 
Белоруссии,  Казахстана,  Киргизии,  Молдавии,  России,  Таджикистана,  Украины  и  Армении.  Представители  Грузии, 
Азербайджана, Туркмении и Узбекистана на заседании присутствовать не будут.

26 сентября. В селе Чхалта Кодорского ущелья открывается офис налоговой службы министерства финансов 
Грузии, - сообщили в министерстве финансов.

26 сентября. В Абхазии завершились плановые военные учения, которые проводились с 24 по 26 сентября. В 
последний  день  учений  в  нижней  части  Кодорского  ущелья на  полигоне  Цабал состоялись  боевые стрельбы.  Всего  в 
учениях принимали участие 3 тыс. человек.

26  сентября. Активизация  стран-членов  ГУАМ (Грузия,  Украина,  Азербайджан,  Молдавия)  в  вопросах 
урегулирования конфликтов может привести лишь к осложнению ситуации вокруг переговорного процесса, считает министр 
иностранных дел Южной Осетии Мурат Джиоев.

26 сентября. "Плановые военные учения не имеют никакого отношения к ситуации в Кодорском ущелье", - заявил 
журналистам президент Абхазии Сергей Багапш 26 сентября по окончании учений на полигоне Гумиста. Вместе с тем, он 
подчеркнул, что "происходящее в верхней части Кодорского ущелья - самая настоящая провокация со стороны Грузии. Если 
ее не прекратить, она может привести к вооруженному конфликту".
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26  сентября. Заместитель  министра  иностранных  дел  России  Григорий  Карасин принял  26  сентября 
спецпредставителя Генерального секретаря  ООН по  Грузии  Жана Арно.  Как сообщили в  департаменте информации и 
печати  МИД  России,  в  ходе  беседы  обсуждалась  текущая  ситуация  в  грузино-абхазском  урегулировании,  а  также 
предстоящее вскоре в Нью-Йорке согласование проекта резолюции Совета Безопасности ООН по данному вопросу.

26 сентября. Все визиты в Абхазию представителей иностранных делегаций и международных организаций в 
обязательном порядке согласовываются с министерством иностранных дел Абхазии. Об этом говорится в заявлении МИД 
Абхазии, распространенном 26 сентября в связи с информацией о предполагаемом визите в Кодорское ущелье Абхазии 
президента Грузии с представителями международных организаций.

26 сентября. Демократический блок "Единый Джавахк" 25 сентября начал свою предвыборную кампанию.  Как 
сообщает "Джавахк-инфо", колонна из порядка 40 автомобилей проехала по селам Ахалкалакского района (район Грузии, 
населенный в  основном армянами -  ред.):  Орджа,  Хандо,  Вареван,  Аластан,  Кокиа,  Корх,  Тотхам,  Маджадиа,  Арагова, 
Балхо.  Как заявил член правления "Единого Джавахка"  Ваагн Чахалян,  ни одна партия не согласилась сотрудничать с 
"Единым Джавахком".  "Все же посредством инициативной группы мы выдвинули своих кандидатов в 22 избирательных 
округах Ахалкалакского района", - отметил Чахалян.

26 сентября. В зоне грузино-осетинского конфликта в районе объездной дороги "Паук" 25 сентября около 20 часов 
по  местному времени на  мине  подорвался грузинский  автомобиль  марки  "УАЗ".  В автомобиле  находились  сотрудники 
спецназа Грузии. По предварительной информации, все трое находящихся в машине получили ранения и в настоящее 
время госпитализированы в больницу г. Гори. Точное число пострадавших, а также причины взрыва машины уточняются.

26 сентября. Совет министров иностранных дел стран-членов  ГУАМ (Грузия, Украина, Азербайджан, Молдавия) 
принял решение об активизации действий по своевременному созданию миротворческих сил и подразделения гражданской 
полиции в рамках ГУАМ. Решение об этом принято на заседании министериала ГУАМ, прошедшем 25 сентября в Нью-
Йорке в кулуарах 61-й сессии Генеральной Ассамблеи ООН. Совет министров ИД ГУАМ также утвердил бюджет на 2007 год 
и  избрал  на  должность  генерального  секретаря  ГУАМ  первого  замминистра  иностранных  дел  Грузии,  национального 
координатора  по  ГУАМ  Валерия  Чечелашвили.  В  Нью-Йорке  также  прошла встреча  в  формате  ГУАМ-США,  в  которой 
принимал участие помощник Госсекретаря США Девид Крамер. 

26  сентября. Грузинские  спецслужбы  в  последнее  время  глушат  осетинские  радиостанции.  Как  сообщили  в 
государственном  комитете  печати  и  информации  Южной  Осетии  со  ссылкой  на  информированный  источник  в 
югоосетинском  силовом  ведомстве,  грузинская  сторона  в  последнее  время  перманентно  глушит  информационно-
аналитические передачи югоосетинской радиостанции "Айзалд-FM". Напомним, ранее сообщалось о том, что заглушается и 
югоосетинское телевидение.

26 сентября. Официальный Тбилиси продолжает нагнетать обстановку вокруг Южной Осетии и не отказался от 
курса, направленного на военное разрешение грузино-осетинского конфликта, заявил председатель правительства Южной 
Осетии  Юрий Морозов. "Свидетельство тому - отказ грузинской стороны подписать меморандум о неприменении силы и 
невозобновлении  боевых  действий,  настаивание  на  выводе  миротворческих  сил  и  изменении  формата  переговорного 
процесса, многократное увеличение бюджета на военные нужды", - сказал Юрий Морозов.

26 сентября. Тбилиси провоцируют столкновение экономических и политических интересов между армянскими 
структурами  Джавахка  (армянонаселенный  регион  Грузии  -  ред.).  Такое  мнение  выразил  в  ходе  пресс-конференции  в 
Ереване глава земляческого союза "Джавахк", заместитель председателя партии "Могучая Родина" Ширак Торосян.

26 сентября. Прорыва в урегулировании нагорно-карабахского конфликта достичь очень сложно в условиях, когда 
Армения уклоняется от прямых переговоров с Азербайджаном и занимает деструктивный подход в решении конфликта, 
заявил министр иностранных дел Азербайджана Эльмар Мамедъяров, выступая 25 сентября на 61-ой сессии Генассамблеи 
ООН в Нью-Йорке. 

26 сентября. В Ереване открылось XX заседание Межгосударственного совета СНГ по чрезвычайным ситуациям 
природного  и  техногенного  характера.  В  ходе  трехдневного  заседания  представители  спасательных  служб  Армении, 
Белоруссии,  Казахстана,  Киргизии,  Узбекистана,  Молдавии,  России,  Таджикистана  и  Украины  рассмотрят  проект 
Межгосударственной  программы  совместных  научных  исследований  организаций  государств-частников  СНГ  по 
предупреждению и ликвидации чрезвычайных ситуаций на период до 2010 года.

26 сентября. Секретарь Совета  национальной безопасности  при  президенте  Армении,  министр бороны  Серж 
Саркисян принял временного поверенного в делах Великобритании в Армении, заместителя посла Ричарда Айди.

26  сентября. С  октября  текущего  года  католический  телевизионный  канал  Ватикана  "Телепаче"  ("Telepace") 
начнет  регулярное  вещание  армянских  программ,  сообщил  аббат  Мхитарианской  конгрегации,  архимандрит  Арутюн 
Пзтикян.

26 сентября. Британская компания "Глобал Стил Холдингс" намерена осуществить в горнодобывающей отрасли 
Армении долгосрочные программы. Об этом в ходе встречи с премьер-министром Армении Андраником Маргаряном заявил 
глава Совета директоров компании "Глобал Стил Холдингс" Прамод Миттал.

26 сентября. Обсуждение доклада о прогрессе Турции на пути вступления в Европейский Союз - главный вопрос 
повестки  дня сегодняшнего  заседания пленарной  сессии Европарламента,  открывшейся в  Страсбурге.  Голосование  по 
этому докладу, подготовленному голландским евродепутатом  Камиелом Йорлингсом, состоится 27 сентября. Ожидается, 
что  из  доклада  будет  изъят  пункт  о  признании  Турцией  Геноцида  армян  как  предусловие  ее  вступления  в  ЕС.  В 
предыдущем варианте доклада по Турции этот пункт отсутсвовал, однако был внесен в доклад во время обсуждений в 
Комиссии по политическим вопросам Европарламента. Об этом сообщает "Свобода".

26 сентября. Армянская (Мецаморская) атомная электростанция вышла из кризиса, и на сегодняшний день она 
стала прибыльной организацией. Об этом в ходе пресс-конференции в Ереване заявил генеральный директор "Интер РАО 
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ЕЭС"  Евгений  Дод.  По  его  словам,  выходу  из  ситуации способствовала  передача  ААЭС в  доверительное  управление 
компании "Интер РАО ЕЭС", налаживание общей ситуации в энергосистеме Армении. "У нас есть договор с правительством 
Армении о доверительном управлении, мы обеспечиваем стопроцентную поставку ядерного топлива. До завершения срока 
договора у нас есть еще два года, но если правительство Армении примет решение о досрочном прекращении договора, то, 
пожалуйста - обсудим финансовые условия и мы можем отказаться от дальнейшего управления", - заверил Евгений Дод.

26 сентября. Новый собственник ЗАО "Электрические сети Армении" (ЭСА) - компания "Интер РАО ЕЭС", 60% 
акций которого принадлежат ОАО " РАО ЕЭС Росси, а 40% - концерну "Росэнергоатом", в течение в 2006-2007 гг. намерена 
инвестировать в ЭСА $20 млн., из коих $14 млн. уже перечислены. Об этом в ходе пресс-конференции заявил генеральный 
директор "Интер РАО ЕЭС" Евгений Дод.

27 сентября. Президент Грузии Михаил Саакашвили принял решение переименовать верхнюю часть Кодорского 
ущелья (единственный подконтрольтный Тбилиси регион Абхазии - ред.) в Верхнюю Абхазию. Как заявил президент Грузии, 
решение об этом принято в связи "с 13-ой годовщиной оккупации Сухуми и в целом Абхазии". По его словам, отныне все 
иностранные дипломаты, которые участвуют в процессе грузино-абхазского урегулирования и посещают Тбилиси и Сухуми, 
будут посещать селение Чхалта, где временно расположена администрация так называемого "правительства Абхазии в 
изгнании". Саакашвли добавил, что "грузинский народ никогда не смирится с потерей Абхазии". Об этом сообщает "Эхо 
Москвы".

27  сентября. Президенту  Грузии  Михаилу  Саакашвили и  грузинским спецслужбам известно,  "где  скрывается 
лидер кодорских мятежников" Эмзар Квициани, которого власти обвиняют в измене родине. Эмзар Квициани скрывается в 
Москве,  заявил Саакашвили,  отметив:  "У нас есть все подтверждающие материалы,  что он находится не в  Кодорском 
ущелье, а в Москве, и недавняя видеозапись его обращения, где он обещает партизанскую войну, была записана в одной из 
московских студий  очень  высокого уровня".  По словам грузинского  президента,  "сотрудники  грузинской разведки  точно 
знают, на какой улице находится эта студия и кто ее контролирует, а также кто "опекает" Квициани в Москве"

27 сентября. Президент Абхазии  Сергей Багапш назвал глупостью решение  Михаила Саакашвили о том,  что 
верхняя часть Кодорского ущелье (единственный подконтрольный ТБилиси регион Абхазии, нижний Кодори контролируется 
Сухуми)  получает  новое  официальное  название  -  Верхняя  Абхазия.  Багапш назвал  президента  Грузии  "мечтателем и 
любителем шоу".

27  сентября. Министр  иностранных  дел  Абхазии  Сергей  Шамба считает  нереальным  изменение  формата 
переговорного процесса. По его словам, с самого начала переговорного процесса под эгидой  ООН определен формат и 
определены стороны - абхазская и грузинская. "Всякие попытки изменить уже годами сложившийся формат ни к чему не 
приведут",  -  сказал  министр.  Шамба  уверен,  что  подобную  возможность  не  поддержит  ни  ООН,  ни  другие  участники 
переговорного процесса.

27  сентября. За  ходом выборов  в  органы местного  самоуправления  Грузии  5  октября  будут  наблюдать  300 
представителей  Национальной  ассамблеи  азербайджанцев  Грузии  (НААГ).  Об  этом  заявил  президент  НААГ  Дашгын 
Гюльмамедов.

27 сентября. Министры транспорта стран Организации Черноморского экономического сотрудничества (ОЧЭС) 
подписали меморандум о взаимопонимании по развитию кольцевой автомагистрали вокруг  Черного моря.  Меморандум 
предполагает  строительство  около  7  тыс.  километров  высокопропускной  автомагистрали,  которая  соединит  Турцию, 
Грузию,  Россию,  Украину,  Молдавию,  Румынию  и  Болгарию.  Кроме  того,  подписан  меморандум  по  развитию  морских 
магистралей в черноморском бассейне, который подразумевает упрощение доступа на все виды транспорта на Черном 
море, упрощение сотрудничества между портовыми администрациями стран-участниц.

27  сентября. "Россия  всеми  средствами  пытается  втянуть  Грузию  в  вооруженную  конфронтацию,  но  мы  не 
поддадимся на эти провокации", - заявил государственный министр Грузии по европейской и евроатлантической интеграции 
Гиорги Барамидзе, отметив, что этим целям служат ежедневные провокации, выступления лидеров сепаратистов и военные 
учения в конфликтных зонах.

27 сентября. Грузинская полиция оцепила здание расположенного в Тбилиси штаба Группы российских войск в 
Закавказье.  Полицейский  кордон  заблокировал по  периметру  всю территорию штаба  и  осуществляется  проверка  всех 
входящих  и  выходящих  из  здания  лиц.  Сотрудникам  полиции  розданы  фотографии  человека,  предположительно, 
подлежащего задержанию.  По неофициальной информации,  в  ходе проводимой операции задержан как  минимум один 
человек. 

27  сентября. Посольство  Азербайджана  в  Тегеране  выразило  МИД  Ирана  протест  против  деловых  связей 
иранских бизнесменов с сепаратистским режимом Нагорного Карабаха.

27 сентября. Министр промышленности и энергетики Азербайджана Натиг Алиев принял посла США в Баку Анн 
Дерс. На встрече состоялся обмен мнениями по вопросам развития ненефтяного сектора в Азербайджане. Посол США 
заявила, что крупнейшие промышленные компании ее страны готовы к сотрудничеству с предприятиями Азербайджана, и 
эти намерения будут реализованы в ближайшем будущем. Алиев поддержал создание и расширение подобных связей, 
подчеркнул, что развитие ненефтяного сектора является приоритетным направлением экономики страны.

27  сентября. Азербайджан  пытается  свести  на  нет  процесс  мирного  урегулирования  нагорно-карабахского 
конфликта  руками  Армении,  заявил  в  интервью  радиостанции  "Свобода"  министр  иностранных  дел  Армении  Вардан 
Осканян.  По его словам, армянская дипломатия должна быть построена таким образом,  чтобы Азербайджан не сумел 
достичь своей цели, были бы раскрыты его помыслы, "и мы бы сумели реанимировать имеющийся документ в рамках 
Минского процесса и заставить Азербайджан не отказываться от своих обещаний и вернуться за стол переговоров".

27 сентября. Ведущая европейская банковская группа "Credit Agricole" стала крупнейшим акционером армянского 
банка "ACBA",  приобретя 28% акций.  Об этом на  пресс-конференции сообщил генеральный исполнительный директор 
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банка  Степан Гишян. Он сообщил также, что после этой сделки банк "ACBA" переименован в "АГБА-КРЕДИТ АГРИКОЛ 
БАНК".

27 сентября. Страны СНГ готовы заключить долгосрочные контракты на поставки российского газа и предоставить 
свои  транзитные  мощности.  Выступая  на  встрече  министров  энергетики  стран-членов  Организации  ЧЭС  в  Сочи, 
заместитель министра энергетики Армении Левон Шахвердян заявил, что Армения готова предоставить свои транзитные 
мощности для транспортировки топливно-энергетических ресурсов.  Кроме того,  Армения готова к  интеграции в  единую 
энергетическую систему стран СНГ и Черноморского Экономического Сотрудничества.

27 сентября. Секретарь совета национальной безопасности при президенте Армении,  министр обороны  Серж 
Саркисян принял  докладчиков  мониторинговой  комиссии  ПАСЕ Микко  Эллу и  Жоржа  Колумбье.  Как  сообщил  пресс-
секретарь министра обороны полковник Сейран Шахсуварян, в ходе встречи стороны обменялись мнениями относительно 
вопроса альтернативной службы, коснулись законодательных реформ, исходящих из Конституции.

О международной конференции в Пицунде.
Руслан Харабуа

19 – 20 сентября сего года в Пицунде (Абхазия) состоялась представительная международная конференция по 
теме  «Абхазия  в  контексте  безопасности  и  развития  региона».  В  конференции  принимали  участие  работники 
неправительственных  организаций,  преподаватели  вузов,  руководители  и  сотрудники  институтов  и  научных  центров 
Абхазии, России, Грузии, а также зарубежные представители и представители абхазской диаспоры проживающей в Турции. 
В  конференции  также  принимали  участие  официальные  представители  Абхазии  вице-премьеры,  Секретарь  Совета 
безопасности,  министр  иностранных  дел,  замминистра  обороны,  депутаты  парламента  страны,  которые  выступали  с 
докладами. На конференции присутствовали сотрудники политических отделов МООНГ, сотрудники ОБСЕ. 

Заслуживает внимания участие в конференции четырех представителей Грузии, среди них Хаиндрава Ивлиан – 
член  Национального  комитета  Республиканской  партии  Грузии,  Анчабадзе  Георгий  –  Исполнительный  секретарь 
организации «Кавказский Диалог», Гогия Георгий – аналитик по проблемам Кавказа из Международной кризисной группы, 
Гегешидзе Арчил – ведущий научный сотрудник Грузинского Фонда Стратегических и Международных исследований. Из 
российских политологов на конференции присутствовали: член Общественной палаты Сергей Марков, Сергей Маркедонов – 
зав.  Отделом  Института  политического  и  военного  анализа,  Андрей  Рябов  –  главный  редактор  журнала  «Мировая 
экономика и международные отношения», Александр Скаков – начальник Отдела проблем ближнего зарубежья, Российский 
Институт стратегических исследований. 

С докладами выступали представители официальных властей Абхазии. Особого интереса  заслуживает доклад 
вице-премьера республики Александра Страничкина. Тема  доклада «Экономика Абхазии: пути развития» вызвала живой 
интерес  у  участников  конференции.   В  теме  доклада  было  уделено  внимание  вопросам  переходного  периода  коими 
являются приватизация, содействие организации рыночной инфраструктуры, а также болезненным вопросам переходного 
периода реформации собственности.  Министр иностранных дел Абхазии Сергей Шамба в своем докладе «Современное 
состояние  грузино-абхазских  взаимоотношений  и  перспективы  их  урегулирования»  -  уделил  внимание  идее  «мирного 
развития региона», т.е согласованного мирного экономического развития и интегрированной безопасности. По его мнению 
Абхазия  готова  инициировать  создание  новой  всеобъемлющей  региональной  системы  гарантий  мира,  демократии  и 
стабильности.  Секретарь Совбеза РА Станислав Лакоба в своем выступлении не оставил без внимания влияние нефтяных 
и газовых интересов на ситуацию урегулирования грузино-абхазского конфликта. В докладах Сергея Маркедонова, Андрея 
Рябова  были  затронуты  вопросы «разморозки»  и  перспектив  урегулирования  конфликтов  на  Южном Кавказе,  а  также 
вопросы безопасности Абхазии в Черноморском регионе. Александр Скаков акцентировал свое внимание на экономической 
составляющей  развития  Абхазии.  Представитель  Грузии  Ивлиан  Хаиндрава  сконцентрировал  внимание  на  проблемах 
безопасности в регионе Южного Кавказа.  

Обратило на себя внимание также выступление Директора проекта по Кавказу Международной кризисной группы 
Сабины Фрейзер. В своем сообщении «Внутренние вызовы устойчивому разрешению конфликта в Абхазии» ею был сделан 
упор на возвращении беженцев. Только в этом случае, по ее словам, возможно получение Абхазией статуса независимого 
государства. Однако из ее последующих ответов на вопросы аудитории, стало ясно, что возвращение беженцев вовсе не 
является полной гарантией признания Западом независимости Абхазии.

Геополитические интересы России и США в урегулировании 
грузино-абхазского конфликта.

Руслан Харабуа
Ниже приводится текст доклада на международной конференции «Абхазия в контексте безопасности и развития 

региона», состоявшейся в Пицунде 19-20 сентября 2006 года.
Не  вызывает  сомнений,  что  актуальность  урегулирования  конфликтов  на  пространстве  СНГ  приобретает  все 

большее значение не только для участников конфликта, но и для всех вовлеченных в процесс его разрешения. Вместе с 
тем, идет бескомпромиссная борьба, не только, среди конфликтующих сторон. Разворачивается жесткое противостояние 
между посредниками и содействующими сторонами. Стремление установить геополитический контроль над территориями 
конфликтующих  сторон  является  основной  причиной  их  противоборства.  Основополагающие  нормы  и  принципы 
урегулирования конфликтов служат всего лишь поводом в большой геополитической игре. Так урегулирование грузино-
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абхазского  конфликта,  впрочем,  как  и  все  остальные  конфликты  на  пространстве  СНГ,   находится  под  влиянием 
взаимоотношений двух стран, США и России,  принимающих активное в урегулировании конфликта. Абхазия, как и Грузия, 
стали заложниками  геополитического противостояния. Сложно определить степень заложничества, кто более зависим, а 
кто менее. Такое положение вызывает обеспокоенность населения Абхазии, которое надеется на справедливое решение 
конфликта. 

Можно сколько угодно говорить о силе одного и слабости другого и кто возьмет верх в этой ситуации, однако, с 
уверенностью  можно  сказать,  что  в  данном  процессе  безопасность  Абхазии  находится  в  прямой  зависимости  от 
противостояния держав.     

Не  секрет,  что  столкновение  принципов  территориальной  целостности  и  принципа  права  наций  на 
самоопределение является благодатной почвой для реализации собственных геополитических интересов великих держав. 
Ориентация  и зависимость Тбилиси от Запада (если быть точнее от США), а Сухума от Москвы, проявляют существующие 
противоречия и стали доминантой окончательного урегулирования конфликта. Национальные интересы России и США  в 
полной  мере  отражают  суть  происходящего.  Для  России  в  международной  сфере  они  заключаются  в  обеспечении 
суверенитета,  упрочении  позиций  как  великой  державы  –  одного  из  влиятельных  центров  многополярного  мира. 
Национальные же интересы США не допускают создания многополярного мира, отстаивают сохранение роли гегемона на 
международной сцене.    

Не является открытием то, что постсоветское пространство находится в сфере интересов США.  Если, до конца 
90-х годов прошлого века, США не форсировали события связанные с урегулированием конфликта, то в последние годы 
они уделяют  конфликтам все более пристальное внимание. По всей вероятности это можно связать с тем, что до периода 
начала  правления Путина,  Вашингтон не  сомневался в  том,  что они  сумеют  стать единоличными лидерами в  некогда 
двуполярном  мире.  Появление  новой  реальной  силы,  очертание  и  формирование  ростков  многополярности,  а  также 
категорическое желание взять под свой контроль все энергоресурсы, послужили  очередным импульсом  в активизации 
США в данном направлении и не только.

Нет сомнений в том, что США намерены  лишить Россию влияния в традиционной зоне российских интересов, 
оттеснив  Москву  от  урегулирования конфликтов  на   постсоветском пространстве  для  более  полного  контроля  бывших 
союзных  территорий.  Не  стал  исключением  и  конфликт  между  Грузией  и  Абхазией.  В  этом  направлении  Грузией, 
руководимой США, проводятся активные действия по вытеснению миротворческих сил России. 

Геополитическое  противоборство  незримо  присутствовало  на  протяжений  всего  конфликта.  Очевидно,  что 
взаимоотношения  Вашингтона  и  Москвы  носят  характер  стратегического  партнерства  по  различным  вопросам.  Оба 
государства  имеют  общие  цели  в  том,  что  касается  угроз  глобальной  безопасности.  При  всем  своем  желании 
демонстрировать стратегическое партнерство, они, каждый по своему, проявляют интерес в разрешении конфликта.   В 
Вашингтоне  полагают,  что  Россия  проявляет  агрессивность  в  отношении  Грузии,  которая  является,  по  их  мнению, 
приверженцем  демократических  ценностей.  Не  секрет,  что,  отстаивая  интересы  Грузии,  США  в  большей  степени, 
осуществляют, свои внешнеполитические первостепенной важности цели и задачи. Несомненно, то, что Вашингтон намерен 
создать своего рода некий плацдарм, и совсем не обязательно военный, для дальнейшей экспансии и наступления на 
Россию  по  всем  направлениям.  Но  для  американцев  приоритетом  остаются  энергомаршруты  –  нефтепровод,  и 
последующая прокладка газопровода.  Можно сказать,  что на этом зиждется вся подоплека взаимоотношений России и 
США.   

США придает особое значение источникам энергии и готовы сотрудничать с любой не демократической страной, 
лишь  бы  в  ней  нашлись  месторождения  энергоносителей  или  эта  страна  могла  бы  беспрепятственно  осуществлять 
контроль над их прохождением по своей территории в интересах США.  В свою очередь, сегодня,  Россия нацелена на 
основную роль в решении конфликта тем самым, пытаясь вернуть себе утраченные позиции.

Несмотря  на  трудности  переходного  периода,  быстрое  усиление  страны  на  внешнеполитической  сцене  и 
превращение в самостоятельного игрока, нарушило многие планы администрации Белого дома. Экономический рост создал 
базу для гораздо более уверенной внешней политики. Россия, принимая условия игры, не остается в стороне от реализации 
своих стратегических целей и задач и намерена отстоять свое влияние в традиционной зоне своих интересов.  На данном 
этапе, Россия прагматично, используя экономические рычаги начинает строить свои взаимоотношения со странами СНГ и 
не  только.  Предпринимая  такие  действия,  Россия  осуществляет  свои  цели  сообразно  ее  интересам и  усилия  Москвы 
направлены на возрождение былой мощи. 

Конфликт между Грузией и Абхазией будет тлеть еще очень долго. Отношения между сторонами дошли до такого 
уровня,  что точка нахождения консенсуса превратилась в  “точку невозврата”.  Вернуться к  прежним взаимоотношениям 
между Грузией и Абхазией, даже на момент начала войны, невозможно.

В конфликте между Грузией и Абхазией военно-стратегический компонент стал определяющим. Скорее всего, это 
связано, с тем, что США были бы не против применить силу, или же склоняются к применению таковой, однако  в силу 
различных  причин  Вашингтон  не  готов  и  не  желает  использовать  свои  собственные  силы,  осознают  всю  пагубность 
ситуации, в случае развития такого сценария. 

Конфликтующие стороны, не без поддержки США и России, пытаются реализовать свои главные цели. Стороны 
проявляют решительную готовность в осуществлении поставленных перед руководством этих республик задач. Но данные 
цели и задачи как нельзя, кстати, идут в фарватере интересов Америки и России. Тиски геополитического противоборства 
все больше сужают возможности урегулирования конфликта.

Несмотря на существующие разногласия и геополитические интересы США и России в вопросе урегулирования 
конфликта между Грузией и Абхазией, Вашингтон отдает себе отчет в том, что Россия играет большую роль в процессе 
разрешения  конфликта.  В этой связи хотелось бы отметить один факт, который, на мой взгляд, заслуживает внимания. 
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Президент США в своем интервью на саммите Большой восьмерки в Санкт-Петербурге, касаясь вопроса вступления Грузии 
в НАТО, отметил, что “в интересах НАТО принимать страны, придерживающиеся власти закона и рыночной экономики, 
страну демократическую, страну, допускающую публичное инакомыслие и свободу прессы”. Далее он отметил, «не  факт, 
что Грузия вступит в НАТО». Тем самым президент США дал понять, что Вашингтон не намерен портить вконец, из-за 
Грузии,  американо-российские  отношения.  И  все  же  Америка упорно настроена на вовлечение Грузии  в  НАТО, 
причем, явно руководствуясь, как представляется, в гораздо большей степени соображениями политической, 
нежели  стратегической  целесообразности.  Цель  этих  действий  -  укрепить  ее  независимость  и  демократию 
путем вовлечения в некий западный клуб. 

И все же, США будет использовать испорченные взаимоотношения Грузии и России, по крайней мере, они это 
будут делать до тех пор, пока окончательно не убедятся в том, что Россия сумела закрепиться в этом регионе. Россия же, 
нацелена  на  углубление  сотрудничества  с  Абхазией  для  сохранения  безопасности  своих  южных  рубежей,  что  в  свою 
очередь отвечает интересам населения этой республики. 

Исчезновение  СССР,  рост  Европы,  создание  реальной  конкуренции,  соответственно  ведут   пока  еще  к 
незначительному повороту от безусловной поддержки Вашингтоном еврообъединения, на ее ограничение. Несомненно, то, 
что и США и Европа не желают господства России на политическом и экономическом рынках. 

Сейчас  американцы  играют  на  то,  чтобы  ослабить  процесс  европейской  интеграции,  особенно  в  военно-
политической сфере. Они не хотят, чтобы Европа стала игроком мирового класса. Хотя они, естественно, не хотят и того, 
чтобы  Европа  развалилась,  поскольку  Европа  –  стабильнейший  союзник,  с  которым  американцев  объединяет  общая 
история и общие ценности.

Наблюдая за тем, как Америка выстраивает свои взаимоотношения в современном мире с европейскими странами 
и странами СНГ, учитывая, что Вашингтон, решая свои внешнеполитические вопросы, все больше сосредотачивается, на 
новой Европе, можно отметить, что идет постепенное изменение и снижение  роли в формировании европейского влияния 
на геополитические процессы. США активно используют наработанные и приобретенные со временем рычаги влияния. Из-
за притока множества новых членов в Европейские структуры, Евросообщество все больше отвечает интересам Белого 
дома. Вашингтон прилагает усилия направленные на формирование неких сил из отдельных стран,  в том числе некоторых 
стран СНГ, которые в будущем, по мнению, Белого дома, должны составить костяк для дальнейшего осуществления планов 
США на пространстве СНГ. Особое внимание уделяется организации ГУАМ, члены которой не скрывают свое недовольство 
чрезмерной ролью России. Их заявление о создании миротворческих сил ГУАМ, есть ни что иное, как выражение точки 
зрения Вашингтона, для последующего ослабления миротворческой миссии России.  

Европа  и  НАТО  все  еще  сохраняющие  стратегические  внешнеполитические  взаимоотношения  с  Америкой, 
рассматриваются  Вашингтоном,  в  большей  степени,  военно-политический  альянс,  как  организация  по  привлечению, 
обучению, а также улучшению взаимодействия в военной сфере некоторых членов Содружества. 

Представители же  старой  Европы не  готовы мириться  с  ролью наблюдателя.  Следует  отметить,  что  Грузия, 
которая  до  последнего  времени  рвалась  в  Европейское  сообщество,  выбрала  в  качестве  основного  направления, 
исключительно,  интеграцию  с  НАТО.  Да  и  сами  представители  Европейских  структур  не  готовы  видеть  Грузию  в 
Евросообществе. Как заявил верховный представитель по общей внешней политике и политике безопасности Евросоюза 
Хавьер Солана, ЕС пока не будет предлагать Грузии, впрочем, как и Украине присоединиться к нему.  

  Предоставление Грузии членства в НАТО выглядит в глазах части европейских элит этакой привлекательной 
альтернативой. НАТО в данной ситуации будет не путем к Евросоюзу, а его заменой. Однако в своем недавнем заявлении 
президент Франции выразил мнение, что увеличение количества членов НАТО следует приостановить.

Учитывая, что США не скрывают, своего желания видеть Грузию в качестве члена НАТО. Они четко выстраивают 
свои  отношения  со  странами-партнерами,  которые  отвечают  требованиям  их  интересов.  Грузия  же  на  Кавказе  играет 
основную  роль  в  проведении  внешнеполитических  приоритетов  США  и  служит  территорией  способной,  по  мнению 
Вашингтона, обеспечить стабильность в энергопоставках. Более того, она будет защищена от геополитического влияния 
России.  Вашингтон  будет  наращивать  усилия  в  скорейшем  принятии  Грузии  в  НАТО.  Однако  неурегулированность 
взаимоотношений Грузии с Абхазией, пребывание российских миротворческих сил в зоне конфликта, а также ряд других 
проблем  являются  серьезным  препятствием  для  решения  вопроса.  Вашингтон  будет  стремиться  интенсифицировать 
процесс  урегулирования.  Штаты  проявляют  заинтересованность  в  мирном  разрешении  конфликта  между  Грузией  и 
Абхазией, так как, этот вопрос находится в прямой зависимости от будущего состояния безопасности энергомаршрута и 
членства  Грузии  в  НАТО.  Однако  они  не  исключают,  вариант  и  не  мирного  развития  конфликта,  что  может  вызвать 
провокационные действия со стороны их подопечных.     

Необходимо  отметить,  что  важным  элементом  системы  национальной  безопасности  Абхазии  выступает 
правильная идентификация и классификация  угроз национальным интересам страны. Таковых, к сожалению, более чем 
достаточно. Укрепление роли государства в осуществлении внутренней политики послужит точкой отсчета для решения 
многих  вопросов  внешней  политики.  Множественность  проблем,  внутреннего  характера,  которые  требуют  решения, 
отягощены вопросами, связанными с особенностями внешнеполитического процесса. 

Следует отметить, что Россия, придерживаясь принципа территориальной целостности, с одной стороны, с другой 
стороны не отрицает возможность осуществления принципа права наций на самоопределение, тем самым дает надежду 
Абхазии в осуществлении своей цели. Такая позиция существенным образом оказывает влияние на противоборствующие 
стороны.  Заявляя  приверженность  принципу  территориальной  целостности  Грузии,  Россия  не  оставляет  надежды  на 
укрепление своих позиции в регионе, и  в будущем не намерена ослаблять свое влияние на Грузию.  

Хотел бы предложить вашему вниманию рассмотреть возможные варианты развития ситуации. Предположим, что 
в  случае  усиления  России,  она,  что  не  исключено,  воспользуется  этим  и  окажет  давление  на  Абхазию  с  целью  ее 
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дальнейшего вхождения в состав Грузии, на тот момент уже находящейся в сфере влияния России. Рассмотрим другой 
вариант не менее безрадостный, ослабление России, также негативно отразится на Абхазии. Слабая же Россия не сумеет 
противостоять мощным натискам Запада, и в первую очередь США, давление на Абхазию в этом случае, многократно 
возрастет. Сложно сказать какой вариант предпочтительней для Абхазии, наверное, все-таки сильная Россия, сумела бы 
отстоять интересы Абхазии. И при этом желательно, чтобы Грузия реализовала бы свои планы по полной интеграции с 
Западом. Учитывая данные варианты развития ситуации, внешнеполитические связи  Абхазии не должны быть, связаны 
только с одной Россией. Принимая во внимание существующие проблемы и сложности, руководству Абхазии не мешало бы 
диверсифицировать  внешнеполитический  процесс.  Для  республики  имеет  особое  значение  выстраивание  грамотной 
внешнеполитической политики не только с помощью России, но также с привлечением других дружественных ей стран. 
Истинные друзья Абхазии и в самой России, несомненно, поддержат такие действия. 

Рассмотрим  еще  один  вариант  развития  ситуации,  которым  может  воспользоваться  уже  Белый  дом. 
Окончательным разрывом взаимоотношений Тбилиси с Москвой станет выход Грузии из состава СНГ. В этом случае Грузия 
снимает с себя все обязательства принятые ею, будучи членом Содружества. В свою очередь Россия также освобождается 
от всех своих обязательств и может признать Абхазию в качестве независимого государства, с последующим вводом своего 
воинского контингента, но уже не в качестве миротворческих сил, а по приглашению абхазского руководства, для защиты 
Абхазии.  Однако  такой  вариант  развития  ситуации,  как  представляется,   маловероятен,  Грузия  не  станет  спешить  с 
выходом из СНГ. 

Также следует обратить внимание непосредственно на вариант решения проблемы Косова. Урегулирование этой 
проблемы, независимо от того, как будет решен данный конфликт, не следует привязывать по разным причинам, к грузино-
абхазскому конфликту.  Согласен с тем,  что в  случае признания Косово – это будет неким прецедентом для придания 
официального статуса в качестве государства непризнанным республикам на территории СНГ. Наивно было бы полагать, 
что  последующее  ожидание  признания  Абхазии  наступит  вскоре  после  этого,  скорее  всего,  последуют  очередные 
провокационные  действия  со  стороны  Грузии  направляемой  США,  как  это  происходит  на  данном  этапе.  Заявление 
руководства  России  о  том,  что   косовское  урегулирование  конфликта,  должно  стать  универсальным  для  остальных 
конфликтов, направлено на будущее бесспорное признание не только Абхазии, а также и других непризнанных республик 
на пространстве СНГ.  

Руководство Абхазии должно вслух говорить о своих опасениях и не бояться этого.   Только сильная и стабильная 
Россия  вполне  способна  отстоять  интересы  непризнанных  республик,  однако  то  внешнее  противодействие,  которое 
оказывают ей некоторые страны Запада, и в первую очередь США, вызывают справедливые опасения у  представителей 
этих образований.  

Исходя из этих позиции,  и в первую очередь, учитывая интересы России, власти Абхазии не должны забывать о 
прошлом, принимать во внимание настоящее, для обеспечения безопасности будущего Абхазии.

Не оглядываться на Запад
28.09.2006. Страна.ру

Анна Щекин-Кротова
Департамент контрразведки МВД Грузии задержал шестерых офицеров Группы российских войск в Закавказье 

(ГРВЗ) и более 10 граждан Грузии по обвинению в осуществлении разведдеятельности на территории страны. МИД России 
выразил  решительный  протест.  О  том,  почему  грузинские  власти  пошли  на  такое  обострение  отношений  с  соседним 
государством  перед  муниципальными  выборами,  которые  состоятся  5  октября,  Страна.Ru  попросила  рассказать 
заведующего отделом Кавказа Института стран СНГ Михаила Александрова.

- В заявлении МИД сказано, что подобными действиями Тбилиси пытается спровоцировать конфликт. Что 
имеется в виду? 

- Я думаю, Лавров считает, что Саакашвили пытается вынудить Россию принять какие-то жесткие силовые меры 
против Грузии. Саакашвили это выгодно сейчас, перед выборами. Конечно, это не будет силовая операция по устранению 
самого  Саакашвили.  Он уже убедился,  что российское  руководство не  пойдет на  такие чрезмерно  резкие  шаги.  А вот 
всплеск напряженности типа захвата грузинских военных где-нибудь - это сыграло бы Саакашвили на руку перед выборами. 
Рейтинг его упал, никаких достижений ни во внутренней, ни во внешней политике он гражданам предъявить не может. На 
чем он будет выигрывать выборы? Поэтому он раскручивает волну напряженности, активизировался в Кодорском ущелье, 
где проводит какие-то символические переименования, которые не несут никакой нагрузки, но выставляют Саакашвили как 
борца за территориальную целостность, за восстановление страны, крутого парня во главе государства. Теперь еще наших 
захватил - якобы шпионов и диверсантов. Все это - в одну копилку. Думаю, после выборов все это сойдет на нет. Но я 
считаю, что с российской стороны нельзя оставлять это безнаказанным.

- Москва заявляет, что поднимет вопрос о провокационных действиях Тбилиси на СБ ООН и ОБСЕ. Это 
серьезно? 

- Это серьезно. Уже есть повод поговорить на Совете Безопасности о Кодорском ущелье, куда Саакашвили ввел 
войска вопреки договоренностям от 1994 года о прекращении огня. Теперь эта акция. С другой стороны, политика Запада 
такова, что он предоставляет условную поддержку Саакашвили во всех его антироссийских действиях кроме начала прямой 
военной операции в Южной Осетии и Абхазии. Думаю, нам надо вводить свои санкции в отношении Грузии.

- Например? 
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-  Например, в области экономики. Мигрантов грузинских массово выслать из страны, что, с учетом последних 
событий в Кондопоге, получит широкую общественную поддержку. Я уже не говорю о том, что мы могли бы блокировать 
побережье Грузии, ввести военно-морскую блокаду. Хотя наши, наверное, на это не пойдут - они очень осторожничают, 
смотрят, что скажут на Западе. В конце концов, пора отказываться от этого подхода. Пора понять, что Запад поддерживает 
антироссийскую политику  в  этом направлении.  Какой  смысл  заискивать  перед  Западом?  Надо,  наоборот,  действовать 
твердо,  тогда нас будут  уважать на международной арене.  А так  считается:  Россия опять проглотит.  Этот  стиль надо 
менять.

Россия и Грузия на грани конфликта
28.09.2006. «Взгляд»

Россия дала ответ на задержание в среду российских офицеров, обвиненных грузинской стороной в шпионаже. 
Россия отзывает своего посла из Грузии. Представители Министерства обороны не исключают разрыва дипломатических 
отношений с Грузией. Тем временем в зоне осетино-грузинского конфликта зафиксировано незаконное появление военной 
авиации, предположительно, грузинской. 

Выдача российских виз прекращена для всех без исключения. Как и оказание услуг по их получению в упрощенном 
порядке.  Пришедшие утром в  консульство  граждане  Грузии,  намеревавшиеся  обратиться за  визами,  были вынуждены 
разойтись. 

Задержание офицеров 
О причинах прекращения визовой работы в посольстве России не говорят, но ее нетрудно связать с обещанным 

вице-премьером  –  министром  обороны  России  Сергеем  Ивановым  «адекватным  ответом»  на  задержание  российских 
офицеров. 

Тем временем МИД Грузии требует выдать еще одного российского офицера, обвиненного грузинской стороной в 
шпионаже. Подполковник военной разведки Константин Пугачин в настоящее время, как сообщил телеканал «Рустави-2», 
находится в здании штаба Группы российских войск в Закавказье в Тбилиси. Штаб оцеплен грузинской полицией. 

Как заявил министр обороны Грузии Ираклий Окруашвили, блокада будет снята, только если россияне выдадут 
офицера. На территорию штаба представители грузинских правоохранительных органов не въезжают, соблюдают Венскую 
конвенцию о  дипломатической  неприкосновенности.  При  этом,  по  данным телеканала  «Рустави-2»,  подполковника  уже 
удалось вывезти из оцепленного штаба в российское посольство. 

Официальной реакции Грузии на задержание российских военнослужащих в Тбилиси до сих пор нет. В российском 
посольстве ожидают, что она поступит после ноты протеста и вызова посла Грузии в Москве в МИД России. 

МВД Грузии на своем официальном сайте www.police.ge разместило файлы, где имеется часть свидетельств, на 
основании которых задержаны российские офицеры. 

Как  сказано  в  сообщении  на  сайте  МВД  Грузии,  на  данных  аудио-  и  видеозаписях  зафиксированы  встречи 
российских офицеров с их завербованными агентами, кадры передачи денег агентам из числа граждан Грузии, а также 
встреча российского офицера Анатолия Синицына с агентом по фамилии Гулиашвили на грузино-армянской границе. 

Условия  в  изоляторе,  в  котором  содержат  задержанных  накануне  служащих  Минобороны  России, 
проинспектировали сотрудники посольства. По их данным, офицеры содержатся в нормальных условиях, отношение к ним 
грузинской  стороны  корректное.  В  соответствии  с  грузинским  законодательством  российских  военнослужащих  могут 
задержать только на двое суток. По истечении этого срока их должны либо освободить, либо предъявить обвинение. 

Напомним, что накануне в Грузии по обвинению в шпионаже были задержаны пятеро российских военных, из них 
четверо офицеров. По информации МВД Грузии, минувшей ночью в Батуми был задержан еще один российский офицер 
Амир Асланян. Посольство России эту информацию пока не подтвердило. 

В Службе Внешней разведки России газете ВЗГЛЯД сообщили,  что не имеют информации о принадлежности 
задержанных в Грузии граждан России к разведке. 

Грузия вытесняет Россию 
Таким образом, Грузия вытесняет Россию из региона, считает министр иностранных дел Абхазии Сергей Шамба. 

Он намекнул, что Грузия реализует не только свои собственные, но и некие иные геополитические интересы. При этом, как 
считает Шамба, все политические столкновения между Грузией и Россией фактически решаются в пользу Грузии. По его 
мнению, Россия не проявляет достаточной активности, из-за чего инцидент с задержанием военных стал возможен. Как 
считает абхазский министр, России следует настойчивее проводить свою политику в Закавказье. 

Завотделом Института  стран СНГ Михаил Александров заявил газете  ВЗГЛЯД,  что  задержание  офицеров 
имеет целью привить грузинскому обществу атмосферу всеобщей подозрительности и шпиономании, которая позволит 
президенту Михаилу Саакашвили сфальсифицировать выборы в органы местного самоуправления, предстоящие 5 октября. 

По словам эксперта, популярность Саакашвили, не сумевшего возродить экономику Грузии и вернуть ей отпавшие 
территории,  стремительно  падает.  А  поражение  на  муниципальных  выборах  вполне  могло  бы  стать  первым  шагом  к 
падению  режима.  Поэтому  он  взял  курс  на  фальсификацию  выборов.  В  этой  связи  была  арестована  пророссийская 
оппозиция,  которая  могла  возглавить  протест.  А  атмосфера шпиономании позволяет  легче  и  быстрее  расправиться  с 
недовольными режимом. 

Россия, по мнению Александрова, могла бы не только прекратить выдачу виз, но и начать депортацию грузинских 
граждан. Другим возможным шагом, считает эксперт, могла бы стать военно-морская блокада Грузии, но такого решения не 
будет принято из-за боязни реакции мирового сообщества. 
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Россия приняла решение отозвать своего посла в Грузии. Посол Вячеслав Коваленко отзывается в Москву для 
консультаций, сообщили сегодня ИТАР-ТАСС в МИД РФ. 

«В связи с  возросшей угрозой безопасности сотрудников российских учреждений в Грузии и членов их семей 
решено начать их частичную эвакуацию из этой страны», - сообщает МИД РФ. 

Высокопоставленный  чиновник  российского  Министерства  обороны  не  исключает  разрыва  дипломатических 
отношений с Грузией и начала военных действий на территории этого государства, передает ИА «Росбалт». 

В Департаменте информации и печати МИД России газете ВЗГЛЯД сообщили, что, помимо уже сделанных чуть 
раньше заявлений об отзыве для консультаций посла России в Грузии и начале эвакуации сотрудников посольства, МИД 
рекомендует российским гражданам воздержаться от поездок в Грузию. 

«Американская  сторона  была  проинформирована  о  российских  оценках  необоснованных  арестов  грузинскими 
властями 27-28 сентября российских военнослужащих, находящихся на территории Грузии», - сообщили в МИД России. 
Представители американского посольства в Москве заявили газете ВЗГЛЯД, что посольство никак не будет комментировать 
произошедший конфликт. 

Информагентство  «Новый  регион»  разместило  сообщение,  что  в  столице  проводится  милицейская  операция 
«Терек» по выявлению и задержанию граждан Грузии, в результате которой уже задержано более полутора тысяч таковых. 
Источник газеты ВЗГЛЯД в ГУВД Москвы не подтвердил проведение какой-либо подобной операции. 

Тем  временем  российские  миротворцы  изъяли  в  зоне  грузино-осетинского  конфликта  незаконную  зенитную 
установку ЗУ-23-2, сообщил помощник командующего смешанными силами по поддержанию мира (ССПМ) в зоне грузино-
осетинского конфликта Владимир Иванов

«28 сентября группой военных наблюдателей ССПМ, а также ОБСЕ был проведен плановый мониторинг объектов 
и районов в зоне грузино-осетинского конфликта. В ходе мониторинга в 500 метрах южнее осетинского населенного пункта 
Андзиси  обнаружена  зенитная  установка  ЗУ-23-2,  которая  была  изъята,  и  около  17.00  доставлена  в  расположение 
российского миротворческого батальона, где поставлена на учет как изъятое вооружение», - сообщил Иванов. 

Вместе с тем, как подчеркнул Иванов, в ночь с 27 на 28 сентября в зоне осетино-грузинского конфликта было в 
очередной раз зафиксировано незаконное появление военной авиации, предположительно, грузинской. «Наблюдательными 
постами сил РФ «Паук», «Приси», «Эредви» в 01.05 ночи были зафиксированы пролеты реактивного самолета. Пролет 
проходил  с  юго-запада  на  северо-восток  на  высоте  порядка  пяти  километров»,  -  пояснил  Иванов.  По  его  словам, 
«имеющиеся светотехнические признаки позволяют квалифицировать данный самолет как военный». 

Александров: Саакашвили пытается создать в стране атмосферу 
националистической истерии

28.09.2006. АПН
АПН: С чем связаны аресты в Грузии российских офицеров? Неужели они и впрямь шпионы?
Михаил Александров, заведующий отделом Кавказа Института стран СНГ:
Грузия  предприняла  очередной  недружественный  шаг  против  России,  причиной  этого  шага  являются 

приближающиеся  выборы  в  местные  органы  власти.  Саакашвили  пытается  создать  в  стране  атмосферу 
националистической истерии и шпиономании. В этих условиях ему будет легче подавлять выступления оппозиции, после 
того, как он осуществит фальсификацию результатов выборов. Сейчас уже достаточно ясно, что Саакашвили и его партия 
«Единое  национальное  движение»  утратили  поддержку  граждан  Грузии  и  рассчитывать  на  абсолютное  большинство 
голосов  и  депутатских  мест  в  органах  власти  регионов  и  крупных  городов  им не  приходится.  А  потеря  контроля  над 
ключевыми регионами будет первым шагом к  концу  режима Саакашвили.  Поэтому ставка сделана на фальсификацию 
выборов. 

Но Саакашвили опасается повторения сценария «розовой революции», которую возглавил он сам в 2003 году, 
когда обвинения в фальсификации выборов послужили предлогом для свержения режима Эдуарда Шеварднадзе. Чтобы 
избежать этого, Саакашвили разгромил пророссийскую оппозицию, заточив в тюрьму ее основных лидеров, а теперь ведет 
линию на раскручивание в стране атмосферы подозрительности, недоверия и шпиономании, чтобы под этим предлогом 
можно было хватать любых недовольных и привлекать их к ответственности якобы за террористическую или диверсионную 
деятельность в интересах другого государства. 

Тбилиси готовит антироссийскую резолюцию в ООН
21.09.2006. KM.ru

Игорь Коновалов
Стало известно о том, что президент Грузии выступит на 61-й сессии Генеральной Ассамблеи ООН, которая будет 

проходить в Нью-Йорке с 18 по 24 сентября. В преддверии этого события Михаил Саакашвили недвусмысленно дал понять, 
что целью его визита является принятие резолюции, осуждающей руководство Абхазии и Южной Осетии (а также всех 
сочувствующих им третьих стран) в их стремлении обрести государственный суверенитет и независимость от Грузии. По 
мнению  политологов,  за  весьма  туманным  пассажем  насчет  того,  что  «мы  не  намерены  больше  мириться  с 
несправедливостью, с пренебрежением прав Грузии, с утверждением, что белое — это черное, что какие-то бандиты и 
грабители  из-за  чьих-то  интересов  ущемляют  интересы нашей  плоти  и  крови,  наших  граждан  всех  национальностей» 
скрывается  более  чем  прозрачный  выпад  в  адрес  России  в  ее  стремлении  найти  мирное  решение  территориальных 
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конфликтов  в  Закавказье.  Российский  МИД  выступил  категорически  против  рассмотрения  на  сессии  Генассамблеи 
резолюции  ООН о  затянувшихся  конфликтах  на  территории  постсоветского  пространства,  обосновывая  свою позицию 
недопустимостью «политизации проблематики конфликтов и задействования для этого формата Генассамблеи». 

Рассмотрение  вопроса  о  территориальных  конфликтах  в  Грузии  на  очередной  сессии  Генассамблеи  ООН  в 
эксклюзивном  интервью  KM.RU  прокомментировал  руководитель  отдела  Закавказья  Института  стран  СНГ  Михаил 
Александров.

- Какие цели преследует Саакашвили?
- На мой взгляд, они вполне очевидны — еще более обострить данный вопрос, а также вытеснить из процесса 

мирного урегулирования Россию, вынеся его на широкое международное обсуждение. Хотя известно, что этот вопрос уже 
неоднократно обсуждался в Совете Безопасности ООН. То есть Объединенные Нации уже давно вовлечены в его решение. 
Однако Саакашвили хочет сделать этот вопрос предметом широкого обсуждения именно на Генассамблее ООН, где Россия 
не имеет права вето. И, судя по всему, он будет добиваться того, чтобы по итогам рассмотрения была принята какая-то 
резолюция,  осуждающая  действия  России  и,  напротив,  поддерживающая  Тбилиси.  Я  считаю,  что  наша  дипломатия 
«проморгала» этот момент. Видимо, мидовцы очень понадеялись на свои возможности в ООН и думали, что России удастся 
заблокировать его. Однако для того чтобы это стало возможным, надо было действовать более активно. И сейчас к этому 
подключают значительное количество государств (в первую очередь, представители ЕС, США и их сателлитов). Нашим 
дипломатам в ответ надо было создать фронт из нескольких государств, которые заинтересованы в решении аналогичных 
конфликтов с альтернативной точки зрения. Например, Турцию волнует проблема Северного Кипра (который также должен 
получить независимость). Много таких государств в Африке. Или, например, Албания, которая заинтересована в том, чтобы 
Косово  отделилось  от  Сербии.  То  есть  можно  было  бы  создать  некий  контрфронт  против  Саакашвили.  Конечно,  эти 
государства и так вряд ли поддержат инициативу Саакашвили. Но было бы гораздо лучше, если бы голосование в ООН 
проходило не в режиме «свободного полета», а организовывалось при активном участии РФ. Потому что когда заранее 
проведены консультации и расписаны роли, совместные действия могут быть гораздо эффективнее. Тогда Саакашвили, 
быть может, вообще пожалел бы о том, что вынес этот вопрос на обсуждение Генассамблеи ООН. Безусловно, сейчас 
можно с уверенностью говорить о том, что он получит безоговорочную поддержку Запада в этом вопросе. Поэтому, пока до 
этого события еще остается несколько дней, надо заранее попытаться принять меры. В принципе, это было бы достаточно 
несложно. 

- А какие последствия мог бы иметь неблагоприятный для России и самих непризнанных республик Закавказья  
вариант резолюции Генассамблеи ООН по этому вопросу?

- Конечно, ничего конкретно она не определяет. Допустим, по израильско-палестинскому конфликту за все время 
были  приняты  десятки  резолюций  ООН.  Однако  большинство  из  них  просто  игнорируется  сторонами  конфликта.  По 
существу резолюции носят рекомендательный характер. С другой стороны, к ним можно апеллировать в том смысле, что 
они  отражают  мировое  общественное  мнение.  И  потом  будет  очень  удобно  на  него  ссылаться.  Чтобы  не  допустить 
принятия однозначно антиабхазской и антиосетинской резолюции, надо их публично разоблачить. К тому же Грузия вообще 
не имеет права муссировать какие-либо вопросы в ООН, учитывая, что она уже давно не платит взносы в эту организацию. 
Видимо,  секретариат ООН пошел им навстречу в этом вопросе.  Скорее всего при лоббировании этого решения США, 
которое, надо сказать, совершенно незаконно. С этим тоже следует разобраться. Так или иначе, действия нашего МИДа, к 
сожалению, будут носить не превентивный, а реактивный характер. Ну, видимо, его чиновники считают, что обсуждение 
грузино-абхазского  и  грузино-осетинского  конфликтов  это  для  России  менее  важно,  чем  ситуация  в  Ливане.  Сейчас 
представители нашей миссии в ООН «сломя голову» носятся по коридорам российского представительства при ООН в Нью-
Йорке  и  решают  вопрос  ближневосточного  урегулирования.  Это,  конечно,  хорошо,  но  не  надо  забывать  и  о  том,  что 
происходит под самым нашим носом в странах СНГ. Тем более что лоббируемое решение Грузией может нанести ущерб 
нашим интересам в Закавказье. 

Режим Саакашвили оперся на штыки силовиков
14.09.2006. Км.ру

Василий Ваньков
Отправив  за  решетку  двенадцать  ведущих  представителей  грузинской  оппозиции,  администрация  президента 

Грузии  прибегла  к  давно  опробованному  способу  массированной  информационной  кампании  в  СМИ  (полностью 
подконтрольных государству) с целью убедить местную общественность в правомерности своих действий. Каждый день 
грузинских  телезрителей  знакомят  с  новыми  обстоятельствами,  якобы  подтверждающими  существование  некоего 
государственного  заговора  против  действующей  власти  и  причастность  к  нему  России.  Так,  на  днях  МВД  Грузии 
распространило  видеозапись,  на  которой  показаны гранатометы и  пачки  долларов,  якобы найденные  у  арестованных 
оппозиционеров.  А  затем  оставшиеся  неназванными  свидетели  поведали  грузинской  общественности  о  сценарии,  по 
которому  планировался  переворот.  По  словам «неизвестных  очевидцев»,  один  из  заговорщиков  на  митинге  у  здания 
Госканцелярии  Грузии  должен  был  выстрелить  в  толпу  из  гранатомета,  чтобы  затем  обвинить  в  злодеянии  самого 
Саакашвили и спровоцировать массовые беспорядки по всей стране. Как и следовало ожидать, «свидетель» сообщил, что 
деньги  на  приобретение  оружия и  вербовку  боевиков  оппозиционеры получили от  бывшего  министра  госбезопасности 
Грузии,  а  ныне  лидера  партии  «Справедливость» Игоря  Георгадзе (который  в  настоящий  момент  спасается  от 
политического преследования за границей). Причем для телезрителей так и осталось неясным, зачем заговорщикам было 
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хранить в своем доме оружие, готовясь к государственному перевороту (что помогло бы разоблачить их намерения),  а 
также кто все эти неназванные «свидетели».  

Политические  «зачистки»,  проводимые  Саакашвили  в  рядах  грузинской  оппозиции,   в  эксклюзивном 
интервью KM.RU прокомментировал руководитель отдела Закавказья Института стран СНГ Михаил Александров.

 - Какие цели преследует президент Грузии?
 - Речь идет о том, что в Грузии приближаются региональные выборы. И Саакашвили, учитывая его стремительно 

увеличивающийся антирейтинг, рискует полностью потерять контроль над страной. Вот почему он под любыми предлогами 
сейчас пытается «прижать» оппозицию, не давая ей заручиться поддержкой значительного числа избирателей на выборах. 
Видимо,  он  не  уверен,  что  сможет  не  допустить  попадания  оппозиции  в  местные  парламенты  без  использования 
административного ресурса. А значит, он фактически признает, что грузинская оппозиция имеет реальную силу. Учитывая, 
что  Саакашвили полностью  дискредитировал  себя  в  социально-экономической  сфере,  а  также  в  области  построения 
демократического правового государства, популярность его партии существенно упала. Так что для него методы силового 
подавления оппозиции являются единственно возможным средством удержать власть. Только благодаря этому он может 
сохранить  монополию  на  власть  в  Грузии.  С  этой  же  политикой  непосредственным  образом  связаны  и  последние 
провокации в Южной Осетии, где уже в самое ближайшее время будет проведен референдум о независимости. На это же 
была направлена и акция в Кадорском ущелье. То есть идет нормальная рутинная «подготовка к выборам» «по-грузински». 
И естественно, Саакашвили хочет списать свои противоправные акции на необходимость борьбы с пятой колонной через 
раскручивание в массовом сознании образа врага в лице России. Вообще, «предвыборная кампания» Саакашвили сейчас 
проходит в духе внесудебных расправ 1930-х гг.,  когда государственный прокурор Вышинский предъявлял т.н.  «врагам 
народа» самые немыслимые обвинения. Например, называл ученых «японскими шпионами». Даже, помню, «нашли» одного 
эфиопского шпиона. А Саакашвили сейчас ищет российских шпионов в рядах оппозиции. Это дешевый пропагандистский 
трюк, который призван оправдать правовой нигилизм и деспотию Саакашвили. То и дело какие-то непонятные люди дают 
непонятные показания, и все это демонстрируется по грузинскому ТВ. Только сейчас люди начинают осознавать, что слова 
Саакашвили о том, что он «будет использовать методы Сталина и Берии», не надо было воспринимать как шутку. Однако, 
как мы видим, это был не своеобразный юмор, а Саакашвили на самом деле оказался «достойным учеником» этих людей. 
Так что я думаю, что процессы - спектакли в Грузии - будут продолжаться и дальше. Он будет и дальше арестовывать 
людей по политическим мотивам и приписывать им банальную уголовщину. Ему это нужно для окончательного разгрома 
оппозиции. 

 - Можно ли считать, что заявления Евросоюза о нелегитимности референдума в Южной Осетии являются  
косвенной поддержкой режима Саакашвили?

 - Безусловно. Причем не только режима как такового, но и его антидемократических противоправных действий. 
Евросоюз и США уже давно сами изобличили себя в двуличии. Их политика строится на одном простом, но абсолютно 
аморальном тезисе: то, что выгодно России, надо осуждать, а то, что ей невыгодно, всячески поддерживать. Независимо от 
того, соблюдаются ли в данной стране демократические нормы и права человека. Вашингтон и Брюссель это не волнует. 
Российское  общество  просто  должно  понять,  с  кем  мы  имеем  дело.  Запад  использует  риторику  о  правах  человека 
исключительно как средство давления на неугодные им страны и цивилизационные системы. В случае с Грузией политика 
США и ЕС определяется одной целью - подорвать позиции России в Закавказье. И ради этого они готовы поддерживать 
кого угодно.
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
14 сентября.  Борис Березовский опроверг информацию о том, что он якобы посещал Кыргызстан в 2006 году. 

"Первый и последний раз я был в Кыргызстане, когда занимал пост исполнительного секретаря СНГ в середине 1990-х 
годов. Тогда меня в аэропорту встречал бывший президент КР А. Акаев", - заявил Березовский "Интерфаксу".

"Сейчас же те,  кто распускает подобную информацию, пытаются противостоять нынешнему Президенту КР (К. 
Бакиев) с помощью политической интриги, построенной на лжи", - заявил олигарх.

Напомним, что 12 сентября 2006 года, депутат ЖК КР М. Эшимканов заявил, что часть народных избранников 
располагает информацией о тайном визите Березовского в Кыргызстан. По данным нардепов, олигарх провел в КР ряд 
встреч с представителями высших эшелонов власти. В том числе с Курманбеком Бакиевым и его сыном Маратом.

15  сентября.  Президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  предложил  экс-главе  Всемирного  банка  Джеймсу 
Вулфенсону место советника по развитию регионального финансового центра в Алма-Ате, заявил председатель агентства 
по регулированию деятельности центра Аркен Арыстанов.

Вулфенсон  пожелал  ознакомиться  со  стратегией  развития,  а  также  рекомендациями  консалтинговой  группы, 
которая участвует в создании финансового центра. Дальнейшие переговоры по данному вопросу состоятся в Сингапуре на 
саммите Международного валютного фонда и Всемирного банка, отметил Арыстанов.

15  сентября.  В  Душанбе  открылось  5-е  заседание  Совета  глав  правительств  стран  -  участниц  Шанхайской 
Организации Сотрудничества.

В работе заседания приняли участие председатель Госсовета Китая Вэнь Цзябао, главы правительств Казахстана 
- Даниал Ахметов, Киргизстана - Феликс Кулов, России - Михаил Фрадков, Таджикистана - Акил Акилов и Узбекистана - 
Шавкат Мирзияев.

Как  сообщалось  ранее,  в  ходе  заседания  главы  правительств  планируют  обсудить  перспективы  торгово-
экономического и гуманитарного сотрудничества государств - членов ШОС. В частности, будет рассмотрен вопрос грузового 
транзита,  включая вопросы упрощения  таможенных  процедур.  Также  главы правительств  намерены обсудить  вопросы 
взаимодействия в борьбе с терроризмом и наркотрафиком и пограничный вопрос. В повестку заседания включены вопросы 
сотрудничества в области здравоохранения и образования, развития туризма.

Кроме того, главам правительств предстоит принять бюджет ШОС на 2007 год и рассмотреть вопросы активизации 
роли Делового совета и Межбанковского объединения ШОС.

15  сентября.  Я  не  исключаю  возможности,  что  нынешнюю  ситуацию  в  стране  спровоцировали,  организовав 
провокацию против Омурбека Текебаева, силы, находящиеся за пределами Кыргызстана", - заявил президент КР Курманбек 
Бакиев, отвечая в парламенте на вопросы депутатов.

По его словам, "мы не должны быть наивными - экономика в Кыргызстане развивается, и это очень многим не 
нравится".

Отвечая на вопрос депутата Алишера Сабирова, почему самоустранился от происходящего Совет безопасности 
КР,  Курманбек  Бакиев  заявляет:  "Секретарь  СБ  Мирослав  Ниязов  сейчас  в  отпуске,  но  я  считаю,  что  он  поступил 
неправильно".  "Я бы на его месте вышел на работу, пришел к главе государства, доложил об обстановке и спросил о 
дальнейших действиях", - отмечает глава государства.

15 сентября.  Казахстан может присоединиться к конвенции ООН по противодействию коррупции в ближайшие 
полгода,  сообщил  заместитель  председателя  госагентства  республики  по  борьбе  с  экономической  и  коррупционной 
преступностью (финполиция) Андрей Лукин.

"Я полагаю, что на сегодняшний день у нас каких-либо правовых препятствий для присоединения к конвенции 
ООН по противодействию коррупции нет",  -  сказал он, отвечая на вопрос агентства "Интерфакс-  Казахстан",  на пресс-
конференции в Астане.

"Думаю, что в течение полугода этот вопрос будет рассмотрен и принято такое решение", - добавил замглавы 
финполиции.

Конвенция против коррупции была принята Генеральной ассамблей ООН 31 октября 2003 года. 
15  сентября.  По  сообщению Kazakhstan  Today  комитет  национальной  безопасности  РК  готовит  изменения  и 

дополнения в закон «О борьбе с терроризмом». Об этом в интервью корреспонденту агентства в перерыве «круглого стола» 
«Нет - экстремизму и терроризму в Казахстане!» сообщил заместитель начальника штаба антитеррористического центра 
КНБ РК Аскар Амерханов.

По данным А. Амерханова, соответствующий проект закона должен поступить в парламент до конца нынешнего 
года. Он отметил, что этот законопроект, помимо террористической деятельности, также должен затронуть вопрос о так 
называемых  деструктивных  сектах  и  организациях,  деятельность  которых  запрещена  в  ряде  стран  за  «оказание 
разрушительного влияния на личность человека». К их числу, по информации зам. начальника штаба АТЦ, относятся, в 
частности, сайентология (дианетика), иеговисты, южнокорейская Церковь благодати и т.д.

«К сожалению, нам трудно собрать для суда очень хорошую доказательную базу, к примеру, по сайентологии - 
действительно  ли  под  ее  влиянием  люди  «выпадают»  из  общества,  прекращают  вести  активный  образ  жизни.  Здесь 
существуют  большие  сложности,  собирать  материалы по  «Хизб-ут-Тахрир»  было  легче»,  -  признал  А.  Амерханов.  Он 
пояснил,  что  в  готовящемся  законопроекте  «эти  вещи  по  такого  рода  организациям  (деструктивного  характера)  будут 
прописаны»,  предполагается  также  «немного  расширить  полномочия  компетентных  органов  в  плане  контроля  за  их 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

155



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

деятельностью». Зам. начальника штаба АТЦ подчеркнул, что «при работе над этим законопроектом мы учли материалы и 
законодательство коллег из США и Германии».

Он также сообщил, что КНБ РК разработал проект третьей государственной программы по борьбе с терроризмом 
на 2007 - 2009 годы, которая предусматривает, в числе прочего, «мероприятия пропагандистского характера», в том числе и 
«совместные с общественными институтами, гос. органами».

15-16  сентября.  В  Алма-Ате  прошла  Конференция  российских  соотечественников  стран  Центральной  Азии, 
сообщается  на  сайте  российского  внешнеполитического  ведомства.  В  форуме приняли участие  делегаты от  более  50 
объединений соотечественников из Казахстана, Узбекистана, Таджикистана, Туркмении и Киргизии, а также представители 
российских министерств - МИД, ФМС, Минздравсоцразвития, Минрегиона и других федеральных ведомств.

В  ходе  встречи  обсуждены  вопросы  подготовки  к  намеченному  на  24-25  октября  с.г.  в  Санкт-Петербурге 
Всемирному конгрессу соотечественников, проблемы практической реализации Программы работы с соотечественниками 
за  рубежом  на  2006-2008  гг.,  Государственной  программы  содействия  добровольному  переселению  в  Российскую 
Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом, а также федеральной целевой программы "Русский язык (2006-
2010гг.)".

На  конференции состоялся  обмен  мнениями  по  вопросам взаимодействия  с  российской  диаспорой  в  странах 
Центральной Азии в области образования, культуры, поддержки молодежи и ветеранов, переподготовки преподавателей, 
гуманитарной помощи и др. 

16 сентября.  В центре Душанбе неизвестные забросили во дворы православного храма и синагоги бутылки с 
зажигательной  смесью.  Как  сообщили  в  МВД  Таджикистана,  в  результате  инцидентов  в  четверг  вечером  никто  не 
пострадал. Ведется поиск злоумышленников. По мнению настоятеля православного Свято-Никольского собора священника 
Сергия,  выводы  "до  полного  расследования  происшествия  делать  рано".  "Церковь  не  занимается  миссионерской 
деятельностью, и у нас нет врагов", - сказал священник, однако он не исключил, что, возможно, кто-то и направил руку 
подростков на хулиганскую выходку, чтобы дестабилизировать обстановку в республике, вызвать беспокойство прихожан.

В  свою  очередь,  высокопоставленный  представитель  МВД  заявил,  что  "в  этих  инцидентах  нет  никакой 
политической  или  религиозной  подоплеки  -  элементарная  хулиганская  выходка  подростков,  имена  которых 
устанавливаются".  В  Таджикистане  действуют  пять  православных  храмов  и  одна  синагога.  По  данным  официальной 
статистики,  в  республике  проживают  чуть  более  50  тысяч  славян  и  несколько  сотен  представителей  еврейской 
национальности. 

18  сентября.  В селе  Бозпиек  Аксыйского  района  Джалал-Абадской  области  Киргизии  завершил  свою  работу 
восьмой  народный  курултай.  Организаторы  акции  -  партия  "Асаба"  под  руководством  депутата  Жогорку  Кенеша 
Кыргызстана Азимбек Бекназаров и Движение "За реформы!" во главе с другим парламентарием Омурбеком Текебаевым.

По разным оценкам, в работе курултая приняли участие от 700 до 1000 человек. На курултае присутствовали 
государственный  секретарь  Кыргызстана  Адахан  Мадумаров  и  губернатор  Жалалбадской  области  Искендербек 
Айдаралиев.

Следует напомнить, что накануне организаторы этого форума неоднократно заявляли о том, что в нем примут 
участие от 10 до 15 тысяч человек. 

18  сентября.  В  Чимкенте  прошла  презентация  проекта  парка-музея  Независимости  и  Первого  президента 
Казахстана.  Предполагается,  что площадь парка-музея составит  50 га.  Уже  выделен земельный участок для парка на 
северной окраине города, за ипподромом.

Проект  разработан  группой  архитекторов  во  главе  с  Бахытжаном  Аширбаевым.  Как  пояснили  авторы,  на 
территории парка предполагается посадка ценных пород деревьев, разбивка аллей, возведение каскада фонтанов. По их 
словам, музей будет представлять собой здание в виде двух золотистых полушарий, соединенных общим пространством. 
Днем он будет напоминать восходящие солнце, ночью - изображение луны.

В ходе презентации проекта представитель турецкой компании,  построившей лучший парк в Турции,  заявил о 
заинтересованности  фирмы  принять  участие  в  инвестировании  и  реализации  проекта.  По  предварительным  планам 
городских властей, строительство нового парка начнется в октябре текущего года.

"Парк и музей Первого президента будут иметь огромное значение для подрастающего поколения. Это станет не 
только местом отдыха, думаю, молодые люди будут приходить сюда и возлагать цветы в самые торжественные моменты 
своей жизни", - сказал на презентации проекта аким Шымкента Умирзак Аметулы. 

18 сентября. Франция требует гласного расследования обстоятельств смерти в туркменской тюрьме сотрудницы 
Радиостанции  «Свобода»  Огульсапар  Мурадовой  и  инициирует  обсуждение  этого  случая  в  институтах  Евросоюза  и 
Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе.

Об этом заявил на  пресс-конференции официальный представитель  министерства  иностранных  дел Франции 
Жан-Батист Маттеи.

«Мы призываем Туркмению уважать взятые на себя обязательства по защите прав человека, и в первую очередь, 
касающиеся свободы слова и свободы печати», — сказал Маттеи. Он заявил о «серьезных нарушениях гражданских прав» 
Мурадовой в ходе судебного процесса, по итогам которого она была приговорена к шестилетнему заключению. 

18 сентября.  В Таджикистане  началась  избирательная  кампания  по  выборам президента  страны:  выдвинуты 
первые  три  кандидата  -  от  Аграрной,  Социалистической  и  Партии  экономических  реформ:  вице-президент  Академии 
сельхознаук  Амиркул  Каракулов,  преподаватель  университета  Абдухалим  Гаффоров  и  ректор  института  транспорта 
Олимджон  Бобоев.  Однако,  по  мнению  местных  наблюдателей,  вряд  ли  одному  из  названных  выдвиженцев  на 
президентский пост  удастся собрать необходимые 160 тысяч подписей избирателей для подтверждения официального 
статуса кандидата в Центризбиркоме. Все три партии малочисленны, их программы расплывчаты и не конкретны.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Выборы президента Таджикистана назначены на 6 ноября, 
18  сентября. Заместитель  начальника  Центрального  бюро  Интерпола  МВД  Казахстана  Еркин  Мукалыков 

подтвердил,  что  этим  ведомством  действительно  была  отправлена  польским  силовикам  информация  о  присутствии 
наркотиков в багаже киргизского депутата Омурбека Текебаева, а также отметил, что казахстанской стороне информация 
поступила по «проверенному каналу».

Сведения о киргизских депутатах казахское бюро Интерпола отправило своим польским коллегам без проверки, 
поскольку информация носила статус «оперативной». Е. Мукалыков уточнил, что в соответствии с положением и уставом 
Интерпола оперативная информация не проверяется: «Само слово «оперативный» говорит о том, что данные должны быть 
переданы в кратчайшие сроки. Речь ведь шла о наркотиках. А самолет не ждет - взлетел и все. Тем более, следует помнить 
и о разнице во времени между Польшей и Казахстаном».

Бюро  пока  отказывается  раскрывать  источник,  откуда  в  ведомство  поступила  информация  о  возможной 
транспортировке наркотиков киргизскими парламентариями.

18 сентября.  На 10-м съезде тюркоязычных государств и народов,  открывшемся в турецком городе Анталья, 
премьер-министр Турции Реджеп Тейип Эрдоган предложил создать Содружество тюркоязычных государств.

По  мнению главы правительства  Турции,  Содружество  тюркоязычных  государств  "подготовит  условия  для  их 
экономической интеграции и позволит им выступать на международной арене с единой позиции". "Тюркский мир должен 
играть весомую роль в международной политике, - продолжал Эрдоган. - Этого требует географическое и историческое 
наследие наших стран". По его словам, нужно противостоять попыткам изолировать друг от друга тюркоязычные страны.

Эрдоган также призвал пересмотреть нынешнюю версию трактовки истории тюркоязычных народов. "Нам надо 
заново переписать нашу общую историю,  и в наших школах преподавать эту историю в качестве учебного пособия",  - 
заявил он.

"История предоставляет нам уникальный шанс для объединения усилий наших стран, имеющих общую культуру и 
общие исторические корни", - подчеркнул премьер-министр Турции. По его словам, "мир вступил в новую эру, когда после 
окончания "холодной войны" создаются контуры нового мирового порядка", и тюркоязычные страны должны не занимать 
выжидательную позицию, а активно действовать на международной арене.

Первый съезд тюркоязычных государств и народов состоялся в Анкаре 30-31 октября 1992 года по инициативе 
президента Турции Тургута Озала. Нынешний, десятый саммит, завершится 20 сентября. Для участия в работе съезда 
приглашены  делегации  из  восьми  стран  (Турции,  Азербайджана,  Казахстана,  Киргизии,  Узбекистана,  Туркмении, 
Таджикистана и Монголии), а также представители самопровозглашенной Турецкой республики Северного Кипра, Крыма, 
гагаузы и тюрки, проживающие в Иране, Ираке, Афганистане, Грузии, Косово, Румынии, Македонии, Болгарии, Боснии и 
Герцеговине, а также ряде регионов Российской Федерации: Чеченской Республике, Татарстане, Башкирии, Республике 
Саха-Якутия, Республике Алтай. Участники съезда обсуждают вопросы развития политического диалога, экономического и 
гуманитарного  сотрудничества,  урегулирования  региональных  конфликтов,  взаимодействия  в  рамках  международных 
организаций. 

18 сентября.   Три явочные квартиры,  запрещенной в  Киргизии  экстремистской  организации "Хизб-ут-Тахрир", 
выявлены на севере страны.

"В  ходе  спецоперации  спецслужб  Киргизии  в  городе  Балыкчы  (Иссык-Кульская  область)  ликвидировано  три 
подпольных  пункта  сборов  членов  запрещенной  "Хизб-ут-Тахрир"  и  арестовано  несколько  ее  сторонников",  -  сообщил 
"Интерфаксу"  источник  в  силовых  структурах  Иссык-Кульской  области.  "По  всем  трем  адресам  обнаружены  листовки, 
аудиокассеты и книги экстремистского содержания, холодное оружие, боеприпасы для огнестрельного оружия", - сказал 
источник.

Против  задержанных  возбуждено  уголовное  дело  по  статье  299  уголовного  кодекса  Киргизстана  - 
"распространение идей религиозного экстремизма".

Между  тем,  как  сообщают  местные  СМИ,  в  Чуйской  области  (север  Киргизии)  сотрудники  милиции  изъяли  у 
гражданина Казахстана 1975 года рождения 469 листовок "Хизб-ут-Тахрира". 

19  сентября.  Казахстан  обсуждает  с  российской  стороной  вопросы своего  возможного  участия  в  проекте  по 
созданию международного центра по обогащению урана на территории России, сообщил вице-президент национальной 
атомной компании "Казатомпром" Сергей Яшин.

"Есть  предложение  обсудить  вопрос  по  созданию  международного  центра  на  базе  нашего  совместного 
предприятия.  Этот  вопрос  сейчас  обсуждается",  -  сказал  С.Яшин  журналистам  в  кулуарах  IV  международной  научно-
практической конференции "Актуальные проблемы урановой промышленности" в Алма-Ате.

Как  сообщалось,  в  конце  июля  этого  года  Россия  и  Казахстан  договорились  о  создании  трех  совместных 
предприятий  в  атомной  сфере,  которые  будут  заниматься  добычей  урана  на  территории  Казахстана,  обогащением 
казахстанского урана на российской территории и разработкой нового типа атомного реактора малой и средней мощности 
для третьих стран.

"Одно  из  предложений  российской  стороны -  на  базе  нашего  предприятия создать  международный центр  по 
обогащению урана. Это престижно. Но сегодня, чтобы выработать окончательное мнение, надо понять принципы создания 
международного центра. После этого мы окончательно скажем (свое мнение по данному вопросу. - "ИФ-К")", - отметил вице-
президент "Казатомпрома".

Между  тем  18  сентября  в  Вене  глава  Росатома  Сергей  Кириенко  заявил,  что  международный  центр  по 
предоставлению услуг ядерного топливного цикла, который создается на территории России, начнет работу в 2007 году. Он 
отметил,  что  в  настоящее  время  ряд  стран  выразил  заинтересованность  в  том,  чтобы  принять  участие  в  работе  по 
созданию центра.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

"Этот  центр  с  точки  зрения  организационно-правовой  формы  будет  совместным  предприятием,  в  котором 
зарубежные страны могут стать акционерами и участвовать в управлении", - сказал С.Кириенко.

"У нас сегодня есть заинтересованность от целого ряда стран, от тех, кто примет участие в работе этого центра, и 
от тех, кто будет пользоваться его услугами", - сказал С.Кириенко.

Он подчеркнул, что при этом зарубежные страны не получат доступ к технологиям.
"Мы не будем гнаться за числом участников, для нормальной работы центра хватит нескольких партнеров - двух-

трех", - сказал С.Кириенко.
19 сентября.  Комитет руководителей спецслужб и правоохранительных органов будет создан при Организации 

Договора о коллективной безопасности (ОДКБ). Об этом на открытии сборов для представителей СМИ государств - членов 
ОДКБ сообщил заместитель генерального секретаря ОДКБ Валерий Семериков. По его словам, в состав комитета войдут 
руководители  служб  внешней  разведки  и  погранвойск  государств  -  членов  организации.  "Главными  задачами  новой 
структуры  станет  борьба  с  терроризмом  и  наркотиками,  противодействие  незаконной  миграции,  реагирование  на 
чрезвычайные ситуации природного и техногенного характера, - отметил он. - В настоящее время положение о создании 
комитета согласовывается со странами - участницами ОДКБ".

В сборах принимают участие представители ведущих СМИ Армении, Беларуси, Казахстана, Кыргызстана, России, 
Таджикистана  и  Узбекистана.  Цель  пятидневных  сборов,  включающих  как  теоретические,  так  и  практические  занятия, 
заключается  в  том,  чтобы  дать  журналистам  глубокий  информационный  курс,  связанный  с  вопросами  борьбы  с 
терроризмом, незаконным оборотом наркотиков, нелегальной миграцией.

19-23  сентября.  На Кубани в  ходе  российско-узбекских  антитеррористических  учениях  прошли тренировки  по 
уничтожению  боевиков,  сообщила  пресс-служба  Северо-Кавказского  военного  округа  (СКВО).  Во  время  тренировок 
"отработали  вопросы  очистки  здания  от  террористов  на  общевойсковом  полигоне  населенного  пункта  Молькино  в 
Краснодарском крае".

Цель  учений  -  выработка  единого  алгоритма  работы  органов  управления  по  планированию  совместных 
антитеррористических действий подразделений вооруженных сил России и Узбекистана.

Подразделения вооруженных сил двух государств на учениях также отработали взаимодействие и обменяются 
опытом в подготовке и проведении совместных антитеррористических операций.

В учениях с российской стороны были задействованы подразделения специального назначения СКВО и Воздушно-
десантных  войск.  Узбекская  сторона  была  представлена  подразделениями  сил  специальных  операций  и  по  борьбе  с 
терроризмом.  За  ходом  учений  наблюдали  главы  военных  ведомств  России  и  Узбекистана  Сергей  Иванов  и  Руслан 
Мирзаев. 

20 сентября.  Прокуратура Карагандинской области возбудила уголовное дело по факту гибели людей на шахте 
им. Ленина. "Возбуждено уголовное дело по ст. 245, ч. 2 УК РК (нарушение правил безопасности на объектах при ведении 
горных работ, повлекшее по неосторожности гибель людей)", - сообщил пресс-секретарь областной прокуратуры Нурбек 
Кузбаков.

Как сообщалось ранее, 20 сентября в 8 часов 56 минут в проходческом забое шахты им. Ленина произошел взрыв 
метана. В это время в шахте находилось 374 человека. В результате взрыва 18 горняков погибли, двое госпитализированы, 
поиски 23 шахтеров продолжаются.

Для расследования ЧП создана правительственная комиссия. 
20 сентября. Большинство таджикских демократов намерены бойкотировать предстоящие президентские выборы 

в  Таджикистане,  заявил ИА Regnum руководитель  душанбинской  организации Демократической  партии  (ДПТ)  Раджаби 
Мирзо.

По словам Мирзо, 15 и 17 сентября состоялись собрания самых многочисленных организаций Демократической 
партии в  Душанбе и Согдийской области,  на которых было предложено бойкотировать предстоящие выборы.  Раджаби 
Мирзо  отметил,  что  окончательное  решение  будет  принято  на  съезде  Демократической  партии,  проведение  которого 
намечено на 24 сентября.

Раджаби  Мирзо  также  добавил,  что  ДПТ в  2003  году  бойкотировала  проведение  референдума  по  внесению 
поправок в Конституцию Таджикистана, согласно которым ныне действующий президент страны получил возможность быть 
избранным на этот пост еще на два семилетних срока.  По мнению Мирзо, будет логичным,  если ДПТ и теперь будет 
бойкотировать выборы.

Кроме того, на мнение членов ДПТ относительно участия на предстоящих выборах влияет судьба руководителя 
таджикских демократов Махмадрузи Искандарова, который решением Верховного Суда был осужден на 23 года лишения 
свободы. Таджикские демократы считают, что судебный процесс над Искандаровым носил политический характер и бойкот 
президентских выборов станет своеобразной реакцией демократов относительно действий власти.

20  сентября.  Состоялась  церемония  передачи  четырех  самолетов  АН-2  правительством  США  Министерству 
обороны Киргизии.  Самолеты  были  переданы  в  рамках  проекта  "Пресечение  контрабанды через  границу  с  помощью 
средств авиации" (AIP), осуществляемого под эгидой программы "Экспортный контроль и безопасность границ" (EXBS).

Проекты AIP/EXBS осуществляются в КР с 2000-го года. За это время общая сумма помощи в рамках данной 
программы составила около 20 млн. долларов США. Эта помощь включает вертолеты МИ-8, самолеты АН-2, заправочное 
оборудование,  запасные  части  к  авиационной  технике,  авиационное  оборудование,  а  так  же  ремонтно-строительные 
работы  и  развитие  инфраструктуры.  В  ближайшем будущем  правительство  США  планирует  поставить  еще  несколько 
вертолетов МИ-2, запчасти и оборудование, и провести обучение персонала.
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20 сентября. Около 700 международных наблюдателей будут отслеживать 6 ноября 2006 года на избирательных 
участках в Таджикистане ход выборов главы республики,  сообщил руководитель аппарата Центризбиркома республики 
Мухибулло Дададжанов.

"Количество наблюдателей от ОБСЕ составит не менее 200 человек, еще 250 человек - наблюдатели от СНГ, 
остальные - от различных дипломатических миссий, международных организаций, аккредитованных в стране - всего около 
700 человек", - сказал М.Дададжанов.

Он также добавил, что на прошлых президентских выборах в 1999 году количество международных наблюдателей 
составило 300 человек.

Действующий президент Эмомали Рахмонов может баллотироваться еще на два семилетних срока, что стало 
возможным после принятия на референдуме 2003 года поправок в Конституцию страны. 

20 сентября.  Президент Киргизии Курманбек Бакиев потребовал от руководителей силовых структур республики 
принять эффективные меры по борьбе с экстремизмом, экономическими преступлениями и коррупцией.

"На совещании президент потребовал от руководителей силовых ведомств принять решительные меры по борьбе 
с  религиозным  экстремизмом,  экономическими  преступлениями,  коррупцией",  -  сообщили  в  пресс-службе главы 
государства.

Выступая на совещании, К.Бакиев заявил, что "если раньше религиозный экстремизм был только на юге Киргизии, 
то сегодня он появился и на севере республики, поэтому необходимы эффективные меры по борьбе с этим явлением, 
иначе мы получим серьезные проблемы".

"Разговоры  закончились,  религиозный  экстремизм  переходит  от  слов  к  делу,  а  мы  только  раскачиваемся",  - 
добавил президент.

К.Бакиев считает также, что правоохранительные органы на недостаточно высоком уровне ведут расследование 
уголовных дел по экономическим и должностным преступлениям. 

20 сентября.  В Казахстане освобождены от должности аким Южно-Казахстанской области Болат Жылкышиев и 
министр здравоохранения Ерболат Досаев, передает корреспондент агентства.

"На заседании (Совета безопасности) была дана оценка ситуации, сложившейся на территории ЮКО, связанной с 
заражением 55 детей. За серьезные упущения в работе освобождены от должности аким области Жылкышиев и министр 
здравоохранения  республики  Досаев",  -  сообщил  на  брифинге  заместитель  секретаря  Совета  безопасности  Нурлан 
Абдиров.

«В настоящее время проводятся необходимые следственные действия по всем фактам выявленных нарушений", - 
сказал Н. Абдиров. "Глава государства дал поручения и подчеркнул, что ход этого расследования будет находиться на его 
личном контроле", - добавил он. 

20 сентября.  Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев выразил возмущение непомерными зарплатами ряда 
руководителей национальных компаний, институтов развития и акционерных обществ с участием государства.

На заседании Совета безопасности республики, рассматривая вопрос о качестве управления государственными 
активами, Назарбаев подверг резкой критике ряд чиновников.

"Как выяснилось, президент акционерного общества "Казахтелеком" получает ежемесячно 365 тысяч долларов 
США. И это не учитывая специальной ежегодной премии в два с лишним миллиона долларов", - возмутился президент.

При этом он распорядился "немедленно" снять с работы президента "Казахтелекома". "Не имеет он морального 
права работать", - уточнил Назарбаев.

Критикуя завышенные расходы чиновников, президент также заявил: "Вы записали туда телефонные разговоры, 
питание,  прачечную  -  бессовестные!  Камбар  Шалгымбаев,  президент  Банка  развития  Казахстана,  получал  100  тысяч 
долларов  в  месяц,  его  заместитель  -  40  тысяч.  У  нынешних  руководителей  Казпочты  зарплата  выросла  в  2  раза. 
Руководитель только что созданного холдинга "Самрук" получает 34 тысячи долларов, его заместители - 32,5 тысячи", - 
констатировал президент.

Он распорядился "всем обнаглевшим" вернуть деньги в казну. "Кто не вернет - отдельный список опубликовать в 
печати, потом будем вести расследование в законном порядке", - подчеркнул казахский лидер. 

21 сентября. «Ежегодно Туркменистан будет получать до семи миллиардов долларов от экспорта природного газа 
в Россию. У туркмен никогда не было таких доходов», - заявил Сапармурат Ниязов во время рабочей поездки в Ташаузский 
и Лебапский велаяты, передает информационное агентство «Тренд».

Ниязов  впервые  публично  дал  оценку  подписанному  5  сентября  соглашению  между  правительством 
Туркменистана и «Газпромом»:

«Недавно мы заключили с Россией прекрасное соглашение по продаже газа на три года. Всего будут поставлено 
162 миллиарда кубических метров газа по цене сто долларов за тысячу кубов».

В нынешнем году Ашхабад дважды поднимал экспортную цену на природный газ — с 44 до 65 долларов за тысячу 
кубов в январе и до 100 долларов — в сентябре.

«Наше  государство  и  дальше  будет  становиться  все  более  богатым,  а  значит,  —  крепким»,  —  заявил 
Туркменбаши, пояснив, что в апреле 2006 года заключено также «фундаментальное соглашение с Китаем».

«Мы работаем над доставкой в Китай 30 миллиардов кубов туркменского газа с правого берега Амударьи. Бог 
даст, это свершится в начале 2009 года», — сказал Ниязов. Он также напомнил о том, что в настоящее время природный 
газ в количестве 8 млрд. кубометров покупает Иран.

21  сентября.  Президент  Киргизии  Курманбек  Бакиев  потребовал  от  Генпрокуратуры  довести  до  конца 
расследование уголовных дел, связанных с имуществом экс-президента страны Аскара Акаева и его окружения. «Бакиев 
отметил в ходе заседания с руководителями силовых структур, что на членов семьи Акаева было заведено 106 уголовных 
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дел, а нанесенный ими ущерб государству оценивается более чем в 14 миллионов долларов», – проинформировала пресс-
служба главы Киргизии.

В частности, на сына экс-президента Айдара Акаева было заведено 15 уголовных дел, на Адиля Тойгонбаева (зятя 
Акаева) - 11, на самого экс-президента - восемь уголовных дел, сообщает "Интерфакс". Глава Киргизии отметил, что "из них 
завершено только 44 уголовных дела, причиненный ущерб от которых составил 201 млн. сомов (5 млн. долларов)".

Бакиев добавил, что в отношении благотворительного фонда "Мээрим", возглавляемого супругой экс-президента 
Майрам Акаевой, возбуждено 30 уголовных дел, а причиненный ущерб оценивается в 64 млн. сомов (1,6 млн. долларов).

"Многие государственные структуры и организации вынужденно переводили в фонд "Мээрим" средства и здания. 
За последние три - четыре года более 35 руководителей госучреждений были втянуты в связи с фондом "Мээрим", - заявил 
президент.

21 сентября. Находящийся с рабочей поездкой в Ташаузском велаяте президент Туркмении Сапармурат Ниязов, 
выступая перед районным и областным руководством и сельхозарендаторами, назвал главным достижением страны за 15 
лет независимости "значительно выросшее благосостояние народа". "Если в 1991 году на одного человека приходилось 
всего 7 долларов США совокупного дохода, - сказал Ниязов, - то сейчас эта цифра составляет 8 тысяч долларов".

21 сентября. На шахту имени Ленина в Карагандинской области, принадлежащей АО "Миттал Стил Темиртау", где 
20 сентября произошел взрыв, выехал глава МЧС Казахстана Шалбай Кулмаханов, а также председатель комитета данного 
ведомства по государственному контролю и надзору в области ЧС Нурахмет Бижанов.

Причиной взрыва, по данным республиканского кризисного центра МЧС, стал "выброс угля и газа с последующим 
возгоранием". На месте ЧП продолжается поисково-спасательная операция.

Как сообщили в пресс-службе акима (главы администрации) Карагандинской области, к настоящему моменту 32 
шахтера погибли. Между тем в настоящее время на поверхность из шахты поднят еще один живой горняк. Таким образом, 
живыми из шахты подняты три шахтера, все они находятся в тяжелом состоянии в реанимации. Пропавшими без вести 
числятся восемь человек.

На момент ЧП в шахте находилось 367 человек, при этом 324 шахтера удалось эвакуировать.
21 сентября.  Междисциплинарный научно-исследовательский комплекс (МНИК) на базе уникального ускорителя 

тяжелых ионов ДЦ-60 открыт в Астане.
Как  известно,  данный  проект  реализует  Институт  ядерной  физики  (ИЯФ)  Национального  ядерного  центра 

Казахстана, его партнером в оснащении комплекса современным ускорителем тяжелых ионов выступила международная 
межправительственная  российская  организация  "Объединенный  институт  ядерных  исследований"  (Дубна).  Стоимость 
проекта оценивается около 2 млрд тенге (текущий 126,48/$1).

"Ускорительный комплекс  обеспечит  современную материальную основу  для фундаментальных и  прикладных 
исследований  мирового  уровня  по  ядерной  физике  и  радиационному  материаловедению.  (...)  Возможность  постановки 
широкомасштабных  экспериментальных  исследований  на  ускорителе  ДЦ-60  позволит  выйти  на  новый  качественный 
уровень в области физики твердого тела", - указывается в распространенном пресс-релизе участников проекта.

Характеристики ускорителя, согласно информации института, позволят ученым ставить эксперименты по поиску 
нейтронной материи - восьминейтронных кластеров, а также проводить исследования "подбарьерных ядерных реакций с 
передачей заряженных частиц для астрофизических и термоядерных приложений".  Ранее подобные исследовательские 
работы "практически не проводились из-за отсутствия высокоинтенсивных ускорителей тяжелых ионов при энергиях вблизи 
и ниже кулоновского барьера", поясняется в пресс-релизе.

Строительство научно-исследовательского комплекса на базе ускорителя тяжелых ионов ДЦ-60 была начато в 
Астане в августе 2004 года.

21  сентября.  Номинальная  среднемесячная  заработная  плата  одного  работника  по  Киргизии  в  январе-июле 
текущего  года  составила  2  827,5  сомов  (70  долларов  США),  -  сообщил  председатель  Национального  статистического 
комитета республики Орозмат Абдыкалыков.

Наиболее  значительный  рост  заработной  платы  в  январе-июле  2006  года  по  сравнению  с  прошлым  годом 
наблюдается в горнодобывающей промышленности (на 42,9 процента), сфере предоставления коммунальных, социальных 
и персональных услуг (на 28,8 процента), здравоохранения и предоставления социальных услуг (на 22,9 процента).

22 сентября.  Исполнительный директор казахстанского госхолдинга "Самрук" Сауат Мынбаев, выступая перед 
депутатами парламентской  фракции "Отан",  фактически  опроверг  недавние  слова  президента  Нурсултана  Назарбаева. 
Мынбаев  уточнил,  что  по  итогам прошлого  года  руководитель  "Казахтелекома"  получил бонус  в  размере  $1,7  млн.,  а 
ежемесячный "чистый" доход Карибжанова, с учетом бонуса, составляет «всего» $140 тыс.

Ранее,  на  заседании  Совбеза  глава  государства  возмутился  непомерными  зарплатами  руководителей 
нацкомпаний  и  акционерных  обществ  с  участием  государства.  "Как  выяснилось,  президент  акционерного  общества 
"Казахтелеком" получает ежемесячно 365 тысяч долларов США. И это не учитывая специальной ежегодной премии в два с 
лишним  миллиона  долларов",  -  заявил  глава  государства.  "365  тысяч  долларов  в  месяц  -  от  каких  показателей?"  - 
возмутился Назарбаев.

23  сентября.  Эмомали Рахмонов  стал  четвертым претендентом на  пост  главы Таджикистана  после  лидеров 
Аграрной,  Социалистической партий и Партии экономических реформ на предстоящих 6 ноября выборах.  Кандидатуру 
действующего  президента  единогласно  поддержали  делегаты  съезда  правящей  Народно-демократической  партии 
Таджикистана, лидером которой с 1998 года является Эмомали Рахмонов.

Действующий  президент  выразил  согласие  участвовать  в  выборах  в  качестве  претендента  на  пост  главы 
государства. "Это не только доверие, но и огромная ответственность перед народом. Мы должны завершить начатое, чтобы 
улучшить жизнь людей", - сказал он, выступая перед делегатами съезда.
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Как подчеркивали все выступавшие, народ Таджикистана "справедливо связывает с именем Эмомали Рахмонова 
все  достижения  в  области  экономики,  социального  развития,  снижения  уровня  бедности  за  15  лет  независимости 
Таджикистана".  "Именно  Эмомали Рахмонов  остановил кровопролитную гражданскую войну  в  Таджикистане,  приложил 
усилия  для  восстановления  мира  и  национального  согласия  в  стране,  вернул  на  родину  сотни  тысяч  беженцев",  - 
подчеркивали делегаты съезда. 

Народно-демократическая партия Таджикистана насчитывает в своих рядах около 100 тысяч сторонников. НДПТ 
представляет в парламенте республики три четверти депутатов, сообщает ИТАР-ТАСС. 

В рамках действующей Конституции Таджикистана с учетом итогов двух всенародных референдумов 1999 и 2003 
годов о продлении сроков президентских полномочий Эмомали Рахмонов может теоретически оставаться у власти вплоть 
до 2020 года.

23 сентября.  Национальная нефтегазовая компания Казахстана "КазМунайГаз", уступившая польскому концерну 
PKN  Orlen  в  борьбе  за  акции  литовского  нефтеконцерна  Mazeikiu  nafta  (MN),  готова  поставлять  сырье  на 
нефтеперерабатывающий завод MN по железной дороге.

Казахстанская сторона готова "с октября поставлять литовскому предприятию, не получающему российской нефти 
по нефтепроводу, сырье по железной дороге в больших количествах", сообщила газета Lietuvos rytas.

Как  утверждает  издание,  намерения  "КазМунайГаза"  -  не  коммерческие:  если  договор  будет  подписан, 
казахстанская компания сможет доказать, что продающая акции литовского нефтеконцерна НК "ЮКОС" и Литва оттолкнули 
очень надежного партнера.

В  состав  MN входят  Мажейкяйский  НПЗ,  нефтетерминал "Бутинге"  и  литовские  нефтепроводы.  В  результате 
аварии в конце июля на российском участке нефтепровода "Дружба" поставки нефти на НПЗ Mazeikiu Nafta по трубопроводу 
прекращены. 

23 сентября.  Президент Таджикистана Эмомали Рахмонов запретил всем государственным служащим носить 
золотые зубы, сообщает «Голос России» со ссылкой на Би-би-си.

Такую реакцию Рахмонова вызвала учительница,  которая присутствовала на встрече с главой государства во 
время  посещения  им  одной  из  общеобразовательных  школ.  Поэтому  в  первую  очередь  золотые  коронки  запрещены 
преподавателям, и Э.Рахмонов поручил министру образования Абдуджабору Рахмонову проследить за исполнением этого 
решения.

Президент рекомендует всем срочно избавляться от золотых зубов и ставить обычные белые: «Учителя жалуются 
на  маленькие  зарплаты,  а  зубы  –  золотые.  Как  представители  международных  организаций  могут  поверить  в  вашу 
бедность, если рот учителя полон золота? Не наша это культура и не наша традиция».

Однако,  как  передает  из  Душанбе  корреспондент  Би-би-си,  все  золотое  и  блестящее,  включая  зубы,  в 
Таджикистане  традиционно  считаются  признаком благосостояния.  Подсчитать,  сколько  жителей  страны носят  золотые 
зубы, действительно, трудно. 

Тем  не  менее  президент  Э.Рахмонов  настроен  весьма  решительно:  «Как-то  в  Швейцарии  встретил  таджика. 
Спросите, как узнал его – по зубам. Весь рот блестел – стыдно! Над нами смеются. Раньше, когда девушке приходило 
время выходить замуж, отец был обязан вставить ей хотя бы два золотых зуба. Без них она не хотела выходить замуж. Не 
хотела – не надо. Путь не выходит замуж, пусть сидит».

24 сентября. В Таджикистане прошли внеочередные съезды Социал-демократической (СДПТ) и Демократической 
партий, делегаты которых объявили о бойкотировании назначенных на 6 ноября президентских выборов.

 «Выдвижение кандидатуры действующего президента Таджикистана неконституционно», - заявил лидер социал-
демократов  Рахматилло  Зоиров.  -  «СДПТ  не  будет  принимать  участие  в  президентских  выборах,  так  как  считает  их 
незаконными и нелегитимными».

24 сентября.  Российско-узбекские  отношения  успешно развиваются  во  всех  отраслях  и  сферах,  в  том  числе 
военной, заявил заместитель председателя Правительства РФ - министр обороны России Сергей Иванов, открывая в Сочи 
переговоры  с  главой  военного  ведомства  Узбекистана  Русланом  Мирзаевым.  "Военное  и  военно-техническое 
сотрудничество между нашими странами, что самое важное, развивается не столько количеством, сколько качеством", - 
отметил  он.  Сергей  Иванов  сказал  также,  что  взаимодействие  осуществляется  по  линии  ВВС  и  ПВО,  проводится 
совместная боевая подготовка частей вооруженных сил двух стран. В ходе встречи обсуждались вопросы, касающиеся 
ситуации в  Центрально-Азиатском регионе,  а  также  проблемы борьбы с  терроризмом.  Как  отметил глава  российского 
военного ведомства, Россия и Узбекистан продолжат совместную борьбу с терроризмом. "На двусторонней основе нам 
ничего не мешает осуществлять задачи по совместной борьбе с терроризмом, - сказал Сергей Иванов. - Все юридические 
основания  для  этого  существуют.  Существует  соглашение  о  том,  что  вооруженные  силы  двух  государств  в  случае 
необходимости могут использовать военную инфраструктуру друг друга"

25 сентября. Проблемы национальных меньшинств в Таджикистане длительное время остаются без внимания 
государства"  -  заявил  председатель  Ассоциации  советских  корейцев  Таджикистана  Виктор  Ким.  По  его  словам, 
межнациональные отношения в Таджикистане в последние десять лет развиваются стихийно, по инерции и фактически 
являются  плодами  прошлого.  По  его  мнению,  "существует  ошибочное  мнение  у  представителей  общественности, 
законодательной и исполнительной власти, что проблем нацменьшинств в Таджикистане нет".

25  сентября.  Газета  "Наджод"  ("Спасение")  -  печатный  орган  партии  Исламского  Возрождения  Таджикистана 
опубликовала заявление политсовета этой партии по поводу высказываний Папы Римского Бенедикта XVI.  Политсовет 
партии  требует  от  Папы  извинится  перед  всеми  верующими  за  нанесенное  оскорбление  чувствам  мусульман.  В 
редакционной статье по этому поводу отмечается, что еще не совсем улеглись страсти по карикатурам на Пророка, как сам 
глава католиков мира допустил оскорбительные высказывания в адрес мусульман и Пророка. Газета напоминает, что после 
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событий  11  сентября  2001  года,  стало  ясно,  что  впредь  Запад  начнет  искать  врага  в  Исламе.  Что  не  будет  больше 
крестовых войн наподобие прошедших веков и межрелигиозных противостояний. Теперь сражение будет между политикой 
Запада и Востока, между исламской и неисламской политикой.  Газета напоминает, что последнее высказывание Папы 
усложняет отношения между странами Востока и Запада.

25  сентября. «Тендер  на  создание  второго  казахстанского  спутника  связи  стоимостью  $115  млн  выиграл 
российский Государственный космический научно-производственный центр (ГКНПЦ) им. Хруничева, сообщил заместитель 
главы  республиканского  Центра  космической  связи  и  электромагнитной  совместимости  радиоэлектронных  средств 
Габдуллатиф Мурзакулов.

"Конкурс на строительство для Казахстана второго спутника связи выиграл Центр им. Хруничева, чье предложение 
оказалось  лучшим.  Стоимость  нового  космического  аппарата  составит  $115  млн",  -  сказал  он  в  интервью  агентству 
"Интерфакс-Казахстан".

По информации Г.Мурзакулова, Kazsat-2 планируется запустить "в коридоре с июня по август 2009 года".
Между  тем,  он  напомнил,  что  именно  ГКНПЦ им.  Хруничева  создал  первый  казахстанский  спутник  Kazsat,  и 

заметил,  что  продолжение  сотрудничества  с  данным  предприятием  наиболее  выгодно  для  космической  отрасли 
республики.

"Центр имени Хруничева наиболее полно удовлетворил наши запросы по строительству Kazsat-2. Более того, их 
предложение оказалось преемственным и по техническим решениям,  и по организационным вопросам,  и по кадровому 
составу, и по оборудованию наземного комплекса управления", - пояснил он, добавив, что Казахстану не выгодно "иметь 
два разных спутника связи и две разные команды, которые будут им управлять".

"Это очень важно, когда космическая техника имеет преемственную структуру", - подчеркнул собеседник агентства.
Кроме того,  по словам Г.Мурзакулова, ГКНПЦ им. Хруничева обязалось предоставить для спутника требуемую 

орбитальную позицию.
Вместе с тем, собеседник агентства отметил, что по своим техническим характеристикам новый спутник связи 

превзойдет  мощности  действующего  спутника  Kazsat.  "Технические  характеристики  Kazsat-2  схожи с  Kazsat,  но  имеют 
лучшие энергетические параметры. К примеру, новый космический аппарат будет иметь 16 транспондеров", - подчеркнул он 
в этой связи.

Ранее  представители  госкомпании  "Казкосмос"  заявляли,  что  к  2012  году  Казахстан  планирует  иметь  4 
собственных телекоммуникационных и еще столько же совместных с Россией спутников дистанционного зондирования 
Земли. 

25  сентября.  Правительство  США  безвозмездно  предоставило  Таджикистану  помощь  в  укреплении 
государственных границ на сумму 585 тысяч  долларов.  Как сообщили корр.  ИТАР-ТАСС в американском посольстве в 
Душанбе, в таджикском комитете по охране госграницы состоялась церемония передачи специального оборудования.

Это  пять  катеров  класса  "Зодиак"  для  патрулирования  на  пограничной  реке  Пяндж,  компьютеры, 
электрогенераторы для горных застав, приборы ночного видения, а также свыше пяти тысяч комплектов военной формы. 
Как подчеркнул на церемонии официальный представитель посольства США Пол Шотт, "данное оборудование позволит 
улучшить возможности патрулирования и усилить потенциал и эффективность таджикских пограничников".

За  15  последних  месяцев  с  момента  ухода  с  таджикско-афганской  границы российских  пограничников  общая 
помощь американского правительства таджикским пограничникам составила 1,2 млн долларов. 

25  сентября.  Вслед  за  таджикским социал-демократами,  Демократическая  партия  Таджикистана  заявила  на 
своем внеочередном съезде о бойкоте предстоящих 6 ноября президентских выборов, назвав их незаконными.

Как вытекает из постановления съезда, "анализ предвыборной ситуации, сомнительность итогов проведенных в 
1999  и  2003  годах  всенародных  референдумов  о  продлении  сроков  нахождения  действующего  президента  у  власти, 
рождает много вопросов относительно легитимности предстоящих выборов".

25  сентября.  Выступая  на  заседании  61-й  сессии  Генеральной  ассамблеи  ООН,  министр  иностранных  дел 
Узбекистана  Владимир  Норов  заявил,  что  «главную  опасность  устойчивому  развитию  государств  и  народов  мира 
представляют  сегодня  терроризм,  экстремизм  и  наркоагрессия».   Именно  поэтому  Узбекистан  поддержал  Глобальную 
стратегию борьбы с   терроризмом ООН, принятую Генеральной Ассамблеей 8 сентября. При этом В. Норов отметил, что 
обеспечение региональной и глобальной безопасности невозможно без установления мира и достижения стабильности в 
Афганистане.  Он напомнил,  что  идея объявления Центральной Азии  зоной,  свободной  от  ядерного оружия,  договор  о 
создании которой был подписан 8 сентября в Семипалатинске, была в свое время выдвинута президентом Узбекистана 
Исламом Каримовым. Это, по оценке главы внешнеполитического ведомства Узбекистана, свидетельствует о конкретном 
вкладе государств региона в глобальный процесс нераспространения ядерного оружия. 

В выступлении Владимира Норова содержалась также критика в адрес стран, стремящихся использовать Совет 
ООН по правам человека как  инструмент продвижения интересов одних в ущерб другим. Он заявил, что для превращения 
этого органа в форум для равноправного диалога следует избегать «двойных стандартов, политизации  и конфронтации». 

25 сентября.  В Туркмении президент страны С.Ниязов в очередной раз объяснил социальную неустроенность 
населения крахоборством ряда чиновников. На сей раз гнев главы государства обрушился на руководителей Ташаузского 
велаята. В ходе поездки в Ташауз Туркменбаши заявил: "У Вас в Ташаузе почти все чиновники взяточники, они заставляют 
простых людей совершать преступления, чтобы получить мзду.

В  этом  причина  контрабанды  зерна,  многих  продуктов  питания,  горюче-смазочных  материалов.  У  меня  есть 
сведенья  о  кражах,  о  должностных  преступлениях,  о  незаконном  провозе  в  Узбекистан  товаров,  творимых  с  ведома 
чиновников. Мы вынуждены принимать меры".
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25 сентября.  Меморандум о взаимопонимании, предусматривающий прямые поставки урана из Узбекистана в 
Республику Корею, подписали в Ташкенте премьер-министры двух стран. Соглашение предусматривает с 2010 по 2014 год 
ежегодные поставки 300 тонн уранового сырья, сообщили официальные представители правительства Республики Корея в 
Сеуле.

Южная Корея не единственная страна, заявившая о своей заинтересованности в получении узбекского урана. В 
январе этого года российские Техснабэкспорт и Русбурмаш подписали с Навоийским горно-металлургическим комбинатом 
(НГМК)  и  Государственным  комитетом  по  геологии  и  минеральным  ресурсам  (Госкомгео)  протокол  о  намерениях  по 
созданию совместного предприятия по разработке уранового месторождения Актау.

Ташкент не исключают доступа к своим энергоресурсам, в том числе месторождений урана, и Японии. "Мы видим 
большие перспективы в поставках уранового сырья для атомных электростанций в Японии",  -  заявил глава узбекского 
государства Ислам Каримов во время посещения в конце августа республики японским премьером Дзюнъитиро Коидзуми.

Узбекистану  по  силам  выполнить  все  эти  договоренности  по  поставкам  урана.  По  данным  Госкомгео,  эта 
центральноазиатская республика занимает седьмое место в мире по запасам уранового сырья, составляющим примерно 55 
тыс. тонн. Монопольным оператором по добыче, обогащению и экспорту урана в Узбекистане является НГМК, который в 
2005 году произвел более 2,3 тыс. тонн урана. Однако эксклюзивным правом на поставку этого урана на мировой рынок с 
1992 года является американская компания Nukem Inc., продлившая в прошлом договор с узбекской стороной о сохранении 
такого статус-кво до 2013 года, 

26  сентября. Парламент  Киргизии  требует,  чтобы  Служба  национальной  безопасности  подчинялась 
правительству,  а  не  президенту.  Парламент  Киргизии  принял  постановление,  которым  признал  политический  тандем 
Бакиев–Кулов антиконституционным, и предложил президенту страны сформировать правительство народного доверия, а 
также  возбудить  уголовное дело в  отношении брата президента,  бывшего первого  заместителя председателя Службы 
национальной  безопасности  Киргизии  (СНБ)  Жаныша  Бакиева.  Таким  образом  депутаты  отреагировали  на  историю  с 
"героиновой матрешкой", с которой в начале сентября в варшавском аэропорту был задержан киргизский депутат, лидер 
оппозиционного движения "За реформы!" Омурбек Текебаев.

26 сентября. Вечером в 22.00 в киргизском международном аэропорту «Манас» произошло столкновение двух 
самолетов.  При  взлете  пассажирский  ТУ-154  столкнулся  с  американским  военным  топливозаправщиком  KC-135 
американской авиабазы «Ганси», базирующейся в этом аэропорту. По свидетельствам очевидца, сообщает  Reuters, при 
разгоне киргизский самолет задел крылом хвост американского самолета, выехавшего по ошибке на взлетно-посадочную 
полосу.  Столкновение  произошло,  когда  переднее  шасси  уже  оторвалось  от  земли.  Пассажирский  самолет  совершил 
экстренную посадку, а заправщик загорелся, но огонь был быстро потушен. 

Пострадавших  в  результате  столкновения  нет.  После  инцидента  аэропорт  «Манас»  был  временно  закрыт  и 
возобновил свою работу лишь 27 сентября утром. 

Выяснилось,  что  получивший  повреждения  самолет  является  президентсуким  бортом.  Он  выполнял  рейс  по 
маршруту Бишкек – Ош – Москва, на его борту находились 52 пассажира и девять членов экипажа. Об этом заявил сегодня 
министр  транспорта  и  связи  Киргизии  Нурлан  Сулайманов.  Он  также  сообщил,  что  этот  самолет,  принадлежащий 
авиакомпании «Кыргызстан», являлся последним в республике работоспособным Ту-154. Другой Ту-154 был выведен из 
строя врезавшимся в него 17 августа грузовиком, принадлежащим американской военной базе. Тогда водитель грузовика, 
совершая разворот на гравийном покрытии, не справился с управлением и въехал под крыло самолета.

Причины инцидента исследуются. Расследование будет вести совместная группа авиабазы антитеррористической 
коалиции и аэропорта «Манас». Судьбу президентского самолета решит госкомиссия.

26 сентября. В обнародованном в августе 2006 года докладе Министерства экономического развития и торговли 
(МЭРТ)  России,  говорится  о  снижении  доли  торговли  со  странами  СНГ  в  общем  товарообороте  России.  В  докладе 
отмечено, что это снижение, в том числе, вызвано уменьшением товарооборота между Россией и Туркменией на 12,5% по 
сравнению с аналогичным периодом прошлого года. 

По данным МИД, МЭРТ и Федеральной таможенной службы РФ, за последние 6 лет товарооборот между Россией 
и Туркменией сократился почти в 5 раз – с 1,3 млрд. до 280 млн. долларов. Однако правительство Туркмении регулярно 
публикует  отчеты,  содержащие  ложную  информацию  о  якобы  устойчивом  росте  товарооборота  между  Туркменией  и 
Россией. 

26 сентября. Начался визит главы Казахстана Н.Назарбаева в Сщединенные Штаты.
Залетев 25 сентября в Испанию и встретившись с королем Хуаном Карлосом I,  президент Казахстана уже во 

вторник прибыл в США.
После  перелета  через  океан  Назарбаев  сразу  же  отправился  в  старинное  имение  семьи  Буш  на  берегу 

Атлантического океана в штате Мэн под Кеннебанкпорто погостить у американского коллеги.
В Вашингтон казахстанский президент прибудет прямо оттуда. В Белом доме запланированы переговоры: здесь 

Назарбаев  встретится  с  членами  правительства  и  конгресса  США,  а  также  с  представителями  американских  деловых 
кругов.

Затем,  27  сентября  Нурсултан  Назарбаев  принял  участие  в  торжественном  открытии  монумента  в  честь 
независимости Казахстана на территории посольства РК в столице США. Вечером в честь казахстанского гостя глава фонда 
"Инициатива по сокращению ядерной угрозы" Тед Тернер устроил званый ужин.

В пятницу, 29 сентября  в Белом доме главу Казахстана принял президент США Джордж Буш уже в официальной 
обстановке. На этой встрече главы государств обсудили «продвижение демократии, войну с терроризмом, энергетическую 
диверсификацию,  распространение  процветания  и  общую  для  обеих  стран  приверженность  к  расширению  свободы и 
безопасности».
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

27 сентября.  Государственное унитарное предприятие (ГУП) "Таджикгаз" приняло решение подавать природный 
газ в дома жителей Душанбе по часам.

Согласно установленному "Таджикгазом" новому режиму, в дома душанбинцев газ будет поступать девять часов в 
сутки -  пять часов  утром и четыре часа  вечером.  В дома жителей остальных городов  и  районов республики  "голубое 
топливо"  также  будет  поступать  в  меньшем  объеме.  Между  тем,  фактически  все  лето  в  дома  жителей  Таджикистана 
природный газ не поступал.

Решение об ограничениях подачи газа принято руководством "Таджикгаза" в связи с наступлением священного 
месяца Рамазан и сокращением подачи природного газа из Узбекистана.

Как сообщили на предприятии, на сегодняшний день долг ГУП "Таджикгаз" перед "Узтрансгазом" составляет около 
4 млн. долл. В свою очередь, долг населения перед "Таджикгазом", учитывая прежние годы, составляет 130 млн. сомони 
(около 45 млн. долл. США). При этом основной объем поступающего газа подается для нужд промышленных предприятий 
страны, которые несвоевременно оплачивают долги за потребленное топливо, в результате чего "Таджикгаз" не может 
рассчитаться с долгами перед "Узтрансгазом".

27 сентября. Премьер-министр Киргизии Феликс Кулов подписал распоряжение об одобрении проекта соглашения 
между правительствами Киргизии и Узбекистана о взаимных поездках граждан. В дальнейшем в соглашение, возможно, 
будут внесены непринципиальные поправки и дополнения.  

Проект  соглашения  предусматривает,  что  граждане  обеих  стран,  являющиеся  владельцами  действительных 
документов, могут въезжать, выезжать, следовать транзитом и временно пребывать на территориях Киргизии и Узбекистана 
без виз до 60 суток. Прежнее соглашение между правительствами республик о взаимных поездках граждан от 2 июля 2000 
года прекращает свое действие со дня вступления в силу нового документа.

Окончательно  текст  документа  был  согласован  в  ходе  рабочего  визита  министра  иностранных  дел  Киргизии 
Аликбека Джекшенкулова в Узбекистан в конце августа. Его подписание ожидается в ходе официального визита президента 
Курманбека Бакиева в Ташкент, который должен состояться в текущем году.  

Новое соглашение призвано урегулировать часто возникающие в последнее время на границе двух государств 
конфликтные  ситуации.  Чаще  всего  они  возникают  на  границе  Баткенской  области  Киргизии,  на  территории  которой 
находится сразу несколько узбекских анклавов. Последний инцидент произошел накануне, 26 сентября, когда киргизский 
пограничник ранил узбекского пастуха, незаконно, по его мнению, пересекшего госграницу.

28  сентября. В  Ташкенте  завершилась  трехдневная  международная  телекоммуникационная  выставка 
"InfoComExpo-2006", в работе которой активное участие приняли и представители Первого канала (Россия)Узбекистан стал 
первой страной на постсоветском пространстве, где был представлен новый проект Первого канала – пакет из четырех 
тематических каналов, объединенных в Цифровое Телесемейство (ЦТ), включающий киноканал "Дом кино", детский канал 
"Теленяня", музыкальный "Музыка Первого" и канал кумиров "Время".

28  сентября.  В городе  Астане  состоялся  I  Общеказахстанский  Большой  Круг  Союза  казачьих  общественных 
объединений. Одной из основных целей проведения вышеозначенного мероприятия было избрание атамана Союза казаков 
в  РК.В  результате  голосования атаманом казаков  Казахстана  избран председатель  Координационного  Совета  русских, 
славянских и казачьих организаций, президент фонда "БлаговестЪ" Юрий Филиппович Захаров. Это событие ознаменовало 
собой начало новой политики казачьего движения в РК. В своей предвыборной программе Ю. Захаров заявил, что казаки 
должны признать Казахстан как  национально-ориентированное государство,  где казачество должно занять свое место. 
Пойти  по  "среднеазиатскому  пути"  нацстроительства  казаки  призвали  и  президента  Путина,  утвердив  на  Круге 
соответствующее к нему Обращение. Кроме того, на Большом Казачьем Круге звания "Почетный атаман" был удостоен 
президент Республики Казахстан Нурсултан Назарбаев. Как сказал Юрий Захаров: "Я думаю, это будет нам всем хорошая, 
добрая  поддержка  и  большое  уважение  к  казахскому  народу,  лично  к  президенту  республики.  Потому  что  никогда  в 
тысячелетней истории казачества Верховным атаманом не был ни мусульманин, ни казах".

29 сентября. Депутат Жогорку Кенеша, член Движения "За реформы!" Мелис Эшимканов заявил, что в Бишкеке со 
2 ноября начнется бессрочный митинг с требованием отставки Президента КР По его словам, официально об этом будет 
объявлено в понедельник, 2 октября, на пресс-конференции. "Я немного опередил события, но это решение окончательное 
и бесповоротное", - подчеркнул депутат. По его данным, в акции примут участие представители нескольких партий, среди 
них  "Ата-Мекен",  "Ар-Намыс",  "Асаба",  Социал-демократическая,  Союз  демократических  сил  (СДС),  а  также  участники 
Движения "За реформы!". Митинг будет проходить на площади Ала-Тоо перед зданием "Белого дома", ожидается, что туда 
прибудут около 15 тысяч человек.

29  сентября. В  результате  инцидента  на  казахстанско-узбекской  границе  ранена  19-летняя  гражданка 
Узбекистана.  Об  этом сообщили  в  акимате  Сарыагашского  района.  В  сообщении  акимата  говорится,  что  27  сентября 
примерно  в  16  ч.  45  мин.  на  территории  села  Тонкерис  Сарыагашского  района  пограничники  Республики  Узбекистан 
незаконно перешли на казахстанскую территорию. Казахстанский пограничный наряд попытался остановить нарушителей, 
одного  из  узбекских  военнослужащих  удалось  задержать.  Двое  других  пограничников  РУ  стали  стрелять  в  сторону 
казахстанского участка границы, и пуля попала в ногу 19-летней гражданки Узбекистана, которая в это время гостила у 
своей сестры на казахстанской территории. Двор, где находилась девушка, расположен в ста метрах от границы.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Новые планы ШОС
22.09.2006. Республика (Казахстан)

Ирина Сергеева
Премьеры России и Казахстана больше других удовлетворены итогами
15 сентября в Душанбе прошло 5-е заседание Совета глав правительств (СГП) ШОС. Шесть премьер-министров 

стран – членов Организации: Казахстана, Кыргызстана, Китая, России и Узбекистана решали, как и в каком русле работать 
дальше. За их диалогом наблюдали представители Ирана, Индии, Монголии, Пакистана, Афганистана. 

В теплом и гостеприимном Душанбе работать не хотелось никому – несмотря на недавнее печальное военное 
прошлое, город источал дух спокойствия и размеренности. Да и территория, где проходило СГП, не прибавляла трудового 
энтузиазма.  На аллеях парка государственного комплекса «Кохи-Вахдат» (в  Душанбе его называют госдачей) хотелось 
размышлять о высоком и духовном или же просто лечь в траву и любоваться ясным голубым небом и густыми кронами 
стройных чинар… 

Но вместо наслаждения местными красотами премьер-министры провели весьма насыщенный день. Уже в 8.00 
утра их принимал глава Таджикистана Эмомали РАХМОНОВ, после чего главы правительств перешли в другой зал и 
начали заседание сперва в узком составе, затем – в расширенном. О чем шла речь на этих мероприятиях, осталось тайной 
даже для пресс-секретарей: все проходило за наглухо закрытыми дверями. 

После  трехчасового  заседания  премьер-министры  вышли  на  итоговый  брифинг.  Однако  даже  по  кратким 
высказываниям было ясно, добились они желаемого или нет. Особо удовлетворенными выглядели премьеры Казахстана и 
России – Даниал АХМЕТОВ и Михаил ФРАДКОВ, кстати, практически весь день державшиеся рядом. 

Глава российского правительства, как правило, скупой на эмоции, хотя в довольной улыбке и не расплывался, но 
не смог сдержать торжествующих ноток в своих нескольких фразах. С особым чувством Фрадков подчеркивал, что ШОС 
становится  влиятельной  структурой  не  только  в  региональной,  но  и  в  мировой  политике,  а  сотрудничество  в  рамках 
Организации наполняется практическим содержанием. 

Причину  радости  российского  премьера  журналисты  узнали  из  слов  главы  казахстанского  кабмина.  Даниал 
Ахметов  сообщил,  что  премьеры  обсудили  вопросы  сотрудничества  в  топливно-энергетической  сфере,  договорились 
уделять особое внимание вопросам энергетической безопасности и даже решили создать Энергетический клуб ШОС. 

-  В  будущем  особое  внимание  мы  будем  уделять  вопросам,  связанным  с  обеспечением  энергетической 
безопасности,  –  сказал он.  –  Думаю,  что  именно эта проблема будет  являться наиболее  актуальной в  экономическом 
развитии наших государств. Создание и реализация в будущем энергетической стратегии, создание энергетического клуба 
являются основополагающим для действий глав правительств.

Помимо энергетических интересов, Казахстан «продвигает» в рамках ШОС и бизнес-интересы. Это тоже удалось: 
премьер-министры в совместном коммюнике, принятом по итогам заседания, выразили намерение усилить роль Делового 
совета  и  Межбанковского  объединения  ШОС.  Одновременно  в  документе  говорится  о  необходимости  разработки 
соглашения  между  правительствами  государств  –  членов  ШОС  о  поощрении  и  взаимной  защите  инвестиций,  что, 
естественно, только усилит возможности и главное – гарантии для бизнеса, решившего прийти в соседние страны. 

В целом, все премьеры убеждены, что у ШОС – огромный потенциал, и они готовы вместе его реализовывать. 
Премьер-министр  Кыргызстана  Феликс  КУЛОВ,  весь  день  державшийся  как-то  незаметно,  на  брифинге  с  горячностью 
заверял, что Кыргызстан приложит все усилия «для дальнейшего укрепления международных функций организации как 
надежного гаранта безопасности и стабильности в регионе». Такая страсть кыргызского премьера объясняется просто: 
после КНР председательство в ШОС переходит к Кыргызстану.

В первой половине дня совместные мероприятия СГП завершились. Документы были подписаны, заявления для 
прессы сделаны.  Но главы правительств, как  истые государственники, оставшиеся полдня решили провести не в свое 
удовольствие,  а  с  пользой  для своей  страны:  на  двусторонних  переговорах.  Так,  казахстанский  премьер  встретился с 
премьером госсовета КНР Вэнь Цзябао, вице-президентом Исламской Республики Иран Али Саидлу, премьер-министром 
Исламской  Республики  Пакистан  Шафкатом  Азизом,  первым  вице-президентом  Исламской  Республики  Афганистан 
Ахмадом Зие Масудом. 

Известно, что на встрече с китайским коллегой Даниал Ахметов обсуждал перспективы газопровода Казахстан – 
Китай и в целом сотрудничества в энергетической сфере, в ходе переговоров с иранской делегацией также поднимались 
«энергетические»  вопросы  и  перспективы  экспорта  казахстанского  зерна.  Однако  детали  этих  переговоров  остались 
неизвестными – прессу на них не пустили. По итогам премьер лишь сообщил, что удовлетворен результатами встреч.

Следующее заседание СГП ШОС запланировано на осень 2007 года. Пройдет оно в узбекской столице Ташкенте. 
Успеют ли исполнители реализовать все задуманное премьерами? 

Исламский фантом
25.09.2006. НГ-Дипкурьер

Нур Омаров (Бишкек)
Кому выгодно реанимировать Исламское движение Узбекистана и его лидера
Недавнее радиообращение лидера Исламского движения Узбекистана (ИДУ) Тахира Юлдашева с угрозой в адрес 

трех  центральноазиатских  президентов  –  Ислама  Каримова,  Курманбека  Бакиева  и  Эмомали  Рахмонова  –  буквально 
взорвало региональные СМИ. Множество аналитиков выступило с развернутыми комментариями, общий смысл которых 
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сводится к тому, что Центральная Азия стоит перед новым витком нестабильности, в который могут быть втянуты страны, 
находящиеся за его пределами, – Россия, США и Китай.

Напомним,  что Исламское движение Узбекистана было преобразовано два года назад в  Исламское движение 
Туркестана (ИДТ), однако сам Юлдашев предпочитает называть свою организацию ИДУ, поскольку эта аббревиатура более 
известна, чем ИДТ.

Как  это  ни  странно,  но  угроза  Юлдашева  сегодня  оказывается  выгодной  всем,  включая  вероятных "жертв"  – 
президентов.

Во-первых, для самого Тахира Юлдашева это стало хорошей возможностью саморекламы в свете убывающей 
активности и привлекательности ИДТ в Афганистане и Центральной Азии. Тем более что сейчас основным противником 
светских  режимов  региона  становится  партия  "Хизб  ут-Тахрир",  использующая,  как  она  сама  заявляет,  мирные, 
идеологические средства борьбы. Боевики ИДТ в реальности представляют гораздо меньшую опасность для Центральной 
Азии хотя бы потому, что в данный момент разрозненная кучка боевиков, укрывающаяся в пакистанских горах, не способна 
на  какие-то  серьезные  военные  действия  на  постсоветском  пространстве.  Куда  более  опасными  с  этой  точки  зрения 
выглядят "хизбутовцы", переманивающие в свои ряды целые села и районы в Ферганской долине, включая юг Киргизии. 
Количество их сторонников только в киргизской части Ферганской долины, по различным сведениям, колеблется от 7 до 15 
тыс. человек. Все более явно действуют они и на севере страны, сознательно создавая вокруг себя ореол "мучеников за 
веру". Создание "Халифата" для активистов этой партии, таким образом, становится лишь вопросом времени, о чем, не 
скрывая гордости, заявляют ее лидеры.

Крайне выгодно это сомнительное радиообращение и вероятным жертвам, имена которых были в нем озвучены. 
Обращение признанного исламистского радикала позволяет продолжить курс на построение авторитарных полицейских 
государств в Центральной Азии.  Любого оппонента власти можно объявить исламистом (что особенно характерно для 
Узбекистана и Таджикистана) с тем, чтобы легально ликвидировать его, сведя негативную реакцию извне к минимуму. Эта 
практика вполне успешно использовалась и ранее, а сейчас лишь получила свое логическое продолжение.

В  свою  очередь,  великим  державам  этот  призыв  позволяет  еще  более  усилить  свое  вмешательство  во 
внутриполитическое развитие региона, поскольку есть вполне достаточный повод к тому, чтобы под предлогом расширения 
борьбы  с  международным  терроризмом  и  исламским  радикализмом  прямо  влиять  на  политику  центральноазиатских 
государств.

В  чем  же  все-таки  подлинный  смысл  этой  "информационной  атаки"  на  центральноазиатских  лидеров? 
Центральная  Азия  действительно  стоит  перед  лицом  масштабной  дестабилизации  военно-политической  обстановки  и 
поэтому требует к себе самого пристального внимания. Однако пресловутое "исламское подполье", само того не сознавая, 
является  лишь  инструментом  в  руках  заокеанских  режиссеров,  направляющих  главный  удар  на  "восходящий  Китай". 
Взорвать "исламскую бомбу" под боком у Китая, в котором идет затяжная война с уйгурскими сепаратистами, пытающимися 
создать свое государство, – прекрасная для этого возможность.

Именно  в  этом  ракурсе  следует  рассматривать  радиообращение  Тахира  Юлдашева,  подлинность  которого 
вызывает большие сомнения. Не случаен в этом смысле и подбор "контрагентов" для его распространения – ВВС, "Голос 
Америки" и радиостанция "Свобода".

Всплеск активности радикальных исламских групп в Центральной Азии, отмечаемый с середины 2006 года, тоже 
закономерен.  Не  претендуя  на  абсолютное  знание,  можно  предположить,  что  умело  направляемая извне  активизация 
исламистов направлена на решение двуединых задач.

На тактическом уровне это явная попытка воздействовать на правящие светские режимы региона, пытающиеся в 
последнее время вести "свою игру". Откровенное недовольство ростом военно-политического сотрудничества с Россией и 
Китаем подталкивает США на поиск разного рода механизмов воздействия на "неуправляемые" режимы. Вместе с тем 
обострение  ситуации  в  Центральной  Азии  позволяет  США  объяснить  фактический  провал  военной  авантюры  в 
Афганистане и Ираке, еще более активно действуя непосредственно в регионе.

В долговременной перспективе организация "направленного взрыва" на границах, а затем и в самом Синцзян-
Уйгурском автономном районе позволит затормозить рост Китая, отсрочив его превращение в мировую державу.

Практическая  деятельность  ряда  исламских  группировок,  как  давно  известно,  направляется  посредством 
подконтрольных  США  политических  режимов,  расположенных  на  "Большом  Ближнем  Востоке".  Показательны  также  и 
"безуспешные" поиски лидеров "Аль-Каиды", существование которых крайне выгодно для роста милитаристской активности 
Пентагона.  Радикальный  исламизм,  все  более  позиционирующий  себя  в  качестве  самостоятельной  силы,  становится 
неуправляемым, подчиняясь при этом в большей степени логике внутреннего саморазвития. А это означает, что неизбежен 
час,  когда  он  обратит  всю свою силу и мощь на борьбу с  тайным спонсором,  пытающимся  использовать его в  своих 
геостратегических интересах.

КАЗАХСТАН
Коллективный кандидат

14.09.2006. Литер (Казахстан)
Досым Сатпаев (Алма-Ата)

Казахстан поставил ОБСЕ в сложное положение
По мере приближения сроков рассмотрения кандидатуры Казахстана на пост председателя ОБСЕ в 2009 году явно 

выделяются два лагеря: противников и сторонников этой идеи. К первым, судя по заявлениям вице-министра иностранных 
дел Казахстана Рахата Алиева, относятся Великобритания и США, а ко вторым – большинство стран СНГ. Между ними 
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стоит молчаливое большинство наблюдателей из числа других членов этой международной организации, которые, подобно 
зрителям на соревнованиях по пинг-понгу, смотрят на мяч аргументов и контраргументов, который летит из одной стороны в 
другую.

Свой  удар  Лондон  и  Вашингтон  уже  нанесли,  озвучив  сомнения  по  поводу  целесообразности  появления 
Казахстана  на  этом  посту  по  политическим  мотивам.  В  ответ  постоянный  представитель  России  при  ОБСЕ  Алексей 
Бородавкин,  выступая  на  заседании Постоянного  совета  ОБСЕ в  Вене,  официально  заявил,  что  страны СНГ  считают 
Казахстан своим коллективным кандидатом на пост  председателя.  При этом он напомнил,  что на саммите в Казани в 
августе 2005 года главы государств, входящих в СНГ, решили официально поддержать эту инициативу Астаны. Уникальный 
случай, когда члены СНГ практически единогласно кого-то поддержали. Кстати, в этом вопросе Казахстан нашел поддержку 
как у одиозной, в глазах Запада, Беларуси, так и у западного любимчика в лице того же Михаила Саакашвили. Вот что 
делает чудодейственная сила казахстанских инвестиций в грузинскую экономику. Астана четко осознает, что, заняв пост 
председателя ОБСЕ в 2009 году, Казахстан может повысить свой международный статус и заявить о себе как о крупном 
региональном  игроке,  с  которым  следует  считаться.  Но  это  –  палка  о  двух  концах.  Ведь  пост  председателя  этой 
международной организации дает не только почет и уважение, но и накладывает определенные серьезные обязательства 
на страну. И если эти обязательства не выполняются, то не избежать международного скандала и позора.

В  то  же  время  значительный  интерес  представляют  доводы  сторонников  и  противников  казахстанской 
инициативы, которые в очередной раз демонстрируют абсолютно разное представление о том, какую задачу, с их точки 
зрения, должен выполнять Казахстан на этом посту. США и Великобритания вполне традиционно считают, что республика 
еще не доросла до председательствования в ОБСЕ по причине недостатка демократических свобод. Другие европейские 
государства предполагают, что нет смысла загонять постсоветские страны на периферию политической жизни, наклеивая 
на них ярлыки "недемократических".  Лучше дать им шанс продемонстрировать собственную готовность к политическим 
реформам. В какой-то степени такого же мнения придерживается и постоянный представитель Кыргызстана при ОБСЕ Рина 
Приживойт, которая считает,  что избрание Казахстана на пост действующего председателя ОБСЕ явилось бы мощным 
стимулом для ускорения демократического развития не только самого Казахстана, но и других государств Центральной 
Азии.

Что касается других лоббистов Казахстана из числа членов СНГ, то, по их мнению, ОБСЕ давно нужна свежая 
кровь, которая должна придать этой организации большую динамику в отношениях в первую очередь с постсоветскими 
государствами. То есть оказание доверия Астане продемонстрировало бы равноправный, партнерский характер отношений 
между государствами – участниками ОБСЕ.

По сути,  поддержка  Казахстана  –  это  продолжение  трений  с  ОБСЕ,  но  уже  другими  средствами.  От  жестких 
обвинений в адрес этой организации, которые особенно остро звучали в период парламентских и президентских выборов в 
разных постсоветских странах, последние решили перейти к другим методам, запустив в ОБСЕ своеобразного троянского 
коня. Ведь сам факт присутствия Казахстана на посту председателя уже будет означать победу той же теории "суверенной 
демократии",  которая  идеологически  была  оформлена  в  России  и,  без  всякого  сомнения,  найдет  поддержку  в  других 
странах СНГ. Для большинства постсоветских элит это довольно удобная идеологическая конструкция, делающая акцент на 
особенности политического развития их государств, которое, по их мнению, рано или поздно вроде бы должно привести к 
демократическому  будущему.  Хотя  в  начале  90-х  годов  был  популярен  другой  термин  –  "управляемая  демократия", 
которую, кстати, активно использовали и в Казахстане. Но, судя по всему, многим стало понятно, что этот термин так же 
абсурден, как и понятие "авторитарная демократия", что заставило придумать нечто более совершенное.

Скорее всего, все это хорошо осознают в США и Великобритании, где с тревогой наблюдают за появлением в СНГ 
некоего  ядра  государств,  которые  стали  не  только  активно  согласовывать  свои  действия  в  борьбе  с  чрезмерным 
вмешательством Запада  в  их  внутриполитические  процессы,  но  и  идеологически  обосновывать  эту  борьбу.  И  первой 
мишенью в этой борьбе они избрали именно ОБСЕ. Тот факт, что данные государства дружно поддерживают Казахстан, 
является дополнительным тому подтверждением. К тому же практически все они входят в ЕврАзЭС и ШОС. Хотя, с другой 
стороны, количество этих стран не переходит в качество их политического веса в глазах международного сообщества. И 
еще неизвестно,  плюсом  или  минусом для  Казахстана  является  поддержка  со  стороны тех  же  Беларуси  или  России, 
которые во многих странах, особенно в восточноевропейских, воспринимаются довольно неоднозначно.

Но  у  самого  Казахстана  есть  не-  сколько  собственных  фишек  в  обоснование  своих  претензий  на  пост 
председателя ОБСЕ. Во-первых, по мнению руководства страны, казахстанский опыт поддержания межнационального и 
межконфессионального  согласия  может  представлять  интерес  для  ОБСЕ.  Во-вторых,  Казахстан  является  гарантом 
региональной безопасности  и  проводит политику инвестиций в  стабильность Центральной Азии.  В-третьих,  республика 
способна играть роль моста между Западом и Востоком. В подтверждение этого Казахстан готов продемонстрировать свою 
копилку различных инициатив по созданию диалоговых площадок на разные темы: будь то СВМДА или же Съезд лидеров 
мировых  и  традиционных  религий.  Другой  вопрос  –  насколько  убедительно  все  это  будет  выглядеть  в  глазах  тех 
европейских государств, которые привыкли оглядываться на Вашингтон.

Получается,  что  ОБСЕ  оказалась  в  довольно  сложном  положении.  Отказ  Казахстану  может  окончательно 
подорвать позиции этой организации в большинстве стран СНГ. Поддержка же республики способна ударить по ее имиджу 
в глазах некоторых западных государств, которые и так критикуют ОБСЕ за мягкотелость в отстаивании демократических 
принципов.  Но,  с  другой стороны,  этот  шаг будет говорить о том,  что данная организация действительно открыта для 
сотрудничества с постсоветскими странами. Более того, даже дает им возможность определить стратегию развития. Все 
это говорит о том, что предстоящее голосование по Казахстану будет серьезным экзаменом как для нас, так и для этой 
международной структуры.
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Не все зависит от президента
15.09.2006. Республика (Казахстан)

Мухамеджан Адилов
«Великие князья» и «бояре» из близкого окружения способны отстаивать свои интересы даже перед  

«царем»
Не только  чиновная Астана,  все  государственные служащие страны замерли в  ожидании перемен.  То,  о  чем 

шептались в кабинетах и коридорах с начала этого года, становится реальностью – на открытии осенней сессии парламента 
Нурсултан НАЗАРБАЕВ озвучил свои планы по модернизации и совершенствованию госаппарата. 

Сокращение числа чиновников на 30% означает, что под гильотину увольнений попадет каждый третий. В то же 
время обещание,  что экономия пойдет на увеличение зарплат уцелевшим, утешение слабое:  перестройку-то еще надо 
пережить.  Не меньше сегодня нервничают и те,  кто занимает политические должности, – перечень их также подлежит 
усекновению, следовательно, сохранить хорошее кресло будет еще труднее. 

Кто чиновника ужинает, тот им и вертит 
Но  если  стратегическая  и  политическая  ценность  мер,  озвученных  президентом  на  совместном  заседании 

Мажилиса и Сената, сомнительна, то их морально-мобилизующее воздействие на государственных служащих несомненно. 
Это все равно, что насильно напоить тонизирующим напитком всех чиновников.

А поскольку никак не  завершится кампания по борьбе  с коррупцией,  в  ходе которой  многие  ведомства  несут 
неожиданные и при прочих условиях невозможные кадровые потери, то в совокупности все это заставляет государственный 
аппарат  мобилизоваться  и  демонстрировать  свою  полезность,  эффективность  и  результативность.  Чего,  видимо,  и 
добивается Нурсултан Абишевич.

Поскольку  «аппаратное  землетрясение»  носит  искусственный  характер  и  осуществляется  сверху,  все  ждут 
перестановок в высшем эшелоне власти – в частности, кто станет или останется спикером Сената, премьер-министром и 
руководителем  президентской  администрации.  В  зависимости  от  того,  как  разместятся  «звезды»  на  политическом 
небосклоне, лягут карты карьеры и судьбы более мелким чиновникам.

Спекуляций на тему перестановок по стране ходит великое множество. Все знают точно, кого и куда назначат, вот 
только никто не может поручиться, что сбудется его версия. Лично же мне представляется, что никто, включая Нурсултана 
Назарбаева – главного архитектора и прораба перестройки государственной машины, точно не знает новой расстановки 
людей.

Только наивные люди, далекие от политики, не знакомые с расстановкой сил в верхушке страны, историей и 
принципами  функционирования  государственного  аппарата,  представляют  Нурсултана  Абишевича  всемогущим  и 
способным на любое волюнтаристское решение человеком. 

Да,  такое  было в  первые годы независимости,  когда элитные группировки только складывались,  были слабы 
материально и кадрово, не имели большого опыта междуусобной борьбы. Теперь все изменилось. «Великие князья» и 
«бояре» из окружения Нурсултана Абишевича сильно окрепли, нарастили всевозможные мускулы и способны отстаивать 
свои интересы даже перед «царем». 

Но самое главное – изменился государственный аппарат. Многие годы работы в условиях ущемления карьерных 
чиновников в угоду политическим назначенцам привели к тому, что государственников среди госслужащих осталось совсем 
немного, зато их сменили в большом количестве люди, готовые примкнуть к любой группировке, которая их подберет и за 
это отплатит.

Другими словами, чиновники, призванные реализовывать и обслуживать функции государственного управления, 
превратились  в  ландскнехтов  –  наемных  солдат,  готовых  своевременно  переметнуться  на  сторону  более  сильного  и 
преследующие в первую очередь свои личные интересы, затем интересы группы и только потом всех остальных, включая 
главу государства.

Одних сократят – придут другие
Думаю,  своим  великолепным  политическим  «нюхом»  Нурсултан  Назарбаев  учуял,  что  потерял  контроль  над 

госаппаратом, который перешел к «великим князьям» и «боярам», и для восстановления статус-кво решил осуществить 
программу модернизации и совершенствования государственной службы. Если это так, то становится понятной логика его 
действий.  А  то,  что  нам  представляется  малоценным  с  общегосударственной  и  общенациональной  точки  зрения, 
оказывается принципиальным, жизненно важным для отдельно взятого «царя».

Кстати, схема возвращения госаппарата под контроль очень любопытна. Нурсултан Абишевич начал эту работу с 
национальных компаний.  В  2005-2006  годах  туда  первыми  вице-президентами было отправлено  множество  людей,  на 
первый  взгляд  не  имевших  никакого  опыта  работы  по  профилю  возглавляемых  ими  акционерных  обществ,  зато 
обладающих  большим  опытом работы  на  высоких  государственных  постах,  лично  преданных  главе  государства  и  не 
аффилированных с «великими князьями» и «боярами», контролировавшими эти структуры. 

Затем настало время правительства. Двуглавое правительство – когда премьер-министру помогает единственный 
заместитель, равный и, возможно, даже превосходящий его по важности исполняемых функций и возможности влиять на 
первое лицо государства, – видимо, не временное решение, а постоянная схема. И она может быть широко распространена 
вниз.

Назарбаев уже объявил об этом.  Ибо кто такие статс-секретари министерств, как не воспроизведение Карима 
Масимова только с другим статусом, задачами и правами? Назначаются они, как и он, по предложению Администрации 
президента, слабо подчиняются своим непосредственным начальникам и имеют куда большее, нежели они, влияние на 
аппарат.
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Ирония  заключается  в  том,  что,  сокращая  возможности  своего  окружения  влиять  на  чиновников,  Нурсултан 
Абишевич сильно увеличивает возможности того человека, который возглавляет его аппарат. Думаю, что такой опытный 
политик,  как  первый  президент,  это  прекрасно  понимает.  Поэтому  в  Администрации  президента  наверняка  будут 
заместители, равные руководителю.

Таким образом, количество ключевых должностей увеличится почти вдвое – премьер-министр, его единственный 
заместитель,  руководитель  Администрации  президента,  его  первый  заместитель,  курирующий  кадры,  включая  статс-
секретарей,  и  спикеры  Сената  и  Мажилиса.  Именно  это  обстоятельство,  по  моему  мнению,  не  учитывают  многие 
прогнозисты и предсказатели кадровых рокировок.

Что на чашах весов? 
Нет  смысла  обсуждать  возможных  претендентов  на  ту  или  иную  должность.  До  последнего  момента,  а  им 

является даже не подписание указа президента о  назначении,  а  его  опубликование,  глава государства  находится под 
прессингом окружения, которое проталкивает своих людей и блокирует кандидатов конкурентов. 

Задача Назарбаева – скомпоновать руководство важнейших центров власти таким образом, чтобы последние, во-
первых,  были  работоспособны,  во-вторых,  принципиальные  и  важнейшие  решения  выносили  на  рассмотрение  главы 
государства, в-третьих, не конфликтовали друг с другом сверх меры, в-четвертых, информировали о действиях друг друга.

Задача это не просто сложная, а практически не имеющая решения. Поэтому компромисс, достигнутый на момент 
подписания  указов  о  назначениях,  нарушается  буквально  на  следующий  день.  В  результате  приходится  небольшими 
кадровыми  перестановками  постоянно  поддерживать  статус-кво  между  «великими  князьями»  и  «боярами».  Как  мудро 
заметил  сам  Нурсултан  Абишевич  по  этому  поводу,  каждым  своим  решением  он  получает  одного  сторонника  и  кучу 
недовольных.

Кадровые решения президента должны учесть нынешний баланс сил, который сильно качнулся в сторону Тимура 
КУЛИБАЕВА и его старого соратника Карима Масимова, а также в сторону Адильбека ДЖАКСЫБЕКОВА. 

Если,  к  примеру,  нынешний  руководитель  Администрации  президента  станет  премьер-министром,  а  Масимов 
сохранит пост  вице-премьера,  значит,  Назарбаев решил ограничить усиление группы среднего зятя.  Если же Масимов 
возглавит правительство, а Джаксыбеков останется во главе Администрации президента, это будет, возможно, означать, 
что «нефтяного принца» допускают на ближайшие подступы к власти. 

То есть баланс власти можно представить в виде весов с несколькими чашами, связанными между собой скрытой 
системой рычагов с переменными значениями передачи усилий, на которые Назарбаев то ставит, то снимает политические 
фигуры с различной массой и ускорением в надежде добиться в итоге нулевого значения.

Впереди новый цикл
Предстоящие  перестановки  продемонстрируют  нам  баланс  сил  после  завершения  политического  кризиса, 

начавшегося  осенью  2001  года  созданием  ДВК  и  закончившегося  президентскими  выборами  2005  года  и  смертью 
Алтынбека Сарсенбаева. 

И уже сейчас можно сказать его результат: две группы, доминировавшие до 2001 года, – Рахата АЛИЕВА – Дариги 
НАЗАРБАЕВОЙ и Нуртая АБЫКАЕВА – потерпели крупное поражение и теперь отброшены от эпицентра власти. Их место 
заняли группы Тимура Кулибаева – Карима Масимова и Адильбека Джаксыбекова.

Происходящие  процессы  закономерны  и  отражают  ход  эволюции  и  развития  элитных  группировок,  смены 
поколений  во  власти.  Впереди  нас  ждет  новый  политический  цикл,  особенность  которого  заключается  в  том,  что 
президентские полномочия Нурсултана Назарбаева истекают, как, впрочем, и его время. 

То есть на повестку дня неумолимо встает вопрос о преемнике. С этой точки зрения идея Рахата Алиева ввести 
наследственную конституционную монархию – это попытка заскочить на ступеньки уходящего вагона, но, увы, запоздалая. 
Против нее будут не только общественность, демократическая оппозиция, но и самые влиятельные на сегодняшний день 
элитные группы, которые, может быть, и готовы бы были поднять Назарбаева на белой кошме, но прекрасно понимают, что 
за край ее могут зацепиться совсем не те, кто их устраивает.

Памятник предку
19.09.2006. Немецкая волна

А.Вайскопф (Алма-Ата)
В конце минувшей недели президент Казахстана посетил с рабочим визитом Алма-Ату и Алма-атинскую область. 

И, возможно, общественность республики так бы и не обратила особого внимания на эту поездку главы государства, если 
бы не два случая, вызвавшие многочисленные пересуды. С подробностями наш корреспондент Анатолий Вайскопф.

Как это ни странно, но оба факта, обрастающие сегодня все новыми и новыми слухами, связаны с открытием 
мемориальных  комплексов.  Так,  в  минувшую  субботу  Нурсултан  Назарбаев  принял  участие  в  открытии  памятника 
Наурызбай-батыру, имя которого, кстати, стало известно большинству населения республики лишь после приобретения 
независимости. В принципе, сама скульптурная композиция, установленная при въезде в город Каскелен Алма-Атинской 
области, каких-либо особых эмоций у собравшихся на ее открытии не вызвала. Это памятник, каких ныне очень много по 
всему  Казахстану:  прославленный  герой,  восседающий  на  великолепном  скакуне.  Внимание  общественности  больше 
привлекла речь авторов скульптурной композиции и последовавшие за этим сообщения ряда информационных агентств 
Казахстана.

Выяснилось, что Наурызбай-батыр был не только знаменосцем в войске Абылай-хана (легендарного победителя 
угнетавших  казахский  народ  джунгаров),  но  и  выходцем  из  рода  шапырашты.  Того  самого  рода  из  Старшего  жуза,  к 
которому  относит  себя  не  только  президент  Назарбаев,  но  и  спикер  верхней  палаты  парламента  Казахстана  Нуртай 
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Абыкаев, вице-премьер Ахметжан Есимов, председатель КНБ республики Амангельды Шабдарбаев, а также ряд других 
высокопоставленных  чиновников  страны.  Всё  это  вместе  дало  очередной  толчок  для  разговоров  среди  населения 
Казахстана  о  том,  что  в  действительности  за  статьей  зятя  президента  Назарбаева  Рахата  Алиева,  появившейся  в 
еженедельнике «Караван» 1 сентября текущего года, стоит сам глава государства.

Напомним, Супруг дочери главы государства Дариги Назарбаевой, первый заместитель министра иностранных 
дел,  предложил  отказаться  от  республиканской  формы правления  в  пользу  Казахского  Султаната,  с  восстановлением 
межжузовых и межродовых общественных отношений. Для справки: в Казахстане коренное население до сих пор негласно 
делится не только на три Жуза (Старший, Средний и Младший), установленных ещё Чингиз-ханом в XIII веке, но и на роды, 
влияние которых на политику государства в отдельных случаях весьма ощутимо.

Но ещё больше разговоров в обществе вызвала другая церемония открытия монумента, которая в итоге так и не 
состоялась.  Нурсултан  Назарбаев  должен  был  принять  участие  в  открытии  памятника  «Заря  Независимости», 
посвященного 20-летию декабрьских событий в Алма-Ате. Однако, несмотря на то, что на церемонию собрались сотни, а то 
и тысячи людей, сам глава государства там так и не появился.

Причина – неожиданное…разрушение нескольких элементов скульптурной композиции за несколько часов до её 
официального открытия. Естественно, этот факт немедленно породил многочисленные слухи. Некоторые даже говорили, 
что готовилось покушение на президента Казахстана, но злоумышленники якобы не рассчитали время падения огромных 
гранитных блоков.

А вот что рассказала «Немецкой Волне» студентка одного из институтов Алма-Аты - Дина Кулданкызы, которая 
уже с раннего утра находилась возле памятника:

Дина Кулданкызы: - Нам сказали, что открывается новый памятник. Не сказали в честь чего, просто сказали, что 
будет  возлагать  цветы  президент.  Мы  должны  туда  приехать.  Приехали  туда.  Там  только  собирали  памятник,  была 
репетиция оркестра военного.

Корреспондент: - Как это собирали памятник?
Дина Кулданкызы: - Ну, там наверху должна была быть серебряная вставка и солнце. Но это не смогли собрать, 

потому что у них не получилось.
Корреспондент: - Так она не упала?
Дина Кулданкызы: -  Нет,  они пытались что-то сделать. Собирали, собирали, но она чего-то развалилась. Они 

обратно всё собрали быстро, убрали. Мы так и недосмотрели
Корреспондент: - А президент приехал?
Дина Кулданкызы: - Президента не было. Он так и не приехал.
Надо  сказать,  что  открытие  памятника  было  перенесено  на  следующий  день.  Однако  мероприятие  так  и  не 

состоялось,  несмотря  на  то,  что  к  памятнику  вновь  пришли  люди.  В  настоящий  момент  возле  мемориала  «Заря 
Независимости» работают строительные бригады. В то же время пересуды не прекращаются, поскольку ни одно из средств 
массовой информации Казахстана так и не сообщило каких-либо подробностей о случае в Алма-Ате. 

Вопрос о "русском вопросе"
13 - 26 сентября 2006. «Континент» (Казахстан)

Алексей Иконников (Алма-Ата)
Ждать ли "второй волны" миграции из Казахстана? В исторически русскоязычных пригородных поселках мы не 

заметили такого интереса к указу российского президента Владимира Путина о репатриации, какой проявляют к этой теме 
некоторые СМИ. Местных жителей сейчас мало интересуют варианты переезда в Россию, хотя так, конечно, было не всегда

Не тема дня
Покровка, Дмитриевка, Энергетический (поселок Отеген Батыр), Байсерке и многие другие пригороды Алматы в 

свое время были преимущественно заселены русскоязычными жителями. Так сложилось еще в советское время – здесь 
жил  пролетариат,  рабочие  алматинских  заводов  и  фабрик.  Видимо,  в  качестве  целевого  пункта  "программы  русских 
оралманов"  (как  назвал путинский  репатриационный проект  местный автомеханик Вячеслав Шнайдер)  все эти поселки 
подходят почти идеально.

Однако варианты жительства в России, поиск подходящих мест для переезда, сборы и проводы – все это для 
жителей Покровки сейчас не актуально, говорит Валентина Болдырева, десять лет назад – активный участник "Русской 
общины  Казахстана",  а  сегодня  –  мелкий  частный  предприниматель.  Те,  кто  хотел  отсюда  уехать,  давно  уехали, 
констатирует наша собеседница. Интересно, что в свое время первоначальный стартовый капитал для своего сегодняшнего 
дела (Валентина сдает в аренду несколько квартир в поселке Отеген Батыр) она заработала в "Русской общине". В 1990-е 
годы эта организация,  наряду с национальной культурой и самодеятельностью,  занималась также посредничеством по 
оформлению российского гражданства. Тогда были большие очереди из желающих или переехать, или просто "на всякий 
случай" иметь российский паспорт. Но схлынула волна отъезжавших, и постепенно интерес к виду на жительство в России 
иссяк. Теперь, как рассказывает Валентина, с бывшими коллегами по оформлению документов она чаще встречается в 
рамках своего бизнеса.

Перманентный отъезд русскоязычного населения, продолжавшийся в течение 1990-х годов, существенно изменил 
демографическую  картину  в  Покровке,  Дмитриевке  и  Энергетическом.  На  сегодня  в  Покровке  соотношение  жителей 
казахской и некоренных национальностей  составляет примерно  50  на 50.  Всего,  если  смотреть по сводным архивным 
данным, с 1993 по 2000 год из Илийского района выехало на ПМЖ в Россию около 14 тысяч человек. Правда, при анализе 
нынешней обстановки ссылаться на эти цифры было бы уже некорректно, потому что современный миграционный процесс 
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в районе выглядит далеко не так "линейно", как в прошлом десятилетии. Жить поближе к Алматы стремятся тысячи людей 
самых  разных  национальностей,  как  "коренной",  так  и  "некоренных",  и  в  этом  уже  очень  трудно  отыскать  какие-то 
национальные тенденции. Все определяют тенденции экономические.

Уехал каждый шестой: истории из жизни
Из рассказов местных жителей о российском опыте переселенцев "первой волны" напрашивается один главный 

вывод: те, кто уехал в 1990-е годы, на новом месте оказались в неодинаковом положении по целому ряду позиций.
Первый принципиально важный вопрос, который так или иначе волновал отъезжавших, – это особенности региона, 

сам местный уклад жизни с точки зрения "пригодности для проживания", комфортности среды обитания. "Наши дети в 1999 
году выехали на Алтай, купили дом в Рубцовске Алтайского края, – рассказывает пенсионер Георгий Берендеев из поселка 
Отеген Батыр. – А семья двоюродного брата закрепилась в южном регионе России, под Белгородом. И оказалось, что в этих 
двух местностях совершенно разные традиции. На Алтае прижиться оказалось тяжелее, хотя это, казалось бы, совсем 
рядом с Казахстаном. И работа на местном железнодорожном предприятии была, и зарплату там платили регулярно, что 
позволяло  семье  стабильно  жить,  но  отношение  местных  жителей  нас  очень  расстроило.  В  поселке  был  высокий 
молодежный криминал, поэтому отпускать детей вечером во двор они просто боялись. Внуки в итоге просто не смогли 
нормально общаться со сверстниками, хотя дома, в Энергетическом, оба были заводилами и лидерами. Их агрессивно 
встретили  в  школе;  дошло  до  того,  что  младший  из  мальчиков  даже  отказывался  ходить  на  занятия,  так  как 
старшеклассники издевались над ним. У моего сына (отца семейства) отношения на работе тоже не складывались: как 
квалифицированный специалист он был назначен начальником участка, но подчиненные возмущались, что руководить ими 
поставили переселенца. В общем, такую обстановку нельзя было называть нормальной, поэтому в 2001 году они вернулись 
в Казахстан, купили дом в таком же поселке городского типа недалеко от Петропавловска. Внуки хорошо окончили школу, 
теперь оба учатся в российских вузах; старший уже женился, купил себе машину".

Другая  семья  родственников,  по  рассказу  Георгия  Берендеева,  напротив,  встретила  в  России  очень  теплое 
отношение со стороны местных жителей. И хотя с работой в пригороде Белгорода, куда они переехали в 1996-м, было 
сложно, семья смогла экономически адаптироваться через "самозанятость". "Юрий хороший плотник,  вот и организовал 
небольшую бригаду вместе с местными умельцами, – рассказывает наш собеседник. – Прямо у себя дома, во времянке, 
они устроили цех – делают оконные рамы, двери и прочее. Через год купил небольшую грузовую "Газель". Сейчас они 
живут зажиточно, заказы расписаны на месяц вперед: в Белгороде развернулся настоящий ремонтный и строительный 
бум".

Примечательно,  кстати,  что  в  ряде  поселков  под  Белгородом,  в  небольшом  приморском  городке  Азове,  в 
Каспийске и некоторых других местностях южных губерний России сформировались целые анклавы, районы компактного 
проживания  казахстанцев.  Как  рассказывали наши  собеседники,  из  числа  уехавших  знакомых  и  родственников  сейчас 
больше всех довольны жизнью в России именно те,  кто оказался в таких "анклавных" поселениях. При прочих равных 
условиях  и  схожем климате  там  нет  проблемы адаптации,  "притирки"  во  взаимоотношениях  с  местными  жителями.  В 
общем, им повезло больше.

Понятно, что решение об отъезде с обжитых мест, с такими неоднозначными перспективами адаптации, должно 
иметь под собой серьезную основу. От хорошей жизни срываться в неизвестность, говорят наши собеседники, никто бы не 
стал.  Безусловно,  решающий  вопрос,  связанный  с  переездом,  касается  экономических  преимуществ  жизни  в  России. 
Сегодня можно много рассуждать о том, сколь серьезны эти преимущества и есть ли они вообще. Но десять лет назад, в 
пик "первой волны" миграции, реалии были иными. Тогда наш северный сосед выглядел в обывательских представлениях 
более социальным и в широком смысле – "социалистическим" государством. Многим казалось, что система гарантий, к 
которой  привыкли во  времена  СССР,  для  россиян  более  надежна  –  и  в  общем это  мнение  на  протяжении ряда  лет 
подтверждалось. В соседней стране работали заводы, держались социально ориентированные тарифы на "коммуналку". "В 
Россию наши местные люди ехали не есенинскими березками любоваться, они искали там лучшей жизни, более высоких 
заработков, стремились лучше обеспечить своих детей, – говорит банковский служащий из Байсерке Азамат Абуов. – И 
сейчас многие возвращаются тоже не из-за тоски по родным карагачам, а по более земным, материальным причинам".

Разница  ключевых  экономических  позиций  в  России  и  в  Казахстане  в  1995  и  2006  годах  очень  наглядно 
иллюстрирует эту сторону вопроса. "С 1994-го АЗТМ, на котором работали мой двоюродный брат и сын, простаивал, – 
рассказывает жительница поселка Отеген Батыр Людмила Аксененко. – Сокращения тогда шли и на табачной фабрике. 
Выходом для брата стала работа кондуктором на автобусе. Доход семьи у них не превышал 50 – 100 долларов в месяц, а в 
некоторые месяцы они не видели даже этого. Хорошо, что у нас с мужем на железной дороге сохранилось рабочее место, 
во многом именно поэтому мы и не стали переезжать. А родственники уехали в Анжеро-Судженск Кемеровской области. 
Город небольшой, промышленный, и все предприятия там работали. Доход семьи получался у них тогда в среднем на 
уровне где-то 400 долларов, это по тем временам были серьезные деньги. Но сейчас у нас соотношение другое. Мой муж, 
железнодорожник, зарабатывает около 600 долларов в месяц, я же оставила работу и занялась торговлей на барахолке – 
получается в среднем тоже не ниже 500 – 600 долларов. А у наших родственников в России заработок вырос не настолько – 
они имеют доход где-то 600 – 700 долларов на всю семью. При этом цены в России выше где-то в полтора-два раза, климат 
значительно хуже, особенно утомляет долгая зима. Но они уже привыкли".

"Моя дочь с семьей живет в Алтайском крае уже десять лет, работает на промышленном предприятии с высокой 
вредностью.  Дочь  зарабатывает  очень  хорошо  –  по  местным  меркам,  15–20  тысяч  рублей  (70  –  95  тыс.  тенге),  – 
рассказывает Клавдия Савельева. – Но и стоимость жизни в России значительно выше: например, килограмм мяса стоит у 
них где-то 1200 тенге на наши деньги, более-менее приличные зимние ботинки обойдутся не дешевле ста долларов. Мой 
сын здесь сейчас зарабатывает около 50 – 60 тысяч тенге, но по тому, что мы можем купить, я думаю, наши доходы выше".
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Азамат  Абуов,  вспоминая  рассказы  своих  знакомых,  сделал  в  общем  довольно  банальный  вывод,  что 
экономические  преимущества  жизни  в  России  (если  они,  конечно,  есть)  коснулись  в  свое  время  не  представителей 
массовых профессий, уезжающих, как правило, в промышленные пригороды или в сельскую местность. Реальные плюсы 
работы, скажем, в московских компаниях ощутили представители прослойки "белых воротничков", отдельные специалисты 
высокой квалификации. Но это – своего рода "штучный товар", и, во всяком случае, это явно не та категория людей, на 
которых рассчитана современная российская программа репатриации.

Наконец, третий важный вопрос, который всегда волновал потенциальных отъезжающих, это то будущее, которое 
ожидает на новом месте их детей. Брать на себя весь комплекс проблем, связанных с обустройством на новом месте, 
издержками переезда, "вливанием" в непростое социальное поле российской глубинки имеет смысл только в том случае, 
если все это сулит лучшее будущее вашим детям. Так считает живущий на окраине города неподалеку от Покровки Михаил 
Домин,  походный  атаман  "Семиреченского  казачьего  войска"  (в  Казахстане  есть  такая  национально-культурная 
организация).  Михаил,  в  прошлом  военный,  принципиально  считающий  себя  патриотом  России,  несколько  лет  назад 
позаботился об оформлении гражданства РФ своему сыну. Однако переезжать в Россию семья походного атамана так и не 
надумала, и причина, по словам родителей, – не только в том, что не хочется оставлять "казачье войско", но и в том, что их 
взрослые  дети  решительно  не  намерены  менять  место  жительства.  Они  прекрасно  чувствуют  себя  в  Казахстане, 
экономически востребованы; 22-летний Юрий уже заработал себе на неплохой автомобиль. По словам Юрия, его не тянет в 
Россию не только из-за климата и "достаточно жесткого ритма жизни", и не только из-за того, что в Алматы все его друзья, 
но и потому, что в российской армии хронический недобор, а "горячих точек" пока не становится меньше.

"Вообще все  нормальные люди среди моих  знакомых  (нормальные – то  есть  те,  кто  хоть  немного  думает  о 
будущем своих детей) уже лет шесть даже не рассматривают каких-то вариантов переезда в Россию, если у них в семье 
подрастают пацаны, – говорит Виталий Брыль из Покровки, сотрудник одной из алматинских компьютерных компаний. – Тут 
есть,  по  меньшей мере,  три  важных момента.  Во-первых,  состояние  дел в  самих российских  вооруженных силах.  Мы 
смотрим российские телеканалы, читаем прессу и можем судить, какое там положение дел. Благо, у каждого второго сейчас 
есть спутниковая "тарелка", Интернет. Все эти истории про армейский беспредел и "дедовщину", когда солдаты гибнут в 
войсках,  как-то не добавляют  оптимизма.  Во-вторых,  мы знаем о недоборе в российских войсках,  и  это отличается от 
ситуации в нашей казахстанской армии. У нас недоборов давно нет, и наша армия, насколько я знаю, на три четверти уже 
сейчас  комплектуется  контрактниками.  Даже  существуют  конкурсы,  потому  что  многие  ребята  из  сельской  местности 
стремятся служить – это для них и карьерный старт, и просто способ подзаработать. Так что мой сын, когда подрастет, 
сможет выбирать, например, идти ему служить по контракту или вообще воздержаться от армейской службы. В России же 
есть риск попасть в какую-нибудь часть, где просто банально будут избивать старослужащие. Ну и, в-третьих, российских 
солдат направляют на самые разные военные конфликты. Весь Северный Кавказ не очень стабилен, и проблемы там есть 
от Чечни до зоны грузино-абхазского конфликта. Это меня тоже никак не воодушевляет к переезду".

"В 1990-е годы у многих существовали опасения по поводу того, что учиться в хороших вузах дети не смогут, и это 
было  одним  из  факторов,  которые  подталкивали  многих  наших  жителей  переезжать,  –  говорит  учительница  Фарида 
Нуралиева. – Были некоторые страхи, своеобразные "языковые фобии", я бы так сказала. Люди боялись, что скоро все 
будет по-казахски и детям негде будет ни учиться, ни работать. Мне вообще с самого начала был непонятен этот страх,  
ведь подобной политики антирусской, как сейчас мы видим в той же Украине, у нас никогда не наблюдалось. Но люди 
опасались, и их где-то можно понять: время было действительно смутное, тяжелое, полное неопределенности. Но теперь 
мы видим, что эти страхи оказались надуманными. Моя дочь поступила здесь, в Алматы, в один из ведущих вузов Санкт-
Петербурга. В Казахстане сейчас можно получить вполне качественное образование. Поэтому вопрос, где учить детей, 
больше уже не стоит".

Мнения наших собеседников по поводу резонов переезда в Россию в целом сводятся к одному выводу. В каждом 
конкретном случае существует выбор, связанный с социальными, экономическими и общими житейскими перспективами 
жизни  на  новом  месте.  Но  десять–пятнадцать  лет  назад  и  сегодня  жители  Казахстана,  которые  делают  этот  выбор, 
оказываются  в  разных  ситуациях.  Если  в  1990-е  годы  существовала  общая  неопределенность,  а  экономические 
перспективы жизни на родине вызывали много вопросов, то сейчас все в целом проще. Можно сравнивать, сопоставлять 
достигнутое  друзьями  и  знакомыми  здесь  и  в  России.  То  есть  выбор  становится  более  предметным,  конкретным  и 
предсказуемым.

Среда обитания: наши в нашем городе
Сегодня  у  жителей  алматинских  пригородов  явно  меньше  аргументов  в  пользу  того,  чтобы  менять  место 

жительства,  чем  было  десять  лет  назад.  Пожалуй,  основной  довод  "против"  того,  чтобы  сниматься  с  якоря,  –  это 
перспективная экономическая среда на родине. Даже при том, что нынешние цены на недвижимость под Алматы дают 
возможность уезжающим купить значительно лучшие дома и квартиры, чем в 1995-м, да и вообще обосноваться в более 
престижных российских регионах и городах, у людей возникает вопрос, насколько стабильными будут там их перспективы. 
Ответить на этот вопрос современным казахстанцам российская программа репатриации не в состоянии во многом потому, 
что она ориентирована на социальный класс "ниже среднего", рассчитана на тех, в общем не избалованных экономическим 
выбором русских людей, которые живут, например, в Киргизии или Узбекистане. Программа размещения переселенцев в 
российских регионах предполагает для них не самые квалифицированные рабочие места на заводах и фабриках – такие, на 
которых платят порядка 250–350 долл. Но таких рабочих мест у жителей Покровки или Байсерке достаточно и по соседству. 
На фабрике "Филип Моррис Казахстан" самый низкоквалифицированный рабочий не получает меньше 300 долл. Рядом, в 
двух-трех автобусных остановках, – заводы "Арсенал", "Ферросталь", "Казстальмонтаж", АЗМК и прочие предприятия, где 
средний заработок рабочего не ниже 500 долл. А для более квалифицированных специалистов под боком – огромный город 
с сотнями предложений.
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Обширная сфера приложения сил есть в Казахстане и у так называемых "самозанятых". Автомеханик Вячеслав 
Шнайдер уже семь лет трудится в небольшом автосервисе примерно в двух километрах от Покровки. У Вячеслава десятки 
постоянных клиентов, рабочий график расписан на неделю вперед, а проблема у него только одна – хроническая усталость. 
"В городе такое количество машин, что работы нам хватит надолго, я думаю, – улыбается мастер. – Приходится выходить 
даже в праздники. Я сейчас обеспечен не хуже какого-нибудь банковского служащего, при этом работаю спокойно и знаю, 
что завтра все будет нормально, семья обеспечена".

"У нас очень важно то, что мы живем в спокойной обстановке, – говорит Анатолий Кривец, руководитель бригады 
по  установке  спутниковых  антенн.  –  Частным  бизнесом  заниматься  можно  везде,  но  не  везде  вы  встретите  такое 
доброжелательное и лояльное отношение. У меня есть знакомый, который восемь лет назад переехал в город Выборг под 
Санкт-Петербургом  и  организовал  там  подобное  предприятие.  Уже  в  первые  полгода  им  пришлось  столкнуться  и  с 
криминалом, и с местными конкурирующими фирмами. Чтобы как-то развиваться и не потерять все, им пришлось платить 
дань местной рэкетирской группировке, потом – в один день снимать все накопления и переезжать на другой конец страны... 
Словом,  были очень серьезные проблемы, о  которых мы здесь в  Алматы даже и не задумываемся.  Условия ведения 
бизнеса очень важны. Поэтому даже если мне предложат готовое жилье в России и позовут туда, я еще хорошо подумаю".

В  широком  смысле  очевидно,  что  именно  комфортность  среды  обитания,  уверенность  в  завтрашнем  дне, 
перспективы  экономического  процветания  (или,  по  крайней  мере,  стабильности)  определяют  для  большинства  наших 
собеседников  ответ  на  вопрос,  менять  ли  привычное  и  обжитое  место  на  новое.  Для  "состоявшихся",  экономически 
растущих жителей республики условия дома в Казахстане сегодня представляются достаточно комфортными, и поэтому 
переезд в Россию им не очень интересен. Но это, конечно, не означает, что никто из наших собеседников не мечтает 
переехать в Россию. Такие желающие нашлись, но не среди представителей среднего класса, а в другой, маргинальной 
среде.  И  это  натолкнуло  на  один  любопытный  вывод.  Очевидно,  что  в  Казахстане  основная  "целевая  аудитория" 
российской программы по переселению – это не тот "русскоязычный" средний класс, который сформировался за последние 
годы на периферии казахстанских городов и в глубинке. Если данный проект сможет снять кого-либо с насиженных мест, то 
это будут, скорее всего, представители прослойки, которую условно можно назвать "значительно ниже среднего" – то есть 
люди, не сумевшие нормально адаптироваться в рыночной среде. Это либо неудачники, которым просто не повезло с 
самореализацией, либо те, кто рассчитывает на некую помощь со стороны государства, причем в данном случае неважно, 
какого  именно  –  казахстанского  или  российского.  Российское  государство,  если  оно  будет  готово  принимать  у  себя 
переселенцев такой социальной прослойки, безусловно, сыграет определенную позитивную роль. Во-первых, оно снимет с 
казахстанских властей часть груза социальных обязательств, а во-вторых (что, безусловно, важнее) – даст шанс многим 
социально  неустроенным  семьям  поправить  свое  положение,  получив  стабильную  (пускай  и  не  самую 
высокооплачиваемую)  работу,  право  на  равных  с  гражданами  России  участвовать  в  государственных  ипотечных 
программах и прочие социальные гарантии. Вообще, для них это будет возможность сделать тот выбор в своей жизни, 
какого они по разным причинам или не могли, или не хотели сделать ранее.

Вот - новый поворот, или Как Казахстану стать другом Америки
13 - 26 сентября 2006. «Континент» (Казахстан)

Мурат Лаумулин (Алма-Ата)
В конце августа в Алматы состоялась конференция, имевшая в своем роде весьма симптоматичное значение. Она 

была посвящена состоянию и перспективам отношений между Казахстаном и Соединенными Штатами. Из общего ряда 
многочисленных  мероприятий  подобного  рода,  на  которых,  как  правило,  переливают  из  пустого  в  порожнее,  эта 
конференция  выделялась  тем,  что  в  ходе  этого  форума  обсуждались  вполне  конкретные  проблемы  двусторонних 
отношений, а также региональной политики

В дружеских объятиях Америки
С учетом уровня представительства на этом форуме американской стороны, а также предстоящего вскоре визита 

лидера Казахстана  в  Вашингтон,  можно предположить,  что  США придают  этим событиям серьезное  значение.  В ходе 
конференции  прозвучал  уже  подзабытый  афоризм,  гласивший,  что  "зачастую  быть  другом  Америки  труднее,  чем  ее 
врагом". Судя по живой реакции наших американских коллег, этот тезис все еще сохраняет свою актуальность. В последние 
годы, с момента появления военных баз США в регионе Казахстан – в отличие от Ташкента – не наблюдался в числе 
ближайших  друзей  Соединенных  Штатов,  хотя  и  в  открытые  изгои  мы  не  попадали.  Как  констатировали  на  этом 
мероприятии известная специалистка по Казахстану Марта Б. Олкотт и ваш покорный слуга, стратегия США в Центральной 
Азии, и особенно в отношении нашей страны, вступает в новую фазу.

В полной мере испытать на своем опыте правдивость приведенного афоризма пришлось Узбекистану, который в 
качестве "стратегического партнера" США постоянно попадал под прицел критики со стороны Белого дома. Сегодня перед 
Астаной  реально  вырисовывается  перспектива  поднять  свои  отношения  с  Америкой  на  новый  уровень  доверия  и 
взаимопонимания (фактически этот процесс начался еще прошлым летом). Но при этом резко возрастает риск ухудшить 
отношения с другими великими державами – традиционными союзниками и партнерами РК, не говоря уже о том, что всегда 
существует риск быть задушенными в "дружеских объятиях" американской геополитики.

Вот как выглядит ретроспектива казахстанско-американских отношений и в целом политики США в Центральной 
Азии. Первый этап, охватывающий первую половину 1990-х годов, характеризовался рядом факторов. Во-первых, США 
неофициально  признавали  геополитическую  ответственность  России  и  ее  интересы  в  регионе.  Во-вторых,  главной 
проблемой,  интересовавшей  Соединенные  Штаты  в  контексте  стратегической  безопасности,  была  судьба  советского 
ядерного  потенциала,  дислоцированного  на  территории  Казахстана.  И,  наконец,  в-третьих,  Америка  проявляла 
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определенную  обеспокоенность  в  отношении  перспектив  усиления  позиций  исламизма  в  регионе,  особенно  учитывая 
близость Ирана к Центральной Азии.

На  втором  этапе  развития  американской  политики  в  регионе  (1996–2001)  обозначились  новые  приоритеты  в 
стратегии  США.  Так,  в  полный  рост  встала  проблема  углеводородных  ресурсов  Каспийского  региона,  возник  проект 
трубопровода в обход России и Ирана (позднее получивший название нефтепровод Баку – Тбилиси – Джейхан). В 1997 году 
Центральная Азия и Каспийский регион были объявлены "зоной жизненно важных интересов США" и включены в сферу 
ответственности Центрального командования ВС США. На доктринальном уровне эти изменения нашли отражение в так 
называемой  "доктрине  Тэлботта".  США  объявили,  что  не  намерены  устанавливать  в  регионе  свое  монопольное 
стратегическое присутствие, но в то же время дали ясно понять, что не потерпят такого от других великих держав. На этом 
этапе Вашингтон уже фактически перестал считаться с "особыми интересами" России в регионе. В этот период начался 
пересмотр  отношения  Америки  к  роли  Турции  и  Китая  в  Центральной  Азии,  активность  которых  Вашингтон  ранее 
рассматривал  в  качестве  положительного  фактора,  теоретически  сдерживавшего  влияние  России.  По-видимому,  США 
решили  взять  на  себя  основную  ответственность  за  развитие  региона.  К  концу  ХХ  столетия  США  начали  проявлять 
обеспокоенность в связи с возросшей угрозой странам Центральной Азии от воинствующего исламского режима талибов в 
Афганистане.

Начало третьего этапа (2001–2005)  совпало с драматическими событиями 11 сентября 2001-го.  Соединенные 
Штаты  развернули  широкомасштабную  борьбу  против  "международного  терроризма"  в  лице  воинствующих  исламских 
радикалов, провели военную операцию в Афганистане и развернули в рамках антитеррористической операции военные 
базы  в  ряде  республик  Центральной  Азии.  На  этом  этапе  США  поначалу  утвердили  свое  военно-стратегическое 
присутствие в  регионе,  постепенно и совместно с НАТО расширяя его.  Резко активизировалось сотрудничество между 
Вашингтоном и центральноазиатскими государствами в военно-политической области. В то же время США наращивали 
давление на страны региона в рамках своей политики по "поддержке демократии", остро критикуя те или иные режимы в 
Центральной Азии за их политику в области прав человека.

Сегодня мы наблюдаем, как американская политика в регионе входит в новую фазу: усиливается давление со 
стороны  ШОС,  испорчены  отношения  с  Ташкентом  и  в  некоторой  степени  с  Бишкеком,  но  при  этом  происходит 
интенсификация политики США с Казахстаном.

Вот – новый поворот
Итак, накануне очередного и при этом весьма символичного визита президента страны на Потомак, что имеет 

Казахстан в активе и пассиве своих отношений с США? К нашему активу следует отнести, безусловно, наметившийся в 
прошлом году очевидный поворот в американской стратегии от подготовки очередной "цветной революции" к скрытой, а 
когда  и  явной,  поддержке  казахстанского  лидера.  Другим  позитивным  моментом  стало  то,  что  Соединенные  Штаты 
практически признали (реформаторское и экономическое) лидерство Казахстана в Центральной Азии и в определенной 
степени – в СНГ и так называемой Восточной Европе. На этот счет нам довелось за последний год выслушать немало 
комплиментов от бывших и действующих президентов, госсекретарей, министров обороны, членов Конгресса и так далее.

Другим  фактом,  скорее  позитивным,  чем  негативным,  стало  давно  ожидаемое  присоединение  Казахстана  к 
трубопроводу Баку – Тбилиси – Джейхан. Окончательный вердикт целесообразности нашего участия в этом грандиозном 
геополитическом проекте еще предстоит вынести истории. В настоящее время этот факт рассматривается скорее как благо, 
хотя и вынужденное. Насколько оно связано с теми изменениями в политике Вашингтона, о которых говорилось выше, 
известно только узкому кругу лиц. В середине марта 2006 года во время визита в Астану министр энергетики США С. 
Бодман довольно откровенно определил приемлемую с точки зрения США роль Казахстана в региональной политике. В 
Вашингтоне  считают,  что  Казахстану  необходимо взять  на  себя роль  лидера  в  регионе  для развития инфраструктуры 
энергетического сектора, а также создания дополнительных транзитных маршрутов для энергоресурсов.

В  случае  согласия  Астаны  подключиться  к  выстраиваемым  в  обход  России  нефте-газопроводам  (через 
территорию  Азербайджана,  Грузии  и  Турции),  администрация  Дж.  Буша  обещает  создать  "прозрачный,  стабильный  и 
предсказуемый инвестклимат в Казахстане, который не только сможет привлечь дополнительные инвестиции, но и станет 
источником новых рабочих мест". При этом в ближайшие пять лет объем американских инвестиций в экономику Казахстана 
может удвоиться (объем инвестиций США в казахстанскую экономику с 1993 по 2005 год составил 11,43 млрд. долл., а 
товарооборот между США и Казахстаном в 2005-м составил 1,7 млрд. долл.).

Другим прорывом по линии Казахстан – Запад была интенсификация сотрудничества с НАТО. Фактически, нашей 
стране уже открыты двери для перехода на новый уровень: от Индивидуального плана партнерства к Плану действий по 
подготовке  к  членству  в  НАТО  (ПДПЧ).  Все  это  вполне  укладывается  в  разработанную  ранее  стратегию  США  по 
переманиванию  стран  СНГ  в  структуры безопасности,  находящиеся  под  западным,  в  большей  степени  американским 
контролем. И этот внешне позитивный факт таит в себе большой заряд двойственности. В любом случае, все такие шаги 
Казахстана полностью вписываются в нашу политику многовекторности.

К  пассиву  наших  отношений  с  США  можно  отнести  застойность  в  американских  подходах  по  проведению 
финансово-экономической и инвестиционной политики в отношении Казахстана. Несмотря на тот факт, что Соединенные 
Штаты лидируют по объему инвестиций в нашу экономику, все эти средства идут в нефтяной сектор и представляют собой 
скорее инвестиции со стороны транснациональных компаний, чем самих США. Хотя американская сторона и сократила 
объем помощи Казахстану под вполне благовидным предлогом наших реальных успехов в экономике, тем не менее мы еще 
фигурируем в списке получателей американской помощи. Но эти средства, как и прежде, распределяются в основном на 
нужды развития демократии, гуманитарные цели, поддержку СМИ, НПО и т. п. В реальности на протяжении всей истории не 
только казахстанско-американских отношений, но и финансовой поддержки Америкой других государств Центральной Азии, 
эти  порой  немалые  деньги  расходуются  впустую:  на  оплату  высокооплачиваемых  американских  же  специалистов  и 
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консультантов,  многочисленные  и  бессмысленные  семинары  и  "круглые  столы",  гранты  на  различные  проекты, 
экономическая отдача которых равна нулю,  и прочее.  С учетом рекомендаций,  которые получает Белый дом от  своих 
экспертов по региону и линии Конгресса, в этой области в перспективе мало что изменится.

Но в любом случае, как говорится, и за это спасибо. Хуже, когда Вашингтон берется осуществлять очередные 
геополитические проекты, а нам предстоит стать объектами такой стратегии. Здесь нельзя не упомянуть об очередном 
подобном проекте, который уже набил оскомину информированной публике – создание Большой Центральной Азии. Речь 
идет о слиянии собственно Центральной Азии (то есть пяти постсоветских среднеазиатских республик) с Афганистаном (и 
не только)  в  единое геоэкономическое  пространство.  Казахстанской  стороне  уже  приходилось  высказываться по этому 
поводу: устами нашего министра иностранных дел К. Токаева в апреле этого года Астана формально поддержала этот 
проект,  но  с  существенными  оговорками.  То  есть  Казахстан  ничего  не  имеет  против  экономической  помощи 
многострадальному  Афганистану  и  хозяйственной  кооперации  с  ним  в  рамках  Центральной  Азии,  но  культурные  и 
политические  традиции  между  нами  и  этой  страной  настолько  разнятся,  что  сложно  представить  нашу  кооперацию, 
например,  в  сфере  образования  и культуры.  Тенденции регионального  разделения  труда,  формирования  направлений 
транспортных коммуникаций, географические реалии – все это препятствует активной региональной кооперации с нашим 
южным соседом сегодня в не меньшей степени, чем в XIX веке.

Тем  не  менее  Вашингтон  упорно  гнет  свою  линию:  Госдеп  перевел  Центральную  Азию  из  европейского 
департамента в южноазиатский (по-нашему, средневосточный). Это объясняется, по-видимому, не только традиционным 
стремлением США оторвать те или иные куски постсоветского пространства от "Евразии" (то есть России и СНГ), но и иным 
масштабом видения геополитической картинки: США оперируют категориями "Большого Ближнего (и Среднего) Востока", 
частью которого они рассматривают и наш регион. Так или иначе, нашему президенту не избежать давать комментарии к 
этому сюжету в Вашингтоне во время предстоящего визита. Скорее всего, он ограничится дипломатическими экивоками о 
важности реконструкции Афганистана и обещаниями участия РК в этом процессе.

Откровенно  негативным  багажом  двусторонних  отношений  являлись  попытки  США  осуществлять  постоянное 
давление по линии демократизации, прав человека, положения СМИ и НПО. Ни для кого не составляло секрета, что такая 
политика является частью стратегии Вашингтона по ускорению процесса смены правящих режимов и элит на постсоветском 
пространстве. Где-то она была успешной, где-то нет. В Казахстане к прошлому году накал ожиданий и опасений достиг 
своей  критической  точки.  Но  вдруг  в  определенный  момент  (к  концу  лета  и  началу  осени  2005-го)  в  политике  США 
произошел  переворот  практически  на  сто  восемьдесят  градусов.  И  хотя  эта  тема  полностью  не  потеряла  своей 
актуальности (США время от времени позволяют себе мелкие уколы вроде их совместной с Великобританией позиции 
относительно нашего председательства в ОБСЕ именно в 2009-м), можно сделать вывод, что худшие времена позади.

Заманчивые перспективы
Однако стратегические и геополитические интересы США еще никто не отменял. Ясно, что Соединенные Штаты 

не отказались и не откажутся от проведения такой стратегии, которая должна способствовать укреплению и расширению их 
влияния  в  регионе.  В  настоящий  момент,  как  представляется,  Казахстан  устраивает  последнюю  супердержаву  своим 
внутри-  и  внешнеполитическим  курсом.  В  этой  связи  представляют  интерес  последние  наработки  представителей 
американского стратегического экспертного сообщества, которые в форме рекомендаций ложатся на стол политиков.

Исследователи  из  Института  Центральной  Азии  и  Кавказа  (Университет  Джонса  Гопкинса)  в  Вашингтоне 
предполагают, что уже в обозримом будущем (к 2015 г.)  Казахстан выйдет на уровень среднеразвитой страны и резко 
оторвется от всех соседей, включая Азербайджан, от двух до восьми раз на душу населения. К тому времени Казахстан 
будет контролировать основные финансовые, транспортные и экспортные потоки в регионе и из него. Претерпит изменения 
характер  экономических  отношений  Казахстана  с  Россией  и  Европой.  Установится  промышленное  и  техническое 
доминирование РК в регионе. Характерно, что эксперты рассматривают три возможных сценария экономического развития, 
но при любом из них Казахстан или устанавливает свое экономическое доминирование, или развивается самостоятельно с 
большим отрывом от других республик.

Но это экономика, а существует еще и политика.  В этой сфере дело обстоит сложнее.  Другой аналитический 
доклад, вышедший из недр этого института, посвящен характеру правящих режимов в регионе. Авторы считают их кланово-
авторитарными по своей сущности, хотя и допускают возможность их эволюции, развития парламентаризма и зачатков 
гражданского общества, но с местной спецификой. Американские эксперты считают сложившиеся политические системы 
дуалистичными; это означает, что местные авторитарные правители ограничены в своем авторитаризме другими центрами 
силы (кланами,  экономическими и региональными "баронами").  Но и в  этом случае Казахстан в  докладе представляет 
исключение: в отличие от своих соседей в Казахстане центральная власть, опирающаяся на уже развитые парламентаризм 
и партийную систему, не чувствует себя зависимой от каких-либо других предполагаемых центров силы. Вывод однозначен: 
с Казахстаном как серьезным и стабильным партнером можно иметь дело.

Еще  более  оптимистично  выглядит  последний  доклад  экспертов  Национального  комитета  по  американской 
внешней политике  в  Нью-Йорке.  Лейтмотив  их  доклада  звучит  следующим  образом:  Соединенные Штаты и  Казахстан 
разделяют  общие  ценности  и  представления  в  отношении  характера,  природы  и  конечных  целей  политической  и 
экономической  трансформации,  переживаемой  нашей  страной.  Казахстан  –  это  умеренное,  светское  и  прозападное 
государство, которое должно использоваться в американской стратегии как модель не только для других стран региона, но и 
в  других  частях  мусульманского мира (напомним,  ранее такая роль  отводилась  Турции).  Если США заинтересованы в 
стабильности  в  этом  регионе,  то  американская  политика  должна  базироваться  на  поддержке  Казахстана.  При  этом 
интересы  США  в  своих  интересах  не  должны  ограничиваться  исключительно  нефтью,  безопасностью  и  борьбой  с 
терроризмом.  Фактически речь идет о  формировании из  Казахстана нового стратегического партнера на долгосрочную 
перспективу. То есть эти круги предлагают видеть в Астане не просто партнера, а идеологического союзника.
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Таким образом, общий тон и конкретные выводы в рекомендациях американских аналитиков создают более чем 
благоприятный фон для дальнейшего развития двусторонних отношений. Разумеется, в этой бочке меда будет еще немало 
ложек  дегтя.  Слишком  многие  силы  внутри  США  и  из  числа  других  держав  захотят  использовать  Казахстан  в  своих 
политических целях. Но это тема уже для другого сюжета, который будет развиваться после визита нашего президента в 
Америку.

Как видятся наши отношения с США на ближайшую перспективу? Очевидно, что их удалось стабилизировать как 
минимум  на  период  до  завершения  легислатуры  нынешней  администрации.  Еще  в  течение  двух  лет  мы  сможем 
относительно спокойно проводить внутреннюю и внешнюю политику, не опасаясь давления с американской стороны. Но что 
произойдет  после  2008  года?  Сможет  ли  следующая  администрация  –  вне  зависимости  от  того,  будет  ли  она 
демократической или вновь республиканской – и, главное, захочет ли сохранить на достигнутом уровне эти отношения? Или 
же геополитическая ревность или мессианизм по насаждению демократии в американском понимании повсюду в мире 
вновь возьмет вверх над демонстрируемым ныне реализмом и прагматизмом Дж. Буша и К. Райс? К сожалению, сегодня 
ответа на эти вопросы нет.

А деньги – обратно в кассу!
22.09.2006. Республика (Казахстан)

Ирина Сергеева
Президент  поражен  окладами  руководителей  национальных  компаний  и  требует  вернуть  стране  

излишки зарплаты
В среду на заседании Совета безопасности президент устроил «разбор полетов» по деятельности национальных 

компаний. Работой топ-менеджеров президент не доволен из-за слишком высоких аппетитов руководителей нацкомпаний и 
холдингов. 

Естественно,  весь  диалог  проходил  за  наглухо  закрытой  от  прессы  дверью.  Журналистам  на  специальном 
брифинге было сообщено, что на заседании был рассмотрен вопрос «об упорядочении заработной платы руководителей и 
заместителей  руководителей  национальных  компаний  и  институтов  развития».  По  результатам  обсуждения  вопроса 
«сделан вывод, что работа бессистемная и никем не контролируемая». 

В  пресс-релизе  Администрации  президента,  распространенном  по  итогам  заседания,  добавлено,  что 
правительство  должно  сделать  «соответствующие  кадровые  выводы»  в  отношении  «отдельных  лиц,  допустивших 
нарушения служебной этики». Это, согласно пресс-релизу, «руководители некоторых организаций», которые «в нарушение 
общепризнанных этических норм необоснованно назначали себе непомерно высокие выплаты». Конкретные примеры – это 
руководство АО «Казахтелеком», АО «Казпочта», национальной компании «Казкосмос» и ряд других.

Детали заседания Совбеза стали известны лишь вечером из итогового выпуска новостей телеканала «Хабар». 
Лишь на этом, по-прежнему, кстати, считающемся частным телеканале появились фактически эксклюзивные цитаты главы 
государства. Оказывается, «соответствующие кадровые выводы» – это не что иное, как увольнение. 

- Президента «Казахтелекома» – снять с работы, немедленно! – потребовал Нурсултан Назарбаев от премьер-
министра. – Не имеет он морального права работать! 

Причина президентского гнева – зарплата топ-менеджеров. У главы «Казахтелекома» Хайрата КАРИБЖАНОВА – 
$364  тысячи  в  месяц,  у  президента  Банка  развития  Казахстана(бывшего)  –  100  тысяч  у.е.,  у  руководителя  недавно 
созданного холдинга «Самрук» – 34 тысячи «зеленых». 

-  Всем обнаглевшим дать предписание вернуть деньги государству, – потребовал Назарбаев. – Кто не вернет 
деньги – в отдельный список, опубликовать в печати, а потом будем вести расследование в законном порядке.

В четверг столичные журналисты ходили слегка озадаченные. Чем руководствовалась пресс-служба президента, 
не  дав  репортерам  услышать  критику  главы  государства,  никому  не  понятно.  Удивляет  и  странный  «эксклюзив»  для 
телеканала «Хабар». На единственном государственном канале – национальном телеканале «Казахстан» этой информации 
не было. Неужто критика президента, причем вполне справедливая и обоснованная, не должна выходить за пределы зала 
заседаний?.. 

От редакции
Что  ни  заседание  Совета  безопасности,  так  новая  информационная  бомба.  Но  если  обычно  за  воровство  и 

коррупционные преступления «вешали» чиновников средней руки, то на этот раз досталось элите – первым руководителям 
национальных компаний.

В общем-то информация о том, как хорошо живется тем, кто от имени государства занимается бизнесом, ходила 
по  стране  давно.  Депутаты  регулярно  и  давно  пытаются  заглянуть  в  бухгалтерию  крупных  акционерных  обществ, 
контрольный пакет которых принадлежит правительству, но пока безрезультатно. Теперь благодаря Нурсултану Абишевичу 
стала известна частичка того, что прятали господа президенты и председатели правлений – размер их зарплат и прочих 
полагающихся им денежных выплат. И господину Карибжанову и прочим позавидует 99,99% населения страны, включая 
всех бизнесменов.

Озвученные президентом суммы официальной зарплаты в месяц выглядят весьма значительно даже по западным 
меркам.  А что говорить о Казахстане, где большая часть населения если и имеет доходы выше официального уровня 
бедности, то не намного? Воистину, квалифицированные кадры стоят недешево, но почему тогда от нас скрывали, что их у 
нас так много и обходятся они так дорого?
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А ежегодная премия президенту «Казахтелекома» в два с лишним миллиона долларов? Сотни тысяч казахстанцев 
покупают билеты лотереи и играют в бинго, надеясь поймать удачу и выиграть миллион тенге. Оказывается, умные ли 
решают свои материальные проблемы по иному – просто утверждают ведомственные правила премирования. 

Похоже, президент уже понимает, что сам с зарвавшимися бизнес-чиновниками не справится. И если раньше он 
предупреждал, что может взять любого за руку и отвести в суд, то на этот раз ограничился угрозой опубликовать список 
«высокооплачиваемых специалистов» в печати. Хотя ежу понятно, что если те правильно и вовремя платили налоги, то 
никакое законное расследование не поможет вернуть деньги, несмотря на общественное порицание. 

УЗБЕКИСТАН
Патронов и снарядов не жалеть

13 - 19 сентября 2006. Военно-промышленный курьер
Аброр Аскаров, Алексей Матвеев

И.Каримов не скупится на финансирование армии
В связи со вступлением Узбекистана в ОДКБ неизбежно встанет вопрос, каким военным потенциалом располагает 

эта страна, занимающая особое положение в Центральной Азии. Она имеет третий после Казахстана и Туркмении валовой 
внутренний продукт (15,5 млрд. долл. в 2006 г.)  и первое место по численности населения - более 25 млн. человек.  У 
президента Ислама Каримова также самая большая в регионе армия -  около 68 тыс.  военнослужащих.  А по военным 
расходам от ВВП Узбекистан лидирует на постсоветском пространстве - 5,2% (для сравнения: в РФ они составляют 2,8 % от 
ВВП).

В  то  же  время  в  Узбекистане  складывается  сложная  социально-политическая  обстановка.  Несмотря  на 
определенные успехи  в  экономике,  в  республике,  где средний  возраст  половины населения составляет  менее 20 лет, 
большинство людей живет очень бедно. Сдерживать ситуацию бессменному лидеру страны Исламу Каримову помогает, как 
считают многие аналитики, военно-репрессивный аппарат.

Только на  армию в 2006 г.  будет  затрачено более 800 млн.  долларов.  Это  очень большие расходы.  Но  уже 
очевиден факт, что за постсоветское 15-летие Ислам Каримов, почти не имея национальных военных кадров, построил, 
скажем прямо, относительно дееспособный и современный военный организм. В чем это выражается?

Узбекская армия считается одной из самых боеспособных в Центральной Азии.
АНТИМЯТЕЖНАЯ АРМИЯ
После  распада  СССР  в  Узбекистане  была  создана  широкая  законодательная  база,  позволявшая  проводить 

военную реформу. Официально национальная армия образовалась спустя всего месяц после беловежских событий. Днем 
рождения Вооруженных Сил считается день 14 января 1992 г., когда постановлением республиканского Верховного Совета 
все воинские части и учреждения, находящиеся на территории страны, были взяты под юрисдикцию Узбекистана (хотя 
формально еще целых полгода существовал Туркестанский военный округ, который финансировала Москва). Лишь 3 июля 
1992 г. - после официального отказа российского Генштаба от руководства ТуркВО - Ислам Каримов издал указ, согласно 
которому Министерство по делам обороны преобразовалось в Министерство обороны Республики Узбекистан. В этот же 
день Верховным Советом республики был утвержден текст военной присяги и порядок ее принятия.

Позже  появились  законы  "Об  обороне",  "О  всеобщей  воинской  обязанности  и  военной  службе"  и  "Об 
альтернативной  службе",  создавшие  правовую  основу  для  деятельности  национальной  армии.  Правовой  статус 
Вооруженных  Сил  был  окончательно  закреплен  в  принятой  8  декабря  1992  г.  Конституции.  Ее  статья  125  гласит: 
"Вооруженные Силы Республики Узбекистан создаются для защиты государственного суверенитета и территориальной 
целостности Республики Узбекистан, мирной жизни и безопасности ее населения. Структура и организация Вооруженных 
Сил определяется законом". Статья 126 уточняет: "Республика Узбекистан содержит Вооруженные Силы для обеспечения 
своей безопасности на уровне необходимой достаточности".

Что это означает на практике,  показали андижанские события в  мае 2005 г.,  когда армейские подразделения 
участвовали в подавлении инициированного извне "мятежа исламских боевиков". После этих событий США и другие страны 
Запада обвинили узбекское руководство в геноциде собственного народа и ввели против страны санкции. Однако в России, 
которая, как известно, тоже использовала армию для восстановления конституционного порядка в Чечне, оценивают эти 
события по-другому. Так или иначе, но узбекские армия и Внутренние войска показали в Андижане свою дееспособность, 
чего не скажешь, к примеру, о киргизской армии, не сумевшей чуть ранее, в апреле 2005 г., отстоять президентскую власть 
Аскара Акаева.

БЕЗ ГВАРДИИ, НО СО СПЕЦНАЗОМ
Руководство Узбекистана сумело развить систему подготовки военных кадров. Оставшиеся после распада СССР 

на территории республики Ташкентское общевойсковое, Ташкентское танковое и Самаркандское автомобильное высшие 
военные  училища  стали  многопрофильными.  На  базе  Ташкентского  электротехнического  института  был  образован 
специальный  факультет  по  подготовке  офицеров-связистов.  20  июня  1994  г.  создается  Джизакское  высшее  военное 
авиационное училище. Наконец, 2 сентября 1995 г. начала свою работу первая в Центральной Азии Академия Вооруженных 
Сил.

Руководство Узбекистана довольно грамотно провело военно-административную реформу. В 1998 г., когда талибы 
вышли к южной границе Узбекистана, в стране в кратчайшие сроки была произведена масштабная передислокация частей 
и подразделений на наиболее опасные направления.  В войсках Министерства обороны были созданы военные округа: 
Восточный (штаб в г. Фергана), Юго-западный особый (г. Карши), Северо-западный (г. Нукус), Центральный (г. Джизак) и 
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чуть позже - Ташкентский военный округ (г. Ташкент).  В Пограничных войсках СНБ появились пограничные регионы, во 
Внутренних  войсках  -  территориальные  соединения,  практически  вписавшиеся  в  границы военных  округов.  На  основе 
опытных учений была проведена разработка и апробирование новых организационно-штатных структур воинских частей и 
подразделений. Войска ПВО и ВВС объединяются в единый вид Вооруженных Сил.

В  целях  повышения  боевой  готовности  Вооруженных  Сил,  их  способности  в  мирное  время  оперативно  и 
эффективно решать боевые задачи по обеспечению безопасности и территориальной целостности страны весной 1998 г. 
принимается  решение  о  создании  подразделений  сил  специальных  операций,  укомплектованных  только 
профессиональными военнослужащими. В том же году расформировывается национальная гвардия.

Осенью  2000  г.  было  принято  принципиальное  решение  о  разделении  функций  Объединенного  штаба 
Вооруженных  Сил  и  Министерства  обороны.  При  этом Объединенный  штаб наделяется  статусом единого  командного 
органа  Вооруженных  Сил  по  выработке  и  реализации  решений  в  области  вооруженной  защиты  суверенитета  и 
территориальной  целостности  страны.  Министерство обороны стало  государственным органом исполнительной  власти, 
осуществляющим  руководство  и  административное  управление  подведомственными  войсками  и  обеспечивающим 
проведение государственной политики в области обороны и военного строительства. На МО возлагаются задачи оснащения 
войск современным вооружением, военной техникой и материально-техническими средствами, осуществления программы 
международного  военного  сотрудничества,  обеспечения  призыва  и  подготовки  кадров,  в  том  числе  резервистов  для 
Вооруженных Сил.

Как видим, реформа Минобороны и войск позволила создать новую организационно-штатную структуру частей и 
подразделений ВС Узбекистана: округ-бригада-батальон-взвод-группа-экипаж (расчет). Эта система, по мнению узбекских 
военных, позволяет как вести эффективные боевые действия против регулярных войск вероятного противника (тогда под 
ним подразумевались в первую очередь войска движения "Талибан"), так и выполнять принципиально новые боевые задачи 
- поиск, блокирование и уничтожение диверсионно-террористических групп и бандформирований. При этом считается, что 
основным  тактическим  подразделением  и  мобильной,  самодостаточной  боевой  единицей  в  Вооруженных  Силах 
Узбекистана стал батальон.

Новым  шагом  по  противодействию  существующим  угрозам  безопасности  страны со  стороны международных 
террористов  стало  формирование  в  2004  г.  при  Министерстве  обороны  так  называемого  "Корпуса  по  борьбе  с 
терроризмом".

Но  это  еще  не  все.  Узбекистан,  как  и  Россия,  поставил  цель  формирования  в  своих  ВС профессиональных 
подразделений.  Но здесь упор сделан на  подготовку в  первую очередь "профи"-сержантов.  В 2000-2001  гг.  создаются 
школы  подготовки  сержантов  в  военных  округах.  Это  принципиально  новые  военно-учебные  заведения,  призванные 
обеспечить  при  подготовке  и  переподготовке  младшего  командного  состава  его  ведущую  роль  в  достижении высокой 
боевой готовности и боеспособности войск.

Изменение  состава  и  структуры  Вооруженных  Сил,  переход  к  комплектованию  войск  на  контрактной  основе, 
введение новых видов военной службы, создание качественно нового института сержантов закреплены в новом "Положении 
о  порядке  прохождения  военной  службы  гражданами  Республики  Узбекистан".  Сегодня  служба  военнослужащих  по 
контракту  -  офицеров,  сержантов  и  рядовых  -  строится  на  основе  договора  с  государством.  При  этом  материальное 
стимулирование службы довольно сильное. Офицер и сержант-"профи" - это самые высокооплачиваемые профессии в 
Узбекистане. При этом учитывается региональный фактор. Сержант-контрактник, несущий службу в отдаленном гарнизоне, 
вполне может получать намного больше, чем полковник в Ташкенте.

КТО НЕ СЛУЖИТ, ТОТ ПЛАТИТ
Руководство Узбекистана сумело решить и проблемы, связанные со значительным избытком призывных ресурсов 

в стране. В советские времена, как известно, около 300 тыс. узбеков проходили службу в ВС СССР. Такая "орава", конечно, 
нынешней национальной армии не нужна. Поэтому Ислам Каримов, чтобы "задействовать" призывную молодежь (как в свое 
время это было сделано и в Китае), ввел видоизмененную трудовую армию путем призыва юношей на альтернативную 
государственную службу. При этом солдатский труд используется не только в стройбатах, но и в сельском хозяйстве - в 
специально  созданных  для  этого  госхозах.  Это  помогает  значительно  снизить  издержки  для  снабжения  армии 
продовольствием.

В  2003  г.  срок  срочной  службы  в  Вооруженных  Силах  был  сокращен  с  18  до  12  месяцев.  Это  позволило 
осуществлять  призыв  путем  конкурсного  отбора.  Причем  совместно  с  Государственным  центром  тестирования, 
занимающимся подготовкой тестов для поступающих в высшие и средние учебные заведения. Поэтому Вооруженные Силы 
сегодня  комплектуются  относительно  подготовленными  юношами,  имеющими  высокую  физическую  закалку  и 
интеллектуальные  качества.  Но  даже  если  учитывать  контингент  альтернативной  службы,  в  Узбекистане  оставалась 
значительная часть молодых людей, не задействованная для обороны страны. Поэтому, чтобы у всех молодых граждан 
были "равные условия для выполнения своего конституционного долга", создается совершенно новый вид военной службы 
- служба в мобилизационном призывном резерве (МПР). С июля 2003 г. началось проведение сборов граждан, зачисленных 
в МПР. Каждый зачисленный на новый вид службы должен внести на специальный счет  сумму,  равную 27,5  размера 
минимального оклада (чуть больше 200 долларов). Этим он не только оплачивает свое содержание на сборах, но и дает 
возможность повысить уровень материального обеспечения солдат срочной службы.

* * *
Вот  лишь  некоторые  шаги,  которые  провело  узбекское  руководство  для  повышения  дееспособности  своих 

Вооруженных Сил. В настоящий момент самая насущная для узбекской армии проблема - необходимость перевооружения 
войск. Восстановление своего членства в ОДКБ и подписание с РФ Договора о союзнических отношениях дает Ташкенту 
шанс сделать это на льготных условиях с помощью российского ОПК.
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Кто дал казахским журналистам команду «любить» Каримова?
22.09.2006. Фергана.ру

Масат Сагандыков
Все изменилось после государственного визита в Астану
До  самого  последнего  времени  в  казахстанских  газетах  образ  главы  Узбекистана  Ислама  Каримова 

эксплуатировался нещадно с очевидной выгодой для имиджа Астаны. Лидер соседнего государства представал в виде 
некоего «бабайки», который придет и накажет малых детей, то есть казахстанцев, если они ослушаются «взрослых», то 
есть официальную Астану. Официальные СМИ Казахстана постоянно восхваляли успехи своего государства на фоне того, 
как  все  плохо  и  безнадежно  у  соседей.  В  пропагандистской  интонации  казахской  идеологической  машины  президент 
Узбекистана стал одним из главных отрицательных героев наравне с киргизской революцией (кстати, внесшей серьезный 
вклад в победу Назарбаева на президентских выборах 2005 года).

Теперь  ситуация  изменилась.  Сначала  в  июне  президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  нарочито 
обходительно встретил своего соседа во время второго саммита Совещания по взаимодействию и мерам доверия в Азии 
(СВМДА), проходившего в Алма-Ате. Несмотря на то, что в этом форуме принимали участие главы нескольких держав - 
председатель  КНР  Ху  Цзиньтао,  президенты  России,  Азербайджана,  Афганистана,  Кыргызстана,  Пакистана  и 
Таджикистана, Ислам Каримов был единственным, кого казахский лидер сразу же заключил в крепкие объятия, а также 
прилюдно расцеловал.  Словно Назарбаев забыл,  что виделись они с Исламом Абдуганиевичем всего день назад -  на 
юбилейном саммите ШОС в Китае.

Однако даже после такого показного приема казахстанские СМИ не упускали возможности при случае уколоть как 
самого  Каримова,  так  и  возглавляемую  им  республику.  Благо,  что  информационных  поводов  для  этого  хватало.  То 
происшествия на совместной границе,  то  запрет на экспорт узбекских овощей и фруктов в Казахстан,  то  «наезды» на 
нелояльных ташкентскому режиму журналистов и общественных деятелей.

Но  все  изменилось  в  сентябре  этого  года  после  государственного  визита  Ислама  Каримова  в  Астану  по 
приглашению  Нурсултана  Назарбаева.  По  итогам  состоявшихся  переговоров  главы  государств  подписали  совместное 
заявление и положение о межгосударственном Координационном совете, который будет проводиться под патронажем двух 
президентов.  В  частности,  из  значимых  результатов  переговоров  можно  привести  в  пример  хотя  бы  соглашения  о 
транспортировке в будущем узбекских грузов через порт Актау и о железнодорожном и автомобильном сообщении.

Никаких других судьбоносных документов для обеих стран вроде бы не просматривалось, но при этом казахские 
СМИ странным образом прекратили критиковать уже полюбившегося героя. Причем все и сразу. Как по команде из некоего 
командного  центра  под  условным  названием  Ак-Орда  (так  называется  резиденция  казахстанского  президента,  где  в 
сентябре в рамках государственного визита состоялась встреча глав двух государств. – Ред.).

Сегодня так называемые «провластные» печатные издания Казахстана восхищаются успехами узбекских соседей 
в  экономике,  развитии  демократии  и  так  далее.  То  есть,  Узбекистан  в  Казахстане  принялись  любить  друг  друга,  что 
называется, «по-всякому».

«Демократы с Запада создали в мировой прессе стереотипы в отношении Узбекистана. Для большинства стран 
мира это - отсталое среднеазиатское государство с авторитарным лидером во главе и с экономической катастрофой на 
носу. На самом же деле все это не более чем реальность, утрированная и раскрашенная в черный цвет кем-то в своих 
собственных интересах», - примерно такова «генеральная линия» публикаций новой волны о соседе, с которым Астана до 
недавнего времени «бодалась» по поводу права на лидерство в регионе.

«Узбекистан  является  одной  из  стабильных  стран  на  территории  бывшего  СССР,  а  президент  постепенно 
ослабляет  поводья  авторитарного  режима.  К  примеру,  темпы роста  ВВП за  2005  год  составили 7 процентов,  уровень 
инфляции  -  7,8.  Промышленное  производство  возросло  на  7,3  процента,  выпуск  потребительских  товаров  -  на  17,7, 
сельскохозяйственное  производство  -  на  6,2.  Экспорт  продукции  в  2005  году  вырос  на  11,5  процента,  а  доля  готовой 
продукции: автомобилей, авиатехники, электротехнической, химической и нефтехимической, текстильных товаров и услуг в 
экспорте превысила 50 процентов от его объемов», - сообщает читателям официальная пресса Казахстана.

Что же могло произойти в Астане такого, что в считанные дни отразилось на идеологической машине, может быть, 
чуть  менее  тоталитарного  государства?  Да,  в  Астане  обычно  хмурый  Ислам  Каримов  не  уставал  произносить  слова 
благодарности  Нурсултану  Назарбаеву  за  теплый  прием.  Обмен  любезностями  дошел  до  своей  кульминации,  когда 
узбекский  глава  попросил  показать  видеозапись,  где  зрители  в  зале  оперы  и  балета  Дворца  мира  и  согласия 
приветствовали  его  стоя  в  знак  уважения  за  приезд  на  церемонию  открытия  «пирамиды»,  которая  совпала  с  Днем 
независимости Узбекистана. Жест казахстанцев тронул узбекского президента до глубины души. Каримова так растрогала 
теплая встреча, что он пообещал: «Все, что вы ни попросите, я готов решить» - пишет газета «Литер».

Разумеется,  Каримов,  что  Назарбаев,  -  не  только  политик,  но  и  восточный  человек,  хорошо  знающий  цену 
протокольным реверансам. Однако сегодня складывается впечатление, что президенты договорились до чего-то такого, что 
позволило назарбаевским газетам срочно полюбить Каримова и его республику вслед за своим лидером.

Очевидно,  если  Назарбаев  и  знает  причину  такой  перемены  настроений  прессы,  то  местное  экспертное 
сообщество как бы даже и не догадывается. Все недоумевают, из-за чего вдруг перестали появляться в прессе сообщения 
о том, что практически по всему периметру казахско-узбекской границы существуют очаги напряженности, вызванные тем, 
что  обе  страны все  никак  не  могут  навести  порядок  в  приграничной  полосе.  Да  и  мало  ли  еще  тем в  двусторонних 
отношениях?
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Темы остались, а вот нападки прекратились. Но начнется ли дружба после этого? И не является ли затишье в 
информационной войне просто затишьем перед неким генеральным сражением,  в  котором главный трофей -  ответ  на 
вопрос «Кто наиглавнейший президент всея Центральная Азия?». Каримов или Назарбаев?..

Вначале был «Фориш»
20 - 26 сентября 2006. Военно-промышленный курьер

Андрей Корбут
В Краснодарском крае прошли российско-узбекские учения спецназа
В  сентябре  Вооруженные  Силы  РФ  провели  ряд  крупных  маневров.  В  этом  ряду  двусторонние  российско-

узбекские учения, прошедшие в Краснодарском крае, выглядят не столь масштабными - их даже можно назвать событием 
тактического уровня. Но в политическом плане их значение очень серьезно. Неслучайно прибывшего в Россию министра 
обороны Узбекистана Руслана Мирзаева принимал президент Владимир Путин. Российско-узбекские военные отношения 
вступают в новую фазу. Именно так можно охарактеризовать итоги визита в РФ министра обороны Узбекистана Руслана 
Мирзаева,  который  был  приурочен  к  основному  этапу  проходивших  19  -  23  сентября  антитеррористических  учений  в 
Краснодарском крае. Как сообщили в пресс-службе Северо-Кавказского военного округа, "целью учений стала выработка 
единого  алгоритма  работы  органов  управления  по  планированию  совместных  антитеррористических  действий 
подразделений вооруженных сил России и Узбекистана".

На  первом  этапе  учений  штаб  совместной  российско-узбекской  группировки  спланировал  спецоперацию  по 
ликвидации террористических групп. После этого подразделения двух стран выдвинулись в районы боевого применения. На 
втором этапе они отработали совместные действия по обнаружению, блокированию и уничтожению бандформирований. За 
основным этапом учений наблюдали министры двух стран Сергей Иванов и Руслан Мирзаев.  Хотя,  как  отметил глава 
российского военного ведомства, эти учения были немасштабными по численности (с обеих сторон участвовало до 200 
военнослужащих), носили сугубо "тактический точечный характер и были предназначены только для спецподразделений", 
сам факт их проведения говорит о многом.

Действительно, 20 сентября президент Владимир Путины принял в своей резиденции "Бочаров Ручей" министра 
обороны  Сергея  Иванова  и  его  узбекского  коллегу  Руслана  Мирзаева.  "Мне  очень  приятно,  что  наши  отношения  с 
Узбекистаном развиваются успешно, в том числе и в военной области", – подчеркнул Владимир Путин, приветствуя глав 
военных ведомств. Когда президент РФ поинтересовался ходом учений, гость ответил, что "все на очень высоком уровне – 
и штабная подготовка, и материально-техническая: Нашим ребятам есть чему поучиться, они нашли общий язык с вашими 
офицерами и понимают друг друга с полуслова". В свою очередь Владимир Путин заявил, что Россия придает большое 
значение сотрудничеству с Узбекистаном в военной сфере и будет следовать всем ранее согласованным планам. "Можете 
не  сомневаться,  мы относимся  к  этому  сотрудничеству  в  высшей степени  серьезно  и  будем осуществлять  все  ранее 
согласованные совместные планы", – счел нужным заметить глава российского государства. При этом он подчеркнул, что, 
насколько знает, и президент Узбекистана Ислам Каримов придает большое значение сотрудничеству с Россией в военной 
сфере.  "И  Россия,  и  Узбекистан  неоднократно  сталкивались  и  сегодня,  к  сожалению,  сталкиваются  с  проявлениями 
терроризма", – пояснил свою позицию президент РФ.

Можно  сделать  вывод,  что  прием  министра  обороны  Руслана  Мирзаева  (в  прошлом  офицера  узбекских 
спецслужб)  нашим  президентом  еще  раз  продемонстрировал  значительную  поддержку,  которую  Москва  намерена 
оказывать Ташкенту. Как известно, в связи с андижанскими событиями, когда в мае 2005 г.  в Ферганской долине была 
пресечена  попытка  государственного  переворота,  Узбекистан  находится  в  условиях  ограниченной  международной 
изоляции. Президента Ислама Каримова Запад обвиняет в геноциде собственного народа. Узбекистан такие претензии 
отвергает. Он нашел поддержку в лице Москвы: вновь вступил в ОДКБ и активно развивает военное и военно-техническое 
сотрудничество с Россией.

Новый этап этого сотрудничества, как известно, начался с Договора о союзнических отношениях между нашими 
странами. Именно благодаря ему стало возможным то, что на прошлой неделе узбекские военнослужащие участвовали в 
"боевых действиях" на российской земле. Подобные учения ровно год назад проходили в Узбекистане: на общевойсковом 
полигоне Центрального военного округа "Фориш" впервые за всю постсоветскую историю состоялись антитеррористические 
КШУ вооруженных сил Узбекистана и России. Нашу страну, напомним, тогда представляли около 200 военнослужащих из 
ВДВ  и  спецназа  ГРУ,  с  узбекской  стороны  были  задействованы  однотипные  подразделения.  Военные  двух  стран  на 
"Форише"  отрабатывали  действия  по  недопущению  атак  террористических  групп,  а  также  по  отражению  нападения 
бандформирований  в  населенном  пункте  и  горной  местности.  Кроме  спецназа,  на  узбекском  полигоне  действовали 
российские  вертолетчики  на  Ми-8  и  Ми-24,  узбекская  сторона  выделила  артиллерийские  расчеты.  И  на  полигоне  под 
Краснодаром ситуация была аналогичной.

Подобные  учения,  как  никогда,  актуальны  как  для  России,  так  и  для  Узбекистана.  Как  известно,  РФ  только 
приступает  к  формированию  горно-стрелковых  частей  в  Северо-Кавказском  военном  округе.  Опыт  подразделений 
узбекского горного спецназа, который он получил при отражении известных диверсионных ударов боевиков "Исламского 
движения Узбекистана" в 1998 – 1999 гг.,  является во многом уникальным. А для узбекских войск действия российских 
тактических  воздушных  десантов  с  вертолетов  Ми-8,  опробованные  в  боевых  операциях  на  территории  Чечни,  тоже 
представляют серьезный интерес.

Но есть в российско-узбекских отношениях и другой нюанс. Участие России в укреплении обороноспособности 
Узбекистана приносит ему ощутимую материальную выгоду. Как заявил Сергей Иванов, Узбекистан скоро начнет получать 
российскую военную технику по нашим внутренним ценам. Уже сейчас, по словам вице-премьера, в российских военных 
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вузах бесплатно учатся узбекские курсанты, а после присоединения Узбекистана к ОДКБ сотрудничество расширится, в том 
числе и в военно-технической области.

Не секрет, что расходы Узбекистана на военные нужды являются одними из самых высоких в СНГ – на уровне 6% 
от ВВП. За счет этого военные в стране имеют высокий авторитет и рейтинг. Они и самая высокооплачиваемая категория 
госслужащих. Все узбекские солдаты, принимавшие участие в учениях под Краснодаром, – профессионалы. В будущем, по 
заверению военных руководителей России и Узбекистана, совместная боевая учеба будет продолжена.

КИРГИЗИЯ
Заговоренные властью

16.09.2006. Литер (Казхахстан)
Александр Князев (Бишкек)

Попытка оппозиции разыграть "героиновый скандал" чревата катастрофой
Скандал с задержанием в Варшаве экс-спикера парламента и одного из лидеров кыргызской оппозиции Омурбека 

Текебаева,  по  сути,  является  попыткой  дестабилизировать  политическую ситуацию в  республике  и  создать  еще  один 
прецедент нелегитимной смены высшей власти.

Реакция  общественности  последовала  незамедлительно:  экстренные  заседания  парламента,  выступления 
оппозиционного  движения  "За  реформы",  сбор  подписей  в  поддержку  депутата,  перекрытие  дорог  на  юге  республики 
сторонниками  арестованного,  реакция  посла  ОБСЕ  в  Кыргызстане,  комментарии  сторонников...  Дружный  хор 
оппозиционных политиков, представителей НПО и СМИ, группирующихся вокруг посольства США, однозначно заклеймил – 
не  удосужившись  задуматься  о  правовой  стороне  дела  –  действующую  власть  и  спецслужбы,  обвинив  в  попытке 
дискредитировать таким образом "здоровые демократические силы".

Напомню:  в  ходе  проведенного  депутатами  расследования  выяснилось,  что  на  протяжении  14  минут  багаж 
Текебаева,  в  котором  и  был  затем  обнаружен  злополучный  героин,  находился  перед  вылетом  из  Бишкека  вне  зоны 
контроля  камер  видеонаблюдения.  Единственным  аргументом  обвинителей  действующей  власти  сейчас  являются 
признательные показания вице-президента акционерного общества "Международный аэропорт "Манас" Надыра Мамырова 
о том, что героин был подложен в сумку Текебаева им и что ему это было поручено Женишбеком Бакиевым, заместителем 
председателя  Службы национальной  безопасности  КР  и  родным  братом  президента  республики.  Аргумент  слабый,  а 
история  темная:  сначала  исчез  оригинал  объяснительной  записки  Мамырова,  потом  сам  Мамыров,  затем  Мамыров 
объявился, но начал отказываться от своих показаний… Женишбек Бакиев вместе со своим шефом, председателем СНБ, 
подал в отставку, а потом провел пресс-конференцию, где заявил о своей непричастности…

В этом контексте есть резон вспомнить общую историю. В советское время Запад критиковал нашу судебную 
систему как раз за то, что признательные показания в СССР являлись достаточным основанием для вынесения обвинения. 
И был абсолютно в своей критике прав. Во-первых, у человека могут быть самые разные мотивы для дачи признательных 
показаний. Этим пользовались, например, следователи МВД, когда уговаривали подследственных брать на себя вину за 
нераскрытые преступления,  так  называемые "висяки",  в  качестве  вознаграждения  предъявляя  суду  набор  смягчающих 
обстоятельств, к примеру – сотрудничество со следствием.

К чести кыргызских властей, они стремительно предприняли все меры по освобождению Омурбека Текебаева. 
Польские спецслужбы даже извинились перед ним, выпуская из камеры предварительного заключения. Освобождая, не 
имея на то, по существу, никаких оснований: героин есть героин. Польскими правоохранительными органами Текебаеву 
было  предъявлено  обвинение  в  нелегальном  ввозе  наркотиков.  Наказание  за  такое  преступление  в  Польше 
предусматривает пять лет тюрьмы.

Кстати, тема наркотиков уже имела место в политической биографии Омурбека Текебаева. 3 декабря 1996 года в 
Джалал-Абаде  с  8,5  кг  опия  был  задержан  Асылбек  Текебаев,  родной  брат  тогдашнего  депутата  Законодательного 
собрания жогорку кенеша, капитан, офицер контрразведки Министерства обороны. Предпринимая меры по восстановлению 
в должности своего брата, депутат Омурбек Текебаев сделал тогда отчаянные попытки преподнести данное происшествие 
как некий заговор власти против несговорчивого оппозиционного народного избранника, заявляя: "Доведу до гражданской 
войны, но брата вытащу". Президент Аскар Акаев получил тогда по поводу неправомерных действий депутата Омурбека 
Текебаева официальное обращение, подписанное 106 сотрудниками УВД Джалал-Абадской области...

В  нынешней  ситуации  кыргызская  оппозиция  пошла  по  пути  советского  правосудия.  Заодно  с  самой  первой 
минуты предельно политизировав произошедшее. 12 сентября депутатами от оппозиции в парламент был представлен 
проект постановления, в котором требования к президенту и правительству были сформулированы по полной, так сказать, 
программе.  Среди этих  требований  не  просто  признание  незаконности  политического  тандема  президента  Курманбека 
Бакиева  и  премьер-министра  Феликса  Кулова.  Главный  пункт  этого  проекта  –  требование  отставки  и  президента,  и 
премьера.  Помимо этого,  в  проекте  постановления  содержалось  требование  отставки  всего  правительства  и  создания 
"правительства народного доверия (коалиционного правительства)". Депутаты требовали отзыва из посольств в Германии и 
Китае работающих там братьев президента, расследования обстоятельств приобретения имущества, принадлежащего сыну 
президента  Кыргызстана  Максиму  Бакиеву.  Они  настаивали  также  на  возбуждении  уголовных  дел  в  отношении  всего 
руководства СНБ, МВД, Агентства по контролю наркотиков, президента и вице-президента ОАО "Международный аэропорт 
"Манас". В случае невыполнения условий постановления предлагалось объявить 15 сентября Днем акции гражданского 
неповиновения.
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12 сентября шли прения, 13 сентября в парламенте был выходной день, а уже 14 сентября в парламенте появился 
сам  Курманбек  Бакиев.  Понятно,  что  время  работало  на  президента.  С  одной  стороны,  радикальность  требований 
оппозиционных депутатов изначально была неприемлема для значительной части их коллег в парламенте.  С другой – 
время было использовано президентской стороной для проведения работы с частью депутатов. Итогом парламентского 
заседания 14 сентября стал проект постановления, принципиально отличающийся от первого варианта. Депутаты отметили 
"антиконституционность создания политического тандема Бакиева К. С. и Кулова Ф. Ш." и предложили (уже не потребовали) 
президенту и премьер-министру осуществлять полномочия строго в рамках, предусмотренных соответствующими статьями 
Конституции.

Отсутствие  как  политической  культуры,  так  и  устоявшихся  правил  политической  игры  –  имманентная  черта 
кыргызского  политического  истеблишмента  после  прошлогоднего  государственного  переворота  24  марта.  Анализ 
сложившейся ситуации свидетельствует об этом со всей очевидностью. Бакиев, снимая брата с должности, исходит не из 
соображений  его  виновности.  Не  являясь  человеком  очень  тонкой  политической  организации,  он  делает  простую 
тактическую уступку – в надежде, что оппозиция этим удовлетворится. Но у оппозиции другие планы, в которых скандал с 
экс-спикером – рядовой эпизод в широком сценарии смены высшей власти в республике. К слову сказать, формулировка 
"коалиционное правительство народного единства" уже звучала в начале августа в одном из обращений имеющей славу 
проамериканской  местной  неправительственной  организации.  Это  было  задолго  до  скандала  с  Текебаевым.  Это 
стандартный  метод  американской  политической  практики:  новый  термин  или  новая  формулировка  забрасываются  в 
общественное  сознание  с  целью  апробации,  снятия  эффекта  новизны,  создания  ощущения  привычности.  Например, 
первые публикации о возможности размещения в Центральной Азии американских военных баз  появились в западной 
печати еще в конце 2000 года.

Кстати,  о  базах.  В  нынешней  ситуации,  грозящей  республике  серьезной  дестабилизацией,  не  обходится  без 
присутствия  за  спинами  некоторых  игроков  внешнего  фактора.  Сегодня  у  США  есть  все  основания  быть  сильно 
недовольными Курманбеком Бакиевым – президентом,  пришедшим к  власти  не без  их  помощи.  Увы,  Бакиев оказался 
совсем не тем типом руководителя,  на  которого действительно рассчитывали американцы.  Он не похож не то  что  на 
Саакашвили, но даже на Ющенко. Он в силу инерции, в силу воспитания очень быстро развернулся в сторону Москвы, а в 
самое последнее время – и в сторону Ташкента. Ультимативные заявления по вопросу пребывания американской базы на 
территории Кыргызстана, высылка американских дипломатов, растущее давление на созданные и лелеемые американцами 
НПО – список нелояльных к США действий Бакиева можно еще продолжать. Нет оснований говорить о том, что есть прямая 
связь  между  посольством  США  и  сегодняшней  кыргызской  оппозицией.  Но  то,  что  хотя  бы  по  умолчанию  нынешняя 
оппозиция поддерживается  американской  стороной,  –  это  факт.  И  лидеры оппозиции прекрасно  понимают,  что  имеют 
молчаливую поддержку со стороны США.

Есть целый ряд признаков, по которому можно определить, что перед нами – заранее расписанный сценарий. 
Кыргызская оппозиция где-то в конце весны очень сильно сдала свои позиции, к концу мая Бакиеву удалось очень мощно ее 
переиграть. И уже в июне оппозиция представляла из себя нечто аморфное, недееспособное. Не было лозунгов, которые 
могли бы найти отклик в обществе. И нужен был стимул, нужен был катализатор. Этим катализатором стала ситуация с 
Текебаевым.

Парламентские дебаты 12–14 сентября показали, что реализация легитимного сценария смены власти оказалась 
за  пределами  компетентности  вялой,  не  имеющей  общественной  поддержки  группы  депутатов  и  солидарных  с  ними 
активистов НПО. И можно предположить, что уже в ближайшие дни в ход могут быть пущены те же технологии, которые 
использовались  полтора  года  назад  и  успешно  привели  к  свержению  Аскара  Акаева:  перекрытие  дорог,  захват 
административных  зданий,  перманентные  митинги  и  демонстрации.  Сегодня  мы  имеем  дело  с  новым  этапом 
осуществления "цветного" сценария в одной из стран региона. Официально продекларированными на недавних слушаниях 
в  комиссии  сената  США  по  международным  отношениям  с  участием  помощника  госсекретаря  Ричарда  Баучера 
приоритетами  американской  политики  в  Центральной  Азии  назывались:  создание  устойчивых  связей  "курируемых" 
государств со странами Южной Азии, отрыв их от интеграционных процессов с Россией и Китаем, ослабление влияния 
Шанхайской  организации  по  сотрудничеству  и  Организации  Договора  о  коллективной  безопасности.  Не  менее  важная 
задача, как считают в Вашингтоне, состоит в "постепенном вытеснении постсоветских политических элит и замене их новой 
генерацией политиков, ориентированных на Запад".

В контексте решения этих задач – навязывание проведения более глубоких политических реформ, формирование 
новых и совершенствование сети уже созданных "демократических общественно-политических организаций и движений" в 
этих странах. В уже упоминавшемся выше публичном августовском выступлении одного из кыргызских НПО говорилось: 
"Вариантов несколько. Вариант первый: оппозиционные политические партии разработают какую-то единую структуру, так 
как понятно, что они должны объединиться, и обратятся к нынешнему правительству с целью организации коалиционного 
правительства в соотношении 50 на 50. Половина – представители нынешней власти, вторая половина – представители 
оппозиции. Если на это предложение власть ответит согласием, то страна будет идти в этом направлении. Если же власть 
не  пойдет  навстречу,  то  будет  реализован  второй  вариант.  Оппозицией  будет  производиться  политическое  силовое 
давление:  по  всей  стране  пройдут  митинги,  демонстрации,  пикеты.  Будет  блокироваться  деятельность  ряда 
правительственных структур, будут саботироваться решения властей. А также формироваться общественное мнение о том, 
что нынешняя власть недееспособна, некомпетентна и она должна уйти". Август – пора отпускного затишья, откровения 
"революционеров" резонанса тогда не вызвали.

Параллельно со скандалом, связанным с экс-спикером, со стороны оппозиции была запущена и другая интрига из 
той же области сомнительной конспирологии. В ходе парламентских дискуссий один из лидеров оппозиции, депутат Мелис 
Эшимканов, обнародовал информацию о якобы имевшем место в августе тайном приезде в Бишкек Бориса Березовского. 
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По  словам Эшимканова,  самолет  "Фалькон"  с  Березовским на  борту  приземлился в  бишкекском Манасе,  а  встречали 
олигарха  лично  президент  Курманбек  Бакиев  и  заместитель  начальника  погранслужбы Худайбердиев.  Березовский,  по 
сведениям парламентария, летал на Иссык-Куль, после чего покинул Кыргызстан. Среди собеседников опального олигарха 
упоминается  имя  одного  из  сыновей  президента,  а  главным  предметом  интереса  Березовского  в  стране  называется 
золоторудное месторождение Джеруй.

В случае дальнейшего развития событий по сценарию "гражданского неповиновения" в сегодняшнем Кыргызстане 
прошлогоднего  результата,  когда  Аскар  Акаев  предпочел  покинуть  страну  и  не  развязывать  гражданскую  войну,  уже 
наверняка не будет.  Бакиев  –  это не  Акаев,  сегодняшняя  власть от  той,  которая была до прошлогоднего переворота, 
заметно  отличается.  И  Курманбек  Бакиев  может  не  остановиться  перед  применением  силы для  нейтрализации  таких 
выступлений. Однако в конкертно исторических условиях республики, "избалованной" либеральным "акаевским" временем, 
случись  такая  ситуация,  простым подавлением тех  или  иных массовых выступлений  дело  не  ограничится.  Неизбежно 
последует и контрреакция.

Насколько  силовые  структуры  Кыргызстана  готовы  к  исполнению  самых  серьезных  приказов?  Как  говорят 
наблюдатели,  сегодня  такая  готовность  намного  выше,  чем при  прежнем режиме Акаева.  Проблема в  том,  что  после 
прошлогодних революционных волнений Кыргызстан так и не вступил в полосу политической стабильности. А потому не 
исключено, что в случае неблагоприятного стечения обстоятельств следующая "революция" в стране горных тюльпанов 
может закончиться не только "ночью разбитых витрин", но и гражданской войной.

Ахтунг, душманы!
19.09.2006. ИА «Белый пароход» (Киргизия)

Улан Канкор
Станет  ли  Кыргызстан  вторым  Афганистаном?  С  прошлого  года,  непосредственно  с  момента  "тюльпановой 

революции",  многие  жители  Кыргызстана  задумались  о  том,  по  какому  сценарию  будет  развиваться  страна.  Версий 
появилось много. И практически все они рисуют нам далеко не радужное будущее...

Застой по кыргызски
Ряд аналитиков склонялся к тому, что больших изменений во внешней и внутренней политике не предвидится. И 

отчасти с ними нельзя не согласиться. Полтора года, прошедшие после смены власти, показали – правящей элите не 
хочется  отказываться  от  преимуществ  и  привилегий  предшествующей.  Нагляднее  всего  об  этом  свидетельствует 
конституционная реформа.

Изначально, напомним, стоял вопрос об усечении президентских полномочий. Оппозиция Аскару Акаеву лелеяла 
мечты о том, что глава государства лишится рычагов давления на элиту, а сама система госуправления, сложившаяся 
после  распада  СССР,  будет  значительно  реформирована.  Однако,  после  мартовских  событий  стало  ясно:  Курманбек 
Бакиев склонен разделять мнение сторонников усиления президентской власти.  Что,  собственно,  плохо вписывалось в 
планы реформаторов и, прежде всего, основной массы его коллег по "тюльпановой революции".

Нежелание президента менять конституцию в сторону урезания своих полномочий отразилось на течении всей 
конституционной  реформы.  Она,  несмотря  на  обещания  кандидата  в  президенты  Курманбека  Бакиева  провести  ее  в 
течение  нескольких  месяцев,  мягко  говоря,  затянулась.  Сам  глава  государства  объясняет  это  тем,  что  участники 
политического процесса не могут договориться между собой о форме и системе правления. Но ясно как день, Курманбек 
Салиевич лукавит. Ему не выгодно расставаться с наследством предыдущего правителя.

Мало изменилась и обойма власть имущих. Большинство персоналий в госаппарате, за исключением ключевых 
фигур, те же, что и при прежнем президенте. Не исключено, что тормозить реформу Конституции, могут и они. Им ли не 
знать, насколько выгодна существующая система для узкой прослойки чиновников?

Существующее  положение  вещей  –  один  из  факторов  раздражения  оппонентов  власти.  Но  о  них  разговор 
отдельный. Хуже всего не появление новой оппозиции (ну куда без нее в демократическом государстве?), а упущенное 
время,  которое,  по идее,  разумнее было бы потратить на реформирование не только системы государственного,  но и 
экономического устройства республики, борьбу с коррупцией.

Новые  власти  часто  хвастаются,  что  уровень  коррупции  значительно  снизился.  Об  этом,  дескать,  ярко 
свидетельствует поток валюты, поступающей от фискалов. Неофициальные источники, в свою очередь, утверждают, что 
если  количество  взяток  и  снизилось,  то  вот  размер  их  существенно  возрос.  Таким  образом  таможня,  налоговики  и 
коррумпированные сотрудники других госорганов компенсируют свои "упущенные" возможности. Уж они-то своего, пардон 
за каламбур, не упустят.

Период застоя разрушителен для экономики и инвестиционной привлекательности. И хотя представители новых 
властей любят говорить о том, сколь большой интерес вызывает Кыргызстан у иностранных капиталистов, совершенно 
очевидно: те смельчаки, которые рискнули вложить деньги в горную республику после революции получили благословение 
у известных чиновников. Более весомых гарантий безопасности капиталов на сегодняшний день в стране нет. Тот, у кого 
нет высокого покровителя, может запросто стать жертвой самозахвата.

Не  оправдались  ожидания  деловых  кругов  от  разработки  новой  налоговой  политики.  Бремя  сборов  в  казну, 
которые более уместно называть поборами, так и не были сняты. Власти, более того, рассчитывают ввести новые налоги.

Тянь-шаньский экстрим
Отсрочка  ожидаемых  всеми  слоями  общества  изменений  только  увеличивает  напряженность.  Существуют 

опасения,  что  после  того,  как  будет  перейден  некий  критический  рубеж,  для  пожарища  хватит  одной  малой  искры. 
Некоторые политические деятели прогнозируют в течение полугода социальный взрыв в регионах. Революция форева?
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Социальное  недовольство  –  прекрасная  почва  для  противников  власти.  А  в  Кыргызстане  оно  все  больше 
приобретает  региональный  оттенок.  Одним  из  катализаторов  этому  до  сих  пор  является  Аксыйский  район  и  его 
парламентский представитель Азимбек Бекназаров. Он всегда с гордостью говорит о своих земляках как об "аксыйском 
народе", фактически выделяя и отделяя его от других жителей страны.

Схожую  тактику  одно  время  пытался  использовал  не  менее  известный  кыргызстанец  –  Нурлан  Мотуев.  Он, 
помнится, пафосно говорил о "народе Джумгала". Правда, никто из земляков поддержать его не вышел. И в этом Мотуев 
невыгодно отличается от Бекназарова.

Постреволюционная ситуация значительно обострило родо-племенные противоречия титульной нации. Если до 
марта  2005  года  можно  было  услышать  о  делении  страны  на  Север  и  Юг,  то  после  речь  пошла  уже  о  районах  и 
избирательных округах. Особенно явственно это проявилось во время выборов в парламент. Противостояние кандидатов в 
депутаты  в  некоторых  округах  вылилось  в  столкновение  представителей  разных  кланов,  проживающих  на  общих 
территориях. Победа в борьбе доставалась тому, кто смог привлечь на свою сторону большее число людей.

Сложившая ситуация позволила некоторым аналитикам заговорить об афганизации Кыргызстана, когда те или 
иные  территории  отказывались  признавать  главенство  центра.  Жители  разных  территорий  фактически  требовали 
автономии  в  части  принятия  политических  решений.  Власть  в  те  дни  принадлежала  людям,  имеющим  возможность 
мобилизовать на защиту своих интересов преданных бойцов.

Наиболее  ярким  примером  тому  можно  назвать  "губернаторский  кризис",  произошедший  в  Джалал-Абадской 
области. Тогда толпа потребовала от официального Бишкека сместить назначенного президентом губернатора. А когда в 
Джалал-Абад прибыли парламентеры в лице высокопоставленных чиновников, их буквально взяли в заложники.

На этом фоне усилились межнациональные конфликты.  Если раньше они носили бытовой характер,  то после 
конфликта в Искре стало ясно: Кыргызстан на пороге этнических чисток. Эти подозрения чуть позже подтвердило усиление 
национализма в политических кругах. Разработчики вариантов Конституции предложили упразднить официальный статус 
русской  речи.  А  в  партиях,  до  последнего  времени  интернациональных,  появились  лидеры,  ставящие  во  главе  угла 
интересы титульного этноса.

Кто стоит за националистами?
Некоторые эксперты склонны объяснять возросщий национализм стремлением кыргызов к самоидентификации. 

Что,  однако,  идет  в  разрез  с  учением,  согласно  которому титульному этносу  без  малого  2200 лет.  Ведь,  если верить 
последнему утверждению, кыргызы не нуждаются в самоидентификации, поскольку давно прошли этот этап.

Другие  списывают  усиление  националистических  течений  влиянием  США.  Та  же  рабочая  группа  под 
предводительством  Бекназарова,  готовившая  проекты  Конституции,  в  основном  финансировалась  организациями, 
лоббирующими  в  Кыргызстане  интересы  Соединенных  Штатов.  А  последние,  как  известно,  считают  Россию  своим 
геополитическим соперником. Так же можно объяснить появление в партиях молодых лидеров националистического толка. 
Многие  из  них  прошли  подготовку  на  семинарах  и  различных  мероприятиях,  организованных  западными  спонсорами. 
Наивно думать, что США вкладывают деньги в развитие кыргызской демократии из альтруистских побуждений.

Тревожной  обстановкой  умело  воспользовались  эмиссары  экстремистских  течений.  Они  лоббируют  свои 
интересы, постепенно подминая под себя органы власти на местах. Еще пару лет назад те же представители "Хизб ут-
Тахрир" предпочитали скрывать от властей свою принадлежность к экстремистскому подполью. Ныне они смело выходят на 
митинги и пикеты, участвуют в выборах.

Операции спецслужб, потрепавших экстремистское подполье на юге, а также количественный рост сторонников 
"Хизб ут-Тахрир" на севере, свидетельствуют: радетели халифата готовятся спровоцировать в Кыргызстане гражданскую 
войну. Не исключено, что именно они стоят за громкими политическими провокациями, расшатывающими и без того слабую 
центральную власть.

Очень симптоматичен продолжающийся исход соотечественников в Россию. Поток желающих переселиться на 
просторы бывшей метрополии неумолимо растет.  Люди готовы поменять теплый южный климат на сибирскую тайгу и 
комаров. Ясно, что не от хорошей жизни. Граждане бегут от нестабильности и нищеты, с которыми не в силах совладать 
власть  имущие.  Многих  пугает  увеличивающееся  влияние  националистических  и  экстремистских  движений,  которые 
выдавливают из страны не только русскоязычных, но и представителей титульной нации.

Иностранные эксперты отмеряют  шаткой,  но  светской  стабильности  Кыргызстане  чуть  более  десятка  лет.  По 
истечению этого срока, как утверждают аналитики, Запад встанет на пороге глобального экономического кризиса. Сложной 
ситуацией, согласно этому сценарию, воспользуются арабские страны, которые попытаются взять исторический реванш, и 
бросят силы на укрепление влияния в странах, где существуют мусульманские общины. Одна из них – Кыргызстан...

Тупик
27.09.2006. Моя столица (Киргизия)

Людмила Жолмухамедова
Бессилие… Вот что испытываешь, когда после долгого и трудного пути вдруг оказываешься в тупике. Все. Дальше 

хода  нет.  Напрасными  были  преодоление  препятствий,  напряжение,  прокладывание  мостков  через  топкие  болота  и 
зыбучие пески. Напрасным было все, если дальше хода нет. Тупик - это страшно. Это тот самый абсурд, который способен 
погубить самое верное, самое надежное, самое нужное дело.

Печальная аналогия
Тупик. Именно это слово своей раздражающей непредсказуемостью, неприступностью, злобной силой возникло 

вдруг  из  ясных  сентябрьских  дней,  когда  парламент,  упиваясь  своей  вседозволенностью,  стал  играть  на  всю  страну 
матрешкой, наполненной не то кокаином, не то героином. Могут сказать: матрешку депутатам подбросили, и это будет 
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правдой. Не полной правдой, непонятной, неясной -  кто подбросил, зачем и почему? Тем не менее - правдой. Однако 
складывается впечатление, что "игрушку" эту депутаты не просто ждали, а жаждали. И в самом деле, начались рабочие 
дни, началась осень, которую они обещали сделать очень горячей, а повода для скандала все нет и нет. Еще было далеко 
до объявленного Азимбеком Бекназаровым курултая, еще даже не спала жара, а уже надо было ходить в парламент и хоть 
как–то обозначать свою суть. Чем? Неужели принятием важных законов или доработкой уже существующих? Неужели теми 
проблемами, которых в стране по–прежнему несть числа? Фи, какая проза, какая скука, разве для этого они так отчаянно 
цеплялись за места в парламенте?!

И тут - матрешка! Поверить в то, что матрешку подбросили депутатам наши спецслужбы, просто невозможно, если 
только на минутку не представить себе, что и им, как депутатам, стало вдруг скучно на своих рабочих местах. И тоже 
захотелось чего–нибудь погорячее…

О, как воспрянули духом депутаты, как налились силой их басы и баритоны, каким огнем засверкали глаза!
Внешне  все  казалось  как  бы  именно  разумным,  рациональным  и  продуманным:  надо  найти  провокатора, 

наполнившего  брюшко  матрешки  наркотической  смесью,  понять,  зачем  и  для  чего  он  это  сделал,  и,  соответственно, 
наказать  его.  При  этом как  бы  были  оправданны и  эмоции  депутатов,  потрясенных  чьим–то  коварством,  их  желание 
разобраться  в  происшедшем,  чего  бы  это  ни  стоило,  то  есть  выполнить  ту  работу,  которую  все  равно  кому–нибудь 
выполнять надо было бы.

Но чем дольше развивалась эта инициатива, чем внимательнее вслушивалась я в речи депутатов, тем чаще, 
отчетливее и резче думалось мне, что именно в тупике оказался Кыргызстан по воле наших неутомимых нардепов.

О форме и содержании
За бурными эмоциями депутатов как–то отошли на второй план всякие интересные частности. Сгоряча Текебаев 

сказал было, что матрешку его попросило перевезти некое влиятельное лицо. Потом "умные" люди заставили его забыть о 
сказанном, а заодно порекомендовали забыть об этом и всем остальным, кто "за реформы". Действительно, обнародуй имя 
этого влиятельного лица, и от всей провокации останется пшик, не так ли? Боюсь, что имя этого "лица" мы так и не узнаем. 
Боюсь, что и многочисленные комиссии, созданные в связи с этой провокацией, ответа на этот вопрос не дадут.

Нам нужно честно сказать самим себе, что многое у нас не получается не только потому, что жизнь сама по себе 
штука трудная, но еще и потому, что зачастую важными делами занимаются непрофессионалы, люди, не любящие свою 
работу и не умеющие ее делать.

Кроме того, что мы не очень любим работать, нас подкашивает еще и жлобство. Это как бы не жадность в ее 
натуральном виде и не скупость как таковая, а именно мелкое жлобство, когда так и хочется чего–то недовесить, утаить 
сом, обсчитать, обделить кого–то, недодать обещанное и так далее. Именно такой жлоб и наполнял пресловутую матрешку 
героиновой  смесью.  Оказывается,  героина  (или  кокаина,  и  это  еще  одна  интересная  частность,  которая  пока  что  не 
прояснена) в куколке было так мало, что ни один "порядочный" наркоман тратиться на него не стал бы. Не знаю, сколько 
стоит полкило настоящего героина, но уж ради такого случая - затеять бузу в Кыргызстане - можно же было отсыпать 
полновесный товар? Но некоему провокатору хотелось и рыбки съесть, и ног не замочить.

Из  матрешки  постепенно  было  вынуто  следующее:  героин  (или  кокаин),  брат  президента  Бакиева,  его 
непосредственный начальник (глава СНБ!),  он хоть и сделал это добровольно,  но факт  остается фактом:  не было бы 
матрешки, и глава СНБ не поменялся бы. Из матрешки были извлечены также герои нашего времени Мелис Эшимканов, 
Кабай Карабеков, Азимбек Бекназаров и прочие, да простят они меня за то, что не называю их имена, но ведь им не слава 
нужна,  а  справедливость,  не  так  ли?  Был  вознесен  на  пьедестал  жертвы  и  сам  носитель  матрешки.  Может  быть, 
персональный памятник депутату Омурбеку Текебаеву так и поставить, с матрешкой в руках? Вот только какое выражение 
его лица запечатлеть? Горькую скорбь честного человека, измученного таинственными провока–торами, или растерянную 
улыбку, появившуюся на его лице после того, как парламент–таки выслушал президента Бакиева? Хотели было сгоряча 
вынуть еще генерального прокурора, министра ВД, наконец президента Бакиева, да тут выяснилось, что матрешка хоть и 
многослойная, но пределы все–таки имеет.

Поняли это и депутаты. Будто бы вдруг услышали бессмертные слова Козьмы Пруткова: "Если у тебя есть фонтан 
- заткни его. Дай отдохнуть и фонтану".

Ничто на земле не проходит бесследно
Президент Бакиев оправдал ожидания. Он ответил на все вопросы. Он держался свободно. И в нем, слава Богу, 

не оказалось того вируса страха, которым страдают наши государственные чиновники в массе своей.
И вот тут нужно сказать еще об одной особенности нашей национальной политики. К сожалению, в Кыргызстане 

принято  совершать  благие  поступки  за  счет  народа  и  государства.  Народ  пошел  на  революцию,  будучи  возмущен 
продажными, подлыми выборами в парламент, организованными Акаевым. Потому и пошел на штурм "Белого дома". Но… 
Парламент, напуганный, нервный, остался на месте. Спрашивается, почему? Почему президент Бакиев не выполнил волю 
народа и не распустил его, хотя на то была не только революционная воля, но и юридические обоснования?

Сегодня ему самому приходится пожинать плоды своего отношения к парламенту: пусть работает. Вот парламент 
и "работает", пытаясь вышибить из обоймы всех людей, к назначению которых имеет прямое отношение Курманбек Бакиев, 
будучи главой государства. А они еще и помогают парламенту в этом! Ах, я вам не нравлюсь, тогда я пошел…

Парламент "работает", вышибая из государственной службы братьев президента. Один уже ушел. Мотивировка, 
кажется, такая, чтоб "не оказывал давления" на работу комиссий, изучающих происхождение провокации. А?! Он ВСЕГО 
ЛИШЬ брат или все–таки профессионал? Какое счастье, что главный редактор А. А. Ким не мой брат, а то бы я, как и во 
времена Акаева, сидела бы без работы. Тогда, потому что не уважала Акаева, а сейчас бы, потому что кому–то там родня?! 
Как такую идею вообще можно возводить в государственный принцип?

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

185



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Безусловно, от родни одни проблемы. Особенно, когда окружение хочет решить за их счет какие–то свои личные 
дела. Вот и пробуют на податливость: пройдет не пройдет, зачастую спекулируют якобы своей приближенностью к особам, 
"приближенным к императорам", и поди проверь, так ли всесилен тот, кто требует у тебя взятку или это исключительно 
понты? Тут есть проблема. Но заниматься ею нужно совсем не так, как это делает парламент.

Скажем, гордо и высокомерно задают вопросы президенту "про родственников", ждут ответа, получают его. И… 
тут же делают замечание: не к лицу, мол, президенту говорить о своих родственниках! А?! Это как в анекдоте: или ты 
говоришь нам всю правду, или мы тебя все равно не любим.

Вопрос об отставке президента в ходе этой встречи испарился сам собой. Ну не смогли депутаты обосновать его, 
не  получилось.  Брат  ушел в  отставку,  заодно  прихватив  с  собой  своего  начальника.  Березовский  к  нам не  прилетал. 
Вскрытая матрешка пока что ни на какие вопросы не ответила. Кулов, оказывается, с Бакиевым на "вы", а не на "ты". Ну 
нечего инкриминировать, хотя и очень хочется. Поэтому, о чудо, из парламента стали раздаваться даже и умные речи, а на 
экранах ТВ появились со своими суждениями не только пресловутые герои нашего времени.

Но спасенный Курманбеком Бакиевым от народного гнева парламент не был бы самим собой, если бы не держал 
фигу в кармане. Закончилась встреча и в кулуарах парламента. Мелис Эшимканов, тот самый Эшимканов, который, поехав 
с Акаевым в Америку, плакал от умиления и восторга от того, какой в Кыргызстане удивительный, прекрасный, мудрый, 
неповторимый  президент  ААА,  растеряв  весь  свой  гонор  от  откровенных  ответов  Бакиева,  вдруг  заявляет:  впереди 
курултай, там народ потребует отставки Бакиева. Нет, что это такое, спрашивается? На каком основании депутаты решают 
от имени народа? Народ этот их не уважает, не доверяет им, желает им скорейшего роспуска, а они, с чистыми глазками, 
объявляют себя пророками от имени народа. Вторит ему и другой герой нашего времени Кабай Карабеков: никаких, мол, 
специальных бумаг не готовили, чтоб нас потом не упрекнули в том, что мы подталкиваем людей к каким–то решениям. 
Упрекнет вас народ, господа депутаты, упрекнет. И исключительно благодаря вашим личным на то усилиям. Сами просили: 
пусть нас видят по ТВ. Видели. Удручающее зрелище.

Честно  говоря,  от  наших  особенностей  национальной  политики  уже  даже  не  стыдно,  от  них  просто  хочется 
дистанцироваться. Потому что, к примеру, себя не уважать, если ходить в цирк на бездарных клоунов, когда можно пойти в 
оперу и послушать хороших певцов или посмотреть балет, а то и просто посидеть за умной книгой.

ТУРКМЕНИЯ
Любовь и голуби

15.09.2006. Время (Казахстан)
Тимур Тулегенов

В Туркмении уже  нет  балета  и  цирка,  зато  все  еще  есть  Главный  драматический  театр  имени  Сапармурата 
Туркменбаши Великого, который инсценирует пьесы самого отца всех туркмен. 

На  днях  плоды  искусства  Великого  подданные  сердара  продемонстрировали  в  рамках  I  Международного 
театрального фестиваля стран Центральной Азии, прошедшего в Алматы.

Островский считал национальный театр инструментом самосовершенствования нации. Обличил пороки общества 
на сцене - и вроде как народу легче стало. А что делать, если пороков нет? Если в стране царит полная нирвана?

Ответ напрашивается сам собой: надо беспощадно обличать достоинства. Однако великий вождь не пошел по 
этому очевидному пути, самолично сочинив очень конфликтную пьесу "Голубь".

Постановка  состоит  из  нескольких  остросюжетных  зарисовок,  взятых  прямо  из  жизни  простого  народа.  Вот, 
например, некто хочет принести своего сына в жертву Богу, потому что Всевышний пожелал этого.

Простой до гениальности перевод на русский язык еще сильнее усугубляет драматический накал постановки:
- Ты мой птенец, я твой отец. Пришел тебе конец, о, мой птенец!
Но  птенец  не  боится  "конец",  поэтому  начинает  танцевать  народный  туркменский  танец.  Зал  взрывается 

аплодисментами.
Следующая  мизансцена,  оправдывающая  название  "Голубь",  посвящена  двум  пернатым:  самому  голубю  и 

голодному соколу. Птица мира залетает к святому и просит укрыть ее от хищника:
- "Я умру, птенцы умрут, животы свои порвут. Дай, Али, ты мне приют!
Али отвечает:
- Кто искал себе приют, тот найдет всегда уют!
Но ведь в жизни народа так просто все не бывает. И вслед за голубем влетает сокол:
- Али, я тоже прав. У меня от Бога хищный нрав.
Али в  замешательстве.  И в  конце концов решает  отрезать кусок мяса  со своего бедра,  чтобы утолить голод 

хищника. Туркменский танец, аплодисменты. "Закадровый" голос задается вопросом автора пьесы: почему в мире царит 
такая вот ужасная несправедливость?

И нет ему ответа. Да и что могли ответить отцу блаженной Туркмении обитатели процветающего Казахстана на 
такой вопрос не по адресу? Мы за весь мир, погрязший в несправедливости, отвечать не можем.

А вот поаплодировать за всех - запросто.
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ООН требует выяснения обстоятельств гибели в туркменской тюрьме 
журналиста

16.09.2006. Радио «Азаттык» («Свобода»)
Жибек Кашкеева

Пока на главных драматических сценах Туркменистана разыгрывают пьесы о голубях и ястребах, в ашхабатской 
тюрьме  погибла  корреспондент  радио  «Азатлык»  Огульсапар  Мурадова.  В  пятницу,  15  сентября  в  Ашхабаде  прошли 
похороны журналиста. Правительство Сапармурата Ниязова так и не позволило провести судебно-медицинскую экспертизу. 

Рассказывает корреспондент центрального, пражского офиса Радио "Азатлык" Алламурад Рахимов: 
- Состоялись похороны Огульсапар Мурадовой, на них присутствовали официальные лица из посольства США в 

Ашхабаде.  Мы  еще  досконально  не  смогли  удостовериться,  но  в  предварительных  информациях  говорится,  что 
дипломатам удалось сфотографировать тело Огульсапар Мурадовой до похорон. 

Обстоятельства  смерти  журналистки  остаются  невыясненными.  Туркменские  власти  отказываются  что-либо 
комментировать.  Отметим,  что  и  тело  Огульсапар  Мурадовой  представители  власти  долго  не  хотели  выдавать 
родственникам погибшей. Детям журналистки оставили телефон органов национальной безопасности, где им сообщили о 
смерти  матери.  Потом,  по  словам  родственников,  их  посадили  в  машину  и  увезли  в  неизвестном  направлении.  Как 
выяснилось, на опознание тела. По словам родственников Огульсапар Мурадовой, на ее теле есть раны и кровоподтеки. 
Глава "Туркменской Хельсинкской группы"  Таджигуль Бегмедова,  где ранее работала Мурадова, подчеркивает, что все 
действия туркменских властей указывают на то, что сотрудница Радио «Азатлык» была убита: 

-  Если  это  обычная  смерть,  то  причем  здесь  работники  министерства  национальной  безопасности,  которые 
всполошились?  У  нас  есть  все  основания  говорить,  что  Мурадова  умерла  насильственной  смертью  после  пыток  и 
издевательств. 

58-летняя  журналистка  была  взята  под  стражу  еще  в  июне.  Ее  обвинили  в  незаконном  хранении  оружия  и 
боеприпасов. Однако сама журналистка не признавала себя виновной. Представитель "Туркменской Хельсинкской группы" 
Таджигуль Бегмедова утверждает, что за все это время к ней не допускались ни адвокаты, ни родственники. 25 августа 
состоялся суд, во время которого адвокатов к журналистке не пускали. По данным близких и коллег Мурадовой, судебный 
процесс длился не более десяти минут. Журналистку приговорили к шести годам тюремного заключения. Через три недели 
выяснилось, что Огульсапар Мурадовой не стало. Наш коллега из Радио «Азатлык» Алламурад Рахимов считает, что и 
остальные журналисты, работающие в Туркменистане, не защищены от подобной участи: 

- У нас сейчас на добровольных началах работает около десяти корреспондентов в Туркменистане. И конечно, 
очень трудно сказать, что они в безопасном положении. В любой момент такое может случиться с любым из них. 

Гибель журналистки вызвала волну негодования среди международных правозащитных организаций. 14 сентября 
активисты неправительственной организации "Репортеры без границ" вторглись в посольство Туркменистана в Париже. 
Около 20 человек проникли в здание посольства и заявили, что намерены оставаться там до тех пор, пока не получат 
объяснений по поводу обстоятельств кончины туркменской журналистки Огульсапар Мурадовой. Но они быстро покинули 
посольство когда приехала полиция. 15 сентября Комиссариат ООН по правам человека призвал власти Туркменистана 
незамедлительно провести тщательное и объективное расследование обстоятельств смерти Огульсапар Мурадовой.

Заложники в битве за хлопок
22.09.2006. Немецкая волна

В.Волков, О.Сарыев
В этом году правительство Туркмении поставило перед хлопкоробами задачу собрать 2 миллиона 200 тысяч тонн 

сырца. Президент республики С.Ниязов в ходе поездки по Ташаузскому велаяту обязал своих подчиненных обеспечить 
сбор по велаяту более 615 тысяч тонн хлопка. Однако о том, готова ли отдать столько хлопка земля и заинтересованны ли 
в сборе высокого урожая фермеры в Туркмении, глава государства ничего не говорил. Хотя руководству республики, как об 
этом не раз сообщали бывшие высокопоставленные туркменские хозяйственники и экономисты, сумевшие бежать за рубеж, 
хорошо  известно,  что  условий,  необходимых  для  выполнения  такого  плана  по  хлопку  не  создано.  Как  передал 
корреспонденту "НВ" Оразу Сарыеву на условиях анонимности фермер из Ташаузского велаята:

НН: Государство дает арендатору технику, выделяет воду для орошения и обещает удобрения, но требует собрать 
с каждого гектара 50 центнеров, а я на моих 10 гектарах не смог собрать и 20 центнеров.  Почему? Земля старая,  не 
отдыхает. Я уже пять лет сею на ней только хлопок. Значит, нужно много удобрений, а даже то, что выделено согласно 
лимиту, на деле получить невозможно. В этом году и Марыйский химзавод и Тедженский завод минеральных удобрений 
работают с сильными перебоями. Полив надо удвоить, но такой возможности нет. Дренажная система, не обновлявшаяся 
за годы независимости, фактически в запустении. Далее, мой хлопок-сырец государство берет за 1000 манат за кило, если 
я недобрал до норматива. Эти деньги не то, что не окупают моих затрат, их не хватает даже на оплату использования 
техники. То есть выходит, что я, как 90% других арендаторов – должники перед государством. Нам все равно, много мы 
хлопка соберем, или мало, мы так и так в долгу. За прошлогодний урожай деньги еще не получены. Моя семья выращивает 
зелень, чтобы получить хоть какой-то доход. Другие выращивают скот.

Президент только что заявил, будучи у нас, в Ташаузе, что арендатора никто не держит, что он может свободно 
продать свой товар на товарно-сырьевой бирже, но только кто меня туда просто так пустит? Даже если я смогу сдать 
норматив государству и рассчитаться с долгами за использование гостехники и так далее, при свободной продаже излишков 
от меня потребуют свидетельство о сдаче на хлопковую базу сырца высшего качества. А там за такую справку берут взятку,  
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а иначе скинут вес за влажность, за недостаточное качество и так далее. А если будешь "выступать", то тебя вообще на 
биржу не пустят. Тогда твое место в тюрьме.

Как  сообщает  корреспондент  "НВ"  Ораз  Сарыев,  схема  движения  сырца  после  того,  как  комбайнеры  от 
дайханского объединения, а затем школьники и служащие соберут на поле арендатора хлопок, и сам арендатор сдаст его 
на базу, такова: сырец направляется на завод, где волокно сортируется по группам. Часть его хранится там, а часть уходит 
на  текстильные  фабрики  для  дальнейшей  переработки.  После  сдачи  товара  арендатор  видит  только  бумаги, 
удостоверяющие, сколько он сдал хлопка и какого качества. Копия этих бумаг поступает в дайханское объединение, которое 
в соответствии с ними производит расчет с фермером, включающий и плату за использование государственной техники. 
Государство продает хлопок на товарно-сырьевой бирже по цене от 12 до 15 миллионов манат за тонну.

Итак,  те  работники,  которые  должны  были  бы  в  наибольшей  степени  быть  заинтересованы  в  урожае  и  для 
которых это – основной труд, в выполнении плана смысла для себя не видят. Поэтому в поля направляются рабочие, 
служащие,  студенты  и  школьники.  Более  того,  солдат  срочной  службы  также  направляют  на  уборку  хлопка.  Их  всех 
доставляют на эту работу принудительно, и трудятся они под дулами автоматов охраняющих поля милиционеров и солдат, 
а  МНБ контролирует охраняющих.  Трудящиеся занимаются ручным сбором и подбором хлопка.  Каждый участник этой 
битвы за урожай должен собрать норму: не менее 50 килограмм, однако если взрослым – рабочим и служащим, удается 
сдавать до 30 килограмм, то ученики школ приносят не более 20 кило – об этом корреспонденту рассказал представитель 
администрации Ходжамбазского этрапа Лебапского велаята. И хлопка для этого не хватает, и желания собирать нет. Как 
утверждает этот источник, президент дал указание завершить сбор хлопка к 19 октября, то есть к празднованию 15-летия 
независимости республики, и  каждое хозяйство держит для показа одного -  двух арендаторов,  которым помогает всем 
возможным, дабы отчитаться перед президентом, а остальные перебиваются кое-как.  Всего по республике фермерских 
хозяйств, которые реально имеют доход, можно насчитать с десяток, не больше. Среди фермеров лишь 30% пока получили 
от государства деньги за прошлогодний урожай. Общий план выполняется лишь на 45-50%, говорит источник.

Что  касается  использования  детского  труда,  то,  как  утверждает  сотрудник  системы  школьного  образования 
Лебапского велаята, условия труда тяжелые, особую опасность представляет для детей антисанитария – часты случаи 
заболеваний дизентерией и гепатитом. Таких школьников отправляют обратно, к родственникам, остальные под караулом 
педагога, сотрудников милиции и военных остаются в полях. Часто подростки стараются сбежать, и, если им это удается, 
администрация  района  создает  комиссию  с  участием  педагогов,  милиции  и  военных,  они  разбиваются  на  группы  и 
осуществляют поиск по окрестным селам. Директора школ подают администрации списки сбежавших.

НН: Если бы забирали только старших детей, мы бы не так волновались, но ведь и маленьких ведут. Арендаторы, 
как заложники, а теперь и дети. Уже месяц, как всех учеников отправили кого в Ших-Мансурский массив, кого в Хаузханский. 
И это из Мары. А можете представить себе, что творится в отдаленных районах Марыйского велаята! – говорит "НВ" житель 
Мары.

Жительница Туркменабада в Лебапском велаяте утверждает, что детей в полях кормят комбикормом, и власти 
отлично знают об ужасных условиях, в которых находятся школьники. "Как им не знать, когда дети собирают хлопок на 
полях самих хякимов и их родственников! Думаете, Ниязов не знает об этом"?

Остается вопрос: почему, если хлопка на полях не достаточно, все равно на уборку отправляется столь много 
"вынужденных помощников"? Как объяснил "НВ" один из специалистов, американские комбайны, которые столь активно 
закупает государство, могут эффективно работать лишь в условиях больших по площадям полей и лишь тогда, когда хлопок 
полностью созревает. А глава государства требует начинать сбор урожая гораздо раньше, чем это обусловлено природой. 
Поэтому "помощники" вручную собирают хотя бы тот хлопок, который имеется.
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